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Presentación

Por Oscar Castellucci1 e Isela Mo Amavet2 
(compiladores)

I. 

La presente publicación de la colección Archivos del Peronismo responde a la inicia-
tiva de la Biblioteca del Congreso de la Nación de poner a disposición de los lectores 
fuentes bibliográficas que contribuyan a la investigación de la historia, en este caso del 
peronismo.
El trabajo que llevamos adelante en la colección JDP, los trabajos y los días3 nos alertó 
acerca de una cantidad de material valioso y de escasa circulación, desestimados por 
no ajustarse estrictamente a los criterios metodológicos de la colección. Este es el caso 
de los documentos que presentamos aquí: la correspondencia que Juan Domingo Perón 
recibió durante su exilio del Mayor Pablo Vicente, entre los años 1958 y 1972. Estas 
cartas periódicas, que incluían un detallado informe de las actividades políticas en la 
Argentina y de sus gestiones como delegado en la Banda Oriental, constituyen un do-
cumento ineludible para la investigación del complejo período histórico que transitó el 
autor.

Los originales se encuentran en California y forman parte de la colección Juan Do-
mingo Perón Papers del Instituto Hoover, en la Universidad de Stanford. Interesa de-
tenernos en este punto que da cuenta de una de las razones de este trabajo y de otros 
posteriores.

Los documentos que conformarían un hipotético “Archivo Perón”, se encuentran en 
distintos repositorios, dentro y fuera de Argentina; algunos en manos privadas o subas-
tados. Lo que se relaciona con la persecución de quien fuera tres veces presidente del 
país; con la dudosa custodia de papeles y objetos personales; con el drenaje de docu-
mentos al exterior, parte de la fuga de patrimonio archivístico y, principalmente, con la 
escasa preocupación del Estado argentino por este y tantos otros archivos. 

La misma necesidad de promover la Ley 25.114 (1999) que encomienda a la Biblio-
teca del Congreso recopilar, clasificar y editar material de la autoría de Juan Domingo 

1. Oscar Castellucci es historiador, docente e investigador. Es miembro de la Comisión Permanente Na-
cional de Homenaje al Teniente General Juan Domingo Perón. Se desempeñó como profesor titular de la 
Cátedra “A” de Identidad, Sociedad y Estado en Argentina y Latinoamérica en la Facultad de Bellas Artes 
de la Universidad Nacional de La Plata. Desde hace años se dedica al estudio sistemático de la obra Juan 
Domingo Perón y sus distintas ediciones. Es director de la colección JDP, los trabajos y los días (ed. BCN).

2. Isela Mo Amavet es profesora de historia por la Universidad de Buenos Aires. Responsable de Estudios 
y Archivos Especiales de la Biblioteca del Congreso de la Nación. Junto con Oscar Castelluci lleva adelante 
la colección JDP, los trabajos y los días (ed. BCN).

3. Disponible en: https://bcn.gob.ar/publicaciones/juan-domingo-peron
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Perón y/o referido a él demuestra la poca importancia que tuvo el tema durante años, 
así como la desarticulación operativa existente para encomendar a una institución la 
tarea cuando la Biblioteca Nacional, el Archivo General de la Nación y el Instituto Perón 
custodian también parte del acervo con similares propósitos. 

Afortunadamente, en las últimas décadas el panorama de los archivos en Argentina 
fue cambiando y cada vez hay más iniciativas interestatales y de círculos académicos 
que trabajan por revertir la situación desventajosa. 

La colección que lanzamos comparte los mismos esfuerzos, espera contribuir con la 
visibilización de los archivos y su consecuente democratización, a la vez que propone un 
espacio abierto al diálogo y al intercambio con otros investigadores, estudiosos varios 
y coleccionistas.

II. 

La colección que custodia el Instituto Hoover es tan importante como la que se conserva 
en el Archivo General de la Nación bajo el nombre Juan Domingo Perón en el exilio4. El 
material adquirido por el centro de investigación estadounidense contiene discursos y 
artículos escritos por Perón y otro tipo de materiales como documentos, comunicados y 
memorandos, no obstante la serie “correspondencia” es la de mayor volumen. Se trata 
de cartas que el líder justicialista intercambió durante su exilio con integrantes de su 
Movimiento: sindicalistas, dirigentes, delegados y militantes políticos de la juventud, de 
la rama femenina, colaboradores de diversa índole e intelectuales; personalidades de 
otros partidos políticos (radicales, conservadores, socialistas, comunistas) y militares 
críticos respecto de las dictaduras imperantes en la Argentina, entre otros. La descrip-
ción del material y tabla de contenidos se puede consultar en el Archivo Online de Ca-
lifornia, bajo el nombre de Juan Domingo Perón Papers5. 

Dentro de ese valioso material, el epistolario del Mayor Pablo Vicente es uno de 
los más voluminosos. Exiliado en Montevideo, sus cartas contienen detallados informes 
sobre la actividad política en Argentina y sus gestiones como delegado —informal— 
del General en la Banda Oriental, a los que solía adjuntar cartas de terceros para que 
pudieran llegar a Perón. Todo ese material se transformó, inicialmente, en una fuente 
insustituible de consulta para reconstruir el proceso de elaboración de Latinoamérica: 
Ahora o nunca y de La hora de los pueblos, editadas en nuestra colección.

Durante años supimos de su existencia pues contábamos con copia de un catálogo 
que disponía en sus archivos el Instituto Hoover, referido al peronismo, compilado por 
Laszlo Horvath y editado en 1993.

Cerca del año 2000 conseguimos aquel primer catálogo. Casi exclusivamenteor por 
motivos económicos la consulta directa a dicho archivo quedó pendiente hasta que en 

4. Por un acuerdo firmado en el año 2022 con el Archivo General de la Nación, la Biblioteca del Congreso 
cuenta con una copia de dicho material para fines de investigación y preservación. 

5. Disponible en: http://www.oac.cdlib.org/findaid/ark:/13030/kt22902550/ 

http://www.oac.cdlib.org/findaid/ark:/13030/kt22902550/
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2014 la Biblioteca del Congreso gestionó una asistencia de investigación in situ. Gracias 
a la disposición de Carol Leadenham, por entonces Asistente de Archivo y Referencista 
de Hoover Institution, y a la doctora Jenny Fichmann, graduada en Stanford University 
en Historia Contemporánea y asistente de investigación en este trabajo, obtuvimos co-
pias de toda la serie.

Desde entonces, por la demanda que nuestras carpetas —con copias de la corres-
pondencia— generaron en la Sala de Investigadores y Archivo de la BCN, decidimos la 
compilación de las cartas de Vicente y una edición que facilitara su difusión, así como 
la de otras piezas de la colección que permanecen en Stanford y que nunca fueron pu-
blicadas6. 

Cabe señalar que el Archivo Hoover es abierto, de acceso libre, tiene su catálogo en 
línea y es posible conseguir copias de manera remota. Su colección sigue incrementán-
dose y en los últimos años ha organizado jornadas con académicos locales, que deriva-
ron en un libro con cartas de la colección7. 

A pesar de los esfuerzos, no siempre es sencillo dar con el material, más aun no 
perteneciendo a espacios formales de investigación, de allí que hayamos considerado 
útil la edición de este corpus que reúne algunas singularidades: la cantidad de años en 
los que Vicente ofició de informante, la cercanía que mantuvo con Perón y lo poco que 
se sabe de él.

III. 

Las cartas de Pablo Vicente conservadas en el archivo del Instituto Hoover correspon-
den al período 1958-1972. Se trata de 372 registros y una parte significativa de ellos 
(173) está conformada por las misivas que el Mayor le escribiera a su jefe político. Como 
ya hemos señalado, se suman a estas, otras cartas de terceros y/o documentos que, por 
su intermedio, llegaban a Perón. Este material está preservado en tres cajas. La primera 
contiene nueve carpetas; la segunda, siete; y la tercera, ocho. En total, son más de 1500 
folios. Todas las cartas están mecanografiadas, con letra abigarrada y espacio reducido, 
al estilo del Mayor. Siempre extensas, detalladas, con subtítulos y recortes periodísticos 
adjuntos que no se han conservado en su mayoría, son sin duda verdaderos informes 
de situación expuestos con minuciosidad casi agobiante. Vicente las numera a partir 
de la fechada el 26 de diciembre de 1964, lo que permite identificar cuántas no se han 
conservado. 

Dada la extensión y volumen del corpus, la edición de este trabajo se organiza en 
cuatro volúmenes. La primera serie de cartas que se encuentra a continuación incluye 
93 —de Vicente y de terceros—, una de 1958, una de 1959, nueve de 1964, setenta y 

6. Debemos destacar la primera vez que se publica una selección de estas cartas en: Amaral, S. y Ratliff, 
W., (coords) (1991) Juan Domingo Perón. Cartas del exilio. Buenos Aires, Legasa.

7. Chiaramonte, J. C. y Klein, H. (eds.) (2017). El exilio de Perón. Los papeles del Archivo Hoover. Buenos 
Aires: Sudamericana. 
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una de 1965 y once finales de 1966. Todas se transcribieron respetando los originales 
aunque adaptándolos a formas estilísticas actuales.

Es importante aclarar que este compendio no incluye las respuestas de Perón, solo 
las del repositorio de Hoover. Según nos informaron los hijos del Mayor Vicente, las 
cartas que su padre recibió fueron utilizadas para un programa de televisión cerca de 
los años 90 y no fueron devueltas a su esposa. Probablemente estén en manos de un 
coleccionista privado. 

A continuación, hemos confeccionado una ficha biográfica sobre el Mayor Vicente 
como herramienta de contexto para el análisis de las cartas. Por supuesto, también, 
para poner en palabras la trayectoria de un militante que pudo considerarse “soldado 
de Perón”.

Finalmente, queremos agradecer a Pablo Enrique Vicente y Pablo Jorge Vicente 
por su colaboración con las fotografías que incorporamos en este volumen y por apor-
tar información desinteresadamente. También a Natalia García Barros, Jesica Stecco y 
Alejandro Montheil, cuyo trabajo fue fundamental en todas las etapas de elaboración 
de este libro. 

Ciudad Autónoma de Buenos Aires, marzo de 2023
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Mayor Pablo Vicente, soldado de Perón.

Pablo Vicente nació en la Capital Federal, el 16 de diciembre de 1916, hijo de Alfonso 
Vicente y Rosa Balbi. 

El 6 de marzo de 1935 ingresó al Colegio Militar de la Nación de donde egresó 
como subteniente de Infantería el 28 de enero de 1939, parte de la promoción 65, con 
el orden de mérito N.° 65. 

Su primer destino en el Ejército fue el Regimiento N.° 6 de Infantería de Mercedes, 
provincia de Buenos Aires. Posteriormente revistó, entre otros destinos, en el Regimien-
to de Infantería N.° 9, de Posadas, Misiones, como Jefe de Sección; en la Escuela de Sub-
oficiales del Ejército Sargento Cabral, de Campo de Mayo, como oficial de Movilización, 
y en el Colegio Militar de El Palomar, como profesor.

En 1950 inició en la Escuela Superior de Guerra el curso para Oficial de Estado 
Mayor, título con el que egresó a fines de 1952 (B.R.M.E. —Boletín Reservado Militar 
de Ejército— 3399) casi al mismo tiempo en el que fue ascendido al grado de Mayor 
(B.P.M.E. —Boletín Público Militar de Ejército— 2444). 

Por entonces, pasó a revistar en la subsecretaría de Ejército, en comisión, en la 
Presidencia de la Nación. Allí comenzó su vínculo con Perón para luego convertirse 
en su colaborador. Esa relación se estrechó cuando, como Jefe del Primer Batallón del 
Regimiento Motorizado Buenos Aires (puesto que ocupaba desde el 5 de noviembre de 
1953), cuerpo encargado de la seguridad presidencial, tuvo una participación destaca-
da y decisiva en el sofocamiento del levantamiento del 16 de junio de 1955, al desar-
mar y rendir a las fuerzas sediciosas emplazadas en el Ministerio de Marina8.

Puede leerse en el libro testimonial del general Franklin Lucero: “El batallón del 
Mayor Vicente, empeñado frontalmente empezó a eliminar las resistencias de la Pla-
zoleta Colón y ubicó sus tanques en condiciones de responder el fuego que le hacían 
desde los distintos pisos del Ministerio de Marina. Con serenidad continuó progresando 
sin emplear los cañones de los tanques, con lo que evitó la destrucción del Ministerio y 
un derramamiento mayor de sangre, actitud que lo honra y que nunca le fue reconocida 
por sus camaradas de la Marina, cuando lo detuvieron y lo vejaron a raíz del motín de 
septiembre…”9.

Según refiere el historiador Roberto Baschetti, Vicente se extrañó siempre de que 
la orden de rendir a los sublevados cayera sobre él cuando era más apropiado que la 
ejecutara un General. Años después, Perón le explicó el porqué de esa decisión: “M’hijo. 

8. Vicente, Pablo (1973): “Para que no exista posibilidad alguna de un nuevo 16 de junio ni de un 16 de
septiembre”, publicado en revista Peronismo y Socialismo, n.o 1, Buenos Aires.

9. Lucero, F. (1959) El precio de la lealtad, Editorial Propulsión, Buenos Aires, p. 86. El “motín de septiem-
bre” alude al golpe del 16 de septiembre de 1955, mediante el cual fuerzas militares sediciosas derrocaron 
al gobierno constitucional del general Juan Domingo Perón e instalaron el gobierno de facto de la autode-
nominada “revolución libertadora”.
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Yo lo vi a usted luchar esa tarde de junio del 55 junto al pueblo, mientras bombardeaban 
la ciudad. Usted era el hombre y no otro para esa misión”10.

Luego de esa fecha, pasó a desempeñarse como director de Coordinación Fede-
ral, organismo de la Policía Federal, con el objetivo de ir identificando y desactivando a 
los “comandos civiles”11.

Producido el golpe sedicioso del 16 de septiembre de 1955 con el que se derrocó 
a Perón, Vicente fue detenido y trasladado junto con otros oficiales que habían perma-
necido leales al gobierno constitucional, al buque Washington primero y, luego al París 
(dos viejos barcos que oficiaron de prisión), para finalmente ser llevado al Comando de 
la Primera División Motorizada, sometido a un régimen de prisión vejatoria que le fue 
impuesta durante varios meses. Su madre, por intermedio de contactos con la Iglesia, 
pudo conseguir una autorización para visitarlo el 31 de diciembre de ese año en el París, 
acompañada por la esposa y sus hijos. 

Desde lo formal administrativo fue pasado a disponibilidad el 13 de octubre de 
1955 (B.R.M.E. 3563), a retiro efectivo obligatorio, el 17 de febrero de 1956 (B.P.M.E. 
2770) y, con anterioridad al 6 de agosto de ese mismo año, acorde con el veredicto de 
“rebeldía” dictado por el juez militar “ad hoc”, general de Brigada (RE) Elbio C. Anaya, 
fue dado de baja del Ejército (B.P.M.E. 2839).

Poco antes, el 7 de mayo de 1956, se le había impuesto una sanción disciplinaria 
de 60 días de arresto a cumplir en la Escuela de Caballería de Campo de Mayo “por 
efectuar apreciaciones indebidas al formular un recurso de apelación ante el Tribunal 
Superior de Honor que, además de importar una evidente inexactitud, constituye un 
malintencionado agravio a la memoria de un camarada de la Marina, jefe de revolucio-
nario inmolado el 16 de junio de 1955”12.

Por entonces, ya estaba comprometido con la organización del levantamiento 
militar en contra de la autodenominada “revolución libertadora” como integrante del 
estado mayor del Movimiento de Recuperación Nacional que, en junio de 1956, fuera 
encabezado por los generales Juan José Valle y Raúl Tanco. Su misión en aquel intento 
fue tomar la Escuela de Mecánica del Ejército ubicada en Pichincha y Garay de Capital 
Federal. Fracasado el movimiento revolucionario, solo pudo optar por la fuga. Para sal-
varse del fusilamiento y salvar la vida de su familia, inició un prolongado exilio, primero 

10. Baschetti, R. Vicente, Pablo. Disponible en: https://robertobaschetti.com/vicente-pablo/ 

11. Los “comandos civiles” fueron grupos armados de civiles, generalmente provenientes de partidos po-
líticos como el radicalismo, el socialismo o el conservadurismo, organizados clandestinamente, con el fin 
de colaborar con el sector de las Fuerzas Armadas que dieron el golpe de Estado de septiembre de 1955 
contra el gobierno constitucional.

12. Fue sancionado por su opinión respecto del suicidio del almirante Benjamín Gargiulo, quien había cons-
pirado junto a los contraalmirantes Samuel Toranzo Calderón y el ministro de Marina, Aníbal Olivieri, para 
realizar el bombardeo de la Plaza de Mayo del 16 de junio de 1955. Golpe que fracasó ya que las fuerzas 
leales al gobierno, bajo el mando del mayor Pablo Vicente, tomaron al Ministerio de Marina y rindieron a 
los líderes del golpe. A estos se les informó que, por ley, debían ser fusilados, ofreciéndoles un arma para 
quitarse la vida (de esta situación no hay documentación oficial que la ratifique). A diferencia de Toranzo 
Calderón y Olivieri, el contraalmirante Gargiulo aceptó y cometió suicidio. 

https://robertobaschetti.com/vicente-pablo/
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él —con nombre y apariencia física cambiada— y, poco después, su esposa, Delia Esther 
Rodríguez y sus hijos Pablo Enrique de 11 años y Pablo Jorge José, de 8. La primera 
etapa transcurrió en Paraguay.

En julio de ese mismo año, la embajada argentina en Paraguay solicitó su extradi-
ción, y fue detenido en Asunción por las fuerzas policiales locales, aunque rápidamente 
recobró la libertad por sus papeles en regla.

En septiembre de 1956 continuó su exilio en San Pablo y Río de Janeiro para 
luego desembarcar en Caracas, Venezuela, donde se transformó en uno de los colabo-
radores inmediatos de Perón. Vicente, tenía por entonces 40 años.

En un extenso reportaje que permanece inédito y que le hiciera el historiador y 
diplomático Guillermo Gassió en Montevideo, durante junio de 1977 —citado por Juan 
Bautista Yofre—, Vicente le relató que cuando llegó a Caracas “ya se encontraban el 
general (Raúl) Tanco, el coronel (Fernando) González, el teniente coronel (Alfredo) Sa-
linas, el coronel (Alberto) Nasta y otros militares que habían participado junto conmigo 
en el movimiento del 9 de junio y que se exiliaron. Ellos habían ido a vivir a Caracas, 
pero Perón no los había recibido por una intriga que había creado un argentino que se 
titulaba peronista, que se había metido debajo del ala de Perón, un tal Rodolfo Martí-
nez, alias “Martincho”, que había ido a vivir también con Perón en ese departamento de 
living comedor, dos dormitorios, baño y cocina. Vivíamos en el edificio House Mary, de 
la avenida Andrés Bello y Cuarta Transversal de Guaicaipuro”13.

Vicente que había llegado a Caracas sin un centavo fue alojado en el departamen-
to habitado por Perón, María Estela Martínez (Isabelita) y Rodolfo “Martincho” Martínez, 
dueño de la propiedad, personaje turbio que terminó en prisión. En esas circunstancias, 
Vicente lo había desplazado de su rol protagónico. En el grupo que acompañaba a Pe-
rón también estaban Isaac Gilaberte, Ramón Landajo y el ex suboficial Andrés López.

A fines de 1957, Perón encomendó al Mayor Vicente la inspección de los coman-
dos peronistas en el exterior y, con motivo de esa tarea, viajó por varios países suda-
mericanos y tuvo la oportunidad de entrevistarse con los presidentes Joao Goulart de 
Brasil y Alfredo Stroessner de Paraguay.

Su salida de Caracas fue tanto o más tumultuosa que la de Perón. Cuando cayó el 
gobierno de Venezuela del general Marcos Pérez Jiménez (enero de 1958), por un golpe 
militar y una insurrección popular contra las políticas represivas del régimen, la hosti-
lidad contra los derrocados se hizo extensiva a los peronistas residentes en Caracas, a 
pesar de que Pérez Jiménez nunca había recibido al ex presidente argentino exiliado, 
de modo que Perón debió refugiarse en la embajada de la República Dominicana, él y 
sus acompañantes, menos Vicente. Según refiere Marcelo Larraquy14, este no pudo in-

13. Yofre, Juan Bautista. (4 de febrero de 2017). Entre Caracas y República Dominicana. El pacto con Artu-
ro Frondizi. Historia y Doctrina de la UCR http://www.historiaydoctrinadelaucr.com/2019/02/juan-bautis-
ta-yofre-entre-caracas-y.html

14. Larraquy, Marcelo. (1 de julio de 2018). El día que los revolucionarios venezolanos quisieron linchar 
a Perón. Infobae. https://www.infobae.com/historia/2018/07/01/el-dia-que-los-revolucionarios-venezola-
nos-quisieron-linchar-a-peron/ 

http://www.historiaydoctrinadelaucr.com/2019/02/juan-bautista-yofre-entre-caracas-y.html
http://www.historiaydoctrinadelaucr.com/2019/02/juan-bautista-yofre-entre-caracas-y.html
https://www.infobae.com/historia/2018/07/01/el-dia-que-los-revolucionarios-venezolanos-quisieron-linchar-a-peron/
https://www.infobae.com/historia/2018/07/01/el-dia-que-los-revolucionarios-venezolanos-quisieron-linchar-a-peron/
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gresar a la embajada con los demás y estuvo a punto de morir linchado cuando intentó 
recuperar pertenencias de Perón en medio de la revolución. Detenido por el nuevo go-
bierno, al recuperar la libertad partió hacia Ciudad Trujillo —hoy Santo Domingo, Repú-
blica Dominicana— para reencontrarse con Perón y, como se desprende de la carta del 
28 de abril de 1958 publicada en este volumen, siguió padeciendo estrechez económica 
hasta su regreso a su país.

A mediados de 1958, entró clandestinamente a Argentina para sumarse a la Re-
sistencia Peronista, constituyéndose en un enlace entre Perón y militantes de la Resis-
tencia, ante quienes dio testimonio de la autenticidad del Pacto Perón-Frondizi, como 
testigo del mismo.

Paradójicamente, en febrero de 1959, durante el gobierno de Arturo Frondizi, 
fue capturado en su domicilio particular, en el contexto del plan represivo CONINTES 
y alojado en la prisión militar de Magdalena, provincia de Buenos Aires, donde nueva-
mente padeció maltratos y torturas. El diario La Nación lo tildó entonces de “conspicuo 
colaborador del dictador prófugo”.

Debió exiliarse nuevamente a fines de 1959, ahora en Montevideo, donde atrave-
só etapas de severas dificultades económicas. En los primeros tiempos, incluso, se des-
empeñó como administrador de un lujoso night club de Montevideo. Luego consiguió 
dedicarse a los negocios de importación y exportación, no demasiado redituables, con 
su propia empresa Guilboa S.A. Su oficina comercial ubicada en la calle Canelones 776 
bis, 2.° A, fue transformándose en un búnker político.

En una de sus cartas puede leerse: “Por mis principios he sabido mantener siem-
pre una muy correcta línea de conducta y creo que ahora estoy recibiendo mi premio, 
pues me abren las puertas en todas partes. (…) Lo importante, es que nunca he vivido 
a costillas de nuestro Movimiento y eso lo puedo gritar a los cuatro vientos y creo que 
Vd. —se dirige a Perón— estará conforme con esta, mi conducta”15.

Radicado en la capital uruguaya, y ya separado desde su partida del Paraguay 
de su esposa, formó una nueva pareja con la uruguaya Nelia Plá y tuvo un tercer hijo, 
Pablo César.

Retomado el vínculo con Perón mantuvo una nutrida correspondencia —conser-
vó copia de más de 300 cartas que le enviara entre 1965 y 1971—, y se convirtió en el 
virtual delegado del jefe justicialista en Uruguay.

En esta nueva etapa, profundizó sus relaciones con líderes de los sectores po-
líticos populares y latinoamericanistas de la Banda Oriental y del Brasil entre ellos el 
ingeniero Leonel Brizola, discípulo de Getulio Vargas, ex alcalde de Porto Alegre y go-
bernador del Estado de Rio Grande Do Sul; y desde Montevideo articuló la Comisión 
Argentina Pro Retorno del General Perón, base de operaciones políticas de dirigentes y 
militantes peronistas de la Argentina.

El fracaso del Operativo Retorno de Perón, en diciembre de 1964, fue un duro 
golpe para sus expectativas militantes y de vida, no obstante, por su relación asidua con 

15. Carta n.o 27, 10 de abril de 1965.
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el jefe justicialista, y las profusas luchas internas entre los dirigentes peronistas de la 
Argentina, Vicente se fue constituyendo en sólida referencia política.

En 1965 Perón le dio su respaldo para realizar gestiones ante el gobierno del ra-
dical Arturo Illia “para la recuperación del país” mediante un acuerdo formal que, final-
mente, no llegó a concretarse. Esta responsabilidad no se condice con no haberlo nom-
brado su delegado, aunque le evidenciara su confianza encomendándole esa y otras 
misiones de importancia. Producido el golpe militar de 1966, también con su anuencia, 
Vicente estableció vínculos con dirigentes del radicalismo y de otros partidos políticos 
e incluso con sectores militares contradictorios ante la dictadura del general Onganía.

Entre 1967 y 1970 fue, desde Montevideo, el editor e impulsor del periódico 
partidario Única Solución que pasó por varias etapas y distintos formatos, y del que se 
publicaron 20 números distribuidos a pulmón militante en Argentina. Se editó como Ór-
gano de la Comisión Argentina Pro Retorno del General Perón y en sus páginas, a partir 
de septiembre de 1967, se publicaron extensos artículos del General firmados con el 
seudónimo de Descartes. Vicente era quien requería a Perón el material para publicar y 
quien escribía muchos de los artículos del periódico, basándose en el contenido de las 
cartas que recibía del líder.

En 1967 tuvo un rol protagónico en la publicación de la obra de Perón Latinoa-
mérica: Ahora o nunca, editada originalmente en Montevideo16. Fue quien decidió pu-
blicarla, quien escribió su prólogo y quien se ocupó del proceso editorial. Definió el 
contenido autorizado por Perón y mantuvo un contacto frecuente con el editor Enrique 
Erro, político y periodista uruguayo, siguiendo las etapas de impresión, distribución e, 
incluso, de comercialización. Imaginó que los derechos de autor serían una fuente de in-
gresos para el General de escasa holgura económica en Madrid, lo que paradojalmente 
terminó siendo motivo de conflicto.

Latinoamérica: Ahora o nunca resultó un impacto editorial —Perón no publicaba 
una obra en su exilio desde hacía diez años, la última había sido Los Vendepatria en 
1957—, tanto que, rápidamente, Vicente y Erro se propusieron nuevas ediciones am-
pliadas con más artículos del autor. La relación del Mayor con Perón había alcanzado su 
mejor momento lo mismo que su condición política.

Fue entonces cuando comenzaron los problemas entre Vicente y el editor Erro por 
la liquidación de los derechos de autor. Por cierto descontrol en la cantidad de ejem-
plares impresos y, supuestamente, por la existencia de ediciones clandestinas, Perón 
(siempre en diálogo epistolar con Vicente) decidió avanzar en otra dirección: reescribir 
los contenidos de Latinoamérica: Ahora o nunca, ampliarlos y editarlos bajo otro título: 
La hora de los pueblos. Vicente también participó de este proyecto e, inicialmente, fue 
el encargado de buscar un editor que garantizara la debida rentabilidad. Sin embargo 
el propósito se fue complicando con la aparición de otros interesados en la edición y, 

16. Primera edición: Perón, Juan Domingo, Latinoamérica: Ahora o nunca, Editorial Diálogo (Colección “Des-
pertar de América Latina”), Uruguay [Montevideo], octubre de 1967, 134 pp.
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al tomar Perón una decisión imprevista, Vicente quedó desairado y el vínculo se fue 
debilitando17.

Cuando Perón designó a Jorge Paladino como su delegado personal, a fines de 
1968, Vicente se opuso fuertemente por las condiciones negativas de dicho dirigente18 

y la relación con el líder justicialista se deterioró.
Decía Vicente, analizando esa cuestión: “Yo viví directamente aquellos difíciles días. 

Conviví años bajo el mismo techo con el General Perón al comienzo de su exilio. Per-
manentemente analizábamos la situación e intercambiábamos ideas. Fui muchas veces 
intérprete y portador de su estrategia. Es decir, conozco a Perón y conozco los hechos. A 
mí, a esta altura, nadie me cuenta nada. Sin embargo, a pesar de todo esto, jamás pude 
saber de boca de Perón por qué dejó correr determinadas cosas. Quizá el motivo de su 
estrategia de aquel entonces sea un secreto que llevará a la tumba. Pero una cosa es 
cierta: el General Perón como político es un indiscutido estratega y siempre actúa en 
forma mentalmente coordinada”19.

Vicente fue víctima de intrigas gestadas en el entorno íntimo de Perón en Puerta 
de Hierro, que lo distanciaron del líder justicialista, quien a partir de entonces dejó de 
responder sus cartas.

Al regresar Perón definitivamente a la Argentina, aun cuando se interesara varias 
veces por él, el Mayor Vicente no logró sortear el cerco férreo y discrecional que López 
Rega había levantado en torno a su jefe. 

En 1974, ya retirado y 19 años más tarde de lo que le hubiera correspondido, el 
Mayor Vicente fue ascendido en el Ejército a Teniente Coronel.

Falleció en el Hospital Militar Central, el 24 de abril de 1985, a los 68 años de edad.

17. Véase sobre este tema: “Latinoamérica: Ahora o nunca y La hora de los pueblos (La historia de cómo 
se gestaron estas dos obras de Perón que son casi una”, por Oscar Castellucci, en Perón / La hora de los 
pueblos (1968) - Latinoamérica: Ahora o nunca (1967), Buenos Aires, Biblioteca del Congreso de la Nación, 
2017, pp. 15-76.

18. Carta n.o 16, 2 de marzo de 1965.

19. Vicente, Pablo (1973) “Para que no exista posibilidad alguna de un nuevo 16 de junio ni de un 16 de 
septiembre”, publicado en revista Peronismo y Socialismo, n.o 1, Buenos Aires, p. 39. 
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Sobre esta edición

En la presente edición se han respetado formas y usos estilísticos de las fuentes origi-
nales modificándose, únicamente, algunos criterios: actualización ortográfica según el 
caso y conservación de los niveles de relevancia presentados en el texto como el uso de 
mayúsculas o subrayados. Se aplicó itálica a los nombres de diarios, periódicos, semi-
narios y revistas para ganar legibilidad.

Las aclaraciones entre corchetes contienen: agregados manuscritos, transcripción 
de membretes y sellos, el asterisco señala título de artículo periodístico anexado al 
original, aclaración de espacios en blanco y palabras agregadas en corrección, faltantes 
en el texto. 

Las notas al pie contienen información sobre las condiciones físicas de la fuente.
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Carta a Juan Domingo Perón1

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 230

Montevideo, enero 3 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Es esta mi primera carta del año dirigida a Usted, que le escribo con enorme 
preocupación porque va a hacer un mes el día 8 que no recibo noticias suyas. Dios 
quiera que se encuentre muy bien junto a Isabelita y que hayan pasado muy felices 
fiestas.

Quiero darle la muy buena noticia de que gracias a Dios me encuentro com-
pletamente restablecido. Un día vino a verme a casa el amigo brasileño JOAO 
ALONSO MINTEGUI y al comprobar la forma desastrosa como tenía mi pierna de-
recha me llevó de inmediato a un médico amigo de él, que acertó con mi mal. Mala 
circulación y varices. Debo decirle que el primer día que comencé mi tratamiento ya 
empecé a notar mejoría y hoy estoy como nuevo y con más fuerzas que nunca para 
continuar con nuestra lucha.

Hoy, seré muy breve, pues no pude iniciar antes estas líneas por visitas de 
compañeros de Argentina a los que tuve que atender ayer hasta altas horas de la 
noche y dentro de unos minutos debo alcanzar el correo de Air France.

PLAN COMPAÑERO DE CÓRDOBA:
Hace ya un largo tiempo le mandé en una carta un plan esbozado por compa-

ñeros de la provincia de Córdoba, y luego cuando estuve en Madrid, la última vez, se 
lo repetí y Usted lo aprobó. Es lógico que después de tanto tiempo ya no lo recuerde 
y por ello le expresaré en esta, algo de lo que sea posible.

Con tal fin, vino a verme el compañero ORESTE ANTONICELLI de aquella pro-
vincia en nombre del resto de los compañeros que participan del mismo. Me explicó 
que no lo habían podido poner en práctica por falta de medios. Que ahora tenían su-
perado ese grave problema y que era imprescindible el compañero Antonicelli viajase 
a Madrid para entrevistarse con Usted y exponerle el citado plan para su aprobación 

1. Original incompleto, faltan anexos y artículos periodísticos.
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y coordinar algunos detalles. Aseguran que con ese plan terminarán con la dictadura 
y el poder será restituido al Pueblo con Perón a la cabeza.

Ellos son hombres decididos a todo y de pocas palabras. La vez pasada le 
había referido que Antonicelli, en oportunidad de su primera campaña política allá 
por el año 1945, fue designado por la Junta Renovadora para custodiarlo desde su 
llegada a Córdoba y luego acompañarlo hasta su regreso al tren que lo condujo al 
Norte. El siempre recuerda las palabras que le dijo a Usted al despedirlo: “Bueno, 
mi Coronel, deseo a Usted una exitosa gira y un mayor triunfo”. Que estaban pre-
sentes Nicolini, Bustos Firro, Auchter y otros más y que Usted le contestó más o 
menos: “Gracias mi amigo, cómo podría pagarle cuanto Usted hizo por mí”.

Que Usted lo citó para verlo después en Buenos Aires, pero que, a raíz de 
todos los esfuerzos, se lesionó la columna, mantuvo cama varios meses y cuando 
intentó verlo no se lo permitieron. Antonicelli jamás ocupó cargos en el gobierno. 
Me agregó que quien puede informarle más sobre él es el compañero Luccini de 
Córdoba y que es uno de los más decididos a poner en práctica este plan.

Frente a todo cuanto está ocurriendo en nuestra Patria y en nuestro Movi-
miento, entiendo que es el mejor plan para poner en práctica y entiendo que por 
carta no es conveniente repetirlo. De ahí que soy de opinión, Usted autorice el viaje 
del compañero Antonicelli a Madrid. Este compañero me ha dicho que aprovechan-
do que tiene unos parientes acá, se quedará a esperar su contestación, para luego 
viajar a Córdoba y reunirse con los demás compañeros y si Usted lo autoriza, viajaría 
de inmediato a Madrid. Desea que yo lo acompañe, lo mismo que el resto de los 
compañeros que integran esta organización.

Antonicelli tenía una esposa muy activa dentro del Peronismo y hace pocos 
meses falleció y por ese motivo está más decidido que nunca a poner en práctica el 
referido plan. Le garantizo que si se lo puede poner en práctica —lo que no es nada 
complicado— el gobierno volverá a manos Peronistas sin lugar a ninguna clase de 
dudas.

Me solicita Antonicelli si yo puedo lograr una carta suya dirigida a él, invitán-
dolo a viajar a Madrid para conversar con Usted y conmigo, sin ninguna otra clase 
de comentarios. Que eso les daría a todos ellos la seguridad de la seriedad de todo 
esto. Caso contrario, en una carta dirigida a mí en la que solo trate ese tema. Yo que 
lo conozco a Antonicelli por reserva y seriedad, como así también con la gente que 
trabaja, creo que no habría ningún inconveniente en dirigirle la referida carta direc-
tamente a él. Creo que todo esto es algo sumamente serio y URGENTE y podría 
acceder a su pedido.

Finalmente, me pidió que le transmitiera a Usted los saludos de Luccini, Cano 
Obregón, Bercovich, Dr. Berardo, con quienes trabaja y está en permanente contac-
to y que son auténticos Peronistas con Perón.

CARTA DE GARCÍA ELORRIO:
Recordará que es el joven que estuvo hace ya tiempo con Usted en Madrid y 

a quien le indicó que mantuviera contacto conmigo. Es por ese motivo que le remito 
la carta y el material que me dejó para Usted.
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DISCO DE “EDITORIAL DIÁLOGO”:
Por separado y por carta certificada para que no se pierda, le remito un disco 

musical de la citada editorial, que contiene cuatro temas y se llama “TANGO PRO-
TESTA”. Está muy bueno. Los demás detalles se los pondré en la carta que le ad-
junte al referido disco, que va dedicado por el cantor argentino HORACIO DUGGAN 
y por el propio Director de la Editorial, Señor Enrique Erro, quien me lo trajo.

Respecto al libro “LATINOAMÉRICA - AHORA O NUNCA”, va marchando, 
un poco lento, pero marcha. Están venciendo grandes dificultades. Será expuesto 
en locales con mucho acceso de público y vidrieras grandes y será todo un éxito, 
especialmente ahora que están viniendo muchos argentinos con motivo del verano. 
Lo que más tiempo les está llevando son las tapas que por ser de distintos colores, 
deben imprimir de a uno. Ya tienen listos los plomos completos del texto.

COPIA CARTA MAYOR ALBERTE:
Le remito copia de la última carta que termino de mandarle al compañero 

Alberte, con algunas cuestiones relacionadas con nuestro Movimiento y ello me 
releva de cansarlo repitiendo acá lo mismo.

Creo y espero que lo tome todo eso con calma y que lo acepte como una rea-
lidad de todo cuanto está ocurriendo en el Peronismo y que por eso estamos medio 
estancados.

DECLARACIÓN DEL MAYOR ALBERTE:
Le agrego a la derecha la que emitiera hace pocos días. Como verá, los pe-

riodistas, con bastante mala leche, destacan quienes estaban presentes. Es algo así 
como queriendo decir que no tiene Comando.

[* título: Dio una declaración el Comando Peronista sobre la acción oficial, agregado manuscrito:  
27/XII/67]

SE FIRMÓ “LEY DE AMNISTÍA MILITAR”:
Hace pocos días, también, la dictadura promulgó la citada “ley”, que no tiene 

nada de amnistía y que también se la adjunto para su conocimiento. Por supuesto 
que de su texto surge que Usted está excluido, lo mismo que el compañero Alberte 
y yo. No creo que haya otros en las mismas condiciones.

Estoy preparando un escrito que presentaré al Ministerio de Guerra o a quien 
corresponda y luego lo daré a la prensa, dándole con todo a la dictadura y como 
corresponde.

VICENTE SOLANO LIMA EN MADRID PARA VER A PERÓN:
El diario La Razón de ayer, 2 de enero, en su primera página sacó la nota que 

también le adjunto para su conocimiento. En general, no existe mal concepto del 
Dr. Solano Lima y lo creo un hombre bien intencionado, aun cuando pretenda llevar 
algo de agua para su molino, pero lo importante es que no trabaja contra Perón y, 
además, no debemos olvidar, que se jugó por Perón en varias oportunidades, lo que 
entiendo es encomiable de su parte y debe ser tenido en cuenta por nosotros.
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CARTA PASTORAL MONSEÑOR PARTELLI:
Para su conocimiento le adjunto al final algunos comentarios del Semanario 

Marcha, de Montevideo, así podrá tener mayores elementos de juicio, por si decide 
—de acuerdo a nuestra proposición— mandar alguna carta.

MÁS DE 270 PRELADOS ARGENTINOS ADHIEREN AL “3er MUNDO”
También, para su conocimiento y por las dudas no le hubiera llegado, le ad-

junto una nota del diario La Razón del día 29/XII/67 y que nos está demostrando 
que existe un verdadero Movimiento en varios países de todo América Latina, lo que 
entiendo ayuda a nuestra lucha.

[* título: SOLANO LIMA ESTÁ EN MADRID PARA VER A PERÓN]

LUZ Y FUERZA OPOSICIÓN A LA LEY 17575:
Hace pocos días también dio un comunicado contra la referida ley y que le 

agrego a la derecha, para su conocimiento.

[* espacio en blanco]

PUBLICACIÓN DIARIO EXTRA DE MONTEVIDEO:
Le agrego al final una nota publicada por el referido diario, en la que da cuen-

ta de unas reuniones que se realizarían en Montevideo. Conviene leer. He averigua-
do quien ha sido el autor de la nota y me dicen que el propio Héctor Tristán, que 
también figura en la noticia.

ALBERTO CAMPOS:
Anoche estuve reunido con el “negro” Alberto Campos, que Usted recordará 

estuvo durante algún tiempo al frente de nuestro Movimiento. Creo que es un hom-
bre que conoce bastante del Peronismo. Le solicité su colaboración para conmigo. 
Aceptó sin ningún inconveniente pues dice desea ser útil al Movimiento. Viaja fre-
cuentemente a Bs. As. Vive acá con su familia. Anoche, luego de su reunión, viajó 
a Bs. As. y a su regreso hemos de mantener una nueva reunión. Sé que en muchos 
sectores se lo combate y no se lo quiere, pero entiendo, debemos aceptar su cola-
boración. Está muy preocupado por la actual situación de nuestro Movimiento, don-
de no pasa nada y cada día está más desorganizado, especialmente, en lo sindical.

Bueno, mi General, debo finalizar para no perder el avión. Antes, algunas 
otras noticias, en síntesis. La Razón del 29/XII/67 al hacer comentarios sobre la de-
sastrosa situación de nuestro país, termina diciendo: “Las ya adoptadas y las anun-
ciadas que indican una rectificación de la política mantenida hasta ahora, fueron 
interpretadas gráficamente por un alto funcionario de la Casa de Gobierno: ‘Esto es 
como suministrarle bicarbonato a un enfermo con úlcera perforada, cuando lo que 
hay que hacer es intervenir quirúrgicamente al paciente’”. No hace más que decir 
la verdad de la situación desastrosa, lo que está ratificado por la ola de suicidios 
de agentes de la policía de la provincia de Bs. As. que dejan cartas escritas de su 
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determinación por la angustiosa situación económica por la que atraviesan. Hace 
pocos días se suicidaron tres agentes en un día.

Mensaje presidencial: A fin de año lo pronunció. Creo que nadie lo debe ha-
ber escuchado. No hizo otra cosa que repetir lo de siempre y que nunca se concreta 
nada y tampoco podrán concretar nunca. Por ahora, todos se abstienen de opinar y 
los pocos que lo han hecho, los han censurado.

Carestía de la vida: es alarmante los aumentos que se están produciendo en 
la canasta familiar, al punto que La Razón en su primera página lo pone con título 
grande.

Ahora sí, mi querido General, me despido, pero bastante preocupado por la 
falta de contestación a mis anteriores. Dios quiera, no sea otra cosa que producto de 
su intenso trabajo y que no esté con gripe como la vez pasada. Cuídese mucho que 
lo necesitamos por toda la vida. LE RUEGO NO OLVIDARSE DE LA CARTA PARA 
ANTONICELLI. Reciba lo mejor y más puro de mi amistad y mi lealtad en un muy 
fuerte y cariñoso abrazo de su siempre amigo. De los míos para Ud. e Isabelita los 
más cariñosos saludos. Perico, muchos cariños.

[firma autógrafa]

Pablo Vicente
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Carta a Bernardo Alberte2

CARTA N.º 72

Montevideo, enero 2 de 1968

Señor Mayor
D. Bernardo Alberte
Bs. As.

Mi querido amigo:

En la esperanza que hayas tenido muy felices fiestas de fin de año junto a 
tus seres más queridos y haciendo votos para que definitivamente el año 1968 sea 
el del RETORNO INCONDICIONAL DEL GRAL. PERÓN A NUESTRA PATRIA, me 
pongo nuevamente en contacto contigo en el deseo que te encuentres muy bien y 
luchando con optimismo y renovadas fuerzas a pesar de lo difícil que se presenta el 
panorama de nuestro Movimiento, al parecer, cada día más anarquizado.

Una vez más deseo agradecerte tu carta del 4 de noviembre y 12 diciembre, a 
la que me adjuntaste las copias de las cartas que le remitiste al Gral. Perón (3 y 31 
de octubre). Espero hayas recibido las mías de fechas 13 y 26 de noviembre y 18 de 
diciembre, esta última también a la mano por intermedio del compañero Santiago 
Ré, de la provincia de Mendoza, que vino a verme con grandes inquietudes por la 
situación imperante en el Peronismo de aquella Provincia.

Respecto a mí salud, gracias a Dios podría decir que me encuentro comple-
tamente restablecido. Estuve muy, pero muy mal. En determinado momento llegué 
a pensar que tendrían que cortarme la pierna derecha. Seguramente, algunos de 
los compañeros que me visitaron y que luego te fueron a ver a ti, te habrán conta-
do que no me quedaba más remedio que recibirlos en zapatillas de noche y con el 
pantalón remangado, pues mi pierna derecha me supuraba de continuo. En fin, ya 
todo eso pasó y me parece un verdadero sueño. Desde luego que no abandoné la 
lucha un solo minuto y todos los días estuve recibiendo compañeros de Argentina, 
por supuesto que con un gran esfuerzo y con todas mis energías. Hasta que tenga 
una gota de sangre en mis venas seguiré la lucha y tú lo sabes muy bien.

MOVIMIENTO PERONISTA:
Tú debes saber que Montevideo es para mí un verdadero termómetro. Cuan-

do vienen pocas visitas es para mí señal que las cosas marchan bien en el Movi-
miento y cuando las visitas arrecian, como en estos últimos dos meses, es señal que 

2. Anexo de carta n.o 230. Original incompleto, falta anexo.
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las cosas no marchan muy bien que digamos y que existe descontento en la gente. 
Algo similar me pasó cuando estuvo el Dr. Lannes al frente del Movimiento.

Sería un desleal para con el Movimiento y contigo, si no te transmitiera, en 
apretada síntesis, cuáles son las principales críticas que se hacen a la conducción 
que realizas. No dejo de reconocer que algunas de ellas son interesadas, y otras, de 
compañeros que se sienten desplazados y todos los demás argumentos que pode-
mos decir en estos casos. No debo ocultarte, sin embargo, que la inmensa mayoría 
de estas críticas han sido producidas por compañeros auténticamente Peronistas 
con Perón, de aquellos que cuando hubo que ponerse “de pie”, se pusieron de pie, 
que cuando hubo que sentarse se sentaron, etc. En fin, de los que toda la vida han 
acatado a Perón al pie de la letra y con la mayor subordinación y a quienes conozco 
desde hace muchos años. En síntesis:

1º) Que las divisiones en la Rama Sindical se van profundizando y que es el 
sector vandorista el que va copando.

2º) Es en la Rama Sindical donde aprecio que las cosas están más podridas. 
Sin lugar a dudas la inmensa mayoría de los “máximos dirigentes” están en cola-
boracionistas. Ya lo vemos hasta al propio JOSÉ ALONSO conversaciones con San 
Sebastián. Me da la impresión, en cambio, que quien mejor se está jugando por 
nuestro Movimiento es AMADO OLMOS, el de sanidad, lamentablemente no creo 
que sea alrededor de él que se agrupen la mayoría de los gremios.

3º) Días pasados recibí carta de un compañero (19/XII/67) en uno de cuyos 
párrafos me dice textualmente: “Yo pienso, mi noble y distinguido amigo, que acá 
hay que tomar al toro por las guampas. Todos estos problemas son un átomo en 
el Universo, si el problema de fondo hubiera estado concretado. Si el movimien-
to hubiera estado organizado, todo esto se hubiera superado. Lamentablemente, 
tal como extensamente hemos conversado ahí, esto se aleja como nunca jamás, a 
mantener la forma remota de algo que se pueda llamar ORGANIZACIÓN. Usted lo 
sabe, tal vez mejor que yo, pero cada día esto va peor. No damos señales de vida 
como Fuerza, como Movimiento, ni siquiera como Partido. Es un estado de caos, de 
ausencia, de inercia y renunciamiento a los categóricos imperativos de la trágica 
hora que nos está tocando vivir. Si no salimos de inmediato como fuerza organiza-
da, pereceremos. Y la imagen de nuestro Conductor, vivirá en la leyenda. Tenemos 
necesidad [de actuar] con acento más vivo, de presencia, para que PERÓN a través 
de una poderosa Fuerza Organizada, imponga condiciones en este tremendo des-
concierto que vive el país. Unidos y Organizados triunfaremos, en el Desorden y en 
la División, sucumbiremos y, así, traicionaremos a Perón”.

“El tiempo es el extraordinario testigo. Tengo la seguridad más absoluta que 
desgraciadamente él nos dará la razón, sobre lo que afirmo como apotegma de 
acero”. “Hay que planear una organización en que se comprometa a todos los hom-
bres del Movimiento. Esa sería la base para poner en funcionamiento una poderosa 
máquina que, ‘conmovería del Inca las tumbas’, como dice nuestro Himno”.

4º) Algunos compañeros que se llegan hasta acá, en términos más o menos 
parecidos, coinciden de decir lo siguiente: “En el Movimiento tenemos, entre otros, 
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los que trabajan para ellos, pero NO contra PERÓN, y luego existen también los que 
trabajan para ellos y CONTRA PERÓN siendo estos últimos los más peligrosos y 
es precisamente a los que más en cuenta se los está teniendo por parte de la con-
ducción”.

Hago un alto, pues imagino que a esta altura ya habrás levantado algo de 
presión, como así también tus reflexiones, o por lo menos algunas de ellas: … “hay 
que preguntarles qué están haciendo para el Movimiento”; “lo que quieren es una 
organización aparte”; “son los que quieren sacar provecho del Movimiento, sin que 
haya alguien que le pueda pedir cuentas de sus transfugadas” …etc., etc.

Aun cuando así fuera, considero un deber de mi parte —como ya lo hice en 
otras oportunidades— hacerte saber cuál es el estado de ánimo de amplios secto-
res de nuestro Movimiento y que pienso —puede que esté completamente equi-
vocado— debes conocer para poder tomar las medidas que consideres más con-
venientes para los fines de conjunto y para la conquista de nuestros principales 
objetivos. Espero que nada de cuanto te expreso lo tomes a mal y lo consideres, 
sí, como una colaboración necesaria de mi parte, pues imagino que muchas veces 
podrás preguntarte por qué no te sale todo como lo desearías y, tal vez, todo cuan-
to te he dicho y seguiré diciendo pueda llegar a encontrar algunas explicaciones. 
Además, porque por la autoridad que invistes dentro del Movimiento, es probable 
que la inmensa mayoría no se atreva a decirte estas cosas y, en cambio, creo que yo 
puedo hacerlo por la amistad que nos une. Luego de este comentario prosigo con 
otras cosas.

5º) Desde luego que tú eres dueño de llamar a colaborar contigo a quien 
más se te dé en ganas, pero a pesar de ello no faltan quienes comentan que estás 
mal secundado y que alguna gente que te rodea no merece la mínima confianza. 
Que por tanto tenemos una conducción completamente desjerarquizada y de ahí 
los resultados logrados hasta el presente, en que cada día hay menos presencia del 
Movimiento en la vida del país.

6º) En cuanto a la Juventud Peronista, observo que cada día se nota menos 
su presencia en el accionar de nuestro Movimiento y creo que es consecuencia de 
haberle dado en determinado momento —no sé si sigue actualmente— preponde-
rancia a Héctor Spina y compañía. En tal sentido, la vez pasada me visitaron dos 
compañeros de los que militan en el sector contrario al de aquellos (Spina y Cía) y 
les pedí que acá mismo, en mi casa, me hicieran un trabajo escrito en el que funda-
mentaran por qué razón ellos se oponían a ese sector al que se le ha dado en llamar 
“izquierdista”. Porque considero interesante que lo leas, es que te lo adjunto al final 
para tu conocimiento. Oportunamente se lo remití al Gral. Perón, quien contestó lo 
que podrás leer en el no 9 de Única Solución, bajo el título: “Peronismo, Gran Movi-
miento Nacional” - “Todo sectarismo es negativo” (los títulos se los puse yo, como 
así también el primer párrafo). No te mando copia porque solo hice original —que 
mandé a Bs. As.— y duplicado. Como imaginarás es una nota magistral y que pone 
en claro a ambos sectores y creo será muy bueno que la lean todos.
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7º) Por las dudas no sea de tu conocimiento, días pasados me llegó la infor-
mación de que el Mayor Flores en oportunidad de tener que declarar en la Seccional 
3.ª de la Policía Federal, en términos más o menos parecidos, dijo que nada tenía 
que ver con el Peronismo, negando su participación dentro del Comando. Tú podrás 
hacerlo rectificar o ratificar, vale decir, si mi información es real o si me vendieron un 
buzón. Creo que es real por quien me informó. Luego de la declaración expresó que 
había declarado así para no perder sus $ 82.000 mensuales de sueldo (no recuerdo 
exactamente la cifra).

8º) Es indudable que existe una gran campaña psicológica tendiente a dete-
riorar tu figura y de ahí los comentarios de los diarios y revistas, como así también 
de los que se hacen dentro del Movimiento y que, por las dudas no lleguen algu-
nos de ellos a tus oídos, considero conveniente hacerte conocer algunos de estos: 
“Alberte es muy poco reservado”; “es algo mentiroso”; “muy cambiante”; “sigue en 
militar”; “cree que está en el cuartel”; “son pocos los que concurren a las reuniones 
convocadas por Alberte”…

En fin, Bernardo, temo fatigarte con todos estos comentarios que te transmi-
to con la mayor sinceridad y amistad y con el deseo de que puedas tener el mayor 
éxito en la conducción que realizás, lo que desde luego es algo sumamente com-
plicado.

Los que vemos las cosas desde afuera, muchas veces las vemos mejor y un 
consejo a tiempo puede corregir mucho y ayudar más. Sigo pensando que eres un 
poco absorbente. En la conducción hay que confiar en alguien porque de lo contra-
rio uno termina por ser impotente para manejar al conjunto. Es claro que la actual 
situación en el Movimiento, tanto en su línea política como en la sindical, está un 
poco complicada, pero aun así no se puede prescindir de la colaboración de los que 
proceden bien dentro del desorden. Los militares tenemos el defecto de manejar 
siempre el orden, pero, en política, no es fácil mantener ese orden permanentemen-
te, lo que obliga a tener que aprender a manejar el desorden.

ENTREVISTA TUYA CON DR. GONZÁLEZ y E. ABRAS:
La última vez que estuvieron conmigo, les solicité que mantuvieran una en-

trevista contigo. Me han informado que así lo hicieron. Que todo fue sumamen-
te cordial y quedaron superados algunos malentendidos que se habían producido 
contigo. Habrás podido apreciar que son dos muchachos extraordinarios y suma-
mente inteligentes. Dios quiera que todo siga así, porque es saludable para el Movi-
miento, que necesita de hombres como estos. Me dicen, además, que aceptaste las 
proposiciones que te hicieron y que considero muy convenientes a los efectos de la 
conducción que debes realizar.

NOTA MÍA AL DR. MATERA: Pocos días antes de las elecciones de los banca-
rios, me visitó el compañero Strauss, quien me solicitó una nota para Matera solici-
tándole contemplara la posibilidad de hacerse cargo del pago de las solicitadas de 
la “LISTA No 3” peronista. No tuve ningún inconveniente y accedí a su pedido. Tengo 
la impresión de que no cumplió, pues no vi ninguna solicitada en ningún diario, sal-
vo que haya salido en Crónica que no llega a Montevideo.
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Me dijeron que hace unos días mantuviste una reunión con Matera, segura-
mente, si no accedió al pedido te habrá dado razones. También, me informaron que 
el 28 de noviembre Matera hizo una comida a la que invitó a algunas personas. En 
la misma habría formulado el siguiente planteo: que, próximamente, habría eleccio-
nes de las que saldría “electo” Onganía como Presidente con un vice Pte. Peronista, 
que fuera potable a las FF.AA. Seguramente, ¿Matera? Vale decir, un Peronismo sin 
Perón.

COMISIÓN PRO RETORNO:
A raíz de todos los problemas que se habían producido, que tú conoces muy 

bien, y que dieron origen al “Apéndice” que hicimos de común acuerdo, algunos 
compañeros de la Delegación Nacional presentaron sus renuncias. Ya las he acep-
tado. En su reemplazo he designado a otros que tienen enormes deseos de trabajar 
por el Retorno del Gral. Perón y que están trabajando muy bien.

Días pasados me informaron —no sé si será real— que tú citaste a PEDRO 
DE MARTÍN, Delegado Político de Morón, y que le dijiste que las designaciones co-
rrespondientes a la Comisión Pro Retorno debían hacerlas los Delegados Políticos. 
Es probable que De Martín haya interpretado mal y no sea así, pero por las dudas 
te hago saber la información que me llegó. El “Apéndice” es bien claro en el sentido 
de que las designaciones las hace la Comisión Pro Retorno y creo, es lo más con-
veniente.

De no ser así, podrías caer en lo de que eres “absorbente” y ya demasiado 
tienes con el resto del movimiento, como para romperte la cabeza con la Comisión 
Argentina Pro Retorno también. Incluso, llego a pensar que es más conveniente 
dejar las cosas como determinan las Directivas Generales, especialmente, frente al 
panorama que presenta el Movimiento. De esa manera, podríamos lograr que los 
que no estuvieran de acuerdo contigo se vayan a la Comisión Argentina Pro Retorno 
y como nosotros dos debemos estar en permanente contacto podemos coordinar y 
hacer que todo el Movimiento trabaje para los mismos objetivos. Desde luego que 
no se los aceptaría en la referida Comisión para combatir o atacar al secretario Gral. 
del Movimiento, por cuanto la MISIÓN es bien clara al respecto y no admite eso bajo 
ningún punto de vista y yo tampoco lo permitiría en ningún momento.

Luis Sorrentino: Me ha hecho saber que su situación económica es deses-
perante y por tanto le he concedido licencia por tiempo indeterminado desde hace 
unos días. Por otra parte, es lo que él me solicitó y accedí a su pedido. Hacía más 
de un mes y medio que no tenía noticias de él y recién el otro día me llegó esa carta 
de él.

Dr. Ángel Miel Azquía: Entrevistado por el compañero Ponce —el que estu-
vo en Madrid con el General Perón hace unos meses y que también es Delegado 
Nacional— le manifestó su gran deseo de integrar la Delegación Nacional de la 
Comisión Argentina Pro Retorno y Ponce me hizo saber. Sé que en algunos sectores 
del Movimiento no es muy bien visto y que hace ya unos años Miel Azquía estaba 
inactivo. Creo que no debemos negarle a ningún Peronista que desee trabajar, el 
derecho a hacerlo, y por ese motivo es que hace pocos días lo designé Delegado 
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Nacional. Estoy haciendo algunas otras consultas con otros compañeros para lograr 
su incorporación a la referida Delegación, entre ellos, el Dr. Edgar Sá. También, he 
designado a la Sra. del Gral. Sosa Molina, Delegada Nacional, que tú sabes es muy 
trabajadora y disciplinada, pero fundamentalmente una gran Peronista con Perón.

Delegación Capital Federal: Está trabajando muy bien y sus Delegados son 
hombres muy trabajadores, a los que considero debemos dejar [que] sigan adelante 
con todas sus fuerzas y mejores iniciativas.

Agrupación Justicialista de Luz y Fuerza: Hace casi un mes sus integrantes 
estuvieron conmigo y conversamos extensamente. Insisten en que son Peronistas 
con Perón. Les solicité que volvieran a conversar contigo a fin de poder superar 
cualquier mal entendido. Hace pocos días estuvo Strauss y me dijo que algunos 
comentaban, me habían entregado nada menos que $ 500.000. Les escribí a los 
compañeros de esta Agrupación para que aclararan que esto no era verdad. Afortu-
nadamente, lo tengo de testigo a José Puritas a quien tú conoces.

Ya que hablamos de este Gremio, he leído en los diarios hace pocos días que 
le salió al cruce, a la dictadura, en forma algo enérgica, lo que me parece muy bueno.

Te ruego me disculpes por la larga lata, mientras tanto quiero y deseo que 
no tomes a mal todo cuanto te he expresado más arriba. Entiendo que es preferi-
ble que sepas todo lo que se comenta de la conducción que realizás, para ver si de 
alguna forma se puede poner remedio. Tengo fe que sí y que sacarás fuerzas de 
donde no tengas para seguir la lucha, pues todo cuanto ocurre fuera de nuestro 
Movimiento, cada día favorece más a nuestra causa, pues la dictadura cada día está 
más deteriorada y ya nadie da ni cinco por ella. Solo hace falta que nuestro Movi-
miento se ponga a la altura de la hora histórica que nos toca vivir y pueda librar su 
batalla definitiva, que permita el RETORNO INCONDICIONAL DEL GRAL. PERÓN.

Bueno, Bernardo, espero que te encuentres muy bien y que hayas iniciado el 
nuevo año 1968 con toda felicidad en tu nuevo departamento y hago votos para 
que lo disfruten con mucha salud.

Como de costumbre quedo en esta a tu entera disposición, mientras tanto 
en nombre de mi Madre que está pasando las fiestas con nosotros, de Nelia y en el 
mío propio, para ti y todos los tuyos nuestro fuerte y sincero abrazo, con los mejores 
votos de felicidad.
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Carta a Juan Domingo Perón3

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 231

Montevideo, enero 3 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Hoy al mediodía le despaché mi No 230 que espero, a la llegada de esta, ya 
se encuentre en su poder y hoy a la noche le escribo esta para despacharla mañana, 
es que espero tener la gran suerte de recibir sus noticias para poder tranquilizarme, 
pues estoy sumamente preocupado por su silencio.

DISCO DE EDITORIAL DIÁLOGO:
Conforme le anticipé en mi anterior le adjunto a la presente el disco “TANGO 

PROTESTA” cantado por HORACIO DUGAN —que es argentino— y quien le ha 
escrito, para Usted, la siguiente dedicatoria: “Con mucho cariño y afecto al General 
de todos los argentinos, de este humilde artista” y luego lleva otra dedicatoria del 
director de la citada editorial, el compañero ENRIQUE ERRO, que dice: “Al amigo, 
General Juan Domingo Perón, este recuerdo grato a su espíritu; de nuestra edito-
rial”. Como verá está grabado por el conjunto uruguayo de LUIS CARUSO.

Ruego a Dios para que llegue este disco a sus manos y que no se “pierda” en 
el camino, por eso se lo mando certificado para poder reclamar. Me explicó Erro que 
se lanzaron a esta empresa por considerar que el folklore, a pesar de su intención 
de penetrar en las clases humildes, no lo logra en tanto consideran que el tango es 
más popular y llega más fácil al Pueblo. Las cuatro letras tienen un sentido social 
y lo han hecho como una contribución a la lucha en que estamos empeñados por la 
liberación de nuestros Pueblos. Me explicó que con esto NO TIENEN INTENCIONES 
DE LUCRO, que apenas salvan los gastos, pero que eso no les importa con tal de 
lograr esos objetivos. Me explicó Erro que el tango “El 45” está dedicado a Perón y 
se refiere a él, sin mencionarlo. Si tiene un tiempito podría escucharlo. Tiene además 

3. Original incompleto, falta anexo y artículos periodísticos.
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una música muy pegajosa. En fin, Ustedes lo escucharán y podrán deducir mucho 
mejor que yo.

Posibilidad de venderlos en España: Me solicitó Erro que lo molestase a Us-
ted, para ver si ahí, entre los amigos (Carlitos Acuña o López Rega —digo yo—), se 
podría hacer alguna gestión para mandar algunos discos para su venta y en este 
caso sí, ya obtener alguna ganancia. En fin, lo dejo a su consideración y le ruego nos 
disculpe por este atrevimiento, frente a los miles de problemas que debe resolver 
Usted, de mucha mayor importancia.

LIBRO DE PERÓN “LATINOAMÉRICA AHORA O NUNCA”:
Para su conocimiento le agrego a la derecha la noticia que difundió en la 

fecha el diario La Razón de esta noche. Como verá, ya hace unos días que se viene 
difundiendo la próxima aparición de su libro. Creo que la noticia está linda y segu-
ramente debe salir en otros diarios.

[* espacio en blanco]

SE DISTRIBUYÓ UN MENSAJE A LA JUVENTUD ATRIBUIDO A PERÓN:
El diario La Capital de Mar del Plata distribuyó en el día de ayer el “Mensaje 

a la Juventud Argentina” íntegro, según dice La Razón de esta noche y cuya nota le 
adjunto para su conocimiento. Creo que ya luego de esta difusión no hace falta que 
lo publiquemos nosotros. Lo que lamento es que ya hace unos días, que de a ratos, 
lo estaba pasando a máquina y es un trabajo tremendo, porque yo no soy tan veloz 
para escribir a medida que se va hablando. Vale decir, ha sido un trabajo inútil el mío, 
aun cuando todavía no lo he terminado. Desde luego que, si Usted considera que lo 
mismo es conveniente imprimirlo, entonces sí, seguiré con todo agrado en esa tarea. 
Espero sus instrucciones. La referida nota se la adjunto al final para su lectura.

EDITORIAL DIARIO LA PRENSA:
En el diario El Día de Montevideo del sábado 30/XII/67 se transcribió la citada 

editorial que en síntesis dice: “¿Hacia dónde marcha el gobierno de la revolución 
argentina? [...] Nuestra nave no puede seguir a la deriva con un Pueblo enmudecido 
y un gobierno enigmático. [...] Es un gobierno parcial por sus distintas tendencias”.

Verdaderamente, me ha sorprendido que La Prensa de Bs. As. se haya atrevi-
do a hacer semejante editorial y que El Día lo haya reproducido. Sin lugar a dudas, 
todas estas cosas nos van indicando que ya nadie da ni cinco por la dictadura, lo que 
desde luego es muy bueno para nosotros.

CARTA GARCÍA ELORRIO:
Esta mañana, con el gran apuro para alcanzar el avión de Air France, omití 

poner la carta de García Elorrio dirigida a Usted y se la agrego ahora a la presente, 
con más tiempo. También me trajo una tarjeta postal que dice así: “Al General Perón 
y Señora con los mejores votos en esta navidad y año nuevo. Juan García Elorrio”. 
Espero me disculpe por no adjuntarla, pero es algo pesada.
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INMENSO FAVOR QUE LE SOLICITO:
Mi General, acá en el Uruguay la situación económica cada día se pone más 

difícil y especialmente para mí, que no puedo concretar una sola operación comer-
cial. Es por ello que ahora me tomo el gran atrevimiento de rogarle contemple la 
posibilidad de ver si por medio del compañero LÓPEZ REGA o por medio DE LUIS 
CÉSAR AMADORI —si es que mantiene relaciones con él—, estudien si es posible 
mandarme los datos que le solicito en un Memorándum que le adjunto a la presen-
te. En síntesis, se trata de ver si podemos comprar en España PELÍCULAS PARA 
CANALES DE TELEVISIÓN, para pasar por el Canal 12 de Montevideo, donde el 
compañero y amigo JOSÉ ARAÚJO, es desde ayer Subgerente General del mismo y 
que es quien me posibilitaría este negocio. No es para hacerse rico, sino simplemen-
te para poder pucherear. Le ruego, mi General, si no es mucha molestia contemple 
la posibilidad de que pueda concretar esta pequeña operación. El Memo va al final.

NEGOCIO DE AZÚCAR Y TASAJO: Perdone por tantas molestias, pero le rue-
go que cuando su tiempo se lo permita me conteste lo que al respecto le mandé a 
decir en mi carta No 228 página 1. Este sí podría ser un importante negocio, donde 
fundamentalmente Usted podría ganar importante suma y que tengo seguridad le 
debe hacer mucha falta, como es lógico.

Volviendo al “inmenso favor que le solicito” en la página anterior, referente a 
las películas para canales de TV, yo no tendría ningún inconveniente en compartir 
la pequeña ganancia que, me dice Araújo, deja ese negocio, con Usted en primer 
término o con el que se llegue a ocupar de eso. Siempre se dice que hay que ganar 
y dejar ganar si se desean hacer negocios, de manera que lo pongo en práctica con 
todo gusto.

Le adjunto también a la presente una nota aparecida en La Razón del día 29/
XII/67 bajo el título “Pesimistas” y le dará una idea de la difícil situación que sigue 
atravesando nuestro país, donde, me dicen, poco a poco irá desapareciendo la in-
dustria mediana.

Otra cosa que estoy observando desde hace un tiempo, con respecto al ac-
cionar de la dictadura, es lo siguiente. Por ejemplo, le quita a nuestro Pueblo diez 
conquistas y cuando ya está por estallar, como consecuencia del gran malestar, 
le devuelve cinco. Luego repite la operación con otras y ya va perdiendo diez y así 
seguirá hasta que aguante el Pueblo. Es tonta la reflexión, pero no está de más ha-
cerla y hacerle comprender a nuestro Pueblo.

Algunos compañeros coinciden en la NECESIDAD DE QUE PERÓN, EN SUS 
MENSAJES, NO SE DIRIJA A LOS DIRIGENTES, SINO AL PUEBLO ARGENTINO EN 
SU CONJUNTO O, DE LO CONTRARIO, A LOS COMPAÑEROS PERONISTAS, por-
que dicen que los dirigentes nos utilizan para sus malos designios.

Otros coinciden en afirmar también que es conveniente que Perón de alguna 
manera incite a la lucha y que a todos les diga lo mismo, como una forma de sacar a 
nuestra masa de la apatía en que se encuentra y en que “no pasa nada”.
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Bueno, mi querido General, nada más por hoy que desearle de todo corazón 
se encuentre muy bien junto a Isabelita. Reciba como de costumbre mi mejor, más 
leal y sincero abrazo. Para Isabelita otro abrazo muy fuerte y cariñoso. De mi Madre 
y de mi Señora para Ustedes dos su más cariñoso saludo. ¿Cómo están Tinola y la 
otra perrita que son tan hermosas? Nosotros y Perico le mandamos unos lindos 
cariñitos para las dos.

[firma autógrafa]

Pablo Vicente

 [agregado manuscrito: Le ruego, mi querido General, disponer de mi para todo cuanto pueda serle  
 útil, sin ningún temor. Un abrazo para el compañero López Rega.]

 [* título: Es motivo de preocupación el suicidio tan frecuente de los agentes de policía; agregado ma 
 nuscrito: La Razón 3/I/67]
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Carta a Juan Domingo Perón4

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 232

Montevideo, enero 7 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Antes de ayer he tenido la gran tranquilidad de recibir su breve carta, sin fe-
cha y sin firma, al pie de la magnífica nota de “DESCARTES”: “Sentido Espartano de 
la Política” y que de acuerdo al matasellos fue despachada el día 30/XII/67. En ella 
me dice que recibió mi breve carta de saludo de fin de año del día 19 de diciembre, 
pero no sé si habrá recibido las anteriores a esa. Espero que sí, pues de algunas de 
ellas espero respuestas suyas.

La referida nota de “Descartes” ha llegado justo a tiempo para ser publicada 
en el No 9 de Única Solución, pero además le daré una muy conveniente difusión por 
medio de alguna noticia que lanzaré al respecto desde acá por una de las Agencias 
Internacionales, pues por el tenor de sus líneas veo que es esa su intención. Es decir, 
que reciba la mayor difusión. Por supuesto que sin aparecer yo.

Considero que será una nota de tremenda repercusión y es además una ju-
gada maestra suya. Seguramente, Usted quiere ver cuál será la reacción del Gral. 
Cándido López. Por otra parte, si Cándido López la sabe jugar bien, es un espalda-
razo tremendo para él y un tremendo problema para la dictadura. De esta manera 
también, Perón demuestra a las Fuerzas Armadas su mayor buena voluntad hacia 
todos los miembros que se pongan del lado del Pueblo y disipará así muchas dudas 
que tienen infinidad de militares con respecto a Perón. En fin, que me parece una 
nota verdaderamente extraordinaria y sumamente oportuna frente al proceso que 
sigue la política en nuestro País.

Hacía mucho tiempo que se venía rumoreando que el Gral. Cándido López 
había mantenido una entrevista con Usted en Madrid. Luego, en forma semioficial, 
se la desmintió, incluso, se llegó a decir que Cándido López no se había atrevido, a 
último momento, a entrevistarse con Usted. Es un muchacho con grandes condicio-

4. Original incompleto, falta artículo periodístico y anexo.
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nes, un gran orador. Algunos le llaman el “Peroncito”. La única pena es que ya no 
siga al frente de Campo de Mayo, porque eso hubiera facilitado mucho todo. En los 
actuales momentos se está lanzando una pequeña campaña psicológica en contra 
de él y del Cnel. Molina. Fíjese que poco tiempo antes de su brillante discurso en 
Campo de Mayo se lanzó el rumor que había cambiado la revolución por la Gober-
nación de Buenos Aires. Ahora, de Molina se dice que luego de una conversación 
que mantuvo con Onganía, de dos horas y media, se quedó completamente quieto y 
que por esa circunstancia ya no tiene entre sus compañeros el mismo predicamento 
de hace un tiempo atrás. Como verá, la acción psicológica que desarrolla la dictadu-
ra es intensa y busca por todos los medios destruir a los hombres que les puedan 
hacer peligrar su estabilidad.

ENTREVISTA DR. SOLANO LIMA:
Hace unos días los diarios le vienen dando bastante difusión a las entrevistas 

que estaría manteniendo con Usted el Dr. Solano Lima y que, Dios quiera —como 
lo espero—, contribuya a facilitar la lucha en que nos encontramos empeñados. Le 
adjunto algunas notas al respecto para su conocimiento.

MEMORÁNDUM SOBRE PELÍCULAS PARA TV:
Mi General, en mi anterior omití agregarle el Memorándum que le anuncio, 

con los datos que necesito (carta No 231, pág. 2) referentes a la posibilidad de que 
nos vendan películas españolas para pasar por canales de televisión del Uruguay. 
Ahora se lo adjunto por duplicado. Dios quiera que tengamos suerte y pueda hacer 
este pequeño negocio. Mil perdones por este trabajo que le causo. Por anticipado 
infinitas gracias.

DISCO MUSICAL “TANGO PROTESTA”:
Con mi carta No 231 le remití, certificada No 161647 letra “R”, el citado disco 

grabado por Horacio Duggan. Le doy estos datos por las dudas, ahí en el correo, se 
“pierda”, así puede reclamar. Fue despachada, esa carta, desde acá, el día 4/I/68.

MENSAJE DE ONGANÍA:
Me estoy refiriendo al que pronunciara el 29 de diciembre. Los medios de 

difusión se han ocupado de pulsar la opinión de distintos sectores del país. Emilio 
Hardoy, por TV, luego de decir que “ha sido un discurso severo, de una gran de-
cencia y con un gran sentido de patriotismo”, afirmó: “Pero, también creo que es un 
inventario —producido por técnicos— a los que les falta el efecto que provocan los 
discursos de los grandes hombres de Estado. Me parece una especie de inventario 
de cosas pensadas con buena fe. Es una memoria presentada al país. Faltó el senti-
do de Mensaje, de trascendencia que deben tener las palabras de un jefe de Estado. 
[...] no es el mensaje de un proceso revolucionario”.

Declaración CGT Rosario: Esta pasada semana la dio y entre otras cosas dijo: 
(refiriéndose a los recientes nuevos aumentos de la nafta, gas y electricidad) “[...] 
con ello se demuestra en forma terminante el fracaso del plan económico del go-
bierno. No hay estabilidad ni desarrollo, porque el plan oficial no contempla las ne-
cesidades reales del país”. Luego, analiza el discurso de Onganía: “[...] no interpreta 
ni comprende las aspiraciones de los argentinos; ha hablado para los acreedores 
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y prestamistas foráneos [...] los trabajadores nos sentimos desligados del actual 
proceso oficialista [...] solo un profundo cambio de estructuras asentado sobre los 
pilares de la justicia social, la independencia económica y la soberanía política, con 
la presencia efectiva del Pueblo en todos los órdenes de la conducción del país, po-
drá sacarnos del actual estado de postración colonial en que estamos sumergidos”.

Podemos afirmar que, en general, el citado Mensaje no ha dejado satisfecho 
a nadie. Claro, el pobre Onganía de estas cosas no entiende absolutamente nada y 
de ahí que le entregan a leer eso y él lo tiene que leer. Pareciera que este muchacho 
viviera en la luna o en otro lugar, menos en la tierra y menos aún, en la Argentina. 
Soy un convencido de que Onganía cree que está haciendo un ejemplar “gobierno”. 
Qué desastre todo esto, ¡Dios mío! Por ese motivo es que a los compañeros que me 
visitan o me escriben, luego de hacerles conocer la palabra rectora de Perón y sus 
consejos, les agrego: Más importante que discutir los errores de la dictadura es evi-
tar su continuación. En fin, mi General, para ver si de alguna manera nuestra gente 
se lanza a la acción que termine con estos gorilas definitivamente.

Bueno, mi General, el objeto de esta era simplemente adjuntarle el Memo-
rándum referente a las películas de TV y veo que me extendí de más.

 [agregado manuscrito: Mi mejor y más sincero abrazo.]

[firma autógrafa]

Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón5

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 233

Montevideo, enero 10 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

En el deseo que se encuentren, tanto Usted como Isabelita, completamente 
restablecidos de las fuertes gripes que tuvieron y que haya recibido todas mis an-
teriores, tengo el muy grato placer de ponerme nuevamente en contacto con Usted.

Yo, gracias a Dios y al médico brasileño que me presentó el amigo JOAO 
ALONSO MINTEGUI, me encuentro completamente bien, al punto tal que ya hace 
tres días fui a la playa unas pocas horas por primera vez en esta temporada de ve-
rano. Paso a informar:

INFORME DEL GENERAL ARNALDO SOSA MOLINA:
Le adjunto a la presente un voluminoso informe de nuestro común amigo. Lo 

he leído íntegramente. Creo conveniente que se haga un tiempo y lo lea. Es muy 
completo. Es importante que lea lo referente a la situación militar y especialmente 
donde relata la entrevista de Arnaldo con el Coronel Molina y luego con el Rdo. 
Padre Grasset.

El citado informe lleva fecha 25 de diciembre, pero como podrá comprobar 
está actualizado al día 6 de enero de 1968, fecha que también lleva una carta del 
Gral. Sosa Molina que le adjunto.

Lo noto, a Arnaldo, particularmente optimista sobre la situación general, 
como así también en muy buenas relaciones con este grupo de militares. Se me 
ocurre pensar que conviene estimular esos contactos, ya que nuestro amigo Al-
berte, pareciera, no anda en muy buenas relaciones con ellos y aun cuando nada 
llegase a pasar, siempre es bueno mantener abierta esta puerta, ya que nos puede 
servir en cierto modo para neutralizar cualquier acción en contra del peronismo.

5. Original incompleto, faltan anexos.
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Como verá, se insiste en que Perón será visitado por el Jefe del E.M. revolu-
cionario, cuando se produzca la “revolución”. Dios quiera que sea cierto eso, alguna 
vez, y cuanto antes.

Debo destacarle que todos me comentan el fervor, patriotismo y auténtico 
Peronismo con Perón con que trabaja Arnaldo, cuya ceguera ya es total, y me lle-
gan noticias que no ha de recuperar más su vista. El todavía no sabe esto de que no 
recuperará más su vista.

En una parte de su informe Arnaldo —relatando su entrevista con el Cnel. 
Molina—, dice textualmente: 2) “Le contesté que mi ayuda a título personal era de 
ínfimo valor, que en cambio podría ser trascendente en cuanto el problema fuera 
resuelto por Perón que era el caudillo conductor del movimiento. Que no había que 
equivocarse con los hombres que tenían la camiseta Peronista, porque en cualquier 
momento podían ser desnudados por Perón y encontrarse huérfanos de apoyo Pe-
ronista haciendo un pésimo negocio”.

Solicitudes de Arnaldo: En carta que me dirige a mí, me dice textualmente: 
“En uno de los informes anteriores solicitaba a Perón, como excepción, una FOTO-
GRAFÍA para el joven universitario de 4o año de Ciencias Económicas, compañero 
MIGUEL ÁNGEL RIZZO, quien insiste en ese deseo”.

Me dice luego: “Igualmente me he interesado por otra FOTOGRAFÍA para el 
estudiante universitario de Abogacía, el joven HORACIO A. ORS, de la Juventud 
Peronista”.

“Sé que el General ha restringido, por justas razones, estos envíos, pero el fer-
vor partidario de estos jóvenes y las ansias de poseer un recuerdo, me llevan a so-
licitarle quiera gestionar de nuestro querido General la solución de este problema”.

Quiero destacarle, mi General, que Arnaldo me ha hecho llegar el importe 
correspondiente al franqueo de este pesado Informe, lo que ha sido un buen alivio 
para mí y lo he aceptado. Espero no esté en desacuerdo.

Se me ocurre, mi querido General, que sería conveniente le mandase unas 
líneas al amigo Sosa Molina, acusando recibo a la presente, como así también cual-
quier comentario que desee hacerle, pues será un gran estímulo para él, que en-
tiendo lo merece. Usted no se imagina cuánto representan para nosotros sus cartas. 
Son las que nos dan vida para seguir adelante en esta dura lucha.

VISITA EXDIPUTADO DR. RODRÍGUEZ VIGIL:
Hacía unos días que este compañero me había prometido su visita y así lo hizo 

esta semana. Fue quien me trajo el Informe de Arnaldo. Como imaginará conver-
samos extensamente sobre la situación de nuestro país y de nuestro Movimiento.

Tengo noticias [de] que es un compañero de gran prestigio y que trabaja in-
cansablemente. Él y el Dr. Edgar Sá, fueron los dos primeros diputados Peronistas 
que, en la Cámara de Diputados, cuando llegó Isabelita, formaron el bloque Pero-
nista y que pasaron a integrar lo que en aquel momento se llamó “De Pie”.

Me ha dicho que a mediados del año 1966 estuvo conversando con Usted 
en Madrid y que por tanto lo conoce. Creo que es un valor dentro de nuestro Mo-
vimiento y tienen inmensos deseos de seguir la lucha revolucionaria. Dentro de la 
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Capital Federal, es uno de los hombres de más prestigio. Termino de nombrarlo 
Delegado Nacional de la Comisión Argentina Pro Retorno y ha aceptado.

Lamentablemente, Alberte lo ha dejado completamente de lado en la con-
ducción y creo que son estas algunas de las causas por las cuales no pasa nada en 
el Movimiento. No se puede tirar por la borda a compañeros que hace tantos años 
vienen luchando con todas sus fuerzas. Entiendo que es contraproducente.

Rodríguez Vigíl me ha solicitado que le haga llegar un gran abrazo de parte 
de él y de los demás compañeros de la Capital Federal. A Isabelita le hace llegar su 
más cordial saludo.

FOLLETO ACTUAL JUEZ HÉCTOR VERA VALLEJO:
Hace ya muchos días que tengo en mi poder, para remitirle a Usted, un fo-

lleto del Dr. VERA VALLEJO, que actualmente se desempeña como JUEZ DE SEN-
TENCIA en la Capital Federal. Entiendo que sería muy positivo, Usted le mandase 
dos líneas agradeciendo, porque es un Juez que nos ayuda en todo, especialmente, 
cuando caen compañeros Peronistas presos. Considero conveniente estimularlo de 
alguna forma. Está contra la dictadura y de nuestro lado. Se lo adjunto. Está hecho 
a mimeógrafo y escrito de puño y letra por él.

LIBRO “TERCER MUNDO”:
También se lo adjunto. Fue escrito por el compañero Peronista con Perón 

MARIO JORGE DI TRIZIO, de la Ciudad de Rosario. Defendió hace unos años al 
compañero que baleó a los abogados comunistas cuando el episodio de los cerve-
ceros en Rosario. En su momento, organizó “Tres Banderas” en Rosario.

Marca a los grandes enemigos del Peronismo. Creo que define muy bien a la 
“Tercera Posición”. Demuestra estar escrito por un gran Peronista con Perón. Entien-
do que es un libro fundamental para niveles de los nuevos dirigentes Peronistas. 
Hace planteos de fondo. Sostiene que Cristo no era judío, que pertenecía a la co-
munidad de los esenios. Hace algunos planteos, que para algunos podrán resultar 
extraños, pues pareciera estar vinculado a algún tipo de logia. Otros compañeros 
me hacen saber que no es así.

Una parte del citado libro me causó gracia y creo puede llegar a ser una rea-
lidad un día no lejano. Relata una conversación con el Padre Aniceto Biaggioni (pág. 
48 y 49). Claro, es conveniente leer todo ese párrafo y luego entonces lo compren-
derá mejor: … “¿Sabes lo que tienen que hacer? En vez de venir a misa de seis, tienen 
que agarrar un fierro y romperle la cabeza a los de misa de once, que son los que 
crean todos los problemas”. Y agregó: “Cuando conozcas a Cristo lo comprenderás”.

En pág. 41, habla de la China de Mao y creo que lo hace muy bien y claro que 
contribuye a justificar muy bien por qué Perón admira a Mao. En fin, es un libro corto 
y que vale la pena darle una ojeada.

Este libro me lo trajeron los Compañeros de la Confederación General de Ju-
ventudes Peronistas a los cuales está vinculado el autor. Me lo trajo el compañero 
RAUL STRAUSS y me dicen que ellos quisieran tener su opinión sobre este libro, 
para ver si recomiendan su lectura o no.
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ORESTE ANTONICELLI:
Es el compañero que le expliqué en mi anterior No 230, pág. 1, y que espera 

su autorización para que ambos viajemos a fines de este mes a Madrid, para expo-
nerle un plan que no es conveniente hacerlo por carta. Le aseguro que me agradaría 
mucho poder conversar nuevamente con mi Jefe y Maestro, el Gral. Perón. De ahí 
que espero su pronta autorización, en la forma que lo solicita Antonicelli. Es decir, 
unas líneas suyas autorizando nuestro viaje a Madrid.

VISITA A MADRID DR. TOURREILLES:
Le adjunto duplicado de carta que le entregué anoche al exsenador FUREST, 

para el Dr. Tourreilles, quien en la fecha sale para Europa donde realizará una pe-
queña gira y a mediados de febrero lo irá a entrevistar a Usted. Entiendo que, como 
le digo en mi nota de presentación, podrá ser una entrevista muy positiva en todo 
orden y especialmente por ser dueño de una radio. Yo no lo conocía a Tourreilles, 
pero creo que, luego a su regreso a Montevideo, Usted lo puede embalar para que 
se conecte conmigo y veremos si algo podemos hacer por la citada radio Clarín que 
es muy escuchada acá en Montevideo y desde la que podríamos hacer una intere-
sante campaña que ayude a nuestra lucha.

Bueno, mi General, nada más por hoy. ¡Oh sí! Termino de recibir una afectuo-
sa carta del compañero López Rega en la que me dice, están esperando regrese a 
Madrid el Embajador de aquel país amigo, para poder tratar el negocio del Tasajo. 
Luego, he de contestarle a López Rega. Esperemos que tengamos éxito. Si se ma-
neja bien, será un negocio de grandes proyecciones, en el que tenemos depositada 
toda nuestra fe.

Desde luego es este negocio del TASAJO-AZÚCAR, para manejarlo en el 
más alto nivel. Es decir, con el propio Ingeniero Barbita, que siente por Usted gran 
admiración y deseos de colaborar, como se lo dijo Araújo cuando estuvo conmigo en 
Madrid la última vez. Tengo fe que López Rega sabrá manejar muy bien todo esto y 
finalmente tendremos éxito y saldremos de pobres para siempre.

Espero sus contestaciones a todos los puntos que tenemos pendientes de 
mis anteriores cartas y que no pegue con un fierro, por todo el mucho trabajo que le 
estoy dando desde hace tiempo y que valoro enormemente.

Reciba mi mejor y más leal abrazo. Otro para Isabelita. De los míos, para 
Ustedes dos, el más cariñoso saludo y deseos que se encuentren bien. Cariños de 
Perico. Mucha suerte en todo, mi General. ¡Ojo! con los atentados. Nuestro enemigo 
no duerme nunca.

[firma autógrafa]

Pablo Vicente

NOTA: Olvidaba algo importante. Es lo referente a una reunión que se está 
realizando en la Capital Federal del “Comité de Acción para la integración de Amé-
rica Latina”, en la que parece tiene papel preponderante JUAN JOSÉ TACCONE. No 
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estoy bien informado al respecto, pero NO ME AGRADA NADA la posición de Tac-
cone. He de escribirle con prudencia solicitándole información al respecto. Veremos 
qué cuento nos hace con su conducta.

Alberte y “Acción Sindical Argentina” (A.S.A.) de la que forma parte el com-
pañero Telmo Díaz han reaccionado y creo que muy bien frente a esta reunión. Le 
agrego al final algunos antecedentes para su información.

Creo que Taccone está en lo que Usted dice siempre de LICURGO, cuando 
habla de los dos bandos, que no hay delito más infamante, etc., etc.

 [agregado manuscrito: Otro abrazo muy grande]

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 233 BIS

Montevideo, enero 9 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Acá presentes los buenos compañeros y amigos, exsenador JUAN CARLOS 
FUREST y el compañero PEDRO BONEFONT, le escribo estas pocas líneas. El pri-
mero, es blanco herrerista y gran Peronista que, el día 2 de diciembre de 1964, es-
tuvo en el Aeropuerto de Carrasco y que siempre ha dado y da la cara por nosotros 
los Peronistas. El segundo, creo Usted lo conoce, ha sido militar argentino, gran 
peronista y Cónsul en Canadá durante su Gobierno.

El motivo principal de estas líneas es presentarle al portador Ingeniero D. 
FRANCISCO D. TOURREILLES, también Oriental y blanco herrerista, dueño actual-
mente de Radio Clarín de Montevideo. Hombre muy vinculado a las esferas polí-
ticas y económicas de este País, como así también, con muy buenos contactos en 
U.S.A. y Europa de orden económico comercial. Simpatiza mucho con Usted y con 
los Peronistas, de ahí que es un gran amigo nuestro.

Es este un pedido muy especial que le hacen estos dos compañeros al que le 
sumo el mío muy especial, por considerar a esta una entrevista de especial impor-
tancia y por anticipado le hacemos llegar nuestro máximo agradecimiento.

Nada más por hoy, mi General, pues por separado le remito por la vía normal 
el Informe de esta semana.

Quedo a su entera disposición como de costumbre, mientras tanto aprovecho 
para hacerle llegar mi especial, fuerte y sincero abrazo. Mi respetuoso saludo para 
su Señora.

[firma autógrafa]

Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón6

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 2247 

Montevideo, enero 12 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

En la fecha he tenido la gran satisfacción de recibir su muy amable carta del 
7 del corriente mes, que me trajo enorme tranquilidad y por la que veo que mis te-
mores no eran infundados, cuando me dice que ha estado en cama varios días. Veo 
que gracias a Dios ya se encuentra mejor y nuevamente en la lucha. Le rogamos, mi 
querido General, que se cuide mucho especialmente ahora que están soportando 
tan intensos fríos, ahí en Madrid, según leo en los diarios de acá y de Buenos Aires. 
Nosotros, que ya hemos pasado los 50 años, no podemos ni debemos seguir ha-
ciendo las de cuando éramos Subtenientes, que íbamos a dar instrucción con fiebre 
y salíamos adelante lo más bien.

Ya me he puesto en contacto con el compañero Antonicelli. Mañana vendrá 
a verme y hemos de conversar sobre lo que Usted, con tanto acierto, manda a decir 
y que, sinceramente le digo, yo le había expresado interpretando su sentir, pero 
a pesar de ello, él insistió para que lo consultara en la forma que lo hice. Veré de 
persuadirlo. Ya Alberte está en conocimiento del referido Plan y opinó lo mismo que 
Usted y que yo, en el sentido de que lo pusieran en práctica cuanto antes. Cuando le 
dimos nuestra opinión a Antonicelli, consideró él y sus amigos que por la gravedad 
del Plan debía ser puesto previamente en conocimiento suyo. En fin, ya veremos 
qué pasa y le haré saber.

Lo veo a Usted también cansado de ver que no pasa nada en nuestro Movi-
miento, que son todos planes y proyectos, y de ahí no pasamos. Todo esto es un 
verdadero desastre, no podemos ni debemos seguir en esta inactividad que mata. 
Casualmente, ayer recibí carta del compañero Oscar Velasquez (sí, con “s” en el 

6. Original incompleto, falta anexo y artículo periodístico.

7. Error en la numeración, corresponde carta n.º 234.
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medio), de Rosario de Santa Fe, que pertenece a la resistencia y está al frente de 
un importante grupo de los que han realizado siempre importantes acciones y a 
quien conozco a fondo, que entre otras cosas me dice textualmente: “En Rosario la 
situación no ha variado, aunque en realidad la ha paralizado (y esto, que parecerá 
paradójico) la propia conducción nacional”. Me dice más adelante: “Hay una situa-
ción delicada con respecto a la Conducción Nacional, ya que al poner en marcha el 
‘Comité de Salud Pública’, la misma la puso en descubierto. Entonces, mi Mayor, 
¿en qué quedamos? Ya, por carta próxima, seré más explícito. Si puedo viajaré. Lo 
demás se lo adelantará Bonino”. Este último compañero —a quien creo Usted co-
noce y que es Delegado Político de Santa Fe Norte y que trabaja con la mayor leal-
tad— hace pocos días me ha hecho saber que Alberte lo estaría por reemplazar. Le 
escribiré a este último para ver qué pasa con Bonino. 

Antes que me olvide, es probable que reciba esta antes que mi No 2238 , 
por cuanto esta va simple y la anterior se la remití por vía certificada No 162859 
letra “R”, así podrá reclamar en el correo si no le entregaran. Va en ella un extenso 
informe importante del Gral. Sosa Molina, además de un folleto del actual Juez de 
Sentencia Dr. Vera Vallejo, a mimeógrafo, dedicado por él a Usted de su puño y 
letra, y un libro “Tercer Mundo”.

Nº 9 ÚNICA SOLUCIÓN - ADJUNTO:
Tenemos la gran satisfacción de hacerle llegar el No 9, con las dos notas de 

“Descartes” y, en su interior, las tres que aparecen en la página 5 son de cartas su-
yas, salvo “Perón y el Uruguay”, en la que nos referimos al telegrama que le man-
dé al Presidente Jorge Pacheco Areco, con motivo del fallecimiento del Presidente 
Gral. Gestido.

Como verá, en la página 2 van noticias, todas del Movimiento, lo mismo que 
la nota que aparece en la pág. 3, “1967: Año XII de la Antipatria”. Tanto insistí, ante 
el compañero Alberte, que nos diera más noticias que al final parece que accedió. 
Menos mal.

Podrá apreciar que hemos mejorado un poco el título de la primera página 
(Única Solución), pero todavía no estoy conforme, el grisado debe ser más oscuro, 
así se destacan más las letras.

Este número también nos imprimió Taccone de Luz y Fuerza en la imprenta 
de su Gremio. Como podrá apreciar este compañero tiene algunos contrasentidos, 
por un lado, nos ayuda y, por el otro, hace todas las cosas que vamos conociendo. 
De cualquier manera, entiendo que debemos aprovecharlo y utilizarlo hasta donde 
podamos y pueda beneficiarnos.

Poco a poco, mi General, creo que vamos mejorando y vamos penetrando 
cada vez más entre los lectores y, por lo tanto, vamos teniendo más difusión. Toda-
vía hay mucho por hacer para llegar adonde deberemos llegar, pero tengo absoluta 
fe que cada día hemos de irnos superando, por supuesto que con el gran APOYO 
MORAL SUYO, caso contrario no tendríamos nada que hacer y Única Solución haría 

8. Se refiere a carta n.º 233.
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mucho que hubiera dejado de aparecer. Todo esto que vamos logrando es obra ex-
clusiva suya que nos alienta en forma permanente, con su trabajo, con su ejemplo y 
con las notas que nos va haciendo llegar para cada número, que son las que verda-
deramente le dan vida al periódico.

Solicitudes que le formulo: Me tomo ahora el atrevimiento de solicitarle nos 
remita para el próximo No 10 de Única Solución, lo siguiente:

a) Pequeña nota manuscrita suya agradeciendo los saludos de fin de año que 
seguramente le han de haber hecho llegar de todas partes (tarjetas, cables, cartas, 
etc.) y que aprovecha para agradecer por medio de Única Solución. Lo mismo si 
desea agregarle cualquier otra cosa que Usted desee, no hay ningún inconveniente, 
incluso si lo desea puede hacerla de la extensión que desee.

b) Algunas fotos suyas más o menos recientes para ir publicando en el No 10 y 
siguientes. Como verá, en el No 9 no hemos podido publicar ninguna, pues no hemos 
querido repetir las anteriores. Si quiere la que mande, para el No 10, puede ir dedicada.

c) Nota “Descartes”: También si lo cree conveniente y su tiempo se lo permite, 
nos podría mandar otra nota de “Descartes” para el No 10, ya que no tenemos nada 
suyo para el próximo número.

d) Mi General, incluso si Usted desea publicar más cosas, puede mandarnos, 
que es mucho mejor leer lo suyo que lo que podamos hacer nosotros.

COMISIÓN ARGENTINA PRO RETORNO:
Sin lugar a dudas, debemos convencernos que esto hasta ahora no ha podido 

caminar como Dios manda, por cuanto siempre a la Delegación Nacional le han fal-
tado compañeros con representatividad y jerarquía y entonces prácticamente nadie 
le llevaba el apunte, en la forma y con la trascendencia que corresponde a un alto 
organismo como es este. Esta experiencia es la que me ha llevado a reestructurar a 
la citada Delegación Nacional, aprovechando las renuncias de los anteriores Dele-
gados, como consecuencia de los problemas que hubo con el compañero Alberte. 
De esta manera, la nueva Delegación Nacional —en la que solo quedan muy pocos 
compañeros de la anterior— queda, por ahora, constituida así:
Compañero Dr. EDGAR SÁ 

“  Dr. RODRÍGUEZ VIGIL Francisco
“  D. ÁNGEL L. PONCE (que lo visitó hace pocos meses a Ud.)
“  Ingeniero SANTIAGO CARRILLO (hermano Ministro Carrillo)
“  Dr. Ángel MIEL AZQUÍA
“  Dr. Julio C. GONZÁLEZ (de la anterior Delegación Nac.)
“  D. JULIO YESSI (estuvo hace poco tiempo con Ud. en Madrid)

Compañera D. LUISA C. L. de CASARES (de la anterior Delegación)
“  D. DELIA VALENTE (Representante Rama Femenina)
“  D. ELVIRA de SOSA MOLINA

Compañero D. LUIS E. DEL CARRIL
Mañana le mandaré una nota al compañero Alberte con esta nómina, ya que 

recién esta mañana me comunicó por teléfono el Dr. Sá, que había aceptado el 
Ingeniero Carrillo. Seguramente, a Alberte algunos nombres no le van a caer muy 
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bien, pues él los ha postergado y es gente que tiene deseos de luchar y debemos 
darles la oportunidad.

Creo que hoy más que nunca, y tal como se van presentando las cosas en 
nuestro Movimiento, es más necesario que nunca que la Comisión Argentina Pro 
Retorno sea el “REASEGURO” de Perón que figura en el No 20, segundo párrafo, 
de las Directivas Generales aprobadas por el Cdo. Superior para el desempeño de 
esta Comisión, hace ya tiempo. A esto fue, precisamente, a lo que más se opuso el 
compañero Alberte (reaseguro) cuando comenzaron los problemas con la Delega-
ción Nacional. Luego, finalmente, creo que lo hice entrar en razones a Alberte en 
este sentido.

En fin, espero que todo comience a marchar muy bien. Por lo pronto, le he so-
licitado a la nueva Delegación Nacional, que le solicite una audiencia al compañero 
Alberte y todos juntos vayan a presentarles sus saludos.

METALÚRGICOS (anti-Vandor):
Esta semana los compañeros BALUCH y MASSA, lo mandaron al aboga-

do asesor de ellos, Dr. ROBERTO SINISCALCHI, para que me entrevistara a fín de 
ponerme más o menos en situación sobre la lucha que ellos realizan en contra de 
Vandor y su gente. Estos dos compañeros han hecho una sólida unidad con el com-
pañero SIMO de Córdoba, que según me dicen es todo un valor, y con el compañero 
IMBELLONI de Avellaneda.

Vandor en tres oportunidades mandó la intervención a La Matanza, reducto 
metalúrgico, donde los compañeros Massa y Baluch encabezan esta lucha. En nin-
guna de las tres oportunidades Vandor pudo imponer esa intervención, por la tenaz 
resistencia de todos los compañeros encabezados por Massa y Baluch que siguen 
al frente.

Me explicó el Dr. Siniscalchi que los cuatro compañeros que enfrentan a Van-
dor y su gente, no encuentran el suficiente y necesario apoyo de parte de la conduc-
ción. Es decir, un apoyo que les permita a ellos librar su batalla definitiva. Alberte 
los atiende y distingue, y algún apoyo les brinda, pero consideran ellos que, si fuera 
mayor, podrían terminar con Vandor. He de escribirle a Alberte en ese sentido. Cla-
ro, la posición de Alberte es algo difícil, por cuanto tiene que estar haciendo una 
especie de equilibrio entre los vandoristas y antivandoristas y no es nada sencillo.

Ahora el vandorismo está tendiendo sus redes para liquidarlo en Luz y Fuerza 
a Taccone y hacer que triunfen en las próximas elecciones sus candidatos. En tal 
sentido, le he advertido a Alberte que tenga cuidado en su accionar con ese gremio, 
ya que él se está enfrentando con Taccone y la Agrupación Justicialista de Spataro, 
Libertino, etc., y está promocionando al grupo integrado por el compañero ASTA y 
los otros que lo fueron a visitar a Usted hace un tiempo y que, cuando llegaron a Bs. 
As., dijeron todo lo contrario de lo que Usted les había dicho y que le informé hace 
poco tiempo a Usted.

De esta forma lo único que lograremos será debilitar a la Agrupación Justicia-
lista y en consecuencia Vandor con Prado podrían llegar a imponerse, lo que sería 
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sumamente perjudicial, porque entre un Vandor y un Taccone, me quedo con este 
último a pesar de todas las cosas que venimos observando, está haciendo.

ELECCIONES GREMIO BANCARIOS:
Tal como le anticipé triunfaron los de la lista de Pomares en el orden nacio-

nal, dentro de la que están Unamuno y Dámaso Sierra, ambos vandoristas. La Lista 
Nº 3, la nuestra peronista, obtuvo los siguientes triunfos:

Rosario (se esperaba ganar y ganamos)
Córdoba (fue una verdadera sorpresa, pues no pensaban ganar)

En cambio, se perdieron seccionales que se consideraban seguras como las 
de Tucumán y Regional Buenos Aires. Los compañeros de la Lista 3 en un extenso 
informe me dicen, entre otras cosas, lo siguiente:

Errores cometidos:
Excesiva confianza en nuestras propias fuerzas.
Fallas de organización.
Fallas en la información.
Ventajas obtenidas:
Prestigio de la Agrupación M.A.S.A., ya que tiene menos de un año de exis-

tencia y realizó lo que en lenguaje gremial se llama “una buena elección”. Los hom-
bres que integran nuestra Lista, son intachables en el orden personal, como lo han 
reconocido todos nuestros adversarios, incluidos los pomaristas.

Triunfo en la Regional Córdoba y retención de la Regional Rosario que ya 
estaba en nuestro poder.

Obtención de un caudal electoral propio, ya que quienes votaron por la Lista 
3 sabían por quienes lo hacían, incluso por la campaña desatada por nuestros ad-
versarios, que nos “acusaron” de Lista Peronista.

MÁS SOBRE LA REUNIÓN DE LA I.N.T.A.L. (Taccone):
Ya en mis anteriores le he ido teniendo al tanto sobre las reuniones que se 

realizaron en Buenos Aires, donde Taccone tuvo [un] papel preponderante. Ahora, 
estas reuniones han recibido nuevas muestras de repudio por parte de compañeros 
Peronistas. En este caso, con la firma de los dirigentes gremiales Ricardo De Luca, 
Abdala, Baluch, Juan Eyheralde, Flotildo Rojas, José Caparelli y Pedro Alvarez, die-
ron una declaración de “formal repudio al autotitulado Comité de Acción para la In-
tegración Latinoamericana”. Expresan, luego, que los representantes de esa reunión 
son del “imperialismo yanqui” y que los Pueblos de América podrán concretar la 
unidad política, económica y social cuando “seamos verdaderamente libres de todo 
sometimiento imperialista”. Le agrego a continuación un comentario de La Razón 
del día miércoles 10 de enero de 1968:

[* espacio en blanco con marcas de pegamento]
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DETENCIÓN GENERAL CÁNDIDO LÓPEZ:
En la fecha ha sido detenido en Salta el Gral. Cándido López, por orden del 

Comandante en Jefe del Ejército, y conducido en avión a Buenos Aires, para que ra-
tifique o rectifique recientes declaraciones efectuadas en aquella Ciudad y que por 
las dudas no tenga conocimiento de ellas, se las adjunto a la derecha, de una nota 
de La Razón del día 10/I/68.

 [* espacio en blanco con marcas de pegamento]

Mientras le estoy escribiendo estas líneas, termino de escuchar el informativo 
de las 23 horas de Radio El Espectador de Montevideo. Al llegar a Bs. As. Cándido 
López se entrevistó con el Gral. Alzogaray, ante quien se ratificó plenamente de 
sus recientes declaraciones en Salta, agregando que persistirá en sus actividades 
políticas, guiado por una sola fe, el restablecimiento de la democracia total en la 
Argentina. Por encontrarse aún en actividad y a disposición del Comando en Jefe, 
Alzogaray le impuso 15 días de arresto a cumplir en el 7o piso Min. Guerra con pro-
hibición de recibir visitas y todo contacto con el exterior.

Algunos compañeros que tienen información castrense, me han hecho saber 
que en general, Cándido López, ha perdido un poco de prestigio entre sus “pares” 
“golpistas”, por no haberse decidido a dar el golpe antes de abandonar Campo de 
Mayo. Creo, no obstante, que según cómo sea su futuro accionar, podrá ir recupe-
rándolo y con su apoyo —si él sabe aprovechar bien— podrá llegar a constituir un 
serio problema para la dictadura.

VARIOS: En términos generales podemos decir que las cosas en nuestro país 
se van agravando día a día. En la semana que estamos finalizando se produjeron 
serios desórdenes en un ingenio azucarero de Tucumán y al frente de los mismos 
estuvo un sacerdote que acompañó a los compañeros trabajadores. Hubo algunas 
detenciones. El resto más o menos lo podrá deducir por una nota de La Razón que 
le adjunto al final. Todos los compañeros que me vienen a ver coinciden en afirmar 
lo grave de la situación de nuestro país en todos los órdenes.

Hace pocos días me llamó por teléfono JUANITA LARRAURI, para anunciar-
me una próxima visita a Montevideo y me solicitó les hiciera llegar a Usted e Isabe-
lita su saludo. También, estuvo a visitarme Roberto Airaldi, el que tiene una agencia 
de automóviles en la Av. Libertador. Me trajo un mensaje del Tcnl. García Althabe, 
de que nuestro desenlace tendrá que ser por medio de una conjunción del Pue-
blo-Fuerzas Armadas, caso contrario, será algo difícil que pueda ocurrir. Ambos le 
mandan un abrazo.

PENDIENTES: Mi General, para cuando se pueda hacer un poquito de tiempo 
le ruego contemple la posibilidad de ver si puede acceder a los siguientes pedidos 
y en algunos casos si lo cree conveniente;

Carta para Monseñor Partelli, por la Carta Pastoral que le mandé (carta No229).
Una pequeña cartita acusando recibo a la compañera Sra. de Casares, de la 

carta que le remitió por mi intermedio (carta No 229, pág. 6).
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Consulta que me hicieron Massa, Baluch (carta No 227, pág. 3). Me consulta-
ron sobre una cinta grabada suya que me habría dejado un tal RACE o algo pare-
cido, luego, si deben acceder a convocar una reunión solicitada por ese RACE para 
recibir a un “emisario” que vendría de Madrid con ayuda económica y, por último, si 
es verdad que LORENZO MIGUEL mantuvo una entrevista con Usted

El Dr. EDGAR SÁ, me preguntó si tenía algún comentario suyo con respecto 
a la entrevista que él mantuvo conmigo acá y de la que le remití un extenso informe 
en mi carta No 227, pág. 11-14. Me agregó que, si Usted no dispone lo contrario, 
seguirá los contactos en forma conjunta con el Gral. Sosa Molina, con los militares 
encabezados por el Coronel Molina.

Cuando pueda, le ruego ver de insistir sobre el “Regeneressen”, ya que el mé-
dico que Usted nos recomendó está haciendo el tratamiento suizo y no el alemán.

Favor de tratar de acceder a mi pedido de esta carta, página 2, para el próxi-
mo No 10 de Única Solución (nota manuscrita, saludo suyo y agradecimiento por 
saludos fin de año, algunas fotos y nueva nota de “Descartes”). Por anticipado, in-
finitas gracias por todo. Ahora que estamos cada día penetrando más con Única 
Solución es cuando más necesitamos de su gran apoyo moral, como nos lo está 
brindando hasta ahora.

Bueno, mi querido General, no quiero demorarlo por más tiempo, pues veo 
que sus actividades van en aumento, pero no sé por qué le tengo gran fe a este año 
1968 en el sentido de que será el de las grandes definiciones, porque ya este pro-
ceso no da para más. Esto está que se cae de maduro. Mi mejor y más leal abrazo y, 
como siempre, incondicionalmente a sus órdenes. Otro abrazo muy fuerte para Isa-
belita. De los míos para Ustedes dos, un cariñoso saludo. Perico les manda muchos 
cariños y moviditas de colitas. Está acá a mi lado como siempre.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta de Alejandro Villafañe a los compañeros delegados 
nacionales Comisión Argentina Pro Retorno Gral. Perón

CARTA N.º 53

Montevideo, enero 18 de 1968

A LOS COMPAÑEROS
DELEGADOS NACIONALES
COMISIÓN ARGENTINA
PRO RETORNO GRAL. PERÓN
ARGENTINA

Queridos compañeros:

Tengo el muy grato placer de ponerme en comunicación con Ustedes, algu-
nos pocos, viejos Delegados Nacionales y, el resto, recientemente designados y 
cuya nómina detallará más abajo como testimonio, ya que cada uno ha recibido la 
correspondiente designación por escrito, a fin de hacerles llegar algunas orientacio-
nes que considero convenientes para el futuro accionar de esa Delegación Nacional.

En primer término, hacemos llegar a todos los compañeros Delegados Na-
cionales, en nombre del Comando Superior Peronista, su palabra de aliento y reco-
nocimiento por la enorme responsabilidad que han asumido, en horas difíciles para 
nuestra Patria y nuestro Movimiento.

Es también en su nombre y representación, que se les recalca lo que deter-
mina el artículo 2º de las Directivas Generales para la “Comisión Argentina Pro 
Retorno del General Perón”, aprobadas por el Comando Superior Peronista: “Las 
personas reales de la Delegación Nacional tendrán toda la autoridad, pero también 
toda la responsabilidad, de cuanto se realice en el ámbito nacional en cumplimiento 
de la MISIÓN”.

De ahí que será preciso que ejerzan al máximo la iniciativa, encuadrada siem-
pre dentro de esas Directivas Generales, tratando siempre de descartar lo secun-
dario, para ir a lo fundamental y trascendente, que nos permita en el más breve 
plazo crear las condiciones necesarias y suficientes para el Retorno incondicional de 
nuestro único Jefe y Conductor, el General JUAN PERÓN a nuestra querida Patria.

Han asumido Ustedes una tremenda responsabilidad ante la Patria, el Movi-
miento y el propio General Perón, de ahí que Ustedes tal vez podrán llegar a montar 
una magnífica organización, pero si no llegamos a percibir sus éxitos, sus resultados 
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y sus HECHOS positivos; habrán fracasado. Esperamos y confiamos en que esto 
último NO ocurra.

Comienzo por rogarles a los compañeros [que] sepan excusarme por lo ex-
tenso de estas líneas, pero entiendo que es necesario tratar una serie de asuntos 
fundamentales, que paso a detallar:

A) INTEGRANTES DELEGACIÓN NACIONAL: Habiéndosele cursado al Co-
mando Superior la nómina de los nuevos Delegados Nacionales, a partir de la fecha 
quedan confirmados en sus cargos como tales:

Compañero Ingeniero SANTIAGO CARRILLO
Compañera LUISA C. LEMOS de CASARES
Compañero LUIS E. DEL CARRIL Representante Rama Masculina
“      Doctor JULIO C. GONZÁLEZ
“      ÁNGEL L. PONCE
“      Doctor EDGAR SÁ Representante suscripto
Compañera ELVIRA de SOSA MOLINA
“      DELIA VALENTE Representante Rama Femenina 
Compañero Doctor FRANCISCO RODRÍGUEZ VIGIL
“      JULIO YESSI
“     Doctor ÁNGEL MIEL AZQUÍA (por abecedario corresponde luego 

Dr. González)

B) RELACIONES ENTRE LOS DELEGADOS NACIONALES: Como habrán 
comprobado integran esta Delegación, compañeros/as, que es probable en deter-
minados momentos —como consecuencia de esta larga lucha— se hayan encon-
trado enfrentados, por haber estado integrando algunas de las fracciones en que 
arbitrariamente se encuentra dividido nuestro Movimiento y si así no es —tanto 
mejor— es probable que pueda llegar a ocurrir con algunas probables nuevas de-
signaciones.

Tengo absoluta fe y así se los solicito, en nombre del Comando Superior Pe-
ronista, que teniendo presente los altos y patrióticos fines que persigue esta Comi-
sión, como así también que son todos los compañeros que entienden que la ÚNICA 
SOLUCIÓN ES EL RETORNO DE PERÓN, han de superar todo aquello que pueda 
haberlos enfrentado y que con su accionar cada uno demostrará su auténtico Pe-
ronismo con Perón y habremos logrado así, lo que hace tantos años nos viene soli-
citando nuestro Conductor el General PERÓN y que no es otra cosa que “UNIDOS 
VENCEREMOS”.

Me tomo el atrevimiento de sugerirles que cada vez que se presente entre 
Ustedes alguna desinteligencia, se tomen un cuarto intermedio a fin de serenar los 
ánimos y regresen a la reunión con la grandeza y renunciamiento que nos hace falta 
para todas estas grandes empresas.

C) BALANCE DE LO REALIZADO Y ANTECEDENTES: Hace unos días me es-
cribió uno de los nuevos compañeros Delegados, a fin de solicitarme le remitiera los 
antecedentes de esta Comisión. Creo que para poder satisfacer ese pedido tendría 
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que escribir un verdadero libro y acá debemos tratar de ganarle tiempo al tiempo, 
para poder recuperar todo el que llevamos perdido.

Entiendo que esos antecedentes podrán recabarlos de los viejos Delegados 
que siguen formando parte de la Delegación. Además, les he entregado al compa-
ñero PONCE y Dr. R. VIGIL, una extensa lista de compañeros de todo el país, que 
algo han tenido que ver con esta Comisión, los que en cada caso será necesario 
analizar y resolver lo que mejor convenga.

Debemos confesar que el balance de lo realizado en el año 1967, por esta 
Comisión, ha sido pobre, aun cuando algunos hechos se hayan producido, pero no 
han sido de la jerarquía y envergadura que nos corresponde, como para crear las 
condiciones para el Retorno. No dejamos de reconocer que los inconvenientes o 
interferencias han sido muchos y de ahí que no han podido obtener lo necesario.

Está ahora en las manos de todos Ustedes hacer que las cosas cambien y 
se puedan obtener los resultados que la Masa Peronista y el Comando Superior 
esperan. Será fundamental que en el futuro tengan más presente que nunca lo que 
nos enseñó el Coronel PERÓN: “Mejor que decir es hacer y mejor que prometer es 
realizar”. Cumplan con esto y verán que el éxito será de Ustedes, del Movimiento y 
de todo nuestro Pueblo.

D) VISITA CORTESÍA AL COMPAÑERO SECRETARIO GRAL. DEL MOVI-
MIENTO: Aun cuando esta Comisión dependa del Comando Superior por interme-
dio del suscripto, considero conveniente que los compañeros Delegados Nacionales 
realicen una visita de cortesía al compañero Secretario Gral. del Movimiento, Mayor 
BERNARDO ALBERTE. De esta manera, daremos principio de ejecución a la necesi-
dad de actuar en estrecho contacto con la Conducción Nacional. Además, daremos 
cumplimiento a lo determinado en el artículo 18º de las Directivas Generales, que 
establecen lo siguiente: “Por todos los medios posibles, deberá evitarse el enfren-
tamiento con las otras organizaciones del Movimiento Peronista, con todas las cua-
les habrá que mantener la más perfecta armonía”.

E) REESTRUCTURACIÓN DELEGACIONES: Con los antecedentes que obran 
en poder de los compañeros Ponce y R. Vigil, más los que puedan aportar el comp. 
Casares y el compañero Luis Sorrentino, será preciso hacer una reestructuración 
de las Delegaciones de Capital Federal (y Gran Bs. As.) y de todas las provincias. 
En la Delegación CAPITAL FEDERAL (y Gran Bs.As.) se confirman a los siguientes 
compañeros:

Compañera CARMEN ABURASA Femenina
Compañero ADOLFO BAREIRA Repres. Rama Masculina Gran Bs.As.
Compañera ESTELA ROA  Repres. Rama Femenina Capital Federal
Compañero ALFREDO ROSENDE

“  ANTONIO VALERGA
“       MARIO VALIÑO

Sin perjuicio de los antes nombrados, los compañeros Delegados en uso de 
sus facultades y atribuciones podrán proponer nuevos candidatos, para sumar a los 
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anteriores que en la actualidad están trabajando internamente, según podrá infor-
marles el compañero PONCE.

F) CRITERIO A TENER EN CUENTA PARA LAS DESIGNACIONES: Ya las Di-
rectivas Generales lo establecen claramente, en sus artículos 11º y 12º, pero ade-
más deberán tener en cuenta especialmente lo que transcribiré a continuación y que 
son CONCEPTOS DEL PROPIO GENERAL PERÓN:

“Yo he dicho ya, que los tres enemigos peligrosos del peronismo son: Los 
excesivamente personalistas porque siendo Perón perecedero, los que se aferran 
a que todo ha de ser Perón, no piensan que cuando Perón termine, también podría 
terminar el Peronismo. Los sectarios porque a fuerza de pretender contar solo con 
los buenos, terminan por quedarse con dos o tres y, por último, los interesados 
porque como todo lo quieren para ellos, terminan por reducir lo de todos en una 
empresa particular y por lo tanto intrascendente”.

Esto mismo será conveniente hacerles saber a los Delegados Provinciales, 
para que sea tenido en cuenta. Debemos terminar definitivamente con todas estas 
inútiles divisiones. Creo —salvo mejor opinión— que los tontos somos nosotros que 
nos dejamos dividir. La Comisión Argentina Pro Retorno, debe dar la oportunidad 
de que cada compañero Peronista demuestre con HECHOS, su auténtico Peronismo 
con Perón. Para ello, han de luchar en todo lugar y momento y cumplir —entre otras 
cosas— con lo que dice Perón en el Nº 7 de ÚNICA SOLUCIÓN como “Descartes”.

G) VISITAS AL INTERIOR DE NUESTRO PAÍS: Hemos conversado estrecha-
mente con el compañero PONCE sobre este tema. Entiendo que será conveniente 
desde ya, ir planificando las visitas que proyecten realizar al interior, para dejar per-
fectamente constituidas las Delegaciones Provinciales. Para ello, con los elementos 
de juicio que obran en poder de Ustedes, más el conocimiento que tienen de los 
hombres del interior, podrán ir preparando todo lo necesario.

El compañero PONCE está dispuesto a viajar al interior en nombre y repre-
sentación de esa Delegación Nacional y del suscripto, con tal fin. Entiendo que es 
un deber de nuestra parte, hacer que eso pueda ser pronto una realidad, a fin de 
ganar el mayor tiempo posible y recuperar todo el que hemos perdido hasta aho-
ra. Considero que no puede haber ningún inconveniente en que se le sumen otros 
Delegados Nacionales al Compañero Ponce, si lo creen conveniente y disponen de 
los medios necesarios, como es el caso del citado compañero que así me lo ha ma-
nifestado.

H) LISTA SOBRENOMBRES: Entiendo que será conveniente, cada Delega-
do Nacional, adopte otro nombre y apellido, especialmente para la corresponden-
cia que se me haga llegar. Todas las medidas de seguridad que adoptemos serán 
pocas. Por ahora no existen problemas, pero debemos tener tomadas medidas, 
para el momento que se desate la represión sobre el Movimiento Peronista. Otro 
tanto recomiendo con respecto a la correspondencia y en forma muy especial, con 
la presente carta donde figuran los auténticos nombres y apellidos de cada uno 
de Ustedes.
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I) LUGARES DE REUNIÓN: Algunos compañeros me han sugerido la conve-
niencia de que la Delegación no se reúna en locales de sindicatos. No tengo ningún 
inconveniente en que lo hagan en otros lugares. Además, es esta una medida de 
la competencia de Ustedes. Lo que sugiero por experiencia, es que no se realicen 
siempre en la misma casa de un mismo compañero porque luego surgen proble-
mas. Evitémoslos.

J) INASISTENCIAS: Ruego a los compañeros Delegados Nacionales, que re-
flexionen sobre todo el tiempo que se lleva perdido, la responsabilidad que han 
asumido, la alta función que deben cumplir y fundamentalmente les ruego leer, 
analizar y meditar la carta del Gral. JUAN PERÓN dirigida a la Delegación Nacional 
de la Comisión Argentina Pro Retorno, de fecha 30 de agosto de 1967, cuya fotoco-
pia apareció en el No 6 del periódico ÚNICA SOLUCIÓN. Esa carta se hace extensiva 
a todos Ustedes. Por estas e infinidad de razones más ruego a los compañeros la 
rigurosa asistencia a todas las reuniones que se convoquen. Al respecto algunos 
compañeros Delegados Nacionales —los nombrados hasta ese momento— me hi-
cieron llegar copia de las Actas. En la del 4 de enero se propuso que “a las dos fal-
tas consecutivas y tres alternadas, etc., etc.” se eleve nota al suscripto. Entiendo que 
es esto algo sumamente grave y es necesario que entre todos determinen lo que 
consideren más conveniente hacer con los que falten a las reuniones y me elevan 
la correspondiente proposición. Por otra parte, ya las Directivas Generales en su 
artículo 6o, determinan la conducta a seguir para quienes no trabajen con su mayor 
dedicación y todo sería, en ese caso, cuestión de aplicarlo y comunicar al suscripto.

Me quedan aún por comentar algunos otros aspectos, pero no deseo fatigar-
los y por ello lo dejo para mi próxima, además que me quedan pocos minutos para 
entregar esta carta a la persona que la llevará a Buenos Aires y por ello finalizo.

Ruego a Dios para que pronto la nueva Delegación Nacional pueda cumplir 
con el mandato que tiene y que sea un verdadero ejemplo de armonía y de UNIDAD 
para el resto del Movimiento Peronista.

Quedo en esta a la entera disposición, mientras tanto aprovecho para hacer-
les llegar un muy fuerte y sincero abrazo Peronista con Perón.

[rúbrica]
Alejandro Villafañe

Secretario General Comisión Argentina 
Pro Retorno Gral. Perón
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Carta a Juan Domingo Perón9

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 235

Montevideo, enero 19 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Comienzo esta aclarándole que, en mi anterior, equivoqué la numeración. Es 
Nº 234 y no 224 como le puse. Le ruego, me sepa disculpar. Ya que hablamos de 
mis cartas a Usted, quiero decirle que tengo todos mis duplicados guardados y se 
imagina que las suyas, salvo las últimas, que siempre las tengo conmigo para poder 
manejarme, las conservo en una caja de hierro del Banco. Considero que todo esto 
tiene un gran valor y que no me pertenece a mí, sino al Movimiento, el que cuando 
llegue la oportunidad podrá disponer de ellas y por supuesto que SOLO con su 
autorización. Entiendo que sus cartas, aparte del gran valor moral que encierran 
para mí, tienen un valor histórico sin precedentes y es por eso que digo que no me 
pertenecen; sino que son de nuestro Movimiento y de nuestro auténtico Pueblo.

Esta semana he recibido una verdadera fortuna. Su carta del 10 de enero 
que para mí vale mucho más que cualquier cantidad de millones de pesos, por las 
dos felicitaciones que me hace llegar y porque es una verdadera y magistral clase 
de conducción de nuestro Maestro el Gral. Perón. Sabré hacer el debido uso de ella 
para la próxima carta que le escriba al amigo Alberte, que según vamos viendo no 
da en la tecla.

Hace dos días vinieron a visitarme dos compañeros de la provincia de San 
Luis, a los que conozco hace años, que vinieron en representación de Acción Popular 
Sanluiseña donde militan el Dr. Marcelo Petrino, hombre joven y abogado de muy 
buena posición económica y uno de los que más prestigio tiene de esta nueva ge-
neración, fue interventor del Partido Justicialista en la citada provincia, en represen-
tación además del Dr. Audelino Torrontelli, Dr. Torres Morales, Dr. Niño, Dr. Marcial 

9. Original incompleto, faltan anexos.
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Rodríguez, etc. Tengo entendido que el Dr. Petrino acompañó a Isabelita llevándola 
a San Juan y La Rioja, juntamente con otros compañeros.

Vinieron a verme verdaderamente alarmados y a presentar su queja porque 
Alberte designó como “Delegado Político” de San Luis a un funcionario del actual 
gobierno y que no representa al auténtico Peronismo. Esta semana las visitas no 
me dejaron un solo minuto libre y es por ello que no he podido escribirle a Alberte. 
Le he relatado todo esto porque confirma lo que Usted me dice en su carta con res-
pecto a la situación de la provincia de Córdoba y de otras provincias. En Córdoba, 
la gente está sumamente disconforme con la designación de Luis Carnevale que es 
incondicional del Dr. Antún que es quien verdaderamente lo maneja. Veremos de 
hacer que esto también se solucione al más breve plazo.

ÚNICA SOLUCIÓN
Espero que haya recibido el Nº 9 y que sea de su agrado. Por las dudas, le 

mandaré otro ejemplar con esta. Los diarios de Argentina lo están promocionando 
bastante al periódico, como consecuencia de sus notas, y eso nos viene muy bien, 
pues cada día vamos penetrando más y creo que dentro de poco ya no quedará na-
die sin conocerlo. Por las dudas no haya recibido, le adjunto algunos recortes donde 
podrá comprobar mi afirmación. Uno es La Razón 6a. del día 12 de enero y el otro 
de Crónica de la mañana del sábado 13 de enero.

Podrá comprobar así que hemos cumplido con sus deseos de que se difun-
da convenientemente y en tiempo oportuno la nota de “Descartes”, que entiendo 
ha sido todo un golazo. Respecto a esto me transmitió el compañero Padula que 
Alberte no estaba de acuerdo con esta nota. En su carta, me dice Padula textual-
mente: “Sobre Cándido López dijo —refiriéndose a Alberte— que quiso saltar de 
General a Presidente de la República y que por qué no lo hizo cuando tenía Campo 
de Mayo, que por eso no estaba de acuerdo con la nota de Descartes”. No me agra-
da nada que Alberte le haga esta clase de comentarios a compañeros.

Día 31 enero sacaremos el Nº 10: Perdone que le dé tanto trabajo mi General, 
pero ese día tenemos la intención de lanzar el próximo número de Única Solución y 
de ahí que le rogaría nos mande todo el material que le solicité en mi anterior carta 
y que, por las dudas no hubiese llegado, le repito acá:

a) Nota suya manuscrita agradeciendo los saludos de fin de año que segura-
mente le deben haber llegado de todas partes y como no puede contestar a todos 
aprovecha para hacerlo por intermedio de Única Solución. Desde luego que si desea 
puede agregar todo cuanto se le ocurra, para eso Perón es el único dueño del periódico.

b) Algunas fotos suyas, más o menos recientes, para ir publicando. Como habrá 
apreciado no hemos sacado ninguna en el último Nº 9, para no repetir las anteriores.

c) Nota de “Descartes”: También, si su tiempo se lo permite y lo cree conve-
niente, podría mandarme otra nota como “Descartes” o como Perón, o como Usted 
lo crea más conveniente. El tema, lo dejamos a su elección. Tal vez, ¿se le podría 
ocurrir hacer algo sobre la Iglesia? Mejor dicho, ¿sobre esta movilización que están 
haciendo los curas de todo el Tercer Mundo? Seguramente, tendrá conocimiento 
del episodio que se ha creado en Tucumán entre la Iglesia y el Gobierno, donde la 
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nota del Vicario Capitular de la Arquidiócesis Monseñor VÍCTOR GÓMEZ ARAGÓN, 
le cantó las cuarenta al gobernador Gral. Auditor Aliega García. En fin, nadie mejor 
que Usted para elegir el tema.

Le ruego que haga cuanto esté a su alcance para que todo este material nos 
llegue por lo menos el día 29 de enero a más tardar, así lo publicamos en el Nº 10.

GENERAL CÁNDIDO LÓPEZ:
Estará enterado que su segunda detención fue muy promocionada por todos 

los medios de difusión de nuestro país. Por lo que voy observando se están perfi-
lando dos tendencias. Vaya la novedad, dirá Usted. Bueno, tiene razón. Pero creo, 
debo destacarle que así está ocurriendo. Entiendo que la dictadura, por medio de 
sus equipos de acción sicológica, está tratando de deteriorar la figura de Cándido 
López y, por otro lado, salen algunos políticos —muy pocos, pero muy pocos— en 
su contra, como podrá leer en el telegrama que le mandó el Dr. ARNALDO OLME-
DO, exintendente municipal de la ciudad de Villa Dolores, perteneciente a la UCRP.

Por otro lado, salió haciendo declaraciones sobre Cándido López, el flamante 
Delegado Político del Movimiento Peronista de la provincia de Jujuy, capitán (R) AN-
TONIO PALEARI, quien se queja del citado General, porque: “Nos extrañó que aquí en 
Jujuy sus contactos primeros hayan sido con representantes de sectores minoritarios, 
tales como los del expartido Conservador”. Podrá leer esta nota más adelante.

Veremos qué pasa en los próximos días con respecto a esta situación, pero 
creo que alguna colita ha de traer todo esto, especialmente, cuando Cándido López 
sea puesto en libertad nuevamente.

HERNÁNDEZ ARREGUI:
También, entre las visitas de esta semana que finaliza, recibí la del compa-

ñero citado a quien Usted conoce y que según me dice mantiene alguna correspon-
dencia con Perón. Vino acompañado del Dr. Rodríguez Brunengo, joven abogado de 
Banfield, que trabaja en su zona y es además asesor de algunos gremios ahí.

A ambos, como a todos los que me vienen a ver y no lo han escuchado, les 
hago oír el Mensaje grabado a la Juventud Argentina. Quedaron maravillados. Her-
nández Arregui me ha dicho que debemos publicarlo. Ya en una de mis anteriores 
le pedía su opinión. Por esta y otras opiniones que sigo recibiendo, hemos de impri-
mirlo no más, en un folleto, haciendo uso de la autorización que Usted me dio, por 
supuesto que sin poner ni Perón ni Descartes como firma, tal cual Usted lo dispuso. 
Por supuesto que sería mejor con una de sus dos firmas, pero desde luego le crea-
ríamos un muy grave problema con el gobierno español y eso no puede ser.

Hernández Arregui aprecia que nuestro Movimiento está pasando por una de 
sus más difíciles épocas. En general, coincide con todas sus observaciones sobre 
Alberte. Fundamentalmente, ha coincidido con otros compañeros en que es nece-
sario orientarlo a Alberte en lo doctrinario y en lo ideológico.

Entre otras cosas me pidió que le transmitiera a Usted que —sin confirmar— 
existe una CRISIS EN EL COMUNISMO ARGENTINO. Que, en la Juventud de la 
Capital Federal, de 36 circunscripciones, en 34, la juventud se desafilió. Bueno, esto 
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es lógico, por la actitud asumida por los viejos dirigentes comunistas en contra de 
Fidel y del Che Guevara, etc., etc.

Por último, ambos me solicitaron que le hiciera llegar a Usted sus mejores 
saludos y deseos, que se encuentre muy bien.

EXSENADOR RAMÓN E. ACUÑA y UCRP:
El pasado lunes me llamó por teléfono Acuña para decirme que muy proba-

blemente vendrá a visitarme mañana sábado. Que piensa traerme muchas noveda-
des. Veremos de qué se trata y he de transmitirle de inmediato.

Nuevamente, el Dr. Arturo Illia ha comenzado a movilizarse muy activamente 
por el interior de nuestro país. En casi todos los casos toma intervención la policía, 
al punto tal que, en Comodoro Rivadavia, hace pocos días le impidieron concurrir a 
él y su gente a comer a un restaurante de aquella Ciudad.

Por otra parte, la UCRP a fines de la semana pasada dio a conocer una decla-
ración muy extensa firmada por RICARDO BALBÍN y ENRIQUE VANOLI, en la que 
se refieren a diversos aspectos de la actualidad nacional. Como es de imaginar le da 
con todo a la dictadura y fue muy difundida. La Nación publicó casi íntegro su texto.

ORESTE ANTONICELLI:
Le di a leer su carta del 7 de enero. Él sigue insistiendo en que el referido plan no 

puede ser puesto en práctica sin su conocimiento, por la gravedad del mismo. He tra-
tado de persuadirlo en que lo más conveniente es ponerlo en práctica de inmediato, tal 
cual Usted aconseja y, es más, les he escrito a los compañeros Dr. Felipe Luccini, Raúl 
Bercovich y Dr. Obregón Cano, que actúan juntamente con Antonicelli, en el mismo 
sentido. Este último sale mañana para Córdoba y hablará con esos y otros compañeros 
y resolverán. Debo agregarle que Alberte ya algo de conocimiento tiene de ese plan, 
porque se lo expresé la última vez que estuvo en casa y estuvo totalmente de acuerdo 
en que se ejecutara. Ahora, Antonicelli, de paso lo verá a Alberte en Bs. As.

COMISIÓN ARGENTINA PRO RETORNO:
Por si tiene tiempo le adjunto copia de la Carta Nº 52 que he mandado a la 

Delegación Nacional recientemente reestructurada y que, esperemos, los resulta-
dos sean más promisorios que hasta ahora.

AYUDA PRESTADA A LOS BANCARIOS PERONISTAS:
En mi anterior le hablé sobre los resultados de las referidas elecciones, pero 

omití decirles quienes habían ayudado económicamente para la campaña electoral. 
Verá otro de los contrasentidos de JUAN JOSÉ TACCONE, que con su gremio ha 
sido quien más ha aportado y fíjese, mi General, que he seguido de cerca este pro-
ceso y la Lista N º 3 era de compañeros auténticamente Peronistas con Perón, salvo 
una ínfima minoría. Las ayudas fueron las siguientes:

Luz y Fuerza Sindicato Capital 
(Taccone)     material de propaganda impresa por un  
      valor de $ 300.000 (trescientos mil) ade- 
      más de pasajes al interior y estadía en los  
      hoteles del gremio.
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Federación Gráfica 
Bonaerense     propaganda impresa por $ 50.000 (cin- 
      cuenta mil).
Foniva      volantes a mimeógrafo $ 20.000.
Gas del Estado     $ 5.000
Vidrio      $ 5.000
Empleados Municipales Capital  $ 10.000
Dr. Matera     $ 15.000 (una verdadera limosna con todo  
      lo que tiene y, según me dicen, le costó  
      mucho aflojar).

LIBRO LATINOAMÉRICA: AHORA O NUNCA:
Bueno, por fin. Parece que ahora es cierto. Hoy me llamó Enrique Erro, para 

decirme que mañana a las 11 de la mañana me traerá algunos ejemplares. Si es 
verdad, trataré por este mismo correo de Iberia mandarle, pero por separado y como 
libro para que sea más barato el franqueo, que a fin de este mes ya han anunciado 
que aumentará aún más.

CAMPAÑA ANTIHIPPIES EN BUENOS AIRES:
No sé si será de su conocimiento que en los últimos tiempos han apareci-

do en Buenos Aires los “Hippies”, que son muchachos y chicas, mal entrazados, 
con pelos muy largos y que, al parecer, viven a la “como te criaste”. Se dice que 
hasta algunos se drogan. La policía por un lado y algunos “gorilas” por el otro, 
han iniciado una campaña contra ellos a quienes, en algunos casos, tratan de 
acusar de comunistas. Por las dudas tenga tiempo, y como es necesario inte-
resarse por los procesos de la juventud, al final le adjunto una nota, de la que 
Usted podrá deducir mejor algo de lo que es esto y de lo que se trata.

Bueno, mi querido General y gran amigo, nada más por hoy, pues deseo 
dormir unas horas porque mañana sábado, es decir, dentro de unas horas tengo 
gente de Bs As. Me resta decirle que esta semana tuvimos un nuevo suicidio de 
un agente de policía por su angustiosa situación económica. Esta vez, no fue de 
la prov. de Bs. As. sino de la Capital Federal. También, le adjunto al final una 
nota sobre “Un nuevo debate económico”, donde leerá algunas apreciaciones de 
Taccone.

Una vez más, infinitas gracias por tanta bondad de su parte al hacerme llegar 
tan magnífica carta, que me obliga a trabajar cada día con renovados esfuerzos y 
cada vez con mayor lealtad. Reciba mi más cariñoso y sincero abrazo muy fuerte. 
Para Isabelita otro muy fuerte y sincero. De los míos para Ustedes dos un cariñoso 
saludo. Cariños de Perico.

 [agregado manuscrito: Le adjunto además síntesis del “Mensaje” del “gato” Krieger Vasena.]

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón10

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 236

Montevideo, enero 22 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Conforme le prometiera en mi anterior, tengo el muy grato placer de adjun-
tarle su libro “LATINOAMÉRICA - Ahora o Nunca” y que no pude despachar el 
mismo sábado por Iberia, como fue mi intención, por cuanto Erro me lo trajo tarde. 
De cualquier manera, acá va y con una dedicatoria del propio compañero ENRIQUE 
ERRO, Director de la Editorial Diálogo, que dice así: “Al General Juan Domingo Pe-
rón, en el fervoroso deseo que se cumpla el contenido de su libro, en el señala-
miento de su título. Con la cordialidad de un latinoamericano” y luego, fechado en 
Montevideo el 20 de enero de 1968 y su firma.

Me explicó Erro que les ha parecido un verdadero milagro haber logrado lan-
zar a la venta su magnífico libro, por cuanto tuvieron miles de inconvenientes que 
vencer. Uno de ellos fue conseguir papel, de ahí que tuvieron que ponerle uno bas-
tante fino. El precio de venta al público es de $ 180 uruguayos. Para que Usted pue-
da hacer un cálculo mejor de lo que representa le diré que equivale a u$s 0.90 (cero 
noventa de dólar), vale decir, menos de un dólar. Puedo decirle que acá ese precio 
está al alcance del Pueblo en general. Fíjese, por ejemplo, que en algunos pocos 
lugares se vende la publicación suya, “La Fuerza es el Derecho de las Bestias”, con 
un papel ordinario a $ 300 uruguayos.

Quiero agregarle algo importante. A lo largo de la Avenida 18 de Julio, la más 
importante del centro de Montevideo, algunos libreros que lo venden han puesto un 
cartel, que se lo ve al pasar con el ómnibus en sus vidrieras, que dice textualmente:

10. Original incompleto, falta anexo.



65

PERÓN

AHORA O NUNCA

Creo que es algo fabuloso lo que ha hecho esta gente por propia iniciativa de 
ellos, al poner esa leyenda. Desde luego que al lado aparecen sus libros. Ya me han 
llamado varios amigos para comentarme este asunto con términos muy elogiosos y 
más ahora que vienen turistas de Argentina de todos los sectores y pelos y que leen 
eso. Erro prometió sacar una fotografía de alguna de esas vidrieras, así le remito a 
Usted y veremos si también lo sacamos en el próximo número de Única Solución.

Este sábado y domingo mantuve conversaciones con MABEL DI LEO que vino 
a verme en nombre y representación del compañero Alberte, quien además me 
mandó carta. En mi próxima le informaré detalladamente. Me da la impresión que 
Alberte ha sido arrastrado a la lucha interna y por tanto se encuentra enfrentado 
a importantes sectores de nuestro Movimiento, con los que yo mantengo las más 
cordiales relaciones, porque no son traidores, son auténticos Peronistas con Perón, 
y que entiendo tienen derecho a la marcha y conducción del Movimiento y han sido 
excluidos por Alberte. Mabel me ha dicho que tratará de persuadirlo a Alberte para 
que modifique su actual criterio y, finalmente, estuvo de acuerdo con mis aprecia-
ciones y juicio crítico a la conducción que realiza Alberte. Con Mabel hablé como si 
fuera el propio Alberte porque así me lo solicitó él y además por la intimidad que 
existe entre ambos. Creo que el amigo Alberte está volando un poco bajo. Tratare-
mos por todos los medios de que salga adelante.

Debido [a] que todo el tiempo conversamos con Mabel, no tuve tiempo en 
contestarle la carta a Alberte, lo que haré en estos días y cuya copia le mandaré a 
Usted, para su conocimiento.

Bueno, mi querido General, le ruego acusarme recibo a la presente para te-
ner la seguridad que llegó a sus manos sin ninguna dificultad. Espero poder tener 
esta semana, cuanto le he solicitado para el próximo Nº 10 de Única Solución, que 
pensamos lanzar a la circulación el próximo 31. Es imprescindible recibir su material 
que es el único que le da vigencia al periódico.

Por separado, le mando otro libro Latinoamérica - Ahora o Nunca y espero 
que también le llegue. Va certificado así que le llegará después que este. Va abierto, 
es decir, como impreso diferido o no sé cómo se llama. Luego trataré de irle hacien-
do llegar otros para que tenga ahí. No deseo mandarlos todos juntos, pues temo no 
le lleguen.

Quedo en esta a la entera disposición suya, mientras tanto reciba mi habitual 
fuerte cariñoso y sincero abrazo de su amigo por toda la vida y después de ella. Para 
Isabelita, mi cariñoso y sincero abrazo. De parte de mi patrona para Ustedes dos el 
más cariñoso recuerdo y deseos que se encuentren muy bien.

[firma autógrafa]

Pablo Vicente
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NOTA: Olvidé algo importante. Me ha dicho Erro, que han comprado los plomos 
para poder hacer una nueva edición. No sé, pero se me ocurre que, en ese mo-
mento, si Usted desea, se le podría agregar un nuevo capítulo, sobre el tema que 
Usted considere más conveniente, especialmente, si tenemos en cuenta que hemos 
encontrado un título que es de gran actualidad y que “pega donde duele y cuando 
duele”, como son las actuales circunstancias.

 [agregado manuscrito: Vale]
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Carta a Juan Domingo Perón11

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 239

Montevideo, enero 29 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Me encuentro bastante preocupado por la falta de noticias suyas, especial-
mente, porque esta vez las cosas se van precipitando y cada día necesitamos más 
de su palabra rectora. Dios quiera que solo sea cuestión de sus infinitas actividades 
y visitas que debe recibir, que me imagino le han de ir en aumento, tal como me 
sucede a mí. Ya que hablamos de visitas, debo decirle que últimamente también 
me llegan visitas de aquellos que nunca han hecho nada por el Movimiento y ahora 
están en grandes “peronistas”. Me llama la atención también que ahora muchos 
militares peronistas retirados —que nunca se acordaron de mí—, no hacen más que 
hacerme llegar saludos e informaciones sobre la situación de nuestro país y “reite-
rarme que están a mi disposición”. Sin lugar a dudas, parece que todos ven que el 
régimen de Onganía se derrumba.

GENERAL CÁNDIDO LÓPEZ:
Seguramente, ya estará enterado que ayer sábado a la mañana —unas horas 

antes del vencimiento del arresto— fue puesto en libertad. Debo agregarle que re-
cién en el curso de la semana que ha finalizado, se le concedió el retiro.

El Tcnl. Goulú, me mandó a decir por intermedio de Bonefón, que había man-
tenido una conversación con el Gral. Cándido López a principios de esta semana y 
que le había solicitado que me transmitiera a mí, para información del Gral. Perón, 
lo siguiente:

1º) Que es falso que él (Cándido López) esté en un juego con Onganía, tal 
como lo difunden algunos medios, que es esa una campaña psicológica tendiente 
a perjudicarlo.

2º) Que es un convencido que sin el Gral. Perón el país no podrá encontrar 
ninguna solución.

11. Original incompleto, faltan anexos.
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3º) Que se le solicite al Gral. Perón que en los actuales momentos no haga 
más declaraciones en apoyo de él (Cándido López) por cuanto se le abren algu-
nos militares con mando de tropa.

Estoy tratando de ratificar este mensaje por una vía bien segura, pues Usted 
mejor que yo sabe todos los intereses que se mueven en estos casos y todos los 
juegos que se suelen hacer. Debemos tener en cuenta, además, que Bonefón es 
muy amigo de Vandor, ya que su esposa es una de los escribanos del “lobo” Vandor.

Susana Valle y su grupito hacen declaraciones contra Cándido López: Los 
diarios de esta semana se han hecho eco de unas declaraciones del “Movimiento 
Argentino Pro Retorno del Gral. Perón” y que no es precisamente la “Comisión Ar-
gentina Pro Retorno del Gral. Perón”. El primero, es un grupito al frente del cual se 
encuentra Susana Valle y que es el grupo que la maneja a ella, creando en nuestro 
Movimiento toda clase de problemas. Se dice que Susana se encuentra, en los ac-
tuales momentos, en Madrid conversando con Usted. No sé si será verdad. Si en 
ese subtítulo digo “Susana Valle…”, es porque se la identifica a ella con ese “Movi-
miento…”.

Resulta que Perón saca una nota (“El sentido espartano de la política”) en 
apoyo de Cándido López y la gente que maneja a Susana se tira en contra del propio 
Perón. Eso no podemos admitirlo. Podríamos admitir todas las demás indisciplinas, 
menos desacatar a Perón. Es decir, que con un hecho concreto demostramos que 
Susana y su grupito, sistemáticamente, viven creando problemas al Movimiento.

Declaraciones Mayor Alberte: Por las dudas no haya llegado a su poder, pon-
go en su conocimiento que en la revista Siete Días del 23/I/68, sale una nota con el 
siguiente título: “General López = un Líder Cándido” y luego reportajes a distintas 
personas, entre ellas las del compañero Alberte: “¿Qué opina de la actitud del Gral. 
de División Adolfo Cándido López?”.

“Es bien recibida en nuestro Movimiento desde el momento en que entende-
mos que, cuando peligran los más sagrados intereses de la Patria, no puede haber 
un solo ciudadano que no se apreste a militar en uno de los dos frentes de lucha, 
por cuanto, como decía Licurgo, constituye este el más infamante delito en el que 
puede incurrir un ciudadano”. Vale decir, que son de apoyo.

Declaraciones Dr. Illia: En Río Gallegos declaró —según noticias que he leí-
do en tres diarios diferentes—: “Coincide con nosotros —refiriéndose al Gral. C. 
López— y nosotros con él en cuanto defiende los derechos del Pueblo y el patri-
monio nacional”.

Declaraciones de Rodríguez Araya: Como era de suponer, este gorila, formu-
ló en Rosario declaraciones en contra de C. López y se las adjunto en la hoja que 
sigue junto con las demás, para su conocimiento.

Declaraciones de Cándido López:
Al ser puesto en libertad intentó eludir a los periodistas, o tal vez le ordena-

ron no detenerse con el auto a la salida del Ministerio de Guerra y fue así que los 
periodistas lo siguieron y detuvieron para que efectuara declaraciones. Las mismas 
podrá encontrarlas a continuación.
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Deseo destacarle dos cosas. La primera, que La Razón se encargó de decir 
que el auto en el que salió era de la presidencia chapa 041523. Otros diarios no 
hicieron mención a ese detalle.

Luego, ante una pregunta sobre lo que opinaba de las declaraciones de Ro-
dríguez Araya, respondió a mi entender maravillosamente:

“Sí, las conozco. Él tiene derecho a pensar lo que quiera. Pero, no obstante, 
lo que él dijo fue sobre mi persona y no sobre las ideas que yo sustento. Y acá lo 
importante no es el General López, lo importante son las ideas y en ese plano, bá-
sicamente, también él coincide”.

[* espacio en blanco con marcas de pegamento]

ME VISITÓ ALBERTO CAMPOS - PROPOSICIONES:
El viernes regresó de Bs. As. el “negro” Campos y mantuvimos una entrevista 

en mi casa. Le transmití su mensaje. Me dijo que no se preocupara, que él sabía, sus 
actividades eran muchas y por tanto era lógico no pudiera contestarle. Que lo mis-
mo le agradecía en forma especial su gentil recuerdo. Que hacía pocos días había 
recibido carta de Isabelita, donde más o menos le decía lo mismo.

Campos es de opinión que es imprescindible que el Movimiento produzca un 
HECHO de trascendencia, para sacarlo de su actual inacción y, a la vez, tratar de 
encontrar una solución de fondo a los graves problemas que debe enfrentar con 
tantos divisionismos y luchas internas, que van en aumento.

Ha comprobado que ya algunos dirigentes no concurren a reuniones convo-
cadas por Alberte y otros que concurren, pero que son de los que sin decirlo ponen 
en ejecución el principio que textualmente me dijo: “acato, pero no ejecuto”.

Campos entiende que ese HECHO debe producirse cuanto antes, como una 
forma también de “demostrar su constante presencia y vigencia”. Lo que él propone 
es algo que hace días anda dando vueltas en mi cabeza para proponerle a Usted, 
porque así no podemos continuar. EL HECHO, es el siguiente:

1º) Que el Comando Superior Peronista (Perón) convoque a una reunión en 
Montevideo a la que asistan Alberte, Dr. Remorino, Vicente, Framini, Alonso, Van-
dor, Angeleri o Taccone, principalmente, este último (ambos de Luz y Fuerza), Eus-
taquio Tolosa (él dice que ya salió en libertad), Dr. Taiana, Cafiero, incluso Matera si 
Ud. lo creyera conveniente (le hice saber cuál era la opinión suya sobre este y de la 
masa del Movimiento) y algún otro dirigente que se estudiaría.

Entiendo que tendríamos que estudiar muy bien quiénes serían los partici-
pantes, una vez que Ud. autorizara, o mejor dicho convocara a dicha reunión.

Campos dice que se convoque fuera de nuestro país, por varias razones, entre 
ellas lo que señalábamos sobre Alberte y, la otra, porque siempre fuera de nuestro 
país se produce una mayor conmoción y por supuesto se logra una mejor difusión 
por la prensa internacional. Difundiríamos la noticia de esta reunión el mismo día o 
luego de la misma. Se estudiaría lo más conveniente.
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2º) Previo a la reunión en Montevideo, con Campos, elaboraríamos un Me-
morándum, que se le entregaría a cada uno de los participantes, sobre la acción 
a desarrollar en el aspecto gremial, político, etc., etc., y que serviría de base para 
la reunión. De esa manera, cada uno podrá expresar sus sugerencias, para luego 
adoptar resoluciones que todos se comprometan a poner en ejecución. Haríamos 
que antes de la reunión de Montevideo, cada uno conteste a los puntos del Memo-
rándum y entonces ya sabríamos el pensamiento de cada uno.

Indudablemente, vemos que nuestra lucha se sigue postergando cada día 
más y que cada día es menos lo que se hace en el peronismo. Sería cuestión de 
hacer que acá cada uno se defina, definitivamente, y que todo sea grabado —con 
conocimiento de los participantes— para hacerle llegar la grabación al Gral. Perón. 
Se trataría de lograr un verdadero plan de lucha y enfrentamiento al régimen de 
Onganía.

Estamos viendo que la experiencia de Alberte, de manejarnos con los diri-
gentes de fábrica, hasta ahora no da los resultados que todos deseábamos y espe-
rábamos, sino que, por el contrario, cada día todo se diluye más y “no pasa nada”. 
Creo que no podemos ni debemos seguir así por más tiempo.

A esa lista que propone Campos, debiéramos sumar Secretarios Generales 
de gremios, que sean auténticamente Peronistas con Perón, caso contrario, existiría 
mayoría vandorista y de otras yerbas y no lo creo conveniente. Incluso Campos me 
dio otro nombre que, ahora que estoy viendo en el papel que tomé nota, omití. Es el 
de Cavalli a quien ya muy bien conocemos, que grita que es Peronista, pero trabaja 
para los gorilas, como ya sabemos.

Segunda proposición: No sé si estará enterado que la CGT postergó el Con-
greso Nacional Confederal para los días 28, 29 y 30 de marzo. Me ha dicho Campos 
que conversó con Framini, Vandor e Izzetta y que ellos están de acuerdo en que 
Perón mande un Mensaje grabado de orientación, a la Mesa de las “62 Organizacio-
nes Únicas” con instrucciones, recomendándoles que arbitren los medios para de-
signar representantes de los principales gremios, donde no deben estar excluidos: 
metalúrgicos, textiles, carne, Luz y Fuerza, Supe y otros que Usted determine, a los 
efectos de que integren el secretariado general de la C.G.T.

Que también se debiera determinar, en el referido Mensaje grabado, que en 
la próxima etapa no integren ese Secretariado, ninguno de esos secretarios genera-
les o figuras visibles de los mencionados gremios, pero SÍ, hombres que se adapten 
a una modalidad de mayor combatividad que la demostrada hasta el presente.

Dice Campos, hablando siempre de este asunto, que leyó en Única Solución, 
la nota de Descartes, “El Trasvasamiento Generacional”, que está magnífica, pero 
que en las actuales circunstancias es imposible poner eso en ejecución, que en cam-
bio procediendo como se dice más arriba, daríamos comienzo a su cumplimiento.

Me agregó Campos que deberá existir un compromiso en el sentido de que 
ninguna de las principales figuras ocupará esos cargos. “Muchos de ellos están dis-
puestos a hacer todo esto”. Me agregó.
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Cuando estuvo la semana pasada Mabel Di Leo, me explicó que la situación 
en el aspecto gremial era sumamente delicada. Que Alberte pensaba que, si lle-
gamos a reunir a 15 gremios auténticamente Peronistas con Perón de los 120 que 
existen, nos teníamos que dar por bien servidos. Vale decir que quedaríamos en 
franca minoría con respecto a los tránsfugas.

Por supuesto que debemos hilar muy fino todo esto para poder adoptar la 
resolución que mejor convenga y que no nos vayamos a meter en ninguna trampa. 
Ya sabemos cómo proceden estos dirigentes gremiales y tenemos bastantes escar-
mientos.

En síntesis: Se me ocurre que el paso previo debiera ser la convocatoria en 
Montevideo, ahí analizaríamos esta y otras situaciones y luego le haríamos llegar 
las correspondientes proposiciones a Usted, para que resuelva en definitiva y vería-
mos entonces como debiera ser ese mensaje grabado de Perón para las “62 Orga-
nizaciones Únicas”.

FALLECIMIENTO COMPAÑERO AMADO OLMOS:
A todos los muchos problemas que tenemos en el campo sindical, debemos 

sumar ahora el fallecimiento del compañero Olmos, que se mató ayer en un acci-
dente automovilístico al regresar de Córdoba donde había ido a pasar unos días 
de descanso con su familia. Chocó contra un enorme camión y al llegar al sana-
torio murió. Será de su conocimiento que Olmos era uno de los brazos derechos 
del compañero Alberte y en los últimos tiempos había adoptado una posición bien 
ortodoxa, con respecto al Gral. Perón. Considero que era un dirigente de los más 
hábiles que teníamos y que se sabía mover y manejar muy bien.

LIBRO “LATINOAMÉRICA AHORA O NUNCA”:
Probablemente, por las agencias internacionales de noticias habrá compro-

bado que su libro ha sido y sigue siendo todo un verdadero éxito. Me ha dicho Erro 
que de la primera edición se han impreso —no recuerdo bien— si 3.200 o 3.500 
ejemplares y, como le decía, ya están imprimiendo la segunda edición y están pen-
sando en una tercera, para lo cual ellos sugieren un nuevo capítulo sobre el “go-
bierno” de Onganía.

Le agrego a la presente la nota que apareció en un semanario nuevo que se 
edita en el Uruguay, y que está teniendo una gran difusión, que se llama Izquierda. 
Que dirige el viejo socialista Vivián Trias —creo Usted debe conocerlo de su gobier-
no— y el redactor responsable es el joven Eduardo Galeano que lo visitó en Madrid. 
Verá que le han asignado la importancia que merece su importante libro. Desde 
luego, que no pueden con el genio. Lo importante es que, en todos los puestos de 
vendedores de diarios y revistas, esta semana se ve este periódico en lugar desta-
cado con su foto. En algunos muestran la primera página, en otros, las dos centrales 
y en otros, en las dos formas, todo lo cual ha producido un verdadero impacto.

Comentario de la U.P.: También, le adjunto un cable de la UP que apareció en 
La Razón de esta noche, comentando su libro y considero que está muy bien.

Nota de Enrique Erro para Usted: También, le adjunto una nota del Director 
de la Editorial Diálogo, que Usted podrá leer. Como verá, le solicita su autorización 
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para que sean ellos los que autoricen la edición de sus libros, mejor dicho, de este 
libro en otros idiomas. Que, una vez logrado su visto bueno, entregarían a Usted un 
porcentaje, que se determinaría de común acuerdo, de lo que se perciba del con-
trato de cesión de derechos para la edición en otros idiomas, lo que se haría en la 
forma que Usted señalara.

Como comprenderá, me he estado asesorando convenientemente. Tengo se-
guridad que Usted de estas cosas conoce mucho más que nadie. No obstante, me 
permito hacerle los siguientes comentarios:

1º) Que no corresponde que ellos tengan ese patrimonio. Eso es algo que 
solo le corresponde a Usted y no tiene, por tanto, que ceder ese legítimo derecho. 
¿Por qué razón Usted tiene que participar su ganancia con nadie?

2º) Nada le dicen en la nota esta sobre sus derechos de autor con respecto al 
libro que ellos han imprimido y se está vendiendo en el Uruguay.

3º) Que de acuerdo a las normas internacionales a Usted le corresponde el 
10 % del valor de tapa, es decir, en este caso $ 18 uruguayos por cada libro que se 
venda. En este caso, por ejemplo, si se llegan a vender los 3200 o 3500 ejempla-
res —tomemos esta última cifra— corresponde que le entreguen a Usted $ 63.000 
uruguayos, a esa cifra tendremos que ir sumando los que se sigan imprimiendo.

Por todo lo expresado le sugiero:
a) Que Usted le conteste a esa carta con la habilidad propia solamente de 

Usted, que ve complacido la inquietud de ellos en el sentido de que se edite en 
otros idiomas, incluso en castellano, en otros países, pero como es ya norma en 
Usted, en cada caso deben dirigirse, los interesados, directamente a Usted o si lo 
prefiere a mí y que en esos casos recién a cada interesado se estudia y se le concede 
la autorización correspondiente.

b) Que, con respecto a los derechos de autor del libro editado en el Uruguay, 
podrán remitirle los importes correspondientes, en su oportunidad a Madrid a Us-
ted, a la dirección que yo les indicaré o si Usted juzga conveniente que me entre-
guen y yo le giro a Usted. En fin, de esto también Usted sabrá mejor que yo, pero lo 
importante entiendo que es tratar este punto, salvo que prefiera que yo lo haga en 
su nombre y así a Usted no le resulta violento, pero será conveniente que lo men-
cione en su carta que tengo instrucciones al respecto y por supuesto Usted me las 
hace saber, como desea.

ÚNICA SOLUCIÓN
Lamentablemente, mi General, hasta la fecha no me ha llegado el material 

que le solicité para ser publicado en el próximo número 10 que pensamos lanzar a 
la venta el próximo día 1o de febrero, pues, gracias a Dios, ya tenemos el importe 
para pagar a la imprenta, ya que Luz y Fuerza nos dijo que dejáramos pasar unos 
números sin imprimir ahí, pues tenían temor les llegara un allanamiento o algo por 
el estilo y convenía no quemar esa imprenta.

Como verá, cada día vamos caminando mejor, pues ya tenemos en caja algo 
más de $ 150.000 argentinos y todavía hay a cobrar. Cada día vamos encontrando 
más colaboración y eso nos va permitiendo ir seleccionando a la gente, que cada 
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día se nos acerca más. Espero para el Nº 11, con la ayuda de Dios, darle una buena 
sorpresa. Veremos si podemos. Entrará en acción a partir de ese número el “equipo 
Nº 3”. El No 11 pensamos lograrlo el día 15 de febrero y creo que ahora sí, vamos a 
poder salir cada 15 días. En fin, ya en otra le daré más detalles.

Dios quiera mañana me llegue su material, así lo mando de inmediato a Bue-
nos Aires. Digo mañana, en realidad hoy, pues ya son las cinco de la mañana del 
lunes 29 de enero. Deseo agregarle que nunca mando su material original, sino que 
saco copia en mi máquina para no comprometerlo a Vd. y el original queda siempre 
en mi poder.

PRÓXIMA VISITA DIPLOMÁTICO URUGUAYO A MADRID:
El compañero Erro me presentó al cónsul uruguayo en actividad, Dr. NELSON 

IRIÑIZ CASÁS, que ayer sábado salió para Europa y dentro de unos veinte días lo 
irá a ver con una carta mía de presentación, que lleva Nº 339 Bis y cuya copia le 
adjunto y le ruego no dejar de leer, porque ahí tiene sus principales antecedentes. 
Creo es muy interesante mantenga una conversación con este compañero que es un 
hombre joven de 40 años y todo puede resultar muy útil.

PRÓXIMO “CONGRESO IBEROAMERICANO DE JUVENTUDES NACIONA-
LISTAS” ACÁ:

Este fin de semana me han visitado compañeros de la Confederación Gral. de 
Juventudes Peronistas quienes ayer, sábado, convocaron a rueda de prensa en el 
estudio del Dr. Del Campo, para hacer conocer la próxima realización del mismo en 
la Ciudad de Montevideo. Le adjunto copia del comunicado que dieron.

RDO. PADRE CHINDEMI:
Creo que Usted e Isabelita lo conocen a este joven sacerdote muy peronista 

y que milita activamente en nuestras filas. Esta semana me hizo una nueva visita. 
Me solicitó que no dejara de hacerle llegar a Usted y su Señora su más afectuoso 
saludo y deseos que se encuentren muy bien. Aceptó desempeñarse como Delega-
do Nacional de la Comisión Argentina Pro Retorno del Gral. Perón y se fue con un 
embale tremendo.

POSIBLE REEMPLAZO MINISTRO INTERIOR DR. BORDA:
Me ha llegado la versión de que es muy probable que Borda sea reemplaza-

do el día 12 de febrero de 1968 —como ve, ya dan fecha y todo— por el Gral. Osiris 
Villegas y ocuparía el lugar de este el Gral. Delfor Otero.

SOLICITUD PADRINAZGO SUYO:
Cumplo con informarle que uno de los compañeros Peronistas que vive acá 

en el Uruguay y que colabora conmigo, ROLANDO HNATIUK que es además argen-
tino y militante peronista, me ha solicitado que le participe del nacimiento de su hijo 
JUAN MANUEL. La Señora es uruguaya y como ambos —especialmente Hnatiuk— 
querían que el niño fuese argentino, el día anterior a tener familia la señora, viajaron 
a La Plata donde la señora dio a luz.

Me solicita además Hnatiuk si para dentro de tres meses, aproximadamente, 
Usted aceptaría salir de padrino de bautismo de JUAN MANUEL, que para ellos 
sería el más grande honor. Que le han puesto JUAN, en homenaje a Usted. Me co-
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mentó además que Juan Manuel ya tuvo su primer “lío” en la Argentina cuando los 
padres venían a Montevideo. Resulta que intentaron utilizar un nuevo documento 
que se implantó en la argentina para los recién nacidos y como era de reciente apli-
cación, tuvo que dar mil vueltas y aprovecho para hacer unos buenos líos entre las 
disposiciones de los militares que están en el poder y los civiles (autoridades).

INFORMACIÓN DE ALBERTO CAMPOS:
Cuando hablé sobre este compañero, omití decirle que me comentó que en la 

Argentina se enteró, por intermedio de un tal TORINO gran amigo de ALZOGARAY 
y también amigo de Campos, que Alzogaray le había dicho que el Ingeniero Alzo-
garay se mantenía en contacto con Jorge Antonio y que se hacía circular esa noticia 
en algunos círculos y que no era conveniente por ser mal visto Alzogaray.

[agregado manuscrito margen izquierdo: Jorge]

TUCUMÁN:
Bueno, las cosas en la citada provincia cada día se van agitando más. A cada 

rato hay problemas serios y graves, de todo tipo. El 26 de enero, por ejemplo, la po-
licía con látigos, lanzando gases, detenciones y multas, disolvió una manifestación 
de obreros y estudiantes, que reclamaban públicamente inmediatas soluciones al 
problema laboral suscitado en el Ingenio Amalia y en el San Pablo, como así tam-
bién por conflictos en otras fábricas. El plenario de la FOTIA aprobó un plan secreto 
de acción gremial y dispuso mantener la movilización de los trabajadores del azú-
car. Le adjunto una nota de La Razón del 28/1/68, para su conocimiento:

[* espacio en blanco con marcas de pegamento]

C.G.T. “COMITE CENTRAL CONFEDERAL”:
El pasado jueves 25 se reunió con la asistencia de 74 delegados y resolvieron 

postergar el Congreso Nacional Confederal para los días 28, 29 y 30. La sesión duró 
escasamente 45 minutos. Previamente se habían reunido Vandor, Alonso, Bono, 
Dionisio, Cuello y otros y en general coordinaron todo lo necesario para llegar a esa 
resolución.

Rubén Queijó de canillitas luego de criticar duramente a la dictadura, ex-
presó que de 8000 afiliados de la entidad solo podían votar 3200 en las próximas 
elecciones que aseguró eran digitadas por la intervención a ese sindicato. Lo más 
importante es que entonces mocionó para que el comité se pronunciara contra los 
colaboracionistas del actual régimen. Únicamente fue apoyado por los químicos y, 
por tanto, no tuvo andamiento.

Por aclamación se aprobó a pedido de la FOTIA la declaración de la CGT so-
bre el problema tucumano y la actuación del clero en aquella provincia.

Declaración de la C.G.T.: El martes 23 difundió una declaración que llamó un 
tanto la atención porque tiene cierto tono combativo “aunque se subraya que su 
enfervorizada y severa crítica está dirigida exclusivamente a la política económica 
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oficial, evitándose todo ataque directo a Onganía. Califica de burda —digo burla— 
inadmisible el Mensaje de Krieger Vasena y señala la existencia de casi un millón 
y medio de desocupados, fábricas paralizadas, costos de vida en aumento y consi-
guiente caída vertical del salario real. Luego, agrega que el costo de la vida aumen-
tó en un 3 % mensual y que el déficit real del presupuesto ascenderá alrededor de 
200 mil millones de pesos. “Más del 80 % del salario está destinado a sufragar los 
gastos más indispensables de alimentación”. Dice más adelante, que las medidas 
anunciadas al iniciar el año están señalando la agudización de las tendencias infla-
cionarias y la recesión industrial y que la continuidad de esta política, traerá impre-
visibles tensiones sociales no solo en el movimiento obrero, ante el incremento de 
la desocupación y la caída del salario real.

DEVOLVIERON PERSONERÍA A METALÚRGICOS Y TEXTILES:
Finalmente, y tal como se venía anticipando, les fue devuelta la personería 

a los citados gremios, con fecha del 26 de enero por resolución de la Secretaría de 
Trabajo “…que es propósito adoptar las medidas conducentes a la normalización de 
las asociaciones profesionales de trabajadores en tanto se den las condiciones que 
posibiliten su regular funcionamiento…”. Pregunto yo, y ¿por qué no hacen lo mismo 
con los ferroviarios, telefónicos y otros, y mientras tanto, se resolvió LA INTERVEN-
CIÓN A LOS QUÍMICOS?

LUZ Y FUERZA: Como verá en la nota que le agrego a la derecha, RATIFICÓ 
SU CONFIANZA en Francisco Prado, que ya todos conocemos muy pero muy bien a 
este señor, todas las que hizo. Claro que aclaran que en lo gremial.

[* título: LUZ Y FUERZA: Rechaza acusaciones]

SECTORES PERONISTAS Y RADICALES declaración:
Un sector “peronista nacionalista” juntamente con radicales de la “línea Yri-

goyenista” dieron a conocer la declaración adjunta para su conocimiento.
Va pegado a la vuelta
POSICIÓN DE LA C.G.E.: Por considerar que puede resultar de su interés y 

por las dudas no llegue a su conocimiento, le adjunto un recorte de La Razón del 
día 28/I/68, donde la Confederación Gral. Económica en 10 puntos condensa su 
posición. Creo que conviene leerlo porque a pesar que es medio anodina refleja en 
parte el caos de nuestro país y el pensamiento de estos señores.

CINCO MILLONES DE ARGENTINOS SIN AGUA: No sé, mi General, si estará 
enterado que La Razón hace unos días que viene machacando con este muy grave 
problema y que parece es real y no tiene solución inmediata. Todos los días está 
saliendo este asunto en grandes titulares y fotos. Es un verdadero drama para esa 
pobre gente del conglomerado bonaerense. Esto fue aceptado por el propio ad-
ministrador de O. Sanitarias, quien dijo que no habrá solución inmediata. Como ve 
es este otro grave problema que sin lugar a dudas hace crecer el descontento de 
la población, lo que entiendo es muy bueno a los fines de nuestra lucha. Ahora, se 
habla de un “plan” a cinco años.
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O. Sanitarias anticipa que construirá 100 pozos, en 1967 construyó 8. El es-
tablecimiento de Palermo tiene ya 57 años y las cañerías, se dice, que hace 30 años 
que no se renuevan. Además, hace 15 años la napa estaba a 10-15 metros y ¡ahora 
está a 45 metros!

Bueno, mi querido General y amigo, me parece que lo debo haber fatigado 
con la lectura de tan extensa carta, pero como siempre le digo me queda “en el tin-
tero” más de la mitad, pero no deseo abusar demasiado de su atención.

Como de costumbre quedo en esta, siempre, a su entera orden, mientras tan-
to aprovecho para hacerle llegar mi mejor y más sincero y leal abrazo, para Isabelita 
otro muy fuerte y muy grande. De mi Señora para Uds. dos el más cariñoso recuer-
do. Hasta siempre y hasta el triunfo mi General.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

NOTA: Le ruego, mi General, que en cuanto pueda vea si puede hacer que 
alguien se encargue de la solicitud que le hice de las películas españolas para el 
Canal 12 de TV uruguayas, como así también el asunto del tasajo, antes que pase 
la zafra. Muchas gracias.

[agregado manuscrito: Vale]
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Carta a Juan Domingo Perón12

CARTA N.º 239 Bis

Montevideo, enero 25 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Tengo el muy grato placer de presentarle al portador DOCTOR DON NEL-
SON IRIÑIZ CASÁS, amigo de nuestro compañero DON ENRIQUE ERRO, Director 
de la Editorial Diálogo y a quien Usted ya conoce muy bien.

El Dr. Iriñiz Casás, es un caracterizado diplomático uruguayo que inaugurara 
la representación del Uruguay en Hong Kong, pasando luego a ocupar la Jefatura 
de Misión en Viena y en Dinamarca. Integró la Delegación del Uruguay ante las 
Naciones Unidas, presidiendo una de las Comisiones que trató el problema de las 
prerrogativas e inmunidades diplomáticas.

Tuvo destacada actuación integrando la Comisión Investigadora sobre las 
masacres del Pueblo Húngaro, por los tanques del comunismo ruso y también la 
Comisión que investigó la horrenda discriminación racial en Sud África, el llamado 
“apartheid”.

Va a publicar en Europa un importantísimo libro demostrando las corrupcio-
nes en las Naciones Unidas, las que conoce por dentro en más de 15 años de actua-
ción. Este libro —de acuerdo a mis informes— dirá lo que han callado todos los que 
se han ocupado de este tema. Será la obra de un rebelde de 40 años de edad, o sea 
de la Juventud de quien Usted tanto nos habla en sus mensajes y en la que Usted 
tanto confía para la liberación de nuestros Pueblos.

Tiene especial interés en mantener una conversación a fondo con Usted, so-
bre todos los problemas que afligen a los Pueblos Latinoamericanos y sobre el 
papel de Europa Occidental en América Latina.

El amigo Erro y yo le agradecemos por anticipado cuanto pueda hacer por el 
Dr. Iriñiz Casás.

Quedo en esta a su entera disposición, mientras tanto aprovecho para hacer-
le llegar mi acostumbrado muy fuerte y sincero abrazo.

12. Anexo de carta n.o 239.
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Carta a Juan Domingo Perón13

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 240

Montevideo, febrero 6 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Afortunadamente, el jueves pasado, 1o de febrero, tuve la gran alegría de 
recibir su carta del 27 de enero, juntamente con su nuevo capítulo para el libro La-
tinoamérica: ahora o nunca, como de costumbre muy bien y sin dificultades. No ha 
sucedido lo mismo con la que me anuncia ahí del 25 de enero, a la que me adjunta-
ba la nota de “Descartes” que hasta la fecha no me ha llegado y temo una de dos, 
o que la hayan despachado por barco —como ya sucedió algunas veces— o de lo 
contrario sería la primera vez que me roban una carta suya y se puede imaginar el 
disgusto tremendo que tengo.

Usted me promete que me seguirá mandando nuevos artículos de Descartes 
e incluso algunos de reserva, lo que será una gran cosa, así Única Solución no se 
queda más sin esas maravillosas notas. A los compañeros les pedí que demorasen 
la salida del Nº 10 hasta hoy, por las dudas su carta del 25 me llegara atrasada, 
pero por lo que veo la han “perdido”.

En tal caso remítame a la misma dirección de la calle Canelones 776 Bis que 
es mi casa, pero como ya lo hizo en otra oportunidad, en lugar de poner en el sobre 
mi nombre, podría poner el de mi Señora: NELIA P. PLA. Caso contrario veríamos 
luego de remitir a la otra dirección que le mandé hace mucho de la calle MASSO-
LLER, que seguramente debe tener registrada en su libreta de direcciones. Ya que 
hablamos de direcciones fíjese, mi General, si tiene registrada mi dirección cable-
gráfica: “VICEMON” Montevideo.

Hemos leído su nuevo capítulo: “LA PENETRACIÓN IMPERIALISTA Y LA 
TRAGEDIA DEL DÓLAR” y creo que, si ya su libro ha sido todo un éxito, con este 
nuevo capítulo será algo más que una bomba de hidrógeno.

13. Original incompleto, faltan anexos y artículo periodístico.
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Respecto a la consulta que me hace para editar en España su libro Latinoa-
mérica: ahora o nunca, ya por mi anterior carta Nº 239, páginas 5 y 6, habrá visto 
que no existe ningún impedimento, incluso para sacarlo exacto, lo que creo sería lo 
mejor así tiene mayor repercusión en el mundo. Espero sí, mi General, que Usted me 
conteste cuanto ahí le expreso para hablar con el compañero Erro, que casualmente 
mañana viene a verme.

Estamos viendo ahora de editarlo también en la Argentina, pero no deseo 
darle más detalles, hasta no tener todo concreto, en cuyo momento le solicitaré la 
debida autorización y haremos todo por escrito con los posibles editores, que son 
de los más importantes.

COPIA CARTA Nº 73 DIRIGIDA AL MAYOR ALBERTE:
Se la adjunto para su conocimiento y así no le repito en esta algunas de nues-

tras cosas en el Movimiento. Como deducirá del tenor de mi carta a Alberte, no le 
agradó nada la que le mandé y que Usted leyó porque también le mandé la copia. 
Entiendo que yo no puedo ni debo ocultarle a Alberte como se ve el Movimiento 
desde afuera. Han ocurrido y siguen ocurriendo cosas graves en el Peronismo.

Fíjese por ejemplo un caso concreto reciente. Ayer en las elecciones del gre-
mio de Canillitas triunfó la Lista Rosa encabezada por ANTONIO M. APICELLA y 
Alberte apoyó la Lista Verde encabezada por Abel Laza. La Rosa obtuvo 1.736 
votos y la Verde 260.

Hoy me llegó un compañero de Apicella, para que le adelantara a Usted que 
ellos son Peronistas con Perón y que están con Perón, que inexplicablemente no 
lograron el apoyo de Alberte. Me agregó que en la citada lista hay unos pocos ele-
mentos que se los puede catalogar de nacionalistas peronistas. Me adelantó que 
Apicella le hará llegar una nota a Usted con el triunfo de ellos, que es el de Perón. 
Que ellos son ortodoxos Peronistas.

También hoy tuve la visita del Tcnl. JORGE OSINDE, sobre lo que he de re-
ferirme más abajo y me comentó que, al principio, cuando se hizo cargo Alberte, el 
Mayor Renner lo vio a nuestro común amigo el Mayor CARLOS V. ALOÉ, para que le 
propusiera un candidato para poner como Delegado Político de la prov. Bs. As. Aloé 
hizo las consultas necesarias. Encontró al hombre. Le dijeron que lo comprometiera. 
Lo hizo en la persona del ex Ministro de Gobierno de Aloé, SEMINARIO. Me dijo que 
no recordaba muy bien, pero que casi tiene la seguridad que hicieron una reunión 
Alberte, Aloé y Seminario, a los efectos de confirmarle su designación. Así lo hizo y 
prometió ponerlo en funciones en los días subsiguientes. Eso nunca ocurrió y por el 
contrario, lo confirmó a Brachi, que estaba desde la gestión del Dr. Lannes y contra 
quien Usted recordará existían algunas resistencias.

En estos días el compañero Mariani me comentó que las “62 Organizaciones” 
de Salta hicieron viajar a Bs. As. al compañero Porcel para que fuera portador de 
una nota para entregar al My. Alberte, dirigida a las “62 Organizaciones Únicas de 
Bs. As.” en la que denunciaban que el Delegado Político Ryan, había prácticamente 
saboteado el 17 de octubre. Síntesis: que todavía sigue Ryan en el cargo. Ahora que 
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leo la carta que le remití a Alberte, veo que olvidé ponerle este asunto. Lo haré en 
mi próxima.

En fín, para qué fatigarlo a Usted con tantos detalles, que seguramente debe 
tener a montones. Lo importante será que podamos hacer que Alberte se corrija, 
para bien de nuestra lucha, donde todo nos favorece para hacer algo y ese algo 
trascendente nunca ocurre. Acá lo que nos hace falta es aplicar lo que nos enseñó 
el Cnel. Perón: “Mejor que decir es hacer y mejor que prometer es realizar”. Un caso 
concreto. Hace ya más de 15 días se realizó un Congreso en Lobos, en el que con 
la presencia de Alberte se resolvió “dar jaque a los Intendentes abucheando a los 
mismos en los actos públicos”. El Congreso en sí contó con la presencia de 102 
Delegados provinciales, lo que es importante, pero hasta la fecha no pasó nada. 
Lo grave es que la prensa se hizo eco de todo eso. Como no pasa nada, luego nos 
toman para la farra.

Hace pocos días me mandó el material de la conducción, para publicar en 
el Nº 10 de Única Solución. Entre el mismo figuraba unas instrucciones sobre la 
“CAMPAÑA DEL VIDRIO Y DEL PAPEL”. Resolví que no se publicara en el periódico, 
porque Usted sabe cómo es la gente, y no va a faltar quien nos tome para la farra. 
Gracias a Dios estas instrucciones no han caído hasta ahora en manos de nuestros 
enemigos o de la “prensa seria”, porque enseguida comenzarían las cargadas como 
estas: “La campaña del ciruja” o algo por el estilo. Le adjunto al final la referida 
instrucción, para que tome una idea mejor de lo que digo. Lo que figura tachado y 
corregido vino así, seguramente, para adaptarlo al periódico. Mejor se lo agrego en 
la hoja que sigue.

Este fin de semana me enteré que Alberte está por venir a verme y creo que 
será lo mejor que puede hacer, así trataré de poder examinar mejor la situación del 
Movimiento. Salvo que, con la carta Nº 73 que le remití, se haya enojado. Espero y 
confío en que no.

VISITA TCNL. JORGE OSINDE:
Tal como le digo más arriba, vino a visitarme después de un tiempo que no 

lo hacía. Me expresó que lo hacía algo preocupado por el curso que iba tomando el 
Movimiento en su accionar. Comenzó ponderándome la personalidad del compañe-
ro Alberte, como así también que en algunas oportunidades había conversado con 
él advirtiéndole de algunos peligros que se le estaban presentando en la conduc-
ción, entre ellos, que los servicios de informaciones estaban enterados al detalle 
de todos sus movimientos y gran parte de sus conversaciones, incluso algunas de 
carácter reservado. Que él se había enterado, porque un ex auxiliar que tuvo en 
Coordinación, y que sigue siendo Peronista y amigo, sigue en los servicios. Que le 
relató una conversación muy reservada entre Alberte y un ex legislador y que el 
primero no podía convencerse que hubiera podido trascender por la plena confianza 
que tenía del otro compañero. Vale decir que llega Osinde a la conclusión de que 
hasta le graban las conversaciones, sin él darse cuenta.

Podrá imaginarse que conversamos sobre la situación general del país y del 
Movimiento y todo eso, ya por muy conocido por Usted, no le repito en detalle. 



81

Respecto a la estabilidad del régimen de Onganía le da muy poca vida. Considera 
posible una salida militar por alguna de las líneas con las cuales estamos en con-
tacto. Entiende que todo eso deberá ser muy bien manejado. En general los milita-
res están algo molestos con Alberte, porque sus conversaciones luego trascienden 
y los perjudica a ellos. En cuanto al Movimiento coincide —en lo que respecta a su 
actual marcha y conducción— con todo lo que ya nosotros conocemos y que NO 
MARCHA, que por el contrario da la impresión que vamos para atrás. Me agregó 
que esta no era solo la opinión de él, sino la de la gran mayoría de los peronistas, 
que en muchos casos “acatan, pero no cumplen” para “no quemarse”, porque ven 
que todo esto se derrumba, si no se toman medidas a tiempo. Fundamentalmente, 
se observa que el Movimiento se ha desjerarquizado y que es esta otra de las cau-
sas por las cuales no se avanza en la lucha. “Todo está frenado”. “Los que deseamos 
que esto salga adelante nos lamentamos que ya Alberte no encuentre el apoyo ne-
cesario”. “No se han incorporado a la conducción nacional, al principio, a hombres de 
verdadero predicamento y jerarquía necesaria para conducir al peronismo. Alberte 
pudo hacerlo y no nos explicamos por qué no ha sido así. Es este uno de los prin-
cipales interrogantes. No se trata de llamar a colaborar a hombres quemados, sino 
a gente que no hubiese estado en ninguno de los bandos. La tarea de crear nuevos 
dirigentes de segunda y tercera línea, es un lujo que solo se puede dar Perón”.

Me agregaba Osinde que una posible solución a esta grave situación —la que 
tendríamos que profundizar— sería más o menos la siguiente:

1º) Que el Gral. Perón comisionara a un reducido grupo de figuras importantes 
del Movimiento, de real jerarquía política en todo el país y de los que no hayan to-
mado parte en ninguno de los grupos en pugna durante tantos años de lucha. Así al 
pasar y sin un mayor estudio mencionó en primer término al Mayor Aloé, con quien 
ya habló sobre este asunto, a un Doctor Taiana, Taccone —aun cuando teme un poco 
por su reciente conversación con Onganía— Cnel. Mariano García, Dr. Saadi y, en fin, 
otros pocos que se estudiarían con más detenimiento. No muchos. Una vez elegidos 
estos hombres, se les encargaría para que conversaran con otras figuras importantes 
y representativas en el orden nacional, incluso del interior de nuestro país.

2º) Una vez elegidos esos hombres; primero, Perón dirigirse al grupo inicial 
para que conversen con los segundos a fin de que se decidan a formar parte activa, 
inicialmente, fuera de la estructura del Movimiento, para que Alberte no se resienta. 
Como una cosa manejada directamente desde el Comando Superior.

3o) Reunidos los del primero y segundo grupo, pero ya todos en un solo blo-
que redactar una declaración para hacer pública, sobre los principios del Justicialis-
mo, sin atacar a nadie del Movimiento. Algo muy por encima de todo esto, que sea 
algo así como marcando el camino a todos los argentinos. Por supuesto que de neto 
corte Peronista y con otros temas que Ud. pudiera sugerir.

Se orquestaría todo de tal forma que la citada declaración tuviese un inme-
diato apoyo o aval de las distintas organizaciones del Movimiento, lo que fomen-
taría el proceso de unidad de todo el Movimiento y de consiguiente, el accionar de 
Alberte si este no opusiera reparos.
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4º) Sostiene Osinde que desde otro ángulo y por aparecer como una decla-
ración “espontánea” de los firmantes y al margen de la acción partidaria, estima 
que ese conjunto de dirigentes, actualmente en el “ostracismo”, podrían resultarle 
a Usted útiles en futuras apreciaciones marginales a la conducción del Movimiento.

Me da la impresión que Osinde ya todas estas cosas, y otras, las traía algo 
“masticadas desde Bs. As.”, porque ha conversado con algunos dirigentes también 
preocupados por la actual situación del Movimiento. En cierto modo en muchos as-
pectos coincide con anteriores proposiciones del Dr. Edgar SÁ, no tanto en la forma, 
pero sí en el fondo.

Me pidió finalmente, el amigo Osinde, que le transmitiera que él sigue siem-
pre incondicionalmente a sus órdenes, como en los mejores tiempos y con la misma 
lealtad de siempre. Le hace llegar a Usted un fuerte abrazo y para Isabelita su es-
pecial saludo.

GENERAL CÁNDIDO LÓPEZ:
En los últimos días los rumores en la Argentina estuvieron a la orden del día. 

Debo decirle que incluso los diarios y radios de este país se hicieron eco. Por ejem-
plo, La Razón de esta noche difundió la versión de que la noche anterior se había 
realizado una reunión en la casa del hermano del Gral. Cándido López, donde reside 
actualmente, para dejar constituido un llamado MOVIMIENTO REVOLUCIONARIO 
NACIONAL y a la vez para integrar el Comando Directivo del mismo. Ya hace unos 
días que los diarios venían anunciando que esto se produciría. Incluso otros anun-
ciaron la próxima aparición de un importante documento por parte de López para 
todo el Pueblo argentino.

Dicen, además, que ayer hubo una inusitada concentración de fotógrafos, ca-
meramen, etc. en la quinta del gremio de FONIVA en San Isidro, porque había circu-
lado el rumor según el cual López iba a formalizar una reunión con Vandor y Alonso. 
Finalmente, al parecer nada de eso ocurrió y los citados gremialistas, manifestaron 
que no estaban al tanto de nada de eso.

La versión insistente de hoy es que el Comando del MRN ha quedado cons-
tituido de la siguiente manera: Gral. López al frente, secundado por el Gral. Caro, 
Dr. Sánchez Sorondo y como Secretario el Cnel. (R) Correa. Una fuente allegada a 
López desmintió esta noticia.

Por las dudas no le haya llegado, le agrego a la derecha, unas declaraciones 
del Gral. López, que formuló poco después de su retiro.

[* título: EL GENERAL LÓPEZ, agregado manuscrito: La Razón, 2/II/68]

Este fin de semana, también me vino a ver un compañero que estuvo con-
migo en el 9 de junio y que ha seguido siempre en contacto, que me dijo estaba 
en permanente comunicación personal con el Gral. López. Me agregó que están 
muy allegados al citado general, el Dr. Spagnolo, a quien seguramente Usted debe 
conocer, que es Peronista y ha desempeñado cargos en su gobierno, además de 
un ex dirigente de municipales, Fernández, como así también el Zottola que no es 
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Peronista, pero está algo cerca nuestro. Según este compañero sostiene que López 
mantiene buenos contactos con marinos y aviadores, habiendo llevado él, algunas 
veces, comunicaciones verbales y por escrito. Que López trabaja activamente y que 
si bien es cierto no es Peronista, está también de nuestro lado y lo acepta a Perón, 
aun cuando no habla de un regreso inmediato.

Como era de suponer Guillermo Patricio Kelly, el día 28 de enero, se mandó 
unas declaraciones en contra de Cándido López: “…hubiera sido mejor que el Gral. 
Cándido López, en vez de desenvainar la lengua, desenvainara la espada al servi-
cio del Pueblo”. Creo que hasta ahora solo han salido cuatro declaraciones en su 
contra. La de Rodríguez Araya, la de un ex Intendente de la UCRP, la del grupito de 
Susana Valle y ahora la de este bandido.

REUNIÓN DIRIGENTES SINDICALES CON ONGANÍA:
Creo que algo tarde le hago saber sobre este asunto. El lunes 29 de enero 

se difundió la noticia de la citada reunión. En los días subsiguientes los diarios se 
encargaron de dar más detalles. Incluso La Nación dio muchos más detalles que 
otros diarios y le agrego a continuación, para que Usted tome conocimiento, por las 
dudas no le hubieran llegado.

La verdad es que se hizo esa reunión y tengo noticias que es probable se 
vuelvan a reunir. Me lo dijo un compañero Peronista y periodista que vino a visitar-
me ayer, el compañero EMILIO ABRAS.

Juan José Taccone: Me mandó a los compañeros de la Agrupación Justicialis-
ta, para que me dieran algunos detalles sobre la reunión con Onganía, pero funda-
mentalmente me pide que le adelante a Usted que le manda a la mano dos cartas, 
con explicaciones sobre su intervención en la reunión que él propiciara de la INTAL 
y ahora respecto a su conversación con Onganía. Prometió hacerme llegar un dupli-
cado y además que, a fin de este mes, vendrá él personalmente a visitarme.

Dicen los compañeros que Taccone en un momento de la conversación le dijo 
a Onganía que sus días estaban contados porque ARAMBURU se lanzaba al golpe 
en el mes de marzo. Que Onganía reaccionó algo violentamente y les dijo que él 
lucharía, aunque le quedaran diez hombres. Que conversaron sobre la carestía de la 
vida y sueldos, venta de bancos y empresas a U.S.A. Me agregaron, los dos compa-
ñeros que vinieron (Spataro y Lavabre), que Taccone antes de INTAL y antes de su 
conversación con Onganía informó a su gremio y a la C.G.T., no para pedir permiso, 
sino dando a conocer su resolución.

“Acá lo que hace falta es tener confianza en la gente”, habría manifestado 
Taccone, para que me transmitieran a mí, para Usted. Me pregunto yo, ¿podremos 
brindarles esa confianza? ¿Quién nos puede asegurar que están trabajando para 
Perón y su Movimiento? En fin, habrá que ver qué explicaciones da Taccone.

Como se habrá dado cuenta el “lobo” Vandor no concurrió a la citada reunión, 
lo ha mandado a Paulino Niembro. Me decía el “negro” Campos estos días que 
Niembro “había ido por su cuenta”. ¿Podremos creernos esto también?

Frente a todo este tremendo lío de nuestro Movimiento, creo que es preciso 
observar muy bien todo el panorama, informarnos todo lo mejor posible y ver luego 
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como accionamos, especialmente, en el aspecto sindical que para nosotros es de 
lo más desolador y prácticamente se le ha ido de la mano al compañero Alberte, a 
quien ya, prácticamente, ignoran olímpicamente. Entiendo que no debemos tomar 
medidas apresuradas y ver dentro de este caos como podemos evolucionar para 
tratar de sacar las mayores ventajas.

Campos termina de decirme más o menos textualmente y, en síntesis; que 
el panorama sindical se presenta ahora muy confuso, incluso dentro de los propios 
gremios. Que Vandor ganará las elecciones, lo mismo que Framini. Entiende que se 
ha producido una “fisura” en el Movimiento y prometió traerme mejor y más com-
pleta información el próximo sábado que de inmediato le haré saber.

Para que Usted se vaya formando una idea de todas las diversas opiniones 
y soluciones que se barajan, en contra de lo que le mandaba a decir la vez pasada, 
hay quienes sostienen que se debiera exigir que en el próximo Congreso Ordinario 
de la C.G.T. vayan a la cabeza los máximos dirigentes del sindicalismo para conducir 
a la Central Obrera (Vandor, Alonso, Framini, etc.), pero ¿no sería revivir a esta gen-
te? Claro que debemos convencernos que por ahora todavía siguen siendo fuertes 
y manejan la cosa, como lo están demostrando los hechos. Seguiremos observando.

CARTA COMPAÑEROS DE FOETRA:
Los compañeros JORGE RIBOT, Secretario Adjunto, y HÉCTOR W. ESQUI-

VEL, Secretario de Cultura del citado gremio, me han hecho llegar para Usted la 
carta que le adjunto al final y que considero muy importante que la lea y si puede, 
la conteste, aunque entiendo es algo difícil en los actuales momentos.

En síntesis, le hacen saber que han perdido la personería, etc. siguiendo las 
Directivas “formuladas” por el Comando Superior, en tanto otras se mueven en 
otros sentidos y luego preguntan: ¿Quién obra bien?, ¿es peronista tanto uno como 
otro? ¿No estaremos equivocados nosotros y debemos adecuarnos a líneas de ma-
yor flexibilidad que impliquen una actitud más benévola frente al gobierno? O si 
nosotros estamos en lo cierto, ¿pueden aquellos otros dirigentes seguir pesando en 
la determinación de las líneas que orientarán la labor del Movimiento?

Debo agregarle, mi General, que ya son varios los que me hacen preguntas 
similares y creo que todo esto sucede como consecuencia de la misma cosa, que no 
contamos con un órgano de conducción apropiado para las actuales circunstancias.

CARTA DE RAMÓN LANDAJO:
Hacía muchos meses que nada sabía del “gordo” y ahora me remitió una car-

ta para Usted que le adjunto al final y otra para mí. En esta me expresa su pesar por 
la forma como marcha el Movimiento y algo —muy poco— le dice a Usted también 
al respecto.

CASAMIENTO DE UN “CÓNDOR”: (Importante leer recorte)
El compañero ALEJANDRO GIOVENCO, de quien le hablé en otras oportuni-

dades y que está actualmente preso en Tierra del Fuego, se ha casado con la com-
pañera MARÍA CRISTINA MENDIETA, que al igual que él es una auténtica Peronista 
con Perón. Le ruego no dejar de leer el recorte que le agrego. Creo que merecen 
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ambos dos líneas. Sería muy importante porque es gente que trabaja mucho y en 
forma efectiva.

Tengo infinidad de cosas más para contarle, pero comencé esta muy tarde y 
son las cinco de la mañana de hoy miércoles 7 de enero y como ayer tuve una fajina 
tremenda, medio me estoy durmiendo. Dentro de unas pocas horas debo levantar-
me para atender gente que ya está en Montevideo para hablar conmigo. Le ruego, 
mi General, que le diga al compañero LÓPEZ REGA que me disculpe que no he 
contestado aún a su afectuosa y atenta carta, pero ya casi, ni a mi Madre me queda 
tiempo para escribirle. Que le deseo de todo corazón ya esté mejor y mi mayor agra-
decimiento por la gestión de las películas y que cuando esté bien del todo trate de 
ver el asunto del Tasajo. [agregado manuscrito: Ídem las películas]. Que le mando 
un fuerte abrazo.

Como siempre incondicionalmente a sus órdenes, mientras tanto mi mejor y 
más sincero abrazo y otro igual para Isabelita. De mi patrona para los dos su cariño-
so recuerdo. Cariños de Perico.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Bernardo Alberte14

[agregado manuscrito: Le ruego darme su opinión, mi General]

CARTA N.º 73

Montevideo, febrero 5 de 1968

Señor Mayor
D. Bernardo Alberte
Bs. As.

Querido Alberte:

He leído detenidamente tus últimas cartas del mes de enero de 1968, que 
no contesté enseguida, debido al cúmulo de tareas y, especialmente, visitas que 
me agobian, ya que por su contenido no podía responderlas con ligereza, sino que 
consideré prudente un profundo análisis previo.

En verdad, creo que algunas de tus apreciaciones han sido producidas por 
una reacción de momento y en cuanto a tus informaciones, más adelante te demos-
traré que no son exactas y que solo te sirven para hacernos perder tiempo como 
verás y podrás comprobar. Es por eso que, en homenaje a nuestra vieja amistad, 
pasaré por alto algunas de tus apreciaciones, para entrar directamente en los temas 
que nos preocupan como militantes y soldados de Perón.

En primer lugar, te diré una vez más, que todo lo que te hago llegar como 
elogio o crítica al desarrollo de tus funciones, está siempre dictado en lo personal 
por nuestra amistad, pero fundamentalmente en el plano político revolucionario, 
por un arraigado concepto del deber y de lo que establece nuestra Doctrina. Mi 
preocupación principal ha sido, es y será el triunfo total de nuestro Movimiento con 
nuestro único Jefe y Conductor el Gral. Perón a la cabeza y en este plano es nece-
sario, muchas veces, hacer abstracción de cualquier otro sentimiento, como no sea 
el de servir con todas nuestras fuerzas y la mayor lealtad, a la Patria, al Movimiento 
y a Perón.

De lo que sí siempre podrás estar seguro, porque me conoces, es de mi pro-
ceder absolutamente leal. Creo que entre nosotros otras clases de explicaciones 
estarían de más y por ello entro en materia directamente.

Tal como te dijera en mis anteriores, te reitero que me preocupa muchísi-
mo la marcha del Movimiento Peronista en el país. Entiendo que, al contrario de 

14. Anexo de carta n.o 240.
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lo que tú dices, poseo buena información sobre lo que sucede en la Patria. Debes 
comprender, además, que siempre se ven mejor las cosas “desde afuera”, lejos de 
las pasiones y parcialidades de la lucha y entonces todo se comprende con mayor 
amplitud, además que en algunos casos soy receptáculo de muchos “descontentos” 
o desplazados. Si recojo estas informaciones e inquietudes y te las transmito, es 
porque considero que te deben ser de utilidad para tu desempeño. De esta manera 
juntando tu información con la mía, tendrás una visión completa de la situación y no 
parcializada y podrás así ajustar tu accionar en consecuencia.

Es probable que mis informaciones provengan, algunas, de tránsfugas y des-
plazados como tú dices, pero también debo decirte que mucho proviene de compa-
ñeros que se han jugado la vida junto a mí en diversas oportunidades y por tanto 
merecen mi mayor respeto y consideración y debo atenderlos.

Como nos enseña el Gral. Perón, todos los elementos son útiles en nuestra 
lucha y no debemos desechar ninguno, algunas veces hasta será conveniente utili-
zar a los traidores para venderles algún “buzón”. Si algunos de esos “descontentos” 
y desplazados, pueden prestar aún servicios al Movimiento, tenemos la obligación 
de hacerles un lugar, desde el cual realicen su tarea sin interferir la acción táctica y 
estratégica establecida por el Comando Superior.

Por otra parte, muchos de mis visitantes y compañeros que me escriben de 
diversos puntos de nuestro país, son compañeros de real valor que, por diversos 
motivos, no comprenden tus actitudes o por lo menos algunas de ellas, tal vez por 
no enfocar debidamente los problemas. Entiendo que si nosotros dos trabajamos 
coordinadamente podremos aprovechar, en función del Movimiento, tanto a las per-
sonas como a las informaciones que ellos nos proporcionan y así los beneficiados 
serán Perón y el Movimiento.

En otro aspecto, te quejas de los “doctrinarios” que ni siquiera son capaces de 
arrojar un volante. En tal sentido, me veo en la obligación de recordarte la tremenda 
importancia que le concede el General a la difusión doctrinaria. Los revoluciona-
rios del actual mundo tan complicado, no deben serlo “porque sí”; deben saber de 
dónde vienen, quiénes son y adónde van; deben tener claridad de concepto en lo 
fundamental, ya que solo la UNIDAD DE CONCEPCIÓN les otorgará la necesaria 
UNIDAD DE ACCIÓN en el proceso revolucionario.

Quienes desarrollan los conceptos doctrinarios y los difunden, son los pre-
dicadores que preparan el espíritu del Pueblo para las posteriores acciones revo-
lucionarias; son pues, parte de la Revolución. Sin ellos se alarga el proceso, por 
tanto, también son necesarios y no se los puede ni debe rechazar. Por supuesto 
que en nuestras fuerzas no todos son doctrinarios, así como no todos son fusileros 
o panfletistas o tirabombas. De todos estos elementos se nutre un Movimiento Re-
volucionario y TODOS son necesarios. La habilidad del Conductor está en darles su 
lugar a cada uno y señalarles las etapas durante las cuales deberán actuar y el peor 
error que puede cometer, es ignorar o enfrentar a cualquiera de ellos.

Coincido totalmente con tu opinión de que es necesario trabajar intensamente. 
Creo que soy quien más te ha fatigado con esta misma historia de la necesidad de 
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producir HECHOS. No me canso de repetir esto a quienes me visitan. Solo que cada 
uno trabaja de acuerdo con sus posibilidades, condiciones, valentía, etc., etc. Segu-
ramente, un compañero que solo sirve para colocar una bomba, no te podrá redactar 
una proclama, de la misma manera, será difícil, aunque no imposible, que un doctri-
nario coloque una bomba. Vale decir que la habilidad está en colocar a cada uno y 
utilizarlo en lo suyo, pero JAMÁS no aceptarlo para que haga lo que sea capaz.

Me imagino que llegado a este punto te habrás preguntado ya, qué tareas 
han efectuado unos y otros. Si los “doctrinarios” y “politiqueros” no se distinguieron 
por su actividad, ¿qué han realizado, por su parte, los Hombres de acción? Quiero 
que comprendas que lo que estoy diciendo no significa enfrentar con espíritu polé-
mico ambas situaciones. Se trata de un simple análisis.

Es evidente que desde el Congreso de la Juventud Peronista realizado en 
Montevideo —con todas las críticas que se le puedan hacer— y que sirvió para 
desenmascarar a todos los que tú sabes y a muchos de los cuales no se les conoce 
profesión, oficio o trabajo y que viven a costillas de algunos dirigentes sindicales, 
no se han producido en el Movimiento hechos de trascendencia; salvo tus declara-
ciones públicas y algún que otro acto de mediana repercusión. Nadie ha realizado 
nada, realmente, de gran repercusión como hace falta. Tenemos quienes hablan de 
“organizar las bases”, los circuitos, los departamentos, creo que solamente se habla 
o se hacen listas, salvo algunas excepciones. Sé que en las reuniones de algunos 
gabinetes se discute mucho, que se realizan conciliábulos gremiales “secretos” (que 
se puede suponer que actúan por su cuenta), se efectúan reuniones políticas y ya 
hace más de un año que estamos en esto y de ahí no pasamos.

Es mejor que yo estuviese equivocado de cuanto digo. Tanto mejor, pero es-
tas, mis reflexiones, te servirán para meditar, revisar y si es necesario corregir. Creo 
que en estos casos las palabras no cuentan. SOLO VALEN LOS HECHOS y si estos 
no se producen, será del caso analizar y estudiar por qué.

Entiendo, Bernardo, que acá no se trata de que te enojes conmigo ni con 
nadie, ni de que comencemos a buscar a los responsables. Se trata de encontrar 
una solución de fondo a este grave problema por el que atraviesa el Movimiento, al 
que debemos tomar tal cual es y como ha sido siempre. Ninguno de nosotros podrá 
modificarlo. Eso solo podrá hacerlo Perón, cuando tengamos la felicidad [de] que 
se encuentre en nuestra tierra. Tú podrás expulsar a medio mundo y todo cuanto se 
te ocurra y los problemas subsistirán, probablemente, se agravarán y cada día nos 
alejaremos más de nuestro objetivo y tengo seguridad que no es esta tu intención.

Puedo asegurarte que preocupan algunas medidas en la articulación del Mo-
vimiento en casi todo el país, porque según me llegan algunas noticias, en el inte-
rior, las cosas no andan bien. El caso de Córdoba es notable, porque el Delegado 
allí es una persona muy desprestigiada, nombrada por indicación del Dr. Antún. Tú 
sabes mejor que yo que antes de que fueras a la citada provincia te advirtieron de 
esa situación, que incluso se te prepararon reuniones con otros sectores. En Córdo-
ba no puede ir cualquiera, sino que es preciso tener un hombre de prestigio, que los 
hay y a montones. Estas son fallas muy peligrosas en lugares como este donde la 
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gente hila fino. Me hacen saber que el Delegado de San Luis es actualmente fun-
cionario importante de la “revolución argentina”. No lo he podido confirmar, pero es 
mi deber hacerte conocer lo que se dice, para que averigües, y si no es verdad, tanto 
mejor. Lo grave sería que fuera verdad. Estoy hablando del Dr. Llorente Ruíz que no 
sé si sigue actualmente, pero me informaron que fue nada menos que Ministro de 
Salud Pública del actual “gobierno”. Te insisto Alberte. Dios quiera que me hayan 
informado mal.

Por primera vez, en tus cartas del mes de enero, me haces responsable a mí 
del fracaso de la conducción. Te apoyas para ello en una serie de informaciones que 
son totalmente falsas, vale decir que entonces ya no sería yo solo el mal informado 
sino tú también y entonces esta podría ser una de las causas del fracaso, por aque-
llo de que el hombre procede tan bien como informado esté. Solo he de referirme a 
algunas de tus informaciones para no fatigarte demasiado y, además, porque todo 
esto es una pérdida tremenda de tiempo y creo que atendiendo a las mismas nos 
desviamos del objetivo. No obstante, mereces que te demuestre algunas de ellas:

1º) En tu carta del 18 de enero me dices que el compañero Ponce “conoce 
quién será el nuevo Secretario General del Movimiento” porque se lo he dicho yo. 
Es totalmente falso. Te ruego que lo llames y le preguntes si no le he mandado una 
carta de fecha 31 de enero, en la que le solicito que se apersone a ti y te diga si yo 
he manifestado en algún momento semejante temeridad.

2º) En la misma carta me dices —refiriéndote a lo que habría dicho Ponce—: 
“Coincide con manifestaciones de REMORINO que se informó por Campos, que vos 
estás ya, ofreciendo el cargo a algunas personas”. Tampoco es verdad. El otro día 
vino a verme Campos y le pregunté si yo en algún momento le había manifestado 
semejante disparate. Coincidimos en recordar que ambos estábamos en que Alber-
te no debía ser relevado de su cargo, porque no era esa la solución. Campos está a 
tus órdenes para aclarar este asunto en Buenos Aires, calle Suipacha 576, Piso 3o, 
teléfono 35 41 56 y podrá demostrarte que de mi boca no salió tal afirmación.

3º) En tu carta que me trajo, personalmente, la compañera Mabel Di Leo, me 
dices que al Dr. Sá se le había ofrecido la Secretaría General del Movimiento de 
parte mía. Tampoco es verdad. Casualmente, estando en casa la compañera Mabel, 
llamó el Dr. Sá por teléfono y delante de ella lo interrogué sobre el particular. La 
palabra textual del Dr. Sá —que repetí en voz alta para que oyera la compañera— 
fue: eso es una maledicencia. Luego, me escribió una carta ratificando lo expresado 
por teléfono que obra en mi poder.

4º) En tu carta, también, me dices que me visitó el Coronel Correa. Tampoco 
es verdad. Tú que estás ahí podrás confirmarlo.

5º) Dices que en mi casa se realizó una reunión a la que concurrieron “entre 
otros” Rodríguez Vigíl y Sá “a tu llamado”. Es decir, a mí llamado. Mira, Bernardo, en 
los últimos tiempos yo no tengo momento libre para llamar a nadie. La gente viene 
sola. Es verdad que ambos han concurrido a mi casa, pero por separado.

6º) Dices que soy “golpista”. Que aliento a la gente con el “golpe”. Te invito a 
que leas el Nº 4 de Única Solución, página 2, una nota que hice yo y que titulé: “No 
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nos dejemos sorprender ni engañar: ni “elecciones”, ni “golpe de estado” ni “arre-
glos” a espaldas del Pueblo”. Si tienes dudas que he sido yo el autor de esa nota, 
te ruego que llames a Sorrentino y a toda la gente del Equipo Nº 1 del periódico y 
confirmes si la he escrito yo o no. Además, podría buscarte algunas copias de car-
tas que escribo a los compañeros del interior que piden orientación y comprobarás, 
también, que les digo lo mismo.

7º) Que hago saber a la gente que tengo cartas que hablan mal de ti. NO, 
Alberte, me preguntan si me informan que el Movimiento no camina y les contesto 
que eso es cosa de siempre en el Peronismo pero que también tengo cartas que 
hablan bien de ti. Por supuesto que son pocas, pero esto no lo digo.

En fin, Alberte, como ves, creo que estas son cosas un poco bajas y nosotros 
tenemos que volar mucho más alto. Tú me dices que a mí me informan mal. ¿No 
ocurrirá lo mismo contigo? No te olvides que tienes a tu lado, por ejemplo, a Héc-
tor Spina, que debes recordar que él fue uno de los promotores de los líos acá en 
Montevideo y que sabes el mal concepto que tiene el Gral. Perón de él. Nosotros no 
debemos dejarnos llevar por estas cosas, porque nos hacemos daño inútilmente y 
por encima nuestro está el Movimiento y Perón.

Mejor ocupemos todo este tiempo en tratar de encontrar soluciones a los 
graves problemas que debe enfrentar el Movimiento. Tú mejor que nadie sabes 
cuánto te he apoyado en todo momento frente a los compañeros. Fíjate cómo sería 
mi deseo de tu éxito —que sería el del Movimiento— que recordarás la nota que 
escribí para el Nº 4 de Única Solución y que titulé: “¡Ahora sí!”.

Todos comprendemos que el actual momento es difícil para conducir al Mo-
vimiento. Frente a este maremágnum de intereses, pasiones y otras yerbas, no es 
fácil desenvolverse solo o con un reducido equipo. Precisamente, cuando tantas 
trenzas se mueven, es preciso hacer una organización menos cerrada para acumular 
colaboradores en las distintas partes con quienes enfrentar, en todo lugar, a la con-
tra de adentro, pero esta debemos determinarla muy bien cuál es, no equivocarnos, 
no considerar a todos enemigos, pues también debemos enfrentar a los enemigos 
de afuera. Aislarse en estas circunstancias, para ejercer una conducción muy cen-
tralizada, termina por cerrarle a uno los caminos indispensables para llegar a la 
masa integralmente. No es solo el desorden el que hay que dominar y manejar, sino 
también a los que lo producen y alientan con fines personales y deshonestos. Para 
ello, se necesita un verdadero Ejército de colaboradores que no se consigue con una 
conducción muy centralizada, sino con una ejecución descentralizada que impone 
disponer de numerosos órganos de ejecución inteligente. No es preciso, para con-
ducir, que todo haya de hacerse de acuerdo con la voluntad del que conduce: basta 
que se haga el 50 % de lo que uno quiere, dejando que el 50 % restante se haga de 
acuerdo con la voluntad de los demás. Ahora hay que tener la sabiduría de que el 
50 % propio esté formado por cosas importantes, pretender que todo se haga por 
orden propia es posible en el Ejército, pero no en un Movimiento político, porque el 
que pretende hacerlo todo, termina por no hacer nada trascendente.
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Para lograr estos objetivos hay que comenzar a trabajar desde ahora y con 
un plan bien meditado y establecido que se ha de cumplir con la mayor congruen-
cia y la más amplia iniciativa de todos los que trabajan en él y no como una orden 
militar que estrecha la acción a una línea sectorizada y limitada. Cuando se trabaja 
en grande es preciso, ante todo, obrar con grandeza. Ello impone una conducción 
descentralizada, por lo menos en la ejecución, en la cual sea posible que cada uno 
ponga algo de sí, porque sumando esos esfuerzos y esas iniciativas es solo posible 
mover y manejar los movimientos multitudinarios. En esto el que pretende hacer-
lo todo solo, termina por quedarse con unos pocos hombres, manejables sí, pero 
negativamente en lo cuantitativo y, en estos casos, con pocos no se puede hacer 
mucho.

Entendemos que debemos encontrar alguna solución a la inacción y comen-
zar a utilizar el tiempo hacia un Peronismo no solo más activo, sino también más 
amplio, para lo cual se necesita más que nada —aparte de dirigir— articular la or-
ganización, contar con dirigentes de conducción en la medida necesaria y con diri-
gentes de encuadramiento en la misma medida. Con ello y con un buen Comando 
organizado con hombres capaces, honestos y en la cantidad indispensable podre-
mos, recién, hacer sentir la conducción en todo momento y en todo el país. Persistir 
en hacer todo personalmente es peligroso.

Considero que muchas de las cosas que pasan o, mejor dicho, de los resul-
tados que vamos observando, se deben al exceso de celo que pones en el cumpli-
miento de tus funciones. Comprendo que ante el panorama que presenta el país y 
el Movimiento, desconfíes hasta de tu propia sombra; pero esa desconfianza te lleva 
a realizar o pretender realizar todas las tareas solo y a que todo, sin excepción, esté 
bajo tu directo control. Terminarás agotado física y mentalmente y en tal caso tus 
fuerzas resultarán inútiles. Entiendo que debieras buscar hombres leales y capaces 
en los cuales puedas confiar plenamente para que colaboren contigo. Eso sí, selec-
cioná primero a los LEALES a Perón y al Movimiento, para elegir entre ellos a los 
más capaces. Proceder al revés, es arriesgar nuevas desviaciones y frustraciones en 
nuestra marcha.

Con esos hombres leales y capaces, deberías constituir un equipo ejecutivo 
que ejerza las distintas funciones a tu cargo y que se encuentre bajo tu directo con-
trol. Algo parecido a lo que te decía en una de mis primeras cartas, cuando recién 
te hiciste cargo de la conducción, con algunas variantes incluso. De esta manera, tú 
serías como nos dice el Gral. Perón, una especie de Padre Eterno. Nunca te equi-
vocarías en las designaciones porque se equivocarían ellos y entonces los compa-
ñeros Peronistas para hacer corregir no recurrirían ni al Gral. Perón ni a mí, porque 
para eso estarías tú. Vale decir, que de esa manera no te llevarían al enfrentamiento 
y a la lucha interna con nadie, que creo es lo más peligroso.

Vuelvo a insistir en lo de siempre, para que no tomes a mal mis palabras y no 
te enojes ni resientas conmigo. Si todo cuanto he dicho más arriba está mal; ¡tanto 
mejor! Pero tengo el deber de advertirte como se ve la cosa desde acá, por los re-
sultados que vamos viendo que, creo, es lo que cuenta en estos casos.
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Hay otro asunto que considero conveniente tratar y que, si estoy mal ubica-
do, te ruego corregirme. No lo he de tomar a mal bajo ningún punto de vista. Muy 
por el contrario. Tú ves el tono de tus cartas hacia mí. ¡Me parecen lógicas! Com-
prendo tu estado de ánimo. Además, lo que siempre digo. Es más fácil criticar que 
hacer. Me refiero a lo siguiente.

Debes haber notado como el Gral. Perón, en sus últimas cartas y mensajes 
grabados, puntualiza nuestra posición ideológica.

Insiste en nuestra obligación de no sectorizarnos, e incluso de constituir en 
nuestro país un amplio frente de opinión, dando cabida a los diferentes sectores. 
Señala, con toda claridad, al enemigo común de todos los Pueblos, o sea, a la SI-
NARQUÍA (capitalismo, comunismo, masonería, sionismo y vaticano) y nuestra po-
sición SOCIAL NACIONAL CRISTIANA.

Indica, así mismo, que comencemos por eliminar a nuestros enemigos de 
adentro para estar en condiciones de enfrentar al enemigo de afuera. Es decir, que 
TODOS aquellos que, de una u otra forma, directa o indirectamente, consciente o 
inconscientemente, estén sirviendo a los intereses sinárquicos, DEBEN SER NEU-
TRALIZADOS O ELIMINADOS, según su peligrosidad.

Por supuesto, que este no será trabajo fácil ni de un día. Lo importante, creo 
yo, es estar bien en claro del problema en la conducción para proceder en conse-
cuencia. Si nos equivocamos al seleccionar a nuestros colaboradores, si no distin-
guimos al enemigo de adentro, en sus distintas manifestaciones, corremos el grave 
riesgo de desviar la marcha del Movimiento hacia sus grandes objetivos. Entiendo 
que no estamos ya en condiciones de cometer este tipo de errores.

Lógicamente, es muy difícil acertar en esto, ya que nos manejamos con hom-
bres, siempre susceptibles al engaño, a la falsedad y a la corrupción. Pero nuestra 
experiencia y nuestra capacitación doctrinaria nos permitirán equivocarnos lo me-
nos posible.

Para ello es necesario mantener la cabeza bien fresca y tranquila sin llegar, 
por ejemplo, al detalle como lo haces tú, de llegar a presidir o presenciar la elección 
de autoridades de una minúscula Circunscripción, que lo haces con la mayor buena 
intención y repito, por el exceso de celo. Es necesario también mantener los ojos 
bien abiertos.

Debemos considerar que una vez triunfante nuestro Movimiento, al regresar 
el Gral. Perón al país, deberemos entregárselo en las mejores condiciones ya que 
allí comenzará recién la verdadera lucha de trascendencia Continental y mundial.

Es decir, que debemos constituir cuadros militantes de base y de dirigen-
tes, que actúen de acuerdo a nuestros postulados doctrinarios fundamentales, para 
encabezar —sin peligros de infiltraciones o desviacionismos— el gran Movimiento 
Nacional que Perón quiere, con gran acierto, en el cual seremos aliados circunstan-
ciales de otras fuerzas políticas que probablemente habrán de acompañarnos en 
esa etapa de la lucha.

Disculpame que haya entrado a hacer todas estas consideraciones, pero creo 
que la correcta y profunda interpretación del sentir del Gral. Perón —creador de 
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nuestra Doctrina— es una obligación ineludible para quienes tenemos alguna res-
ponsabilidad en la conducción. Te ruego, si ves que estoy en un error, me saques de 
él en todo cuanto termino de expresarte, pues a lo mejor esta manera de pensar mía 
puede que sea la que perjudique y no desearía que así fuese bajo ningún concepto.

Pasando a otro de los puntos que tocas en tu carta, me dices que sería conve-
niente disolver a la Comisión Argentina Pro Retorno. Yo te rogaría que la dejásemos 
marchar un poco más. Tú mejor que nadie sabes todos los problemas que debimos 
enfrentar, desde poco antes de hacerte cargo tú de la conducción. No podemos 
negar que al Gral. Perón, en determinadas etapas de nuestra lucha, le resultó una 
organización útil. Tú no recuerdas, porque aún no estabas en estas funciones, pero 
el anterior 17 de octubre, cuando estaban Alonso y Lannes, esta Comisión le sirvió 
al Gral. Perón para poner en evidencia, más aún, a ciertos dirigentes. Luego, realizó 
el Congreso de Montevideo, que fue de gran repercusión dentro y fuera de nues-
tro país, e hizo que el “gobierno” de Onganía se definiera con respecto a si el Gral. 
Perón podía o no regresar al país y, en fin, otra serie de hechos más que han sido 
positivos.

Es verdad que hemos hecho algunos cambios en la Delegación Nacional y 
que, tal como se lo dije al Gral. Perón, sus resultados en el año 1967 fueron prác-
ticamente nulos, pero tú sabes todos los problemas que tuvimos. Primero, la lucha 
con Susana Valle, luego, la lucha entre Troxler y Sorrentino en el seno de la Dele-
gación, posteriormente, tú que no aceptabas que fuera el reaseguro del Movimiento 
Peronista y, en fin, cuanto conocemos. Creo que es la primera vez que hemos lo-
grado formar una Delegación Nacional, como Dios manda. Ya sé, no te agrada que 
estén en ella Rodríguez Vigíl, el Dr. Edgar Sá y Carrillo, pero debes comprender que 
son compañeros peronistas que desean trabajar por el Retorno y no se lo podemos 
¡ni debemos impedir! Dejémoslos trabajar con tranquilidad, por un tiempo, y vea-
mos cuáles son sus resultados. No les pongamos piedras en el camino. Si dentro 
de unos meses no marcha, yo seré el primero en proponerle al Gral. Perón lo que tú 
propones de que se disuelva.

Fijate, que de parte de estos compañeros existe la mayor buena voluntad 
para trabajar, incluso ya me han comunicado que irán a entrevistarse contigo.

Debes tener en cuenta otra cosa, Alberte, si no les damos cabida en el Mo-
vimiento a estos compañeros y muchos otros más, como los casos que señalas, de 
los que fueron Presidentes de Parroquias (Circunscripciones), de los que tienes muy 
mal concepto porque no son capaces de hacer la revolución o algo similar, luego, 
¡trabajan en contra! por supuesto que de la Conducción y eso te perturba. Esta es 
gente que viene luchando hace doce años. Me dirás que no han podido crear las 
condiciones para el Retorno del Gral. Perón. De acuerdo, ¿pero será toda la culpa 
de ellos o de las anteriores autoridades nacionales del Movimiento Peronista que 
no les supieron trazar el camino a seguir o no quisieron?

En otro orden de cosas, los compañeros de la Confederación Gral. de Ju-
ventudes Peronistas, me hicieron llegar un Memorándum (copia) referente a una 
reunión que se realizó en Rosario, Sta. Fe, en la que aparece un Dr. RÓVERE, como 



94

integrando la Comisión Pro Retorno. No es así. Seguramente, debe pertenecer al 
“Movimiento Argentino Pro Retorno” que es del grupito de SUSANA VALLE, que 
días pasados se mandó unas declaraciones en contra del Gral. Cándido López, a pe-
sar de que el Gral. Perón escribió el artículo que tú conoces y que salió en la primera 
página del Nº 9 de Única Solución.

Para asegurarte que te estoy diciendo algo cierto, te ruego que lo convoques al 
compañero Ponce y le solicites que te muestre una larga lista de compañeros del inte-
rior de la Comisión Pro Retorno y comprobarás que el Dr. Róvere no figura para nada.

Quiero, además, que comprendas otra cosa, Bernardo. Yo no soy Tacconista 
ni nada por el estilo. Soy simplemente Peronista con Perón y lo seré hasta la muer-
te. Debes recordar que en mis brazos han muerto muchos compañeros Peronistas 
luchando por la Patria, por el Movimiento y por Perón y que muchos de ellos, antes 
de morir, me dijeron palabras que son para mí un verdadero pacto de sangre para 
con ellos. No debes olvidar tampoco que estoy más pobre que una rata por dedicar 
mi vida entera a esta sagrada Causa, lo que realizo con verdadero amor y con lo más 
grande de mis energías. Puedes también imaginar que algunas veces se intentó 
comprar mi conciencia para que me pasara a las filas de nuestros enemigos. Ofer-
tas que para otros hubieran sido muy tentadoras. Hasta ahora, el único orgullo que 
tengo, es que puedo caminar con la frente bien en alto y que no debo bajar la vista 
ante nada ni ante nadie. Creo que será esta la mejor herencia que podré dejar a mis 
hijos el día que deba morir, sea en la lucha o de cualquier otra forma.

Espero haberte podido aportar algunos elementos de juicio a la conducción 
que realizas. Te reitero lo de siempre. Deseo tu éxito porque será el del Movimien-
to y el Retorno Incondicional del Gral. Perón a la Patria. Además, deseo reiterarte 
que, si el equivocado soy yo, tanto mejor, porque entonces pronto podremos librar 
nuestra batalla definitiva.

Recibe un fuerte abrazo de Nelia y mío que te ruego hacer extensivo a los 
tuyos. Un abrazo para los demás compañeros/as.
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Carta a Juan Domingo Perón15 

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 241

Montevideo, febrero 11 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Pensaba volver a escribirle recién pasado mañana, pero como tengo anuncia-
das muchas visitas para los próximos días, lo hago esta noche para tenerlo al tanto 
de algunas informaciones que considero de interés para Usted.

MOVIMIENTO PERONISTA:
Creo que a esta altura es poco lo que puedo agregar sobre el particular. Ade-

más, que por sus cartas me doy cuenta, está bien al tanto de todos los problemas 
que subsisten y compruebo su preocupación para que de una vez por todas nuestro 
Movimiento salga del estancamiento en el que se encuentra. Como síntesis a todo 
esto podemos establecer lo siguiente:

1º) Que se lleva más de un año tratando de organizar al Movimiento para lan-
zarlo a lucha y hasta el presente esto último tampoco se ha podido lograr.

2º) En la Rama Sindical las cosas están cada día peor y cada uno se maneja 
por su cuenta, con los resultados ya conocidos.

3º) Al Movimiento le hace falta un plan de conjunto bien ejecutable (en el 
orden táctico) que llegue a todas las bases para su cumplimiento. Hace un tiempo 
el compañero Alberte me dijo que ese plan existía. Si existe y no se cumple, será 
preciso determinar por qué razones no se lo cumple y tomar las medidas que sean 
necesarias para que sea ejecutable.

4º) Una vez establecido lo anterior, será preciso crear un “detonante” de gran 
trascendencia que ponga en marcha el referido plan de conjunto y los HECHOS se 
vayan sucediendo uno detrás del otro, hasta la toma del poder, por el Pueblo, con 
Perón a la cabeza.

Yo no creo en lo absoluto de que las bases no quieran luchar. Lo que ocurre 
con los compañeros es que están un poco cansados de ver que siempre seguimos 

15. Original incompleto, faltan anexos.
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en lo mismo. Es decir, en que siempre nos estamos organizando y siempre se están 
haciendo designaciones y de ahí nunca pasamos. La masa peronista lo que desea 
de una vez por todas (en el orden táctico) es que se le marque el camino a seguir 
al Movimiento en su conjunto. Vale decir, que sepa que esta semana o quincena 
se debe hacer tal cosa y que luego deberá hacer tal otra y así sucesivamente. En 
fin, Usted de estas sabe mucho mejor que nadie y por ello no deseo cansarlo. Sim-
plemente, y para que tenga una idea de cuál es el clima que se respira en amplios 
sectores de nuestro Movimiento, le adjunto una carta del [sic]

Compañero Escribano Mario Jorge Di Trizio: Es una carta que le ha dirigido 
al compañero Mayor Alberte. Le ruego no dejar de leerla. Sé que Usted interpretará 
muy bien su sentido. Esa misma manera de sentir y de expresarse es la que escu-
cho casi en forma permanente. De esta carta Ud. podrá sacar muchas conclusiones 
y darse cuenta de algunas de las razones por las cuales no avanzamos en nuestra 
lucha. Di Trizio, es el joven escribano auténticamente Peronista con Perón, que es-
cribió el libro TERCER MUNDO, que le remití con mi carta Nº 233 y le hice algunos 
comentarios en la página 3 de la misma y que le rogué me hiciera llegar su opinión 
sobre el referido libro. La carta de DI TRIZIO, se la agrego a continuación.

MAYOR ALBERTE Y DR. REMORINO EN MADRID:
Desde Argentina me han hecho saber que ambos compañeros habrían via-

jado ayer a Madrid para entrevistarse con el Gral. Perón. Si así ha ocurrido, segura-
mente, en estos momentos están conversando con Usted y entonces podrá com-
pletar el cuadro de su situación sobre todo cuanto ocurre en la Patria. Yo no tenía 
conocimiento de ese viaje. Algunos comentaron que uno de los principales motivos 
de este viaje es lograr un nuevo aval de Perón para el compañero Mayor Alberte.

Entiendo que tal aval no es necesario porque lo tiene y son simples especu-
laciones de la gente que como no tienen otra cosa que hacer se la pasan, como las 
comadres, chimentando.

El hecho de que Alberte no haya pasado por Montevideo —como lo ha he-
cho siempre— me hace pensar que debe estar algo molesto por la carta Nº 73 que 
le mandé y cuya copia fiel le remití a Usted, con mi última carta. Entiendo que no 
debiera sentirse molesto, porque considero que es mi obligación decirle a Alberte 
todo cuanto llegó a mí, para que pueda corregir, como así también, si Usted me ha 
hecho llegar sus observaciones e inquietudes sobre la conducción que realiza Al-
berte, es para que se las transmita, tal y como Usted habrá comprobado he hecho 
por medio de mis cartas.

Creo que Alberte no es Dios, que es un ser humano y por tanto se puede 
equivocar, como nos equivocamos todos. A cualquier conductor le debe importar la 
proyección de sus actividades sobre la masa que conduce y eso es lo que he tratado 
de hacer siempre, como un peronista más.

En mi concepto estoy en lo cierto. Puede que algunas de mis informaciones 
sean equivocadas, pero tampoco me olvido de que cuando el río suena, agua trae. 
ADEMÁS, yo me baso en una cosa simple que no son los “cuentos” de los Sá, de los 
Carrillos, de los Taccones, de los Ponce, etc., etc. Me baso nada más que en esto: 



97

¿Cuánto tiempo ha pasado desde que está Alberte al frente del movimiento y 
que pasó? Más de un año donde no ocurrió nada de trascendencia. Acepto que 
también en esto pueda estar equivocado.

Yo no puedo ser árbitro de mis actos. Pueden serlo todos los que me rodean, 
incluso Alberte, pero yo no. Todos pueden ser mis jueces, pero al único que le reco-
nozco autoridad suficiente como para modificar mis actos es al Gral. Perón.

Alberte entiende que mi actitud perturba al Movimiento. Yo entiendo que no 
es así. Creo (y lo debo decir) que mi actitud es positiva, pero debe ser Usted quien 
diga si mi labor es perturbadora o no. Yo creo que Alberte necesita de alguien que 
desde la loma esté mirando el bosque y entiendo que ese alguien debe tener años 
de militancia peronista, años de lealtad y de hacer siempre todo cuanto el Comando 
Superior disponga.

Creo que ni Alberte, ni yo, ni ningún Peronista puede sentirse tan omnipo-
tente como para creer, que su actuación no puede ser discutida. Ni el Gral. Perón se 
siente tan omnipotente, siendo el único que podría serlo. No debemos olvidar que 
el compañero Alberte está en la Argentina y al alcance de todos los Peronistas, 
precisamente ejerciendo la parte ejecutiva, esa que significa desgaste, que significa 
roces, creo que es imposible mantenerse en una posición de orgullo y de omnipo-
tencia que no corresponde a la jerarquía alcanzada dentro del Movimiento.

Vuelvo a repetir que mi labor puede ser errónea. Yo estoy en Montevideo y 
el General Perón está en Madrid y está de más que diga que el Gral. Perón puede y 
debe juzgar mis procedimientos. Entiendo que mi actitud debiera ser la de Alberte. 
Es muy fácil aceptar lo bueno cuando viene de Madrid y no aceptar lo malo que des-
de allí llega, basándose en que el “General está mal informado”. Creo no haberle 
informado mal a Perón cuando le dije hace ya mucho tiempo que el mayor Alberte 
era el hombre indicado para reorganizar el Movimiento sobre las bases que ya ha-
bíamos hablado y que, lamentablemente, no fueron cumplidas. Si Alberte hubiera 
creído que yo estaba equivocado, no debió haber aceptado su nombramiento y sin 
embargo lo aceptó. Hoy en cambio le alcanza con decir que estoy desinformado y, a 
la vez, que informo mal ¿por qué motivo? En esto creo que siempre, lo aconsejable, 
es ser consecuente consigo mismo.

He querido hacer estas consideraciones, aprovechando que se encuentra en 
esa el compañero Alberte, mi compañero, el hombre de lucha del que no debo du-
dar, aunque se equivoque, pero creo que debe ser Usted quien me juzgue. Le ruego 
que me sepa perdonar la pérdida de tiempo que le estoy causando, pero a mí me es 
imprescindible conocer su juicio al respecto. Ojalá Usted pueda demostrarme que 
estoy equivocado, Pablo Vicente no perdería nada, por el contrario, ganaría mucho, 
dado que mucho habría ganado el Movimiento. Creo que Alberte debe seguir en el 
cargo, corrigiendo todos los errores que ha cometido y aceptándolos, tratando de 
encontrar soluciones con grandeza, la necesaria para que no siga habiendo exclu-
siones de compañeros que son merecedores del mayor respeto por su lucha perma-
nente al servicio de nuestra causa. Hablando Usted con él, tengo seguridad podrá 
persuadirlo sobre la imperiosa necesidad de que no sea “absorbente”, porque solo 
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no podrá conducir a este gran Movimiento Nacional, el único capaz de darle una 
solución a nuestra Patria y nuestro Pueblo con Perón a la Cabeza.

MENSAJE AL COMPAÑERO ANDRÉS FRAMINI:
Esta semana vino a visitarme PEDRO AGOSTINI, actual secretario gremial o 

de organización de la C.G.T. (no recuerdo bien), quien lo hizo en nombre de Framini, 
que sabrá hace un tiempo sufrió un accidente jugando al fútbol y es muy poco lo 
que puede andar. Framini me ha solicitado que le transmita a Usted lo siguiente:

1º) Que no tenga la más mínima duda de su lealtad.
2º) Que dentro de pocos meses se realizarán elecciones en textiles. Que se 

están preparando para las mismas y que tienen absoluta seguridad que ellos van a 
triunfar, contra viento y marea.

3º) Que al regresar el compañero Loholaberry de Madrid manifestó —y lo 
sigue haciendo— que el General Perón lo apoya a él para las referidas elecciones. 
Que Framini entiende que no es así, porque el General es respetuoso de los proble-
mas gremiales que deben ser resueltos por sus integrantes, como ha sido siempre.

4º) Que Loholaberry es manejado por Buceta, que le ha hecho tanto daño a 
nuestro Movimiento y se lo sigue haciendo.

5º) Que es muy posible que en los próximos días vaya a visitarlo una delega-
ción de compañeros textiles integrada por:

Juan Corrado,
Ernesto Durand,
Jorge Elías,
Antonio Favara;
me dijo que este último está con Andrés Framini, mejor dicho, que es en quien 

más él confía. Irán a consultarlo para ver si es verdad que Usted apoya a Lohola-
berry, en lugar de Framini.

Le pregunté si lo habían puesto en antecedente de todo esto al compañero 
Mayor Alberte. Me dijo que sí. No sé qué habrá de cierto. Creo que será necesario 
manejarse en la conducción táctica con mucha prudencia en esto, para que no nos 
suceda lo que ocurrió con las recientes elecciones de los canillitas. Me da la impre-
sión de que se va a respirar un clima algo violento durante todo el acto pre electoral.

ALGUNAS CONSECUENCIAS DE LA ENTREVISTA CON ONGANÍA:
Muy probablemente esté muy bien enterado de las mismas, pero por las du-

das no le hubiese llegado toda la información, le adjunto dos notas que le permiti-
rán sacar algunas otras conclusiones. La primera, corresponde al diario La Razón del 
miércoles 7 de febrero, donde podrá leer un comunicado de la Federación Gráfica 
Bonaerense (Ongaro), y la otra, corresponde a un editorial de La Nación del 05/II/68:

 [* título: “En el campo laboral ‘Las relaciones peligrosas’”, agregado manuscrito: La Nación 05/II/68]

 [* título: “La Federación Gráfica comenta la entrevista sindical con Onganía”, miércoles 7 de febrero  
 de 1968]



99

COMISIÓN ARGENTINA PRO RETORNO:
En la fecha me informaron desde Buenos Aires que el compañero Alberte 

había o iba a ordenar su disolución. A mí ya me había sugerido que la disolviera. 
Entiendo que es este un resorte del Comando Superior y que solo Usted puede dar 
tal orden.

Mi opinión es que NO debiera disolverse y muy por el contrario se la debe 
dejar seguir actuando, los fundamentos son los siguientes:

1º) Que no se puede jugar con la gente. Todo eso trae desaliento en la lucha 
en que nos encontramos empeñados. Actualmente, se encuentran al frente de la 
Delegación Nacional, compañeros que merecen nuestra máxima consideración y 
respeto y que están trabajando con todo el mayor entusiasmo y en forma muy orgá-
nica como creo que nunca se lo hizo. Fíjese que, por ejemplo —antes de yo conocer 
esto y en base a una proposición de la Delegación Nacional—, designé al Gral. Ar-
naldo Sosa Molina Delegado Nacional. Es un hombre, que Usted sabe, con el cariño 
y lealtad entrañable hacia Usted, que trabaja, a pesar de su ceguera.

2º) La Delegación nacional no está para perturbar la conducción que realiza 
el mayor Alberte, por cuanto en su seno está la Representante de la Rama Feme-
nina, compañera Delia Valente que es la Madre de Mabel y Di Leo y esta última 
trabaja en estrechísimo contacto con el compañero Alberte y, por tanto, si algo se 
hiciera contra él, de inmediato lo sabría. Para que compruebe, además, la limpieza 
de procedimientos de estos compañeros le adjunto copia de una nota que se le ter-
mina de pasar a Alberte, en la que se le solicita que designe a los representantes 
que aún debe designar. Si hubiera mala intención, bien que se cuidarían de que no 
los designe nunca. La referida nota está firmada por el Secretario de la Delegación 
Nacional y por el presidente Ad Hoc, ya que para cada reunión y por orden alfabé-
tico se va cubriendo este último cargo, no así el de Secretario que es permanente. 
Usted al secretario lo conoce, es el compañero ÁNGEL L. PONCE, que lo visitó hace 
poco en Madrid.

3º) Porque entiendo que Perón necesita de organizaciones como estas, como 
verdadero REASEGURO del Movimiento. Ninguno de nosotros debe oponerse a 
que Perón nos ponga todos los “reaseguros” que se le dé en ganas.

4º) En última instancia, mi General, creo que se le debiera dar a los actuales 
Delegados Nacionales, una oportunidad de demostrar todo cuanto se puede hacer 
con la Comisión Argentina Pro Retorno y que como podrá apreciar, a muy breve 
plazo, será mucho. Usted viera con el tremendo entusiasmo que están trabajando 
en la actualidad. Tal y como iban las cosas, yo en determinado momento llegué a 
pensar que jamás llegaría a marchar esta Delegación, o mejor, esta Comisión Pro 
Retorno. Yo no deseo cansarlo con detalles de todo cuanto se lleva realizado desde 
que se han hecho cargo los compañeros, porque prefiero que se lo demostremos 
con HECHOS, tal como tengo la absoluta certeza ocurrirá a muy breve plazo.

En fin, mi General, ahora será necesario conocer su opinión, porque ninguno 
de nosotros hemos de hacer absolutamente nada que esté en contra de lo que 
Usted disponga, pero creo que sería una verdadera pena y un gran desaliento que 
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ahora esto se disolviera. Le aseguro que si usted ordenó disolver será un verdadero 
desaliento para todos estos auténticos Peronistas con Perón. De lo que sí —le re-
pito— podrá tener seguridad, [es] que se cumplirá su orden al pie de la letra. Claro 
que también ya imagino la de comentarios que se harán, entre otros muchos: “…
Perón lo liquidó a Vicente”.

ACUERDO CON EDITORIAL DIÁLOGO:
Esta semana también conversé con el compañero ENRIQUE ERRO, Director 

de la Editorial Diálogo, a quien hice entrega de su carta, contestación a la de él. 
Todo este asunto me tenía algo preocupado por cuanto nunca habíamos hablado de 
intereses. De ellos no había partido nunca la iniciativa y se habrá dado cuenta que 
tampoco en la carta que le mandó le decía nada con respecto a la edición impresa 
en Montevideo.

Gracias a dios ya todo ha quedado muy bien superado y dentro de la mayor 
armonía y cordialidad, a pesar de que algunas veces, cuando se tratan intereses, 
suelen presentarse problemas. Como le había anticipado me asesoré previamente 
muy bien y eso me permitió arreglar todo muy bien.

1º) Me explicó que de la primera edición para la venta se han entregado 3.000 
libros, que el resto de lo impreso se empleó en promoción. Me dijo que habían sido 
200 libros. Confieso que yo había entendido un total de 3.500, pero él me aseguró 
que no, que solo fueron 3.200 libros.

2º) Que ya se hizo la segunda edición o se estaba por terminar y que era de 
2.100 libros. Ellos sostienen que es mejor imprimir pequeñas cantidades, así luego 
aparecen más ediciones y el efecto es mayor.

3º) Se acordó imprimir 10.000 libros más, en cinco ediciones de 2.000 cada 
una. A partir de esta partida, el libro se sacará con su nuevo capítulo, “Penetración 
imperialista y tragedia del dólar”.

4º) No tuvo ningún inconveniente en reconocer el 10 % del valor de tapa para 
el autor.

5º) A partir de esta semana, por medio de la distribuidora de Única Solución, 
hemos de introducir el libro en la Argentina. Allá se venderá al precio de $ 200 
uruguayos (su equivalente en moneda argentina al cambio del día). Se produce ese 
aumento porque tendremos que pagar al “bagayero”, como se les dice vulgarmente 
a los que pasan cosas de contrabando.

6º) Cuando Usted me mande su nuevo libro hemos también de imprimirlo y 
difundirlo convenientemente.

7º) Quedó en claro también que solo Usted podrá autorizar la impresión de 
“Latinoamérica Ahora o Nunca” por mi intermedio. Esto, por el asunto de los editores 
de Viena, que querían ser ellos quienes tuvieran participación, lo que no puede ser.

Le repito, mi General, que todo quedó muy bien, al punto tal que me trajo un 
nuevo libro —días después— que han impreso ellos, también, que se llama “URU-
GUAY COMO PROBLEMA: En la Cuenca del Plata entre Argentina y Brasil”, escrito 
por Alberto Methol Ferré. Su autor le dedicó uno especialmente para Usted, con la 
siguiente dedicatoria: “A Juan Domingo Perón, de este amigo suyo uruguayo, viejo 
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herrerista, que hizo sus primeras armas políticas solidario con aquel Coronel del 45 
y contra la Doctrina de la Intervención Multilateral. Reconocido”. Firmado Alberto 
Methol Ferré.

SOLICITAN JUICIO DE PERÓN: El compañero y amigo Enrique ERRO, me dijo 
si no podía solicitarle a Ud. su juicio sobre esta importante obra, que plantea el pro-
blema actual de la crisis uruguaya.

La tesis de Metol Ferré es de que el URUGUAY SE INTEGRA O PERECE. Es 
tan importante el planteo ante la tremenda crisis que padece el Uruguay, que está 
llamado a provocar una intensa polémica.

El juicio de Perón sería de gran trascendencia para el propio autor y provo-
caría la natural atención de los estudiosos del Río de la Plata y también del Brasil. 
Methol y Erro, tienen gran interés en conocerlo, ya que incluso, si Usted lo autoriza-
ra, en la segunda edición lo incluirían en el citado libro.

LIBROS REMITIDOS A USTED:
Mi General, mucho me agradaría saber si va recibiendo todos los libros [de] 

“Latinoamérica Ahora o Nunca” que le he ido remitiendo. Hasta ahora le remití SEIS. 
Dos en cartas mías. Dos como libros, fueron certificados, con los números 167020 
y 146092. Ambos letra R. El primero, se lo despaché el día 30/I/68 y el segundo, el 
31/I/68. Luego, le remití dos más también como libro, pero sin certificar, llevando 
directamente al correo central para más seguridad. Me quedan aún cuatro libros 
más para mandarle. Los seis libros se los remití por avión.

El día 30 de enero de 1968, al ver que nadie pasa por acá en su viaje a Ma-
drid, me decidí a mandarle el libro del Rdo. Padre Virgilio Filippo: “IMPERIALISMOS 
Y MASONERÍA”. Lo hice por barco porque es muy pesado y me hubiera salido cual-
quier cantidad de plata. Fue certificado Nº 167021 y espero le llegue a mediados o 
fines de este mes. Le ruego hacerme saber de todo para poder reclamar.

GENERAL CÁNDIDO LÓPEZ:
Bueno, como imaginará este es el tema del día, especialmente, porque la 

prensa y la radio lo está promocionando mucho en todo el Río de la Plata. Algunos 
dicen que este General está completamente desprestigiado y “descolocado”, inclu-
so con algunos camaradas.

Marcelo Sánchez Sorondo termina de mandarle una carta, que la ha hecho 
pública, en la que fundamentalmente, le dice: “…Y es que el país espera todavía de 
Usted una definición categórica, que lo sitúe frente al gobierno y contra los intere-
ses distorsionantes que han anarquizado la vida política argentina”. Los diarios le 
han dado bastante difusión, no demasiado destacada.

General Carlos Caro: Por su parte sacó un desmentido diciendo que está des-
vinculado del actual accionar del Gral. C. López. No obstante, me visitó esta semana 
el Dr. Tirro de la UCRP, de quien le comenté en otras oportunidades es muy amigo 
del Dr. Illia —lo que pude comprobar—, y me dijo que han elegido al Gral. Caro para 
que en el caso que López no pudiese actuar, porque lo llegaran a detener, él se haga 
cargo de todo. Que así lo resolvieron entre Cándido López, Illia y otra gente que 
apoya. Usted sabe que Caro es incondicional del Dr. Illia.
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Me agregó el Dr. Tirro que es probable se largue el golpe antes de fines de 
este mes y que a él la UCRP lo comisionó para dar desde acá una serie de comu-
nicados, una vez producido el mismo. Me agregó que el ex senador ACUÑA, me 
mandaba a decir que no había podido aún venir a verme pero que lo hará en los 
próximos días y que es muy probable lo deleguen para que vaya a entrevistarlo a 
Usted en nombre del Dr. Illia. Veremos si ocurre, porque ya van varias veces que 
promete lo mismo y nunca se concreta.

Los diarios de esta noche hicieron saber —lo mismo que la radio— que Cán-
dido López había adelantado algunos de sus futuros planes. Le adjunto lo que al 
respecto dice La Razón de esta noche y que seguramente le interesará conocer. Va 
todo en la hoja que sigue.

Algunos temen que Cándido López nos vaya a hacer trampa a los Peronistas. 
Me temo que lleguen a estar en lo cierto. Creo que acá lo que debemos evitar es que 
nos usen. Debemos ser nosotros quienes los utilicemos a ellos.

En algunos sectores también se comenta que el Gral. Videla Balaguer se está 
por largar en los próximos días y antes de fin de mes. Yo me pregunto y “Videli-
ta”, ¿a quién podrá haber convencido? Lo positivo es que la semana pasada se ha 
respirado bastante “olor a golpe” y creo que es probable que siga. El Dr. Sá me ha 
hecho saber que por ahora no habrá golpe, que así se lo ha hecho saber el grupo de 
coroneles con los cuales se mantiene en permanente contacto y acuerdo, hasta que 
Usted disponga lo contrario, lo mismo que el Gral. Sosa Molina.

[* título: “Viaja hoy el General López y se han dado dos posiciones claras”, agregado manuscrito: 10/
II/1968]

[* título: “El General López dio a conocer sus planes a su llegada a Salta”, agregado manuscrito: 11/
II/1968]

[* título: “En torno de la formación de un sector político”; agregado manuscrito: La Nación 10/II/68]

[agregado manuscrito: SIGUE MI CARTA]

[agregado mecanografiado: MI GENERAL: Le adjunto esta hoja porque coincide esta información con 
la que me llega por otros conductos. Se la leí incluso al Tcnl. Osinde y me expresó que estaba bastante 
acertada sobre el actual momento y por ello me parece interesante hacerle llegar a Usted.]

[agregado mecanografiado, margen izquierdo: GOBIERNO NACIONAL: no tiene preocupaciones de 
índole política. Ha trabajado con éxito dentro de los gremios y sabe que tiene sus amigos. Militarmen-
te, hasta ahora, siguen siendo los más fuertes dentro de los cuadros superiores o de las altas jerar-
quías. Pero tengo información que ya han examinado el panorama y que han resuelto consultar con 
sus amigos del Peronismo para saber a dónde van a encaminar sus nuevos pasos. ¿Les responderán 
incondicionalmente nuestros amigos?... Creo que NO. Ya han comprobado suficientemente la penetra-
ción del capitalismo internacional.]
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INFORMACIÓN
(REVOLUCIONES EN MARCHA)
GENERAL RAUCH: Sigue con sus reuniones subversivas y con su énfasis NA-

CIONALISTA. Toda su [verborragia] contiene mucha pólvora anti Marxista y apunta 
sus cañones contra los equipos de la entrega. Me han comentado que diariamente 
aterriza en casa del General BENGOA. Le siento mal olor, pues Bengoa, Señorans, 
Imaz, son astillas del mismo palo. LIBERTADORA. Además, recuerdo haber leído 
que Rauch cobró muchos sueldos y retenciones que le fueron pagados por el actual 
gobierno. Su actuación al frente del Ministerio del Interior fue de altivo valor moral, 
pero perdió el tren cuando, por dos veces, pasó la revolución por frente a su casa. 
En ese momento tenía todo en sus manos. ¿Podrá ahora lograr cohesión militar su 
revolución publicitada en todos los diarios y revistas?... Desconfío y me huele mal…

CORONEL RAYMUNDES (“DRAGÓN VERDE”): Tiene su equipo formado por 
muchos gorilas de la Libertadora y cuenta con algunos adeptos del Frondicismo de 
la línea Frigerista. Siguen noche a noche las reuniones y lo mismo que Rauch siem-
pre consigue la presencia de algunos hombres del Peronismo. Pero esos Peronistas 
son los mismos que ya han pasado por todas las revoluciones ensayadas por los 
gorilas desde 1955. IMBÉCILES O POBRES INFELICES.

Jamás un militar gorila trabajará en apoyo del retorno al poder político del 
Peronismo, pero sí puede trabajar para la S.I.D.E. También, pueden caer en la tram-
pa del “gorilaje petrolero” algunos ex militares que colaboraron con el gobierno del 
General Perón. Todos los días nace un tonto y en nuestro país pareciera que la fe-
cundidad es maravillosa cuando se trata de “tragar píldoras revolucionarias”, pues 
siempre está presente la legión de los tontos. También, el “DRAGÓN VERDE” tiene 
contactos con Rauch y con Bengoa. Posiblemente, Bengoa trata de capitalizar todo 
esfuerzo cívico-militar que pueda actualizar sus ambiciones presidenciales o poner-
lo nuevamente en circulación para sacar ventajas del gobierno de turno. HOMBRE 
BUENO, pero con amigos excesivamente sensualizados.

IÑIGUEZ: difícilmente consiga salir a la superficie mientras tenga contactos 
con militares del bando colorado o con aquellos que lucharon para derribar al Pe-
ronismo.

CORONEL MOLINAS: No lo conozco. Puede ser una hermosa esperanza de 
sincero patriotismo. Pero sus reuniones son muy concurridas y nadie lo molesta. 
¿Será que tiene demasiada fuerza dentro de los cuarteles para ser temido por el 
gobierno?…

GENERAL CÁNDIDO ADOLFO LÓPEZ: Me han dicho que tiene pasta de cau-
dillo dentro del mismo ejército. Que tiene mucha elocuencia tribunicia. Que cuenta 
con simpatías dentro de la oficialidad. Que, sinceramente, se siente identificado con 
una REVOLUCIÓN NACIONAL. Que sabe lo que el país necesita para alcanzar su 
DESPEGUE GLORIOSO. QUE ALGUIEN LE HA ENTREGADO IMPORTANTE COLA-
BORACIÓN CON PROGRAMAS COMPLETOS DE GOBIERNO Y CON LOS CUA-
DROS DE MATERIAL HUMANO PARA GOBERNAR CONSTITUCIONALMENTE. 
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Podrá llegar al Poder Político. Podrá acaudillar las huestes mayoritarias. ¿Será el 
hombre que exige, con toda urgencia, la ciudadanía patriota?...

PERONISMO: Yo he escuchado voces muy altas y muy prestigiosas donde se 
comenta la necesidad de formar una JUNTA NACIONAL DE IMPECABLE JERAR-
QUÍA PARA HACERLA RENDIR EN APOYO DE LAS SOLUCIONES CONSTITUCIO-
NALES O DE LAS REVOLUCIONES. PERO SIEMPRE CON SENTIDO DE RECTITUD 
MORAL EN LA CONDUCTA Y CON RESPALDO DE AUTENTICIDAD PARTIDARIA. 
Todo esto lo vamos a comentar cuando yo llegue a Montevideo.

[agregado manuscrito: SIGUE MI CARTA]

ANTECEDENTES DR. IRIÑIZ CASAS:
Como seguramente ya estará por llegar a esa para conversar con Usted, le 

adjunto al final el índice del libro que publicará este compañero y que entiendo 
son temas sobre los cuales seguramente le interesará a Usted comentar con él. No 
deje de leer ahí, también, el “curriculum vitae”. Entiendo que su conversación con 
este compañero será de importancia a nuestros fines. Además, no debemos olvidar 
que aún sigue en actividad dentro del Cuerpo diplomático uruguayo del que verá, 
Iriñiz Casás, parece tiene muy pobre concepto y creo que está en lo cierto, por todo 
cuanto vemos.

ALBERTO C. BONINO:
Hace unos días recibí también carta del compañero Bonino, Delegado Políti-

co de Santa Fe Norte, y que Usted sabe trabaja, creo, que como pocos. Me adjunta 
una carta para Usted, con una cantidad enorme de notas periodísticas para su co-
nocimiento. Todo eso resulta muy pesado y por ello no le remito. Solo cumplo en 
hacerle saber porque, nuevamente, promete que, próximamente, viajará a verlo a 
Usted. En su carta y notas que agrega le hace conocer todas noticias que para Us-
ted no son de importancia, pero para que él se quede tranquilo, le digo, en síntesis: 
Que el gobernador se la pasa veraneando en Mar del Plata mientras los empleados 
públicos no pueden cobrar sus aguinaldos. Que Vandor está concurriendo mucho 
a Santa Fe y trata de conquistar a los Peronistas, pero que no logrará. Que los co-
munistas están muy activos en esa zona con propaganda y, de un periódico que me 
adjunta, dice, han distribuido 1700 números gratis. Que son de la línea Moscú. Le 
agradece además a Usted e Isabelita la tarjeta saludo fin de año.

Bueno, mi querido General, me parece que le he dado demasiada lata y creo 
que tiene mucho para conversar con los compañeros Dr. Remorino y Alberte, y es 
por ello que solo le agrego que por separado le mando unas líneas al compañero 
López Rega. Además, hacerle recordar si por las dudas le han hecho llegar los del 
“REGENERESSEN”. La tengo a mi querida madre medio aflojando de salud y me 
preocupa bastante.

Quien está bastante preocupado de no haber recibido contestación es el Gral. 
ARNALDO SOSA MOLINA al informe último que le remitió por mi intermedio y que 
le hice llegar con mi carta Nº 223 del 10 de enero.
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El Nº 10 de Única Solución hemos de lanzarlo a la venta el próximo jueves 
15. Los compañeros solicitaron esperar unos días para ver si llegaba su nota, pero 
lamentablemente hasta la fecha NO LLEGÓ NADA. Dios quiera nos llegue para el 
Nº 11. Hace pocos días mantuvimos una reunión en esta con el Equipo Nº 2 (Dr. 
González) y ya hemos hecho todos los arreglos para que nunca más se retrase y 
saldremos puntualmente los días 1o y 15 de cada mes. Además, hemos incorpo-
rado nuevos valores a Única Solución. Gracias a Dios cada día encontramos más 
apoyo en las bases. Desde el Nº 12 hemos de aumentar el tiraje, pues ya no están 
alcanzando los 10.000 que hacemos. Ya algún día he de contarle cuánto nos han 
saboteado de todas partes, pero por fin esa etapa ya la tenemos casi totalmente su-
perada. Ahora, son muchos los que quieren tomar Única Solución en sus manos. No 
hemos de hacerlo, pues todo el mérito es de estos compañeros que han tenido fe 
desde el principio y han trabajado como negros y, debo confesar, ellos también me 
daban a mí fe y confianza en que venceríamos a los enemigos de adentro del Mo-
vimiento. Hoy podemos decir que lo hemos logrado y solo los enemigos de Perón 
podrán oponerse a que su palabra llegue a las bases por medio de Única solución. 
Le ruego no me deje de hacer llegar las notas de “DESCARTES” y algunas fotogra-
fías suyas para ir publicando. Muchas gracias, mi General.  
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Carta de Ángel L. Ponce y Elvira de Sosa Molina a Bernardo 
Alberte16 

COMISIÓN ARGENTINA PRO RETORNO DEL GENERAL JUAN D. PERÓN

Villa Sarmiento, febrero 6 de 1968

Señor Secretario General
Movimiento Nacional Justicialista
Mayor. Don Bernardo Alberte
Rodríguez Peña 95
Capital Federal

De nuestra mayor consideración y alta estima peronista.
Cumpliendo con lo dispuesto por la Comisión de esta Delegación Nacional, 

tenemos el agrado de adjuntarle el Acta N. 3 correspondiente a la reunión celebrada 
el 20/1/1968 la que fue aprobada por la unanimidad de sus miembros el 3/2/1968.

Nos resulta muy grato también destacar la labor que cumplen las represen-
tantes de la Rama Femenina tanto en la Comisión de la Capital y Gran Buenos Aires 
como en esta Delegación Nacional.

Solicitamos a usted, en la medida de sus posibilidades, agotar los medios a 
su alcance, para que se incorporen a esta Delegación Nacional los representantes 
de las otras Ramas del Movimiento que aún no lo han hecho.

Entendemos que no escapará a su elevado criterio, que es de fundamental im-
portancia lograr el concurso mancomunado de todos los dirigentes responsables de 
la conducción de nuestro Movimiento, para que los mismos brinden su mayor cola-
boración posible a fin de crear el clima mínimo necesario que posibilite el Retorno de 
nuestro indiscutido Jefe el General Juan D. Perón a su querida patria; que es la razón 
y meta que debe cumplir esta Comisión Argentina Pro Retorno del General Perón.

En la seguridad de contar con su valiosa e imprescindible colaboración, hacién-
donos conocer pronto el resultado de sus gestiones o resolución sobre el particular.

Con tal motivo hacemos propicia la circunstancia para saludarlo con nuestra 
consideración más distinguida.

POR LA COMISIÓN

[Rúbrica]      [Rúbrica]
Secretario Provisorio     Presidente Ad-Hoc.

[Sello: COMISIÓN ARGENTINA Delegación Nacional PRO RETORNO GENERAL PERÓN]

16. Anexo de carta n.o 241.
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Carta a Juan Domingo Perón17 

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 242

Montevideo, febrero 16 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Imagino el enorme trabajo que tendrá en estos momentos en Madrid, espe-
cialmente, después de haber tenido la visita del Dr. Remorino y el Mayor Alberte. 
Comprendo lo difícil que le habrá resultado todo, pero afortunadamente lo he ido 
teniendo al tanto de todo lo de nuestro Movimiento, aparte de las distintas infor-
maciones que recibe por otros conductos y que, según Usted me decía en sus car-
tas, coincidían con las mías, lo que me da la enorme tranquilidad de confirmar que 
siempre le he ido informado objetivamente. Precisamente, por el gran trabajo que 
tendrá es que seré breve.

CARTA CARLOS O. SUAREZ - MOV. JUV. RADICAL:
Tengo el agrado de adjuntarle la que me hizo llegar para Usted y por ella 

confirmo que mi información sobre el Gral. Caro, que le anticipé en mi anterior, ha 
sido real a pesar de los desmentidos que hizo Caro por los diarios.

DECLARACIONES GRAL. LÓPEZ:
Por las dudas no se las hubieran hecho llegar, le adjunto las que hizo al lle-

gar a Salta. Debo decirle que a muchos Peronistas no les ha agradado mucho. Por 
su parte, el ex senador bloquista por San Juan, ALDO CANTONI, reprobó al Dr. 
Leopoldo Bravo, por el apoyo que le brindó al Movimiento que alienta el Gral. C. 
López. Le adjunto los dos recortes en la hoja que sigue.

AUGUSTO VANDOR:
Por si le interesa le adjunto a la derecha nota de La Razón del día de ayer jueves 

15, que habla de los contactos de Vandor con el Secretario de Trabajo San Sebastián.

 [* espacio en blanco con marca de pegamento]

17. Original incompleto, faltan anexos.
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RDO. PADRE JUAN CARLOS ZAFFARONI:
Le adjunto, para su conocimiento, una conferencia que pronunció el 19 de 

agosto y que fue publicada en el folleto que podrá leer. LO IMPORTANTE, es que 
cuando abra la tapa, leerá en rojo, su frase: “un revolucionario pacifista es como un 
león vegetariano” JUAN DOMINGO PERÓN.

Debo destacarle que el padre Zaffaroni, me mandó este folleto para Usted 
por intermedio del hermano de mi amigo Testa que también es cura, como le dije en 
otra oportunidad.

Zaffaroni es un cura revolucionario. Actualmente, está con los cañeros del 
Norte del Uruguay, luchando junto a ellos. Tiene prohibida la entrada en Centro 
América y varios países Sudamericanos.

Seguramente, Usted a lo largo de todo este tiempo habrá apreciado la obra 
silenciosa que venimos cumpliendo en este país, unas más trascendentes que otras 
y que han hecho que se cambiara la imagen injusta que se tenía del Gral. Perón. 
Esa inscripción en la contratapa del libro es parte de esta labor. Vale decir, son HE-
CHOS que tratamos de producir con la mayor humildad, pero también con la mayor 
efectividad. Habrá apreciado, por ejemplo, lo de las vidrieras exponiendo su último 
libro que, en otras épocas, seguramente no hubieran durado más de una hora. Aún 
siguen esos carteles con PERÓN AHORA O NUNCA. La publicación que le mandé 
del semanario Izquierda de Montevideo, con Perón en la primera página y en las 
dos hojas centrales, en fin, muchas cosas más que con el tiempo se irá enterando. El 
asunto es hacer mejor que decir.

INFORMATIVO SINSE:
Nuevamente, los compañeros se han decidido a continuar con aquella labor 

informativa, que suspendieron por las razones que, me han dicho, le han de explicar 
al comienzo del citado Informativo al que, por razones de mejor servir al Jefe del 
Movimiento, a breve plazo, se le cambiará el nombre. Aún no ha llegado a mi poder 
(son las 5 de la mañana de hoy sábado). Me prometieron hacérmelo llegar antes 
que despache esta carta. Si llega a tiempo se lo he de agregar y despacharé, esta 
vez sin leerlo. Creo que le será de utilidad para completar el cuadro de la situación, 
como ha sido siempre.

ÚNICA SOLUCIÓN:
Antes de ayer jueves 15 me llamaron para decirme que hoy, mejor dicho, ayer 

viernes salía impreso, por supuesto que sin las notas de Descartes lamentablemen-
te. De cualquier manera, creo que hemos podido sacar algo bueno y Usted podrá 
darnos su fallo. Desde luego que en esta oportunidad los compañeros quedarán 
defraudados por aparecer Descartes, pero he tratado de suplirlo, en parte, con al-
gunas notas que tenía suyas.

Me han prometido alcanzármelo hoy sábado. Si me llega a tiempo, también, se 
lo agrego a la presente, caso contrario Sinse y el periódico, se los despacharía el lunes.

Le ruego, mi General, que en cuanto tenga un poco de tiempo me haga una 
nota de Descartes para el próximo N° 11, que pensamos sacarlo el día 2 de marzo.
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CARTA COMP. ÁNGEL L. PONCE:
También, le adjunto una carta del citado compañero para Usted, que junta-

mente con los demás Delegados Nacionales, están trabajando como verdaderos 
leones en la Comisión Argentina Pro Retorno, que Dios quiera Usted no acepte que 
se disuelva, porque ahora sería una verdadera pena y un gran desaliento. Entiendo 
que a Usted le convendrá siempre tener esta organización en sus manos. Otras ve-
ces le ha presentado grandes utilidades y tengo fe que le volverá a prestar.

Bueno, mi querido General, nada más por hoy que desearle se encuentre muy 
bien en compañía de Isabelita a quien le mando por separado unas líneas adjun-
tándole una carta de la Sra. de Ponce, que le ha tejido una hermosa manta blanca, 
especie de chal y que estoy estudiando la forma de hacerle llegar a la mayor bre-
vedad.

Como de costumbre, pendiente de sus noticias y a su incondicional orden 
para lo que sea. Reciba mi mejor y más leal abrazo de siempre. Mi Patrona pata Ud. 
e Isabelita un cariñoso saludo. Cariños de Perico.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón18

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 243

Montevideo, febrero 20 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Sumamente preocupado al no tener noticias suyas, le hago llegar algunas in-
formaciones y comentarios que considero de interés. Temo, mi querido General, que 
se encuentre enfermo. Solo vivo rogando a Dios que le [dé] mucha salud y muchísi-
mos años más de vida, cada día lo necesitamos más y cada día lo necesitaremos más. 
No sé qué sería de nuestra Patria y de nuestro Movimiento sin Perón. Nada ni nadie 
podrá reemplazarlo jamás. Claro que imagino la mala sangre que se estará haciendo 
al ver lo mal que marchan nuestras cosas, pero eso es solo en el plano dirigente. Las 
Bases cada día están más firmes junto a Perón y cada día en nuestra Patria tenemos 
más Peronistas con Perón, incluso los que nunca lo fueron. En fin, Dios quiera que lo 
mío de que Usted pueda estar enfermo sea todo lo contrario, pués es el mayor deseo 
de todos nosotros que lo queremos ver pronto en nuestra Patria.

PANORAMA SINDICAL ESCRITO POR EL COMPAÑERO CAMPOS:
Esta semana vino a verme el compañero Alberto Campos y me hizo entrega 

de un trabajo realizado por él y que tituló: “Panorama Sindical del Movimiento 
Obrero Argentino”. Me explicó que es algo que ha hecho con la mayor objetividad 
con respecto al momento actual. Me agregó que él está en permanente contacto 
con casi todos los dirigentes sindicales. Que había hecho abstracción de su amistad 
con Vandor. Se lo adjunto al final para su conocimiento.

El panorama que presenta es verdaderamente desolador. Le pregunté si no 
tenía inconveniente en que le hiciera llegar a Usted el mismo trabajo hecho por él. 
Me contestó que por el contrario y es por ello que se lo hago llegar. En general coin-
cide con muchas informaciones que tengo al respecto y parte de las cuales ya le he 
ido adelantando a Usted. Salvo algunas cosas que le iré comentando.

18. Original incompleto, falta anexo.
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Sostiene que el punto tercero del informe: “el descreimiento en la persona 
del General Perón” … “Es creencia generalizada que el General Perón negocia con 
el gobierno o acepta las medidas tomadas” …; es consecuencia de la intensa acción 
desarrollada por verdaderos laboratorios psicológicos de la dictadura. A mi mane-
ra de ver no puede haber nadie en el mundo que llegue a creer semejante cosa, 
salvo que aún no lo conozca a Perón o que no conozca su Doctrina. PERÓN NO ES 
FRONDIZI QUE BORRA CON EL CODO LO QUE ESCRIBE CON LA MANO. Además, 
pienso que no hay tal descreimiento. No tienen motivos para semejante barbaridad 
decir. Somos nosotros los que no creemos en estos dirigentes.

Tampoco creo que sea preciso “reconstruir el liderazgo del Gral. Perón”, me-
nos en momentos que dirigentes de otros partidos acuden a Perón, porque recono-
cen en él, precisamente, ese liderazgo que nada ni nadie podrá quitarle.

El compañero Campos dice que esa creencia de que Perón negoció con el 
gobierno, es porque Alzogaray difunde en la Argentina, por medio del Gral. Julio 
Alzogaray, que su hermano se mantiene en permanente contacto con Jorge Antonio 
y que este, habla en nombre de Perón. Como imaginará, mi General, con el poco 
conocimiento que tengo sobre estos asuntos, rebatí con todas mis fuerzas y mis 
mejores argumentos esa posibilidad con toda clase de fundamentos y elementos 
de juicio que tengo de su parte y le rogué a Campos que desvirtuara semejantes 
barbaridades.

Yo más bien pienso, mi General, por todo lo que voy viendo, que son todos 
esos, argumentos que utilizan estos dirigentes sindicales venales que debemos so-
portar desde hace tanto tiempo, como una forma de cubrir todas sus trapisondas 
ante sus bases, tratando de justificar de alguna forma sus contactos permanentes 
con la dictadura, mientras ellos van destruyendo al Movimiento Obrero. Todo esto 
un poco me hace acordar a la visita que realizamos con Usted, una vez en Caracas, 
a la Central de Trabajadores donde comprobamos que eran todos unos dirigentes 
vendidos, mientras los trabajadores pasaban las mil y una. ¿Recuerda? Estos me 
parece que son mucho peores.

He considerado conveniente hacerle llegar este informe, porque así Usted 
puede ir completando cada vez más su carta de situación y sabiendo por lo menos 
los argumentos que esgrimen esos dirigentes sindicales.

Verá en el punto cuarto, que el compañero Campos transmite ahí lo que él ha 
recogido como una necesidad y que es la de que Perón dialogue con “los hombres 
representativos del campo sindical.

Esto sería algo así como tomar al toro por las guampas por parte del Gral. 
Perón. Claro, el peligro podría ser que a su regreso toda esa gente dijera todo lo 
contrario de lo que trataron con Perón. Para evitar eso, se podría hacer que concu-
rran los vandoristas en minoría y seleccionar a otros dirigentes gremiales auténtica-
mente Peronistas con Perón, para que concurran juntamente con los vandoristas, de 
forma que al regreso pudieran ser desautorizados*. Además, en Madrid, se les po-
dría hacer firmar un acta. Copia de ella me podría hacer llegar a mí y ante cualquier 
eventualidad, yo desde acá desmentiría cualquier barbaridad que ellos quisieran 
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decir. Sabe Usted, mi General, que hasta ahora gracias a Dios los compañeros ha-
cen fe a mis palabras, porque saben que siempre digo auténticamente lo que Perón 
dice u ordena y nunca les he mentido.

* en el caso que a su regreso mintieran.
Antes de concurrir a Madrid se podría elaborar un Memorándum, sobre los 

puntos a tratar con Usted, pudiendo luego ellos proponer otros una vez allá. En tér-
minos generales cada uno ahí podría exponer cómo aprecia la situación argentina 
y que táctica aconsejan seguir en la política de enfrentamiento en que nos encon-
tramos empeñados. Comprometerse ante Usted a cumplir con un Plan General de 
Acción que nos permita terminar con el actual régimen y, además, sobre la base de 
ese plan, hacer una nueva organización sindical Peronista a la que, si es preciso, se 
le podría cambiar el nombre de “62 Organizaciones” con la que se podría tomar la 
CGT, caso contrario, mi General, tal como veo las cosas, todo quedará en manos de 
los vandoristas. Desde luego que todo habría de hacerse en forma de que esta sea 
una victoria de Perón y no de Vandor y su gente, porque eso caería muy mal en la 
masa Peronista, que ya no tolera más los procedimientos de todos estos dirigentes 
venales. Usted no olvide que Vandor ha dicho infinidad de veces que le ha ofrecido a 
Usted su renuncia y que Usted nunca se la [ha] aceptado. Muy bien, que se elabore 
un plan netamente revolucionario y que todos ellos se comprometan a cumplir y si 
luego no lo hacen, que antes de regresar de Madrid, cada uno le entregue a Usted 
su renuncia en blanco para ejecutar por Usted ante los gremios, a quienes se las 
haría llegar oportunamente y así terminamos, de una vez por todas, con que Perón 
dijo y Perón no dijo.

Usted sabe que los vandoristas dicen que “acatan” a Perón, pués bien, que lo 
demuestren de una vez por todas, mi General, ejecutando hechos concretos y que 
se pongan a la cabeza de la lucha en que todos debemos empeñarnos si es que 
realmente queremos el Retorno Incondicional de Perón. Esto ya no puede continuar 
más así. Todo es un verdadero desastre.

Complementando cuanto termino de expresarle, termino de recibir en la fe-
cha un Informe de un compañero que trabaja en informaciones conmigo y que vive 
recorriendo nuestro país. Entre otras cosas me dice lo siguiente:

“Tengo todo documentado lo que constituye la trama del acomodo en todas 
las provincias donde los peronistas diariamente asumen cargos de gobierno. Los ra-
dicales están en la lucha frontal en todas las provincias y los peronistas sumándose 
al gobierno. ¿Qué opina Usted de la Conducción Nacional?”

“Las entrevistas de gente del gremialismo con Onganía no favorece al pe-
ronismo. Yo he conversado con gente de La Plata, del SUPE y de la CARNE, y se 
comprueba una tremenda confusión. Lo mismo en Rosario, Santa Fe, donde estuve 
la semana pasada. En muchas provincias la totalidad de los cuadros directivos del 
gobierno, se está manejando con gente del Peronismo”.

“¿En qué consiste la capacidad de conducción política del Mayor Alberte, 
cuando el peronismo se está sumando al gobierno y quienes manejan el gobierno 
siguen las directivas del Pentágono? Yo creo que ya es hora de ponerse serios y ac-
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tuar con sentido político revolucionario. La carta del Gral. Perón llegada hace pocas 
horas al Dr. Michelini (este informe es del 17/II/68), demuestra que el General no 
tiene conocimiento de la situación que es de completa desorientación en nuestras 
filas. Se le engaña con información poco seria, pués no se le dice que el gobierno 
está neutralizando al peronismo”.

“Militarmente se pierden muchas oportunidades por falta de envergadura 
política en los mandos peronistas. Ya sabe Usted que con la verdad no ofendo ni 
temo. Si alguien está en desacuerdo que me demuestre lo contrario. Si yo lo visito 
al General Perón, tenga Usted la seguridad que se clarifica definitivamente todo”. 
“Llevando mensajes y conversando siempre el mismo tema, no se adelantan solu-
ciones. Las soluciones llegarán cuando el peronismo tenga a su frente una Junta de 
personas incorruptibles, con facultades plenas para deliberar en nombre de Perón”. 
En fin, mi General, le tendría que escribir todo un libro para que comprobara el 
malestar existente dentro del peronismo, por todo cuanto está sucediendo actual-
mente. Sin lugar a dudas, nunca se lo ha adormecido tanto a nuestro Movimiento 
como ahora.

Síntesis del panorama sindical:
El compañero Campos me trajo unas listas a mimeógrafo de todas las or-

ganizaciones sindicales de nuestro país y al costado les hizo una marca. Yo hice un 
resumen que le detallo más abajo, porque sería muy pesado mandarle todo ese 
material. Es el siguiente:

“62 de Pie”     19 organizaciones
62 vandoristas    28 “
“62 de pie” que pasan al vandorismo 1 “
No alineados    13 “
Independientes    6 “
No nucleados “proclives a Vandor” 17 “
No nucleados proclives a “62 de Pie” 3 “

COMISIÓN ARGENTINA PRO RETORNO:
Para su conocimiento le adjunto la Carta Nº 56 que hice llegar a la nueva De-

legación Nacional, que está trabajando con el mayor entusiasmo y a toda máquina. 
Le aseguro que trabajan en una forma que me contagian a mí y me dan más fuerzas 
para seguir esta lucha que nunca he abandonado.

Podrá leer ahí, que me he visto obligado a tratar un tema algo desagradable, 
como ha sido la entrevista que le solicité al compañero Ponce que mantuviera con 
el Mayor Alberte y que algo ya habrá leído en mi Carta Nº 73 dirigida al Mayor Al-
berte. Entiendo que no ha sido una imprudencia de Ponce. El origen de todo esto fue 
que quise demostrarle que yo no le había dicho JAMÁS a Ponce ni a nadie que se 
estaba buscando un nuevo Secretario General y la mejor manera era solicitándole a 
Ponce —que sé de sus correctos procedimientos— que lo entrevistase y así lo hizo, 
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saliendo luego de esa entrevista con gran indignación contra el Mayor, porque incu-
rrió en nueva mentira ante él, tratando de justificarse de alguna forma.

Disculpe, mi General, que tenga que molestarlo con estas cosas tan bajas 
y que habrá comprobado no ha sido norma en mí, pero no puedo permitir que se 
ponga en tela de juicio mi correcta conducta en todo momento.

Nadie mejor que Usted sabe cuánto lo he apoyado a Alberte y cuánto he de-
seado su triunfo. Para ello, le aseguro que no me he tragado sapos, sino enormes 
escuerzos en beneficio de mi armonía con este compañero. Recordará el artículo 
que escribí para el Nº 4 de Única Solución, que se publicó en su primera página y 
que titulé: “Ahora Sí” y que era de neto apoyo a Alberte. Luego, cuando se hablaba 
de un enfrentamiento entre Alberte y yo, hice publicar otra nota en el citado perió-
dico desvirtuando tal infamia. Ahora, me doy cuenta que el enfrentamiento partía 
de él, con todos sus procedimientos hacia mí y que yo nunca he querido creer. Se 
imagina mi General que, si yo se lo propuse, ¡mal podría ser quien lo enfrentara! 
Observe que Alberte llevó a su lado precisamente a toda la gente que intentó ha-
cerme de todo a mí. Caso Kelly Guillermo Patricio, Spina, etc., etc. Nunca le dije nada 
a Alberte en tal sentido. Lo dejé que hiciera.

A pesar de todo eso, mi General, yo NO tengo el menor inconveniente en 
seguir tragándome todos los escuerzos que sean necesarios por parte de Alberte, 
porque estoy para servir a Perón y al Movimiento en lo que estoy dejando lo mejor 
de mi vida con el mayor gusto, porque incluso creo que me moriría si no pudiera 
continuar sirviéndolos. Sabe bien cuánto lo quiero y respeto a Usted Señor con mi 
mayor lealtad y sinceridad, porque más que mi único Jefe y Conductor, lo considero 
al Gral. Perón mi verdadero Padre, a quien en los pocos años que tuve la dicha de 
tener con vida, lo respeté como se debe respetar a un Padre y como lo respetaba mi 
generación, que su palabra era verdaderamente sagrada aun cuando fuera contra 
nuestra voluntad. Señor, una vez más, le ruego que no tome esto como una obse-
cuencia, sabe que lo digo con todo mi corazón y con el mayor cariño. Ya le he dicho 
muchas veces; cada vez que me llega una carta suya, es para mí y para mi Patrona 
un verdadero día de fiesta y de felicidad plena, más que si me regalaran todo el oro 
del mundo.

INFORME DE MAR DEL PLATA: Los compañeros de aquella Ciudad me ha-
cen saber que se estuvieron haciendo algunas reuniones entre radicales y pero-
nistas, para resolver con respecto a la conducta a seguir frente al Gral. Cándido 
López. Debo decirle que sobre este asunto existe algo de desorientación en algunos 
sectores. Algunos, opinan que López nos quiere “utilizar” y que luego no cumplirá 
con Perón y es esa la gran desconfianza. En una parte del referido informe me dicen 
textualmente: “Este —refiriéndose al Sr. Salvador Nicolás, dirigente radical— según 
palabras vertidas, había ido a ver al Gral. Cándido López, cuando estaba detenido 
en Campo de Mayo, es decir, la primera vez y habían conversado sobre la posibi-
lidad de organizar un Movimiento Nacional (desde luego que, la jefatura de este 
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movimiento, la ejercería López). Según este señor se cuenta con el apoyo de los 
coroneles, pero falta el apoyo civil. Las tratativas para esto, las realizarían con las 
bases, siempre según sus palabras… ¿pero con qué bases?... ¿De Prisco, Guerci y 
Cía.? ... ¿esas son las bases? Esta es la primera contradicción —me siguen dicien-
do— También, aseguró que en los momentos en que él hablaba con López, “SE 
PRESENTÓ UN ESPAÑOL AMIGO DE NUESTRO JEFE, EL CUAL LE MANIFESTÓ 
EL TOTAL APOYO DE PERÓN, EN CARTA DEL GENERAL”.

Me agregan los compañeros de Mar del Plata que viaja a Madrid el Dr. Beja-
rano. Me dicen que casi seguro lo visitará a Usted, que le informe si lo creo conve-
niente, que es de tendencia nacionalista, de cuna conservadora y un político estilo 
Hardoy. No tengo confirmación, Usted podrá ver qué hay de cierto al respecto.

DECLARACIONES EX DIPUTADO MANUEL BIANCHI - APOYO ONGANÍA:
Para que tenga una idea de cómo se van presentando las cosas en nuestro 

país, le agrego al final las declaraciones que hizo este señor que ha sido diputado 
vandorista y que según me dicen sigue en contacto con él. Me las hicieron llegar los 
compañeros de La Plata y aparecieron publicadas en el diario El Día de aquella Ciu-
dad a mediados de la semana pasada. Fíjese que ha sido nada menos que diputado 
nacional hasta que el Dr. Illia fue derrocado.

ES UN VERDADERO TRAIDOR, este sujeto. En una parte dice nada menos 
que: … “debo declarar públicamente mi fe y mi esperanza en el señor presidente de 
la Nación, Tte. Gral. Juan Carlos Onganía” …

Me mandan a decir los compañeros de La Plata que le han de dar un escar-
miento a tan grande traidor. Esperemos que sea cierto y que lo cumplan, porque es 
hora que esas cosas comiencen a ocurrir y que nadie las frene más. No podemos ni 
debemos seguir tolerando estas cosas.

Le ruego, mi General, que no deje de leer la carta que le dirigí a la Delegación 
Nacional, por lo menos las partes que le he marcado en rojo.

No lo molesto más. Únicamente, que hago votos porque se encuentre perfec-
tamente bien de salud y cada día mejor y con una fe inquebrantable que hemos de 
salir adelante contra viento y marea y a pesar de todos los traidores que tenemos 
infiltrados en nuestro Movimiento. Espero sus notas de “DESCARTES”, mi General, 
de acuerdo a lo que nos prometió y algunas para tener de reserva como me dijo.

Disponga de mí para lo que sea, mi General, sabe que soy su incondicional 
soldado, hasta que tenga sangre en las venas. Reciba mi mejor y más sincero abra-
zo. Para Isabelita otro muy grande y sincero. De mi Señora para Ustedes dos su 
más cariñoso recuerdo. De Perico muchos cariños. Siempre olvido hacerle saber que 
infinidad de compañeros me piden que les haga llegar a Ustedes dos sus mejores 
saludos, abrazos, etc., etc.

[firma autógrafa]

Pablo Vicente

  [agregado manuscrito: Un abrazo a López Rega.]
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Carta de Alejandro Villafañe a Delegados Nacionales - 
Comisión Argentina Pro Retorno Gral. Perón

CARTA N.º 56

Montevideo, febrero 16 de 1968

A LOS COMPAÑEROS
DELEGADOS NACIONALES
COMISIÓN ARGENTINA
PRO RETORNO GRAL. PERÓN
ARGENTINA 

Queridos compañeros:

Sumamente complacido tengo el agrado de acusar recibo a las cartas Nº2 y 
3 y Actas Nº 4 y 5, con todos sus aditamentos. Las mismas ponen de manifiesto un 
gran celo y preocupación por parte de los compañeros Delegados Nacionales. Dios 
quiera que tanto esfuerzo, a breve plazo, nos permita producir los HECHOS que 
contribuyan a crear las condiciones necesarias para el pronto Retorno de nuestro 
único Jefe y Conductor, el Gral. Perón. De esta forma terminaremos con todos aque-
llos “dirigentes”, que se la pasan gritando: …¡Viva Perón! ...pero que luego en voz 
baja y sin que nadie pueda oírlos, le agregan: …¡sí! …¡pero en Madrid!

Siempre, mi mayor propósito es tratar de escribirles cartas lo más cortas po-
sible, por aquello de que “mejor que decir es hacer y mejor que prometer es rea-
lizar”, pero lamentablemente me veo obligado a contestarles en unos casos, y en 
otros, a comentarles cuanto me mandan a decir, para que no quede nada en el aire, 
ya que todos nosotros hemos asumido una tremenda responsabilidad histórica que 
ya ahora, a esta altura, no podemos ni debemos eludir. Paso, pues, a contestarles y 
comentarles:

ENTREVISTA MAYOR ALBERTE-PONCE:
No era mi propósito que la misma trascendiera, ya que el compañero Ponce 

entrevistó al Mayor Alberte por pedido expreso mío. Leo en el Acta Nº 5 que el pri-
mero puso en conocimiento de los compañeros Delegados este episodio. Compren-
do y justifico que haya procedido de esta manera. Los hechos le han dado la razón. 
Jamás dudé ni dudaré de la corrección de procedimientos del compañero Ponce. Si 
así hubiera sido, no le habría solicitado que se apersonara al Mayor Alberte.

Si ahora soy yo quien vuelve sobre este episodio tan desagradable, es porque 
puede haber quedado en tela de juicio ante los compañeros Delegados Nacionales, 
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el poco o mucho prestigio que haya podido conquistar durante tantos años de lucha 
al servicio, solo, del Movimiento y de Perón. En este caso, si quedara la más mínima 
duda sobre mis procedimientos, entiendo que no sería merecedor de continuar en 
mis actuales funciones ni un minuto más. Si esa duda existe, quedará disipada en el 
mismo momento que cualquiera de los compañeros Delegados Nacionales concu-
rra a mi casa y le dé a leer el párrafo de la carta que me escribió el Mayor Alberte 
de fecha 18 de enero de 1968, página 2, primer párrafo, que dio origen a tan des-
agradable episodio. Entiendo que, si no procediese de esta manera, quedaría como 
un mentiroso ante los compañeros Delegados Nacionales y no puedo permitirlo 
porque eso ya lesiona mi honor.

Solo ruego a los compañeros que todo esto quede en el más absoluto se-
creto y no se hagan más comentarios sobre el particular, pues no sería conveniente 
para el Movimiento Peronista, que es lo que más nos debe interesar. Salvo —por 
supuesto— que en alguno de los compañeros llegara a quedar, aún, alguna duda, 
en cuyo caso estoy a la entera disposición para dar cualquier otra explicación a fin 
de que nadie pueda dudar en lo más mínimo de mis correctos procedimientos, que 
son todos a la luz del día.

Siempre he entendido que nos encontramos en una lucha que solo es para 
REVOLUCIONARIOS y un revolucionario jamás podrá mentir a sus compañeros, 
porque desde ese mismo momento deja de serlo.

DISOLUCIÓN COMISIÓN A.P.R.:
Hace ya algo más de un mes que el Mayor Alberte en sus numerosas cartas, 

me sugirió la disolución de esta Comisión. Traté de hacerle comprender que no era 
conveniente y mucho menos ahora que, por fin, hemos logrado formar una Delega-
ción Nacional, cuyos integrantes por su prestigio, jerarquía y antecedentes de lucha 
al servicio de nuestra sagrada Causa, son toda una garantía de éxitos futuros. Por lo 
que Ustedes me hacen saber veo que el citado compañero no ha tenido en cuenta 
estas reflexiones mías y les ha comunicado que “había disuelto” a la Comisión.

Me veo obligado a recordarles que es este un resorte exclusivo del Comando 
Superior, de quien depende directamente la Comisión A.P.R., por tanto, les ruego a 
los compañeros Delegados Nacionales que sigan trabajando como hasta el presente.

Para tranquilidad de los Señores Delegados, debo hacerles saber que desde 
hace ya un tiempo tengo informado al Gral. Perón de todo cuanto viene sucedien-
do al respecto, en forma minuciosa. Incluso el nombre de todos y cada uno de los 
actuales Delegados Nacionales, como así también los progresos que venimos lo-
grando. Solo nos resta esperar la resolución del único Jefe y conductor de nuestro 
Movimiento, el Gral. JUAN PERÓN, mientras tanto —insisto— deberemos seguir 
trabajando con todas nuestras fuerzas, que no será nunca tiempo perdido.

ALGUNAS CONSIDERACIONES:
Entiendo que nada ni nadie en el mundo nos podrá impedir seguir trabajando 

para crear las condiciones necesarias para el Retorno de Perón, más si tenemos en 
cuenta un párrafo de una carta que nuestro Conductor le ha hecho llegar al suscrip-
to, que dice textualmente: 
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“Creo que hay que hacer algo porque las cosas no pueden seguir así y, como 
la situación es tan favorable para que suceda algo, es un crimen que nosotros este-
mos siempre en veremos”.

Sigan trabajando como lo han venido haciendo hasta ahora, con la mayor 
decisión y entusiasmo y, fundamentalmente, con la mayor iniciativa dentro de lo 
que determinan las directivas generales aprobadas por el Comando Superior. Yo no 
debo ser un freno. Ustedes tienen toda la autoridad y por tanto toda la responsabi-
lidad. Como dice el Gral. Perón, todo nos favorece, la situación mundial de Latinoa-
mérica y, especialmente, el caos que es nuestro país.

He oído decir a alguno de nuestros “máximos dirigentes”: “son las bases que 
no quieren luchar”. NO ES VERDAD. El drama de estos doce años es que nos he-
mos pasado “organizando” y haciendo designaciones y de ahí nunca pasamos. Es 
decir, ha sido una continua lucha por la “manija” y, sinceramente, la “manija” quema 
compañeros.

El Movimiento en sus bases está totalmente organizado. Lo que le hace falta 
a nuestro Movimiento, como he dicho miles de veces a compañeros que me visi-
tan o me escriben, es que aparezca un equipo de compañeros Peronistas que LE 
MARQUEN AL MOVIMIENTO EN SU CONJUNTO EL CAMINO A SEGUIR PARA 
ALCANZAR NUESTRO OBJETIVO. Esta no es tarea de un solo hombre, debe ser 
de un equipo. Creo que ya lo estamos logrando, a ese equipo, con Ustedes. Será 
preciso entonces, que se pongan a estudiar y analizar en el más breve plazo, lo que 
determina el Nº 26 de las Directivas Generales, es decir, el “PLAN GENERAL DE 
ACCIÓN”. Debemos convencernos que es esto lo fundamental.

Sin ese plan no iremos a ninguna parte, por más designaciones que realice-
mos. La gente lo que no desea es que se la queme porque sí nomás, quiere una cosa 
seria y responsable y ahí sí, acompaña y hace. ¿De qué vale que hoy digamos que 
debemos hacer tal cosa si al día siguiente no sabemos lo que hay que hacer? Ade-
más, cuando se concurra a las provincias a reorganizar a las Delegaciones, lo más 
importante será que se les lleve ese Plan, caso contrario, no pasaremos de unas 
simples designaciones, que es lo que ha venido ocurriendo a nuestro Movimiento 
en doce largos años.

Me aventuro a decirles algo más. Si contáramos con ese “famoso” “PLAN GE-
NERAL DE ACCIÓN” las cosas andarían sumamente más rápidas. Por ejemplo. Úni-
ca Solución cada día está llegando a más lugares de nuestro país y cada día llegará 
a más. Si a eso le sumamos que desde ya mismo podremos disponer de algunos 
medios de difusión de nuestro país, para una inteligente acción psicológica, todo 
será mucho más fácil. ¿Cómo? Muy sencillo, en base al citado Plan, por esos medios 
de difusión iremos llevando confianza a la gente, comenzando por demostrar, por 
ejemplo, lo que me dijo a mí el General Perón cuando me despidió la última vez en 
Madrid: “Vicente, transmita a los compañeros que regresaré a la Argentina, aunque 
sea lo último que realice en mi vida”.

Es decir, comenzar por destruir la imagen que han creado en nuestro Movi-
miento los enemigos de adentro y de afuera del Peronismo, en el sentido de que 
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“Perón no quiere regresar”. Luego, y siempre sobre la base de ese Plan, ir haciendo 
que las bases vayan tomando confianza de a poco para ir ganando la calle, con 
hechos positivos, que no sean para promocionar a nadie, sino para crear las condi-
ciones para el Retorno.

Por medio de esa campaña de prensa se iría haciendo saber a las Bases qué y 
cómo tenemos que hacer y proceder. Desde luego que será preciso también estudiar 
nuevos métodos, procedimientos y sistemas de lucha, creando HECHOS que des-
pierten la simpatía y que sean netamente populares y que trasciendan las fronteras 
de nuestra Patria. Ya a esta altura no podemos ni debemos seguir con todo cuanto 
hemos venido empleando hasta la fecha, porque los hechos nos han demostrado 
que no nos han permitido conquistar el principal objetivo: el Retorno de Perón.

Desde luego que no es tarea fácil poder elaborar ese Plan de Conjunto o 
“Plan General de Acción”, como le denominan las Directivas Generales, esa es una 
tarea para gente capaz como lo son Ustedes, es un verdadero trabajo de seminario, 
si así le queremos llamar. Claro, debe ser un plan integral, algo que despierte con-
fianza en las Bases, porque es ejecutable, porque es lo que precisamente las Bases 
quieren hacer, porque se interpreta así el sentir de lo que el Pueblo quiere. Ustedes, 
mejor que yo, saben que una de las condiciones del Conductor político es precisa-
mente la de saber interpretar el sentir de las Bases y, como les digo, nuestras bases 
lo que desean es que aparezca ese conjunto de compañeros que le marque el ca-
mino a seguir para alcanzar ese objetivo. Desde luego que para eso hace falta una 
verdadera mentalidad revolucionaria, como sé, la tienen todos Ustedes y por ello 
confío plenamente en que sabrán hacerlo. Solo hará falta poner manos a la obra. 
Dejar de lado todo lo demás que sea secundario.

En nuestro Movimiento ya está todo dicho. No hace falta hablar más nada. 
Solo hace falta ponerse a construir, no a destruir, como vemos se lo está haciendo a 
diario, lamentablemente. La UNIDAD DE NUESTRO MOVIMIENTO SOLO LA CON-
SEGUIREMOS CON PERÓN EN LA ARGENTINA y como ello por ahora no es posi-
ble, NOS TENDREMOS QUE RESIGNAR A LOGRAR LA UNIDAD EN LA LUCHA, 
para que todos nos encontremos en la misma trinchera.

Les ruego meditar profundamente sobre todo cuanto termino de expresar 
así, al correr de la máquina, pero con una profunda convicción de que es esta la so-
lución con —desde luego— algunas variantes y que en síntesis sería:

1º) Elaborar y poner en ejecución “Plan General de Acción N.o 26. Directivas 
Generales”.

2º) Simultáneamente, terminar de organizar la Comisión en todo el país, pero 
dentro de lo posible —diría fundamental— entregarles el Plan General de Acción, 
que será lo que despertará la fe y confianza en la efectividad de esta Comisión.

Finalmente, y para que se tenga idea de cuál es el estado de ánimo de nuestro 
Conductor, considero conveniente hacerles conocer textualmente otro párrafo, que 
pertenece a la misma carta que les hago mención más arriba y que es de fecha 7 de 
enero de 1968. Debo aclararles que es en contestación a una carta que le remití yo, 
en la que le hago conocer un Plan secreto que vino a exponerme un compañero del 
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Interior de nuestro país, cansado de ver que nunca pasa nada en nuestro Movimiento, 
y que por mi intermedio le solicitaba, al Gral. Perón, autorización para viajar a Madrid 
a fin de entrevistarse con él. Conociendo la manera de pensar del Gral. Perón, le dije 
lo mismo —más o menos— que contestó el General, pero como no hizo fe en mi pa-
labra no me quedó más remedio que acceder a la solicitud del referido compañero. 
Perón entre otras cosas le contestó, por mi intermedio, lo siguiente:

“Creo que el tiempo es oro y no lo podemos seguir perdiendo tan simplemen-
te. Los Peronistas deben ya acostumbrarse a hacer; yo estoy de acuerdo con todo lo 
que hagan, siempre que sea una cosa útil para el país y para el Movimiento, que es 
lo mismo”. Los comentarios quedan a cargo de todos Ustedes.

DESIGNACIONES DELEGADOS NACIONALES:
Con anterioridad a la fecha y de acuerdo a las proposiciones realizadas opor-

tunamente, a partir de hoy quedan confirmados como “Delegados Nacionales” de 
la Comisión APR los siguientes compañeros:

Compañero General D. ARNALDO SOSA MOLINA
Compañero D. OSCAR PEDRO PIÑERO
Compañero D. ÁNGEL APARICIO;
A todos los cuales se les agradece el muy valiosísimo aporte que significan 

estas nuevas incorporaciones al seno de la Delegación Nacional.
Debo confesarles que me he sentido verdaderamente emocionado cuando 

leí la propuesta del General SOSA MOLINA, a quien conozco profundamente, pero 
más que eso porque sigue siendo un verdadero ejemplo para todo el Movimiento 
Peronista, por seguir la lucha con todas sus energías a pesar de su actual estado de 
salud. Sé de su permanente dedicación al servicio del Gral. Perón y del Movimiento 
Peronista y acá, en esta Delegación, lo que nos hace falta son compañeros que pue-
dan dedicarse por entero a esta labor, para que no llegue a recaer todo el trabajo 
sobre unos pocos compañeros, como ha sucedido anteriormente.

He leído, oportunamente, los antecedentes del compañero Piñero y sin lugar 
a dudas, cada día nuestra Delegación se va jerarquizando más. No conozco los ante-
cedentes del compañero Aparicio, pero me es suficiente con que haya sido propuesto 
por el compañero Dr. EDGAR SÁ a quién también conozco profundamente y sé de su 
muy buen tino para estas clases de proposiciones y, por ese motivo, no he titubeado 
un instante en confirmar su designación. De cualquier manera, les ruego me hagan 
llegar los antecedentes del compañero APARICIO, para ponerlos en conocimiento del 
Gral. Perón. No tengo el gusto de conocerlo personalmente, no obstante, he tenido 
algunas referencias de su permanente lucha al servicio de nuestro Movimiento, lo 
mismo que del compañero PIÑERO, pero creo que esos no son elementos de juicio 
suficientes para hacer conocer al Gral. Perón, a quien deseo demostrarle, con todo 
fundamento, la nueva tónica que se le ha dado a esta Comisión. Les ruego disculpar-
me por este trabajo que les causo y espero haberme sabido explicar.

TERMINACIÓN LICENCIA COMP. LUIS SORRENTINO:
A partir de la fecha y luego de haber conversado en esta con el citado com-

pañero, finaliza su licencia y se reincorpora a esa Delegación. Creo que es un nuevo, 
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muy valioso, aporte y en forma muy especial por conocer muchos de los anteceden-
tes de la marcha de la Comisión, como así también las dificultades que fue preciso 
ir venciendo. Es un trabajador incansable, pero fundamentalmente, de claros proce-
dimientos y de una inquebrantable lealtad al Gral. Perón.

El compañero Sorrentino desempeñará, además, las funciones de “Repre-
sentante” del suscripto para misiones al margen de la Comisión Pro Retorno, enco-
mendadas al suscripto por el Comando Superior Peronista y que no puedo cumplir 
personalmente por mi permanencia en esta y que requieren mi máxima atención. 
Por lo tanto, el compañero Dr. Edgar Sá seguirá desempeñando, en el seno de esa 
Delegación, sus actuales funciones como “Representante Directo”, aparte de otras 
misiones que cumple encomendadas por el Comando Superior.

COMPAÑEROS INASISTENTES:
Completamente de acuerdo en que se agoten los medios que están emplean-

do. Ruego en forma especial que, de alguna manera, se trate de tomar contacto con 
el Doctor JULIO C. GONZÁLEZ, también verdadero prestigio para la Delegación Na-
cional. Debo destacar que es actualmente Profesor Adjunto Ayudante de Derecho 
Social, Trabajo y Economía, Previsión Social de la Facultad de Derecho y, además, 
Profesor Ayudante de Economía Política de la misma Facultad de Derecho de la 
Universidad Nacional de Buenos Aires. También, es asesor letrado de varios sindi-
catos de Lanús-Avellaneda. Fundamentalmente, pertenece a la nueva generación, 
con lo que vamos cumpliendo así con el “Trasvasamiento Generacional” indicado 
por nuestro Conductor.

GRABACIONES GENERAL PERÓN:
De acuerdo a lo que me solicitan en la carta Nº 3: “Esperamos sugerencias 

con respecto a las grabaciones recibidas —digo remitidas— al compañero PONCE 
por el General PERÓN”, entiendo que lo más efectivo será dar cumplimiento estricto 
a lo que determina nuestro Conductor, en el sentido de sacar copias y hacer circular 
por el Movimiento Peronista, poniendo especial cuidado para que no vayan a caer 
en manos enemigas, tal como ha sucedido con otras grabaciones.

Creo que es esta magnífica oportunidad para darle mayor vigencia a la Comi-
sión Argentina Pro Retorno, como parte del “famoso” Plan General de Acción, con 
el que seguramente debo tenerlos cansados y les ruego disculparme por tal motivo. 
Se podría comenzar por la Delegación Capital Federal, que la tenemos constituida, 
pero haciendo todo lo posible para que cuanto antes podamos extender esto al in-
terior de nuestro país, que según todo parece indicar está algo huérfano de noticias. 
No entro en los detalles de los controles que será fundamental establecer para 
saber a quienes se les entregan las copias, porque es resorte de todos Ustedes.

Como comprenderán, ya será este un primer motivo para que los centros pro 
retorno se vayan constituyendo aceleradamente y ya tendrán un motivo más para 
que existan en todo el país.

No puedo ni debo dejar de destacar el brillante comportamiento del compa-
ñero PONCE en esta emergencia, ya que ha sido muy común en nuestro Movimiento 
que, cuando alguien recibía algún documento o grabación de nuestro Líder, se con-
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vertía en dueño absoluto de la misma y con eso trataba de “promocionarse” él solo. 
Es este un nuevo gesto que lo prestigia al compañero PONCE, a quien veo trabajar 
con un entusiasmo, decisión y energías que son dignas del mayor elogio. Un ver-
dadero ejemplo que trataré de imitar, aunque sea en una mínima parte, para mejor 
poder servir a nuestro Movimiento y, fundamentalmente, al Gral. Perón.

AUTORIZACIÓN UTILIZAR NOMBRES PROPIOS:
Veo que han medido todos los riesgos que eso significa, especialmente, si 

tenemos en cuenta que nuestra lucha irá en aumento y lo más probable es que la 
dictadura desate la represión, pero sin lugar a dudas la experiencia de todo este 
tiempo nos ha demostrado que es esta una necesidad imperiosa para la mejor mar-
cha de la Comisión APR. Por ello, aplaudo vuestra proposición, la que pondré de 
inmediato en conocimiento del Comando Superior y, por tanto, desde este momento 
podrán hacer uso de los nombres verdaderos.

Una vez que hayamos completado la Delegación Nacional, si Ustedes lo 
creen conveniente, daremos a conocer a la prensa su integración, por medio de un 
plan del que les hablaré más abajo y que hemos de poner en práctica cuanto antes, 
con el concurso de algunos periodistas.

ASISTENCIA MÍNIMA:
Completamente de acuerdo con la proposición elevada por Ustedes al sus-

cripto en el Acta Nº 5, hoja 2, como así también lo referente a: “Emergencia” y “Agili-
zar el Trámite”, que ruego poner en práctica desde el mismo momento que se reciba 
esta, por parte de la Delegación.

CÓMO CONSEGUIR LIBRO GRAL. PERÓN:
He mantenido conversaciones con los editores del libro del Gral. Perón, La-

tinoamérica - Ahora o nunca, con el fin de que entre a la Argentina esta magnífica 
obra. Ya está todo acordado y establecido. Los editores harán confianza en el sus-
cripto y me entregará la cantidad de libros que sean solicitados.

Lo importante será hacerlos llegar a la Argentina en forma segura y sin que 
se extravíen, para lo cual ya he tomado contacto con personal especializado. Ruego, 
por tanto, me digan quién asumirá la responsabilidad de recibir en esa los libros y 
mantenerlos a buen recaudo para que no puedan ser secuestrados, porque ima-
ginarán el tremendo perjuicio que sería para mí tener que pagar el importe de los 
libros que sean secuestrados.

En cuanto me hagan saber quién recibirá, iré haciendo llevar a Buenos Aires 
y que se entreguen a la persona responsable, quien deberá responder ante el sus-
cripto por pérdidas, secuestros, extravíos, etc., una vez que lleguen a su poder.

Entiendo que será fundamental que se distribuya por todas las vías que sea 
posible, para que la palabra rectora de nuestro Maestro de Maestros llegue hasta 
los últimos rincones de nuestra Patria. Con tal fin, se lo podría distribuir por medio 
de la Comisión A.P.R., con lo que también le daríamos vigencia. (1) Sin perjuicio de 
ello hemos de encargar a la distribuidora de Única Solución para que también se 
haga cargo de su distribución. De esta manera, a los lugares que no pueda llegar la 
Comisión, podrá hacerlo la distribuidora de Única Solución y viceversa.
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[agregado manuscrito: (1) ¡Me refiero a la Comisión!]

El precio de venta en la Argentina será de $200 (doscientos) uruguayos. Rue-
go fijarse que digo uruguayos. Comprendo que Ustedes dirán que ahí solo se habla 
de plata argentina. De acuerdo, pero al editor se le debe pagar en plata uruguaya 
y no podemos correr el riesgo de un cambio de valor en la moneda, porque podría 
llegar a ser fatal, según cual sea la moneda que se desvalorice. Debo aclarar que 
acá se lo vende a $180 uruguayos. ¿Por qué esa diferencia? Simplemente, porque 
Ustedes deberán comprender que es necesario hacerlo entrar clandestinamente a 
la Argentina y eso, lamentablemente, lo cobran quienes se encargan de esas tareas 
y ustedes sabrán muy bien como lo cobran.

En los $200 uruguayos, está calculado un 5 % —es decir $10— para gastos 
de envíos, etc., en nuestro país, por cada libro. Es decir, los que se vendan en la Ca-
pital, seguramente, no insumirán ningún gasto, pero sí, los que se remitan al interior 
del país y de esa forma se podrá compensar.

Espero, pues, que Ustedes resuelvan este problema de la distribución y me 
hagan saber. Considero que los compañeros Delegados Nacionales no podrán ocu-
parse en forma directa y, por tanto, lo mejor será que estudien y resuelvan a quienes 
podrán encargar esta tarea, caso contrario, podría llegar a ocurrir que se ocupara 
todo el tiempo en esta tarea, dejando de lado el Plan de Conjunto, etc., etc., en el 
que tenemos suma urgencia, como se desprende de todo lo anterior.

Debo agregarles que la primera edición ya se está agotando, pero está en má-
quina la segunda y en este momento tenemos a nuestra disposición MIL libros com-
prometidos a ese precio. Me dicen los editores que la segunda es probable salga a la 
venta con un precio algo superior, por el aumento del papel. Pero, en fin, ya veremos.

COMUNICADOS PARA ÚNICA SOLUCIÓN:
Lamentablemente, han llegado tarde para el Nº 10, que ya en estos momen-

tos, según me anunciaron ayer por teléfono, debe estar impreso. Entiendo que el 
referido al nuevo aniversario de las elecciones del 24 de febrero perderá actualidad 
para el Nº 11, que saldrá en los primeros días de marzo, pero, no obstante, veremos 
de hacerlo publicar en algún otro medio de difusión y es que, con tal fin, he de remi-
tirlo en el momento oportuno.

En cuanto al segundo, referido a la Comisión en sí, lo considero muy acertado 
y, por tanto, hemos de hacerlo publicar en el Nº 11. No obstante, hemos de corre-
girle el último párrafo donde dice: “secretaría provisoria” y pondremos en su lugar, 
directamente, “Secretaría”, desde luego que los compañeros no sabrán adónde di-
rigirse y creo debiera ser motivo de estudio por parte de Ustedes si no será conve-
niente obtener alguna casilla de correo, para hacer dirigir ahí la correspondencia y, 
en ese caso, agregaríamos al citado comunicado.

Por lo que vamos viendo ya tenemos una “Señora” Secretaría de Acción Si-
cológica y Prensa que, sin pérdida de tiempo, ha comenzado a funcionar, que es lo 
que más cuenta.
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ORGANIGRAMA:
Formidable la labor del compañero y amigo ingeniero BELISARIO CARRILLO, 

lo que demuestra que ha estudiado e interpretado a fondo las Directivas Generales, 
como así también que se está dedicando de lleno a sus nuevas altas e importantes 
funciones. Magnífica la idea de CARPRE S. A. y DENAPRE S. R. L.

CAMPAÑA DE PRENSA Y ACCIÓN PSICOLÓGICA:
He comprobado, con suma satisfacción, que le han asignado a esta importan-

te acción la gran atención que se merece, por la enorme repercusión que tiene y por 
ser el arma moderna de lucha más preponderante.

Solo nos bastaría recordar lo que hicieron con nosotros los gorilas, para dar-
nos cuenta de la enorme trascendencia de su puesta en práctica. Ellos, fundamen-
talmente, —luego de un estudio— eligieron cuatro o cinco asuntos importantes y 
de gran repercusión (Iglesia, petróleo, etc., etc.) y golpearon en forma permanente 
sobre los mismos y lograron su objetivo. Al final, con esa acción psicológica —no 
debemos llamarnos a engaños— hasta llegaron a convencer a algunos peronistas 
(pobres de espíritu, por supuesto) sobre “la necesidad de derribar” al mejor Gobier-
no que tuvo el país, presidido por el General Perón. Prueba de ello es que muchos 
de aquellos dirigentes se quedaron quietos y no hicieron lo que tenían que hacer. 
Imagino lo arrepentidos que estarán ahora, pero con eso no ganamos nada.

Nosotros tendríamos que hacer lo mismo. Fíjense cómo estaría de bien orga-
nizado todo esto, que recuerdo que durante uno de los días que duró el “golpe” dado 
por la “revolución libertaDURA” estaba con mi Batallón en el cuartel, esperando ór-
denes —porque recordarán que en la Capital Federal no hubo necesidad de hacer 
intervenir a las tropas—, y una noche llega la orden de evacuar de inmediato el edifi-
cio, porque “de un momento a otro” la aviación “iba a bombardear”. Recuerdo que lo 
primero que hice fue mirar al cielo y creo que las nubes espesas casi chocaban con los 
techos de mi viejo cuartel. Traté de convencer a mis superiores de que no era posible 
tal ataque, pero no hubo nada que hacer. En fin, cuento solo esto para que tengan 
una idea de cuánto podríamos llegar a hacer con una campaña de acción psicológica y 
prensa bien planificada, con la que Ustedes sabrán muy bien cuanto es posible hacer, 
desde hacer producir choques entre la gente de gobierno, hasta cundir el pánico.

Mirando para atrás, podemos decir que tampoco, en doce años que llevamos 
de lucha, hubo nadie que tuviera en sus manos la responsabilidad de la conducción, 
que se ocupara de llevar a cabo esta lucha. Espero y confío que Ustedes puedan 
lograrlo. Tengo algunos conocimientos sobre este tipo de lucha y estoy a la orden. 
Claro que, según voy viendo, han sabido elegir muy pero muy bien a quienes ten-
drán a su cargo esta tarea y es eso ya una tranquilidad para todos.

En los actuales momentos estoy haciendo preparar, con un periodista amigo, 
una buena campaña de prensa para la Comisión APR. En cuanto la tengamos lista 
se las haré llegar, para que le hagan las modificaciones que consideren convenien-
tes y de inmediato la pondremos en práctica.
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Para la acción psicológica vayan preparando todo el material que consideren 
distribuir por los diversos medios de difusión y me los hacen llegar, y de inmediato 
comenzaremos a hacer publicar.

Ya en otra he de darles más detalles sobre todos estos puntos para que Us-
tedes puedan trabajar con mayor comodidad y amplitud.

ACCIÓN EN LATINOAMÉRICA:
Será preciso que, dentro del Plan General de Acción, no dejen de contemplar 

un asunto tan importante como es este. Vale decir que la Comisión APR vaya to-
mando contacto con Movimientos afines en esta parte Sud del Continente. Desde 
luego, todo esto será algo a estudiar muy a fondo, para hacer algo de gran jerarquía 
y trascendencia internacional.

Mis queridos y buenos compañeros, pido mil disculpas por tan cansadora 
como agotadora carta. Tengo fe que cada vez serán más cortas, porque ya será muy 
poco lo que tendré que decirles, por cuanto los veo muy bien encaminados y en 
claro de la misión tan importante a cumplir.

Fundamentalmente, no desearía que el día de mañana se me diga que he 
“matado la iniciativa en el Movimiento Peronista”. Creo que sería esto lo más grave 
que nos podría ocurrir. Vale decir, matar la iniciativa es hacer todo lo contrario de lo 
que nos viene inculcando nuestro Conductor. Considero que parte de la gran apa-
tía que se nota en el Peronismo es eso precisamente, que poco a poco algunos de 
nuestros máximos dirigentes lo han ido haciendo, probablemente, sin darse cuenta 
del tremendo daño que causaban.

El General Perón desea acción y hechos. Creo que ya está, no es más hora de 
conversar, sino de hacer. Está en las manos de todos Ustedes que así sea. Adelante 
pues… Confiamos en todos Ustedes.

Considero que la eficacia de un equipo o de un conductor se la debe medir 
por los HECHOS DE TRASCENDENCIA QUE SEAN CAPACES DE PRODUCIR. Lo 
demás… no cuenta.

Termino con una frase muy vieja y que todos Ustedes deben recordar a su 
autor. A mí me la trajo a la memoria el compañero Doctor González Zabaleta:

“LA BÚSQUEDA DE LO ÓPTIMO ES ENEMIGA DE LA REALIZACIÓN DE LO 
BUENO”.

Infinitas gracias por todas las grandes molestias que se toman de tenerme 
informado de todo cuanto ocurre. Les ruego que cada vez que lo crean conveniente 
lo sigan haciendo a fin de tener perfectamente informado al Comando Superior, es-
pecialmente, en los actuales momentos. Como de costumbre quedo a la entera dis-
posición de todos Ustedes y, una vez más, agradezco de todo corazón al compañero 
PONCE por la enorme molestia que le causé con mi pedido, pero que ha servido 
para dejar las cosas muy en claro. Mi mejor y más sincero abrazo para todos Uste-
des y resto de los compañeros de la Comisión Argentina Pro Retorno Gral. Perón.

[rúbrica]
Alejandro Villafañe
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Carta a María Estela Martínez de Perón

[membrete: Pablo Vicente]

Montevideo, febrero 26 de 1968

Señora
D. Isabel de Perón
Madrid

Querida Isabelita:

Conforme le prometiera en mi anterior del 16 de este mes, tengo el muy 
grato placer de adjuntarle el mantón blanco que me hizo llegar la esposa del com-
pañero PONCE y que le tejió para Usted con todo cariño.

Para remitírselo he abusado de la confianza y gentileza del compañero y ami-
go RAYMUNDO ONGARO, que se lo entregará personalmente.

Como imaginará, seguimos firmes en la lucha y trabajando fuerte todos los 
compañeros/as Peronistas, para poder ver cristalizado, cuanto antes, el Incondicio-
nal Retorno a nuestra querida Patria.

Deseo hacerle un pedido —abusando de su gentileza— y es que me haga sa-
ber la fecha de su cumpleaños, puesés es nuestro deseo, ese día, sacar una nota en 
el periódico Única Solución, y también le ruego me haga llegar una linda foto donde 
estén, Usted y el Gral. Perón, en blanco y negro. Las de colores no salen bien cuan-
do se hace el cliché. Si no fuera mucha molestia le rogaría le entregue al portador, 
compañero Ongaro, que a su regreso me entregará a mí en su paso por Montevideo.

En el deseo que se encuentre muy bien junto a nuestro querido General Pe-
rón, aprovecho para hacerle llegar en nombre de mi Madre y de mi Señora sus más 
cariñosos saludos y de mi parte un muy fuerte y sincero abrazo, que le ruego ha-
cer extensivo al General. Otro abrazo muy grande para el compañero López Rega. 
Como de costumbre quedo en esta a su entera disposición.

[firma autógrafa]

Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón

[membrete: Pablo Vicente]

Montevideo, febrero 26 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Solo dos líneas para presentarle al portador, compañero D. RAYMUNDO J. 
ONGARO, Secretario General de la Federación Gráfica Bonaerense, de quien ya le 
he hablado en varias oportunidades.

En mi carta Nº 238 le adjunté otra del compañero Ongaro, que espero haya 
recibido oportunamente.

Usted ya lo conoce perfectamente bien y sabe que es un auténtico Peronista 
con Perón, a quien conozco hace ya varios años, cuando luchaba desde las Bases, 
como solo lo saben hacer aquellos compañeros que llevan muy adentro de sus 
corazones a Perón y su Doctrina, y que entienden que lo único que podrá salvar a 
nuestra Patria y a nuestro Pueblo, se llama JUAN PERÓN.

Ongaro, desde su cargo, juntamente con todos los demás compañeros del 
Gremio, está llevando una verdadera política de enfrentamiento a la actual dictadu-
ra y es de los que dice siempre, más o menos: “Si el Gral. Perón ordena que debe-
mos hacer volar a nuestro edificio o lo que sea, hemos de hacerlo al pie de la letra”.

Cuando me expresó su deseo de viajar a Madrid, lo estimulé para que concre-
tara esa vieja aspiración de él y de todo su Gremio. Sé que han debido hacer grandes 
esfuerzos económicos para poder cristalizar esta empresa. Hoy ya sale para esa.

Confío plenamente en el compañero Ongaro, que su visita será sumamente 
positiva para el futuro del Movimiento Sindical Peronista, cada día más anarquizado.

Debo finalizar, pues tengo que partir de inmediato para Carrasco, caso con-
trario no alcanzo el avión.

Reciba mi mejor y más leal abrazo. Espero sus noticias. Otro abrazo muy 
grande para Isabelita. Un cariñoso saludo de mi Señora para Ustedes dos.

[firma autógrafa]

Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón19

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 244

Montevideo, febrero 26 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Abusando de la gentileza y amabilidad del compañero RAYMUNDO J. ON-
GARO, Secretario General de la Federación Gráfica Bonaerense, tengo el muy grato 
placer de hacerle llegar estas líneas en el deseo que se encuentre muy bien junto a 
Isabelita y resto de los buenos compañeros y amigos en esa.

Por separado, le remito dos líneas a Isabelita a la vez que le envío el mantón 
que le tejió la esposa del compañero y amigo ÁNGEL L. PONCE.

ELEMENTOS QUE LE REMITO:
1º) Cinco libros “Latinoamérica Ahora o Nunca”, de la segunda edición, para 

Usted.
2º) Dos libros de “Conducción Política”, del Gral. Perón, para Usted.
3º) Un libro, “Tercer Mundo”, del compañero escribano Mario Jorge De Trizio 

de Rosario, del que ya en mi carta Nº 223, pág. 3, le solicité su juicio sobre el mismo. 
De otros compañeros que lo han leído, he recibido conceptos muy elogiosos. No sé 
si será el mismo suyo. De lo que no se puede dudar ahí es de que su autor demues-
tra ser un auténtico Peronista con Perón.

4º) Un libro de METHOL FERRE, titulado “Uruguay como problema”, y cuyo 
autor, por intermedio del compañero Enrique Erro, Director de la Editorial Diálogo, 
me ha hecho saber que mucho le agradaría tener un juicio suyo sobre el citado libro. 
Al respecto, le hice algunos comentarios en mi carta Nº 241, pág. 6, al final.

5º) Algunos pocos ejemplares del periódico Única Solución para su colección.
6º) Dos ejemplares de las Directivas Generales de la Comisión Argentina Pro 

Retorno del General Perón, impresas a mimeógrafo y que son las que se están uti-
lizando actualmente.

19. Original incompleto, faltan anexos.
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7º) Los Nº 1 y 2 de los Boletines Internos de Luz y Fuerza de Capital Federal.
8º) Le adjunto, además, un libro “Latinoamérica Ahora o Nunca” y otro de 

Conducción Política, del Gral. Perón, para rogarle me los dedique y me los remita 
con el compañero Ongaro quien me los entregará a su regreso. Por anticipado, in-
finitas gracias.

9º) Copia de la renuncia del Ministro de la Corte Suprema, J. Vera Vallejo, 
pariente del actual Juez, que le mandó la vez pasada por mi intermedio una con-
ferencia dedicada a Usted y que no sé si ha llegado a su poder. Usted recordará 
que ese Ministro de la Corte, creo que no era Peronista, y, sin embargo, vea en qué 
fundamentó principalmente su renuncia, en el hecho de haber jurado “administrar 
Justicia de la Constitución Nacional de 1949”, es decir, de la Justicialista.

CARTA COMP. ANDINA LIZARRAGA DE TUCUMÁN:
Seguramente, ya debe tener referencias de este compañero de la Juventud, 

pero que en realidad ya podríamos decir que pertenece a la “generación intermedia” 
y que sigue luchando con todas sus fuerzas en aquella provincia.

Ha venido a visitarme y me ha solicitado le haga llegar estas líneas que ha 
hecho en mi casa. Se vino con sus tres “changos”, que son un encanto. Como verá, 
LE SOLICITA USTED SALGA DE PADRINO DE BAUTISMO de su “chango” Ernesto 
Andina Lizarraga (hijo), que ya tiene 14 años. Este mismo hijo de él le escribe a 
Usted unas líneas luego de las del Padre y le dice: “General Perón: si Usted no es 
mi padrino, no me bautizaré NUNCA”.

Me tomo el atrevimiento, mi General, de aclararle que tanto el Padre como el 
hijo tienen los mismos nombres y apellidos, y por ello será preciso aclararle luego 
“hijo” en la nota que Usted haga.

Dice el compañero Andina que designe Usted a su Representante y, en caso 
contrario, que lo designe al compañero Doctor CARLOS RODRÍGUEZ MARAÑON.

PERIÓDICO ÚNICA SOLUCIÓN:
Infructuosamente hemos seguido esperando poder recibir alguna nota de 

Descartes, pero, lamentablemente, no nos ha llegado. En una de mis anteriores le 
había informado que ya salíamos a la calle. Ese era mi mayor deseo e incluso así 
me lo habían manifestado los compañeros, pero luego de algunos cabildeos entre 
ellos, me volvieron a llamar y me aconsejaron seguir esperando unos días más. 
Finalmente, creo que ya estamos dejando pasar muchos días y los compañeros se 
están convenciendo que no nos queda más remedio que salir sin Descartes. Ayer 
me vino a ver Damiano, que también trabaja con los compañeros del Equipo Nº 2, y 
me dice que saldremos no más esta semana.

Le ruego, mi General, que aprovechando el regreso del compañero Ongaro, 
me mande algunas notas de Descartes para tener como reserva, conforme Usted 
me anticipara en una de sus últimas cartas.

Nº 12 DE ÚNICA SOLUCIÓN SALDRÍAMOS COMO REVISTA:
Los compañeros que integran el Equipo Nº 3 y cuyo responsable es el com-

pañero RAMÓN HUGO FERRARO SARLINGA, actual Asesor Cultural del gremio 
de Ongaro, me ha propuesto que a partir del Nº 12 salgamos como revista. Me ha 
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hecho llegar el modelo y está realmente maravilloso. Estamos estudiando. Será 
algo de mayor jerarquía y muy lindo.

Creo que he logrado un Jefe de Equipo Nº 3, que es una verdadera maravilla. 
Cuando lo conocí por primera vez, me dijo: “Yo no soy Peronista, soy aspirante a 
Peronista, porque considero que aún no soy merecedor de llamarme como tal, pues 
es mucho lo que tenemos que hacer”. Es uno de los Fundadores de la Juventud Pe-
ronista, en el año 1951, y un trabajador incansable.

Ferraro Sarlinga es un valor auténtico. Peronista con Perón. Poeta laureado 
varias veces. Prosista insigne. Polemista de fuste. Maestro de oratoria de relevancia. 
Hombre muy querido y respetado por la Juventud Peronista Universitaria, por su 
gran predicamento moral e intelectual. Es hombre poseído de un verdadero misti-
cismo Peronista.

Que le puedo decir, mi General, que cada día vamos avanzando más con 
nuestro periódico Única Solución. Jamás podrá imaginar todos los obstáculos que 
hemos debido vencer. Afortunadamente, me dicen desde Buenos Aires que ahora 
Alberte apoyará al periódico. Es una gran cosa, a pesar de que, sin su apoyo, lo 
mismo hemos logrado dar pasos importantes. Todo ello es consecuencia de la ab-
negada labor de todos los compañeros que trabajan desinteresadamente por y para 
Perón exclusivamente y que merecen todo nuestro mayor reconocimiento.

FOTOGRAFÍAS SUYAS PARA ÚNICA SOLUCIÓN:
Le ruego, mi General, que me haga llegar algunas fotos recientes suyas en 

BLANCO Y NEGRO, pues como habrá visto ya no tenemos más para publicar, como 
no sean repetir las que ya hemos publicado. Si no fuera mucho pedir le rogaría que 
una la mande dedicada al periódico Única Solución, con fecha de ahora.

REGENERESSEN:
Perdone, mi querido General, que lo fatigue con este mismo asunto. Ocurre 

que tenemos urgencia en conocer algo sobre este medicamento y ahora me lo so-
licita el compañero INOCENCIO PADULA, de quien ya le hablado en otras opor-
tunidades y que colabora estrechamente conmigo, y de quien el joven CARLOS 
SUÁREZ, del Movimiento Juventud Radical —según este—, le ha hecho algunos 
comentarios en el sentido de que la correspondencia para Usted se la entregaba a 
Padula y este a mí.

Perdone, mi General, que le estoy haciendo esta carta a la gran disparada, 
porque deseo alcanzar el avión de VARIG, que lo llevará a Ongaro junto a Usted y 
por ello todos los temas tan salteados y esta con tantos errores.

COMPAÑERO RAYMUNDO ONGARO:
Creo que Usted ya ha de tener suficientes referencias sobre este admirable 

compañero, que es un auténtico Peronista con Perón. En la carta de presentación le 
pongo algunas referencias sobre él que tienen valor.

ENTENDIMIENTO MATERA-VANDOR:
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Me llegan noticias de que por mediación de FAERMAN se ha producido una 
consolidación en el entendimiento entre estos dos siniestros personajes y que, 
como de costumbre, no andan en cosas limpias.

ENTREVISTA CON EL GRAL. JUAN PERÓN:
Me informan de Argentina que el compañero Alberte ha redactado un infor-

me en el que sintetiza lo tratado con Usted en Madrid, el que tendrá profusa difu-
sión. Los temas son:

I.- Objetivo de la entrevista:
1. Interiorizarlo, al Gral. Perón, de la situación del país y del Movimiento, es-

pecialmente, en lo referente a:

a) Situación Política
- Actividades golpistas.
- Situación interna del Movimiento.
- Situación política.
- Grado de organización.

2. Requerir su opinión y Directivas.
Según el mismo informe, Perón le habría escrito una carta del 15/II/68, de la que 

hizo portador a Alberte, para el Dr. Remorino, y algunos de sus párrafos serían trans-
criptos en el citado informe. Mejor dicho, fueron transcriptos. En ellos, el Gral. Perón 
diría: “No deben preocuparnos más de lo prudente estos “salvadores de la Patria” que 
aparecen. En mi concepto, y por lo que yo conozco en este maldito oficio, Cándido López 
ha perdido ya su oportunidad, porque si contaba con algo, esto se lo daba su cargo en 
Campo de Mayo. Ahora en retiro, no vale una chaucha, como dicen los chilenos”.

Seguiría diciendo Perón: “Los coroneles, si hacen algo, será para ellos o para 
el Gral. de turno. No hay que equivocarse”. Vale decir, entonces, que no se lo debe 
apoyar en nada a Cándido López y creo que, tal como van las cosas, sería lo más 
aconsejable. Sería importante una nota suya o de Descartes al respecto para el 
próximo número de Única Solución.

En el citado informe, Alberte dice que el Gral. Perón está mal informado, por 
informaciones equivocadas que le hacen llegar desde distintos sectores del país… 
“información bien orquestada, desde distintos lugares, le crean una imagen errónea y 
deformada” […] “de peronistas que informan con la más absoluta mala fe e intención”.

Bueno, mi querido General, debo finalizar, caso contrario perderé al com-
pañero Ongaro que pasa dentro de una hora y media por Carrasco y todavía debo 
hacer el viaje hasta allá.

Quedo a sus órdenes, mientras tanto le hago llegar un muy fuerte y sincero 
abrazo de su siempre incondicional amigo. Otro abrazo para Isabelita. Hasta siempre.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón20 

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 245

Montevideo, marzo 1º de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

No deseo irme a dormir sin hacer llegar estas pocas líneas, en el deseo que 
se encuentre muy bien y con mucha felicidad. Yo, bastante preocupado, pues hace 
un mes que no tengo carta suya y tengo pendientes de contestación varios asuntos, 
que para mí son de importancia para poder mejor informar a los numerosos compa-
ñeros que me visitan todos los días y que, le aseguro, ya no sé cómo hacer para po-
der atender a todos. Perdone, mi General, que le cause esta molestia de solicitarle 
sus noticias, pero su palabra orientadora es fundamental.

ALBERTE REGRESO DE MADRID:
Me hacen saber los compañeros que Alberte se encuentra en Buenos Aires 

desde el 19 de febrero. Por acá no vino y, según algunos compañeros, me hacen 
saber que expresa que no vendrá más, que si yo deseo hablar con él, que vaya a la 
Argentina. Jamás podrá imaginar cuánto lamento esta actitud del Mayor Alberte. 
Sin lugar a dudas se encuentra resentido conmigo. Yo tengo mi conciencia cada día 
más tranquila con respecto a mi proceder hacia él.

Las cosas siguen marchando mal en el Movimiento. El descontento con res-
pecto a la conducción que realiza Alberte es cada día mayor. Los HECHOS irán de-
mostrando si Vicente informa con mala fe al Gral. Perón o si, por el contrario, lo hace 
objetivamente y teniendo presente que primero está la Patria, luego el Movimiento 
y, por último, los hombres y la amistad.

Informe sobre entrevista con el Gral. Perón: Un compañero de Argentina me 
ha hecho llegar copia de un informe que se está difundiendo en el Movimiento y en 
el que Alberte da cuenta de los resultados de su entrevista con Usted. Se lo adjunto 
para su conocimiento. Según me dicen, el mismo se lo remitió a Usted con carta del 

20. Original incompleto, falta anexo.
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22 de febrero de 1968. Como podrá apreciar, mi General, creo que estamos bien in-
formados sobre todo cuanto sucede en el Movimiento. La referida carta de Alberte 
tiene dos hojas y media, donde fundamentalmente le dicen que a su regreso con-
versó con el Dr. Remorino y luego le habla sobre la situación económica y política 
del país.

Nº 10 DE ÚNICA SOLUCIÓN:
Finalmente, hemos lanzado a la circulación este número. Lamentablemente, 

no hemos podido publicar la habitual nota de DESCARTES, que es lo que más inte-
rés despierta en los compañeros. Verá que a pesar del enojo de Alberte conmigo, lo 
mismo hice que se publicaran las notas de él, menos —como ya le anticipara— la de 
la campaña del vidrio y del papel, que se la remití a Usted oportunamente.

Creo que poco a poco nos vamos superando. Me pareció conveniente publicar 
algunos pasajes del discurso inaugural que pronuncié cuando el Congreso Nacional 
de la Juventud Peronista en Montevideo, sin decir en el periódico que había sido 
pronunciado por mí. Lleva por título: “EL PERONISMO NACIÓ PARA SER REVO-
LUCIONARIO”. Espero que le agrade la caricatura que hemos publicado y que la 
hacemos acá, en Montevideo. Las hace el compañero Castilla, a quien le doy la idea 
y él, cómo vamos viendo, en general, siempre las materializa muy bien.

Yo hice las notas: “Otra vez el Gral. Porter”, “Nosotros o ellos”, y luego adapté 
algunos párrafos de cartas suyas como notas. Una es “El Plan Borda fallará por su 
base”, otra, “Perón y el revisionismo histórico”.

Como verá, hemos debido repetir una foto suya porque ya no tenemos más. 
Por supuesto que es una foto magnífica, pero debemos ofrecer a los compañeros, 
en cada número, nuevas fotografías suyas recientes, que Usted sabe lo que eso sig-
nifica para todos nosotros. Le ruego, mi General, que no deje de mandarme algunas, 
pero en Blanco y Negro. En lo posible que no sean muy chicas.

Hoy a la tarde le despaché por correo certificado dos ejemplares del n.o 10, 
directamente a la Quinta 17 de Octubre. Me agradaría saber si le llegan, pues de lo 
contrario no será conveniente, en el futuro, gastar inútilmente. No los mandé en so-
bre, sino como impreso diferido. Número de recibo R173024, del día 1o/III/68. Junto 
con esta le mando otro ejemplar por las dudas.

Este número también lo hemos impreso en la imprenta de Luz y Fuerza. En 
un momento medio no lo querían hacer, por cuando concurrió un comisario al citado 
gremio, pero parece que los muchachos supieron defenderse bien y se han animado 
a imprimirnos. Veremos, también, si podemos sacar el Nº 11. Hoy le mandé una 
nota de agradecimiento a Roberto Guido, en nombre del Gral. Perón, extensiva a los 
demás compañeros, por habernos impreso nuevamente.

Hemos mejorado algo el equipo de distribución y creo que cada vez iremos 
penetrando más en el Movimiento. Le aseguro que estoy formando un equipo bien 
completo y finalmente, si todo sigue como hasta ahora, no tendremos necesidad de 
ir cambiando a la gente, lo que al final podrá llegarnos a resultar lo más convenien-
te. Es casi un hecho que hemos de fundir al Equipo Nº 2 con el Nº 3, que encabeza 
el compañero Ferraro Sarlinga. SOLO AHORA NOS HACE FALTA IR RECIBIENDO 



134

LAS NOTAS DE DESCARTES, conforme me prometió en su carta del 27 de enero, 
que incluso me iba a mandar algunos para tener de reserva, de esos que sirven para 
todo tiempo.

Estamos viendo ahora de tratar de salir el día 15 de marzo con el Nº 11. Se 
me ocurre pensar que sería conveniente una nota de DESCARTES sobre CÁNDIDO 
LÓPEZ, para aclararle bien el panorama al Movimiento, como así también cualquier 
otro tema que considere conveniente tocar. Ojalá pudiéramos hacer medio diario 
con notas suyas. Claro que comprendo que no es posible y es solo un decir.

GREMIO CANILLITAS A LA ORDEN DE PERÓN DIRECTAMENTE:
Entre las numerosas visitas que he tenido esta semana, una ha sido la del 

Secretario de Prensa, compañero DARÍO C. AGUIRRE JACKSON, que vino acom-
pañado del compañero HNATIUK, que es el que lo conocía más que yo. VERÁ QUE 
ESTÁN AMARGADOS POR LA ACTITUD DE ALBERTE que apoyó a la LISTA PER-
DEDORA de Abel Laza.

Les hice comprender que en ese asunto el Gral. Perón, como era su norma, no 
había intervenido. En fin, fue una larga conversación y todo quedó perfectamente 
solucionado, al punto tal que ahora me harán una nueva visita con el Secretario Ge-
neral de la LISTA TRIUNFANTE encabezada por el compañero APPICELLA.

Como podrá apreciar, a pesar que se les negó que eran Peronistas, ahora con 
los hechos han demostrado que lo son, ya que como leerá en la carta que le hizo 
Jackson acá, ESTÁN A LA ORDEN DE PERÓN y me han prometido que le han de 
ofrecer luego también el triunfo de la Federación. Disculpe que me meta en esto, 
mi General, pero sería conveniente que le aconsejara a Alberte que no nos espante 
a este Gremio. Le adjunto al final la referida carta. Me atrevo a sugerirle que sería 
conveniente una contestación de su parte. Le recuerdo que la lista de Appicella 
sacó 1796 votos y la de Laza que apoyó Alberte, 260.

VISITA DR. JUAN CARLOS LORENZO:
Creo que Usted lo debe recordar muy bien a este compañero. Como él mis-

mo dice, soy de los que nos dicen “Mariscales de la Derrota”. Fue interventor en la 
Capital Federal del Partido Peronista y luego también en varias provincias, entre 
ellas, Misiones. Vino a ponerse a su disposición, no para ocupar puestos, sino para 
cualquier cosa que Usted desee.

Sin lugar a dudas Lorenzo tiene una gran “carpeta” y está muy en claro de la 
actual situación del país y del Movimiento. Me ha dicho que él siempre trabaja por 
el Movimiento, en “todo lugar y momento”, como dice Perón.

Se me ha ofrecido también a mí para que pueda ser útil en tareas, por in-
significantes que yo las considere. Me trazó un panorama de cómo ve la situación 
sindical, ya que es Jefe de servicios de algunos gremios y, por tanto, conversa con 
algunos dirigentes. Entiende que, con respecto a la CGT, será conveniente obrar con 
gran habilidad, porque psicológicamente convendrá que, por lo menos, aparezca 
como Peronista. Me confirma lo que Usted sabe mejor que nadie, que todos, incluso 
CORIA, VANDRO, digo Vandor, etc., utilizan la camiseta Peronista y que cuando se 
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entra en los despachos de ellos, se ven fotos de Perón por todas partes. Él entiende 
que a pesar de que sabemos que están en su mayoría vendidos, se les debe juntar 
la cabeza y de alguna forma hacerlos comprometer en la lucha efectiva. Que eso 
solo podrá hacerlo Perón. En fín, sería muy largo explicarle todo lo que hemos con-
versado y no deseo fatigarlo demasiado.

MANUEL DAMIANO - PRENSA:
Este compañero, también, me visita periódicamente y está trabajando, tam-

bién, en el periódico Única Solución con todo cariño, como lo hacen el resto de los 
compañeros. Es muy probable que, dentro de dos meses, Damiano gane el gremio 
de prensa en las “elecciones” que se han de hacer muy probablemente.

Usted sabe que es un gremio netamente comunista y difícil de ganar legal-
mente. Damiano es reconocido por todos los compañeros como un auténtico Pero-
nista con Perón y podemos confiar en él ciegamente. Me ha venido a decir que ha 
mantenido una conversación con San Sebastián. Ya me había dicho antes de estar 
Alberte al frente del Movimiento, que él estaba maniobrando por la toma del Gre-
mio, para ponerlo a la orden de Perón. Hace ya mucho que viene trabajando como la 
hormiga y, finalmente, ha logrado lo que perseguía. Toda la lista que él lleva es de 
compañeros Peronistas con Perón. Le pregunté qué precio le había puesto San Se-
bastián y me dijo que, únicamente, no ganaran los comunistas. San Sebastián sabe 
que Damiano es Peronista. Por supuesto que con la intervención han hecho algunos 
arreglos en los padrones, etc., y es por eso que él podrá ganar las elecciones. Le 
reitero, mi General, podemos confiar plenamente en Damiano.

ANDINA LIZARRAGA - TUCUMÁN:
Ya en mi carta que le mandé por intermedio del compañero y amigo RAYMUN-

DO ONGARO, y que espero ya esté conversando con Usted, le anticipé que también 
me había venido a ver este compañero, que sabrá es un luchador incansable y valien-
te. Le ruego, mi General, que haga cualquier esfuerzo y me mande la credencial para 
que pueda bautizar a su “chango”, que será un gran estímulo para él.

Este compañero, como le dije, pertenece a la Juventud Peronista, pero yo 
digo, es de la generación intermedia y de los que realmente luchan y se exponen. En 
síntesis, me ha dicho que el panorama del Movimiento en aquella provincia es muy 
confuso. Que la FOTIA se ha debilitado un poco y que la lucha ha perdido un poco 
de intensidad. Que la gente quiere luchar, pero en algo serio. Que en la FOTIA ac-
tualmente se está peleando por la “manija”, en lugar de hacerlo contra el enemigo 
común. La Juventud sigue dividida y no se ha avanzado absolutamente nada.

Vino muy preocupado por la visita que había hecho Cándido López a Tucu-
mán, que él entendía que este General era un vivo y que no merecía nuestro apoyo. 
Que Cándido López está queriendo ser Presidente a toda costa y que por más pro-
mesas que haga no permitirá el regreso de Perón.

Para que tengamos una idea de la forma como trabajan nuestros enemigos, 
me pidió que no dejara de comentarle el siguiente episodio: que a Sánchez Toranza 
le comentaron que el actual “gobierno” le había levantado una interdicción de 50 
millones de pesos a Perón. Vale decir, mi General, que Usted ve lo canallas que son 
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nuestros enemigos. Si a esto le sumamos la información que le mandé en mi ante-
rior, sobre los “contactos” de Alzogaray con Jorge, vemos que ellos de toda forma 
quieren hacerlo aparecer a Perón en combinación con la dictadura.

“Dígale, también, al General, que EN TUCUMÁN SOLO MANDA PERÓN”. 
A propósito, me decía que para ellos sería de un inestimable valor que Usted le 
mandara una nota a Monseñor Gómez Aragón, extensiva a todos los demás curas 
que se están jugando por el Pueblo. Aragón es el mismo del que hemos sacado una 
nota en el No 10 de Única Solución.

PRÓXIMO CONGRESO C.G.T.:
Por ahora, se va confirmando que no habrá postergación y que se realizará 

nomás en la fecha prevista a fines de marzo. De las conversaciones que voy man-
teniendo con distintos compañeros y por cartas que me llegan, en síntesis, y com-
plementando las informaciones que sobre la parte gremial le voy haciendo llegar, 
podemos decir lo siguiente:

1º) Todo lo que se está haciendo en la actualidad con la Rama Sindical Pero-
nista es simplemente “declamatorio”. Debemos actuar con más sentido de la realidad.

2º) No debemos ir quemando a los gremios leales, aisladamente, tal como, 
por ejemplo, pasó con FOETRA, que es un gremio importante y lo hemos perdido. 
Algunos temen ahora que vayamos a perder al gremio del compañero Ongaro, que 
como todos sabemos están dispuestos a quemarse por Perón, pero así vamos per-
diendo posibilidades de a uno. Se piensa que tal vez lo más conveniente sea reser-
var a los gremios leales para el momento decisivo y no antes. Es decir, no quemar 
las naves antes de tiempo.

3º) Muchos entienden si no habrá llegado el momento de hacer un replanteo 
en lo gremial, ya que las 62 Organizaciones están pegadas con saliva. Ninguno de 
los dos nucleamientos están trabajando en serio para Perón y el Movimiento. Los 
dos sectores están dispuestos a negociar con el “gobierno”.

4º) Existe un grupo de gremios desplazados del Movimiento que no saben dón-
de ubicarse, pero lo interesante es que ninguno quiere tirar la “camiseta Peronista”.

5.º) Las 62 Organizaciones, como nucleamiento, no están en condiciones de 
enfrentar a la dictadura y si lo hicieran no tendría ninguna gravitación en la forma 
como están las cosas.

6º) Sigue habiendo opiniones que coinciden con lo que le mandé a decir hace 
un tiempo sostenía Taccone, en el sentido de disolver las 62, metiendo a todos en la 
bolsa, y entonces nosotros, por lo menos para la “exportación”, no tendríamos pro-
blemas, quien lo tendría sería la dictadura, por supuesto que para ello habría que 
hacer que la futura CGT —en su mayoría— se comprometiera, de alguna manera, 
a enfrentar a la dictadura, con algún documento previo de coincidencias mínimas.

7º) Insisten algunos que, en los últimos tiempos, los nucleamientos no han 
tenido éxito en la lucha en la que nos encontramos empeñados.

En fín, mi General, son todas estas ideas aisladas que le voy dando y que, 
seguramente, le podrán ir completando el cuadro general de la situación.
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Bueno, mi querido General, sería mi mayor deseo continuar con otros comen-
tarios, pero sería repetirle lo mismo que le vengo informando hace ya tiempo sobre 
el resto del Movimiento y que Usted muy bien conoce. Solo me resta decirle que me 
avisaron desde Buenos Aires que había venido HÉCTOR SPINA con un grupito de 
él. Que vigilara y me cuidara por las dudas. Así lo estoy haciendo. Ya van dos noches 
que al salir para ir a comprar el diario me encuentro con algunos de los de él, en la 
esquina de mi casa, en actitudes algo provocativas. A pesar de que siempre salgo 
armado, me parece más conveniente guardar prudencia. Lo único que le puedo ase-
gurar es que estos matoncitos no tendrán suerte conmigo, porque estoy bien alerta 
y todavía me defiendo bastante en tiro. No en vano gané algunos campeonatos de 
tiro en el Ejército. Si siguen en esa actitud daré cuenta a la policía para que me los 
saquen de la cola para afuera. Sería más conveniente que estos malandras se en-
frentaran con Rojas o Aramburu.

Olvidaba decirle, pero tal vez ya lo sepa, que a Cándido López le metieron 30 
días de arresto que está cumpliendo en el Regimiento de Las Lajas. Le agrego al 
final una nota de Rodríguez Araya que publicó el diario Clarín de la fecha y otra de 
La Razón de ayer, sobre este General para su conocimiento.

Hace un tiempo, mi General, me tomé el atrevimiento de solicitarle algunas 
fotos para compañeros que me han solicitado. Como imaginará, si le mandara la 
lista de todos los que solicitan su fotografía autografiada, lo fundiría, por ello solo 
le pido algunas. La lista se la agrego al final. Podríamos aprovechar el regreso del 
compañero Ongaro, que me las traería.

Como de costumbre, quedo en esta a la más entera disposición suya para lo 
que quiera ordenar, mientras tanto aprovecho para hacerle llegar mi acostumbrado 
leal y sincero abrazo. Para Isabelita un cariñoso y fuerte abrazo y otro muy grande 
para el compañero López Rega. De mi Señora para Ustedes dos su cariñoso recuer-
do y que siempre trata de convertir, ya sea en la feria o en cualquier negocio de 
provisiones, a algún gorila. Cariños de Perico.

[firma autógrafa]

Pablo Vicente

[agregado manuscrito: Le ruego mandarme alguna foto suya dedicada para Única Solución]
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LISTA DE FOTOGRAFÍAS DEL GRAL. PERÓN SOLICITADAS:
Compañero RAMÓN HUGO FERRARO SARLINGA Este compañero no   

 me solicitó, pero le aseguro  
 que si recibe una foto suya le  
 causará tremenda emoción y  
 sinceramente [lo] merece.

Compañera ALICIA FONDEVILA  Me la solicitó Ferraro Sarlinga   
 para esta comp. que es actualmente Se- 
 cretaria Adjunta de la Federación   
 Argentina Trabajadores de Imprenta.  
 Creo, es la única mujer.
Compañero EMILIO ABRAS  Periodista Única Solución.

“ Doctor DOMINGO DERISI      Ex Embajador suyo.
“  ALEJANDRO GIOVENCO y Señora Actualmente preso en Ushuaia

Señor D. JUAN B. RIBICIC                             Oriental y peronista.
Compañero JUAN ROBERTO HOVARTH  Secretario Gral. de ATE, colabora con  
 Única Solución.

“   CARMELO CANTISANO Trabaja en Única Solución.
“  RAÚL STRAUSS        “                      “
“ HÉCTOR BASUALDO        “                      “
“  HERACLIO SOSA de ATE
“  DOCTOR JULIO GONZÁLEZ  Jefe Equipo Nº 2, Única Solución.
“  ERNESTO LAVABRE  Agrupación Justicialista Luz y Fuerza.
“  JOSÉ LIBERTINO            “                                    “
“  CARMELO SPATARO            “                                    “

Compañera LIRIA MABEL LIBERTINO
Compañero NELLY BOROBIO

“  ÁNGEL DELGADO  Usted debe conocerlo, creo que este  
  compañero no debe morir sin una foto  
  suya.

“  LUIS DALDINI
“  HUGO N. SANTOMINGO
“  RICARDO AHE  del “Operativo Cóndor”.
“  JULIO LUIS FULCO
“  INOCENCIO PADULA  Trabaja en estrecho contacto conmigo  

  y merece como nadie una foto suya por- 
  que es Peronista a muerte, mi General.

EN NOMBRE DE TODOS ESTOS COMPAÑEROS INFINITAS GRACIAS, MI 
GENERAL, Y UN FUERTE ABRAZO y sus respetuosos saludos para Isabelita.
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Entrevista a Juan Domingo Perón21

[membrete: MOVIMIENTO NACIONAL JUSTICIALISTA SECRETARÍA GENERAL]

Buenos Aires, 19 de febrero de 1968

ENTREVISTA CON EL GENERAL JUAN DOMINGO PERÓN

(Realizada en Madrid, entre los días 11 al 17/2/68, inclusive, por el Secretario Gene-
ral del Movimiento Nacional Justicialista Compañero BERNARDO ALBERTE.)

I.- Objetivo de la entrevista
 1 – Interiorizarlo, al General JUAN DOMINGO PERÓN, de la situación del 

país y del Movimiento, especialmente en lo referente a:
 a) Situación Política
 - Actividades Golpistas (Gral. Cándido López)
 - Situación Interna del Movimiento
 - Situación Gremial y próximo Congreso de la C.G.T.
 - Situación Política
 - Grado de Organización
 2 - Requerir su opinión y directivas.
II.- La Entrevista
Respecto del punto a) Situación Política: actividades golpistas, he compro-

bado que existe dentro del Peronismo una corriente, que tiene grandes esperanzas 
en el golpe militar (del General Cándido López) y que han estado informando al 
General PERÓN, alentando ante él esperanzas infundadas. Por supuesto que el Ge-
neral PERÓN, conocedor a fondo de la idiosincrasia militar, no fue inclinado hacia el 
apoyo a los golpistas, pero la información, bien orquestada desde distintos lugares, 
le creaban una imagen errónea y deformada.

Luego de la conversación con el General PERÓN, su juicio sintético es el que 
puede leerse en una carta dirigida al Dr. REMORINO, del 15/II/68, de la que fui por-
tador, y que dice al respecto en uno de sus párrafos:

“No deben preocuparnos más de lo prudente estos “Salvadores de la Patria” 
que aparecen. (En mi concepto y porque lo que yo conozco en este maldito oficio. 
Cándido López ha perdido ya su oportunidad, porque si contaba con algo, esto se 
lo daba su cargo en Campo de Mayo. Ahora en retiro, no vale una chaucha como 
dicen los chilenos. Los Coroneles, si hacen algo, será para ellos o para el General de 
turno). No hay que equivocarse”.

21. Anexo de carta n.º 245.



140

Respecto a la situación política general es importante destacar el concepto 
del Comando Superior referente a las causas de todos los males que sufre el país 
y el continente latinoamericano, que le han impuesto, afirman, que “la explotación 
imperialista y colonial de América Latina, por parte del imperialismo norteamerica-
no, es la causa del estancamiento, atraso y deformación de su economía y consi-
guiente situación social.

– Que para lograr sus fines imperialistas y coloniales utiliza el servilismo de 
las oligarquías vernáculas, sometidas a sus posiciones políticas y a sus planes de 
explotación económicas; y a las fuerzas armadas, verdaderas guardias pretorianas 
imperiales que hacen el papel de fuerzas de ocupación.

– Que el uso de la fuerza, mediante el empleo de los “marines”, es común-
mente el medio para definir situaciones y que la información que tiene es que, en 
1955, no estaba descartado este procedimiento para hacer caer al gobierno Justi-
cialista en caso de que hubiera resistido.

– Que el imperialismo yanqui, emplea diferentes procedimientos para some-
ter a los pueblos y a las naciones. En Europa su estrategia consiste en crear una 
tercera potencia industrial mundial después de EE.UU. y Rusia, mediante la pene-
tración americana en los sectores básicos. La importancia de esta penetración no 
reside solamente en su volumen, que en activo fijo es del orden de los 14.000 millo-
nes de dólares, sino en el tipo de industrias que ha instalado en el continente. Pero 
lo más sorprendente de las inversiones yanquis es que el 55 % están financiadas 
con créditos obtenidos con la propia Europa, el 35 % son subvenciones oficiales de 
las autoridades europeas y sólo el 10 % procede de los EE.UU.

– Que todas las inversiones americanas son realizadas en la industria de van-
guardia, anticipándose, allí, en Europa, a la creación de la nueva sociedad post-in-
dustrial del año 2000, cuyas características fundamentales serán:

– una renta 50 veces superior a la de la sociedad industrial.
– la actividad económica estará fundamentalmente en manos del Estado; las 

leyes del mercado jugarán un papel inferior a las del sector público y los fondos 
sociales, desarrollándose en un período que llamaremos terciario y cuaternario de 
los servicios, luego de haber pasado por el primario (agricultura) y secundario (in-
dustrial).

– Las empresas privadas dejarán de ser la fuente principal de la reacción técnica 
y científica y el conjunto de toda la actividad industrial estará planificada cibernética.

– El principal factor de progreso será la educación y la innovación tecnológica.
– La diferencia entre los ingresos altos y bajos en la sociedad post-industrial 

será muy inferior a la que conocemos ahora en esta etapa industrial.
Mientras este es el panorama para el año 2000 en la Europa de la etapa 

post-industrial, a América Latina y en especial a Argentina se la trata de hacer sufrir 
un rol dentro de la división internacional del trabajo concebida por el imperialismo 
yanqui, que le resulta totalmente desfavorable.

Los pueblos latinoamericanos, reaccionan ante esta situación y el imperialis-
mo pretende emplear con ellos otro procedimiento distinto al que puede emplear 
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en Europa. Comenzaron por comprar y prostituir gobiernos; luego siguieron con su 
penetración y captación de las FF.AA.; penetraron e influenciaron en la cultura a 
través de la prensa, radio, televisión, agencias noticiosas, instituciones educaciona-
les privadas y hasta oficiales; ahora pretenden hacer lo mismo con los sindicatos.

En este sentido es indispensable hacer conocer, mediante una profusa difusión 
las “Conferencias de PERÓN” que, a través de cintas magnetofónicas, nos enviará. 
Las tres últimas “El Mercado Común Latinoamericano y la Conferencia de Punta del 
Este”, “La Penetración Imperialista y la tragedia del dólar” y “Misceláneas de la Polí-
tica Argentina”, relatan con su claridad habitual, el problema de la integración conti-
nental al caso y para el abuso del imperialismo norteamericano, en América Latina, 
las prácticas imperialistas, mediante la ocupación militar y la expansión económica y 
financiera en el mundo y diferentes problemas de actualidad nacional entre los que 
se cuentan, entre otros, “los préstamos o colectas de Krieger Vassena”, “y el trasvasa-
miento generacional”, “los sindicatos apolíticos”, “la evolución”, etc., respectivamente.

Con respecto al punto: situación interna del Movimiento, el General PERÓN fue 
interiorizado de los trabajos realizados por el Gabinete Político Económico y Social, es-
pecialmente, el referente a los problemas sindicales. Los aprobó y manifestó su coin-
cidencia con las conclusiones y proposiciones presentadas. Ante la indicación de que, 
sobre la base de esos trabajos, se dirigiera a la clase trabajadora para esclarecerla con 
respecto a la situación de esa Rama del Movimiento y de la acción de sus dirigentes, 
se puso de inmediato a trabajar. Enviará una cinta magnetofónica con su opinión al 
respecto. A esta, como a las otras cintas, deberá dársele inmediata y extensiva difusión.

Sobre la situación interna que se plantea en algunas organizaciones sindica-
les, recomienda no desgastarse en luchas de fracciones y buscar por todos los me-
dios la unidad de las listas peronistas para evitar enfrentamientos disolventes, del 
que saquen partido otras listas no peronistas o el gobierno. En ese sentido, cuando 
no haya acuerdo, las partes deben recurrir a la Secretaría General del Movimiento, 
en cuyo nivel deberá buscarse la solución del problema.

Respecto a la Rama Política del Movimiento y a su organización he compro-
bado que existen peronistas que informan con la más absoluta mala fe e intención, 
intentando desprestigiar el trabajo de la organización, la personalidad de los diri-
gentes, su esfuerzo en bien del Movimiento en estos momentos en que nada hay 
que ofrecer como no ser trabajo, sacrificio, sinsabores, etc. El General PERÓN ha 
manifestado que no debemos preocuparnos por ello. Que son siempre los mismos, 
los que critican en razón de no tener condiciones para otra cosa; que él los conoce 
bien a todos, especialmente, a estos tránsfugas de la política que no han hecho otra 
cosa que especular con el Movimiento en cargos o puestos electorales.

Ha manifestado que la mejor forma de anularlos es trabajando, continuando 
con la tarea que se está realizando, especialmente, en lo que se refiere a la organiza-
ción tal cual ha sido concebida por la Secretaría General del Movimiento y al trasvasa-
miento generacional. Son los jóvenes los que deben ocupar ya los puestos directivos, 
en lo posible, al lado de los viejos y si estos se oponen, a costa también de ellos.
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Ha dado gran importancia a los sectores estudiantiles y universitarios donde 
debe continuarse con la tarea ya empezada por el Comando Táctico, buscando mo-
vilizar en la dirección que marca la doctrina peronista y la táctica concebida a todos 
los sectores que estén dispuestos al enfrentamiento con el imperialismo a través 
del gobierno cipayo de la dictadura militar, sin distinciones de sectores o banderías 
políticas. El peronismo también aquí debe encabezar la oposición.

Respecto al sectarismo que se observa en algunos grupos de juventud ha ma-
nifestado que son grupos que carecen de influencia y que “no tienen nada”, son “sigla 
o sello” “y si bien debemos tratar de incorporarlos a la lucha por la liberación, contra 
el imperialismo norteamericano, que es el real y principal enemigo, si no lo hacen con 
el pretexto de diferencias ideológicas o doctrinarias, debemos dejarlos en el camino”.

La lucha por la liberación se plantea al margen de ideologías, que por otra 
parte está la ideología peronista cabalmente resguardada por la conducción táctica 
del Movimiento. El Peronismo es un ancho camino por el que transitan corrientes 
de diversos matices que, sin apartarse de los lineamientos fundamentales de su 
doctrina, dan característica de Movimiento al Peronismo y no de un partido político 
cualquiera, rígido y sectario. La lucha por la liberación se plantea actualmente en el 
campo de los grandes movimientos nacionales y el Peronismo es uno de ellos y el 
único auténticamente capacitado en la República Argentina.

En lo que respecta a otros Movimientos de liberación que luchan en América 
contra el Imperialismo yanqui (ante los que se encuentran en el pueblo cubano) 
ha expresado su apoyo y aprobación y sobre el debatido asunto del Che Guevara 
expresa que ha sido suficientemente explícito en declaraciones suyas conocidas a 
través de diarios, revistas, etc. Es inoperante y contraproducente hacer polémica a 
este respecto. Argentina tiene que ocupar su puesto en la lucha anti-imperialista y 
no es con esta clase de procedimientos como lo vamos a hacer eficazmente.

Finalmente, exhorta a todos los peronistas a continuar el trabajo dentro de la 
organización del Movimiento, por cuanto en ella hay lugares de trabajo suficientes 
donde poner a prueba la sinceridad, el entusiasmo y el espíritu de grandeza que 
debe animar a todo peronista en esta hora difícil para la Patria.

Este es, sintéticamente, el informe de las entrevistas mantenidas con el Ge-
neral PERÓN en los días mencionados anteriormente, que expongo ante el Gabine-
te y que deberá difundirse en todo el Movimiento Peronista, a través de su organi-
zación en todo el país.

De este informe surgen de inmediato las siguientes medidas a adoptar por la 
conducción táctica.

1º.- Rama Política Masculina
a) Comprobación del cumplimiento de las directivas impartidas respecto a:
– Organización en todas las provincias, desde el Comando Provincial hasta 

el de los departamentos y pueblos. Directivas sobre la inclusión de juventud en las 
Secretarías de Organización, Adoctrinamiento y Prensa y Difusión.

– Funcionamiento de los comandos tácticos y su constitución.
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– Funcionamiento de los Gabinetes económicos, políticos y sociales y traba-
jos realizados hasta la fecha y planes a ejecutar.

– Medios de difusión y de enlaces que dispone la organización. 
– Cumplimiento de las directivas Nº 13 y Villas de Emergencia (planificación 

prevista por los responsables de su ejecución).
Los responsables de estas tareas elevarán a esta Secretaría General un in-

forme antes del 15/III/68. Los miembros del Comando Táctico Masculino serán los 
ejecutores de esta tarea de comprobación y propondrán las medidas a adoptar para 
subsanar los fallos o deficiencias que se comprueben.

– Organización política Capital Federal (deberá quedar terminada antes del 
15/III/68.

2º.- Rama Política Femenina
– Deberán realizarse las mismas tareas de comprobación.
– Deberá completarse la designación de autoridades antes del 15/III/68.
3º.- Juventud
La Secretaría de Juventud trabajará en contacto con el Comando Táctico Mas-

culino a fin de hacer las comprobaciones que le correspondan específicamente y 
que fueron ordenadas a través de las directivas impartidas hasta la fecha.

4º.- Gremial
El Secretario General realizará, durante el mes de febrero y marzo, las reu-

niones previstas con diferentes organizaciones gremiales con vistas al Congreso 
Gremial de la C.G.T. Será asesorado por la Secretaría Gremial.

5º.- Organismos especiales
Se realizará una reunión con la Mesa correspondiente, en el mes de febrero.
6º.- Gabinete económico, político y social
Deberá dar por terminado los trabajos pendientes, a saber:
– La Cultura y el Movimiento Nacional Justicialista.
Además, abordará los siguientes temas:
La lucha antiimperialista en Argentina
– Objetivos que se persiguen
– Fuerzas enemigas
– Propias fuerzas
– La penetración económica y financiera
– La intervención política - militar
– La penetración cultural e ideológica
– Los organismos internacionales al servicio del Imperialismo
– Caminos, procedimientos y métodos
Los distintos miembros del Gabinete se constituirán en cabeza de grupos, 

que constituirán con asesores o consultores, dando participación amplia a otros 
profesionales incluso a instituciones constituidas (ISIS, Centro de Estudios Latinoa-
mericano, CISA, etc.) con el objeto de debatir en mesas redondas, conferencias, etc. 
los distintos problemas que interesan en la actualidad, dándole siempre la orienta-
ción que imponga la lucha contra el imperialismo.



144

Carta a Juan Domingo Perón22

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 246

Montevideo, marzo 10 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Con enorme satisfacción en el curso de la semana que hemos finalizado, he 
recibido las siguientes cartas suyas: del 23 de febrero (el día 4 de marzo), del 5 de 
marzo (el 8 del mismo mes) y también este día una esquelita suya, adjuntándome 
su última nota de Descartes titulada: “Parece que ya hemos perdido todo” referente 
al Gral. Cándido López. Las anteriores —23/II y 5/III/68— me llegaron con las otras 
notas de Descartes, como así también las cartas para los demás compañeros, todas 
las cuales ya se encuentran en poder de sus destinatarios.

Puede estar muy tranquilo, que todas sus cartas —incluso estas últimas— 
me llegan perfectamente bien y sin signo alguno de violación, de manera que pue-
de seguir remitiendo normalmente, como siempre, a mi casa.

Podrá imaginar la enorme alegría que tengo de saber que está conforme con 
mi modesta labor, como así también por comprobar una vez más la gran confianza 
que me sigue dispensando, todo lo cual, compromete cada vez más mi futura ac-
ción. Me dice Usted: “no debe aflojar”. Puede tener la más absoluta seguridad que 
mientras goce de su confianza —la que espero sea hasta mis últimos días— cada 
día seguiré metiéndole más fuerte. El único combustible que necesito son sus orien-
tadoras cartas. Sin ellas, ninguno de nosotros podemos caminar.

Fantástica la nota de Descartes sobre Cándido López, es lo que le estaba ha-
ciendo falta a nuestro Movimiento, que en tal sentido está desorientado. Magnífica 
su táctica con respecto a este General. He analizado a fondo este problema y creo 
es lo más conveniente, no cerrarle del todo la puerta a López, como veo lo hace Us-
ted. A nosotros nos conviene que aparezcan varios López, así le complican la vida 
a la dictadura y creo que si algún día López, o cualquier otro, se lanzara contra el 

22. Original incompleto, falta anexo y artículo periodístico.
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actual régimen, la masa Peronista debiera lanzarse a la calle, aprovechando el des-
orden que se produce en todos esos casos, y no abandonarla hasta que no permitan 
el Retorno Incondicional de Perón.

Verdaderamente, es monstruoso lo que ha hecho Alberte, al hacer circular el 
“Informe” con el resultado de su viaje, pués eso, sin lugar a dudas, podría llegar a 
complicarle el exilio a Usted en esa. Imagino la chinche que tendrá el Dr. Remorino. 
Ya algunas revistas como Primera Plana se han hecho eco del mismo. No me agrada 
nada esta y otras muchas actitudes de Alberte que vengo observando en los últi-
mos tiempos. Lo del Informe ha caído muy mal en el Movimiento.

Estoy de acuerdo con Usted, mi General, que no podemos cambiar de caballo 
a mitad del río, pero las cosas cada día se complican más y creo que será preciso 
tomar alguna medida porque ya no podemos seguir así. No pasa nada y el des-
contento es cada día mayor. Fíjese que el 1º de marzo se produjo otro hecho con 
Alberte, que Usted podrá leer en la hoja que sigue, y que me ha sido confirmado 
por distintos conductos.

Creo que ya, a esta altura, Alberte cada vez podrá conducir menos al Movi-
miento Peronista. Por lo pronto, en la Rama Sindical, se lo ignora olímpicamente y 
en el resto se está quedando solo. Lo invito a leer el informe que me hicieron llegar 
y que le menciono más arriba:

Su carta nos ha traído a todos, la tranquilidad de saber que la Comisión Pro 
Retorno podrá seguir actuando. Es una acertada resolución. Le digo, porque, así 
como antes eran muy pocos los que querían trabajar en ella, ahora, ya son dema-
siados los que quieren ingresar. Le aseguro que estamos teniendo una Delegación 
Nacional, como nunca hemos tenido y están trabajando con la mayor decisión y 
entusiasmo, TODOS. Hasta ahora, gracias a Dios, no se han producido rozamientos 
entre ellos y eso que ya tenemos incorporados a 25 Delegados Nacionales. A la 
lista que Usted ya tiene y que le hice llegar, debemos sumar a:

Dr. José M. Sarrabayrousse Varangot (vinculado sector intelectual)
Adolfo Silvestre (fue diputado nacional y prov., me dicen, trabajó con Isabelita)
Tcnl. Franco, que seguramente habrá oído nombrar y tiene mucho prestigio.
Diego Ángel Lozada
Francisco N. Spalvieri
Adrián Sachiero;
 en fin, no lo canso con más nombres, solo que, le repito, 

están trabajando muy bien y es probable que por ahora podamos canalizar muchas 
cosas del Movimiento, por intermedio de la Comisión Argentina Pro Retorno.

Próximamente, la Delegación Nacional, vendrá a visitarme a Montevideo en 
pleno, porque, así terminan de hacerme saber, lo han resuelto en pleno y este será 
el verdadero punto de partida de la Comisión que se está afilando muy bien. Opor-
tunamente, les hice llegar unas bases y orientaciones, para la preparación del “Plan 
General de Acción” que hemos de ofrecer a todo el Movimiento en su conjunto.

De manera que, le ruego mi General, quede tranquilo que estamos trabajan-
do con lo mejor de nuestras fuerzas e inteligencia, para poder sacar al Movimiento 
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del caos en el que se encuentra. No desoe —digo deseo— prometerle más cosas, 
porque deseo primero que comencemos a ver los resultados.

REGRESO DE RAYMUNDO J. ONGARO:
Llegó de vuelta a Montevideo el lunes 4 de marzo. Como imaginará vino loco 

de contento luego de haber conversado con Usted y, especialmente, por el sobreto-
do que Usted le regaló. Conversamos algunas horas y luego lo hice acompañar, con 
el compañero HNATIUK, a Buenos Aires para que le llevara la documentación que 
había traído. En síntesis, todo muy bien.

INGENIERO TOURREILLES: (Dueño radio Clarín de Montevideo)
Es el que le mandé a conversar con Usted a pedido del ex senador Furest. 

Magnífico muchacho. Tuvo la gentileza de llamarme a su regreso y nos reunimos 
los tres (Tourreilles, Furest y yo). Como era de esperar recibió una óptima impresión 
de Usted. Lo vio muy actualizado, muy claro sobre la situación actual del mundo. 
Está convencido que Usted, aparte de sus otras tareas, lee intensamente obras de 
todo el mundo. Le decía a Furest y a mí, que es un crimen que Latinoamérica esté 
perdiendo a un hombre tan extraordinario como Perón. Nos dijo que para él habían 
sido, las horas que pasó con Usted, de una verdadera clase magistral. Me dijo que 
estaba a las órdenes, incluso, sus oficinas. Como sabrá mi norma de siempre es la 
prudencia y no molestar a la gente con pedidos de ninguna especie.

PRÓXIMO CONGRESO C.G.T:
Magnífica la resolución que he leído en su carta del 5/III/68, dirigida a mí. Frente 

a todo cuanto ocurre, entiendo que ha sido la mejor resolución la suya, de no interve-
nir directamente y que en esta oportunidad se rompan los cuernos entre ellos.

Como hoy estuve conversando con el compañero ALBERTO CAMPOS y él 
está muy relacionado con el sector vandorista especialmente, le leí un párrafo suyo 
y aplaudió su actitud. Quedé en que, en el curso de esta semana, desde acá haré 
que se transmita como un trascendido en “círculos allegados al Mayor Vicente” esta 
resolución del Comando Superior, pués me decía Campos que aquello es medio una 
bolsa de gatos en algunos sectores.

Campos asegura que copará la situación el sector vandorista y que hasta 
ahora Vandor no ha decidido, definitivamente, quien irá como Secretario General, 
pero que es muy probable se incline por Rachini. Que, por supuesto, debe también 
ponerse de acuerdo con los otros sectores sindicales y es lo que está haciendo.

Entiendo que lo del trascendido que daré desde acá, será importante porque 
si llegara nomás a ganar el sector Vandorista, no será ninguna derrota para Perón, 
que es lo que más nos debe interesar y, es más, he conversado con Campos, para 
ver si luego del Congreso podemos hacer que la “victoria a lo Pirro” para la dic-
tadura, se transforme en una derrota. No creo que sea nada fácil, pero hemos de 
intentarlo. Por ahora, no deseo adelantarle más, pués mejor es que esperemos los 
resultados.

Jerónimo Izetta: Ha pasado a ser Secretario General de la Confederación Ge-
neral de Obreros y Empleados Municipales de la Argentina. La elección se realizó 
durante las deliberaciones del Congreso Nacional de delegados del gremio. Le ad-
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junto la noticia que salió, a la derecha, para su conocimiento. Como podrá apreciar 
el sector vandorista sigue teniendo alguna preponderancia.

[* espacio en blanco con marcas de pegamento]

Según todas las informaciones que están saliendo en los medios de difusión, 
más las que me llegan, todo parece indicar que NO HABRÁ POSTERGACIÓN DEL 
CONGRESO DE LA CGT.

PRÓXIMAS ELECCIONES EN S.U.P.E. - CAVALLI: (ruego leer)
Hace ya mucho tiempo que se viene movilizando este gremio desde las Ba-

ses para TERMINAR CON CAVALLI y su camarilla y en general por las noticias que 
tengo vienen trabajando muy bien en todo el país, a pesar de la gran máquina que 
tiene montada Cavalli.

Hace pocos días los compañeros del Supe de La Plata, con Lewylle, Sandoval 
y otros compañeros que están en la organización de todo esto contra Cavalli, fueron 
a verlo a Alberte a Sanidad, donde el compañero ONA les dijo que Alberte tenía 
directivas de apoyar a Cavalli. Como no podían convencerse de esto, insistieron, 
hasta que lo vieron a Alberte y este les “insinuó” que debía apoyar a los actuales 
dirigentes encabezados por Cavalli.

Conociendo como conozco su pensamiento, mi General, me tomé el atrevi-
miento de decirles que el General Perón no apoya a Cavalli y que son ellos los 
que deben resolver este problema. De cualquier manera, me solicitaron que Usted 
me rectificase o ratificase. Espero sus noticias en tal sentido las que, desde ya, me 
aventuro a imaginar que son distintas de las que habría sostenido Alberte.

CAPITÁN HÉCTOR RUSO Y GUTIÉRREZ HERRERO:
Según Usted me hace saber, el DOCTOR REMORINO no quiere seguir en sus 

actuales funciones, lo que también conocí por boca del compañero Campos. Espero 
que lo haya podido persuadir de esos deseos que tiene y que, yo sé, son desde hace 
ya tiempo, en que intentó renunciar.

Seguramente, para el caso de que el Doctor Remorino insistiera en su actitud 
y frente al panorama que presenta la conducción que realiza Alberte, cuyos resul-
tados ya conocemos, Usted estará estudiando el camino a seguir para encauzar las 
cosas de la mejor manera y por su cabeza estarán desfilando algunos nombres de 
compañeros.

También estará analizando si la próxima conducción del Movimiento, conven-
drá esté en las manos de una sola persona o de más de una. Sinceramente, todo 
esto es un verdadero rompecabezas. Creo que en estos casi trece años, en materia 
de organismos de conducción, se han ensayado todos los métodos habidos y por 
haber y todos han fracasado. Desde luego que los que siempre han fallado han sido 
los hombres.

A propósito de todo esto, hace ya unos días vino a verme GUTIÉRREZ HE-
RRERO, a expresarme su alarma por lo mal que veía, marchaban las cosas en el 
Peronismo y que entendía, nosotros los peronistas, teníamos una tremenda res-
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ponsabilidad y obligación frente a todo el país. Que él consideraba Alberte había 
fracasado y que era necesario ofrecerle algunas soluciones al Gral. Perón, que una 
de ellas podría ser la DESIGNACIÓN DEL CAPITÁN HÉCTOR RUSSO, en una forma 
de relevo o más suave aún, con respecto a Alberte.

Bueno, como imaginará, hizo una reseña y análisis completo del compañero 
Capitán Russo, a quien considera un hombre “potable” para la inmensa mayoría 
del Pueblo argentino, por su actuación junto a Perón en la primera hora. Entiende, 
además, que con Russo —fundamentalmente designado y avalado por Perón— se 
podría llegar a concretar el gran frente nacional revolucionario, que le hace falta al 
país para salir del caos.

Me recordó que Russo, siendo Capitán, supo sentarse como Secretario de 
Trabajo y Previsión frente al resto de los Ministros de aquella época y que no había 
hecho muy mal papel, sino por el contrario se había destacado y llegó a merecer 
el apoyo y reconocimiento de Perón y de un gran sector del Pueblo y de la clase 
trabajadora.

Me destacó que es un Peronista de los que no están “gastados” y que ha 
sabido mantener en todos estos años una inquebrantable línea de conducta, sin 
integrarse a ninguno de los muchos sectores en que se articula el peronismo. Fun-
damentalmente —en la actual situación— goza de prestigio entre los integrantes 
del Ejército y Aviación, con muchos de los cuales mantiene algunos contactos.

Que, designado Russo al frente del Movimiento, él (G. Herrero) y otros po-
drían reunir a un grupo de Generales y decirles “señores, todo esto debe terminar y 
formaremos un Gran Movimiento Nacional”.

Que esos mismos generales tendrán que verlo a Onganía y decirle “que esto 
va en serio”. Que, incluso Russo, podrá llegar “a la luz del día” a hablar con Onganía 
y, como se conocen, él hablará de igual a igual, porque tiene condiciones y méritos 
para poder hacerlo. Que Onganía no podrá acceder a las exigencias que se le im-
pondrán y que serán las que determine Perón y que, entonces, como todo esto se 
hará a la vista del Pueblo, Russo hará saber que el único camino es el de la revolu-
ción. En fin, temo fatigarlo y por ello voy a la parte final de esto.

G. Herrero le dijo a Russo todo cuanto me había comentado a mí, por ini-
ciativa propia de él y que si no estaría dispuesto a conversar conmigo sobre todo 
lo anterior, como una forma de encontrarle una salida al país. Precisamente, en la 
fecha, estuvimos reunidos los tres en casa y Russo me ratificó algunos de los ante-
riores conceptos. Me dijo que él estaba a la orden de Perón para lo que fuera. Que 
hace muchos años viene observando todo cuanto ha ocurrido. Que tal vez haya sido 
necesaria la táctica que se ha venido empleando hasta el presente, porque no sería 
necesaria una salida como la que ahora se está imponiendo para liberar al país.

Me decía Russo, además, entre otras cosas: “Creo que no seremos resistidos 
en algunos oficiales jóvenes y jefes que supieron mantenerse leales a la Patria, 
como así también aquellos muchachitos que vinieron de Tenientes a rodearnos en 
la Secretaría de Guerra con el Cnel. Perón al frente y de muchos de los cuales aún 
conservo en estos momentos visitas, cada vez que voy a Buenos Aires y que hoy 
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son Generales con mando de tropas”. “Tal vez, con todo esto podremos darle vida 
a este gran Movimiento Nacional que nos está haciendo falta, podremos resucitar 
al G.O.U., a aquellos combativos obreros, etc. y llevar adelante nuestras Banderas 
con Perón en el país”.

“Yo estoy trabajando muy tranquilo como Gerente de la cervecería Norteña 
en Paysandú, pero lógicamente no puedo sustraerme a desarrollar toda actividad 
que sea necesaria a nuestra lucha y pienso que debe ser “Ahora o Nunca” como dice 
Perón en el título de su libro”.

Gutiérrez Herrero está entusiasmado en la formación de ese gran frente na-
cional revolucionario en acuerdo con importantes sectores de las Fuerzas Armadas 
con las cuales sé, él mantiene sus contactos y es un convencido que Russo podría 
ser el hombre para este momento y para llevar al país a la revolución que le está 
haciendo falta.

Indudablemente, Russo se mantiene joven, tiene 55 años y está en la pleni-
tud de su vida y es muy poco lo que ha cambiado con respecto a cuándo lo conocí 
en Viamonte y Callao. Además, que tiene una especial prestancia e impone respeto, 
pero no, a lo militar, sino persuadiendo.

En fin, mi General, le he dado una idea para que vaya pensando. No sé si será 
conveniente insistir en la designación de una sola persona para todo el Movimiento, 
como ha sido el caso de Alberte, que se sintió demasiado omnipotente y ahí tene-
mos los resultados. Tal vez, lo ideal hubiese sido que estuviera dependiendo de 
Remorino o si Usted lo hubiera dispuesto de mí, como una manera de que se sintiera 
controlado por alguien más que no fuese solamente el Gral. Perón, como único Jefe 
y Conductor y entonces, a lo mejor, los resultados no hubieran sido estos.

Si el Dr. Remorino no pudiera ser convencido de que permaneciera en su car-
go y fuese necesario hacer el relevo de Alberte habrá que ir estudiando todas estas 
posibilidades y una de ellas es precisamente la del Capitán Russo, para que a su vez 
designase un equipo como debió haber hecho Alberte.

Mientras tanto, mi General, le estamos formando una Señora Comisión Pro 
Retorno y quien le dice que al final no tengamos por ahí la solución al problema de 
la conducción del Movimiento en su conjunto. Esperemos un poco más y veremos 
los resultados que obtendremos.

MOVIMIENTO CÍVICO MILITAR de la REVOLUCIÓN ARGENTINA:
Por las dudas no haya llegado aún a su conocimiento, le adjunto la nota de 

La Razón del 5/III/68, en la que podrá leer lo que es esto y las declaraciones que se 
hicieron por parte del Cnel. Correa y Aciña, digo Acuña, el ex senador.

[agregado manuscrito: Ver al dorso]

CARTA DE RAMÓN LANDAJO:
Le anuncia, en la misma, la visita para fines de este mes del Presidente de 

FACA y otros integrantes de esa Cooperativa Argentina. Considero conveniente lea 
cuanto le dice, ya que puede resultarle de interés.
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CASAMIENTO HIJO GARCÍA MELLID:
Ayer se casó el hijo que como le recordé más arriba se llama JUAN DOMIN-

GO y es ahijado suyo. Me dice Mellid, que oportunamente le remitió a Usted la in-
vitación de casamiento y le extrañó mucho no haber recibido un cable suyo o nota. 
Le expliqué que, Usted era tanta la tarea que desarrollaba, que ya ni siquiera podía 
abrir toda la correspondencia y que solo abría la que ya le era habitual y que por 
tanto era esa, con seguridad, la causa por la cual no había recibido nada de parte 
de él, o que, de lo contrario, lo probable era que si mandó por correo no le hubiese 
llegado a la Quinta.

Realmente, la reunión que hizo en su casa fue extraordinaria y concurrieron 
unas cien personas, aproximadamente, entre ellas el Embajador de España, el de 
Guatemala, el Consejero Paraguayo en el Uruguay, Ruiz, y en fin mucha otra gente 
importante. El Presidente Stroessner le mandó un lindo telegrama y asistió también 
el Embajador paraguayo.

Me tomo el atrevimiento de sugerirle que le mande dos líneas al Dr. García 
Mellid y otras pocas al hijo que se le casó, que como le digo se llama JUAN DO-
MINGO GARCÍA MELLID y la Señora de este —desde hace pocas horas— lliana 
Martínez Zimarioff. Pobre Mellid, lo noté algo triste por la falta de unas líneas suyas.

Bueno, mi querido General, serían muchísimas las cosas que tendría para 
transmitirle, pero son las cinco de la mañana y estoy rendido. Le ruego disculparme. 
Únicamente, le ruego que tenga la seguridad que no he de aflojar y que cada día 
trabajo con mayores energías y entusiasmo.

Muchas gracias por todas sus atenciones y molestias, mientras tanto, mi me-
jor y más sincero y leal abrazo para Usted y otro muy fuerte para Isabelita. Un ca-
riñoso saludo y recuerdo para Ustedes dos de mi Madre y mi Patrona. Cariños de 
Perico.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

NOTA: Perdone, mi General, por otra molestia que le causo. Hace ya muchos días le 
escribí a López Rega para molestarlo para ver si se pudo ocupar de las películas de 
TV que le solicité por intermedio suyo por acá. Le rogaría que le recuerde que, en 
cuanto pueda, me dé una mano en ese sentido, que mucha falta me hace. Muchas 
gracias. Un abrazo para L. Rega.

 [agregado manuscrito: Vale]
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Carta a Juan Domingo Perón23

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 247

Montevideo, marzo 18 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

He suspendido por un rato las visitas que tengo de compañeros, para poder 
hacerle llegar estas pocas líneas, con algunas noticias o comentarios que considero 
serán de su interés.

LLAMADO TELEFÓNICO MÍO AL GRAL. PERÓN:
Le ruego que me disculpe mi General, por la molestia que le causé el sába-

do 16/III/68 (antes de ayer) con mi llamado telefónico y que tuvo que hacer tanto 
esfuerzo para poder escucharme. Simplemente, ocurrió lo siguiente. Me llamó el 
Dr. VICENTE LEONIDAS SAADI por teléfono desde Buenos Aires y me solicitó lo 
siguiente:

1º) Que yo le hiciera el favor de llamarlo a Usted por teléfono cuanto antes, a 
fin de transmitirle que del asunto judicial que le está atendiendo a Usted, un asun-
to, se concretó favorablemente. Se refiere al mismo que en el mes de agosto del 
año pasado le remitió una carta por mi intermedio y que Usted le mandó el cable 
“aprobado”.

2º) Que como todo eso se está haciendo ad referéndum suyo, necesita poner 
todo en su conocimiento, personalmente, a fin de poder confirmar las actuaciones.

3º) Que ahora hay otra cosa más que considera interesante y que también se 
puede ganar.

4º) Que para poder concretar todo esto necesitaba viajar a Madrid cuanto an-
tes y deseaba saber si Usted lo recibiría urgentemente, por cuanto debía ir y volver 
enseguida.

5º) Que de recibir su autorización viajaría a partir de pasado mañana 20 de 
marzo de 1968.

23. Original incompleto, falta anexo.
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Cuando me pidió que lo llamase a Usted por teléfono, me tomé el atrevimien-
to de decirle que no estaba en condiciones de llamarlo por cuanto una comunicación 
a Madrid salía muy cara. Fue entonces que me dijo que llamara nomás que él se 
haría cargo del pago. Dios quiera que no me pase lo mismo que con Enrique Güerci 
que me hizo llamar y luego tuve que pagar todo yo con grandes sacrificios. Bueno, 
me parece que Saadi no es lo mismo y por eso estoy tranquilo.

Anoche mismo lo llamé al Dr. SAADI por teléfono y le dije que podía viajar 
cuando él quisiera, que tenía “vía libre” y que sería recibido el mismo día de su lle-
gada de acuerdo a lo que Usted me expresara. Quedó muy conforme y tranquilo. Me 
agregó que trataría de venir mañana a verme a Montevideo.

En otro orden de cosas, se imagina la alegría inmensa que fue para mí escu-
char su voz, me pareció estar a su lado. Usted jamás imaginará lo emocionante que 
es para mí poder escucharlo, aunque sea por teléfono. Me tomé el atrevimiento de 
grabarle la llamada y le aseguro que ya le escuché su voz varias veces. Finalmente, 
deseo agradecerle una vez más por la molestia que se tomó de atenderme y, es-
pecialmente, por su gran confianza que me la ratificó por teléfono. Luego de todo 
esto como para aflojar. Le digo esto por lo que Usted me dice en una de sus últimas 
cartas: “No debe aflojar”. Esté tranquilo y seguro que jamás aflojaré mientras tenga 
su orientación y su estímulo. Le aseguro que cada día lucho con mayores energías. 
Además, que cada día veo más cerca su triunfo, que será el de nuestro Pueblo y 
nuestra Causa.

COMISIÓN ARGENTINA PRO RETORNO:
Esto sigue marchando viento en popa y aceleradamente. Existe entre los 

nuevos Delegados Nacionales enorme entusiasmo y dedicación en las tareas que 
vienen cumpliendo. Creo que nunca hemos trabajado como en la actualidad.

Nos mantenemos en permanente contacto. Ayer vino a visitarme el Dr. ED-
GAR SÁ, que es uno de los Delegados Nacionales y “Representante” mío en el seno 
de la Delegación. Me comunicó que en base al ofrecimiento que le había hecho en 
mi nombre, ANDRÉS FRAMINI ACEPTÓ SER DELEGADO NACIONAL, de la citada 
Comisión. En realidad, es esta una reivindicación para él ante la masa peronista, con 
motivo de su actuación anterior en el “Operativo Retorno”. Esperemos que esta vez 
Framini se porte mejor y que todo cuanto le ha venido ocurriendo le haya servido 
de escarmiento.

Para que tenga una idea con la responsabilidad y seriedad que se está tra-
bajando, le adjunto copia de una carta que me remitió el Ingeniero BELISARIO CA-
RRILLO, que es también Delegado Nacional. Le ruego que se haga un tiempito y la 
lea. Verá que no estamos improvisando nada y que se trabaja sobre bases sólidas 
y con gente capaz.

Periódicamente (semanalmente), hago llegar a la Delegación Nacional mis 
orientaciones. En la actualidad, están abocados al estudio del “PLAN GENERAL DE 
ACCIÓN” que será la bandera que ofrecerá al Movimiento, la Comisión Pro Retorno 
y, por qué no decirlo, al país entero, para que todos seamos capaces de crear las 
condiciones para el Retorno de Perón. He solicitado que antes que designaciones 
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elaboren ese Plan, que sea ejecutable y en el que se conciban nuevos métodos, 
procedimientos y sistemas de lucha, de forma tal que cada HECHO que se cumpla 
en el futuro sea netamente popular y trascienda, de ser posible, las fronteras de 
nuestra Patria.

Reunión en Montevideo: El próximo 30 y 31 de marzo de 1968, es decir, 
dentro de unos 12 días, concurrirá la Delegación Nacional a esta Ciudad, para man-
tener una reunión conmigo a fin de exponerme el “Plan General de Acción” que 
hayan elaborado para ser ejecutado, como así también otras cuestiones fundamen-
tales, para la futura marcha de la Comisión Argentina Pro Retorno.

Les he sugerido lanzar desde acá un Mensaje a los Latinoamericanos, a nues-
tro Pueblo y al Movimiento Peronista en su conjunto. Han estado de acuerdo. Ade-
más, otro Mensaje al Gral. Perón y, en fin, otra serie de cositas, de las que luego lo 
iré teniendo informado y que espero nos permita salir del actual estancamiento.

Les he solicitado que no sea esta, una más de las tantas reuniones que lleva 
realizadas el Peronismo y que luego “no pasa nada”. De forma tal que, ya al regre-
sar a Buenos Aires, dicho Plan comience a tener principio de ejecución y luego siga 
adelante en forma creciente. De cualquier forma, ya la reunión acá será un HECHO 
importante que seguramente tendrá alguna repercusión y estimulará a la masa Pe-
ronista a reanudar su lucha.

Solicitud mía: Me tomo el atrevimiento de molestarlo a fin de solicitarle que, 
en su próxima carta dirigida a mí y que puede ser en contestación a esta, me haga 
algunos comentarios referentes a la “COMISIÓN PRO RETORNO”, que sirvan de 
estímulo y que leeré al iniciar la reunión de la Delegación Nacional en Montevideo, 
o aunque sea un simple saludo a los compañeros Delegados Nacionales, para que 
hagan extensivo a todos los compañeros de la “Comisión Argentina Pro Retorno”. 
Si desea podría poner algo respecto a mi persona, en el sentido que tengo su De-
legación al respecto.

Hasta ahora existe una gran armonía entre todos los Delegados Nacionales 
y Dios quiera podamos seguir así, porque será lo más saludable para el Movimiento 
y nuestra lucha, que tanta falta nos hace frente al panorama que presenta nuestro 
Movimiento.

VISITA DOCTOR EDGAR SÁ:
Como ya sabe el Dr. Sá es uno de los Delegados de la Comisión y además 

está en permanente contacto con militares en actividad y retiro y trabaja en estre-
cho contacto con el Gral. Arnaldo Sosa Molina, también Delegado Nacional y tam-
bién está en contacto con militares. Los veo trabajar con seriedad y responsabilidad.

El Dr. Sá se mantiene en contacto con casi todos los sectores de nuestro Mo-
vimiento y con todos se maneja muy bien y me tiene permanentemente informado 
de todas sus gestiones e informaciones que va recibiendo. Ya me he referido a este 
compañero en otras oportunidades.

En esta oportunidad, aparte de informarme sobre la marcha de la Delegación 
Nacional, me hizo saber lo siguiente:
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1º) Que en los primeros días de enero se lo había invitado a integrar un Co-
mando con Sánchez Sorondo, Acuña, Caro, etc., o sea, el mismo que se dio a cono-
cer por los diarios. Estando todos estos presentes, Sá manifestó que mientras Perón 
no lo ordenara expresamente, no compartiría la tribuna ni ninguna organización 
con la presencia de Sánchez Sorondo y que, además, entendía que lo que estaban 
programando estaba destinado al fracaso, por cuanto se estaba intentando utilizar 
a un Peronismo sin Perón.

Casualmente, ayer a la noche vino a verme el compañero Mario R. Gonzá-
lez, que también trabaja en contacto conmigo y me hizo saber que el Gral. Caro le 
había pasado una nota reservada al General Alzogaray, en la que le daba cuenta 
de la formación de la organización que Usted conoce y que le mandé en recorte de 
diario hace pocos días, destacándole que nada tenía que ver con el Movimiento del 
Gral. Cándido López y que ellos están en la formación de una “revolución” nacional 
con la incorporación del peronismo, pero desvinculado de la tutoría de Perón. Que 
deseaban terminar con la pregunta de: ¿Cuándo viene Perón? Esto confirmaría la 
expresión de Sá.

2º) Que mantenía frecuentes conversaciones con el General LEÓN BENGOA. 
Que este era potable en importantes sectores del Ejército Argentino y en algunos 
sectores de nuestro Pueblo. Que Bengoa, en reiteradas oportunidades, le había ex-
presado que ellos habían cometido un grave error al hacerle la revolución a Perón y 
que estaba arrepentido por haber sido uno de ellos. Que le habían inferido un grave 
daño a la República. Que no era exacto que él, en Rosario, haya reprimido causando 
muertos como se dijo. Que no hubo un solo muerto.

3º) Que hacía pocos días había mantenido una nueva reunión con Bengoa 
y que este le dijo, infórmele a Vicente para conocimiento del General Perón, que 
oportunamente he leído la nota de Descartes del Nº 9 de Única Solución. Que el 
Gral. Cándido López, frente a su actual accionar, ha perdido un 90 % ante sus cama-
radas, como así también por no haberse jugado en oportunidad de ser Comandante 
de Campo de Mayo.

4º) Que el Tcnl. (R) De la Vega —actual Cónsul General en Brasil— de quien 
es amigo desde la infancia, le había informado que con el Gral. López no pasará 
nada, por ahora, y que es muy poco probable pase nada, tampoco, más adelante. 
Que López no es valiente. Que gozó en un tiempo del concepto de peronista ver-
gonzante y que, si ahora se llegara a pronunciar como Peronista, con los votos de 
Perón, cualquiera gana.

De la Vega es compañero de Generales en actividad, con los cuales man-
tiene permanente contacto, ya que hace además frecuentes viajes a Buenos Aires. 
Agrega que, si López llegara a ser Presidente, Perón no podrá regresar, porque nos 
resultará un Frondizi o un Illia cualquiera.

De la Vega, por el conocimiento que tiene de la situación, insiste que la salida 
para el país es un llamado a elecciones libres sin proscripciones en un plazo pe-
rentorio y donde el futuro Presidente podría llegar a ser un General indicado por el 
Gral. Perón, que no fuera un flojo, y un vice Peronista. Sá me dijo que esto mismo ha 



155

podido compulsar en otros sectores de las FF.AA. Que todos los gobernadores po-
drían ser peronistas indicados por Perón, lo mismo que muchos ministros nacionales.

5º) Me trajo el duplicado de “CONDICIONES MÍNIMAS PARA EL RETORNO 
DEL GENERAL PERÓN” hecho por el General Arnaldo Sosa Molina. Me explicó que 
existe otro grupo de Coroneles en actividad, muchos de los cuales integran el actual 
Estado Mayor General del Ejército y otros con mando de tropa, a los que podríamos 
individualizar como en apoyo de Onganía o mejor dicho del actual régimen, con el 
que tampoco están muy de acuerdo como podrá ver más adelante.

Este grupo de coroneles encabezados por el Gral. Iavícoli —a quien, se dice, 
manejan— le solicitó a Sosa Molina el trabajo que le menciono más arriba “Condi-
ciones mínimas…” Lo leí ayer, acá en casa, con Sá. Lo analizamos. En principio está 
muy bien. En gran parte del mismo, entre comillas, se ponen párrafos enteros del 
Mensaje grabado que Usted dirigió al Pueblo Argentino a los pocos días de hacerse 
cargo Onganía del Gobierno y se indica que son palabras suyas, en el que le mar-
caba a la “revolución argentina” el camino a seguir si querían recibir nuestro apoyo.

Sosa Molina desea que yo le haga llegar por escrito mis observaciones al 
mismo. Lo haré hoy, en general le diré que en principio estoy de acuerdo con el mis-
mo, pero que todo deberá hacerse ad referéndum del Gral. Perón. Que las últimas 
tratativas deberán hacerse personalmente con Perón. Advertiré que no sea esta 
una “operación de distracción” para el Movimiento Peronista a fin de desviarlo de su 
actual lucha por el Retorno de Perón. Ya le adjuntaré, en mi próxima, el duplicado.

Sosa Molina, en el citado trabajo, pone muy bien los puntos sobre las ies y en 
todo momento remarca que nada podrá hacerse marginando a Perón que es el ver-
dadero dueño y árbitro de la actual situación argentina. En tal sentido, me agregaba 
Sá que en los actuales momentos “Perón es la niña bonita”, todos están pendientes 
del General y nada podrá hacerse sin Perón.

6º) Encabeza a este grupo de Coroneles un Coronel que es también MOLINA 
de apellido, pero no el ya conocido Ramón Molina, que según me dice Sá está algo 
quieto y que, por ahora, por esa vía, no pasará nada, por lo menos hasta junio o julio.

7º) Que el último discurso de Onganía, a los 180 funcionarios del Gobierno, fue 
escrito por el E.M.G. del Ejército. Que pareciera ser que, con el mismo, lo han querido 
deteriorar aún más a Onganía. Que se han de producir grandes cambios en el gabine-
te nacional. Que sería posible, el Gral. Señorans, sea designado Ministro del Interior.

8º) Este grupo de Coroneles dijo que hasta 15 días antes del 2 de diciembre 
de 1964, el Ejército estaba de acuerdo con el Retorno, pero que pocos días antes 
tuvieron conocimiento que Perón se establecería en Uruguay o Paraguay y que des-
de ahí iba a dar la orden de guerra revolucionaria y que, ante eso, Onganía se había 
opuesto al Retorno.

9º) Que hace pocos días el Tcnl. De la Vega le hizo saber a Sá, que el peronismo 
es potable, el regreso de Perón es posible, “hemos llegado hasta aceptar una salida 
electoral con un Presidente peronista de jerarquía”, pero que cree, sería mejor, que 
fuera un General sindicado por Perón, con la suficiente energía como para poder ma-
nejar a las FF.AA. y garantizar así a Perón la estabilidad de las citadas Fuerzas.
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10º) Que el Cnel. Molina sigue trabajando, pero como ya le expresé, hasta 
junio o julio no pasaría nada. Que se materializan los dos grupos conocidos. El de 
Onganía y el de Alzogaray. Que es muy probable Onganía lo reemplace a Onganía 
y nombre a su reemplazo a Iavícoli. Que esto podría provocar algún choque armado. 
Todo esto sin mayor confirmación.

En fin, mi General, que nosotros debemos seguir adelante con nuestro Movi-
miento, confiando en nuestras propias fuerzas, caso contrario estás cosas pueden 
ser todas maniobras de distracción. Entiendo, además, que, si en algún momento se 
llegara a producir algún encuentro armado, el Pueblo debiera salir todo a la calle y 
tratar de copar la situación hasta el Retorno de Perón y no parar hasta ahí.

UNIDAD DEL MOV. PERONISTA EN EL CHACO:
En el mes de enero vino a visitarme el compañero Doctor PILATTI VERGARA 

de aquella provincia y me hizo conocer la gran división existente entre los pero-
nistas. Lo embalé y le pedí se encargase él de propiciar la unidad en nombre del 
Comando Superior. Podrá deducirlo de la nota que le adjunto que todo eso se hizo 
luego de la visita que me hizo. Finalmente, porque esto mismo no lo puede hacer 
Alberte en todo el Movimiento o por lo menos en las provincias. En fin. Lo impor-
tante es que hemos hecho dar un paso importante en el Peronismo de esa provincia.

Le adjunto la nota de Pilatti Vergara y el documento firmado por BITTEL, 
Gallardo, Pilatti y Arias.

Me tomo el atrevimiento de rogarle que les haga unas líneas de felicitación. 
En el próximo Nº 11 de Única Solución, sacaremos una nota al respecto y he puesto 
que Usted les hace llegar su felicitación, pero creo sería conveniente les hiciera dos 
líneas y yo les hago llegar en forma segura porque estamos en contacto.

PRÓXIMO CONGRESO CGT: Se sigue trabajando en eso. Ahora parece que 
quieren hacer un prolongado cuarto intermedio por algunos meses. Al respecto 
sacaremos, en el Nº 11 de Única Solución, el “Pensamiento de Perón” al respecto y 
que lo saqué de su carta.

Mi querido General, pierdo el avión. Infinitas gracias por todas sus molestias. 
Le ruego entregarle al Dr. Saadi los libros que me dedicó y que le mandé con Onga-
ro, como así también las fotografías que le solicité y si puede agregar dos para unos 
compañeros que trabajan con el Gral. SOSA MOLINA. Ellos son:

FOTOGRAFÍAS PARA:
MIGUEL ÁNGEL RIZZO 4º año Ciencias Económicas
HORACIO A. ORS. Estudiante Derecho Juv. Peronista
Hasta siempre, mi General, mucha suerte en todo. Mi mejor y más leal abrazo 

para Usted. Otro muy cariñoso para Isabelita. Cariños de Nelia y Mamá para Uste-
des dos. Un abrazo a López Rega. Cariños de Perico.

[firma autógrafa]

Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón24

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 248

Montevideo, marzo 20 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Aprovechando de la gentileza y amabilidad del Dr. VICENTE SAADI, que via-
ja mañana para entrevistarse con Usted, le hago llegar estas líneas medio escritas 
a la gran disparada, porque dentro de un rato las vienen a buscar y por ello paso a 
referirme a algunos asuntos y a detallarle lo que le remito.

“CONDICIONES MÍNIMAS PARA EL RETORNO”
Ya en mi anterior me he referido a este asunto y ahora le adjunto copia de 

la carta que le remití al General ARNALDO SOSA MOLINA, para su conocimiento. 
Lamentablemente, como todo tengo que hacerlo a la gran disparada no he podido 
profundizar y fundamentar un poco más, pero creo que lo fundamental está dicho.

COMISIÓN ARGENTINA PRO RETORNO:
Se sigue trabajando con el mayor empeño y dedicación. Esperamos poder 

brindarle una organización con la que Usted pueda manejarse con el Movimiento. 
Todo será cuestión que la dejemos andar un poco y ver qué pasa, ya que será la pri-
mera vez que en esta organización se trabajará con tanta seriedad, responsabilidad 
y jerarquía.

Como le anticipé en mi anterior el próximo 30 y 31 de marzo realizaremos, en 
Montevideo, la reunión de la Delegación Nacional. Le rogaría que me haga llegar 
unas líneas en la carta que me escriba a mí, referidas a la Comisión Argentina Pro 
Retorno. Eso les dará, a los Delegados Nacionales, mayor aliento y seguridad de 
que están trabajando en algo serio y avalado por el Comando Superior, que es lo 
más importante en estos casos. Hasta ahora están haciendo confianza en mí, en que 
no les estoy vendiendo ningún tranvía y que no es algo que solo se me ha ocurrido 

24. Original incompleto, faltan anexos.
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a mí, sino que está avalado por el Comando Superior, aun cuando este no interviene 
directamente, sino que ha delegado en mí.

Grabación de Perón: Si no fuera mucho pedir, mi General, le rogaría que hi-
ciera una pequeña grabación dirigida a la Comisión Pro Retorno, en la que Usted, 
fundamentalmente, diga que su mayor deseo es regresar a la Argentina. Con esto 
tendríamos una poderosa arma en nuestras manos para desvirtuar la acción psi-
cológica desarrollada por nuestros enemigos, tendiente a demostrar que Perón no 
desea regresar, que está muy cómodo en Madrid, etc., etc. Una grabación que luego 
la Comisión pudiera hacer circular por los Centros Pro Retorno y luego cualquier 
otra consideración que Usted quisiera hacer. Pero insisto, lo fundamental es que 
con su voz los compañeros se convenzan QUE PERÓN DESEA REGRESAR A LA 
ARGENTINA. Usted comprenderá que no es lo mismo que diga esto Vicente —que 
nada representa— a que lo diga Perón. Con esta grabación tengo la más absoluta 
seguridad que las Bases comenzarían a tomar confianza y para la Comisión sería 
más que una bomba atómica, para su futuro accionar y ya nadie más se atrevería a 
afirmar que a la Comisión Pro Retorno no se la debe tener en cuenta. Le ruego que 
acceda a este, mi pedido, y que en tal caso esa grabación me la manda con el mismo 
Doctor SAADI, que creo sería lo mejor, pués me ha prometido que a la vuelta pasará 
por Montevideo y nos veremos, ya que ahora no ha podido venir, pero me mandó a 
un hombre de él de la más entera confianza.

PRÓXIMAS ELECCIONES EN S.U.P.E (PETROLEROS - CAVALLI)
En una de mis anteriores le hablé sobre este problema, en el sentido de que 

Alberte insinúa que se lo debe apoyar a CAVALLI y su Lista. En contra de Cavalli y 
sus seguidores se ha movilizado, desde hace ya mucho tiempo, la gente leal a Perón 
y es por ello que se lanzan a las próximas elecciones con Lista propia, la CELESTE Y 
BLANCA y está integrada por toda gente absolutamente leal y de confianza. Estos 
compañeros, a pesar de la actitud de Alberte, lucharán contra la lista verde de Cavalli.

Sería muy conveniente que Usted nos haga saber si es real que apoya a la LIS-
TA VERDE de Cavalli. Los compañeros que conocen su manera de pensar al respecto 
no lo quieren creer, no obstante, frente a esa afirmación quisieran estar seguros.

UNIDAD PERONISMO CHAQUEÑO:
En mi anterior, donde le hablé de este problema, creo que omití adjuntarle el 

volante que agrego al final, ratificando todo cuanto dice la nota firmada por los cua-
tro dirigentes que le nombré (PILATTI VERGARA, BITTEL, GALLARDO y ARIAS). 
Sería muy importante que Usted les hiciera llegar las líneas que le solicité, porque 
constituiría un gran estímulo para ellos y el resto del Movimiento que podría imitar 
ese ejemplo.

CONCEPTO QUE LE MERECE LUIS ALBERTO HERRERA:
Mi General, cuando tenga un poquito de tiempo, le rogaría que accediera a la 

solicitud del compañero Oriental MARIO RIUS, que está escribiendo un libro sobre 
la vida del Caudillo Uruguayo del Partido Nacional o Blanco DOCTOR LUIS ALBER-
TO HERRERA, que sabemos todos ha sido un gran amigo suyo y del Peronismo.
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RIUS le solicita si puede escribirle unas líneas con el concepto que le mereció 
Herrera a Usted, para incluirlos en el libro que está escribiendo.

El Presidente Gral. Stroessner ya le mando lo que él piensa sobre la perso-
nalidad del Dr. Herrera. Lo he tenido en mis manos… “Como Presidente y General 
del Paraguay quiero una vez más rendir mi homenaje al Doctor Luis Alberto He-
rrera, que combatió en la guerra del Chaco, bajo la bandera paraguaya” … Pondera, 
además, la actuación como “caudillo político americanista y como forjador de una 
disciplina Panamericana”, etc., etc.

TRABAJO DEL RDO. PADRE NORBERTO CHINDEMI:
Me ha solicitado que le haga llegar a Usted este trabajo monográfico, previo 

al último examen que debe rendir para obtener la licenciatura en Sociología. Me 
dice: “Licenciatura que coloco en las manos del General PERÓN para que él orde-
ne”. Por mi intermedio le manda un fuerte abrazo. Se lo adjunto al final, en cartulina 
amarilla.

MEMORIA Y BALANCE Asociación Empleados de Comercio - La Plata:
Firmado por la Secretaria en pleno le hacen llegar, dedicada a Usted, la Me-

moria y Balance, que se lo adjunto al final.
Integran la regional C.G.T. de La Plata, pero además y FUNDAMENTALMEN-

TE ya forman parte del Secretariado Nacional de la Confederación General de Em-
pleados de Comercio y, EN ESTE ORDEN, ESTÁN DISPUESTOS A HACER LO QUE 
PERÓN ORDENE. Sé que es demasiado pedirle, pero podría mandarles unas líneas 
de agradecimiento, aunque sean muy breves y yo luego les explico de su intenso 
trabajo y por ello la brevedad.

PRÓXIMO CONGRESO DE LA C.G.T:
Cada día todo esto nos va demostrando más que todos esos dirigentes —

hasta ahora— están en combinación con la dictadura y todo hace suponer que se 
han de reunir, pero pasarán a un largo cuarto intermedio hasta que se les devuel-
van las personerías, etc. Desde luego, con esto, lo único que busca la dictadura es 
ir ganando tiempo, porque cada día está más grave la situación para ellos y no les 
convendría que se realice el Congreso con la participación de los gremios sin perso-
nería con voz y voto, porque sería la guerra contra la dictadura.

Esta semana le he escrito a PEDRO AGOSTINI, Secretario de Organización 
de la Comisión de los 20, que me viene a ver periódicamente, y le he hecho saber 
que Usted no piensa intervenir, pero cuáles son sus puntos de vista al respecto. Que 
los gremios sin personería participen con voz y voto, caso contrario, sería hacerle el 
juego a la dictadura. Que la futura táctica es la de enfrentamiento a la dictadura, 
que a esta altura ya nadie puede tener dudas al respecto. (Ellos dicen que no saben 
cuál es la táctica a seguir). Luego les digo que no deben aceptar la postergación, 
como así tampoco pasar a un cuarto intermedio prolongado como ya se está casi 
resolviendo.

Bueno, mi querido General, ya está acá la persona que me mandó el Dr. SAA-
DI, así que debo entregarle. Le adjunto cinco ejemplares de los números 9 y 10 de 



160

Única Solución. Diez en total, para que tenga ahí y lo pueda hacer conocer a los 
compañeros que lo vayan a visitar. Salimos con el Nº 11, próxima semana.

Además, le adjunto un ejemplar del periódico El Puente que dirige el compa-
ñero Antonio Valerga, quien siempre me los hace llegar para remitirle a Usted. Le 
manda siempre un abrazo y deseos que se encuentre bien junto a Isabelita.

Me tomo el atrevimiento de recordarle mis pedidos, para que vea si le puede 
entregar al Dr. SAADI, que me ha prometido traerme lo que Usted le dé para mí.

Grabación para Comisión Argentina Pro Retorno.
En su carta dirigida a mí, algunas palabras referidas a la Delegación Nacional 

de la citada Comisión.
En su carta, si es verdad Usted ordenó apoyar a Cavalli.
Fotografías que le solicité en mis cartas Nº 245 y 247 y si por ahí le sobra 

alguna grande o como sea, para Vicente, el que le escribe se imaginará que será una 
gran alegría para mí.

De ser posible, unas líneas para los compañeros del Chaco que hicieron la 
UNIDAD.

El resto de las cosas que le solicito (Alberto Herrera concepto suyo, Padre 
Chindemi y Empleados de Comercio, cuando tenga unos minutos disponibles)

Si pudiera también mandarme los dos libros que le mandé para que me dedi-
cara: Conducción Política y Latinoamérica ahora o Nunca. A propósito de este libro, 
hoy hable con Enrique Erro, para recordarle de los Derechos de Autor, me pidió un 
poco más de tiempo porque vendieron a pagar a crédito a los libreros, pero es plata 
segura, así que, esté tranquilo que le defenderé muy bien esto.

A la espera de sus noticias, por intermedio del Dr. SAADI, porque tenemos 
probables paros del correo, me despido con mi mejor y más sincero abrazo, en la 
seguridad que estoy enteramente a sus órdenes para lo que sea. Un cariñoso abra-
zo de mi parte para Isabelita. Otro abrazo para L. Rega. De mi Señora y mi madre un 
cariñoso saludo. Cariños de Perico.

[firma autógrafa]
   Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón25

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 249

Montevideo, marzo 27 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Antes de ayer lunes tuve la satisfacción de recibir su afectuosa carta del 21 
del corriente mes, juntamente con su “Comunicado” y, cumpliendo con sus deseos, 
en la fecha le contesto con el resultado de mis gestiones al respecto.

DIFUSIÓN COMUNICADO DE PERÓN:
Inmediatamente que recibí su comunicado, saqué fotocopia del mismo.
Convoque a una rueda de prensa en mi casa. Lamentablemente, como tene-

mos conflictos en los diarios de este país, concurrieron solamente los corresponsa-
les extranjeros, que desde luego eran los que más nos interesaban.

Creo que ha sido todo un éxito. A la derecha verá lo que publicó La Razón 5a. 
de Buenos Aires. No está completo, pero sí, en cambio, está completo en las tres 
ediciones de Crónica de Buenos Aires, que no llega al Uruguay. Esto último me lo 
han hecho saber, telefónicamente, compañeros de Argentina, entre ellos Juanita 
Larrauri, que —como muchos otros— expresaron su gran satisfacción por su Co-
municado que desvirtuó así el daño tremendo que nos había hecho Alberte con su 
inconsulta conducta.

[* espacio en blanco con marcas de pegamento]

Me doy cuenta que su comunicado ha repercutido muy favorablemente en la 
Argentina, porque todavía esta mañana que le estoy escribiendo estas líneas a la 
gran disparada para alcanzar el correo de Air France, sigo recibiendo llamadas te-
lefónicas de Argentina y me dicen que ayer ha sido la noticia del día. Muchas radios 
argentinas lo transmitieron también.

25. Original incompleto, faltan anexos.
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En fin, mi General, que creo haber podido cumplir con sus deseos. Lo que 
hice con el mayor cariño y preocupación para que las cosas salieran como imagino, 
Usted deseaba y tenía interés, para destruir todas esas afirmaciones injustas que 
hizo Alberte en su comunicado.

NOTIFICACIÓN A ALBERTE:
El mismo día lunes que recibí su comunicado, como no pude ubicarlo tele-

fónicamente a Alberte, lo hablé al Dr. EDGAR SÁ y le solicité que ese mismo día 
lo llamara a Alberte por teléfono y le hiciera saber que yo estaba difundiendo el 
mismo por las agencias internacionales de noticias y que al día siguiente le remitiría 
fotocopia. Así lo hice por intermedio del Dr. Sá. Me comentó este, por teléfono, que 
cuando recibió mi breve carta, que le adjunto a continuación y la fotocopia, ni siquie-
ra se inmutó y que habló cuestiones informales. La carta mía se la mandé cerrada.

Habrá apreciado que le escribo a Alberte en un tono nada amistoso, porque 
creo que ya no merece mi amistad, que se la brindé con la mayor lealtad.

El Gral. Sosa Molina y el Dr. Sá que, como Usted sabe, están en contacto con 
militares en actividad, me expresaron su satisfacción y tranquilidad por el citado 
comunicado suyo, que ha venido a suavizar la situación desfavorable que había 
creado Alberte.

ALBERTE DEBE RENUNCIAR:
Si tiene un poco de moral y vergüenza entiendo que no le queda otro camino 

que hacerle llegar su renuncia al Jefe del Movimiento. Creo que a esta altura ya no 
perdemos nada absolutamente, sino que por el contrario el Movimiento habrá ga-
nado, porque ya la situación es verdaderamente insostenible y el daño que nos está 
causando es tremendo en todo sentido.

El último sábado vino a visitarme ALBERTO CAMPOS y entre otras muchas 
cosas me dijo que la semana pasada Alberte había convocado a una reunión de los 
dirigentes sindicales y “no concurrió uno solo”. Me agregó que cada día lo acatan 
menos.

Días pasados se realizaron las elecciones de Mecánicos y la LISTA APOYADA 
POR ALBERTE salió tercera. Es decir, que perdieron, otro tanto recordará sucedió 
con Canillitas y así ocurre con todo lo que toca Alberte.

Verdaderamente, es todo inexplicable lo que ha pasado con Alberte. Todo 
hace suponer que lo ha perdido MABEL DI LEO, que es la Delegada Nacional de 
la Rama Femenina y por tanto también esta deberá renunciar. Ya el movimiento no 
soporta más a ninguno de los dos. Esta es la cruda realidad del momento.

Carta de Ysabel de Ydiazábal: Ayer vino a visitarme la Delegada de la Pro-
vincia de Buenos Aires, que es esta compañera, para expresarme su alarma por la 
situación actual del Movimiento. Ya me lo había expresado anteriormente por carta, 
pero consideró que era imprescindible conversar personalmente. Para no fatigarlo 
demasiado le adjunto una carta que ella le remite a Usted y podrá tomar un pano-
rama de conjunto de cuál es la situación y la manera de actuar de Alberte y Mabel.

Debo destacarle que Ydiazábal es una auténtica Peronista con Perón. Una 
Señora ya grande, de unos 50 años de edad, pero muy preparada y con gran cono-
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cimiento de nuestro Movimiento. Además, sumamente seria y responsable. Sería 
conveniente que leyera su carta y de ser posible que se la conteste. Vive en La Pla-
ta, pero viaja permanentemente.

Estuvo también el ex senador nacional SNOPEK de la fracción de Martiarena. 
Ambos de Jujuy y también vino a verme alarmado por la situación del Movimiento. 
Por día, nunca recibo menos de cuatro o cinco compañeros de todo nuestro país, le 
aseguro que ya no sé cómo hacer para cumplir con todos y que se vayan reconfor-
tados.

Participo totalmente todos y cada uno de sus juicios expresados en su carta 
del 21/III/68, sobre el Mayor Alberte. Dice Usted en una de sus partes: “Su incons-
ciencia es de tal naturaleza que debo pensar que se ha vuelto loco O QUE ANDA 
EN COSAS MUCHO MÁS GRAVES”. Me inclino más bien a pensar esto último, por 
distintos comentarios que me llegan sobre este hombre, lo que ya de por sí es su-
mamente grave y considero que, si él no renuncia, se le debe separar de su cargo 
reemplazándolo por otro u otro equipo. Yo algo le he venido diciendo en mis ante-
riores. Después de la experiencia realizada, se me ocurre que, tal vez, lo mejor sería 
un triunvirato.

“VERSIONES” DE LA RAZÓN:
En La Razón 5a de anoche —26/III/68— salieron las que le agrego a la de-

recha. Observe que a Matera lo fue a despedir nada menos que Guillermo Patricio 
Kelly. Imagino, cuando regrese Matera de Madrid, las que no se va a contar y los bu-
zones que le va a querer vender al Movimiento. Menos mal que Usted ya lo conoce 
muy bien y sabrá cómo manejarse con él.

[* título: VERSIONES]

He llegado a la conclusión que tanto el CISA de Matera, como todas las or-
ganizaciones de ese tipo son un verdadero peligro para el Peronismo. Fundamento 
en lo siguiente:

1º) Que hacen reuniones a las que concurren peronistas a los que se les habla 
de futuros planes de gobierno, dan conferencias, etc., etc. Desde luego que “algu-
nas veces” lo tienen que nombrar a Perón, para poder mantener la “clientela”.

2º) De esa forma nos van durmiendo al peronismo, al que le quitan su espíritu 
de lucha, ya que en cierto modo los van persuadiendo que esto es algo a largo plazo 
y por supuesto que les dan toda clase de fundamentos, con palabras muy bonitas.

Por lo expresado es que considero que esta gente está pretendiendo comer 
guiso de liebre sin haber cazado la liebre. Sería mucho mejor que en lugar de eso 
se dedicaran a estudiar nuevos métodos, procedimientos y sistemas de lucha para 
crear, cuanto antes, las condiciones para el pronto Retorno del General Perón a la 
Patria.

Olvidaba hacerle un comentario sobre GUILLERMO PATRICIO KELLY. No me 
explico cómo es posible que haya un solo peronista que lo tenga en cuenta. Kelly es 
mala palabra para todo el país y es uno de los hombres que más daño le ha hecho al 
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Movimiento Peronista. Lo veo ahora junto a Matera, dime con quién andas y te diré 
quién eres. ¿Acaso no sabe Matera que Kelly ha publicado cosas tremendas contra 
Perón, en su diarucho, que incluso no se animaron a publicar los gorilas?

próximo congreso C.G.T.:
Estamos a un día de la fecha fijada para su realización. Aún no hay resolución 

definida. Unos están por la postergación, otros por asistir y llamar a cuarto inter-
medio, digo pasar a cuarto intermedio, y otros en que no deben participar los que 
no tienen personería. En las últimas horas de ayer me dijeron que es muy probable 
que, finalmente, se realice y participen todos con voz y voto. Esperemos a ver qué 
pasa.

El último fin de semana estuve hablando, nuevamente, con ALBERTO CAM-
POS y le reiteré cuál era su pensamiento. Usted debe saber que Campos está en 
permanente contacto con Vandor y, en general, con todos los dirigentes sindicales, 
de ahí que era importante yo hablase con él.

Le reiteré, para que les transmitiera a todos ellos, que Perón no deseaba in-
tervenir en este problema, el que debía ser resuelto por los congresales, los que de-
bían ponerse en la situación de responder a las bases y no a determinados círculos. 
Que no debía tolerarse postergación, ni pasar a cuarto intermedio prolongado, que 
debían participar todos con voz y voto y que luego debían elaborar un plan general 
de acción de lucha efectiva contra la dictadura.

Otro tanto hice con PEDRO AGOSTINI, que es uno de los VEINTE de la actual 
C.G.T. y que me viene a ver de vez en cuando, al que le mandé una carta al respecto 
sobre esas bases. Además, oportunamente, transmití todo eso a la Delegación Na-
cional para que, por sus vinculaciones con dirigentes sindicales, llegaran a ellos a 
fin de persuadirlos en el sentido de que deben proceder correctamente y no hacerle 
el juego a la dictadura, dándoles todos los puntos de vista antes citados.

PRÓXIMA REUNIÓN DELEGACIÓN NACIONAL EN MONTEVIDEO (30 y 31/III/68)
Tal como le anticipara el próximo sábado y domingo realizaremos acá en 

Montevideo la reunión de la citada Delegación de la “COMISIÓN ARGENTINA PRO 
RETORNO”. Creo que será todo un éxito y nuevo HECHO que hemos de brindarle 
al Movimiento.

Como ya le expresara, hemos logrado formar una Delegación con verdadera 
jerarquía y prestigio y están trabajando muy bien y con un gran entusiasmo. Reina 
hasta ahora entre ellos una gran armonía y espíritu de lucha.

El domingo a la noche será la “HORA H” de la Comisión, para todo el país. 
Vendrán a exponerme el “Plan General de Acción” a poner en práctica para todo el 
Movimiento. Daremos, además, un “Mensaje” a los Peronistas y una “DECLARA-
CIÓN DE MONTEVIDEO”.

Para todo ello realizaremos una rueda de prensa en la que se darán a conocer 
los nombres de todos los Delegados Nacionales, que ya son 30 y que luego eleva-
remos a 40 miembros, de los que surgirá una mesa Ejecutiva. Trataremos que esté 
representado todo el Movimiento en la Delegación.
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Ya al llegar a Buenos Aires comenzarán a accionar en todo el país dentro de 
lo que determine el Plan General de Acción y lo que vaya aconsejando la situación 
general del país y del Movimiento en su conjunto.

Hemos separado de la Delegación Nacional a la Sra. DELIA VALENTE, que es 
la Madre de Mabel Di Leo y representante de la Rama Femenina ante la Comisión. 
Fue esta una resolución que se adoptó ante la conducta de Alberte, al no querer 
mantener contacto con la Comisión. Lo hicimos con prudencia y en términos cordia-
les, todo muy bien fundamentado.

Hubiera sido una gran cosa poder contar con unas líneas suyas dirigidas a mí, 
para leerles a los Delegados Nacionales, pero me doy cuenta que Usted también 
está saturado de trabajo y por eso no me habrá podido mandar nada de lo que le 
solicité por intermedio del Dr. Saadi, cuando regresara a Buenos Aires.

Al finalizar la reunión de Montevideo, los Delegados Nacionales le remitirán 
por mi intermedio un “Mensaje al General Perón”, que ese sí, mi General, le rogaría 
que luego lo conteste y será un gran estímulo para todos y tendrán más confianza 
para seguir trabajando con todas sus fuerzas.

También sería muy importante que, cuando su tiempo se lo permita, nos haga 
llegar una grabación en la que exprese su deseo de Retornar a la Argentina, para 
desvirtuar la acción psicológica realizada en contrario.

REGIONAL C.G.T AVELLANEDA A LA ORDEN DE PERÓN - derrota de Vandor:
Ya le he hablado, en otras oportunidades, del Dr. Julio González ex soldado 

mío y que colabora con Única Solución. Él es, además, asesor gremial de varios 
gremios de Lanús y Avellaneda. En el mes de diciembre nos trazamos con él y otros 
compañeros un pequeño plancito para poder tomar la C.G.T. de Avellaneda, que 
como sabrá es la segunda del país en orden de importancia. Ahora, responde a Pe-
rón solamente y en los próximos días algunos de sus miembros vendrán a visitarme 
para poner, mejor dicho, para ratificar a Usted por mi intermedio que están a sus 
órdenes. La derrota del vandorismo, costó bastante, pero lo hemos logrado y era 
una satisfacción que queríamos darle.

Vendrán a verme a mí, porque no desean ponerse en contacto con Alberte, al 
que no le tienen ninguna confianza. No es para menos y lo justifico.

RENÉ JOLIVET: (muy probablemente viaje en estos días a verlo a Usted para 
video tape)

Seguramente, Usted lo debe recordar porque estuvo viviendo en República 
Dominicana y creo que lo visitó en Madrid. Actúa en audiciones políticas del Canal 
12 TV de Montevideo, donde el compañero y amigo JOSÉ GERMÁN ARAÚJO es 
Sub Gerente General. Este me ha dicho que, es muy probable, lo manden a Jolivet 
a Madrid, para ver si le pueden hacer a Usted el video tape del que le hablé hace 
ya tiempo.

Jolivet no es Peronista, me dice Araújo. Es un comerciante y comentarista de 
radio, pero que tiene audiciones importantes a su cargo y se ha hecho un nombre y 
por tanto es muy escuchado en el Uruguay. Yo con Jolivet hablé una sola vez, cinco 
minutos, en la calle y realmente es un hombre muy simpático. Me prometió llamar-
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me porque “tenía mucho interés en conversar” conmigo, pero hasta la fecha nunca 
lo hizo. Seguramente, porque él también es muy ocupado.

Hace poco tiempo Jolivet, lo promocionó a JOHN W. COOKE, en una entre-
vista de media hora que la realizó en Punta del Este por el Canal 12 TV. Dejé mis 
tareas y lo vi al “gordo”. No es el mismo de antes. Lo vi muy caído. Por lo menos esa 
es la impresión de muchos que vimos el programa y que lo conocemos de antes. 
De Perón habló casi nada, diría nada. Todo fue para elogiar a Fidel Castro y al Che 
Guevara.

Me dijo Araújo que, si hace falta, me pediría que yo lo llame a Usted desde 
el mismo Canal 12 de TV para solicitarle autorización para el citado viaje de Jolivet.

Ya que hablamos de llamadas telefónicas. Quiero expresarle que el Dr. SAADI, 
me remitió, oportunamente, el importe de la llamada que le hice a Usted a Madrid, lo 
que ha sido un gran alivio para mí, en lo económico. Calculó justo el tiempo que hablé 
con Usted muy bien, así que me alcanzó justo, para cuando me vengan a cobrar.

ELENA FERNICOLA:
Después de mucho tiempo que nada sabía de esta compañera, hace pocos 

días vino a visitarme. Me expresó también su alarma por el desastre que es nuestro 
Movimiento. Como todos sabemos que ella con sus “chicas” es muy trabajadora, le 
di como misión que formara un equipo para la distribución de Única Solución. Para 
esto, creo que marchará muy bien. La nombré en el equipo “C”, porque hasta ahora 
tenemos dos equipos el “A” y el “B”. Ambos se encargan de la distribución a todo el 
país, sin interferirse y lo mismo le he solicitado a Elena. Creo que con esta tarea de-
jará tranquilos a los demás y no perturbará. Yo me hice como que no había pasado 
nada entre los dos, con todo aquel problema de la Comisión. Creo que es mejor así.

ENRIQUE ERRO POR CANAL 10:
En la semana pasada el compañero Enrique Erro, fue entrevistado en TV 10 

de Montevideo y se le hizo un reportaje sobre el libro de PERÓN, “Latinoamérica 
Ahora o Nunca”. Estuvo magnífico, especialmente, por la defensa que hizo de Perón 
y de su Tercera Posición y destacó que se le agregaría un nuevo capítulo “La pe-
netración imperialista y la decadencia del dólar”, señalando que Perón se lo había 
mandado con fecha 27 de enero de 1968 y en él ya anticipaba lo que ocurrió meses 
después con el dólar.

Debo destacarle que los dueños del Canal 10, son los mismos de radio Car-
ve, la radio gorila que tuvo tanta gravitación para la caída del Gobierno Peronista. 
Siguen siendo los mismos dueños de aquel entonces. 

SOCIEDAD ANÓNIMA CEDIDA A PERÓN:
Hace pocos días me visitó el Dr. EDGAR y ARMANDO ROLÓN, quienes me 

entregaron, para hacerle llegar a Usted, una nota mediante la cual ponen a su dis-
posición “REYNA DEL ESTE SACIFI”, con un capital integrado de $ 2.400.000

La formaron hace unos meses y se la ofrecieron a Alberte para formar una 
editorial Peronista de la que se pudieran publicar libros de Perón, revistas Peronis-
tas y Única Solución. Alberte no les llevó el apunte.
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Ya en otra con más tiempo le daré todos los detalles, como así también que 
le darán a Usted el paquete accionario. No lo hago ahora pués temo perder el avión 
que le llevará esta carta que deseo le llegue cuanto antes, para que esté tranquilo.

FRAMINI:
Creo que la cosa se le está poniendo un poco fea. Se termina de realizar un 

Congreso de los Textiles en Córdoba, donde parece que Loholaberry organizó me-
jor las cosas y lo copó. Veremos luego los resultados de todo esto y si me hacen 
llegar información, se la remitiré. A propósito de esto vino a verme TEDESCO, que 
me dijo había recibido una carta suya y que él seguirá insistiendo para que todo se 
solucione, en lo posible, por la unidad. Que de cualquier manera apoyará a Framini 
porque la derrota de este podría resultar para el exterior un revés para nosotros 
los Peronistas, ya que de Loholaberry, se sabe, que no está en cosas nada buenas, 
especialmente porque lo maneja Buceta.

COMUNICADO DE LA MASONERÍA:
La semana pasada la masonería argentina dio un comunicado contra la dicta-

dura de Onganía. Creo que ya es esto un síntoma de que poca vida le ha de quedar 
al bigotudo. Se lo adjunto al final.

Bueno, mi General, debo finalizar para no perder el correo. Termina de lla-
marme ALBERTO BRITOS, que desea verme, porque dentro de unas horas viaja a 
Madrid para entrevistarlo a Usted. Creo que lo conoce bien y sabe que se tienen 
algunas sospechas sobre él que trabajaría para algún servicio. Trataré de darle unos 
libros del Dr. ROLÓN para Usted e Isabelita, así me ahorro unos buenos pesos y 
algún otro material pesado que tenga y que le detallaré en otra carta breve.

Mi General, me tomo el atrevimiento de sugerirle que, si JOLIVET llega a 
entrevistarlo para el video tape, salude al Pueblo uruguayo en la forma que Usted 
sabe hacerlo, para facilitar el trabajo que estamos haciendo de acercamiento del 
Pueblo y Gobierno uruguayo con Perón. Creo que cada día el clima es más favorable 
a Perón. Es lástima que Manguel, el Dr. PABLO MANGUEL, no nos facilite un poco 
más esta tarea, porque adelantaríamos mucho más. Ya hace mucho que no lo veo 
al Dr. Manguel, que siempre ha sido muy cordial conmigo y yo con él, que cada vez 
que me ha llamado he concurrido a sus citas.

Solo nos resta esperar ver cuál es la reacción de Alberte frente a su comu-
nicado. Esperemos que no cometa ningún nuevo disparate y que renuncie si tiene 
algo de moral y vergüenza. Es lamentable, que yo deba hablar así, pero no pode-
mos hacer menos los peronistas que deseamos el Retorno de Perón.

Como de costumbre quedo en esta a su más completa disposición para todo 
cuanto necesite, que sabe con cuanto cariño cumplo sus órdenes. No se olvide del 
Capitán RUSSO de quien le hablé en mi anterior. Creo que juntamente con otras 
pocas figuras podría resultarnos muy útil. La intención de ellos era que fuera desig-
nado solo Russo, pero yo ya tengo temor, frente a la experiencia de Alberte, aunque 
comprendo que RUSSO es otra cosa y muy respetado por todos y NO metido en 
ningún sector. Todo sería cuestión que Usted indicara que coordine todo conmigo, a 
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lo que él estaría dispuesto y así, me dijo, que tendría que ser. Desde luego que con 
el compañero y buen amigo Doctor REMORINO, también.

Reciba mi mejor y más sincero abrazo, que le ruego hacer extensivo a Isabe-
lita. Cariños de Perico.

[firma autógrafa]

Pablo Vicente
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Carta a Bernardo Alberte26

CARTA N.º 74

Montevideo, marzo 25 de 1968

Señor Mayor
D. Bernardo Alberte
Bs.As.

Estimado Bernardo:

Cumpliendo instrucciones expresas de nuestro único Jefe y Conductor el Ge-
neral JUAN PERÓN, me pongo en contacto contigo a fin de notificarte que en la 
fecha he difundido por medio de la prensa el “COMUNICADO” del General Perón, 
cuya fotocopia le adjunto.

Del mismo podrás deducir que se trata de un comunicado que está circulando 
por nuestro Movimiento y del que ya se hizo eco, oportunamente, Primera Plana y 
no sé si otras publicaciones; que se te atribuye y que debiste sacar de circulación y 
haber desautorizado tú mismo oportunamente.

Sin lugar a dudas es este asunto sumamente grave y que debe ser desmen-
tido, caso contrario se le podrían llegar a acarrear al General Perón muy serios pro-
blemas en su exilio y sabemos lo respetuoso que es él del derecho de asilo. En este 
caso es mucho más grave, porque se le atribuyen afirmaciones que él no ha hecho 
y que desmiente categóricamente, por intermedio mío.

Te solicito que adoptes las medidas que consideres más convenientes, a fin de 
que se impida que el citado comunicado se siga distribuyendo, porque se está po-
niendo en boca del General Perón lo que él no ha dicho y mucho menos autorizaría.

Aprovecho para saludarte muy atte.

26. Anexo de carta n.º 249. Original incompleto, falta anexo.
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Carta a Juan Domingo Perón27

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 251

Montevideo, marzo 30 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Son las cinco de la mañana del día de hoy y no deseo irme a descansar unas 
pocas horas sin antes cumplir, aunque sea a medias, con Usted. A las diez de la ma-
ñana comenzamos la reunión de la Delegación Nacional de la Comisión Argentina 
Pro Retorno, que espero será todo un éxito y podremos darle una satisfacción como 
Usted se merece.

Fundamentalmente, deseo hacerle saber que las cosas se están agitando en 
el Movimiento Peronista, como consecuencia del gravísimo error último cometido 
por Alberte y es así que la prensa se encarga de agitar un poco más. Para que tenga 
una idea, le adjunto al final algunos recortes por los que podrá tomar conocimiento 
de cuanto se dice allá.

Se encargan en forma especial de insistir en que han viajado varios Peronis-
tas a Madrid para reunirse con Usted, con el fin de adoptar resoluciones frente al 
actual momento que vive nuestro Movimiento. Muy buena su declaración sobre Ma-
tera, que no lo ha recibido ni lo recibirá. Con esto creo que le metió una muy buena 
tapa y ya no podrá seguir engañando a más nadie. Ya ha sido demasiado el daño 
que nos ha hecho este señor.

Esta noche, o mejor dicho anoche, La Razón difundió que aún Alberte no se 
había decidido a renunciar, pero que era probable que lo hiciera. Parece —según el 
diario— que tuvo la intención de hacer pública la cuestionada misiva con referencia 
a los militares “para que se sepa —habría dicho Alberte— que yo no inventé nada”. 

27. Faltan artículos periodísticos.
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Hasta acá La Razón. Sin lugar a dudas este hombre, como Usted dice, está algo más 
que loco, diríamos que en la traición. Sus procedimientos así nos lo están indicando.

También “Alberte habría afirmado que retaría a duelo al ex mayor Vicente, 
atribuyéndole una intriga contra él”. Entiendo que acá no hubo ninguna clase de in-
triga, sino que todo ha sido consecuencia de su deslealtad y de que, indudablemen-
te, no está en cosas buenas. Considero que él solo se metió la tapa, al hacer circular 
el comunicado de Marras firmado por él mismo, con lo que intentó perjudicar a Pe-
rón, pués no puede alegar ignorancia de la forma como podría llegar a comprometer 
al Jefe del Movimiento. Usted sabe que no me asustan los padrinos y además que, 
entiendo, esas son pamplinas. En tal caso, sería mejor que le mandara los padrinos 
a Onganía u otro cualquiera de ellos.

CONGRESO C.G.T.:
Finalmente, se logró constituir con suficiente quórum. Desde luego que no 

asistieron los del sector vandorista, ni Alonso, ni ninguno de los ya conocidos tráns-
fugas. La comisión Delegada de los 20 asistió al comienzo y a la noche, se retiró a 
deliberar en la sede Metalúrgica de Vandor. Seguramente, habrán ido a pedir “ins-
trucciones”. Ahí se produjo una división y de los 15 que quedan de los 20 iniciales 
de cuando se formó, 6 volvieron al Congreso y 9 se quedaron con su patrón Vandor.

La Razón de ayer viernes encabezó su primera página con el siguiente título 
a todo lo ancho de la hoja: “RUPTURA EN LA CGT: PRÁCTICAMENTE HAY DOS 
CENTRALES OBRERAS”. “A ninguna de las dos reconocería el gobierno”.

Entiendo que ha sido una derrota para el gobierno y también para los diri-
gentes traidores. Lo que ha ocurrido es que Vandor no podía obtener mayoría en 
el Congreso y por eso decidieron no participar del Congreso. En estos momentos 
seguía sesionando el Congreso, mejor dicho, a las dos de la mañana cuando escu-
ché el último informativo. Luego no dieron más noticias. Dijeron que se estaban por 
elegir autoridades.

Esto podrá clarificar más el panorama sindical a las bases, que aún siguen 
engañadas con los traidores y creo que también ha sido un rudo golpe para los 
vandoristas, aloncistas, etc.

Sin lugar a dudas todo esto favorecerá el proceso de nuestra lucha que se irá 
acelerando cada vez más, especialmente porque la gente tendrá que comenzar a 
tomar confianza.

COMISIÓN ARGENTINA PRO RETORNO:
Tal como ya le vengo anticipando, hemos de reunirnos hoy sábado y mañana 

domingo. Ya hoy conversé con unos muy pocos de ellos, mejor dicho, anoche. Veo 
que trabajan con gran seriedad y responsabilidad y, especialmente, en forma muy 
orgánica. Creo que hemos de poder brindarle una agradable sorpresa con el futuro 
accionar de la Delegación Nacional.

Jamás podrá imaginar con el enorme entusiasmo que están trabajando todos 
ellos y los preparativos que han realizado, que esperemos comiencen a traducirse 
en HECHOS.
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INFORME CONFEDERACIÓN GRAL. JUVENTUDES PERONISTAS:
Mi General, le ruego leerlo, porque entiendo que le será de gran utilidad es-

pecialmente en los actuales momentos, para que conozca el pensamiento de un 
sector importante de la Juventud Peronista.

Podrá apreciar los desastres que nos ha hecho Alberte con su accionar. Al-
berte ha hecho circular por el Movimiento una carta que Usted les dirigiera con 
fecha 15 de enero de 1968, “A los compañeros de la JUVENTUD PERONISTA: 
Leopoldo García, Roberto Mouilleren, María L. Traversa, Praxedes B. Molina, Carlos 
Miguel y Nestor Fonseca”. Una especie de fotocopia a mimeógrafo, porque está con 
su máquina y firma. Son de La Plata.

Los compañeros de la Confederación General de Juventudes Peronistas, es-
tán trabajando muy bien y creo que merecen ser estimulados, por ello le ruego 
que lea el informe que le han hecho llegar y podrá apreciar que son muchachos 
que trabajan y se preocupan intensamente. Junto con el informe, los compañeros 
firmantes, me hicieron llegar una nota para Usted, que es muy pesada y es solo de 
forma, por tanto, no creo necesario remitirle. LE ROGARÍA QUE LES CONTESTE 
UNAS LÍNEAS, MI GENERAL, Y NO SE ARREPENTIRÁ.

Bueno, mi querido General, me voy a descansar un rato y espero sepa discul-
parme por no darle otras informaciones. Quedo como de costumbre a su más entera 
disposición. Pero no, olvidaba decirle que también le adjunto las notas que sacó 
Crónica con su desmentido. Verá que salieron unas declaraciones mías, aclaratorias. 
Tuvieron su origen en lo siguiente. Que, en el momento que leyeron su comunicado, 
me dijeron… pero, ¿a qué se refiere el General Perón? Entonces, debía aclararles.

Por supuesto que no son textuales mis declaraciones. Usted sabe cómo son, 
muchas veces, los periodistas. De cualquier manera, por los comentarios que he 
recogido y sigo recogiendo, han caído muy bien en el Movimiento Peronista, por 
supuesto que no pensarán lo mismo, a lo mejor, los gorilas del Movimiento que no 
desean su retorno, como así tampoco, en algunos de los que rodean a Alberte o, 
mejor dicho, que rodeaban a Alberte, porque ya muchos se le están abriendo, como 
sucede siempre en estos casos.

Espero que haya Usted quedado conforme, de la manera que cumplí con sus 
deseos, que es lo que más me interesa y preocupa y que le hayan permitido superar 
el mal momento que le podrían haber ocasionado los de Alberte en su comunicado 
(en el de Alberte).

Hasta siempre y a la orden para lo que sea, mientras tanto le hago llegar mi 
mejor y más sincero abrazo, que le ruego hacer extensivo a Isabelita, a quien he-
mos de nombrar Presidenta Honoraria de la Comisión Argentina Pro Retorno. Otro 
abrazo muy fuerte para el amigo Dr. Remorino, Mayor Aloé y Lopez Rega. Cariñosos 
saludos de mi Madre y Nelia para Usted e Isabelita. Cariños de Perico.

[rúbrica]
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Carta a Juan Domingo Perón28

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 252

Montevideo, abril 7 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Con indescriptible alegría y satisfacción contesto su carta del 30 de marzo 
que recibí primero, por correo ordinario, y la del 24 del mismo mes que me remitió 
el Dr. Saadi desde Buenos Aires por intermedio del Tcnl. Osinde y que me fue entre-
gada en el día de ayer, esta última con la carta para Abelardo Ramos y su grabación, 
carta para los compañeros del Chaco y resto del material que me hizo llegar.

Cuanta bondad y generosidad de su parte hacia mí. Se imagina, que estímulo 
tan inmenso es para la humilde tarea que estoy cumpliendo con tanto cariño, tra-
tando cada día de serle más útil y de rendir más. Su fotografía y los libros que tuvo 
la gentileza de dedicarme constituyen el mejor premio que pude haber recibido en 
mi vida, especialmente, por el contenido de las mismas. Así me hubieran regalado 
todo el oro del mundo, no tendría tanto valor para mí como este noble y leal gesto 
suyo. Conservaré todo eso como los mejores y más preciados recuerdos de mi vida.

Sabe Usted, mi General, la enorme tranquilidad que es para mí saber que 
Perón haya depositado tanta confianza en Vicente. Todo esto, cada día, me compro-
mete más hacia Usted, a no defraudarlo JAMÁS EN LA VIDA, a seguir manteniendo 
por siempre mi invariable línea de conducta, a no venderme por todo el oro del 
mundo a pesar de la miseria que muchas veces debemos pasar. Pero es que todo 
esto ya es parte de mi sangre y porque, como le digo siempre, para mi Usted ha sido 
y es mi verdadero Padre. Por eso le digo, mi General, que podrá descansar tranquilo 
con Vicente que nunca le hará una mala pasada y si alguna vez llego a cometer un 
error, réteme como quiera y su reto lo he de recibir con todo cariño. Dios quiera que 

28. Original incompleto, faltan anexos.



174

nunca tenga que hacerlo, porque sería el día más triste de mi vida. Mi mayor deseo 
es que Perón pueda seguir confiando en Vicente por siempre.

Perdóneme que le haya hecho perder tiempo con estas cosas tan simples, 
pero es que me salen de lo profundo de mi corazón y a Usted no se las puedo ocul-
tar. Son estas las más grandes satisfacciones que le puedo dar a los míos y por ello 
soy inmensamente feliz y no encuentro palabras para expresarle todo mi mayor 
reconocimiento y agradecimiento. Paso ahora a referirme a todo lo nuestro:

DESMENTIDO VISITA MATERA:
No se imagina lo bien que hizo en hacerme saber que era falso que Matera 

hubiese estado con Usted. Inmediatamente, difundí un comunicado a la prensa que 
se publicó en Argentina y Montevideo. Imagino el papelón que habrá hecho este 
señor. Fíjese que me han hecho saber varios compañeros que ni bien llegó empezó 
a dar lujos y detalles de la “entrevista” que había mantenido con Perón. Hizo decla-
raciones a la prensa relatando algunos pormenores de la “entrevista”. Este hombre 
ya ha perdido toda vergüenza y sin lugar a dudas está en un juego muy sucio. Creo 
que su desmentida ahora lo habrá dejado pagando para siempre ante las bases y 
ante muchos dirigentes que estaban convencidos, era real la entrevista. Se imagina 
que a todos cuantos vienen me encargo de tratar este asunto, así ellos también se 
encargan de difundir convenientemente.

En mi próxima carta le haré llegar los recortes de diarios de Argentina que 
publicaron mi desmentido. Por lo pronto, a la derecha le agrego el que salió acá en 
La Mañana uno de los diarios de mayor tiraje y que corresponde al día viernes 5 de 
abril de 1968.

[* espacio en blanco, marcas de pegamento]

Saadi me mandó a decir que, por indicación suya, cuando Matera siga insis-
tiendo con este mismo asunto le dé por la cabeza con toda energía. Así lo haré y 
aunque no haga nada en tal sentido, siempre trataré de sacar este tema entre los 
compañeros que vienen a visitarme o que me escriben, pués, todavía existen algu-
nos peronistas, convencidos que Matera es Peronista y leal a Perón.

Ayer, después de mucho tiempo que nada sabía de él, me llamó Benito Llam-
bi, el yerno de Eduardo Víctor Haedo, que como Usted sabe es muy amigo de Ma-
tera. No se podía convencer de que no era verdad que Matera no se hubiera entre-
vistado con Usted. Hasta a él, le contó con lujos de detalles la famosa “entrevista”.

NUEVA CONDUCCIÓN DEL MOVIMIENTO PERONISTA:
He leído y analizado profundamente su carta del 24/III/68, con su resolución 

para el futuro accionar del Movimiento. Entiendo que frente al panorama que pre-
senta el Movimiento es magnífico y lo que estaba necesitando el Peronismo, pués 
ya las cosas no pueden seguir más en manos de Alberte, por el gran descontento 
que reina hacia él, que tantas macanas lleva hechas.

Sin lugar a dudas la designación del Dr. Remorino ha de jerarquizar al Movi-
miento y es eso ya un gran paso. Remorino, sin lugar a dudas, creo que no tiene vue-
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lo de gorrión, sino de cóndor y es lo que nos hace falta. Su designación, entiendo, 
que ha de caer muy bien en sectores del país que nos interesa penetrar profunda-
mente y no digamos fuera de él, que es muy importante, ya que, sin lugar a dudas, 
debemos mirar un poco hacia el exterior, para que también, las condiciones favora-
bles a nuestra lucha, debemos irlas haciendo que vengan de afuera hacia adentro y 
tengo seguridad, en este aspecto, Remorino sabrá moverse magistralmente.

Tenga absoluta certeza que he de coordinar con él todo cuanto sea preciso y 
que en cuanto me entere que haya llegado a la Argentina tomaré contacto y le iré 
acercando gente de confianza y que vuela alto. Lo ideal sería una entrevista entre 
ambos y que yo pudiera viajar a la Argentina, pero tengo seguridad que la dictadura 
me mandaría preso, porque conmigo se las gastan bien, porque saben también los 
puntos que calzo. Dios quiera que al Dr. Remorino se le ocurra, antes de entrar a la 
Argentina, hacer escala en Montevideo, así podemos coordinar todo mucho mejor 
y los resultados serían mucho más favorables, por aquello de que nada reemplaza 
el contacto personal.

Es una gran cosa que Remorino haya comprendido también la importancia de 
la Comisión Pro Retorno, la que, si hasta hace poco no había podido marchar, ha sido 
precisamente por la oposición de las autoridades del Movimiento, de ahí la impor-
tancia de lo que me dice Usted en su carta de que el Doctor es partidario de darle 
la manija que sea a la Comisión. Esto ha de acelerar nuestro proceso. En tal sentido, 
haré que la Delegación Nacional lo visite y le exponga el Plan General de Acción que 
hemos aprobado para poner en marcha y que ya está siendo ejecutado y una de cuyas 
copias le haré llegar. Verá que trabajo profundo y bien fundamentado hemos realiza-
do. Remorino ahí podrá entonces comprobar con la gran jerarquía y organicidad que 
se está trabajando y entonces su apoyo, tengo seguridad, será sin retaceos.

Lo que me está pareciendo es que Alberte puede llegar a ser un hueso duro 
de pelar, porque todas las noticias que me habían llegado, era de que le había pre-
sentado su renuncia. Resulta que ahora me entero que parece que no quiere dejar 
su puesto de Secretario General. Prueba de ello es que hace dos días dio un comu-
nicado en apoyo de la CGT de Ongaro firmado por él, como secretario General del 
Movimiento, y está tratando de producir algunos inconvenientes con los grupitos de 
la Juventud capitaneados por Héctor Spina, Alejandro Álvarez y otros, con declara-
ciones y manifiestos de los más ridículos.

Es probable que cuando se entere de la designación del Dr. Remorino, y que 
pasará a depender de él, recién entonces, renuncie. Veré si mañana tengo tiempo 
y le hago saber por carta esta nueva situación, como así también que no deberá 
viajar más a Madrid. Honestamente, no me explico cómo es posible que luego de 
su comunicado del 21 de marzo, desautorizando la circular o comunicado en que lo 
ponía en situación comprometida a Perón; no tuvo un poco de moral y vergüenza y 
presentó su renuncia como hubiera correspondido. Es que, sin lugar a dudas, este 
hombre, más que loco está en cosas mucho más graves aún. Por ejemplo, esta se-
mana me avisaron de Mendoza que el Delegado de aquella provincia había convo-
cado a una reunión —por orden de Alberte— en la que se iba a pasar la grabación 
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primera que Usted le entregó a él, en la que hacía mención a su designación. Vale 
decir, y así me lo explicaron, que la hace jugar como una nueva que le entregó a él, 
Usted, en su última visita a Madrid. Se tomaron medidas para que la reunión no se 
llevara a cabo por propia iniciativa de las Bases, según me hicieron saber.

A pesar de todo creo que, finalmente, podremos superar bien todo ese pro-
blema, ya que conocemos todos que, desde antes de su comunicado, era poca la 
gente que le llevaba el apunte, pero podría llegar a engañar a algunos y eso nos 
trae problemas que iremos superando perfectamente. Hemos de coordinar todo 
muy bien con Remorino y las cosas marcharán muy bien, puede estar tranquilo que 
así lo haremos.

Finalmente, deseo agradecerle de todo corazón que Usted haya resuelto con-
firmarme, por medio de su carta del 24 de marzo, en mis actuales funciones. De 
una cosa deseo que tenga seguridad y es la de que cuando considere que Vicente 
ya no es útil, no titubee un instante en hacerme saber y me haré a un costado, pero 
siempre luchando como último soldado del Movimiento y apoyando a los que Usted 
disponga. Tenga seguridad que no me llamo Alberte y Usted lo sabe bien, mi queri-
do General y amigo. Nosotros cuando ocupamos algunos de estos cargos, debemos 
hacernos a la idea que somos solo aves de paso y que debemos cumplir determi-
nadas etapas de nuestra lucha y luego dar paso a otros con mayores condiciones o 
que sean convenientes a la lucha que realizamos. Si pretendiéramos que Perón nos 
tenga que soportar por toda la vida, le haríamos un flaco servicio al Movimiento y 
a Usted, que necesita muchas veces de nuevos valores. Por supuesto, y como ya le 
dije anteriormente, mi mayor deseo sería poder servirlo a Perón por siempre.

REUNIÓN MONTEVIDEO COMISIÓN PRO RETORNO:
Tal como estaba previsto el anterior sábado y domingo realizamos en esta 

la reunión de la Delegación Nacional. Fue todo un verdadero éxito y algo más aún. 
Nos reunimos en unas hermosas oficinas, que me cedió muy gentilmente y sin ti-
tubear en lo más mínimo el Ingeniero TOURREILLES, que lo visitó en el mes de fe-
brero en Madrid. Se portó como un gran amigo. Tuvimos todo a nuestra disposición, 
pero la reunión en sí la realizamos en una hermosa sala de reunión de directorio. Ese 
lugar lo hemos mantenido en secreto, para no perjudicarlo a este amigo uruguayo.

Se hizo bajo la advocación de EVA PERÓN y la Presidencia Honoraria de ISA-
BELITA, en un marco de gran jerarquía y respeto hacia todos y en forma especial 
hacia mí, todo lo cual me llenó de verdadera emoción.

En uno de los cuartos intermedios que realizamos para ir a almorzar, ren-
dimos homenaje a Artigas y nos sacamos una fotografía, mejor dicho, dos, para 
remitirle a Usted e Isabelita, como recuerdo de esta memorable reunión. Ambas 
se las mando por separado y por certificada, para que no se vayan a perder. Podrá 
apreciar la cantidad de compañeros que concurrieron: 21 en total, lo que ya de por 
sí demuestra el gran interés puesto de manifiesto.

A pesar de que era una reunión secreta, se la hizo trascender en Buenos 
Aires, como una forma de que se le asignara toda la importancia que tuvo. Desde 
luego que los diarios hicieron toda clase de especulaciones, sobre lo que podría 
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llegar a considerarse en la misma. De paso, le ha venido un poco bien a Usted, en 
el sentido de que ante cualquier situación grave que se le llegara a plantear con el 
gobierno español, podría Usted decir que todas estas cosas nuevas se han resuelto 
en Montevideo, tal como lo dice la prensa.

Formalmente, se consideró el “Plan General de Acción” a desarrollar, el que 
está asentado sobre base muy sólida y al respecto me presentaron varios proyec-
tos, algunos de los cuales le haré llegar, para que vea todas las fundamentaciones 
sobre las que apoyaremos nuestra acción. Luego, se aprobó la “DECLARACIÓN DE 
MONTEVIDEO”, que se la adjunto al final para su lectura y algunos de cuyos párra-
fos difundió la prensa. Se resolvió difundir a mimeógrafo por todo el país, para co-
nocimiento de los “Centros Pro Retorno” (Bases). Inmediatamente, se leyó y aprobó 
uno de los Mensajes a Perón que se habían elaborado por la respectiva Comisión y 
que fue llevado a Bs. As. para que lo firmasen los pocos Delegados que no pudieron 
asistir por causas muy justificadas. Si me llega mañana, antes de cerrar esta carta, 
también se lo adjuntaré. En ese caso le rogaría contestarlo a la Delegación Nacional 
de la Comisión Pro Retorno y si Usted nos autoriza lo publicaríamos en el periódico 
Única Solución y en algún otro medio, salvo indicaciones en contrario de su parte. 
Pero lo que sí será conveniente su contestación.

Insistí en la nueva tónica que se le debía dar al Movimiento por medio de la 
Comisión Pro Retorno y que estaría dada por la ejecución del Plan General de Ac-
ción y la forma de trabajo de la Delegación Nacional, entrando en una serie grande 
de detalles. Les remarqué, fundamentalmente, que ellos eran los que tenían toda la 
autoridad y jerarquía para poder actuar, pero que también recaería sobre ellos toda 
la responsabilidad. Que yo los dejaría actuar con la mayor libertad de acción y que 
mi función sería la de trazarles las grandes líneas y la de recibir todas las quejas que 
llegasen de las Bases, sobre la actuación de la Comisión, y luego les haría conocer 
a ellos para que tomasen las medidas que mejor convinieran a los fines de conjun-
to. Es decir, que ejercieran al máximo la iniciativa y que no se vieran frenados, para 
nada, por mí.

Esta Comisión tendrá dos facetas, una de superficie que será suave y la otra 
clandestina, en la que hemos de movernos con grupos de la resistencia, en el mo-
mento oportuno, con toda la mayor energía y decisión, a los fines que perseguimos. 
De ahí que tal vez los documentos que se hagan públicos parezcan algo “suaves”, 
pero es como una forma de que nos permitan, en los primeros tiempos, dejar orga-
nizar mejor las cosas y luego le daremos con todo al régimen, como corresponde.

Lamentablemente, Saadi me hizo llegar la grabación suya, ayer, y por eso 
no la pudimos escuchar en la reunión de la Delegación Nacional en Montevideo. 
Mañana he de remitirles una copia. No se imagina el efecto tremendo que tendrá en 
las Bases esta grabación suya que está, verdaderamente, extraordinaria y que era 
lo que nos estaba haciendo falta. Creo que esto es algo mucho más grande que una 
bomba atómica, porque tocará las fibras más íntimas de nuestro Movimiento y nos 
permitirá terminar con los dirigentes traidores, que nada han hecho por su retorno 
en trece años. En fin, que creo será una verdadera revolución dentro del peronismo 
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y nos permitirá avanzar aceleradamente. Ya nadie más podrá tomar a esta Comisión 
a la broma. Ya nadie más podrá decir que Perón no desea regresar. Esto despertará 
a nuestro Movimiento y le dará fe para luchar por el principal objetivo, porque hasta 
ahora nunca el Movimiento había tenido un objetivo tan noble y tan concreto por el 
que luchar, porque mi General, debo serle franco, infinitamente pocos eran los que 
creían que realmente Perón desea regresar.

Yo me he de tomar un gran atrevimiento y será el de grabar unas palabras 
mías antepuestas a las suyas y luego unas finales, que le aseguro creo que vamos a 
hacer arder Troya. Diré todo aquello que Usted, por ética, no ha podido decir. Des-
enmascararé a los dirigentes traidores y que han vivido saboteando a la Comisión y 
a los que nada hacen ni han hecho por el Retorno de Perón. En fin, ya le haré llegar 
por escrito cuanto he de decir.

Los compañeros que han escuchado hoy su grabación, le aseguro que han 
quedado indignados con ellos mismos y se sienten responsables, en cierto modo, 
de que Perón aún no haya podido regresar. Se han ido con un embale tremendo. 
Ellos también piensan que esto conmoverá al país y al Movimiento.

Haremos que esta grabación se distribuya por todo el país y que la escuche 
medio mundo. Llego a pensar que esta grabación pondrá contra la pared a todos 
los dirigentes del Movimiento, que tendrán que decidirse a trabajar por el Retorno, o 
serán, ahora sí, repudiados por las Bases. ¡Cuánto dolor vemos en sus palabras, mi 
querido General! Que verdades tan grandes que se escuchan ahí. Nunca el país oyó 
palabras como las suyas y a más de uno, seguramente, les van a hacer que rindan 
cuentas, por haber retardado su regreso.

Fíjese Usted que si la Delegación Nacional, hasta ahora, ha estado actuando 
prácticamente sin un elemento que la avalara; lo que será cuando escuchen esta gra-
bación. Eso les dará mucha más fe, porque, como le decía, no es lo mismo la palabra 
de Vicente que la del propio Perón, que dice que realmente desea regresar. Creo que 
ahora no los ha de parar nada ni nadie. Ellos no sabían nada que yo le había solicitado 
a Usted esta grabación. No quise decirles, por temor a que Usted no pudiera acceder 
a este tan importante, como fundamental, pedido mío y entonces hubiera quedado en 
una mala situación ante ellos, lo que entiendo, no es conveniente.

Entiendo que, al Movimiento Peronista, en los últimos tiempos le ha faltado 
un objetivo concreto por el que luchar, ya que todo el mundo —no puedo enga-
ñarlo— estaba convencido que Perón no quería retornar y entonces al no poder-
se materializar este objetivo nadie quería luchar. Debemos convencernos que no 
puede haber nada más importante para el Movimiento que luchar por su Retorno 
y creo que ahora sí se han de decidir a luchar por él, como corresponde. Creo que 
ahora todo el mundo va a querer entrar en la Comisión. Ya cuando lea el Plan Ge-
neral de Acción, Usted mismo se convencerá de cuanto le vengo diciendo y como le 
decía más arriba, la actitud de Remorino con respecto a la Comisión, de que no se 
opondrá a que le demos la misma “manija” que sea, nos ha de facilitar en grande el 
cumplimiento de la misión.



179

En esta nueva etapa, que hemos iniciado con la Comisión, el que quiera figurar 
como dirigente tendrá que demostrarlo con los hechos que sea capaz de realizar en forma 
permanente, caso contrario deberá dejar paso a quienes sean capaces de concretarlos.

Finalizada la reunión de dos días, en Montevideo, hicimos una conferencia de 
prensa en el estudio del Dr. Del Campo, joven abogado uruguayo muy amigo nues-
tro y del que le he hablado en otras oportunidades. Con él y otros Movimientos La-
tinoamericanos estamos organizando un Congreso Latinoamericano de Juventudes 
y se aprovechó esa reunión, para ya ir coordinando algunas cosas al respecto. Por 
parte del Movimiento Peronista, se está encargando de su organización, la Confe-
deración General de Juventudes Peronistas, que días pasados le remitió un informe 
por mi intermedio y que espero haya recibido.

La prensa y la radio del Río de la Plata recogió la “Declaración de Monte-
video” y le aseguro que dio bastante que hablar todo esto, pero en un clima muy 
propicio hacia nosotros los peronistas encabezados por Perón. En la hoja que sigue 
le adjunto algunas notas al respecto.

PANORAMA SINDICAL ARGENTINO:
Como seguramente ya estará informado se han formado dos CGT. La de On-

garo y la oficialista o del gobierno, que le llaman “participacionista” o “colaboracio-
nista” y en la que están alineados fundamentalmente Coria, Alonso, Vandor, Cavalli 
y otros, por otro lado, anda Taccone queriendo disimular su verdadera posición, 
pero que, como se van presentando las cosas, está también con la dictadura.

Quien se quitó la careta por completo ha sido JOSÉ ALONSO, que al final 
está resultando más traidor que el propio Vandor, ya que este último también medio 
quiere salvar la ropa intentando hacernos creer que él está en una posición dife-
rente a todos los demás y sigue queriendo hacer creer, que él está “haciendo algo 
bueno”. Ya no engañan a más nadie estos señores.

Cada día el enfrentamiento entre ambas es más pronunciado y uno al otro 
trata de sacarse adeptos a fin de imponerse sobre la otra CGT. Tal como se van pre-
sentando las cosas, hasta este momento, todo parecería indicar que tiene mayoría 
la vandorista. Entiendo que es lógico que así sea, porque tiene todo el apoyo de la 
dictadura.

La CGT vandorista está ahora desarrollando una acción psicológica intere-
sante. Intenta demostrar a la CGT de Ongaro, que estos indirectamente al estar 
aliados a los gremios que responden a los radicales, están sirviendo a los intereses 
de la masonería inglesa.

Creo que, a poco que Ongaro y su gente (no es Ongaro solo) se muevan un 
poco mejor, podrán lograr progresos importantes y debilitar a la vandorista. Has-
ta ahora en general están actuando muy bien, aunque algunos gremios se le han 
retirado, pero también, algunos pocos se le van acercando, pero más que gremios, 
agrupaciones de los gremios, lo que no es tan importante.

Yo hasta el momento no he querido dar ninguna declaración de apoyo a On-
garo, pués no sé cómo Usted querrá jugar esto. Creo que para ellos una declaración 
mía —nadie se llamaría a engaños que es el propio Perón— sería de gran importan-
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cia en los actuales momentos. Desde luego que la tendría que hacer cuanto antes 
y si Usted lo cree conveniente me lo hace saber y si prefiere la redacta Usted y la 
firmo yo directamente. Todos se darán cuenta que es suya y puede llegar a ser un 
arma poderosa para la nueva CGT. Espero pues sus instrucciones al respecto.

Ambas CGT dieron, en el curso de la semana que hemos finalizado, sendas de-
claraciones y por las dudas no las haya recibido se las adjunto para su conocimiento.

Los medios de difusión le asignan importancia a la lucha que se está desarro-
llando y echan un poco de leña para que el problema se vaya agudizando.

Inicialmente, la CGT vandorista, había resuelto reunirse en Congreso el lu-
nes pasado, más luego resolvieron hacerlo a fines de este mes, pués dicen que así 
podrán lograr mejores resultados y terminar con la de Ongaro, a cuyas principales 
organizaciones promotoras del Congreso de la calle Moreno, han sancionado, no así 
a las otras, a las que tratan de atraerse y conquistarse de cualquier manera.

A la dictadura, sin lugar a dudas, y no es ninguna novedad, le conviene que se 
imponga la vandorista, por cuanto el próximo mes de julio es la reunión de OIT y de 
acuerdo a lo previsto le corresponderá a la Argentina ejercer la presidencia.

A la CGT de Ongaro, se la quiere también hacer aparecer como izquierdista 
o marxista, porque varios gremios de esa tendencia integran la misma. Yo no creo 
que sea totalmente cierto, algo puede haber, pero no tanto como lo pintan, espe-
cialmente, teniendo en cuenta que Ongaro no es de esa tendencia.

PRÓXIMAS ELECCIONES DEL S.U.P.E. (Petroleros)
Mañana a la tarde viene a verme una delegación de la lista auténticamente 

peronista que enfrenta a Cavalli y de ahí que me ha venido muy bien su comentario 
al respecto y de que es totalmente incierto que Usted apoyase a Cavalli, de manera 
que luego de la conversación que mantengamos y en las que le voy a dar toda la 
“manija” que necesiten, creo que terminarán dándole con un caño a este sujeto in-
deseable y traidor que se llama Cavalli.

La citada Delegación, según me anuncian, es muy probable que venga enca-
bezada por el compañero TORRES, que encabezará la lista contra la de Cavalli. Me 
han ido adelantando que se tienen mucha fe y que piensan ganarle. Desde luego, 
ya Cavalli sabedor de todo eso, está tomando una serie de medidas arbitrarias, tra-
tando de neutralizar la acción de los peronistas o de anularla de ser posible al punto 
tal que, hasta están intentando, a pocos días de las elecciones, intervenir a Flota y 
en tal sentido hoy salió una gran solicitada de los que lo enfrentan, oponiéndose a 
esa medida por arbitraria y anti estatuaria. Desde luego que como Cavalli tiene a la 
dictadura de su parte no le interesa nada de esto último y él sigue adelante a costa 
de cualquier cosa. Veremos qué pasa al final.

SUSANA VALLE ESTAFÓ UN MILLÓN DE PESOS:
El compañero de Rosario Héctor Nicolás Zinni, con domicilio en Entre Ríos 

4307 de esa Ciudad de Sta. Fe, nos ha hecho saber que esta señorita, hace un tiem-
po, se les presentó y les dijo que, representando a la Comisión Pro Retorno, había 
sido mandada a llamar por Perón a Madrid y que no tenía para el pasaje. Después 
de mucho andar, Zinni, le hizo conseguir un crédito de un millón de pesos en el 
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“Banquito Ferroviario” (así se lo llama popularmente), pero en realidad es la “Caja 
Mutual de Ayuda entre Ferroviarios Jubilados y Activos Ltda”.

Cuando le hicieron ver que era demasiado un millón de pesos para un pasa-
je a Madrid y estadía, les dijo que además necesitaba ese dinero para ayudar a su 
Madre, todo lo cual es falso porque cobran la pensión del Padre. A pesar de ello y 
como le digo le dieron el millón de pesos. Los compañeros de Rosario le entregaron 
infinidad de cartas para Usted. Síntesis, que nunca más apareció por Rosario y nun-
ca pagó una sola cuota y los muchachos están que sacan chispas contra esta chica 
que, cada día, está en peores pasos y lo que es una verdadera pena, por el ilustre 
apellido que lleva, que lo mancha a cada paso.

OPERACIÓN COMERCIAL “TASAJO”:
Antes que me olvide, mi General, porque ya se lo quería decir en mi anterior 

y se me pasó. Deseo agregarle, a los antecedentes que ya obran en poder suyo y 
del compañero y amigo López Rega, algunos elementos que de fuentes bien infor-
madas nos han llegado:

1º) Los compradores estarían variando, mejor dicho, planificando variar su 
política comercial, en virtud del ahogo a que quieren someterlos sus “amigos”.

2º) Que las aperturas no las pueden realizar directamente y que las nuevas 
negociaciones serían realizadas a través de varios países, principalmente, México, 
Francia y España.

3º) Que la “influencia” de las iniciativas será preponderante por lo cual los 
que estén en buenas relaciones y “peguen primero”, estarán en mejor situación.

4º) Que aquí se está pasando la época de los primeros contactos anuales de azú-
car, pero de todas maneras se podrán concretar las bases para los próximos negocios.

5º) Que aquí han llegado algunos contactos informales, para lo cual sería 
necesario no dejarse “ganar de mano”. En esto tengo seguridad que Usted será 
maestro y sabrá cómo hacerlo para poder concretar algo.

Seguimos entendiendo que lo fundamental sería poder manejarnos direc-
tamente con el Jefe del Embajador en España y que supiera que Usted tiene sumo 
interés en esta operación. Lo de acá corre por cuenta nuestra y con grandes seguri-
dades, de que las cosas saldrían muy bien.

ACTIVIDADES DE LA UCRP:
No sé si ya estará enterado que esta gente ha comenzado a moverse muy 

activamente y prometen intensificar su lucha. Días pasados, en La Plata, hubo un 
acto y al día siguiente lo metieron preso a Alfonsín con 30 días de arresto a cumplir 
y que ya está cumpliendo. El Dr. Illia, por su parte, en la gira que está realizando 
por el Continente le está dando con todo a la dictadura de Onganía y la UCRP, está 
sacando algunos manifiestos y comunicados contra la dictadura. Terminan de dar 
uno en apoyo a la CGT de Ongaro, firmado por Balbín y otros. Le adjunto una decla-
ración de ellos para su conocimiento.
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GENERAL CÁNDIDO LÓPEZ (120 días arresto)
Hace pocos días le impuso Onganía ese arresto, de manera que seguirá dete-

nido un tiempo más y el día 3 de abril, López, por intermedio de su hermano, emitió 
una declaración que difundió la prensa y que se la agrego a la derecha.

[* título: UNA DECLARACIÓN DEL GENERAL LÓPEZ, agregado manuscrito: La Razón 03/04/68]

La verdad que ya no se habla tanto de López y que todo pareciera indicar 
que no iría a pasar nada por esa línea, especialmente, por la gran acción psicológica 
realizada por la dictadura en su contra, de ahí que no sabemos que pueda llegar 
a concretar algo efectivo este General, pero entiendo que se debe estimular todo 
cuanto pueda hacer, porque es deterioro para Onganía.

EL NACIONALISMO CONTRA ONGANÍA:
Si bien es cierto que estos señores poco y nada representan, debemos seña-

lar que, hasta estos, ahora, están en contra de Onganía y podrá leerlo en el recorte 
que va a la derecha.

[* título: del Nacionalismo]

No olvidemos que hasta la masonería se le tiró en contra hace pocos días y 
de lo que habrá tomado conocimiento por el recorte que le remití. Vale decir, que 
Onganía cada día está quedando más solo y ya no sé en quien se apoya.

La semana pasada volvieron a correr algunos rumores de un posible golpe, 
pero nada ocurrió. Bien podría ser una acción de desgaste que se está llevando 
contra la dictadura.

Sin lugar a dudas cada día se le van poniendo peores las cosas a este gobier-
no y todo parece indicar que no hemos de pasar el invierno, sin que caiga.

SITUACIÓN MILITAR:
De fuente que me merece absoluta fe, me llegó la noticia de que la marina, 

después de un profundo examen de su trayectoria, ha resuelto “replegarse dentro 
del arma sin dar un solo paso en cuestiones políticas”. Consideran que su interven-
ción en sucesos políticos ha producido un enorme daño al arma, “pues han sido va-
rios años de torpes enfrentamientos internos” y además “quieren ponerse un poco 
más cerca del pensamiento medular de la Patria Grande”. “Reconocen que han mi-
rado demasiado al Viejo Mundo sin preocuparse por el destino de su propia sangre”.

En cuanto a la Aeronáutica, me dicen que están adoptando una situación muy 
similar a las de marina y que no desean avalar más a la actual dictadura.

Respecto a la situación Ejército, ya me he referido en una de mis últimas, que 
nos habían solicitado aquel documento que le comenté sobre “Condiciones Míni-
mas Para el Retorno del Gral. Perón”. Este fue entregado a sus destinatarios. Me 
dicen que en principio fue aceptado, con algunas modificaciones que nos harán sa-
ber muy pronto.
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La persona que está en contacto con este grupo me decía que dudaban que 
Perón quisiera regresar, me mencionó entre ellos al Gral. Zuloaga y Gral. Fonseca 
(no el Jefe de Policía sino el hermano), y entonces me había solicitado algo suyo 
en que expresara que realmente desea retornar. Se imagina que ahora, con la gra-
bación dirigida a la Comisión Pro Retorno, tenemos la contestación muy clarita y 
sabremos hacer el uso prudente que corresponde.

Ellos temen que al llegar Perón a la Argentina se arme la revolución. En tal 
sentido le expliqué, que nada de eso ocurrirá porque Perón sabe hacer las cosas y 
le di toda clase de fundamentos para que tuvieran tranquilidad en tal sentido.

Me explicó, también, que sin lugar a dudas cada día se lo acepta más a Perón 
y que todo se va acelerando en beneficio nuestro. Todo será cuestión de seguirles el 
tren, mientras nosotros no debemos detener nuestra lucha, la que cada día deberá 
ser más intensa y eso, si todo esto es bien real, acelerará el proceso por parte de los 
militares, que sin lugar a dudas se encuentran perdidos y en la seguridad que les 
queda poco tiempo de vida.

El propio Onganía es consciente de todo esto, pero él lo mismo sigue. Me doy 
cuenta que algunos de los que me visitan intentan llevar sobre mí una acción psico-
lógica, en el sentido de que al final será el propio Onganía quien le pedirá a Perón 
que regrese. Yo por ahora, no lo creo. Me agregan que Onganía no se expresa contra 
Perón. Veremos ahora que siga adelante en sus planes la Comisión Pro Retorno 
como juega Onganía con nosotros y enseguida despejaremos la incógnita.

Bueno, mi General, finalizo esta larga lata, pués no deseo fatigarlo tanto. Es-
pero que ALBERTO BRITOS le haya entregado mi breve carta, con todo el material 
que le remití en la misma y que fue abierto porque no había nada importante. Britos 
es muy resistido en los grupos de Juventud, pero tiene un grupito que puede ser 
efectivo con algunas directivas que les hagamos llegar. No es aceptado para enca-
bezar a la Juventud Peronista, que desea nuevos valores.

Una vez más deseo agradecerle sus tan generosas palabras hacia mí, como 
todas sus muchas atenciones, lo mismo que a Isabelita y López Rega, que según 
me manda a decir el Dr. Saadi, tienen muy buen concepto de mí y eso reconforta 
a mi espíritu y me da mayor tranquilidad aún y me compromete, cada vez más, a 
cumplir con la misma línea de conducta y lealtad de siempre y ya conocida por Us-
tedes. Quedo a la orden, mientras tanto reciba un muy fuerte y cariñoso abrazo que 
le ruego hacer extensivo a Isabelita de mi parte. Otro abrazo para el Dr. Remorino 
y López Rega. Un muy cariñoso saludo de mi Patrona y mi Madre. Hasta siempre.

[firma autógrafa]

Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón29

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 253

Montevideo, abril 16 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Estará un poco extrañado porque hace ya unos días que no le escribo, pero 
ello ha sido consecuencia de la muy intensa actividad que he venido desarrollan-
do, debido al verdadero desastre que ha causado en nuestro Movimiento el Mayor 
Alberte y por la virtual acefalía en que se encontraba el Peronismo desde hace un 
tiempo. Le ruego, por tanto, mi querido General, que sepa perdonarme por tanto 
tiempo sin escribirle. Bueno, de paso le he dado un descanso con mis agotadoras 
cartas, que siempre ruego a Dios le sean de alguna utilidad.

De manos del compañero Doctor JERÓNIMO REMORINO, he recibido su afec-
tuosa carta, que he leído como todas con el mayor detenimiento y que le agradezco 
de todo corazón. Quede muy pero muy tranquilo, mi General, que ya he comenzado 
a brindarle todo mi mayor apoyo y colaboración al Dr. Remorino y le aseguro que lo 
hago con el mayor placer, porque sin lugar a dudas es todo un caballero y un hom-
bre de bien, que además prestigia al Movimiento Peronista, especialmente, en el 
orden internacional y no digamos respecto a todos los sectores de la vida nacional 
argentina, ya que es un hombre de talento y de una gran jerarquía. Paso a hacerle 
algunos comentarios sobre la actual situación y en los mismos le iré contestando a 
su carta.

ENTREVISTA DR. REMORINO - MAYOR VICENTE:
Fue para mí una agradable sorpresa cuando el viernes pasado conversé con 

el Dr. Remorino en Montevideo, lo hicimos también durante todo el día sábado, en 
que almorzamos juntos por invitación muy gentil de parte de él. Como imaginará, 
conversamos largo y tendido sobre la situación de nuestro Movimiento, del futuro 
accionar y coordinamos todo lo necesario para poder tratar de ganar todo el tiempo 

29. Original incompleto, falta anexo.
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que nos hizo perder Alberte. Todo, mucho más que muy positivo. La síntesis de los 
puntos fundamentales que tratamos fue la siguiente:

1.- Dejó establecido que desde Montevideo tanto Usted como el Dr. Remo-
rino se manejarían a través mío para dar todos los comunicados que fueran nece-
sarios en nombre del “Comando Superior Peronista de Montevideo”. De esa forma 
lo dejarán más tranquilo a Usted en Madrid y el Dr. Remorino podrá moverse mejor 
en Argentina, sin que se comprometa en forma tal, que dé motivo a la represión de 
la dictadura.

2.- Conversamos sobre la forma que piensa organizar el Comando Táctico y 
para ello le aporté varios nombres de compañeros de verdadera significación, capa-
ces, con prestigio y jerarquía. Llevará una muy buena política, en el sentido de tratar 
de dar cabida a la mayor cantidad posible de dirigentes en la conducción, sin exclu-
siones odiosas, como hizo Alberte. Otro tanto hará con los comandos provinciales. 
Analizamos nombres y hechos y traté de aportarle toda mi mayor experiencia para 
su mejor desempeño.

3.- Le solicité que tomara medidas de seguridad sobre la acción que posi-
blemente intentarán llevar sobre él los gorilas del Movimiento. Yo estoy en guardia 
también y a la expectativa por cualquier atentado que, me han dicho, se está tra-
mando. Se me ocurre pensar que viene por la vía de Alberte.

4.- Quedamos en que hemos de terminar con los traidores a Perón y al Mo-
vimiento, que tanto daño nos están haciendo, concretamente los Alonso, Vandor, 
Cavalli, etc., etc. Incluso ha de llegar a la expulsión y, en tal sentido, me permití su-
gerirle que previamente para cada caso de expulsión era conveniente crear un gran 
clima, lo que haremos por todos los medios posibles. Es esto algo que hace mucho 
está esperando el Movimiento. Alberte revivió a los vandoristas que ya estaban 
prácticamente terminados cuando él se hizo cargo del Movimiento. Le confieso que 
todo esto devolverá la fe a la masa peronista y ya esos traidores no podrán decir 
más que esto era “un juego de Perón”. Para ello hemos de utilizar las páginas del 
periódico Única Solución y todo otro recurso a nuestro alcance. De manera que ya 
desde el Nº 13, comenzaremos a darle con todo a esos canallas de dirigentes que 
tantas llevan hechas.

5.- Me explicó también lo del gran frente con todas las demás fuerzas popu-
lares del país y especialmente con la UCRP. Me aclaró que es probable que hasta 
RICARDO BALBÍN entre por la variante. Dios quiera que esto último sea pronto una 
realidad porque este japonés es el que más trabajo da.

6.- Lo puse en claro —mejor dicho— le completé el cuadro de la situación 
militar y lo he puesto en contacto con el Dr. EDGAR SÁ, que es quien más vinculado 
está a los militares en retiro y con mando de tropa. Le agregué una información so-
bre LA MARINA DE GUERRA, que por falta de tiempo no le había podido hacer sa-
ber a Usted: “han resuelto replegarse dentro del arma sin dar un solo paso en cues-
tiones políticas”. Consideran que su intervención en sucesos políticos ha producido 
un enorme daño al arma, pués han sido varios años de torpes enfrentamientos in-
ternos. “Reconocen que han mirado demasiado al Viejo Mundo, sin ocuparse por el 
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destino de su propia sangre”. Le expliqué, además, lo de las “Condiciones Mínimas 
para el Retorno de Perón” y le agregué que, por otra vía distinta, me dijeron que ese 
trabajo estaba en las manos de Onganía. Le dije que a muchas de estas cuestiones 
militares —a las que a pesar de todo debemos darle toda la seriedad y responsabi-
lidad que merecen— yo las llamo “OPERATIVOS DE DISTRACCIÓN”, que muchas 
veces puede utilizar la propia dictadura para poder ganar tiempo un poco más.

7.- Hablamos sobre la Comisión Argentina Pro Retorno y le hice escuchar la 
grabación que Usted nos mandó. Sobre este tema le hablaré un poco más abajo, 
al referirme a la Comisión citada. En principio, hemos coordinado todo lo necesario 
para no causar interferencias con este trabajo, que es fundamental según lo entien-
de también el Dr. Remorino, especialmente, por cuando Usted en la grabación dice 
que nada debe haber más importante.

8.- Conversamos también sobre el periódico Única Solución. Ha sido una ver-
dadera suerte que Remorino esté de acuerdo con él. Con Alberte hemos tenido 
un sabotaje permanente y una lucha sin cuartel. Tenía él la intención de sacar una 
revista o periódico con Jauretche, más luego me dijo que mejor dejaríamos a Única 
Solución y le pediría a él que colabore. Me sugirió la idea de sacarlo semanalmente. 
Le dije que ya pronto comenzábamos a salir cada 15 días y un poco más adelante lo 
haremos conforme a los deseos de él, cada semana.

Ya que hablamos de Única Solución, el Nº 11 recién salió la semana pasada 
y se lo adjunto a la presente. Desde este número ya estábamos en condiciones de 
salir a los 15 días del Nº 10, pero lamentablemente tuvimos un grave problema con 
RAYMUNDO ONGARO, que no quería que se publicara el Comunicado suyo del 
21 de marzo contra Alberte, porque decía que ya había tenido suficiente difusión 
y, además, porque le debíamos dar una oportunidad. Así estuvimos al tira y afloja 
con Ongaro, hasta que al final dio la orden que nos dejaran imprimir en Cogtal, ya 
que no imprimimos más en Luz y Fuerza. La verdad es que le hice decir a Cogtal, 
que nosotros pagábamos y por tanto se debía publicar lo que nosotros remitíamos 
y ahí entró en razones Ongaro. Este compañero no lo hizo por traición ni nada por el 
estilo, sino simplemente, porque es demasiado bueno y cree que todos son iguales 
y, como decíamos con Remorino cuando le comenté este episodio, en política no se 
pueden dejar “rengos”, hay que matar, caso contrario tenemos el caso de Vandor y 
su banda.

9.- Cuando se fue me dejó toda la correspondencia que Usted le entregó para 
Buenos Aires, así tomaba conocimiento de ella y quedaba yo aún más claro sobre 
su pensamiento en todo, lo que él entiende es fundamental, para mi mejor accionar. 
Ahí pude tomar conocimiento de la aceptación de la renuncia de Alberte por parte 
suya, lo que fue una gran tranquilidad para todos. También leí la resolución del 
Comando Superior Peronista, a máquina, en la que luego de una serie de conside-
raciones se lo nombra al Dr. Remorino en su actual cargo.

Ana Macri: He visto que en la numerosa lista de compañeros que Usted le 
entregó al Dr. Remorino, para tener en cuenta, figura el nombre de esta compañera. 
Yo me tomé el atrevimiento de aclararle —y ahora lo hago con usted— de que Ana 
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Macri es la segunda de Mabel Di Leo, actualmente, “por si las moscas”. Desde luego 
que tiene todas las condiciones que Usted dice y así se lo hice notar también, pero 
por haber estado al lado de Mabel Di Leo, es muy resistida por las Bases. Le dije 
que al efecto consultara con Juanita Larrauri, para ratificar o rectificar lo que yo le 
decía.

Ya que también habló de Mabel Di Leo, me dijo que toda esa gente, con las 
nuevas designaciones, será reemplazada por nuevos valores.

10- Le comenté también sobre la situación del SUPE (Petroleros de Cavalli), 
que el próximo día 29 de abril tienen elecciones y le entregué todo el trabajo que 
hemos venido haciendo, sumamente positivo, para que Remorino pueda librar su 
primer combate con gran éxito. A esto me he de referir más abajo, cuando trate el 
problema SUPE.

11- Confederación General de Juventudes Peronistas: He visto que les ha 
escrito una esquela a estos compañeros que desde que Alberte les prohibió la en-
trada al Comando, hace varios meses, se han estado manejando con directivas e 
instrucciones mías, será un gran aliento para ellos y también tratamos este tema 
con Remorino y los llamará la semana próxima. Más abajo volveré sobre este mis-
mo asunto, por un Congreso Latinoamericano que estamos organizando.

12- Me comentó su entrevista con el Dr. Matera en la presencia de Remorino 
y que realmente no ha de haber quedado nada contento el “neurocarpintero”. Lo 
mismo que Framini, a quien algunos medios de difusión lo daban como que había 
llegado a la Argentina con toda la “manija” de Perón. También sobre esto volveré 
más abajo.

13- Cuando conversé por segunda vez con Remorino, el día sábado 13/IV/68, 
le contesté que de la United Press me había venido a ver a mi casa el viernes a la 
noche para preguntarme si me reuniría con el Dr. Remorino y que como no me en-
contraron volverían al día siguiente. Me dijo que no había ningún problema en que 
trascendiera nuestra reunión, que por el contrario y entonces a la noche del sábado, 
cuando me encontraron en casa, declaré lo que podrá leer en el recorte adjunto y 
que tuvo buena difusión por la prensa y radio de Argentina y Montevideo. Vale de-
cir, que sí, que nos habíamos reunido “tratando asuntos referentes a la marcha del 
Movimiento”.

14- Me mostró la carta de vuelo que tenían proyectado para su retorno del 
2 de diciembre y realmente la ruta elegida me ha parecido la más apropiada y Dios 
quiera que pronto la pueda utilizar, lo que espero, será muy pronto, ahora que está 
el Dr. Remorino al frente del Movimiento y, especialmente, luego que todo el Movi-
miento escuche la grabación que Usted nos remitió.

Entiendo que ha sido un gran gesto, el del Dr. Remorino, el de querer conver-
sar conmigo y le aseguro que me llenó de emoción cuando accedió a mi invitación 
de concurrir a mi muy humilde departamento después del almuerzo, donde com-
probó en la forma modesta que vivo y conoció a mi Señora que le sirvió un rico ca-
fecito que lo ponderó mucho y debe haber estado muy rico porque se lo tomó todo. 
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Estuvo muy cariñoso con el Perico, que le hizo muchas fiestas y mimos por parte de 
Remorino.

Me dio la impresión de que estuvo muy a gusto. Ya que conversamos los dos 
solos varias horas más, en mi casa, hasta me aceptó la invitación de tomar junto 
conmigo un Methiscol que tomo después de las comidas para el hígado.

Luego cuando se le acercó la hora de regresar a nuestra Patria lo acompañé 
hasta el Hotel Victoria Plaza, donde se aloja, y como no puede caminar mucho to-
mamos un colectivo en la esquina de casa, por cuanto acá no pasan taxis. Segura-
mente, le habré hecho recordar sus años de muchacho porque quien sabe la pila de 
años que haría que no se subía a un vehículo de este tipo.

Minutos antes de despedirnos en el Hotel, recibí la gran sorpresa cuando me 
entregó $ 30.000 uruguayos, que no quería aceptar, pués no me parece correcto 
de mi parte, pero luego no me quedó más remedio que aceptarle porque lo hizo de 
todo corazón y porque a Usted no lo puedo engañar, estoy a la miseria ya que hace 
meses que no puedo concretar ni siquiera ningún pequeño negocito. En fin, que me 
sacó del paso y a mí me pareció haber recibido treinta millones de pesos.

Al despedirnos me dijo algo que le salió del corazón: “ayúdeme Vicente, lo 
necesito”. Imagine Ud. que prueba de humildad y de cariño. Me comprometí formal-
mente a hacerlo y tengo la seguridad, mi General, que así será y hoy más que nunca, 
frente a la batalla que tendremos que librar contra los tránsfugas y traidores y creo 
no equivocarme en lo más mínimo, Remorino es un hombre de bien y que no andará 
en la pequeña cosa. He de irle arrimando todo cuanto esté a mi alcance. Sabe muy 
bien Usted mi General que, por el hecho de llevar tantos años de lucha, siempre 
junto a las bases, algo podré ayudarle, como me lo pide Usted, como me lo pide él 
y como es mi total obligación.

Como conclusión, que soy optimista, a pesar de algunos obstáculos que es 
probable le quieran poner en el camino al Dr. Remorino y que trataremos de ir ven-
ciendo de la mejor manera especialmente porque el nuestro es un Movimiento muy 
difícil de manejar. Tengo fe que Remorino se ha de conquistar a la masa peronista, 
por su manera de ser.

DIFUSIÓN NOMBRAMIENTO DR. REMORINO:
Puedo asegurarle que hace ya varios días que la prensa y TV del Río de la 

Plata, vienen comentando su designación al frente del Peronismo y que se ha crea-
do un cierto grado de expectativa. En general, ha sido tratado como merece, con 
un gran respeto. La revista Confirmado de la semana pasada, sacó en su tapa una 
hermosa, enorme fotografía en colores del Dr. Remorino, que lleva por título: “EL 
HOMBRE DE PERÓN” y en su interior hace una serie de comentarios sobre su per-
sonalidad. No debemos de olvidar que es una revista pro dictadura de Onganía y 
entonces, con toda mala intención, comparan a Remorino con Marcelo T. de Alvear, 
el ex Presidente argentino. Ellos olvidan que Perón está vivo gracias a Dios y que yo 
creo no se lo puede comparar a Remorino con semejante personaje.

También en la misma revista —siempre con mala leche— hacen mención a 
una entrevista que mantuvo conmigo un periodista de la misma y como es lógico 
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siempre en estos casos ponen muchas cosas que a ellos se les antojan. Comienzan 
diciendo que lo recibí con traje de alpaca azul, lo que es totalmente incierto, ya que 
el que tenía me lo hice en Caracas, este verano se me reventó el pantalón de gas-
tado y no lo pude usar más. Luego dice que en la reunión de Montevideo estuvieron 
con la Delegación Nacional, entre otros Alberte y Renner, lo que es totalmente in-
cierto ya que, en ese momento, Ud. sabe muy bien, Alberte estaba en contra mía a 
muerte. Renner tampoco podría venir porque ha sido uno de los brazos derechos de 
Alberte. Dice, además, que “desdeñó la acción del Gral. Cándido López”, en tanto la 
revista Primera Plana, al referirse a la misma situación con respecto a mi persona, 
dice lo contrario.

En general, muchos medios de difusión atribuyen a esta designación, la ter-
minación de la gravitación de Jorge Antonio sobre Perón. Le agrego a continuación 
Confirmado y algunas pocas de las muchas notas que se han publicado sobre Re-
morino.

Como habrá comprobado La Razón da versiones antojadizas, como lo viene 
haciendo desde un tiempo a esta parte. Especialmente, las notas que tienen su ori-
gen en la Argentina, pero que se me ocurre pensar algunas de ellas lo favorecen a 
Usted, en el sentido de que muchas cosas se han cocinado en Montevideo y Usted 
podrá utilizarlo en su defensa en Madrid, cuando quieran hacerle algún problema 
en su exilio y podrá demostrar así que el Comando Superior Peronista, “funciona en 
Montevideo y otras veces en la Argentina” y “no en Madrid”.

RUEDA DE PRENSA DE VICENTE - Comunicado “Cdo. Superior Peronista”:
El Doctor Remorino, durante conversaciones en Montevideo, me solicitó que 

de la carta que Usted le mandó a Ongaro, hiciera un Mensaje a la C.G.T. de Ongaro, 
es decir, en apoyo de esta y como surge con toda claridad de su carta, en contra de 
los vandoristas, que según tengo noticias, ahora, tiene la “manija” de esta Juan José 
Taccone, que le ha impuesto ciertas condiciones a Alonso y Vandor.

El citado Mensaje es casi textualmente la carta suya a Ongaro y solo le agre-
gué un párrafo que saqué de la carta que Usted le manda a Tedesco y que entiendo 
es fundamental. Copia fiel de este Mensaje le agrego a continuación de esta página 
para su conocimiento.

La prensa y radio del Río de la Plata le asignó bastante importancia y uno 
de los compañeros que me llamaron hoy por teléfono, me dijeron que al mediodía 
pasaron la noticia por el Canal 9 de televisión de Buenos Aires.

Conforme habíamos convenido con Remorino, les di con todo a los dirigentes 
traidores y en forma especial a Vandor, a quien tenemos que terminar de una vez 
por todas y creo que este Mensaje ha de contribuir a ello en gran forma.

Debo agregarle que otros compañeros me han llamado por teléfono, muy 
contentos por esta resolución del Comando Superior y creo que todo esto tonificará 
a nuestro Movimiento, pués nunca se dijo por la prensa nada tan fuerte contra estos 
traidores.
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De paso ya hemos puesto en práctica lo que quería el Dr. Remorino, de lanzar 
comunicados desde Montevideo, como “Comando Superior Peronista de Montevi-
deo” y como vemos ha tenido un gran resultado y hemos encontrado gran eco.

Además, Remorino demuestra así que se ha comenzado una nueva etapa en 
el Peronismo y que sin lugar a dudas es muy contundente y que responde al verda-
dero sentir de las bases, cansadas de tanto traidor y sinvergüenza, como 

hemos soportado tantos años.
La designación del Dr. Remorino que ha creado, como es lógico, cierto grado 

de expectativa con respecto a los próximos pasos, ya de entrada ha dado uno muy 
importante que La Razón de anoche, como habrá leído en los recortes que van an-
tepuestos a esta hoja, dice que se estaba esperando una resolución en tal sentido.

Este Mensaje hará que de ahora en más todo ese grado de indecisión, que 
existe por parte de la mayoría de los gremios, se termine y ya definitivamente se 
pronuncien por una u otra CGT y creo ha llegado en el momento más oportuno y 
justo antes de la reunión del próximo viernes, por parte de los vandoristas, que no 
sé cómo, ahora, podrán manejarse ante las bases y no sé qué les pasará en el Con-
greso que han convocado para fines de este mes, que alguna explicación tendrán 
que dar, frente a la posición del Comando Superior.
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Mensaje del Comando Superior Peronista de Montevideo30

MENSAJE DEL COMANDO SUPERIOR PERONISTA
AL CONGRESO ORDINARIO DE LA C.G.T.

Montevideo, abril 15 de 1968

Por las noticias e informaciones, este Comando Superior ha seguido el de-
sarrollo de los acontecimientos ocurridos alrededor del Congreso Ordinario de la 
C.G.T. Argentina, realizado a fines de marzo de 1968, en la calle Moreno de la Ca-
pital Federal y por tanto hace llegar su saludo más afectuoso y felicitaciones más 
cordiales, a todos los compañeros que participaron en esa acción que, no solo ha 
salvado el honor peronista, sino que también ha permitido comprobar fehaciente-
mente la conducta de los que, con diversos pretextos, se encuentran traicionando a 
los trabajadores y al Movimiento.

Este Comando espera que esta elocuente evidencia convenza a los demás 
compañeros y a la masa popular sobre los verdaderos valores de algunos dirigen-
tes, como asimismo puedan discernir con claridad entre los que los sirven y los que 
son solo simuladores que no persiguen otro fin que sus intereses personales, en 
procura de una riqueza tan infamante como sus procedimientos. No se ha puesto 
menos en evidencia la actitud del poder, que sigue utilizando la corrupción más 
despreciable, en complicidad con los que se avienen a ello con fines de lucro.

Hay una virtud contra la que el dirigente no puede delinquir; la lealtad que 
debe a la base. Y, cuando olvidando la misión que ha recibido y traicionando sus de-
beres esenciales, se lanza a la conquista del dinero, poco tarda en quedar destruido 
por sus propios malos procedimientos. Una cosa es la habilidad en la dirección y 
otra muy distinta el procedimiento tortuoso con fines inconfesables. Como una cosa 
es el error a la incapacidad y otra muy distinta la mala intención, obediente a mez-
quinos intereses. De todo se ha visto en esta oportunidad, pero no es difícil diferen-
ciar los que puedan haberse equivocado, de los que están en otra cosa muy distinta.

Este Comando Superior, que como siempre, se mantiene al margen de los 
problemas internos del sindicalismo, porque cree que estos deben ser resueltos 
por las respectivas organizaciones, no puede menos que percibir con extrañeza y 
con dolor la falta de solidaridad provocada por unos cuantos mal intencionados, 
en complicidad con organismos oficiales que, teniendo la obligación de portarse 
bien, no escatiman medios para provocar la destrucción de la organización sindical 
argentina. Y, si por la situación esto puede explicarse; lo que resulta inexplicable 
es que haya dirigentes que, traicionando su deber, se presten para esa destrucción.

30. Anexo de carta n.º 253.
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La actitud del Comité Central Confederal, pretendiendo desconocer al Con-
greso Ordinario realizado a fines de marzo de 1968, es un paso bien claro de lo que 
se anda tramando, por cuanto aquel no puede invalidar los resultados de un con-
greso General de la C.G.T., que es jerárquicamente superior.

El tiempo será el mejor juez y el mejor testigo porque las infamias pueden co-
meterse: lo difícil es borrarlas. Llegará un día en que cada uno deba rendir cuentas 
de sus acciones. Mientras tanto responderán ante sus conciencias.31

COMANDO SUPERIOR PERONISTA DE MONTEVIDEO
Espero y confío que tanto Usted como el Dr. Remorino hayan quedado con-

formes con esta mi modesta labor, referente a la CGT, que traté de hacer de la mejor 
forma y tratando de que causara el mayor impacto posible, frente a la incertidumbre 
reinante en la mayoría de los gremios, lo que podrá ratificar en la nota que sigue a 
esta página, del diario Clarín de ayer 15/IV/68.

PRÓXIMAS ELECCIONES NACIONALES EN S.U.P.E.:
Tal como le adelanté más arriba, desde hace un tiempo venimos trabajando 

en este asunto, especialmente, que resolví tomar intervención directa, frente a la 
conducta de complicidad de Alberte con Cavalli. Fíjese a lo que llegó Alberte. Las 
62 Organizaciones, resolvieron apoyar a la LISTA VERDE de Adolfo Cavalli. Lógico, 
porque de los seis que integran la Mesa, cuatro son vandoristas. Luego Alberte 
pasó una nota a todos los Delegados de provincia, diciendo que debían apoyar a 
los que habían resuelto las “62 Organizaciones”. Vale decir, apoyar a la mafia de 
Cavalli. En estas condiciones nos iba a resultar poco menos que imposible ganarle 
a Cavalli.

Gracias a Dios que recibí su carta del 24 de marzo, en la que puntualiza con 
toda claridad que no es verdad que Usted apoyara a esos traidores. Como le antici-
pé en mi anterior, vinieron a verme el Apoderado Nacional y candidato a Secretario 
General, del Movimiento “UNIDAD NACIONAL DE AGRUPACIONES” de S.U.P.E., 
compañeros LUIS A. LUJÁN y HERIBERTO R. TORRES, respectivamente, que van 
con la LISTA CELESTE Y BLANCO, en el orden nacional.

Ambos —como he podido informarme— son dos auténticos Peronistas con 
Perón y que solo desean poner al gremio al servicio de Perón, al punto tal que que-
rían que yo les grabara nuestra conversación, como una demostración de que luego 
no harían lo contrario. TORRES es un hombre de cerca de 35 años, pero sumamente 
capaz y gremialmente muy preparado. Es decir, con todas las condiciones para el 
cargo. Fueron muy objetivos:

1º) “No queremos engañarlo Mayor. No tenemos absoluta seguridad de po-
der ganar, pero sí hemos logrado formar una sólida estructura, con la que si no lle-
gamos a ganar por lo menos podremos hacerle la vida imposible a Cavalli si llegase 
a triunfar”. Con un poco de suerte creemos poder ganarle.

31. Fin de anexo.
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2º) Por las dudas no logremos triunfar, no queremos que Perón quede mal, 
dándonos un apoyo y que luego se comente que ha sido una derrota para el Gene-
ral. Solo hemos venido a conocer el verdadero y real pensamiento de él sobre Ca-
valli. Esto será suficiente para nuestra lucha y un arma muy poderosa. Esto, sin que 
Perón salga diciendo que nos apoya, es prácticamente un gran espaldarazo para 
nosotros. Les hice una carta mía dirigida al Movimiento por ellos encabezado, en la 
que transcribo el párrafo de su carta.

3º) Me agregaron que han tenido que hacer alianzas en el orden nacional con 
otras listas, muy pocas, de las cuales no son Peronistas. Que el Secretariado en el 
orden nacional es todo auténticamente Peronista con Perón.

4º) Que si llegaban a triunfar no seguirían la política de Cavalli de llevar el 
centro de gravedad en hacer obras, que a la postre ayudan a la dictadura, sino que 
lo llevarían a facilitar medios para nuestra lucha, que finalmente tendrá que ser 
revolucionaria.

Hablé sobre estos puntos y muchas cosas más con el Dr. Remorino y espe-
cialmente el plan que nos habíamos trazado con estos compañeros. Le hice ver que 
este podría ser su primer combate y que, si seguíamos el plan trazado, podría ser la 
primera victoria de él y del Movimiento en la nueva etapa, con lo que le podemos 
infligir una derrota a Cavalli, pero, fundamentalmente, a la dictadura y por supuesto 
que al vandorismo y toda su mafia.

Plan que nos hemos trazado: Para no hacerle tan pesado todo este relato 
paso a exponerle:

a) El mismo sábado a la noche me puse en contacto telefónico con TO-
RRES. Le anticipé que el Dr. Remorino —sin dar su nombre— estaba de 
acuerdo con todo cuanto habíamos planificado y que el domingo a la mañana 
tendría carta mía con instrucciones.

b) Que el lunes a las 18.00 horas Remorino los recibiría a ellos, para rati-
ficarles que había aprobado todo lo tratado.

c) Los compañeros Luján y Torres me habían dicho que Facundo Suárez 
les había ofrecido ayuda económica, pero que no quisieron aceptar para no 
quedar mal con las bases. Que era fundamental que alguien conversara con 
F. Suárez, para ver si la LISTA AZUL de la UCRP podía volcar, en algunas 
Filiales del interior, sus votos a la LISTA CELESTE Y BLANCO, con lo que 
entonces sí tendrían el triunfo asegurado.

Remorino quedó en que hablaría sobre estos puntos con Suárez y que tenía 
fe accedería a nuestras necesidades, sobre todo que le hice ver que la Lista Azul, no 
podía ganar y entonces seguiría Cavalli manejando todo eso.

En unas pocas palabras, mi General. Que tengo fe que todo podrá marchar 
muy bien con la gran ayuda de Remorino, que ha puesto su mejor buena voluntad 
y que tomó todo esto con gran entusiasmo, al punto tal que una de sus primeras 
actividades al llegar a Buenos Aires sería la de conversar con estos compañeros.
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PROPOSICIÓN NEGOCIO A ONGARO:
Le expliqué también a Remorino, que hacía pocos días me había venido a ver 

un amigo que ha intervenido en la venta de unas tierras a la Federación Gráfica Bo-
naerense y cuyo negocio estaba prácticamente concluido, incluso firmadas muchas 
cosas. Que existía la posibilidad de hacerle ganar a la Federación CIEN MILLONES 
DE PESOS, aumentando el precio por metro cuadrado, sin ningún peligro para la 
Federación. Le dije que lo presenté a este amigo a Ongaro, para que hablara con 
toda confianza y que ese dinero se podría destinar la mitad al Gral. Perón y la otra 
mitad a la Federación, especialmente ahora que ellos han de necesitar mucho di-
nero para manejar este asunto de la CGT. No sé en qué ha quedado todo eso. En 
cuanto tenga noticias le haré saber. Dios quiera, se pueda concretar.

Usted sabe que estas cosas las hacen todos los gremios, pero cuando se tie-
ne confianza con la otra parte. En este caso ambas partes, seguramente, como no 
se conocían no podían hacerlo.

COMISIÓN PRO RETORNO:
Hablamos también sobre este asunto con el Dr. Remorino. Me explicó lo de 

Pérez Pardo y la Señora confirmando lo que Usted me dice en su carta. Como es 
de suponer ya he hablado con el DR. Sá para mandarlos a ambos a una vía muerta, 
con la mayor prudencia y sin que sea una cosa violenta para nadie, ya que ambos se 
muestran como más peronistas que todos nosotros. Para mí ha sido una verdadera 
sorpresa.

Al Dr. Remorino le hice escuchar su grabación, a la que como ya le dije le 
agregué unas palabras mías previas y posteriores a sus reflexiones. Le agradó mu-
cho todo, incluso mis palabras. Me dijo, siguiéramos difundiendo en los Centros Pro 
Retorno porque cubriría el vacío de estos primeros momentos de su gestión, lo que 
era muy importante, y de paso iríamos adelantando trabajo.

Me pareció que era algo fundamental e imprescindible que Remorino cono-
ciera todo cuanto ahí se dice, para ver si estaba de acuerdo y, le repito, estuvo en un 
todo de acuerdo.

Su primera actividad oficial fue la de recibir a la Delegación Nacional de la 
Comisión Pro Retorno, lo que tuvo lugar en el día de la fecha. De esa manera nadie 
podrá decir que la Comisión está para crear problemas al Dr. Remorino.

Le expliqué todo cuanto llevábamos realizado y cómo iba a ser la futura ac-
tuación, especialmente lo referido al Plan General de Acción que hemos trazado y 
que se le hace conocer al Doctor Remorino y creo que en gran medida lo adoptará 
para todo el Movimiento, porque se ha estado trabajando con una gran seriedad y 
mayor responsabilidad.

Sé que los Delegados Nacionales han quedado muy conformes con la reu-
nión de Remorino, porque así me lo han adelantado más o menos por teléfono y 
luego por carta me harán llegar más detalles.

En su carta, mi General, me dice Usted que entendía que la reunión de Mon-
tevideo iba a ser secreta y que no iba a trascender. Yo le había anticipado que inclu-
so daríamos, desde Montevideo, un Mensaje que ha sido la “Declaración de Monte-
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video” que haríamos conocer en rueda de prensa y por tanto solo sería mantenido 
el secreto hasta la finalización de la misma solamente. Además, que siempre antes 
hicimos públicas todas las reuniones de la Comisión y por ello no pensé que en esta 
oportunidad a Usted le llegara a desagradar, por cuyo motivo le ruego me sepa per-
donar, pués no hubo ninguna mala intención ni deseos de perturbar y mucho menos 
al Dr. Remorino, pués cuando se hizo la reunión de Montevideo, aún nadie sabía de 
su designación, lo que comenzó a trascender en los primeros días de abril.

Además, infinidad de veces hemos sacado comunicados y conferencias de 
prensa sobre su Retorno y siempre Usted me hizo llegar su conformidad, por ese 
motivo creí, en esta oportunidad, habría sido igual. De cualquier manera, ya no se 
presentará más este problema, pués todo será muy bien coordinado con el Dr. Re-
morino.

Me agregó Usted una nota de La Razón, cuyo origen es Buenos Aires y no 
Montevideo, en la que se hacen una serie de especulaciones, pero en ningún caso 
declaración mía sobre la futura conducción del Movimiento, que incluso yo desco-
nocía. Precisamente la nota esa dice textualmente: “Aun cuando la comisión creada 
tiene por fin específico el retornismo, en medios peronistas (como la nota está he-
cha en Bs. As. no se refiere a declaraciones mías, mi General) se cree que ella puede 
cubrir un vacío en la conducción local, …”

Me he tomado el atrevimiento de hacerle estas declaraciones, mi General, 
pués no deseo que quede en su mente la más remota idea de que haga nada que 
pueda perjudicar a la conducción que Usted realiza, pués me cuido mucho más que 
de “hacerme encima”. En fin, mi General, que deseo llevarle la tranquilidad de que 
todo se seguirá haciendo de la mejor manera y hoy más que nunca hemos de cui-
darnos de no crear ninguna clase de problemas, muy especialmente porque confío 
plenamente en el Dr. Remorino.

Para que confirme lo que vengo diciendo, con la dedicación y cariño con que 
se trabaja, le adjunto al final la “Declaración de Montevideo” ya impresa como le 
había adelantado en mi anterior y que se la hizo a los muy pocos días de difundida 
por Montevideo y está circulando por Argentina. 

Nº 12 ÚNICA SOLUCIÓN:
Ya hemos comenzado a preparar el Nº 12 que podremos lanzar sin dificultad el 

día 30 de abril y por ello LE SOLICITO UNA NOTA DE “DESCARTES”, que tendría que 
llegarme a más tardar el día jueves 25 de abril, para estar en tiempo de publicarla.

Remorino me preguntó si Usted me mandaba notas para publicar y le con-
testé que sí. Además, le he dicho que le mandaré a los compañeros que le recojan 
el material que él desee publicar, lo que será fundamental.

Le expliqué también que nos habían dado una Sociedad Anónima para que 
sea la editorial del periódico y que incluso teníamos, ahora, un local frente a Tribu-
nales para el periódico, ofrecido por los Drs. Sá, Rolón, etc., y que pertenece a la 
misma sociedad. Quedó muy contento con todo esto.
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PRÓXIMO CONGRESO DE JUVENTUDES IBEROAMERICANAS:
También le hablé a Remorino que, con la Confederación Gral. de Juventudes 

Peronistas, a la que Usted les hizo llegar una esquela manuscrita por intermedio 
de él; estamos organizando ese Congreso y le agradó tanto la idea, que prometió 
acercarnos compañeros de otros países Latinoamericanos, con lo que nos hemos de 
asegurar un gran éxito.

Los muchachos están trabajando cada día con mayor entusiasmo e imagino 
ahora cuando reciban su esquela que duplicará el trabajo, pués hasta ahora traba-
jaban solo por las orientaciones que yo les daba. Esta es verdadera Juventud, pués 
ninguno es matón a sueldo de los dirigentes sindicales y todos, sin excepción, tie-
nen que trabajar para ganarse la vida.

PROBLEMAS EN TEXTILES: Muy pocos días antes de reunirme con el Dr. Re-
morino, Framini me lo mandó a Rosata para decirme que JORGE ELIAS, que estuvo 
hace poco en Madrid con Usted y que juntamente con JUAN CORRADO y ERNESTO 
DURAN y otro, cuyo nombre no recuerdo, también lo visitaron, estaban dispuestos 
a no apoyar a Loholaberry, si Perón los invitaba a estos tres últimos y a Framini a 
concurrir a Madrid y frente a Usted, si Usted así lo disponía, recién prometerían 
apoyar a Framini.

Le expliqué todo esto al Dr. Remorino y este me dio todos los detalles de que 
Usted casi ni lo atendió a Framini, que solo lo hizo un rato en el aeropuerto de Ba-
rajas, en una mesa y con la presencia del policía español, de manera que ahora que 
lo tenemos a Remorino, mucho menos se justifica que viajen a Madrid y más con la 
situación en que está Usted con las autoridades españolas.

Remorino no tiene ningún buen concepto de Framini y más por los comenta-
rios que sacaron los diarios al regreso de este último de Madrid, que venía con toda 
la manija. De manera que no sabemos cómo irá a terminar todo eso y lo mejor será 
que se las arreglen entre ellos de la mejor forma. El doctor dice que tanto Framini 
como Loholaberry no son trigo limpio. Además, me demostró que Framini estaría 
con Matera también. Por lo pronto, yo ya no me meto más porque gracias a Dios 
está el Dr. Remorino en la Argentina y él resolverá lo que mejor convenga a los fines 
de conjunto.

ACTIVIDAD UCRP: DOCTOR ILLIA:
Verdaderamente, ha recrudecido la actividad de los radicales en los últimos 

tiempos tal como lo vienen prometiendo y la cosa parece que va en aumento. Días 
pasados lo metieron preso a Alfonsín, pero ya salió en libertad. En cuanto al Dr. Illia 
durante su gira ha venido haciendo una serie de declaraciones que todas fueron 
difundidas por la prensa argentina, una de las últimas, que él sigue siendo el Presi-
dente constitucional y en sus declaraciones le da con todo a la dictadura. Magnífica 
labor.

BRITO LIMA EN MADRID: Me dijo el Dr. Remorino que no lo había recibido 
ni lo recibiría. Yo le rogaría, mi General, que de alguna manera le haga entregar 
una muy breve carta mía que le mandé por intermedio de él, donde solo le digo el 
material que le agrego, que son unos libros del Dr. ROLÓN, una carta de él para 
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Usted, a la que adjunta un capítulo de un libro que está escribiendo sobre EVA PE-
RÓN, pergamino firmado por una cantidad grande de compañeros de Sta. Fe Norte 
y otras cositas. Nada que pueda comprometer, pero sería una pena que me trajera 
todo eso de vuelta. No hace falta, creo yo, que lo reciba, pués tiene Usted la excusa 
de hacerle decir que no puede recibir a más nadie o que está afuera, pero entonces 
que alguien le reciba ese material y así le hace unas líneas al Dr. Rolón que es uno 
de los que le ofreció la Sociedad Anónima y puso el local de ellos a disposición del 
periódico Única Solución, además de ser un gran peronista de los que se mueven y, 
por tanto, sería un gran estímulo.

Bueno, mi querido General, ya esto se le estará haciendo un poco pesado y 
a mí se me hicieron las seis y media de la mañana de hoy miércoles 17 de abril y 
le confieso que estoy algo cansado y me voy a dormir un rato, así estoy algo fresco 
para seguir recibiendo a los compañeros que vienen a visitarme de Argentina.

Una vez más deseo agradecerle todas sus molestias y demostraciones de 
confianza, en la seguridad de que cada día lucho con más fuerzas por su pronto 
Retorno por el que clama la mayoría de nuestro Pueblo.

Olvidaba una cosa. Me escribió Jorge ABELARDO RAMOS. Me hace saber 
que los días 11, 12 y 13 de abril realizaron el Congreso del PSIN. “En la sesión de 
apertura los delegados de todo el país pudieron escuchar el Mensaje enviado por 
el General”. Me agrega luego: “Le quedo muy reconocido al General y a Usted por 
su atención y lo felicito por la precisión y eficacia con que el envío llegó a destino”.

La carta de él me la trajo la Esposa y me dice que vendrá a verme el marido 
en los próximos días.

Ahora sí. Como siempre incondicionalmente a la entera disposición, mientras 
tanto, le hago llegar mi más sincero y leal abrazo y deseos que se encuentre muy 
bien junto a Isabelita, a quien le hago llegar otro abrazo cariñoso y mi mayor agra-
decimiento por sus permanentes buenos recuerdos hacia mi humilde persona. De 
mi Madre y de Nelia para Ustedes dos el más cariñoso saludo. Un fuerte abrazo al 
amigo López Rega. Cariños de Perico.

[firma autógrafa]
   Pablo Vicente
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Carta a Jerónimo Remorino32

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 3

Montevideo, abril 22 de 1968

Señor Doctor
D. Jerónimo Remorino
Buenos Aires

Mi querido amigo:

Por el compañero Padula me he enterado que ha tenido una fuerte gripe que 
le ha obligado a guardar cama. Espero y confío que ya se encuentre completamente 
repuesto y luchando nuevamente. Hace ya unos días que deseaba escribirle, pero 
sinceramente le digo me han tenido mucho más que a los saltos todas las visitas de 
compañeros que he recibido de Argentina y por eso recién lo hago en la fecha. Paso 
a referirme a algunos asuntos más importantes:

DESMENTÍ CARTA ATRIBUIDA AL GENERAL PERÓN: (S.U.P.E.)
Antes de ayer sábado me llamó por teléfono el compañero HERIBERTO TO-

RRES, para preguntarme si era real una carta que andaba circulando (fotocopia) del 
General Perón, de fecha 9 de abril de 1968, dirigida al suscripto, avalando a la LIS-
TA VERDE de ADOLFO CAVALLI. Que eso era algo terrible para ellos, pero que de 
cualquier manera si el General Perón así lo había dispuesto, ellos acatarían. Como 
imaginará luego que me la leyeron les dije que no era real.

Me pidieron autorización para venir a verme, para ver si yo podía hacer un des-
mentido. LES INDIQUÉ QUE ANTES ERA CONVENIENTE QUE LO VIERAN AL DR. 
REMORINO. Me contestaron que ya lo habían intentado y que ya me explicarían acá.

Ese mismo día vinieron a verme cerca de las 24.00 horas, los compañeros 
SANDOVAL y LEWYLLE y me explicaron que habían conversado con el compañero 
Lastiri, quien les había informado que por dos días sería imposible conversar con 
Usted, pero que el Dr. Remorino había dispuesto que me vinieran a ver, que yo re-
solviera lo que mejor conviniera y que luego, al regreso, le fueran a informar lo que 
yo había resuelto.

32. Original incompleto, termina en la página 2. Faltan anexos.
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Observé la citada fotocopia y a primera vista comprobé que se trataba de una 
burda falsificación realizada por la banda de Cavalli. En general las medidas que 
adopte fueron las siguientes:

1º) Hice desmentido por la prensa de acá y algunas agencias internacionales 
de noticias. Según veo La Razón de esta noche recogió el cable con mi comunicado 
y por supuesto que salió fragmentado, pero lo fundamental en cierto modo está y 
cumple con lo que me solicitaron los compañeros, que según me dijeron sería una 
gran ayuda para ellos.

2º) Les entregué además una carta dirigida a “Mesa Promotora” de la lista 
Celeste y Blanco, firmada por mí, manifestando entre otras cosas que era una burda 
falsificación. Se la adjunto para su conocimiento. De la misma sacarán copias para 
hacer llegar a todas las filiales.

3º) De inmediato me movilicé —a pedido de ellos— para que se les prepa-
rara una conferencia de prensa en esa. Espero y confío que lo hayan podido hacer. 
Además, les hice varias cartas para compañeros de distintas filiales, que fueron 
solicitadas por ellos, como un arma más en la lucha contra Cavalli.

4º) Les entregué copia del comunicado que salió —parte— en La Razón de 
esta noche, pués también pensaban darle difusión. También le adjunto copia textual 
del comunicado mío a Usted, para su conocimiento.

5º) Finalmente y a mi solicitud, me prometieron que al regresar lo verían al 
compañero Lastiri, ya que no podían entrevistarse con Usted, para que le dieran 
todos los detalles de lo actuado por mí. Me dijeron que de cualquier manera pen-
saban verlo, porque así se lo había solicitado Lastiri, para luego informarle a Usted.

Me agradaría saber si realmente está conforme con las resoluciones que he 
adoptado, por cuanto no me agradaría en lo más mínimo, causarle a Usted ninguna 
clase de perturbaciones. Debo agregarle que los compañeros del S.U.P.E. están de 
lo más agradecidos con Usted, por haberlos recibido y brindado tanto apoyo moral 
como económico, de todo lo cual he de informarle al Gral. Perón, pués seguramente 
Usted no lo haría, como es el caso de que les entregó 300.000 pesos, por cuanto sé 
de su gran modestia en este sentido y nuestro Jefe debe saberlo.

Solo debemos rogar que Dios nos ayude para poder librar este primer com-
bate con éxito y será una derrota la de Cavalli, de grandes repercusiones en el or-
den nacional incluso. No es cosa fácil, pero todo será cuestión que sigamos luchan-
do con todas nuestras fuerzas hasta último momento y Dios tendrá que ayudarnos.

Me decían los compañeros, que no fue posible lograr que la LISTA AZUL, se 
volcara a ellos, pero que lo mismo podrán tratar de evolucionar de la mejor manera 
y no saben cómo hacer para agradecerle a Usted tanto esfuerzo y dedicación.

CONFERENCIA DE PRENSA COMISIÓN PRO RETORNO:
Me han informado los compañeros de la Delegación Nacional que estuvieron 

reunidos con Usted de acuerdo a lo que habíamos acordado y quedaron sumamente 
satisfechos. Quien más desea agradecerle su noble gesto y buena voluntad puesta 
de manifiesto, soy yo. Esa reunión disipará toda duda mal intencionada. Creo que 
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con su gesto se los ha metido a todos los compañeros en el bolsillo y se los ha con-
quistado, como yo esperaba y deseaba.

Fundamentalmente, les solicité que no hicieran la rueda de prensa que tenían 
prevista para el jueves pasado, sin antes consultarlo a Usted si estaba de acuerdo. 
Ellos me han informado que sí, que Usted estuvo de acuerdo. He visto que ha sido 
todo un éxito y creo que ayudará a nuestra lucha y especialmente porque se remar-
có la autoridad del Dr. Remorino, como corresponde y deseo, para que nadie intente 
enfrentar a nosotros dos. Esto no deberá ocurrir nunca.

COMUNICADO DADO POR MI SOBRE LA C.G.T.:
Ya en mi Carta Nº 2, algo le comenté al respecto. Espero que haya estado 

conforme, ya que todo lo hice sobre la base de lo que habíamos acordado en esta 
con Usted, firmado por “Comando Superior Peronista de Montevideo”.

Me informó Padula que se había dispuesto no entregarle a Ongaro, hasta que 
Usted no recibiera una comunicación de Madrid al respecto y que luego me llamaría 
por teléfono. Le rogaría me hiciera saber cuál es su pensamiento, para no crearle 
perturbaciones. Le confieso que esto me dejó algo preocupado. Me hacen saber que 
Ongaro sigue en muy buenas relaciones con Alberte, lo mismo que Ferraro Sarlinga 
que es uno de los hombres de más confianza de Ongaro. Sin lugar a dudas este mu-
chacho es lo que usted me comentaba en Montevideo, en el momento que íbamos 
a tomar el ascensor.

DESMENTIDO SUYO:
Me estoy refiriendo al que tuvo que hacer como consecuencia de la noticia de 

Europa Press. Estuvo…
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Carta a Juan Domingo Perón33

Abril de 1968

… ya le expliqué en mi anterior que cuando conversé con Remorino en esta, 
él me dijo que de la carta de Ongaro sacara, desde Montevideo, el comunicado que 
también le adjunté en mi anterior y del que los diarios se hicieron eco, en apoyo de 
la CGT “opositora”, firmado como “Comando Superior Peronista de Montevideo”. 
Fue lo que hice al pie de la letra.

Al día siguiente de haber salido en los diarios de Argentina, me llamó Ongaro 
para pedirme que le hiciera llegar una copia íntegra del mismo para hacer llegar a 
todo el país, por cuenta de ellos. En principio les dije que les mandaría. Luego, re-
flexioné y adopté la siguiente resolución. Hice una copia fiel firmada por mí y otra 
con la aclaración de firma del Dr. Remorino. Ambos se los mandé al compañero 
Padula —que es el hombre que tengo de enlace con el Dr.— para que le llevara al 
Dr. Remorino a fin de que él resolviera cuál de los dos le entregaba a Ongaro. Lo 
atendió Lastiri y luego de consultarlo a Remorino, le dijo que los guardaría los dos 
sin entregarle a Ongaro, por cuanto estaba a la espera de instrucciones suyas al 
respecto. Que en cuanto las recibiera me llamaría por teléfono.

Padula volvió a consultarlo al Dr. Remorino y le dijo que lo convenido era 
darlo a conocer desde Montevideo, por una sola vez y nada más.

Lo que deseo aclararle —por la púa que me mete Correo de la Tarde— es 
que yo no di ese comunicado por cuenta mía y mucho menos para interferir al Dr. 
Remorino. Prueba de ello es que Remorino me dejó la carta de Ongaro para que de 
ahí lo extrajera cambiando solo el tiempo del verbo, como habrá comprobado, hice.

Fundamentalmente, y para su tranquilidad, le digo que no hago nada al mar-
gen de lo que hemos coordinado con el Dr. Remorino y que, por el contrario, trato de 
colaborar con todas mis fuerzas con él, al punto tal que ha toda la gente que me vie-
ne a ver —de cierta significación— se la derivo a él y no a todos, porque entonces, 
más bien, lo perturbaría. Usted sabe que un gran porcentaje de la gente que viene a 
verme es de bases de todo nuestro país y si a todos se los mandara a Remorino se 
la tendría que pasar atendiendo nada más que a los compañeros que yo le mandara 
y comprendo que eso no puede ni debe ser. Lo importante es que todos regresan 
con su auténtica palabra orientadora y es eso lo fundamental. A otros los derivo 
para la Comisión Pro Retorno y así vamos ganando tiempo.

33. Original incompleto, inicia en página 2. Faltan anexos y artículos periodísticos.
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PERTURBACIONES A REMORINO:
Por lo que se está viendo, se está intentando llevar una campaña de pertur-

bación contra el Dr. Remorino. Desde luego que por parte de algunos dirigentes 
y seudodirigentes. Las Bases siguen fieles a lo que ordene Perón, que es lo fun-
damental. Le agrego a la derecha dos recortes, de los que podrá deducir lo que le 
expongo.

También se difundió una noticia procedente de Madrid, por la agencia Europa 
Press, en la que se le quería hacer aparecer a Remorino diciendo que el peronismo 
se transformaría en un partido democrático. Muchos sectores tomaron la misma 
como auténtica y causó algo de malestar. Afortunadamente, de inmediato el Doctor 
sacó un desmentido magnífico, que dejó con la boca abierta a más de cuatro y que 
también podrá leerlo, porque se lo adjunto para su conocimiento.

CONFERENCIA DE PRENSA COMISIÓN PRO RETORNO:
No sé si por las agencias de noticias se habrá enterado que la Delegación Na-

cional, de acuerdo al plan aprobado en Montevideo, realizó el día jueves 18 de abril, 
en horas de la mañana, una conferencia de prensa, radio y TV a la que asistieron 
más de 25 periodistas. Fue todo un verdadero éxito.

En la entrevista que mantuvieron previamente con el Dr. Remorino, por pedi-
do mío y de la que le informé en mi anterior, le preguntaron si estaba de acuerdo en 
que se llevara a cabo. Esas fueron mis indicaciones, por lo que Usted me había in-
dicado en su carta. Remorino, según me dice la Delegación, estuvo completamente 
de acuerdo y hasta les prometió que asistiría. Lamentablemente, en esos días tuvo 
que aislarse —según se dice, por estar engripado— y por tanto no concurrió.

Me comentaron los Delegados Nacionales, que salieron sumamente satis-
fechos de la reunión que mantuvieron con el Dr. Remorino, quien les prometió su 
mayor colaboración y los exhortó a seguir trabajando en la misma forma en que lo 
habían venido haciendo. La Delegación, a su vez, le ofreció su mayor cooperación. 

Su grabación dirigida a la Comisión Argentina Pro Retorno, ya está empezan-
do a circular por todo el país y creo que será un gran estímulo para todas las Bases, 
que por primera vez en casi trece años le oyen decir al propio Perón que desea re-
gresar a la Patria. En fin, prefiero ver los resultados que dará todo esto para luego 
poder comentarle.

Ya tenemos designados a 35 Delegados Nacionales y pronto llegaremos a 
los 40 que he establecido, como una forma de que nadie tenga derecho a protestar 
que ha sido excluido. Se está trabajando con el máximo entusiasmo y en los próxi-
mos días salen comisiones de Delegados a recorrer varias provincias simultánea-
mente, para dejar todo reorganizado, a la vez, para exponerles el Plan General de 
Acción que hemos establecido.

MENSAJE A PERÓN:
En mis anteriores he omitido remitirle el mensaje que le hacen llegar los De-

legados Nacionales que participaron de la reunión de Montevideo y que espero, 
ahora, no olvidarme al cerrar esta carta. Sería un gran estímulo para la Delegación 
Nacional, que Usted les contestara unas líneas. Por lo menos, es lo que esperan.
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Por ahora, gracias a Dios, los estoy llevando a todos muy bien y siguen todas 
mis orientaciones al pie de la letra con una gran seriedad y responsabilidad. La 
Delegación en pleno se reúne una vez por semana y luego, en el curso de la misma 
semana, se hacen reuniones de secretarías donde cada una de ellas trata y resuelve 
los problemas de su competencia. Semanalmente, me hacen llegar las actas con las 
resoluciones que se van adoptando y los puntos que se tratan.

Para que tenga una idea, en la hoja que sigue le agrego algunos recortes 
de diarios que recogieron la conferencia de prensa. Como podrá apreciar se ha co-
menzado —dentro del plan que nos hemos trazado— con un espíritu pacifista y 
“conciliador”, como una forma de que primero nos dejen terminar de completar la 
organización en todo el país, como así también para que el mundo comprenda que 
estamos agotando los medios a nuestro alcance para que todo se resuelva en forma 
incruenta, de forma tal que, cuando tengamos que apelar a la violencia, serán ellos 
los responsables ante la historia.

ELECCIONES EN EL SUPE (Petroleros):
Conforme habíamos coordinado con el Dr. Remorino, uno de sus primeros ac-

tos fue recibir a los compañeros que me habían venido a ver de la LISTA CELESTE Y 
BLANCO, con quien nos habíamos trazado un plan a ejecutar para tratar de derrotar 
a Cavalli y su “mafia”. Remorino habló con Facundo Suárez —tal como yo le había 
solicitado en nombre de los compañeros— pero, lamentablemente, este le dijo que 
ya era tarde para lograr volcar a la lista AZUL, o por lo menos a una parte, hacia la 
de nosotros.

Me explicaron los compañeros que el propio Remorino les entregó $ 300.000 
para los gastos más importantes y viajes que tenían que realizar al interior del país. Se 
imagina que fue esta una gran ayuda y gracias a ello pudieron movilizarse bastante.

Vicente desmiente carta de Perón: 
El sábado pasado me llamó por teléfono HIRIBERTO TORRES, candidato a 

secretario nacional en el orden nacional, de lo más desconcertado, diciéndome que 
circulaba por el SUPE, una carta de Perón dirigida a Vicente, según la cual Usted 
apoyaba la resolución de las “62 Organizaciones Unidas” que decidieron apoyar a 
la LISTA VERDE encabezada por Cavalli. Lo primero que me dijo Torres, que si la 
carta suya era real, ellos retirarían sus listas y acatarían a Perón. Podrá imaginarse 
cuál fue mi sorpresa. Me dijeron que era fotocopia de una carta suya del 9 de abril. 
Les pedí que de inmediato lo vieran al Dr. Remorino, para que la conducción en la 
Argentina sacara un desmentido, por cuanto yo no había recibido ninguna carta de 
Perón del 9 de abril con ese tenor; que Perón opinaba todo lo contrario.

Los compañeros trataron de verlo a Remorino, pero no pudieron. Solo pudie-
ron hablar con el secretario del Doctor, el compañero LASTIRI. Este consultó con 
Remorino, quien dispuso que me vinieran a ver y que yo arreglara todo ese proble-
ma y que, al regreso de los compañeros que me vinieran a ver, le informaran cuanto 
yo había resuelto y realizado. Según Lastiri, Remorino, por dos días, había resuelto 
no aparecer para nada.
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Vinieron el mismo sábado a la noche los compañeros de la LISTA CELESTE 
Y BLANCO. Me entregaron la fotocopia de la carta “suya” y de inmediato compro-
bé que se trataba de una burda falsificación. Se la agrego a continuación para que 
Usted mismo lo compruebe. Bueno, esa noche trabajé toda la noche preparando un 
comunicado que di a la prensa, como así también, una serie de cartas mías dirigidas 
a las filiales del interior y otros detalles más que no le comento para no fatigarlo 
demasiado.

Afortunadamente, la prensa de Argentina se hizo eco de mi comunicado que 
tuvo amplia difusión y por tanto pudimos neutralizar de alguna forma la acción que 
intentó llevar a cabo Cavalli. Los muchachos, al llegar a Buenos Aires, sacaron foto-
copia de mi carta desmentida y de las noticias aparecidas en los diarios y mandaron 
a todas las filiales. Acá mismo en Montevideo planeamos el envío de comisiones de 
la lista Celeste y Blanco al interior, que salieron el lunes pasado.

Le aseguro, mi General, que tomé todo esto con un enorme entusiasmo y con 
todas mis energías por cuanto todos entendemos que es fundamental derrotar a 
Cavalli, porque será una derrota para Vandor y un serio revés para la dictadura. En 
el caso que gane la lista Azul de la UCRP, en lugar de la nuestra de Torres, a los tres 
meses llamaremos a un Congreso Extraordinario e impondremos un secretariado 
nacional nuestro, por cuanto, en número de Filiales, podremos ganarles a los azules 
y esto es lo que cuenta para el Congreso, que puede cambiar al secretariado, según 
me explicaron los compañeros.

Ayer me llamó Torres para decirme que en principio han notado un principio 
de reacción favorable, con todas las medidas que hemos adoptado. Dios quiera que, 
si no podemos ganar, por lo menos, derrotemos a Cavalli y Cía.

En la fecha, a solicitud de los compañeros de la lista Celeste y Blanco, hice 
varios llamados al interior de nuestro país y en otros casos mandé telegramas, con 
el fin de hacer conocer el pensamiento del Comando Superior, con respecto a Adol-
fo Cavalli y que ya me habían solicitado por medio de una nota de fecha 25 de abril, 
que le adjunto al final para su conocimiento.

Creo, mi General, que debemos agotar todos los medios a nuestro alcance, 
para poder derrotar a Cavalli, que me da la impresión que muy fuerte no debe estar, 
desde el momento que se vio obligado a falsificar una carta suya. Desde luego que 
no se resigna a perder así nomás. Me han hecho saber los compañeros que Cavalli 
está apelando a toda clase de trampas y sortilegios. Fíjese que, hasta ahora, hace 
votar a los jubilados, etc., etc.

La masa peronista desea que terminemos de una vez por todas con todos los 
tránsfugas, como Vandor, Alonso, Cavalli, etc. Creo que estamos muy próximo de 
ello y por eso no debemos dejarles una sola oportunidad donde puedan afirmar-
se, porque sería demorar aún más nuestra lucha. Usted jamás podrá imaginarse la 
reacción que se está produciendo en la masa contra todos estos traidores. No me 
explico cómo, a esta altura, puedan todavía aparecer algunos dirigentes querien-



205

do resucitar a estos cadáveres. Creo que tenemos que mantenernos fuertes y [no] 
ceder ni un tranco de pollo. El vandorismo y compañía tratará de defenderse y pro-
longar su reinado todo el tiempo que les sea posible. No les demos ninguna clase 
de oportunidad. Seamos fuertes en este sentido y venceremos. No debemos andar 
más con paños tibios.

Las 62 Organizaciones apoyan a Cavalli: 
Pero fíjese hasta dónde llegará la traición y la entrega, que las 62 han sacado 

el viernes 26/IV/68, una solicitada apoyando a la lista verde de Cavalli. Cómo es po-
sible que los que representan a los “de Pie” no se hayan opuesto. Es esto algo verda-
deramente vergonzoso. Esto lleva el desaliento a las Bases, que no se explican cómo 
puede haber tanta entrega. Usted sabe que en las 62 tendrían que ser 3 “de Pie” y 
3 vandoristas, de acuerdo a lo que había armado Alberte, pero resulta que Andrés 
Franco, secretario general de la Madera, que figura como “de Pie”, está con los vando-
ristas como lo demuestra con el hecho de que está en la CGT de Azopardo.

Los compañeros de la Lista Celeste, frente a este hecho y otros muchos que 
no le menciono para no fatigarlo, me solicitaron que hoy mismo diera desde acá un 
comunicado.

Les pregunté por qué no se lo solicitaron al Dr. Remorino. Me explicaron que 
no lo habían podido localizar y que no había tiempo para perder, que, ya que yo los 
había ayudado tanto, que hiciera un esfuerzo más.

Entiendo que debemos apoyarlos con todo, finalmente, me decidí a dar el 
comunicado que le agrego en la hoja siguiente.

Como Usted observará no he puesto que decididamente el Comando Su-
perior apoya a la Lista CELESTE y BLANCO. Lo importante es machacar con que 
Cavalli y su gente no cuentan con su apoyo.

En fin, mi General, como verá he hecho todo cuanto ha estado a mi alcance, 
todo ahora quedará en manos de la Providencia, que ojalá esté de nuestro lado, 
porque realmente la necesitamos.

ACTUAL PROBLEMA DE LA CGT: 
Sin lugar a dudas es este un asunto que se va agudizando y que todo parece 

indicar, en algunos casos, se están adoptando posiciones irreconciliables. Considero 
que Usted, al apoyar decididamente a la CGT “opositora” (Ongaro), está en lo cierto 
y en la posición más saludable para todo el Movimiento, que se sentirá tonificado. 
Como le decía, es preciso terminar con los traidores, entregados al gobierno de turno.

Los tránsfugas de siempre, intentan en los actuales momentos algunas “ma-
niobras”, con el cuento de que no podemos ni debemos promover esa división que 
se ha producido entre ambas CGT. Entiendo que quienes así piensan son agentes al 
servicio de la dictadura. No podemos considerarlos peronistas.

La masa estaba esperando una definición del Comando Superior, desde hace 
años, con respecto a los vandores y compañía. Ya el citado Comando se ha pro-
nunciado al respecto, con la carta que el General Perón le mandó a Ongaro y el 
Comunicado que dio desde Montevideo, Vicente, en nombre del Comando Superior. 
Mantengamos con firmeza esa resolución y el triunfo, a la larga, será de Perón y no 
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de los traidores. No permitamos que nadie nos venga con retorcidas especulacio-
nes. A mí ya me han venido con algunas de ellas. En todos los casos les he hecho 
conocer su pensamiento con la mayor claridad.

Casualmente, esta semana que hemos terminado, me ha tocado atender a la 
CGT Regional de La Plata. Vinieron a verme primero los que aún no se han pronun-
ciado por ninguna de las dos Centrales Obreras y luego, los que se han pronunciado 
a favor de la “opositora” del compañero Ongaro. Ambos me han manifestado su 
total acatamiento a Perón.

Para que tenga una idea de las posiciones, le aclaro a continuación. El sec-
tor indeciso: solicitó un plazo hasta el 31 de mayo para definir públicamente la 
posición, para “buscar la forma de romper con el aparato orquestado por Augusto 
Vandor y Cía.”. A esos efectos harían conocer a estos sectores indecisos el pensa-
miento de Perón al respecto, a la vez que, coordinarían algunas reuniones de las 62 
para organizar la normalización definitiva de la CGT, “instaurando una CGT fuerte y 
unida, que está al servicio de Perón y del Pueblo, donde participen con voz y voto 
todas las organizaciones gremiales, dejando en claro que si en las reuniones previas 
se observara que esto no es posible, se ayudaría a que el Congreso no se realice y 
se buscaría la forma de fortalecer la CGT opositora”.

El sector que apoya a la “opositora”, que vino a verme, encabezado por el 
secretario de prensa de la CGT Regional de La Plata, compañero HUGO MALDO-
NADO, que es un auténtico Peronista con Perón y, a la vez, secretario general de 
A.T.E La Plata. Me decían lo siguiente:

a) Algunos gremios quieren hacer un plenario y hacer lo que este diga.
b) Otros, propugnan mantener a la Regional en silencio hasta que “se  

aclare el panorama”.
c) Otros, esperan la decisión del próximo Congreso que cita el “colabora-

cionismo”
d) Otros, propugnan hacer un plenario y si se pierde, instalar una CGT pa-

ralela que responda a Ongaro.

Este sector opina: que ninguna de estas actitudes es conveniente, porque 
directamente significan un desconocimiento del último Congreso que fue legal, por-
que definen una posición cómoda no acorde con la necesidad actual de adoptar 
posturas que esclarezcan a las Bases y, lo de hacer una CGT paralela, no lo creen 
conveniente porque sería propiciar una ruptura que agregará más odios y rencores 
al Movimiento Sindical de La Plata.

Este sector considera que los dirigentes por su cuenta o por sus agrupacio-
nes, deben fijar la orientación e ir desencadenando una serie de apoyos al secretario 
que preside Ongaro y, a la vez, “trabajar” la opinión de los remisos o los dubitativos. 
Esto es lo que están haciendo.

Los del sector indeciso le prometieron al compañero HUGO MALDONADO, 
que si se aseguraban que el Gral. Perón indicaba el apoyo a Ongaro, no dudarían en 
hacerlo de inmediato y sin más trámite. Maldonado aceptó esa espera.
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A ambos sectores les hice una carta de presentación para el Dr. Remorino, 
para que cuanto antes lo fueran a entrevistar. Me pareció interesante que el Doctor 
conociera ambas opiniones y, además, porque así ambos ratificarían el pensamiento 
de Perón que les expuse sobre la base de sus cartas y del Comunicado que di en 
Montevideo, en apoyo de la CGT “opositora”.

MALDONADO, que es un extraordinario dirigente de la nueva generación, a 
quien veo sumamente capaz y de quien ya le he hablado en otras oportunidades 
y que, con su autorización, hace dos años, creó la Escuela Sindical 1º de mayo que 
sigue en funcionamiento en La Plata; opina personalmente lo siguiente: “En lo sin-
dical y en lo sindical político (Gremios y 62) el nivel dirigente nacional está, decidi-
damente, envilecido. Hoy apoyan lo que ayer negaron y viceversa”.

“A nivel de dirigente de base (seccionales, federaciones), la corrupción es in-
variablemente menor, pero ya comienza también a hacerse sentir”. “Debe tomarse 
contacto con estos dirigentes y delegados, salvando lo que se pueda y recurriendo 
a agrupaciones y activistas cuando el dirigente “estatuario” no ofrezca garantías. Es 
decir, quedarse con la base, lo único verdaderamente leal, y salvar los dirigentes 
que se puedan”.

CGT “opositora”: El día 26 de abril declaró que se descarta toda forma de 
avenimiento. Para su conocimiento, en la hoja que sigue, le agrego nota del diario 
La Razón del citado día.

Al comienzo de su gestión dio una declaración, según la cual este sector hará 
una “declaración jurada de bienes”. El sábado 20/IV dio una declaración, reiterando 
el rechazo “a las teorías colaboracionistas”. Acusa a “los dirigentes sindicales mi-
llonarios” de alentar nuevas formas de inquisición, denunciando vinculaciones de 
dirigentes “colaboracionistas” con esferas gubernamentales, señalando concreta-
mente conversaciones con San Sebastián y el Gral. Repetto, secretario general de 
la presidencia. Finalmente, repudia toda clase de negociaciones o componendas a 
espaldas de los trabajadores.

1º de mayo: la “opositora” dará una declaración en el día de mañana y, fun-
damentalmente, realizará una concentración en la plaza San Justo, mejor dicho, en 
la plaza de San Justo, para la que no han solicitado autorización a la policía y dicen 
que lo mismo piensan realizarla.

CGT “colaboracionista”: hay algo que llama la atención y es que casi todos los 
diarios, a la vandorista, le llaman decididamente “colaboracionista”. En realidad, no 
hacen más que decir la verdad. Este sector trabaja activamente en la preparación 
del congreso que ha convocado para fin de mayo. El día 1º de mayo se han de cir-
cunscribir a la difusión de un documento. En su seno se agrupan los más importan-
tes gremios, incluso el de Framini. Este concurre a algunas reuniones que convoca 
la colaboracionista. No todos están decididamente en el apoyo, varios de ellos lo 
hacen porque “la actual posición de ALONSO al lado de Vandor, siembra el des-
concierto. Muchos buenos peronistas no olvidan que Alonso fue, hasta hace poco, 
el inspirador de las 62 de Pie y además de desconcertarlos, esto los inclina a creer 
que se trata de UNA ESTRATÉGIA FAVORABLE A PERÓN”.
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Usted ve, mi General, cómo presentan las cosas y por ello tenemos que estar 
alertas y esclarecer, al máximo, a las bases.

Mi opinión es que, aunque la CGT “opositora” sea más débil, aunque no sa-
bemos cómo quedará finalmente, lo mismo debemos seguir apoyándola, porque 
para qué queremos una CGT tránsfuga, que servirá solo para prolongar la vida de la 
dictadura, ya que, sabemos, está al servicio de ella. Es preferible mantener las dos 
CGT a una sola entregada, que le quita combatividad al Movimiento.

RAÚL MATERA: versión que hacen correr:
Me he enterado que, a la gente que llega a él, les dice que recibió un telegra-

ma —que muestra— de Perón —seguramente, se lo hizo hacer o mandar por algún 
amigo— donde Perón “le dice” más o menos: que los comunicados que dio Perón 
desde Madrid y el de Vicente, son reales (negando la visita de Matera), pero que 
se vio obligado a eso porque era difícil su situación en España como exiliado y que 
espera que Matera sepa comprender esa situación, que no le quedó a Usted más 
remedio que negar la visita que en realidad le “hizo”.

Como podrá observar es un buen caradura y como dicen por ahí “se las sabe 
todas”. A algunos, con el cuento del cable este, los está convenciendo que cuenta 
con su bendición. De cualquier manera, con la campaña que estamos llevando a 
cabo, creo que cada día vamos deteriorando, cada vez más, a Matera.

Días pasados, para ser más preciso, el 22/IV/68, Matera difundió un docu-
mento, del que algunos diarios se hicieron eco y que se lo agrego, el de Crónica, a 
la derecha, para su conocimiento.

DR. HIPÓLITO SOLARI YRIGOYEN:
Este joven abogado de la UCRP, de quien ya le hablé en otras oportunidades, 

y que por mi intermedio hace ya tiempo le mandó un librito del que es autor, sobre 
las Malvinas, me pidió que le hiciera llegar la carta que le adjunto al final.

Le formula una pregunta para consignar su opinión en un trabajo jurídico que 
está haciendo sobre “Participación Obrera en las ganancias de las empresas”.

SOCIEDAD ANÓNIMA:
En una de mis anteriores le adelanté que el Dr. ROLÓN, Dr. Sá y otros, me 

habían hecho llegar una nota, poniendo a disposición del Movimiento la Sociedad 
Anónima Reyna del Este. Como el original está en papel romaní, sumamente pesa-
do, le hice sacar copia y se la adjunto al final.

Ya estamos usando una parte de las oficinas que nos cedieron, para Única 
Solución.

Me han dicho los compañeros que todos los directores ponen sus renuncias 
a su entera disposición para que Usted nombre el directorio que desee y que crea 
más conveniente. Si Usted me autoriza, les solicitaré las acciones y se las mando 
por vapor, porque seguramente serán muy pesadas.

PERIÓDICO EL PUENTE 
Sigue saliendo todos los meses y con motivo de cumplir, en estos días, su 

segundo aniversario, me vino a ver su dueño y director, el compañero ANTONIO 
VALERGA, a quien Usted conoce. Me pidió que le solicitara a Usted dos líneas para 
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El Puente con motivo de este aniversario más que cumple. Una cosa breve. De paso, 
conversamos sobre el Movimiento y la Comisión Pro Retorno, ya que él es Delegado 
de la Capital Federal, juntamente con otros compañeros, en la citada Comisión. Le 
manda un fuerte abrazo y respetos para Isabelita.

CARTA DE LOS COMP. MALDONADO Y PIERRI:
Los compañeros que vinieron a verme me han solicitado que le hiciera llegar 

la carta que le adjunto al final. “Queremos que Perón sepa lo que en realidad pasa 
en el Movimiento”. “No podemos engañarlo y que tampoco lo engañen”. “Porque 
somos leales a Perón es que escribimos lo que verdaderamente sentimos y capta-
mos en las bases”. “Esperamos que el General no tome a mal nuestra sinceridad, lo 
que hacemos con nuestra mejor buena intención”.

MINISTRO BORDA:
Este ex peronista, ante los representantes de la Asociación de la Prensa Ex-

tranjera, dijo, entre otras cosas: “Alternativa dramática, desarrollo o subdesarrollo”. 
“Deseamos que los gremios participen de la revolución”. “No será con palabras o 
acusaciones ingeniosas y efectistas, pero carentes de verdad, con lo que ha de de-
tenerse el proceso de cambio de nuestro país. Este proceso está en marcha, con tal 
fuerza, que no podríamos detenerlo, aunque quisiéramos”. “Los que no sientan así, 
quedarán aplastados por los hechos o, simplemente, marginados del país; vivirán 
aquí, dentro de nuestros límites territoriales, pero permanecerán ajenos a la Argen-
tina grande que se está gestando”.

El empresariado argentino analizó la situación del país y se censuró al Minis-
tro del Interior por este discurso. El ministro “aludió, por último, a la necesidad de 
un cambio de estructura, que no definió ni concretó, para tranquilizar a la opinión 
pública”.

Por supuesto que este empresariado argentino es, nada menos que ACIEL. 
Lo importante, es que le hayan salido al cruce.

NOTICIAS VARIAS:
El costo de la vida aumentó un 25 % en promedio, con respecto al año an-

terior. El día 23/IV, destituyeron a los jueces en lo civil Garland y Tiscornia, que 
serían procesados y detenidos, por acción que entabló la viuda de Bencich. En el 
presupuesto no habrá aumento para los maestros. San Sebastián ratificó que NO 
SERÁ MODIFICADA LA POLÍTICA SALARIAL. Esto lo dijo el día 16 de abril, agre-
gando que el gobierno sigue expectante el proceso normalizador de la CGT y que 
no reconocerá a grupos sectoriales. Desmintió “que desde las esferas del gobierno 
se ejerza algún tipo de presión en favor del sector de la CGT que retiene el edificio 
de la calle Azopardo”.

Un vigilante confundió a un conocido y prestigioso médico, el Dr. Briganti, con 
un delincuente y, en momentos que se encontraba en su auto con la “secretaria”, lo 
mató de un tiro en la cabeza. El Dr. Braganti era padre de cuatro criaturas chicas. El 
vigilante era un chico de 19 años que ahora está preso en Tribunales. La policía se 
está convirtiendo en verdadera asesina. No sé si le dije que la vez pasada —hará 
unos dos meses— la de la Prov. Bs. As. mató a dos jóvenes, chicos de menos de 20 
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años, que estaban reunidos jugando y de intachable conducta ambos. Todo quedó 
en la nada.

Nuevamente, comienza la agitación en Tucumán, donde, creo haberle dicho, 
que ya ni se tienen alimentos para poner en la olla popular. Y ya que hablamos de 
“olla popular”, hoy vino a verme el compañero AMADEO BLATTER de Santa Fe 
Norte y me dice que ahí también tienen olla popular y que cada vez hay más miseria. 
Que los camiones se pasan semanas enteras esperando turno para descargar en 
Rosario y que es todo un verdadero desastre. Me agrega que ellos están listos para 
hacer un 17 de octubre. Es muy amigo y compañero de BONINO.

Bueno, mi querido amigo, me parece que le he dado una buena lata y va 
por la que no le di durante todos estos días que hemos pasado. Espero, la semana 
próxima, poder hacerle llegar el Nº 12 de Única Solución, que cada día va pene-
trando más en todo nuestro país y cada día va gustando más y comienza a sentirse 
como necesidad su lectura, a pesar de las imperfecciones que aún pueda tener. Es 
una pena que no me haya llegado Descartes. Publiqué uno de los que Usted me 
hizo llegar como reserva. Le ruego que, en cuanto pueda, me vaya mandando. Creo 
que esta vez sí, podremos comenzar a salir cada 15 días. Me han prometido sacarlo 
para el 1º de mayo.

Quedo en esta a su incondicional orden. Espero que se encuentren muy bien 
Usted e Isabelita. Reciba mi más cariñoso y leal abrazo. Mi Madre, que vino a cum-
plir sus 70 años conmigo (26/IV), lo mismo que mi Patrona, les hacen llegar el más 
cariñoso recuerdo a los dos. Para Isabelita otro abrazo muy fuerte y sincero. A López 
Rega otro abrazo sincero. Cariños para los perritos, de nosotros y de Perico. Todos 
los compañeros, mi General, siempre le hacen llegar a Usted e Isabelita sus mejores 
recuerdos y saludos, con infinidad de abrazos y deseos de pronto regreso. Hasta 
siempre mi General.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

[agregado manuscrito: ¡Espero siempre sus noticias! ¡Infinitas gracias!]
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Comunicado

COMUNICADO

ELECCIONES NACIONALES DE S.U.P.E. (Petroleros) EN ARGENTINA

Montevideo, abril 28 de 1968

Ante la confusión que pretenden crear los enemigos del país y de la Clase 
Trabajadora argentina, frente a las elecciones a realizarse el próximo lunes 29 de 
abril de 1968 y las numerosas consultas realizadas al suscripto por diversos me-
dios, me veo en la obligación de comunicar lo siguiente:

1º) Que en todos los casos he aconsejado seguir las Directivas que haya im-
partido al respecto, el Delegado del Comando Superior Peronista en la Argentina, 
Dr. JERÓNIMO REMORINO.

2º) Que es absolutamente falso que el Comando Superior Peronista apoye al 
Movimiento Nacional de Recuperación Gremial Económica Lista Verde, del sindicato 
del S.U.P.E., cuyo candidato a secretario general es el señor ADOLFO CAVALLI.

3º) Que la “Declaración de Principios” de la LISTA CELESTE Y BLANCO, en-
cabezada por el señor HIRIBERTO TORRES, sintetiza la verdadera esencia de la 
Doctrina Peronista.

Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 255

Montevideo, mayo 7 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

No deseo dejar pasar más días sin hacerle llegar, aunque sean unas pocas lí-
neas, con algunas novedades. Creo que nunca he recibido tantas visitas como en los 
últimos días. Noto gran malestar por la designación del compañero JORGE DANIEL 
PALADINO, como Secretario General del Movimiento. Ese malestar va en aumento.

El lunes pasado me llamó el Dr. Remorino por teléfono para anunciarme que 
me vendría a ver Paladino el miércoles pasado 1º de mayo. Hasta la fecha no ha 
venido. Seguramente estará aferrado a las muchas tareas que seguramente estará 
atendiendo. Me pidió el Dr. Remorino que no le mandara a ningún peronista a con-
versar con él, que a toda la gente se la derivara a Paladino. Eso estoy tratando de 
hacer. Algunos no quieren concurrir a pesar de mi insistencia. Creo que una cosa así 
es la primera que nos ocurre. Veremos de qué se trata y qué es en realidad lo que 
está sucediendo. Claro que en el fondo todo debe ser por cuanto le he comentado 
ya a Usted, hace mucho tiempo, con respecto al compañero Paladino y que desde 
luego no deja de ser algo grave. Como es una designación suya no me atrevo a tra-
tar este asunto con el Dr. Remorino.

Hasta ahora he logrado que lo vayan a ver el Ingeniero CARLOS SNOPEK, ex 
senador nacional por Jujuy, el compañero VELÁZQUEZ de Rosario, DE NAPOLE de 
La Plata, PIZARRO Delegado Provincial de Santa Fe zona Sud, que fue elegido en 
una asamblea de Delegados departamentales y activistas de esa zona el día 15 de 
enero de 1968, asamblea en la que se lo destituyó a RENÉ RACCA, que había sido 
designado por Alberte. Inmediatamente, los compañeros pusieron el resultado de 
esa asamblea en conocimiento de Alberte para que designara a otro. Lo mandó a 
Giannola quien concurrió y se hizo una nueva asamblea con mayor cantidad de de-
legados y activistas y en la que fue nuevamente elegido PIZARRO. Alberte, al final, 
reconoció a PIZARRO como Delegado Provincial de zona Sud de Santa Fe. También 
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lo fue a ver el escribano DE TRIZIO, también de Rosario. Como le digo más arriba, 
otros con todo respeto me han dicho que deseaban no verlo.

MAYOR ALBERTE:
Tengo noticias que sigue haciendo reuniones a la que asisten Mabel Di Leo, 

Taboada Martín y otros y en algunos casos invitan a asistir a compañeros del inte-
rior, a los que les dicen que tienen que trabajar por el “grupo”. Se refieren al grupo 
de Alberte. Me explican como que se está haciendo una especie de “albertismo”. 
Esto lo he de poner en conocimiento del Dr. Remorino y de Paladino.

C.G.T. - 1º de MAYO:
Realmente, el 1º de mayo hubo una gran agitación en todo el país, con actos 

programados por la CGT llamada “opositora” que encabeza el compañero Ongaro, 
la que con anterioridad dio una magnífica declaración en la que le da con todo a la 
dictadura. En contraposición a esta la CGT “colaboracionista” hizo un pequeño acto 
en local cerrado y dio una declaración a manera de gran solicitada muy lejos de la 
anterior.

Según algunas informaciones que voy recogiendo, la CGT de Ongaro cada 
día parece que se va afirmando más y va despertando más simpatía por el espíritu 
de lucha que está demostrando y los actos del 1º de mayo la han venido a reforzar. 
Por su parte, La Nación de ayer lunes sacó una editorial —todos los lunes saca refe-
rente a la situación sindical— que ha titulado “Requiem para el participacionismo”.

Mientras la CGT participacionista convoca a reuniones en la calle Azopardo, 
para lograr adhesiones, la “opositora” ha destacado comisiones al interior que visita 
a las regionales, gremios, etc. Mismo el compañero Ongaro hace días que también 
visita distintas provincias esclareciendo a los compañeros y ha sacado fotocopias de 
su carta dirigida a él, que entrega a los compañeros de confianza.

RESULTADO ELECCIONES DE S.U.P.E.:
Tal como se preveía, Cavalli con su banda apelando a toda clase de sortile-

gios, trampas, etc. ha ganado las mismas. No obstante, los compañeros de la Lista 
Celeste y Blanco, que me han prometido un amplio informe, me han adelantado que 
creen tener mayoría en congresales nacionales, con lo que de ser así muy pronto 
podrán convocar a un Congreso Extraordinario y, tal vez, sacar a Cavalli y su gente.

Lo importante es que como habrá leído en los comunicados que di, nunca he 
expresado el apoyo del Comando Superior a ninguna lista. Solo me limité a des-
mentir la carta atribuida a Usted y, el último cuya copia le mandé, no fue publicado. 
Además, y como le dije desde el primer momento, los propios compañeros que 
vinieron a verme desde el primer momento Torres, Luján, Lewylle, Sandoval, etc. 
cuidaron muy bien de que no apareciera el Comando Superior apoyándolos directa-
mente y eso es lo que hicimos.

INSISTENTES RUMORES “GOLPE DE ESTADO”:
Nuevamente comienza a agitarse este asunto. No por los diarios, pero sí 

como rumor muy insistente. En tal sentido, le adjunto copia de una proclama que 
ya anda circulando. No le mando el original porque es un papel muy pesado. Hice 
sacar copia acá con un compañero que tiene máquina de escribir. Esta proclama 
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correspondería al golpe en el que están el Gral. Caro, se dice que el Cnel. Molina 
también, Sánchez Sorondo, Acuña, etc. Este grupo me hizo llegar la citada proclama 
en forma especial para que le haga llegar a Usted.

Dicen que no pasarán del mes de mayo, aseguran que será un verdadero 
paseo militar. Algunos aseguran que el “gobierno” está en conocimiento y no puede 
tomar medidas, porque no está en fuerza para hacerlo. En determinado momento 
los diarios publicaron que le habían impuesto CINCO días de arresto al Cnel. Molina 
por haber mandado una carta irrespetuosa a sus superiores en las que hacía alu-
sión a la designación del nuevo ministro de defensa, que se dice prestó juramento 
de fidelidad a la Reina de Inglaterra, por haber prestado servicios en la marina real 
inglesa. Luego, ese arresto, fue desmentido.

Se habla de que al General Perón se le permitirá la entrada a la Argentina 
devolviéndole título grado, etc. y que luego se lo nombraría Embajador ante las 
Naciones Unidas para encabezar el Tercer Mundo.

Por otros lados, se habla también de la inminencia del golpe por parte de 
Aramburu y que Onganía ha de resistir. Sigue también marchando el “golpe” de 
“Videlita”, como le dicen al Gral. Videla Balaguer. En tal sentido, hace unos días el 
Cnel. Carabba Juez de Instrucción del Cuerpo I Ej. le impusieron un arresto porque 
lo fue a “tocar” a Córdoba al Comandante de paracaidistas en nombre de Videla 
Balaguer. No recuerdo, pero creo que le impusieron 15 días de arresto.

Lo positivo de todo esto, mi General, que el malestar en general va en au-
mento en todo el país y ya nadie sabe en qué irá a terminar todo esto.

LAUDO DE LUZ Y FUERZA:
Finalmente, la dictadura se expidió y según veo ha sido desfavorable para 

Luz y Fuerza. Estos aún no han querido dar su opinión. Pareciera ser que de nada le 
ha servido a Taccone su permanente contacto con Onganía y Cía. A mi entender, las 
cosas estaban planteadas así:

Los tres Comandantes en Jefe, especialmente Alzogaray, apoyan a Krieger 
Vasena y empresas de electricidad.

San Sebastián respaldado por Onganía, aparentemente, estaban en apoyo 
de Taccone. Con los resultados que le he explicado, es decir, que el laudo fue contra 
el gremio de Taccone ya que les quitaron bolsa de trabajo, discriminación de tareas, 
etc.; indica que han triunfado los Comandantes en Jefe. Vamos a ver ahora qué 
explicaciones da Taccone a su gremio que ha perdido y ¡de que le ha servido hacer 
buena letra!

CARTA COMP. CARLOS SUÁREZ Mov. Juv. Radical:
Este compañero que ya lo ha visitado en varias oportunidades me ha hecho 

llegar una carta para Usted que le adjunto de fecha 2 de mayo de 1968.
SOLICITUD DE BAUTISMO:
El compañero EDUARDO PORCEL me ha pedido que le solicite a Usted, 

quiera tener a bien, salir como padrino de bautismo del octavo hijo varón de nom-
bre JUAN, del matrimonio peronista MÁXIMO IBAÑEZ y LUCIA PORTAL, que tuvo 
lugar en el día de hoy precisamente. Esta solicitud me la hicieron recién —mejor di-
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cho, llegó a mí— hace 4 días. Vale decir que no había tiempo material de que Usted 
hiciera llegar las credenciales. Ya ellos tenían todo dispuesto.

Como conozco a Porcel y al matrimonio y realmente se trata de compañe-
ros auténticamente Peronistas con Perón, me tomé el atrevimiento de comunicarles 
que Usted aceptaba salir de padrino del niño JUAN. Realmente Porcel es un valor 
peronista en Salta y lo quieren enormemente lo mismo que a ese matrimonio.

Creo que es una satisfacción para esa gente que vive luchando en forma 
efectiva por su Retorno y en medio de grandes problemas de todo tipo y esto los ha 
de tonificar para continuar la lucha con mayor decisión y empuje. Lo que me temo 
es que no le vayan a llevar el apunte en la Iglesia con mi sola nota, ya que yo no soy 
Perón y ni siquiera le llego a la suela de los zapatos. Pero, en fin, veremos que pasó 
y en cuanto sepa le haré saber.

COMISIÓN PRO RETORNO:
Para que tenga una idea de cómo se sigue trabajando le adjunto la copia a 

mimeógrafo que han hecho los compañeros de la subdelegación de La Plata, del 
Mensaje grabado suyo. También copia del “Mensaje al Pueblo Argentino” que se 
entregó a la prensa en oportunidad de la conferencia de prensa realizada en Bue-
nos Aires.

Le puedo garantir que su grabación está levantando el ánimo de todas las 
bases, que son las que verdaderamente quieren su regreso a la Patria y creo que 
pronto comenzaremos a notar sus efectos. Dios quiera que así sea, porque su regre-
so será lo único que pondrá fin a tantas roscas, intrigas, etc., etc.

BOLETÍN INFORMATIVO Nº 1:
Con el fin de aliviar un poco mi trabajo le he hecho preparar este Boletín a fin 

de poder completarle a Usted la información.
SITUACIÓN DE MENDOZA:
Por si tiene tiempo le adjunto un informe que me hicieron llegar sobre la si-

tuación en aquella provincia. Podrá servirle como un elemento de juicio más y para 
siempre poder oír varias campanas a fin de luego poder sacar conclusiones. Copias 
he de remitirle al Dr. Remorino y a Paladino.

CARTA COMPAÑERA CARMEN ACEVEDO:
Por ruego especial de esta compañera, le remito esta carta que me ha hecho 

llegar y cuya fecha pareciera ser del 5 de marzo. Va en ella, también, un especial 
saludo para Isabelita.

FALLECIÓ HERMANO FACUNDO SUÁREZ:
Por si le interesa conocer y por razones protocolares, le hago saber que, hace 

pocos días, falleció el hermano menor del Señor Facundo Suárez.
Bueno, mi General, como ya tiene bastante para leer, no deseo darle más 

lata. Esperemos que todo pueda ir saliendo de la mejor manera y que se puedan 
ir superando todos los problemas que siempre se presentan y que no son nuevos 
en el peronismo. Tengo fe en que el Dr. Remorino podrá recomponer todo esto de 
la mejor forma. Seguiré colaborando con él con todas mis fuerzas y veremos qué 
podemos hacer por ayudar a Paladino. No obstante, veremos que noticias concretas 
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son las que siguen llegando, que Dios quiera podamos hacer que no lleguen más 
y que la gente se deje de macanear y se ponga a trabajar en cosas serias y de una 
vez por todas.

Quedo a su más entera disposición, mientras tanto le hago llegar mi acos-
tumbrado leal y sincero abrazo, junto con lo mejor de mi amistad. Otro abrazo muy 
cariñoso para su Señora Isabelita. Los míos les hacen llegar el más cariñoso saludo. 
Un fuerte abrazo para el compañero López Rega. Hasta siempre.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

[agregado manuscrito: Usted ya sabe mi General que todos los compañeros que me visitan o me 
escriben le hacen llegar sus saludos y cariñosos abrazos. Vale]
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Carta a Juan Domingo Perón34

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 256

Montevideo, mayo 12 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido y leal amigo:

Acuso recibo a su afectuosa carta del 6 de mayo, que creo ha batido todos 
los récords de velocidad en llegar, pués la recibí el día 8 y como todas sus cartas 
son para mí un verdadero aliciente y estímulo, pero fundamentalmente las que me 
permiten poder seguir orientando a la infinidad de compañeros que siguen viniendo 
a verme o me escriben. Usted muy bien sabe que los compañeros no vienen a verme 
porque yo represente nada, sino simplemente porque saben que acá desde hace 
ya muchos años, encuentran el pensamiento real de nuestro único Jefe y Conduc-
tor, que es lo fundamental para la lucha en que nos encontramos empeñados. En 
el Movimiento Peronista hace ya tiempo que solo se cree en Perón y no en lo que 
puedan decir los dirigentes, porque ya muchas veces nos han engañado y de ahí 
las frustraciones que venimos soportando. Es por ello que en nombre de todos los 
compañeros y en el mío propio le hacemos llegar nuestro máximo agradecimiento.

Como Usted muy bien dice en su carta, ya nada es fácil en nuestro Movimien-
to. Diría que cada día las cosas se complican y que cada día se hace más difícil su 
conducción. Pero las cosas son así y debemos tomarlas tal cual son y seguir adelan-
te, tratando de ganarle tiempo al tiempo.

Lo felicito por su firme determinación de terminar definitivamente con los 
dirigentes vendidos y traidores, que medran en nuestro Movimiento utilizando la 
camiseta Peronista. Magnifica su resolución de terminar con las “62 organizaciones 
Únicas”, desconociéndola y desligándola del Peronismo. Fíjese al colmo que habían 
llegado de sacar una solicitada apoyando al SUPE. y con la firma de sus seis inte-
grantes. Ahora me vienen con el cuento de que ese apoyo se había hecho un tiem-
po atrás y que recién publicaron la solicitada pocos días antes de los comicios del 

34. Original incompleto, faltan artículos periodísticos.
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SUPE. Así la hubieran preparado seis o más meses atrás, no se justifica bajo ningún 
punto de vista que ANDRÉS FRANCO, HERACLIO SOSA y ONA, lo hayan firmado. 
Lo más grave es que yo no he visto y creo que nadie, la “desautorización” que, dicen, 
hicieron sobre la misma, Sosa y Ona. En fin, mi General, que tendremos que estar 
con los ojos muy abiertos, para que no se nos metan más caballos de Troya.

Una vez más deseo agradecerle desde lo más profundo de mi corazón la 
gran confianza que me sigue dispensando y puede tener seguridad que JAMÁS LO 
DEFRAUDARÉ. Más que tonto sería yo si a esta altura echara a perder todo cuanto 
hemos venido haciendo. Solo deseo poder serle útil a Usted y al Movimiento y para 
ello vivo consagrado por entero a nuestra sagrada Causa. Sabe también que nunca 
he andado metido en ninguna rosca, bueno; estoy mintiendo, la única rosca verda-
dera que tengo es la de Perón. Por otra parte, después de tantos años he llegado a 
la conclusión que toda otra rosca que se quiera hacer, fracasa. Es lógico que así sea. 
Entiendo que las otras roscas que se hacen, tienen fines inconfesables y por ello 
siempre fracasan, ya que las auto defensas del Movimiento las despedazan tarde o 
temprano. Además, porque creo que es mucho mejor y más fácil trabajar para crear 
las condiciones para el Retorno de Perón, que para cualquier otra cosa. Por otra par-
te, la rosca se hace siempre sobre la base de la mentira y como dice Usted siempre 
“tiene patas cortas y no llega lejos”. Por otra parte, siempre son descubiertas y los 
que las tienen que hacer es porque andan en otra cosa.

BREVÍSIMA VISITA DE PALADINO:
Ayer sábado, poco rato antes de comenzar a almorzar, me cayó por sorpresa 

Paladino, porque me dijo que no tenía mi teléfono. En total solo charlamos una hora. 
Él me dijo que no almorzaba y entonces me dejó luego de conversar unos minutos 
para que yo lo hiciera y se fue a tratar de hablarle por teléfono a Usted según me 
dijo. Volvió y ya se le hizo la hora de tomar el avión de regreso. Me hizo entrega de 
su carta del 21 de abril.

Imaginará el susto y la enorme preocupación que me causó cuando leí, en la 
parte que Usted me habla del Dr. Remorino… “Por eso le pido que no haga nada 
que pueda interferir su acción. Se ha publicado una declaración suya EN LA QUE 
APARECE CONSTITUYENDO EN MONTEVIDEO EL COMANDO SUPERIOR para 
apoyar a la C.G.T. de Ongaro. Aunque la intención y el efecto han sido buenos, no 
así la forma, porque resulta poco seria la constitución de un Comando Superior que 
todos saben solo funciona en Madrid” …

Luego medité un poco y llegué a la conclusión, mirando las fechas, de que 
cuando Usted me escribió esta carta no le había llegado la mía, en la que le expli-
caba minuciosamente cómo había tenido origen todo eso, es decir que había sido el 
Dr. Remorino quien me lo indicó, al punto tal que como le refiero a él en una carta 
que le termino de mandar, le digo: …“recordará Doctor, que hasta tomé nota por 
escrito en mi anotador, para firmar precisamente como Usted me dijo, es decir “Co-
mando Superior de Montevideo”.

Su reto hacia mí en aquel momento era completamente lógico y natural que 
me lo hiciera porque no tenía conocimiento real de cómo se habían producido las 
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cosas. Asocio esto a lo que salió la vez pasada en Correo de la Tarde y que le trans-
cribí en mi Carta Nº 254 de fecha 28 de abril: … “Por eso disgustó a Remorino el 
pronunciamiento de Pablo Vicente con relación a la polémica cegestista”.

“Desde Montevideo Pablo Vicente invocó el nombre del ex dictador para res-
paldar al núcleo gremial que encabeza Reymundo Ongaro” … El Correo de la tarde a 
que me refiero es el de fecha 23 al 29 de abril de 1968, página 10, tercera columna 
más o menos al medio. Como le digo, asocio su reto —plenamente justificado— a lo 
que salió en Correo de la Tarde y le aseguro que tiemblo, mi General.

Claro que analizo las cosas y me quedo tranquilo porque Usted sabe que 
JAMÁS ME ATREVERÍA A HACER UNA COSA COMO ESTA POR MI CUENTA. Es 
algo sumamente grave, ¡salvo que yo me hubiera vuelto loco! Le digo además que 
me quedo tranquilo, por el tenor de su carta del 6 de mayo, porque de él deduzco, 
que Usted ha comprobado que la resolución de firmar Comando Superior de Mon-
tevideo; no ha sido mía. En una palabra, mi General, que quedo tranquilo porque 
Usted sabe cómo han sido las cosas en realidad.

Aclarado este asunto, paso a referirle los puntos que hemos tratado con Pa-
ladino, en forma apresurada ya que tenía que tomar el avión de regreso:

1º) Me dijo que no había venido antes porque estuvo en cama con gripe.
2º) Me explicó la participación que él había tenido en la designación de Al-

berte, las fallas que había tenido en su conducción. Que había estado con Usted 
hacía algo más de un mes y que había vuelto, la última vez, en un viaje muy breve 
de donde Usted lo designó Secretario General.

3º) Que hacía más o menos 15 días que él estaba como Secretario General 
y que ya notaba una reacción en todo el Movimiento muy favorable, que se había 
despertado una gran confianza y deseos de lucha.

4º) Luego, me agregó que tenía una grabación suya para hacer escuchar a los 
Peronistas y que le había llamado la atención que algunos compañeros a los que 
él consideraba de su confianza, le habían aconsejado no hacerla escuchar, pero que 
luego resolvió empezar a difundirla. Me dijo que me la haría escuchar, pero no tuvo 
tiempo.

5º) Sacó el tema de la Comisión Pro Retorno. Que él entendía que no podía 
funcionar como una organización paralela al Movimiento y que no iba a permitir que 
por medio de ella se promocionaran algunos hombres, que solo querían “manija”. 
Que les había citado para pasado mañana martes 14 y que los iba a poner en situa-
ción, que luego no me extrañara si me venían con alguna queja.

Que la comisión Pro Retorno no tenía por qué dar comunicados, que por 
ejemplo había dado uno con motivo del 1º de mayo, en el que se hablaba mal del 
Dr. Illia y eso no lo permitiría.

Le expliqué que no había tal organización “paralela” y le hice leer lo que yo 
había sacado de una carta suya, en la que fijaba hace ya tiempo la misión del Co-
mando Táctico y donde a continuación está la específica de la Comisión. Una vez 
que lo leyó quedó de acuerdo.
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En cuanto al comunicado del 1º de mayo, le expresé que en ningún momento 
el mismo hablaba mal del Dr. Illia, que no sabía de dónde había sacado eso. Enton-
ces, busqué los recortes de los dos únicos diarios que lo habían publicado y le hice 
leer y que ahora le adjunto a Usted para su conocimiento y comprobará que nada 
de eso dice. Se los agrego para que tenga la prueba testimonial del hecho, por si le 
mandasen a decir otra cosa distinta.

[* título: LA COMISIÓN PRO RETORNO, Crónica 30/IV/68]

6º) Luego, pasó nuevamente a hablar de generalidades y entonces le sugerí 
si no creía conveniente que pasáramos a tratar algunos temas concretos, para yo 
poder mejor colaborar con él, con la cantidad de compañeros que me vienen a ver 
o me escriben, muchos de los cuales no pueden llegar a él por sus múltiples ocu-
paciones y, entonces, ya se pueden ir orientados. Le pregunté cómo veía él el actual 
problema de la C.G.T. Medio contrariado me dijo que Ongaro había desaparecido y 
se había ido al interior, lo que no estaba bien. En cuanto a la CGT de Azopardo, que 
eso había que llevarlo despacio, que las cosas no se podían hacer de golpe. Le dije 
que me extrañaba que él, en ningún momento, había apoyado a la C.G.T. Argenti-
na de Ongaro, que si lo hacía podría hacer que muchos gremios se pasaran a esta. 
Me dijo que ya lo haría un poco más adelante. Le dije que entendía que era ahora 
el momento, para poder recuperar a algunos gremios que se encuentran en la de 
Azopardo, sin saber para donde agarrar y especialmente si tenemos en cuenta que 
el próximo viernes 17 debe reunirse el Comité Central Confederal, momento en que 
se vence el plazo para que las organizaciones que están con Ongaro vuelvan a la 
“colaboracionista”, caso contrario, les aplicarán sanciones por indisciplina. Luego, 
le transmití lo que Usted me indica en su última carta del 6 de mayo en el sentido 
de que está llegando el momento de terminar con las “62 Organizaciones Únicas”, 
desconociéndolas como Peronistas y desligándolas definitivamente del Movimien-
to, como así también lo que me agrega Usted de que a los simuladores que medran 
con nuestra prudencia la mejor solución para el futuro será la de expulsarlos direc-
tamente del Movimiento. Me explicó que con respecto a las “62” las iba a recibir el 
próximo martes y les iba a dar la orden de cómo tenían que conducirse y que, si lue-
go de un tiempo prudencial no lo hacían, los haría que renuncien a los tres “De Pie” 
o sea Franco, Ona y Sosa. Le dije que me tomaba la libertad de decirle e insistirle, 
que entendía que no debía prolongarse más este asunto, especialmente, por lo del 
Comité Central Confederal que se reúne el próximo viernes y luego, dentro de más 
o menos 15 días, se realiza el Congreso de la de Azopardo.

Bueno, y no hubo tiempo de hablar más nada y lo acompañé a tomar su 
locomoción para irse al aeropuerto de Carrasco, lo que hicimos medio a la carrera 
porque si no perdía el avión. Prometió volver en la próxima semana.

Olvidaba decirle que cuando me entregó su carta del 21 de abril, al llegar a la 
parte del Comunicado de Montevideo firmado como Comando Superior Peronista de 
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Montevideo, le comenté cómo habían sido las cosas y le solicité que le recordara tex-
tualmente como había sido, al amigo Remorino, y que yo lo haría por carta nuevamente.

También le comenté que me extrañaba que ANDRÉS FRANCO, del gremio 
de la madera estuviese en la C.G.T. “colaboracionista”, que por que no le hablaba 
siendo como era, íntimo amigo de él. Me dijo que había renunciado al gremio. Le dije 
que lo comprobara porque hacía pocos días había leído en los diarios que el propio 
Franco estaba en esta C.G.T. Yo de Franco tengo un mal recuerdo, porque en el año 
1959, a principios del mismo, con este compañero me ocurrió lo siguiente. Hacía 
yo unos días que había entrado a la Argentina y enseguida me avisaron que tenía 
captura recomendada, porque me había puesto a conspirar. Franco me hizo decir 
que quería mantener una reunión conmigo, para presentarme a unos compañeros. 
Lo cité en la calle Paso y Cangallo. Concurrió a la hora fijada con otro sujeto al que 
yo no conocía. Me dijo que los otros compañeros estaban en la confitería La Perla 
del Once, que los iría a buscar así luego nos encontrábamos en un lugar al que me 
llevaría el otro que había venido con él y que estaba a pocas cuadras de ahí. Franco 
se fue y con el otro fuimos caminando por Cangallo hacia el lado de Pueyrredón. No 
habíamos caminado una cuadra, cuando sorpresivamente frenó un coche negro y 
descendieron del mismo tres individuos con pistolas ametralladoras en mano. “No 
se mueva Mayor Vicente”. ¿Quiénes son ustedes? Comprobé que eran de Coordina-
ción Federal. “Métase adentro del auto”. Subí y detrás mío el que me acompañaba y 
que había venido con Franco y que me lo había presentado como hombre de su más 
entera confianza. Síntesis, que me mandaron a parar a la cárcel por dos meses en 
que me concedieron la opción para salir del país y al hombre de la más entera con-
fianza de Franco lo soltaron esa misma noche. En una palabra, que me entregaron. 
No me olvido más de esa noche, mi General. Esta detención mía salió en todos los 
diarios de la época.

Le ruego me disculpe, mi General, que le haya hecho perder su valioso tiem-
po leyendo esto, pero entiendo que es necesario Usted conozca estas cosas, porque 
debemos andar con los ojos muy abiertos. No vaya a pensar que veo fantasmas. 
Sería un desleal con Usted si callara estas cosas.

VISITA EX SENADOR SNOPEK - Solicitud audiencia para Usted:
En mi anterior le dije que había estado este compañero, pero olvidé decirle 

que me pidió una carta de presentación para Usted, para el último gobernador de 
Jujuy Doctor JOSÉ H. MARTIARENA y su Ministro de Hacienda. Le entrego a conti-
nuación copia de la nota que le entregué y de ahí podrá sacar otros datos de interés 
para Usted.
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Montevideo, mayo 7 de 196835

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

En la fecha he tenido el muy grato placer de recibir la visita del ex senador 
Peronista por la provincia de Jujuy Ingeniero DON CARLOS SNOPEK, con quien he-
mos conversado extensamente sobre la situación de nuestro país y del Movimiento, 
a la vez que aproveché para hacerle escuchar su grabación dirigida a la Comisión 
Argentina Pro Retorno.

Está acá presente a mi lado y me ha hecho saber el deseo del Doctor JOSÉ 
HUMBERTO MARTIARENA y del Dr. RAÚL OCTAVIO NOCETTI de visitarlo a Usted 
a mediados de junio en Madrid y es para ello que le solicitan, por mi intermedio, 
una audiencia y es precisamente lo que hago por medio de estas líneas, rogándole 
quiera tener a bien acceder a este pedido.

El Dr. MARTIARENA ha sido Ministro de Gobierno de Jujuy y después sena-
dor nacional por la misma provincia, durante el Gobierno de Perón. Siendo senador, 
Usted lo hizo nombrar Interventor de Tucumán, cargo que ejerció hasta que se hizo 
cargo la “revolución fusiladora”. En marzo de 1966 fue electo gobernador por Jujuy 
por el Movimiento Peronista y Usted recordará que me tocó Intervenir en este asun-
to ante Usted, que dio su Visto Bueno.

En cuanto al Dr. NOCETTI ha sido Ministro de Hacienda, Economía y Obras 
Públicas, durante el gobierno del Dr. Martiarena. Se trata de un joven y auténtico 
Peronista con Perón, lo mismo que el Dr. Martiarena y el ex senador Snópek, con 
quienes estamos en permanente contacto, especialmente con este último que fre-
cuentemente viene a Montevideo a conversar conmigo, para conocer el pensamien-
to del Gral. Perón que lleva a Jujuy, lo que complementa por medio del periódico 
Única Solución, que distribuyen profusamente en aquella provincia.

Para no demorarlo por más tiempo al compañero Snópek es que finalizo es-
tas líneas en el deseo de que se encuentre muy bien. Mañana he de hacerle mi 
informe habitual.

Quedo en esta a la más entera disposición suya, mientras tanto aprovecho 
para hacerle llegar un muy fuerte y sincero abrazo, que le ruego hacer extensivo a 
Isabelita.36

35. Anexo de carta n.º 256

36. Fin del anexo.



223

Le recuerdo que es esta la fracción más importante del peronismo en Jujuy. 
En un momento se dijo que eran incondicionales del Ing. Iturbe y se decía que, si 
Usted le daba el apoyo a esta gente y llegaban a ganar las elecciones, la Cámara 
luego elegiría a Iturbe senador nacional por Jujuy. Los hechos demostraron que no 
era así, ya que fue designado el ingeniero Carlos Snópek e Iturbe no tuvo ningún 
cargo, ni ninguna participación. El peronismo en Jujuy es inmensa mayoría y son 
estos compañeros los que prácticamente manejan las cosas ahí, por ello me atrevo 
a sugerirle que los reciba y regresarán con mayor entusiasmo para seguir la lucha.

Nassif, está en contra de esta fracción que no recuerdo bien, pero creo que 
ganó con unos 70.000 votos, en tanto Nassif con su fracción creo que no llegó a los 
5.000 (cinco mil) votos.

Antes que me olvide. Snópek cumplió con lo que había prometido de ir a verlo 
a Paladino y me dice que conversaron unos minutos. En cambio, me dice que otros 
compañeros que le mandé no fueron a verlo y eso que les insistí.

PROCESO DE LA C.G.T.:
Bueno, la lucha sigue sin cuartel en ambas CGT. Mi impresión es que la de 

Azopardo “colaboracionista” va perdiendo tantos. No recuerdo si le dije que la CGT 
Regional Rosario, íntegramente, se había pronunciado a favor de la de Ongaro. Hace 
pocos días la de Azopardo dispuso la disolución del secretariado por alzamiento. 
Me refiero al secretario de la de Rosario. El día 10 esta rechazó dicha resolución y 
dio un comunicado fuertísimo contra los de Buenos Aires.

Le agrego a la derecha para que tenga una idea de cómo son las cosas y en 
el tono que ahora se dicen las cosas.

[* título: Rechazan sanciones, agregado manuscrito: 10/V]

C.G.T. de Córdoba a favor de Ongaro: Esta semana se reunieron los gremios 
de esta Regional y de 55 organizaciones, 42 se pronunciaron a favor de la CGT Ar-
gentina de Ongaro por aclamación. También a continuación le agrego una nota de 
La Razón [agregado manuscrito: están a la vuelta], para que vea las palabras que 
pronunció el compañero Ongaro: … “la clase trabajadora debe luchar para terminar 
con la dictadura militar que gobierna el país…”

El “alumno salesiano Ongaro”, desde hace ya unos cuantos días se la pasa 
recorriendo el país en procura de apoyo a la CGT “opositora” que él preside. Mi 
opinión es que está muy bien y no pierde oportunidad para darle con todo a la dic-
tadura y a los dirigentes traidores. Le aseguro que con su ejemplo está levantando 
a las Bases y creando un clima cada día más propicio para nuestra lucha. Creo que 
está haciendo las cosas muy bien. Algunos lo acusan de que se le han infiltrado iz-
quierdistas, socialistas, radicales, etc. Que nos importa, si le está haciendo la guerra 
a la dictadura, como no lo hace nadie. Le aseguro que aún se sigue comentando el 
1º de mayo que fueron capaces de organizar en todo el país en tan pocos días, que 
fue verdaderamente exitoso. Paladino me dijo que no le agradaba que Ongaro lo 
tuviera como asesor jurídico a Ortigosa, porque era un rosquero. Yo creo que esto 
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no debe importarnos en este caso, mientras vayamos logrando terminar con los 
dirigentes sindicales tránsfugas. Creo que debemos terminar con este asunto de 
que fulano hizo tal cosa o que tiene tal otra. Vayamos de una vez por todas a los 
HECHOS, que son los únicos que cuentan. Por eso que me tranquiliza mucho saber 
que Usted apoye con toda decisión a esta gente. Luego ya veremos si tal o cual cosa 
no nos gusta, pero sigamos librando el combate y terminamos con los traidores. Si 
triunfa esta CGT, le habremos infligido una seria derrota a la dictadura. Desde luego 
que no será cosa fácil, pero por lo menos debemos intentarlo y ver si salimos airo-
sos. No podemos ni debemos seguir más con medias tintas. Estas definiciones son 
las que pide la masa y Perón, como de costumbre, las sabe interpretar.

También habrá leído que las Regionales de San Juan y Mendoza dieron su 
apoyo a la “colaboracionista”. Mientras tanto se han pronunciado en estos días a 
favor de Ongaro (CGT) las Regionales de Río IV y San Francisco Córdoba.

COLOCARON UNA BOMBA A ALONSO:
El día 2 de mayo a la madrugada le hicieron explotar una bomba de plástico 

en la casa de José Alonso que le causó grandes destrozos en la puerta y ventanas. 
No hubo víctimas. Me da la impresión de que está comenzando a funcionar el “Co-
mité de Salud Pública”.

¿SECUESTRARON A FRAMINI?:
Hace unos días que no le hablo del proceso que se está operando en torno 

a las elecciones que deben realizar los textiles. Las cosas están tomando un tono 
de violencia. Las otras noches se encontraban pintando paredes con ese motivo y 
se agarraron a tiros fracciones adversas. El resultado fue que uno de los de Framini 
recibió un tiro que se le alojó en la columna vertebral y los otros que tuvieron, no 
recuerdo bien, dos heridos. Las cosas no están claras de qué hicieron unos y otros. 
Lo concreto es que hubo tiros y la cosa fue en serio.

La Razón de ayer sábado a la noche sacó la noticia que tituló: “¿Secuestraron a 
Framini?”. Para que tenga una idea mejor de qué se dice al respecto le agrego a conti-
nuación una nota de La Razón de esta noche y podrá sacar sus propias conclusiones:

[* título: La Desaparición de Framini, agregado manuscrito: 12/V]

Me da la impresión de que Framini va perdiendo tantos en todas partes. Por 
ejemplo, esta semana hubo comicios en Matanzas, en el establecimiento “Danubio”, 
y los resultados fueron estos, Lista Granate que es la que responde a Loholoberry: 
984 votos y la Lista Verde de Framini: 307.

Esta semana salió en Clarín de Buenos Aires la siguiente noticia: “Textiles: 
suspensión judicial de los comicios” y se la agrego también para que pueda tomar 
mejor idea.

[* título: EN LOS GREMIOS. TEXTILES: Suspensión. Viernes 10 de mayo de 1968]

Verdaderamente, es este un problema de difícil solución para Usted. Mientras 
por un lado lo tenemos a Loholaberry, que está del brazo con el gobierno y que tam-
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bién lo maneja Buceta, por el otro tenemos que Framini se ha desprestigiado algo, 
porque se lo acusa de que se emborracha y ha estado mal rodeado. Creo que lo mejor 
será que este problema lo arreglen entre ellos. Lo ideal hubiese sido que no se llega-
se a esta situación, que todo parece indicar derivará en otros hechos graves.

HÉCTOR SPINA - PRESO POR ASALTANTE:
Recordará que este muchacho era uno de los hombres de confianza de Alber-

te, que se la pasaba todo el día en el Comando de la calle Rodríguez Peña, además, 
el mismo que organizó toda la rosca para venir a romper el Congreso de la Juventud 
Peronista realizado en Montevideo. Pués bien, hace unos días la policía descubrió una 
banda de asaltantes y en rueda de prensa dijeron que habían cometido 23 atracos 
en Capital Federal y Gran Bs.As. Que son hombres de la extrema izquierda marxista 
y que se comprobó que el producto de los asaltos lo utilizaron en beneficio propio y 
no del Peronismo como Spina alegó. Ellos niegan ser autores del asalto al Banco de 
Llavallol, donde perdieron la vida un sargento de la policía y un empleado del Ban-
co. Sin embargo, algunos testigos los sindican a algunos de ellos y además algunos 
identikits, medio los compromete, especialmente a Spina, que hay uno igualito a él.

MISA EN HOMENAJE A EVA PERÓN:
El pasado 7 de mayo se celebraron algunas misas con motivo del 49º aniver-

sario de su nacimiento.

[* título: “MISAS Y HOMENAJES”]

SOLICITUD DE RAMÓN LANDAJO:
Entre los compañeros que me han venido a ver figura el “Gordo” Landajo. 

Tiene especial interés en hacer ese asunto de los discos que le explicó en la carta 
que le mandó a Usted. No conozco las grabaciones que Usted le mandó a Ponce 
hace ya tiempo y que eran cuatro. Si son doctrinarios, me dice Landajo que ha con-
seguido autorización para imprimirlas en discos y difundirlas por todo el país. Caso 
contrario, si Usted tuviera interés en difundir otras distintas. Tendrían que ser 22 
minutos cada una.

CASOLLI: Este compañero, me dice Landajo, que lo fue a ver a Usted en Ma-
drid y que se tomó una película con Usted y que le hizo una grabación. Que está de 
lo más entusiasmado por todo ello y por demás agradecido. Me agrega que ahora 
ha viajado un hijo de él para intentar verlo a Usted. Sería conveniente que Usted le 
mandara una esquelita para que colabore con nosotros en la editorial del periódico 
Única Solución a la vez que saludándolo.

COMPAÑERO ANTONIO DI ROCCO:
Es actualmente Presidente de la Federación Agraria Argentina y Presidente de la 

Federación Argentina de Cooperativas Agrarias. Intentó visitarlo a fines de marzo o prin-
cipios de abril de este año, para saludarlo y explicarle la situación del campo argentino, 
a la vez que para ofrecerse para hacer algunos negocios con Usted o quien dispusiera.

Se me asegura que es auténticamente Peronista con Perón y le estamos ha-
ciendo llegar algunas orientaciones, porque es gente que mueve 100.000 produc-
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tores agrarios en todo el país. Todas las semanas hace 3/4 reuniones levantando a 
la gente contra la dictadura por la ley de arrendamientos y aparcerías, ya que están 
desalojando que da miedo, mediante esa ley.

Para que tenga una idea y mida la importancia que tendría que Usted le hi-
ciera unas líneas agradeciendo el deseo que tuvo de visitarlo, le adjunto un recorte 
del semanario La Tierra que saca esta gente de fecha 3 de mayo de 1968. Va en la 
hoja que sigue.

SEMANARIO MARCHA: Le agrego por separado notas que sacó en su último 
número y que Usted sabe se edita en Montevideo. Creo que vale la pena leer para 
completar el cuadro de la situación y como una opinión más.

Se me hace saber que de los servicios de informaciones españoles le hacen 
llegar a Onganía, semanalmente, todos los movimientos que hace Perón. No creo que 
sea ninguna novedad para Usted, pero cumplo en hacerle saber, por si las moscas.

Mañana he de escribirle al Dr. Remorino, para transmitirle todas las novedades e 
informaciones que me han ido llegando de todo el país. Cuanto mejor informado lo ten-
gamos, mejor será. Además, siempre le voy teniendo al tanto de todas mis actividades.

Una vez más, mi querido General, le agradezco su confianza y atenciones que tie-
ne para conmigo y que constituye un tremendo estímulo para seguir en esta lucha, que 
realizamos con nuestras mayores energías, decisión y entusiasmo, para que pronto lo 
podamos tener en nuestra tierra. Olvidaba decirle que me llegan cartas de infinidad de 
lugares, con un entusiasmo tremendo luego de haber escuchado su grabación en la que 
se refiere a su regreso. Era lo que nos estaba haciendo falta, pués nunca el país había 
escuchado esto de boca de Perón. En fin, que soy optimista y más optimistas son y es-
tán los compañeros de la Comisión Pro Retorno y muy especialmente con la carta que 
Usted termina de mandarles, en la que nos dice que coordinemos con el Dr. Remorino. 
Así lo seguimos y seguiremos haciendo. Creo que es lo mejor, que sigamos coordinan-
do, así no habrá problemas. Por otra parte, la Comisión está en su función específica. 
Acá debemos dejar los celos de lado. Se deben terminar de una vez por todas. Acá lo 
que tenemos que hacer es TRABAJAR y que todos se dejen de macanas y de cuestio-
nes secundarias. Nosotros queremos HECHOS y estos los estamos produciendo.

Hasta siempre mi querido y buen amigo, cuídese mucho su salud y ojo con los 
atentados. Mire que la dictadura está desesperada. Infinitas gracias a Isabelita por 
el amable saludo que me hace llegar por su intermedio. Dígale que siempre tengo 
presente todas las muchas atenciones que tuvo para conmigo cuando la visité por 
última vez en Madrid, que compromete mi mayor gratitud y que le hago llegar mi 
mejor abrazo. Para Usted otro muy fuerte y muy grande, de su siempre incondicio-
nal amigo. De los míos para Ustedes dos el cariñoso saludo de siempre. Cariños de 
Perico. Un gran abrazo al buen amigo López Rega.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

 [agregado manuscrito: Un cariñoso abrazo de todos los compañeros]
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Misión del Comando Táctico37

MISIONES

COMANDO TÁCTICO: Organizar la parte política, trabajando intensamente 
en la transformación hacia las formas clandestinas, haciendo que todas las Directi-
vas del Comando Superior Peronista lleguen en el menor tiempo, hasta los últimos 
rincones de nuestra Patria, luchando incansablemente por la unidad y solidaridad 
de todo el Peronismo, a fin de que se cumplan los distintos “Planes de Lucha” que 
vaya estableciendo el Comando Táctico.

COMISIÓN ARGENTINA PRO RETORNO DEL GENERAL PERÓN: Organizar 
y coordinar en todo el territorio nacional “CENTROS PRO RETORNO” que, por to-
dos los medios, promuevan el regreso del GENERAL PERÓN a nuestra Patria y una 
vez producido el mismo; aseguren su permanencia en ella.

Los “Centros Pro Retorno”, como tales, no deben intervenir en la vida interna 
de las otras organizaciones del Movimiento Peronista; pero, sus miembros indivi-
dualmente, deben seguir prestando su colaboración a las que pudieran pertenecer 
(gremiales, políticas, etc.)

Estos “Centros Pro Retorno” se constituirán en todo el país, para fortalecer al 
Movimiento Peronista, pero jamás para debilitarlo. Su MISIÓN es una sola: A NIVEL 
DE BASES CREAR LAS CONDICIONES PARA EL RETORNO DEL GENERAL PERÓN.

Los “Centros Pro Retorno” deben ser dirigidos, ejecutados y vigilados, por los 
propios Peronistas que se ocupan de ello y NO por los Organismos existentes que 
tienen ya otras misiones que atender.

37. Sin fecha.
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Carta a Juan Domingo Perón38

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 257

Montevideo, mayo 17 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Solo unas muy pocas líneas con una emoción tremenda por lo que podrá leer 
más abajo y que solo ruego a Dios me ayude y que todo sea para bien y para su 
pronto Retorno a nuestra querida Patria.

PABLO VICENTE VIAJA MAÑANA A LA ARGENTINA:
Ya hace tiempo que Usted conoce que el Dr. EDGAR SÁ, viene trabajando 

con un grupo de militares sobre aquel asunto del “ESQUEMA”, cuya primera parte 
le llevé yo, personalmente, a Madrid y que Usted contestó. Luego, le mandaron una 
segunda parte y, posteriormente, por intermedio del General SOSA MOLINA se le 
siguió completando la información.

Pués bien, en la fecha, previo anuncio telefónico, vino a visitarme el Dr. Sá. 
Conversamos extensamente y la síntesis es la siguiente:

1º) El grupo militar que ha venido insistiendo durante tanto tiempo con el 
“esquema”, considera que solo esto es la única posibilidad sería de salida, para dar 
solución a los problemas que aquejan a nuestro país.

2º) Que solo por este camino se podrá solucionar el problema del retorno de 
Perón a la Argentina, según este grupo de militares.

3º) Que ante el cuadro anodino que presenta la situación general de nuestro 
país, han considerado la necesidad de insistir sobre el “esquema” y conversar en 
forma directa conmigo, para que pueda transmitir a Usted una impresión directa y 
fidedigna, de la auténtica realidad nacional, frente a sus posibilidades actuales y de 
proyección de futuro.

Como imaginará, ni bien me hizo este planteo le expresé que con la persona 
que debían hablar era con el Dr. JERÓNIMO REMORINO, por ser su representante 

38. Original incompleto, faltan anexos.
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personal y directo en la Argentina, además del Delegado del Comando Superior. 
Me dijo el Dr. Sá que eso mismo les había dicho a los militares que quieren hablar 
conmigo solamente y que no aceptaron.

Le expresé que esto era pasar por encima de la autoridad del Dr. Remorino 
y que por tanto no le agradaría lo más mínimo y, lo que era peor, que esto podría 
significar una perturbación. Que entendía además que el Dr. Remorino estaba en 
contacto con el Cnel. Molina, a quien ya le nombré a Usted otras veces. Me dijo que, 
efectivamente, el Cnel. Molina había mantenido una conversación con Remorino, 
pero que Molina no es el todo, sino que es una parte del conjunto y no precisamente 
quien maneja todo este problema del esquema y que precisamente ese conjunto 
era el que no quería hablar con el Dr. Remorino. Me agregó que además no era ne-
cesario que el Dr. Remorino se enterara de esta reunión mía con los militares, lo que 
hasta tanto Perón y los militares lo determinasen se mantendría en secreto.

4º) Que los militares del “esquema” aseguran que no ha de pasar nada de 
carácter militar en la Argentina, hasta que ellos no lo determinen en un acuerdo 
con el Gral. Perón, que es precisamente lo que desean transmitirle a Usted por mi 
intermedio.

5º) Le hice ver al Dr. Sá, que además si yo ingresaba a la Argentina lo más 
seguro sería que fuera a parar a la cárcel y sinceramente le digo, mi General, no me 
siento con fuerzas a esta altura de mi vida para ir a parar entre rejas, luego de tantos 
años que llevo padeciendo. “Bueno, precisamente los militares del “esquema” —me 
agregó el Dr. Sá— desean demostrarle al Gral. Perón que ellos dominan la situación 
y que por lo tanto a Vicente no le ha de pasar nada en esta emergencia.

6º) Que era necesario que con la mayor urgencia yo viajara a la Argentina, 
porque uno de esos militares debía viajar al exterior y estaba esperando que yo 
fuera para conversar conmigo.

7º) Que esa entrevista debía ser mañana sábado y por tanto era imprescindi-
ble que yo viajase mañana mismo.

El Dr. Sá me asegura que nada ha de pasarme y que es imprescindible que 
yo mantenga esta conversación, como una solución de fondo para el país y para el 
Gral. Perón. El problema para que el Dr. Remorino no vaya a tomar este viaje mío, 
lo hemos resuelto de la siguiente forma. Lo iré a ver a él, luego de presidir una re-
unión de la Delegación Nacional de la Comisión Pro Retorno, y le diré que el objeto 
de mi viaje fue solucionar algunos pequeños problemas que se habían presentado 
en el seno de la Delegación y que no pueden ser resueltos por carta. Realmente, 
el problema existe y es que el compañero Ponce tiene algunos problemas con al-
gunos Delegados Nacionales que aprovecharé a resolver y haré que todos queden 
conformes ya que Ponce está trabajando muy bien como también el resto y que 
son nada más que cuestiones de forma que hablando yo solucionaré. Aprovecharé 
para decirle que otro objeto de mi viaje era aclarar el asunto del comunicado de la 
C.G.T. donde firmé como Comando Superior Peronista de Montevideo y de paso le 
daré algunas informaciones de interés para él. En una palabra, mi General, que se 
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quede tranquilo que todo en este aspecto lo solucionaré de la mejor forma para que 
el Doctor Remorino no se afecte, pués no es mi deseo bajo ningún punto de vista.

Estaré de regreso pasado mañana, domingo a la noche, si Dios me ayuda y la 
suerte me acompaña y luego le haré un informe bien detallado de todo cuanto me 
transmitan los militares, para su mejor conocimiento.

ÚNICA SOLUCIÓN Nº 12:
Le adjunto el último número que hemos sacado y que como verá nos vamos 

perfeccionando. Creo que está muy bueno. Podrá leer que le hicimos una nota muy 
buena al Dr. Remorino incluso con su foto. Además, en la última página y de acuer-
do a lo que me sugirió el Dr. Remorino, hemos iniciado una serie de publicaciones 
referentes a “Conceptos sobre Política Internacional”, comentando el libro de él.

Verá además que me conseguí una foto donde están Usted con Isabelita, 
cuando fue declarada Madrina de los estudiantes de medicina. La nota que aparece 
en la página 5 que titulamos C.G.T., la saqué de una de sus últimas cartas, así po-
demos orientar mejor a los peronistas sobre este problema.

LE SOLICITO NOTA DE “DESCARTES”:
Mi General, le solicito que cuanto antes quiera tener a bien hacerme llegar algunas
notas suyas para publicar. Pensamos ahora salir el próximo día 1º de junio. 

Sería muy importante alguna nota suya de actualidad. Sabe bien, que es esto, lo 
más importante del periódico y lo que le da vigencia.

CARTA DE IMPERATRICE:
Este compañero me ha hecho llegar la carta que le adjunto con una intermi-

nable lista de compañeros para los cuales les solicita fotografías suyas. Se la man-
do porque me ha hecho llegar una fotocopia de una carta que Usted le ha mandado 
a él de fecha 14 de febrero de 1968, en cuyo último párrafo Usted le dice: “Sin em-
bargo, me considero en deuda con Usted y la próxima vez cumpliré, pero no deje de 
mandarme la lista de las fotografías que he perdido y, si Usted viera mi despacho, 
se daría cuenta de la razón que tengo”. Son nada menos que 103 fotografías. Pero 
no quiero dejar de cumplir con este pedido, ya que Usted le solicita verdaderamente 
en su carta.

CARTA DE ALBERTO BONINO:
También le mando carta de este compañero, que como piensa viajar a Madrid, 

no deseo que vaya a pensar que yo freno sus cartas. No le remito el pergamino que 
es de cartulina gruesa, porque si no me saldrá un dineral. Se lo mando por barco 
que es más barato.

Bueno, mi querido General, soy breve pués son las tres y media de la mañana 
de hoy sábado 18 de mayo y quiero dormir unas horas para estar bien despierto 
cuando hable con los militares. Solo le ruego a Dios que me ayude y que todo esto 
sea realmente algo efectivo que posibilite su pronto retorno, tal como me dice el 
Dr. Sá aseguran los militares del esquema. Sabe que por su regreso soy capaz de 
hacer cualquier cosa, hasta exponerme con este caso, pués deseo serle lo más útil 
posible, porque solo Usted merece cualquier clase de sacrificios de nuestra Parte y 
hasta nuestra propia vida de ser preciso.
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Hasta la vuelta, mi General. Le aseguro que voy con pena a Buenos Aires, 
porque mi mayor deseo era haber podido entrar con Usted. Esperemos que eso 
pueda ser muy pronto.

Reciba mi mayor y más sincero abrazo con la mayor lealtad y amistad. Otro 
abrazo muy grande para Isabelita. De los míos para Ustedes dos el más cariñoso 
recuerdo. Cariños de Perico. ¡Se imagina como me va a extrañar estos días! Cada vez 
que salgo por unas pocas horas queda triste como usted no imagina. Un abrazo al 
compañero López Rega.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Comunicado

Montevideo, mayo 20 de 1968

COMUNICADO

En un diario de la Capital Argentina del día de la fecha, aparece una nota 
titulada “30 Horas en Buenos Aires”, en la que se da cuenta que el suscripto estuvo 
en aquella Ciudad el último fin de semana. Agrega dicha nota una serie de comen-
tarios, suposiciones y versiones, según las cuales existirían diferencias y problemas 
entre el Doctor JERÓNIMO REMORINO y PABLO VICENTE, como así también que 
el suscripto habría sido “portador de un plan de reorganización del Comando Local 
Justicialista” y de un “Mensaje de unidad y paz de Perón”.

Con fin de situar los hechos en el lugar que corresponde es un deber de mi 
parte comunicar:

1º) Que es real que he viajado a la Argentina, con el fin de participar de una 
reunión de la Delegación Nacional de la “Comisión Argentina Pro Retorno del Ge-
neral Perón”, la que trabaja en estrecho contacto y entendimiento total y absoluto 
con el Dr. REMORINO, quien actúa en la Argentina como autoridad máxima del 
Peronismo, en nombre y representación del Comando Superior.

2º) Que es verdad que me he entrevistado con el ex canciller Dr. JERÓNIMO 
REMORINO, Delegado del Comando Superior en la Argentina, con quien he conver-
sado en su domicilio particular, dentro de la más profunda armonía y cordialidad y 
en la que una vez más se ha puesto de manifiesto nuestra total y absoluta identifi-
cación, con el Jefe del Movimiento Peronista, General JUAN PERÓN y con la causa 
por la cual luchamos y donde fundamentalmente le he expresado mi más completa 
solidaridad y sincera amistad, con el objeto de desvirtuar definitivamente una cam-
paña de provocación y disociación, orquestada por los enemigos de nuestra Patria 
y nuestro Pueblo.

3º) En cuanto al resto de las versiones y trascendidos son INEXACTOS e IN-
FUNDADOS, por cuanto me limito a cumplir con las directivas e instrucciones ema-
nadas del Comando Superior Peronista y por tanto no emito juicios ni opiniones 
personales como las que se me atribuyen, referentes a la Conducción Táctica del 
Movimiento. Así, por ejemplo:
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a) En la situación creada en el seno de la C.G.T. se pretende hacerme apare-
cer emitiendo opinión contraria a la del Dr. Remorino, lo que se desvirtúa por ha-
ber dado a conocer el suscripto el Comunicado del Comando Superior Peronista en 
apoyo de la C.G.T. que encabeza el compañero ONGARO.

b) En lo referente al acuerdo con otros sectores para la formación de un gran 
frente nacional, el suscripto está de acuerdo por lo dispuesto por el Comando Su-
perior, gestión a la que está abocado el Doctor REMORINO y por tanto tampoco 
existe tal divergencia.

4º) Que es absolutamente incierto que el suscripto haya sido portador de 
un “Plan de reorganización del Comando Local Justicialista”, lo que está en manos 
exclusivas del Dr. REMORINO, como así tampoco de un “Mensaje de unidad y paz 
de Perón”.

[rúbrica]
Pablo Vicente

Delegado Comando Superior Peronista
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Carta a Juan Domingo Perón39

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 258

Montevideo, mayo 24 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

De regreso de nuestra Patria he tenido la alegría de recibir su afectuosa carta 
del 13 de mayo, en la que me anticipa que vendrá a verme un compañero de con-
fianza con la copia de su nuevo libro “LA HORA DE LOS PUEBLOS”. Veo por su 
carta que nuevamente me honra con su confianza y con toda su bondad hacia mí, en 
un gesto que cada día me compromete más hacia Usted y que cada vez más debo 
hacer cualquier esfuerzo para no defraudarlo ni a Usted ni a Isabelita, que tanta 
confianza depositan en mí.

Por todo cuanto me explica en su carta: infinitas gracias, mi General, y es-
pero su próxima carta para ajustar todos los detalles, para poner manos a la obra. 
Lo que más me duele de todo esto es que su situación económica no marche nada 
bien. Es esto una injusticia tremenda. Yo hace tiempo que sé que esto es real y así 
se lo hago saber a los peronistas y no peronistas, algunos de los cuales aún creen 
en los millones de Perón. Es esta otra de las causas por las cuales lucho tanto por 
imponer a Única Solución, porque ese día, su periódico, que es este, tendrá que 
hacer que Perón no pase más necesidades. Creo que un día no lejano hemos de 
lograrlo. Lamentablemente, tenemos muchos sinvergüenzas. Para que tenga una 
idea. La madre de la Mabel Di Leo, que se llama Delia Valente, estaba encargada 
de vender el periódico en la Rama Femenina. Al producirse todo lo que conocemos, 
se nos ha quedado con $ 80.000 producto de la venta del periódico. Otro caso, el 
de Bernando Troxler que se había quedado con $ 180.000. Por fín ahora que se 
terminó Alberte parece que nos ha de rendir cuentas. Veremos cuanto nos entrega. 
Son todas estas cosas que nunca he querido decirle para no amargarlo y por estas 
cosas es que nunca antes hemos podido salir puntualmente.

39. Original incompleto, faltan artículos periodísticos.
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Yo creo que podremos montar la gran empresa para la distribución de su libro 
y es en tal sentido que ya me estoy movilizando y Dios quiera, todo nos salga bien.

Respecto a los derechos de autor de LATINOAMÉRICA: AHORA O NUNCA 
ocurre que tengo en mi casa 4.000 libros de ellos para mandar a la Argentina y la-
mentablemente las cosas desde hace un tiempo se han puesto bravas para poder 
pasarlos. Son libros que, como imaginará, no he pagado y he firmado que me com-
prometo a pagarlos. Eso ya lo debí haber hecho, pero el amigo Erro como conoce 
esta situación no ha hecho hincapié y está a la espera que los podamos mandar a la 
Argentina, lo que espero sea en los próximos días. Ha sido este el motivo que aún 
no nos hayan liquidado los derechos de autor, pero como imaginará de esta manera 
los tenemos muy bien asegurados.

Pasaré ahora a relatarle los detalles de mi viaje a Buenos Aires. En principio 
le digo que salí el sábado a las 15.30 horas por Aerolíneas Argentinas. Le confieso 
que a pesar de todas las garantías que me había ofrecido el Dr. Sá, me parecía que 
iba camino del cadalso ya que en este mundo que vivimos no hay garantías para 
nadie. Entendí que debía asumir esta responsabilidad y experiencia y así lo hice.

Cuando llegué al Aeroparque juntamente con mi Patrona y el Dr. Sá me es-
taban esperando —además de mi madre— los compañeros de la Confederación 
General de Juventudes Peronistas de la Capital Federal y los muchachos de SINSE, 
que fue a los únicos que alerté sobre mi llegada por cualquier emergencia y los 
muchachos estaban dispuestos a todo.

Es mi obligación decirle que es una muchachada maravillosa que me montó 
un magnífico servicio de seguridad y que se desempeñaron como verdaderos sol-
dados de Perón, montando guardia durante día y noche y no descuidando un solo 
detalle, con la mayor prudencia. Todos estaban armados y llegué a ver en algunos 
coches hasta pistolas ametralladoras ocultas.

Podrá imaginar la emoción que experimenté al pisar nuestra tierra. Los de 
migraciones cuando leyeron mi nombre en la libreta de enrolamiento se pasaron el 
santo el uno al otro y me miraban como si fuera un fantasma. No me molestaron en 
lo más mínimo. Del aeroparque nos dirigimos a la casa del Dr. Sá, donde me alojé 
en forma permanente, salvo algunas pocas salidas que tuve que hacer para deter-
minadas entrevistas que más abajo he de explicarle.

Mi gran sorpresa fue cuando me desayuné que mis dos hijos estaban metidos 
entre los de la Juventud y montaban guardia como todos ellos. Nada sabía de esto. 
Están hechos dos verdaderos hombrecitos. Uno tiene 22 años y el otro 20. El pri-
mero tuvo que hacer la conscripción en la marina y por suerte ya terminó. Se podrá 
imaginar cómo lo trataron. El otro, está en tercer año de ingeniería nuclear y estudia 
con gran facilidad. Por suerte la quieren mucho a mi Patrona y al ver que me había 
acompañado se pusieron muy contentos. Hacía tres años que no veía a mis hijos y 
8 que faltaba del país.

Le aseguro que a medida que se acercaba la hora de mi regreso a Monte-
video se apoderó de mí algo extraño. Es que aquello es tan hermoso que cuesta 
abandonarlo. Imagino cuánto han de extrañar Usted e Isabelita, porque sin lugar a 
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dudas no hay nada tan hermoso como nuestra tierra. Sin lugar a dudas el nuestro 
es un país tan hermoso y tan rico, que por más que lo quieran destruir, como se lo 
ha intentado en estos trece años, no pueden, eso avanza solo. Imagino lo que sería 
ahora nuestra Patria con Perón a la cabeza.

Durante mi brevísima estadía tuve infinidad de emociones, algunas impo-
sibles de describir, desde compañeros que al verme lloraban, hasta otros que les 
parecía ver un fantasma y que no se convencían, pudiera estar yo en la Argentina. 
Me di cuenta que no lloraban por mí sino por Perón, porque la gente sabe de su gran 
amistad y confianza hacia mí y por eso muchos no hacían otra cosa que preguntar-
me por Usted.

Jamás podrá imaginar cuánto lo quieren y necesitan sus “grasitas”, mi Gene-
ral. Lástima que durante tantos años hayamos tenido que soportar a tanto bandido 
suelto como dirigentes. Bueno, paso a referirme concretamente a mis entrevistas:

CONTACTO CON MILITARES:
Tal como le anticipara, concurrí fundamentalmente para estos contactos. 

Como ha de imaginar tomé todo esto con la mayor seriedad y responsabilidad, pero 
también con la mayor objetividad, tratando siempre de no dejarme deslumbrar de-
masiado y, por tanto, con la mente bien fría. En todos los casos dejé que hablaran 
los militares primero.

Noté de parte de todos ellos sumo interés en conversar conmigo, pero no 
en función de Pablo Vicente, sino en función de que “sabemos que hace trece años 
Usted (por mí) está en estrecho contacto con el Gral. Perón, que es su amigo y que 
le dispensa verdadera confianza, como así también hemos notado que cuando Pe-
rón desea hacer saber al país algo serio, lo hace por su intermedio y luego no tiene 
modificaciones”, me dijeron en términos muy similares algunos de ellos. En todos 
los casos se referían a Usted con gran respeto y en todos los casos noté suma cor-
dialidad. Todas estas entrevistas las hice con la presencia del Dr. Sá, de manera 
que el día de mañana nadie pueda pretender hacerme aparecer como que he dicho 
cosas inconvenientes.

Entrevista con Tcnl. De la Vega: Mi primera entrevista fue con este Teniente 
Coronel, de quien debo hacerle una muy breve reseña. Es actualmente cónsul ge-
neral en Río de Janeiro y viaja periódicamente a Buenos Aires, en algunos casos 
llamado por sus compañeros de promoción que son hoy casi todos generales con 
mando de tropa. Ha sido esta una de las promociones que más generales ha dado.

El 28 de setiembre de 1951 era alumno de la E.S.G. Cuando se hizo el suma-
rio que Usted conoce, le declaró al Juez sumariante que él había tenido participación 
en el Movimiento. El Jefe sumariante le hizo entender que podía desvincularse y no 
hacerse responsable, con lo que se salvaría. De la Vega no aceptó y se lo condenó 
a 4 años de cárcel. En cierto modo esto marca una conducta y por ello se lo pongo 
de manifiesto.

Podemos decir que De la Vega es una pieza sustancial en todo cuanto más 
abajo le he de ir explicando y por ello abundo en algunos detalles. Le decía, la vez 
pasada, que el Dr. Sá hace muchos años que lo conoce por amistad de familia y por 
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tanto en los últimos años intensificó su contacto permanente con él. Hasta ahora 
todo cuanto ha venido diciendo el Tcnl. De la Vega, se ha venido cumpliendo al pie 
de la letra y es probablemente el “alma” de los “esquemas” que Usted conoce y que 
hasta ahora se han cumplido, tal como allí se establece.

Alberte nos ha resultado un verdadero fracaso. En determinado momento —
me decía De la Vega— llegamos a pensar que era el Gral. Perón quien no quería una 
solución nacional, por cuanto solo lo hemos visto una sola vez y luego nunca más 
quiso conversar con nosotros. “Nos impresionó mal cuando nos dijo, más o menos, 
que Perón haría lo que él dijera”.

Me dijo que era necesario hablar con la mayor franqueza, porque existía un 
fin superior y porque tenían el mayor interés en encontrar una solución de fondo. 
Que, si ellos estaban equivocados en sus propuestas y soluciones, que esperaban, 
el Gral. Perón les hiciera llegar sus bases y condiciones sobre las que se trataría de 
llegar a un entendimiento, pero que era necesario encontrar una salida.

Que ellos son nacionalistas, que él no hablaba solo en su nombre, sino que 
lo hacía en nombre de camaradas del grado de general y coroneles con mando 
efectivo de tropa, como me lo podía demostrar cuando yo quisiera y que estaban 
de acuerdo con todo esto y muy preocupados por sacar al país de la actual, grave y 
difícil situación. Que el gobierno en lo económico estaba copado por la línea liberal 
y eso no era posible.

Me explicó que por la vía Gral. Cándido López, nada pasará, porque no cuenta 
con el apoyo de los militares, por cuanto no había sabido actuar, ya que se había 
apartado del “esquema”. Que otro tanto sucedía con el Gral. Caro. Que todo esto es 
perder el tiempo y no se llegarán a soluciones de fondo.

Nosotros le hicimos la revolución a Perón. Todo ha sido un fracaso, para eso 
no hicimos la revolución, sino para corregir aspectos que considerábamos errores 
de Perón. Hemos llegado a la conclusión que lo perfecto es imposible.

“El único que puede dar una solución de fondo al país es Perón”. “Todo está 
en sus manos”. “Entendemos que no puede negarse a ello”.

“Nosotros estamos con la Doctrina de Perón y por tanto en la Tercera Posi-
ción, que sabemos es una creación de él”. Lo que no debemos hacer es dilatar por 
más tiempo la gran solución nacional. El peronismo, no tenemos duda, constituye 
un 70 % del Pueblo Argentino y sabemos que Perón con solo apretar un botón será 
obedecido por la masa, no así por algunos dirigentes que sabemos dialogan con el 
gobierno y no son escuchados por la masa, o por lo menos no tienen predicamento, 
por eso necesitamos del Gral. Perón, que además comprobamos es un patriota y 
gran nacionalista y nosotros somos nacionalistas por sobre todas las cosas.

En un momento determinado me recordó que él era de caballería y que era 
preciso terminar con el reinado de la caballería, que debía darle a la infantería la 
preeminencia. Esto me llamó la atención.

Dice que ellos podrían darle el golpe a Onganía en cualquier momento por-
que estaban en fuerza de hacerlo y no tuvo reparos en darme todos los detalles, 
invitándome a comprobar lo que le decía, pero que consideraban que podría llegar 
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a ser un nuevo fracaso, por falta de masa popular ya que comprendían que el Pue-
blo no creía más en los militares. Efectivamente, ante la invitación de él, le dije que 
por lo menos, y para mejor poder informarle a Usted, deseaba hablar con uno de 
los generales con mando de tropa que me había mencionado, con lo que estuvo de 
acuerdo, y así lo hice el día domingo y cuyo nombre no menciono por razones de 
seguridad. Este actual general, fue subordinado mío y aun cuando no se me mostró 
delante de De la Vega como Peronista con Perón, antes lo era, y siempre fue un gran 
muchacho. Coincidió en todo con cuanto me había expresado De la Vega.

Más abajo he de referirme al plan general que los militares proponen y le 
hacen llegar por mi intermedio para su consideración, aprobación o modificación.

Entrevista con el Coronel…:
En mi última carta N° 257 en la primera página, último párrafo, le menciono 

tres veces el nombre de este Coronel, al que llamaremos Cnel. GONZÁLEZ. Este 
tiene mando efectivo de tropa. Me impresiona como un hombre sumamente serio y 
responsable, que está inquieto por encontrar una solución nacional dentro del más 
breve plazo.

Este hombre le hizo la revolución a Perón y se lo respeta seriamente porque 
saben todos que es decidido y no teme al combate. Está muy bien respaldado por 
otros camaradas. “Cuando hicimos la revolución yo no tenía ninguna experiencia, 
hoy comprendo que ha sido un tremendo error”.

También insistió en la necesidad de hablar con la mayor franqueza, que él no 
era ni había sido nunca Peronista, pero le aseguro, mi general, que en muchos ca-
sos decía que era nacionalista, pero que de buenas ganas se nos presentaría como 
Peronista.

Tan interesado estaba en conversar conmigo que nuestra entrevista iba a ser 
el domingo y pidió adelantarla para el mismo sábado a la noche. Me recibió en su 
casa particular junto con el Dr. Sá y tanto él como la señora se mostraron suma-
mente amables y cordiales. Había omitido decirle que con De la Vega me reuní dos 
veces y las dos veces en la casa del Dr. Sá.

Este Coronel es muy católico y también está en contra de la línea liberal 
y, como el anterior, reconoce que todo deberá encauzarse dentro de la Doctrina 
Justicialista y la Tercera Posición. Considera que los restos de Rosas deberán ser 
repatriados y que será necesario dar un plazo de 24 horas para que aparezcan los 
restos de EVA PERÓN.

En Cnel. González sostiene que el gran frente nacional no tendrá éxito con 
las figuras de los viejos jefes de los partidos políticos, como Balbín, Illia, etc., sino 
con los dirigentes de la generación intermedia y entre otros me lo mencionó a AS-
SEFF, uno de los que hace ya un tiempo vinieron a verme a Montevideo y a quien 
Usted le escribió en una o dos oportunidades. Pero González también insiste que la 
base de todo es el Movimiento Peronista con la Jefatura de Perón, ya que es el único 
al que la masa respeta.
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Quiero destacarle que cuando ya le llevaba hechas algunas preguntas, des-
pués que él había esbozado el plan general; me dijo: “Usted todavía no me ha he-
cho una pregunta” … lo corté y le dije efectivamente: “lo relacionado con lo que 
fundamentalmente nos preocupa a los peronistas, el Retorno del General Perón a 
la Argentina”. Efectivamente, me dijo y comenzó a explicarme. Sobre esto me he de 
referir cuando hable sobre el plan general que ellos proponen.

Me expresó que había querido hablar conmigo, porque entre militares nos 
entendemos mejor, y porque “nosotros siempre desconfiamos algo de los políticos”. 
“Esto no significa que no me merezca respeto el Dr. Remorino, muy por el contra-
rio”. “Hablaré cuántas veces lo desee el Dr. Remorino, pero algunas cosas no podré 
decirle”. “Por ese motivo lo he molestado a Usted”. “Además, hemos querido de-
mostrarle al Gral. Perón en qué forma podemos gravitar al hacer que Usted pudiera 
viajar a la Argentina sin que nada le pasara, y nada le pasará, durante este viaje”.

En este último sentido debo agregarle que pude enterarme que este grupo 
de militares le habló al General De Marchi, para que le pidiera al Gral. Fonseca, Jefe 
de Policía, que no se me molestara en lo más mínimo y realmente así ocurrió, al 
punto tal que cuando concurrí el día lunes al Aeroparque para tomar el avión de re-
greso para Montevideo (7.15 hs), me hicieron notar los muchachos de mi custodia, 
que había no menos de 30 policías vestidos de civil, algo así como vigilando que no 
me pasara nada. Qué me dice, mi General, ¡mire si necesitarán de Perón!

Bueno, luego el Coronel “González” me dio una serie de detalles sobre cómo 
estaban trabajando y las fuerzas con las cuales contaban en todo el país y que 
considero imprudente transmitir por carta pero que evidentemente entiendo que se 
trata de algo serio, y serio lo veo tanto al Cnel. “González” como al Tcnl. De la Vega 
y, por supuesto, que al General con quien conversé. Los veo a todos con grandes 
deseos de poder encontrar una salida CUANTO ANTES.

Pasaré ahora a referirme a la proposición que le hacen los militares por mi 
intermedio y que ESPERAN, EN LO POSIBLE, UNA RÁPIDA CONTESTACIÓN DE 
PARTE DE PERÓN, con todas las modificaciones que considere Usted conveniente 
hacer. Claro que sería interminable este informe mío, si le diera todos los detalles y 
es por ello que voy a lo fundamental:

PLAN PROPUESTO POR LOS MILITARES (“ESQUEMA”):
De acuerdo a la situación actual que presenta nuestro país, todo indica que la 

solución depende, fundamentalmente, de tres factores principales: (en el orden que 
ellos los dan) el Ejército, la Masa Peronista y el General Perón.

Algunos que se dicen peronistas quieren prolongar esta solución utilizando 
el nombre de Perón como aglutinante, mientras esperan su muerte física. Sostienen 
los militares que el desencuentro y la tensión no pueden esperar una solución de la 
“quietud suicida”.

Ellos a los tres factores antes mencionados dicen que debemos considerarlos 
en los siguientes aspectos fundamentales:

a) El Ejército: salvo que se vea envuelto en una crisis, no tiene intención de 
“digitar” al futuro presidente. Solo exigiría que sea de extracción antiperonista, pero 
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que tal vez será más aceptable para Perón que sea de extracción no Peronista y que 
ellos están de acuerdo con esto último. Al conductor peronista con cierta relevancia 
se lo considera todavía “peligroso” para la consolidación de la pacificación nacional, 
“en razón de las reacciones que despertaría”.

b) La Masa Peronista: que sin lugar a dudas responde únicamente al Gral. 
Perón y que en su inmensa mayoría es nacionalista, entienden que no pondrá repa-
ros a un futuro conductor que sea de extracción nacionalista, (desde luego que no 
al estilo de Sánchez Sorondo, sino al nacionalismo que practica Perón) que tenga la 
sensibilidad popular de Perón y si es posible su anuencia.

c) El Gral. Perón: Consideran los militares que, según sus propios documen-
tos firmados de los últimos tiempos (por Perón), deducen que su máxima aspiración 
sería la justificación y reivindicación del Movimiento Peronista, que habrá de sobre-
vivirlo en las páginas de la historia. Algo así como que prefiere, Perón, contemplar 
al mundo desde la Historia sin exponer su obra al manoseo cotidiano.

Son conscientes que “PERÓN NO ESTARÁ MUY CÓMODO COMO EXILIADO 
Y SIN LIBERTAD DE PODER VOLVER A LA ARGENTINA DONDE TIENE TANTAS 
SOLIDARIDADES”.

“Decir así en frío que el Gral. Perón podrá volver al país en tal o cual fecha, 
parece poco serio de nuestra parte y acaso una irresponsabilidad o una mentira”. 
“Entendemos que las condiciones para el retorno de Perón, dependen fundamen-
talmente de él mismo”.

Agregan que para propia conveniencia de los tres factores antes mencio-
nados (Ejército, Peronismo y Perón), será imprescindible formar, en Argentina, un 
“MOVIMIENTO NACIONAL FUERTE E INDEPENDIENTE”, que pueda presionar so-
bre el gobierno de Onganía, con el fin de una convocatoria inmediata a elecciones 
nacionales, y en el caso que no accediera, sería reemplazado en el gobierno por este 
Movimiento Nacional.

Ellos entienden que Onganía está esperando que este Movimiento se forme a 
la mayor brevedad, pero que “Onganía no dará un solo paso en este sentido”.

Vale decir que el General Perón tendría que elegir a un militar en actividad o 
retiro que no fuera en la actualidad peronista, que podría ser del grado de Teniente 
Coronel a General, para que se pusiera al frente de ese gran Movimiento Nacional. 
No dejan de reconocer que no es fácil para Perón vigorizar el poder de un hombre 
que después pueda pagarle con ingratitudes, pero saben que Usted conoce a los 
hombres de nuestro país y que, además, todas las grandes decisiones se han ba-
sado siempre en un supremo acto de fe. Que, por otra parte, si el militar elegido 
por Usted, no cumpliera; ese Movimiento Nacional, a poco que Perón le quitara su 
apoyo, quedaría en la nada y seguiríamos igual que ahora.

Sostienen que un “militar elegido por Perón en estas condiciones —no com-
prometido con el peronismo ni con Perón— tendrá la enorme ventaja de una gran 
libertad de acción para propiciar las debidas reivindicaciones populares y de Perón, 
sin ser sospechado de constituir un MERO TESTAFERRO”.
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Entienden que tal como se presentan las cosas, la solución que propugnan, 
no parece que haya que elaborarla en la Casa de Gobierno, aunque sí convenga 
contar con su buena voluntad, sin que esto signifique el compromiso de apoyar a 
Onganía, que nada de eso será necesario, que incluso se le podrá criticar y censurar 
en sus actos de gobierno, al punto —como ya se expresó— de incluso llegar a re-
emplazarlo por este Movimiento Nacional, en el caso que no accediera a un llamado 
a elecciones libres de todo fraude.

No comprenden los militares, que si se trata de elegir a un candidato por ser 
sólo “aceptado” por los militares y votado después por el Pueblo; existen algunos 
dirigentes peronistas que buscan negociaciones directas con el gobierno. Conside-
ran que es crearse compromisos sin ninguna necesidad y chocar contra la soberbia 
de los que están en la Casa Rosada.

Consideran, además, que con un Movimiento como el proyectado, en el que 
se incluyan peronistas leales y seguros, será factible disipar toda clase de comple-
jos y asegurar el camino para la colaboración y al mismo tiempo la reivindicación de 
Perón y del Peronismo. Las disposiciones de Perón para la formación de este gran 
Movimiento Nacional o como se le quiera llamar, significaría simplemente un nue-
vo cauce para el peronismo que seguiría unido en sus ideales, en su Doctrina y en 
sus afectos. Su gravitación sería allí incuestionable. “Por otra parte, el Movimiento 
quedaría a cubierto de “neoperonistas”, y otros agentes, de la traición al Pueblo y a 
la Patria”.

EL RETORNO DE PERÓN:
Por supuesto, mi General, que es este el punto que más nos interesa a no-

sotros los Peronistas y por ello en todos los casos hice especial hincapié sobre el 
particular. En general todos ellos coinciden en lo siguiente:

Nosotros no compartimos un Perón en la Historia y estamos seguros que los 
acontecimientos futuros requerirán su colaboración, dentro y fuera del país, porque la 
dura lucha del interés nacional demandará el esfuerzo de todos sus conciudadanos.

El planteo de un “Perón en la Historia” tiene mucho que ver también con la 
desconfianza y el complejo que provoca su condición de Caudillo de masas, quizás 
porque no se miden acertadamente sus valores morales de patriota y estadista. Se 
tratará, pués, de eliminar esos complejos.

Piensan que su retorno debe hacerse, sin desconfianza, por la puerta ancha, 
en medio del cariño de su Pueblo, sin mutilaciones ni imposiciones lesivas para la 
autoridad de Perón, que, desde el punto de vista del interés nacional, conviene pre-
servar celosamente, resguardando su poder aglutinante.

Están convencidos que no es posible exigirle a Perón un “renunciamiento”, 
cuando las banderas que ha servido durante su vida, no han triunfado, aunque fuera 
siquiera por manos ajenas.

OPORTUNIDAD DEL RETORNO:
Consideran que tal como es la situación actual —si bien es cierto que se 

han dado muchas condiciones— no es conveniente su retorno, por cuanto podría 
desencadenar una guerra civil, que ellos en primera instancia intentan evitar. Que 
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previamente tendría que tener lugar la formación del gran Movimiento Nacional de 
que hemos venido hablando en esta carta, con un militar a su frente, elegido por el 
General Perón y aceptado por los militares. Entienden que esto no llevaría mucho 
tiempo, porque prácticamente ya están todos los pasos dados y solo sería cuestión 
de ponerse de acuerdo y de inmediato comenzarían a actuar.

Conformado el Movimiento Nacional, de inmediato se apersonaría el militar 
elegido a Onganía con todo este enorme respaldo y tendría que ser escuchado y 
aceptada la solución que se le llevaría de una inmediata convocatoria a elecciones 
nacionales en el más breve plazo. Yo hablé de seis meses a un año como máximo.

Que recién luego de las elecciones sería la oportunidad del retorno de Perón, 
ya una vez instalado el nuevo gobierno. Pienso que bien podría exigírsele a Onganía 
que se permitiera su retorno antes de las elecciones, o por lo menos su acercamien-
to a un país vecino a la Argentina, como podría ser el Uruguay. Como comprenderá 
no me aventuré a dar esta opinión, porque no tenía poderes suyos para hacerlo y 
tampoco comprometí su opinión en este sentido en ningún momento. Únicamente, 
que era el mayor deseo de los Peronistas que Perón estuviese muy pronto en la 
Argentina.

Les pregunté qué seguridad tendrían Perón y los Peronistas sobre el cumpli-
miento de este acuerdo o como se le quiera llamar. En general, me contestaron que 
de nada sirven los papeles firmados, ya que cuando no se obra de buena fe, de nada 
sirven, y que ellos están obrando de muy buena fe y además que el país no resiste 
más postergaciones. Que no desean se repitan más los errores de estos últimos 
trece años. Que para encontrar la gran salida nacional debemos obrar todos de muy 
buena fe y con la mayor confianza y franqueza, sin trampas de ninguna especie.

MILITAR QUE PROPONEN:
Todos me hicieron un análisis de algunos militares que podrían ser aceptados 

por ellos, es decir, por todos los militares con y sin mando de tropa que están dentro 
del “esquema”. Por descarte llegaron al General JUSTO LEÓN BENGOA, sin perjui-
cio de que Usted elija a otro que le llegara a merecer mayor confianza.

Insisten en la necesidad de un militar que tenga la suficiente energía como 
para volver al Ejército al cauce normal de sus funciones, que esté dispuesto a afron-
tar esta situación, que sea respetado por Onganía y el resto de las FF.AA. y que, 
por sobre todas las cosas, esté convencido que es esta la mejor solución para el 
país y que esté por la reivindicación del Movimiento Peronista y su Jefe, el General 
PERÓN. Aseguran que BENGOA, está en esta posición y dispuesto a jugarse y a 
mantener este compromiso a costa de lo que sea.

Hablé con el General ARNALDO SOSA MOLINA, en Buenos Aires, sobre el 
Gral. BENGOA y me dice que probablemente Usted no tenga buen recuerdo de este 
último, pero que puede asegurar que Bengoa está completamente de vuelta y con 
las mejores intenciones hacia Usted y el Peronismo. Otro tanto me ha dicho el Dr. 
Sá, que ha conversado varias veces con Bengoa. No se consideró conveniente que 
yo hablase con el Gral. Bengoa, hasta tanto Usted no lo autorice. Debo agregarle 
que por otras vías he recogido la misma impresión sobre el Gral. Bengoa.
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Me insistieron los militares que, si Perón no está de acuerdo con el Gral. Ben-
goa, podrá elegir a otro militar de su confianza, NO peronista y que sea aceptado 
por ellos. Sá me asegura que el General Bengoa en Rosario en el año 1955 no hizo 
matar a ningún obrero y que todo fue fantasía y campaña psicológica.

CONCEPTOS DE VICENTE A LOS MILITARES:
Ellos mejor que nadie sabían que mi viaje a Buenos Aires se hizo sin previa 

consulta al General Perón y que por tanto no estaba en condiciones de hacer nin-
gún tipo de negociación a nombre de Perón y que solo me limitaría a escuchar para 
transmitirle a Usted. No obstante, ello, me atreví en todos los casos a decirles en 
términos generales lo siguiente:

1°) Que hacía casi trece años que trabajaba en estrecho contacto con el Gene-
ral Perón, dos de los cuales había tenido el inmenso honor y privilegio de compartir 
su mismo techo y que por tanto conocía más o menos bastante bien el pensamiento 
real suyo, en lo que hace a las grandes soluciones que Perón desea para su Patria 
y su Pueblo.

2°) Que en oportunidad de tomar el gobierno el Gral. Onganía, el Gral. Perón 
había mandado un mensaje grabado a la Argentina, del que se habían hecho eco 
muchos medios de difusión de nuestro país y en el que prácticamente estaba sin-
tetizado el peronismo de Perón, con respecto a cómo deberá procederse y en cuya 
parte final decía: “Nosotros queremos que se trabaje para bien del país en primer 
término. Que se haga justicia al movimiento Peronista en segundo, y que sus hom-
bres sean tratados en la medida de sus merecimientos, en tercero”. Les agregué 
que, sin lugar a dudas, Perón era precisamente uno de esos hombres y, fundamen-
talmente, el Jefe de ese Movimiento.

3°) Que en anteriores oportunidades me había tocado intervenir en algunas 
negociaciones similares a esta y que lamentablemente no pudieron concretarse por 
razones muy conocidas, y en otros casos porque lo que se pretendía era utilizar a 
Perón y su Movimiento y por eso fracasaron.

4°) Que podía dar absoluta fe, que el Gral. Perón en todos los casos había 
dado pruebas de su sentir patriótico y que nunca se había negado al diálogo con 
hombres que evidenciaron esa misma postura.

5°) Que el Gral. Perón hacía años que venía demostrando que desea la paci-
ficación y que todo lo que estaba ocurriendo y podría llegar a ocurrir, eran las con-
secuencias lamentables de no haber encontrado nunca el mismo estado de ánimo 
en quienes siempre lo habían enfrentado.

6°) Que Perón lo que quiere es que se hagan las cosas bien, sin fraudes de 
ninguna especie, con la mayor honestidad y franqueza, porque acá lo que se estaba 
decidiendo era el destino de nuestra Patria y nuestro Pueblo.

7°) Que siempre el Gral. Perón había estado dispuesto a tratar todo lo que 
pueda ser conveniente para el país y para el Pueblo, porque nunca pensaba en favor 
de las facciones que nos separan sino en lo que pueda unirnos, en beneficio de la 
Nación que es lo que más cuenta.
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8°) Que en reiteradas publicaciones Perón había dicho y seguía diciendo, que 
en él encontrarán a un argentino, como siempre lo había demostrado, y no un fac-
cioso, como los que siempre lo han enfrentado en su lucha por el bien del país. Que 
siempre Perón dice: “El Justicialismo es solo el medio, el fin es el bien de la Patria y 
de su Pueblo”.

9°) Que no debíamos olvidar que el Gral. Perón ha sido toda su vida un militar 
y que nosotros los Peronistas entendíamos que lo seguía siendo y que por tanto 
seguía queriendo a su Institución y que esperaba que esta obrara con la grandeza 
que la hora impone.

10°) Les agregué que nunca lo había visto a Perón, tan decidido a regresar a 
su país, como en los últimos tiempos, pero que él era muy consciente de lo que po-
dría llegar a ocurrir si un día se presentara, sorpresivamente, en la Argentina y que 
por ello estaba agotando todos los medios a su alcance para poder regresar sin que 
se produjera una tremenda conmoción en el Pueblo, pero que debíamos hacernos 
conciencia que su regreso no se podría seguir postergando por mucho tiempo más. 
Les pregunté, luego, que pasaría si una mañana nos despertamos y nos enteramos 
que el Gral. Perón está en la Argentina, que ellos saben muy bien que es esto lo 
único que desea la masa peronista y que consideraban que el día que ello ocurriera 
el Pueblo Peronista se lanzaría a la calle y no habría fuerza capaz de contenerlo.

11°) Que nosotros entendíamos que era un verdadero crimen —textuales 
palabras mi General— que el país no aprovechara de la inteligencia, capacidad y 
experiencia de Perón, especialmente en la actual situación que entendemos es su-
mamente grave y que no tendrá solución sin la presencia física suya en el país. Que, 
sin fanatismo de ninguna especie de mi parte, entendía que no había en el país un 
solo hombre que llegara a tener las condiciones del Gral. Perón, especialmente por-
que estas no eran promesas, sino que había gobernado con realidades, con todos 
los errores que se le quisieran atribuir, pero que sin lugar a dudas había logrado los 
dos grandes objetivos a que debe aspirar todo gobernante: la felicidad del Pueblo 
y la grandeza de la Nación.

Me insistieron sobre la importancia que tenía poner al frente de este Mo-
vimiento Nacional a un militar que actualmente no fuera Peronista, porque tenía 
mucha mayor importancia, predicamento y trascendencia frente a las FF.AA. y al 
resto del país, que un hombre de estas condiciones propiciara y concretara la reivin-
dicación del Gral. Perón y su Movimiento Peronista y no que quien lo hiciera fuese 
un peronista, que no encontraría el mismo eco.

Coinciden en la necesidad de encontrar una rápida solución de fondo, con lo 
que estuve de acuerdo totalmente y, si se lo repito, es simplemente porque varias 
veces estuvimos sobre este mismo punto, como así también que todo está en las 
manos del Gral. Perón que así sea.

Cuanto le he expuesto es una síntesis de todo lo conversado que he tratado 
de transcribirle con la mayor objetividad. Le reitero que veo en todos ellos el mayor 
deseo de llegar a un acuerdo y los veo actuando con sinceridad y le agrego que todo 
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ha sido dentro de la mayor cordialidad y caballerosidad y que ahora están pendien-
tes de lo que Usted me conteste, para proceder en consecuencia.

ALGUNAS REFLEXIONES MÍAS:
Tengo seguridad que Usted con la gran experiencia que tiene de todas estas 

cosas, podrá sacar sus propias conclusiones y ver si realmente nos tienden alguna 
trampa o no. Por ese mismo motivo es que he tratado de ser lo más objetivo posible. 
Creo que todo esto es un verdadero partido de ajedrez y creo que en todo esto es 
Usted un maestro.

Olvidaba decirle que en determinado momento les dije que Perón no era 
hombre de hacer trampas con gente que procediera con lealtad, sinceridad y honra-
dez, pero que desde luego que, si alguien pretendía hacerle trampa, seguramente a 
Perón nadie podría ganarle. Esto surgió a raíz de que noté en determinado momen-
to ciertos temores de parte de ellos en tal sentido, aun cuando no me lo expresaron 
así tan crudamente como se lo planteo a usted. Que, si con Perón se jugaba limpio, 
nadie podría jugar más limpio que Perón, pero como en este caso no se trataba de 
un juego sino de algo sumamente serio y que estaba esperando todo el país, todos 
pondríamos el mejor empeño en solucionar cuanto antes esta grave situación con 
la mayor lealtad y franqueza, caso contrario todo esto sería una pérdida de tiempo.

He apreciado, además, que ellos necesitan imprescindiblemente del apoyo 
de Perón, caso contrario nada podrán hacer por más que lo quieran. Desde luego 
que también aprecié que insisten mucho sobre Bengoa, a quien consideran el hom-
bre más conveniente, sin descartar que Usted indique otro militar.

Descartan a los siguientes militares: Cnel. Raymundez, Gral. Rauch, Cnel. 
Guevara, salvo que Usted lo expresara especialmente. Ya le dije que no aceptan a 
Cándido López. Tal vez, llegarían a aceptar al Gral. Caro, e incluso al Gral. (R) Do-
mingo Trimarco de caballería, pero lo ven con poca experiencia política o ninguna, 
como es la realidad. Es compañero de promoción mía.

¿QUÉ GARANTÍAS TENDRÍAMOS?:
Cuando les hice esta pregunta ya habrá visto lo que me contestaron más arri-

ba. Sé positivamente que Usted, con mucha más experiencia, podría pedir algunos 
reaseguros. A mí se me ha ocurrido, por ejemplo:

1°) Que los militares presionaran sobre el gobierno de Onganía, para que se 
termine con la C.G.T. de Azopardo, donde están dominando los traidores a Perón y 
a los trabajadores y que nos permitan formar una C.G.T. auténticamente Peronista, 
que bien podría ser la de Ongaro u otra que se pudiera armar rápidamente. En esto, 
Usted también es maestro como para dar las indicaciones sobre cómo debiera for-
marse. Estoy viendo lo que en estos momentos está ocurriendo en Francia y pienso 
lo que podría ocurrir en nuestro país con una CGT auténticamente peronista. Creo 
que sería para Perón un buen reaseguro. Por supuesto que al frente de esta CGT, 
tendría que posibilitarse que su secretariado fuese auténticamente Peronista con 
Perón y que sólo respondiera a él.

2°) Devolución título, grado y bienes del Gral. Perón. Usted vería en qué eta-
pa de estas negociaciones, como así también la posibilidad de transitar libremente 



246

por el mundo entero, por lo menos en esta primera etapa —bien breve— por Europa 
y América del Norte y Latina. Dentro de esta establecer, tal vez, alguna gradación 
en tiempo, con respecto a los países vecinos a la Argentina. Desde luego que todo 
eso traería aparejado su correspondiente pasaporte.

3°) Reincorporación de los militares dados de baja desde el año 1955 y Usted 
verá la conveniencia o no de que se nos dé mando de tropas, en algunos casos, en 
puestos claves. No todos, desde luego, porque seguramente no han de acceder.

4°) De alguna manera fijar la oportunidad del Retorno de Perón, a pesar de 
cuanto le he explicado más arriba.

5°) Que se le entreguen al Movimiento Peronista algunos medios de difusión 
en la Argentina (radio, TV, diarios). Usted fijará la oportunidad.

Claro, no dejo de reconocer que son muchas y muy difíciles exigencias y que 
según me parece comprender, no nos podrían conceder, hasta tanto no estuviera 
formado el gran Movimiento Nacional. Pero me pregunto, ¿y después que esté for-
mado: nos concederían? Ellos dicen que debemos hacer fe en la palabra. Bueno, Us-
ted no es ningún inocente y sabrá apreciar y resolver. Yo en principio creo que estos 
muchachos están obrando de buena fe, pero ¿no estaré equivocado? Las conversa-
ciones mantenidas me dieron la impresión que obraban con la mayor franqueza y 
seriedad. Ahora queda en Usted dar la última palabra.

Creo que ellos son conscientes de que solos nada podrán hacer y que im-
prescindiblemente necesitan del respaldo de Perón y no desean repetir lo de estos 
trece años que han transcurrido en que las FF.AA. fueron de fracaso en fracaso y 
los veo con deseos de una cierta reivindicación también para la Institución, mejor 
dicho, para los militares.

MUY IMPORTANTE: Olvidaba decirle que me comprometieron a que no re-
velara absolutamente a nadie el nombre del Gral. Bengoa, con excepción del Gral. 
Perón. Les prometí que así lo haría. Les pregunté si por lo menos al Dr. Remorino 
no se lo podría confiar, además de Perón. Me repitieron que absolutamente a nadie.

Creo que el Dr. Remorino tiene contacto con algunos militares. No sé si serán 
estos mismos, pero se me ha ocurrido pensar que los militares desean asegurarse 
el pensamiento del Gral. Perón con respecto a todo esto por los menos por dos vías, 
la del Dr. Remorino y la mía, de lo contrario no me explico el porqué de la urgencia 
de hablar conmigo como le expresé en mi anterior.

Además, y por las dudas le sirva como un elemento más de juicio, tanto De 
la Vega como el Cnel. “González” con quienes me reuní por separado, me expresa-
ron en términos más o menos parecidos, que sabían de mi línea de conducta y de 
mi lealtad total a Perón, como así también que por varios conductos del peronismo 
sabían que, en mis informes a usted, era siempre muy objetivo y por ello habían 
expresado su especial deseo de conversar conmigo y por las otras razones que le 
expliqué más arriba.

En fin, mi General, excúseme por lo extenso de todo este informe, pero he 
considerado que es una tremenda responsabilidad para mí frente a Usted y por ello 
no he querido omitir un solo detalle de importancia, para que Usted pueda resolver 
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lo que mejor convenga al Movimiento, al regreso de Perón y por supuesto que, a 
nuestra Patria, que SIN PERÓN NO TIENE SOLUCIÓN. Luego de haber viajado a 
nuestro país, estoy más convencido que nunca de esta afirmación.

Yo le rogaría, mi General, que su contestación me la haga en dos cartas dis-
tintas, una que pueda mostrar a los militares y otra para mí, donde me alerte si ve 
algunas cosas malas y desde luego que la dirigida a los militares, ponga todos los 
puntos sobres las íes que desee.

Claro, ha sido tanto lo que me hablaron, que me olvidaba de un detalle que 
me llamó la atención de parte del Coronel “González”. Como le he dicho son todos 
nacionalistas, pero en determinado momento, los tres con los que hablé, me dieron 
la impresión de que en cierto modo en el fondo ya estaban en peronistas, claro que 
Usted conoce la mentalidad de los militares y entonces comprenderá [la] posición 
de ellos. Desde luego que no podemos creernos que sean peronistas, pero sí le diría 
del General con el que hablé; que como le decía, lo fue y lo conozco bien. Bueno, 
lo que le quería decir es que este Coronel con mando de tropa en un momento me 
dijo que él aceptaba a la izquierda, no al comunismo, y me lo reiteró. ¿Qué será, 
evolución?

Este mismo Coronel me comentó que sin lugar a dudas notaba que en nues-
tro país había más Peronistas con Perón cada día y que, por tanto, teníamos la obli-
gación de encontrar esta solución. Que lamentablemente no todos los militares lo 
entendían así y por ello debíamos actuar con la mayor habilidad.

ENTREVISTA CON EL DOCTOR REMORINO:
El día domingo tuvo la gentileza de recibirme en su casa particular, adonde 

concurrí con mi madre, mi patrona —a quien él ya había conocido en Montevideo— 
y mis dos hijos. Lo hice intencionalmente para poder desvirtuar así la campaña de 
provocación que nos pretenden hacer. Ellos quedaron en una salita donde fueron 
muy bien atendidos y con el Doctor nos fuimos a otro ambiente.

Conversamos durante casi tres horas sobre la situación del país y de nuestro 
Movimiento y aproveché para darle las informaciones importantes que obraran en 
mi poder sobre la situación del país y del Movimiento. Le expliqué que había concu-
rrido por dos razones fundamentales, intentar romper la campaña de provocación 
donde nos quieren hacer aparecer enfrentados y presidir una reunión de la Dele-
gación Nacional de la Comisión Pro Retorno, en cuyo seno se habían presentado 
algunos problemitas que habían quedado totalmente resueltos.

Aproveché para aclarar lo del comunicado que di desde Montevideo, en apo-
yo de la CGT de Ongaro, y me dijo que realmente era como yo decía y que lo había 
hecho con la mayor buena intención. Que le escribiría a Usted explicándole y copia 
me haría llegar a mí. Le dije que no era necesario que yo creía en su palabra y que 
además le había explicado a Usted todo tal cual habían sido las cosas, es decir, que 
no había sido un atrevimiento de mi parte firmar “Comando Superior de Montevi-
deo”. En fin, que quedó todo muy bien aclarado y en los términos más cordiales, 
porque además Remorino es todo un caballero, sin lugar a dudas.
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Me explicó que el Movimiento estaba en un estado verdaderamente desas-
troso de desorganización y que les costaría mucho reordenar todo, que a ello de-
bíamos sumar que Alberte no había querido entregar la documentación con lo que 
se tenía organizado. Que el Movimiento estaba totalmente desjerarquizado, lo que 
es real.

Está muy conforme por las gestiones que se hacen con los otros partidos, 
que todo marcha muy bien y es optimista con respecto al frente de oposición y creo 
que realmente es así. Desde luego que Remorino para esas cosas tiene especiales 
condiciones.

Sobre la última hora de nuestras conversaciones llegó JORGE PALADINO, 
que se sumó a la reunión y en cuya presencia continuamos las conversaciones. Les 
causó sorpresa cuando les dije que el 24 de mayo —es decir hoy— la Mabel Di Leo 
le había organizado una cena en su homenaje, con lo que se lo intenta promocionar, 
y ya estaban en conocimiento que él sigue haciendo “trabajar para el grupo”, o sea 
para el grupo de él. Se llegó a considerar la posibilidad de que si sigue perturbando 
habrá que llegar a la expulsión tanto de Alberte, como de Mabel Di Leo.

Ambos tienen sus reparos, con respecto a la CGT de Ongaro, e incluso sobre 
este compañero, que según me explicaron le hicieron un reportaje por TV en Bs. As. 
y había eludido nombrarlo a Perón. Yo me tomé la libertad de decirles que enten-
día que el Gral. Perón brindaba su apoyo a esta CGT, como una forma de romper 
definitivamente a la “colaboracionista” de la calle Azopardo y que luego recién o 
durante este transcurso se podría formar un bloque de gremios peronistas que se 
incorporasen a la CGT de Ongaro, que sin lugar a dudas sería mayoría y entonces 
los peronistas podríamos copar la situación.

Explicó, Paladino, que hacía unos días los de la Juventud izquierdista lo ha-
bían ido a matonear, pero que no tuvieron suerte y creo que realmente así haya sido. 
Me explicaron que la Juventud no se la reconocería como Rama del Movimiento y 
que debía incorporarse a las otras existentes.

Ante una pregunta les expliqué que Matera no estaba expulsado, porque en el 
año 1965, el Gral. Perón había dado una amplia amnistía para todos los peronistas.

ENTREVISTA EX VICE PTE. GÓMEZ - VICENTE:
Enterado que yo me encontraba en Buenos Aires concurrió a la casa del Dr. 

Sá y le solicitó a este una entrevista conmigo. Me pareció incorrecto de mi par-
te negársela y por ello accedí. Recordará que el Doctor ALEJANDRO GÓMEZ, fue 
vicepresidente de Frondizi y que por supuesto no lo puede ver ni en figuritas a este.

La entrevista habrá durado una hora y media. Yo no lo conocía personalmen-
te. Es un hombre muy sencillo y modesto. Tiene 60 años, pero se lo ve bien. Suma-
mente tranquilo y reposado en toda su conversación.

Me dijo que habían recibido su carta, la que había causado una impresión 
extraordinaria entre todos ellos y que había sido muy comentada y que mostraba 
la grandeza de Perón. Que había sido antiperonista desde el 43 al 55 y que incluso 
había luchado contra Perón y su gobierno. Que en estos casi 13 años nos habían 
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demostrado que después de Yrigoyen no hubo un gobierno igual ni parecido al de 
Perón, que incluso lo había superado a Yrigoyen.

Salió de él en afirmar que el país no tendría otra solución más que con el Ge-
neral Perón en la Argentina, que era el verdadero e indiscutido caudillo, que podría 
aplicar nuevamente la Doctrina Peronista, que ellos no habían querido interpretar y 
que recién después de la caída, en el 55, comprendieron las bondades de la misma 
y de su Tercera Posición.

Dijo que el gran frente nacional de oposición no podrá ser nunca real con los 
viejos caudillos como Balbín y otros, que incluso él estaba superado por las nue-
vas generaciones, que no obstante se había puesto a trabajar hacía pocos días con 
todas sus energías para aportar su poca experiencia a los muchachos jóvenes, que 
serían los que tomarían estas banderas de Perón, con Perón a la cabeza. Que pen-
saban sacar un modesto periódico con el que intentarían penetrar en las FF.AA. Que 
se había unido a LEOPOLDO BRAVO, que estaba dentro de esta misma posición.

Que tenía listas sus valijas para ir a verlo a Perón en Madrid, pero que no 
quería hacer lo que hacen todos que le van a pedir la bendición a Perón, para luego 
utilizarla para sus fines personales. Que primero querían formar un pequeño Movi-
miento, que por ahora no eran muchos, pero que pensaban podrían ser más y que 
recién entonces, cuando todo esté concretado, lo irán a poner a su disposición, para 
sumarlo a su Movimiento, con la mayor grandeza. Que a Madrid no había que ir para 
sacar ventajas de Perón, sino que había que ir a ofrecerle soluciones y aportes y que 
luego Usted sería el que tendría que decidir que se hace.

Le expliqué que para los contactos extrapartidarios del Peronismo y para su 
conducción integral en la Argentina estaba el Dr. Remorino y que sería conveniente 
que lo visitara. Lo que no recuerdo es si me dijo que ya lo había visto o que pensa-
ba verlo. Hablé con tanta gente que algunas cosas se me han ido de la mente, mi 
General. Se está haciendo tan larga esta carta, que no recuerdo si más arriba le dije 
que en las dos noches que permanecí en Buenos Aires, no he dormido más de 4 o 
5 horas en total.

Como podrá imaginar le agradecí, en su nombre, el noble gesto que había 
tenido de haber venido a saludarme a la casa del Dr. Sá y especialmente me excusé 
porque me demoré unos minutos antes de atenderlo como consecuencia de que 
terminaba de realizar una entrevista con De la Vega.

En fin, mi General, que creo mi viaje ha sido todo un verdadero éxito. Como 
ha de imaginar trascendió mi presencia en algunos sectores del peronismo y fue así 
que la casa del Dr. Sá fue un desfile incesante de compañeros/as que todos querían 
saber algo de Perón y por eso concurrían a hablar conmigo. Aun cuando Usted ya 
lo sabe, deseo decirle que en el Peronismo solo se cree en Perón y solo se lo quiere 
a Perón y cada día se quiere más su regreso. Es verdaderamente emocionante todo 
cuanto me ha tocado vivir y que me ha hecho sentirme más pequeño de lo que en 
verdad soy, mi General.
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REUNIÓN CON LA COMISIÓN PRO RETORNO:
Para casi todos los compañeros Delegados Nacionales fue una verdadera 

sorpresa mi presencia en la reunión habitual que realizan todos los sábados, pude 
comprobar que todo el problema que se había presentado giraba en torno a que el 
compañero PONCE, que ha hecho una reglamentación, creó el cargo de “Secretario 
Adjunto” y, por tanto, sería quien me reemplazaría y por ello tendría el manejo de 
toda la Delegación Nacional. Eso creó algunos problemas, ya que el espíritu es que 
todos tengan la misma autoridad y jerarquía y que no haya “manijas” para nadie.

Creo que con mi presencia todo ha quedado superado y he prometido que 
estudiaré este asunto para encontrar la mejor solución, que les haré llegar en los 
próximos días. En general se está trabajando muy bien y con mucho entusiasmo. 
Con algunos problemas, como los hay en todas partes, pero lo importante es que 
vayamos produciendo hechos y es sobre lo que siempre insisto. Por lo pronto, la 
Comisión termina de producir otro HECHO con mi viaje a esa y que, según me están 
haciendo saber, ha despertado cierta expectativa y así trataremos de ir sacando al 
Movimiento de la apatía en que se encuentra.

VISITA AL GENERAL ARNALDO SOSA MOLINA:
Como ese día faltó a la reunión de la Delegación Nacional de la Comisión 

porque no sabía que yo viajaba, concurrí al día siguiente domingo a saludarlo a él 
y a su esposa Elvirita. Podrá imaginar que les dio mucha alegría y creo que ha sido 
un gran estímulo para el Gral. que está trabajando con todo su mayor entusiasmo, a 
pesar de su ceguera y que le aseguro es todo un ejemplo para el Movimiento.

Ambos me solicitaron en forma muy especial y reiterada, que le hiciera llegar 
a Usted e Isabelita el más cariñoso recuerdo y saludo de ellos dos. Elvirita me pidió 
que le transmitiera que estaban tratando de resolver algunos problemas para viajar 
a Madrid de acuerdo a su ofrecimiento.

ELECCIONES EN TEXTILES - APARECIÓ FRAMINI:
Como era de suponer ganó la lista de Loholaberry, ya que fue la única que 

se presentó y hubo un gran porcentaje de votantes, no recuerdo, pero creo que de 
más del 70 %. Finalmente, apareció Framini y me parece que lo del secuestro huele 
a cuento, ya que las explicaciones que dio Framini, son de lo más pobres. Se está 
esperando la resolución de la Cámara de Apelaciones ante la que recurrieron San 
Sebastián y la anterior A.O.T. solicitando la anulación del Congreso de Córdoba. En 
el caso que accediera, iría una intervención en lugar de Loholaberry y su gente al 
frente de la A.O.T.

C.G.T. DE LOS ARGENTINOS: (Ongaro)
Realmente me da la impresión que esta gente se está moviendo muy bien y 

con mucha efectividad. Por lo pronto, todos los días están recibiendo nuevas adhe-
siones de todas partes. Las últimas son de FOTIA de Tucumán que el día 16/V/68 
ratificó públicamente, en una declaración, su apoyo a la CGT Ongaro. También, la 
Regional de Dean Funes - Córdoba. En estos días un plenario de secretarios gene-
rales del o de los sindicatos de prensa de todo el país, salieron en apoyo de la CGT 
de Ongaro.
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Hace unos días los directivos de la CGT Argentina, hicieron declaraciones de 
bienes ante escribano público, destacando de alguna forma el enriquecimiento ilícito 
operado en los de la “colaboracionista” de la calle Azopardo de Vandor, Alonso, etc.

COMPAÑERO RAYMUNDO ONGARO:
Creo que también se está moviendo muy bien, por lo menos a los fines que 

perseguimos de terminar con la CGT “colaboracionista”. Mañana regresará Ongaro 
a la Argentina, según se dice de una reunión en Santo Domingo R. Dominicana. 
Los compañeros de él en Bs. As. denunciaron por prensa y radio que se estaría 
preparando un atentado en contra de Ongaro y lo aseguran. Montaron servicio de 
seguridad.

Habrá leído, mi General, en el reverso de la hoja anterior una nota con decla-
raciones que se le atribuyen al compañero Ongaro, formuladas en Sto. Domingo. 
Ayer mismo el compañero De Luca, secretario de prensa de esta CGT, dio un co-
municado diciendo que recibieron un telegrama desde aquella Ciudad, firmado por 
Emilio Máspero, Secr. Gral. de SCALAS, W. Framen Presidente de la Conf. de Sin-
dicatos Autónomos de Venezuela y Henrry Molina Secr. Gral. Confder. Autónoma 
Sindicatos Cristianos, diciendo que Ongaro no se ha identificado con ningún sistema 
político de Latinoamérica en la audición televisada del domingo 19 y denuncian una 
conspiración internacional tergiversando la Conferencia Sindical de Latinoamérica.

“NUEVA CORRIENTE” SINDICAL EN ARGENTINA:
Para su conocimiento le agrego en la parte de atrás de esta hoja unos recor-

tes de La Razón, en los que se da cuenta de la formación de una “Nueva Corriente” 
sindical en la que estarían enroladas unas 30 entidades sindicales, intentado formar 
otra C.G.T. Veo que desde hace unos días no se habla más de este asunto. No obs-
tante, tengo noticias que existen intentos de concretar esta idea.

C.G.T. “COLABORACIONISTA”:
Se está prestando para realizar el “congreso normalizador los próximos días 

30-31/V/68 y 1° de junio y según sus autoridades remitieron invitaciones a 115 
organizaciones que conforman un total de 616 delegados. Ellos dicen tener fe que 
el congreso se ha de constituir en forma inobjetable. Mientras tanto ya se están ha-
ciendo conversaciones para designar a los que concurrirán a la OIT, en Ginebra, el 
próximo 5 al 26 de junio. Se habla de que concurrirían José Alonso, Adolfo Cavalli, 
Feliz Pérez y, tal vez, Augusto Vandor. Los gremios sancionados e intervenidos no 
han sido invitados para el congreso normalizador de la CGT. de Azopardo. Veremos 
qué pasa.

LEY DE ALQUILERES
No sé si estará enterado que la dictadura dio una ley que va contra todos 

los locales de comercio y los que más se verán perjudicados serán los pequeños 
comerciantes y, en algunos casos, también, algunos grandes a los que los propieta-
rios, lisa y llanamente, podrán desalojar al 30 de junio del corriente año y esto está 
creando un gran malestar entre todos esos comerciantes, que como imaginará son 
miles y miles.
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REUNIÓN DE ONGANÍA CON GENERALES EN ACTIVIDAD:
Yo no sé si por casualidad, no fue más que ir yo a la Argentina, y el mismo 

día que regresé a Montevideo, se agitó la situación más de lo que estaba. Onganía 
convocó de urgencia a la residencia de Olivos a una reunión de todos los generales 
de división en actividad de todo el país. La misma duró desde las 22.00 horas del 
lunes 20 de mayo, hasta las 4 de la mañana del día 21/V/68. Los diarios le asigna-
ron una importancia decisiva, al punto tal que con grandes titulares en las primeras 
páginas salió en todos los diarios. Por supuesto que las declaraciones en ningún 
momento han dejado traslucir la realidad de lo tratado y eso dio pie a toda clase de 
comentarios, se hablaba de relevos, arrestos, etc. Hasta ahora nada de eso hubo. 
Lo concreto creo que es que Onganía tomó al toro por las astas y por lo menos, 
aparentemente, ha podido prolongar algo esta situación. Ya nadie tiene duda que 
existe un gran enfrentamiento entre Onganía y Alzogaray, al punto tal que a este 
se le pregunta: “¿Quiere decir que hay absoluto respaldo del Ejército hacia el Señor 
Presidente? Alzogaray: El Ejército está alineado con las otras dos fuerzas, detrás de 
los objetivos de la Revolución argentina. Ese es el Norte, ese es el camino que se ha 
trazado el Ejército y no lo vamos a variar”. Como Usted ve le preguntan una cosa y 
no la responde claramente.

De cualquier manera, me han asegurado los militares con los que hablé, que 
Alzogaray no tendrá ningún respaldo, porque lo consideran responsable de la lí-
nea liberal que prevalece en lo económico y antes que apoyar esa línea, prefieren 
seguir sosteniéndolo a Onganía con todos sus defectos y desaciertos, hasta que se 
encuentre una solución de fondo.

NOTA DE DESCARTES PARA ÚNICA SOLUCIÓN:
Mi General, le ruego que en cuanto su tiempo se lo permita me vaya haciendo 

llegar notas de Descartes para el periódico, porque ya no tenemos más y son funda-
mentales. Espero que haya recibido el N° 12 de Única Solución que le mandé con mi 
última carta y dos más que fueron por separado así tiene para mostrar a los compa-
ñeros que lo vayan a visitar. Dios quiera que le haya agradado y como verá creo que 
cada día tratamos de superarnos más. Además, cada día va penetrando más en las 
Bases hacia las que dirigimos nuestro centro de gravedad. También, poco a poco, 
vamos penetrando en las Fuerzas Armadas, a las que le hacemos llegar.

Bueno, mi querido General, me parece que en esta oportunidad he abusado 
un poco de su paciencia y que me he extendido demasiado, y eso que dejo infinidad 
de cosas para comentar. Solo le haré un breve resumen de algunas noticias. Más 
de MEDIO MILLÓN DE HABITANTES vive en Villas Miserias en Capital Federal y 
Gran Bs.As. 102.000 y 500.000 respectivamente. Luz y Fuerza, por declaraciones y 
grandes solicitadas, se pronunció contra el laudo y parece ser que no concurrirá al 
Congreso normalizador, como le llaman de la CGT de Azopardo. En la súper usina 
de Pto. Nuevo de SEGBA se produjo una explosión en la cañería de “exauster” del 
molino N° 4 de pulverización de carbón. Murieron cuatro obreros. No existe justi-
ficación técnica. Podría ser un acto de sabotaje. Se silenció todo, al día siguiente 
de haber salido la noticia. El día 17 de mayo el Secr. Gob. Díaz Colodrero expresó 
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que “La integración territorial del país es el objetivo político fundamental del Poder 
Ejecutivo”. La Corte Suprema declaró constitucional la transferencia al patrimonio 
nacional de bienes de los partidos políticos. El día 17 de mayo el Alm. Benigno Va-
rela pronunció un discurso en el que hace una serie de denuncias, como por ejem-
plo que los buques que tienen en préstamo de USA, solo pueden ser utilizados en 
determinadas tareas, caso contrario, se le debe pedir autorización al país del Norte, 
y lo que es peor, que silenció —como ocurre en los últimos tiempos— el período de 
gobierno Peronista, algo así como si no hubiera existido.

Le adjunto algunos recortes en los que podrá enterarse de una rueda de 
prensa que se hizo en casa de Susana Valle, en la que se sale en defensa de Héc-
tor Spina, Alejandro Álvarez, Alicia Fernández, etc., diciendo que son peronistas y 
están nada menos que acusados de infinidad de asaltos, entre ellos al Banco de 
Llavallol, en el que asesinaron a mansalva a un sargento de la policía y a un pobre 
empleado del banco. Sobre esto hablamos con Remorino y Paladino y creo que iban 
a tomar medidas porque todo esto va contra el Movimiento y entiendo que tienen 
razón. Luego, también podrá leer una reunión política de la que participó el Dr. Mi-
chelini con otros dirigentes de otros partidos.

Bueno, ahora sí no lo fatigo más y le ruego que me disculpe por tan extensa 
carta. Solo ruego que alguna utilidad haya prestado mi viaje a la Argentina y que 
algo podamos concretar, pero desde luego que donde las ventajas sean siempre 
para el Peronismo y fundamentalmente para el pronto Retorno del Gral. Perón.

Espero sus noticias e instrucciones sobre qué contestar a los militares, mien-
tras tanto, solo me resta desearle que se encuentre muy bien junto a Isabelita. Para 
Usted e Isabelita de mi parte un muy cariñoso y sincero y leal abrazo. De mi Madre, 
Señora y mis hijos para Ustedes dos el más cariñoso recuerdo y especial agradeci-
miento por el muy afectuoso saludo de Isabelita. Un fuerte abrazo para el compañe-
ro López Rega. Cariños de Perico. Hasta siempre mi querido y buen amigo.

[agregado manuscrito: Todos los compañeros y compañeras que oí en Buenos Aires le hacen llegar a 
Ud. e Isabelita abrazos, saludos, etc.]

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón40

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 259

Montevideo, junio 2 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido y leal amigo:

Con gran alegría el día 28 de mayo recibí su importante carta del 23 del mis-
mo mes, que le agradezco de todo corazón porque aparte de traerme sus noticias, 
me trajo la enorme tranquilidad de saber que le haya parecido “muy bien” mi viaje 
a la Argentina, del que como ya le informara en mi anterior Nº 258 del 24/V/68, 
regresé con todo éxito.

He leído su apreciación sobre los diversos movimientos en marcha y veo que 
coincide totalmente con los militares con los cuales he conversado, que no ven nin-
guna salida ni por el lado del Gral. Cándido López, ni por el Gral. Caro, con Sánchez 
Sorondo y Cía. Son estos militares que conversaron conmigo, los que están dentro 
de la tónica que Usted preconiza de sacar del medio “a todos estos “chantapufis” 
con entorchados” y si recurren a Usted es precisamente porque son conscientes de 
lo que afirma en su carta: “una revolución como la que necesita el país para salir de 
su marasmo no se puede improvisar…”.

Saben positivamente que Perón con su Movimiento tiene esa preparación 
humana y técnica de [la] que Usted habla en su carta. Poca importancia le dieron a 
la formación del frente nacional. Entienden que unidos el Peronismo, con Perón y 
con ellos, no necesitamos de más nadie.

En fin, mi General, que espero haya recibido mi Nº 258 y me dé su opinión 
para transmitirle a los militares que están pendientes de su contestación, ya que 
nuestro país, con la dictadura de Onganía, sigue barranca abajo.

40. Original incompleto, faltan anexos y artículos periodísticos.
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LIBRO “LA HORA DE LOS PUEBLOS”:
Contrariamente a lo que me dice en su última carta, hasta la fecha el Dr. 

Saadi no me ha hecho llegar su libro (copia) con sus indicaciones. He tratado de 
ponerme en contacto con él, pero se encuentra en Catamarca, según me dicen. In-
mediatamente que regrese lo han de ir a ver, para reclamarle. No me explico cómo 
es que se haya ido sin remitirme. Le aseguro que estoy de lo más preocupado. En 
cuanto tenga noticias le haré saber de inmediato, para que Usted también quede 
tranquilo, mi General.

“PERÓN SE ENCUENTRA DE VIAJE…”:
En La Razón de Buenos Aires del día 31 de mayo se publicó que Usted se 

encuentra de viaje y se ignora su actual paradero. Le agrego a la derecha la citada 
nota para su conocimiento, muy probablemente será lo que me decía en una de sus 
anteriores, que diría que se ha ido de viaje para que lo dejen un poco tranquilo las 
visitas, que me imagino lo han de tener loco de trabajo.

 [* espacio en blanco]

Acá en casa le aseguro que las visitas van en aumento, como nunca y no sé 
cómo hacer para poder atender a todos los compañeros y compañeras y no diga-
mos la cantidad de cartas que recibo de todo nuestro país, tengo pilas enormes 
para contestar, las saco de a poco.

DOCTOR REMORINO EN MADRID:
Ha trascendido que el Dr. Remorino, el día 24 de mayo, viajó a Madrid para 

entrevistarse con Usted y seguramente en esos momentos deberá encontrarse con 
Usted. Lamentablemente es muy poco el contacto que tengo con él, lo mismo que 
con Paladino. No deseo cargosearlo demasiado.

PERTURBACIONES CONTRA REMORINO Y PALADINO:
Percibo desde acá una intensa acción de perturbación en contra de ambos, 

desatada por muchos medios. Lo que es más grave, que es infame la campaña que 
desarrollan, especialmente contra Paladino y veo que todo esto va en aumento. No 
puedo ni debo a Usted ocultarle, mi General, esta situación.

Para que tenga una idea le agrego al final una hoja de Prensa Confidencial 
del 21 de mayo de 1968, … “Gran actividad despliega el matrimonio político Paladi-
no - Remorino, no es para menos, desde el General Don Pedro Eugenio Aramburu 
hasta el Dr. Mor Roig… “Paladino, alias el Teniente o el colorado caradura, vive en 
un pisito que no fue amueblado por Maple sino entregado por Remorino en regalo 
de luna de miel política…” Ya sabemos lo que es Prensa Confidencial, pero lo malo 
del caso es que la lee mucha gente.

No debo ocultarle que muchas de las visitas que recibo, como así también 
cartas, expresan su extrañeza por la designación de Paladino como Secretario Ge-
neral del Movimiento. Las causas, mi General, se las expresé hace ya mucho tiempo 
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a Usted, no recuerdo si algo más de dos años. Qué se yo mi General, le estoy escri-
biendo estas cosas y temo que lo vaya a tomar a mal, pero creo que le haría un daño 
tremendo a Usted y al Movimiento si se las ocultara. Está trascendiendo que no ha 
sido esta una designación suya sino del Dr. Remorino. Creo que si el Dr. Remorino 
me hubiera hecho algún comentario sobre su intención de designarlo a Paladino, le 
hubiera advertido de lo peligroso de esta designación y le hubiera dado todos los 
antecedentes. Lamentablemente, nada me dijo al respecto, como así tampoco con 
respecto a otras designaciones que piense hacer. Se me ocurre pensar que no lo ha 
hecho, Remorino, con mala fe, muy por el contrario, sino más bien por la falta de 
conocimiento de algunos hombres de nuestro Movimiento. Varias veces le he dicho 
que estaba completamente a sus órdenes.

Una vez más, mi General, le ruego que no vaya a tomar a mal este atrevi-
miento mío de hacer estos comentarios, pero creo de mi deber ponerlo en antece-
dentes, como ya más o menos habrá deducido de mis anteriores cartas, en cuanto 
tomé conocimiento de la designación de Paladino. Honestamente, le digo, nunca 
creí que llegara a ser tanto.

VISITA TCNL. JORGE OSINDE:
Vino a verme expresamente algo preocupado por el curso que van tomando 

las cosas. Se muestra desilusionado y considera que el Movimiento está cada vez 
más dividido y desjerarquizado. La síntesis de su conversación ha sido la siguiente:

1° Observa que nuestras relaciones con la U.C.R.P, que trasciende a las orga-
nizaciones sindicales y la masa peronista, plantea un proceso de confusionismo por 
lo que representa el radicalismo del Pueblo; ya que, si bien puede auspiciarse un 
reencuentro con los sectores juveniles, nos encontramos que, a poco andar, apare-
cen los Zabal Ortiz, los Balbín, etc.

2° Sobre la nueva conducción política local estima que se han cometido dos 
errores trascendentes: a) Designar una Delegación del Comando Superior uniper-
sonal (Remorino) en lugar de un “trust” de “cerebros” de alta jerarquía y predica-
mento. Poner de secretario general a Paladino, que no tiene ninguna jerarquía y 
cuyos antecedentes dejan que desear; b) empeñarse, la Delegación del Comando 
Superior (Remorino), en el proceso de hostigamiento al gobierno dictatorial “em-
paquetándose” con los radicales representantes de un demoliberalismo, que como 
adversarios sería la única coincidencia con la dictadura de Onganía y con los azules 
(excepción del grupo de Alzogaray). “Pero ni para combatir al diablo podemos aliar-
nos a los demoliberales, que nos están USANDO”.

3° Que teniendo en cuenta el proceso pronosticado: gobierno militar - des-
gaste - período de “cesarismo” militar - salida política, es evidente que estamos en 
el período de desgaste y que debemos echar “leña al fuego”, pero con perspectivas 
para los períodos siguientes. “Y el cuadro actual de nuestra desjerarquización es 
lamentable”.

Osinde considera urgente que el Comando Delegado designe un Consejo 
Asesor con figuras de mucho calibre que deben ser indicadas por el propio General 
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Perón, para evitar que Remorino repita lo del Secretario General Paladino. “Que 
el Movimiento posee figuras de gran jerarquía intelectual, lo está demostrando la 
Comisión Pro Retorno —sigue diciendo Osinde textualmente— que es la única que 
está organizándose bien”.

Ese Comando Asesor debe planificar y abrir el frente político, sin comprome-
ter al Movimiento en una dirección determinada.

Debe dar una “Declaración de Principios” sobre el momento actual, ubicando 
al Movimiento Peronista, lo que indirectamente fortalecerá la posición de los diri-
gentes sindicales del peronismo y facilitará la libertad de maniobra de la C.G.T. de 
Ongaro, frente a nuevas fluctuaciones político castrenses.

Debe ramificar los contactos hacia todos los sectores políticos y militares, 
para poder accionar, liberando al Comando Superior y su Delegado de posiciones 
rígidas. Además, es un reaseguro.

4° Desplazada la Conducción del Movimiento a una acción de envergadura, 
aceptar a todos los que quieran ser activos dirigentes políticos. Que hagan peronis-
mo. Evitar más luchas internas. De paso se deshacen trenzas y se revitaliza la uni-
ficación en torno a Perón. “En última instancia el Peronismo hará lo que el General 
Perón indique”.

Con referencia a los “neos”, “integracionistas”, “colaboracionistas”, etc., en-
tiende que la política a seguir es ignorarlos. “Al final, le damos con todo a los nues-
tros que se portan mal y ni los admitimos de regreso y aceptamos un Zabala Ortiz 
que fue uno de los grandes responsables del 55”.

5° Con referencia al sector sindical considera que su ubicación de oposición 
a la dictadura es perfecta y es la base del reencuentro del sindicalismo peronista. 
Asimismo, opina que el reagrupamiento sindical con sectores radicales no tiene la 
trascendencia que tiene en lo político, donde define la ubicación del Movimiento 
Peronista.

Sobre los sindicatos que han quedado en la C.G.T. de los argentinos de On-
garo, perdón, en la C.G.T. de Azopardo, Osinde tiene un enfoque muy particular, 
aclarándome que hace más de dos años que no toma contacto con ninguno de esos 
dirigentes. Con la premisa de que siempre sostuvo que la división del frente sin-
dical no era oportuna, aunque fuera justificada, trae a colación dos informaciones: 
la versión que recoge del ferroviario CARRIZO —hombre de Onganía— presente 
a la reunión de este con los dirigentes sindicales y que se le dio hace un tiempo 
tanta difusión; que le cuenta sus alternativas y, según propias palabras de Carrizo, 
la “habilidad de Onganía” cuando Adolfo Cavalli pregunta cuál es la posición del 
gobierno respecto al Gral. Perón, aquel le contesta: “Ustedes ayuden a fortalecer 
la “revolución argentina”, que el General Perón tendrá todos los derechos que co-
rrespondan a su condición de ciudadano argentino” (destaca Osinde que dice “ten-
drá”, pero no indica cuándo) y la otra información son las recientes declaraciones de 
Vandor a la revista Confirmado de Buenos Aires, que le adjunto al final. De paso le 
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digo, mi General, que en esa revista donde salió ese reportaje a Vandor, apareció la 
tapa íntegra con varias fotografías del “lobo” con el título: “¿Dónde está Vandor?”.

Según el amigo Osinde el proceso de desgaste de estos dirigentes es más 
lento que las necesidades de unificar y fortalecer al Movimiento y que, puede ser 
más factible y positivo llegar a un acuerdo —aunque sea contemplar su posibili-
dad— con ellos, que las ventajas que vamos a sacarle a los Balbín y los Frondizi. 
Osinde estuvo conmigo dos días antes de la finalización del Congreso de la CGT 
de Azopardo y me decía al respecto, “espero que se produzcan novedades” y lue-
go me agregó: “¡Qué lindo sería serrucharle las patas al sillón de San Sebastián!” 
(como creo que realmente podrá llegar a ocurrir) y terminaba diciéndome sobre 
esto: ¡Cómo vendría a capitular Onganía!

6° Sobre la situación actual advierte que nuevamente el “proceso petróleo” 
agita la marea política y masones, rotarios, leones, etc., etc., con los consiguientes 
medios de difusión comenzaron a presionar a la dictadura. Inglaterra, por interme-
dio de Chile y la comercialización de carnes, puso en movimiento la máquina y los 
EE.UU. (“son bastantes primarios”) fueron encabezados por el “embajador” Alzoga-
ray y las huestes de su hermano el Comandante en Jefe del Ejército.

Al parecer Onganía no quiere definiciones —menos antes de las elecciones 
de USA— y aflojó por el lado más peligroso; los ingleses: con la designación de los 
Ministros de Defensa y de Hacienda, lo que motivó la carga del sector Alzogaray, 
por lo que Onganía se dispone a relevarlos. Se dice que compensaría a ciertos sec-
tores liberales, relevando también al Ministro Borda del Interior.

Dice además Osinde, que en general la impresión recogida es que Onganía 
ha salido fortalecido de las reuniones con los militares, preparatorias de los posi-
bles relevos.

Otra causa que obliga a Onganía a acelerar su proceso son las reclamaciones 
sindicales, ya que estos dirigentes van tomando posiciones firmes para justificarse 
ante sus compañeros (el caso de metalúrgicos que abrió el paraguas).

Finalmente, Osinde me pide le deje muy expresa constancia (por escrito) de 
lo siguiente:

a) Que no se enoje con él, porque le diga lo que siente y piensa, aunque 
lo contraríe.

b) Que lo único que se está organizando con conciencia es la Comisión Pro 
Retorno. Que no la subordine a la conducción política. Sería un grave error. 
Además, perdería la corriente informativa de Vicente. (En esto último, mi Ge-
neral, no estoy de acuerdo, porque nunca la ha de perder, mi información, 
siempre que le resulte útil, como espero y deseo).

c) Que seguimos con los vuelos de la torcaza, perdiendo la visión de cóndor.
d) Que Usted tiene la necesidad de dar un golpe maestro que revuelva 

la política y nos reactualice en el panorama nacional (¡no con la UCRP, mi 
General!).
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Por último, Osinde le dice textualmente: “Con los respetos para su Señora y 
colaboradores, le envío un gran abrazo”.

Mi General, como Osinde le habla bien de nuestro trabajo con la Comisión 
Pro Retorno, deseo agregarle a continuación lo escrito por él mismo de puño y letra 
y que ya ha leído en el inciso b) de esta pág. Se lo agrego a continuación para su 
comprobación.41

RAÚL MATERA: Ese señor sigue insistiendo en comprometerlo a Usted en su 
exilio. A todas partes manda para que se publique una supuesta carta que Usted le 
hubiera remitido, en la que le daría explicaciones. Si desea remítame instrucciones y 
haré el correspondiente desmentido con todo gusto. Si desea hasta de puño y letra 
o simplemente a máquina. Incluso, publicaremos en cliché en el próximo número de 
Única Solución. También a continuación le agrego otra publicación, para que vea en la 
forma que insiste Matera. Esto salió en el diario El Atlántico, M. del Plata 17/V/68. Me 
informan que Matera mismo le mandó al director Víctor Hugo Casares, del citado diario.

Ya que hablamos de Matera, digamos que también entre las visitas de la 
semana, recibí la de BENITO LLAMBI, que hacía mucho no venía a verme. Vino a 
aclararme que ni él, ni Beatriz su señora, ni EDUARDO VÍCTOR HAEDO, habían 
asistido a la misa que dio Matera con motivo de un nuevo aniversario del nacimiento 
de EVITA. Ve con optimismo como día a día se deteriora Onganía y su régimen. Me 
comentó que el grupo de coroneles está trabajando muy bien, pero sin la influencia 
de Sánchez Sorondo y de todos los demás políticos ya gastados, con los que el 
Pueblo no quiere saber más nada. Me expresó también algo de lo que ya más arriba 
le expliqué sobre Paladino.

COMISIÓN ARGENTINA PRO RETORNO:
Bueno, mi General, ya esto casi marcha solo y no creo que ya nadie —salvo 

Usted— pueda detener su marcha en todo el país. Su grabación ha devuelto la fe, 
la confianza y el optimismo y hoy ya la gente se está poniendo a la altura de lo que 
Usted dice en el referido mensaje a la Comisión Pro Retorno: “Si el retorno de Perón 
sirve para ello, NADA SERÁ MÁS IMPORTANTE PARA REALIZAR EN LOS ACTUA-
LES MOMENTOS”.

Por los comentarios que me llegan por varios conductos, mi viaje a la Argenti-
na en cierto modo sirvió también para levantar un poco el ánimo y lo relacionan con 
el “Operativo Retorno”. Se hacen toda clase de conjeturas, favorables, por cierto.

Reunión Interprovincial: Días pasados vinieron a verme el ex diputado na-
cional MARIO VILLALBA actual secretario general de la A.O.T. del CHACO, jun-
tamente con los compañeros Gavilán y Zacarías secretario organización, tesorero, 
respectivamente de la misma A.O.T., sumamente interesados en trabajar dentro de 
la Comisión Argentina Pro Retorno. En síntesis: les di una nota para que juntamente 
con los compañeros que, hace poco tiempo hicieron la unidad del Movimiento en 
la provincia del Chaco, convocaran a una reunión interprovincial (Corrientes, Chaco, 

38. La carta contiene, entre pág. 4 y 5, un borrador manuscrito del Tcnl. J. Osinde, de los ítems “a-b-c-d” y 
un borrador del inciso 6. Disponible en Archivo Hoover, Biblioteca del Congreso de la Nación.
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Formosa y Misiones) y entre las cuatro provincias eligieran un candidato para pro-
ponerme como Delegado Nacional de la citada Comisión. Se fueron más embalados 
que cohete a la luna. Usted jamás podrá imaginar el enorme entusiasmo que existe 
para trabajar por su retorno.

Delegado Nacional Alberto C. Bonino: También estuvo a visitarme este com-
pañero a quien hace un poco de tiempo designé también Delegado Nacional, preci-
samente porque es un compañero que trabaja como un león y que es muy respeta-
do en el Norte de Santa Fe y mantiene contactos con varias provincias y, en general, 
es hábil para moverse y lo quieren mucho. Le entregué su carta y podrá imaginar 
cómo quedó. Más embalado aún para trabajar por su Retorno.

Como podrá apreciar le he estado dando a la Delegación Nacional, la mayor 
efectividad posible haciendo que compañeros del interior de nuestro país integren 
la misma y eso le está dando una efectividad tremenda.

Plan General De Acción: Era esta una de mis principales preocupaciones y 
tanto hice que al final logré que los Delegados Nacionales me propusieran el mis-
mo. Ya lo tengo. En general, como base para mejorarlo y aumentarlo, está muy bue-
no. Es la primera vez, en trece años, que el Movimiento tendrá un camino a seguir en 
el orden táctico. Se lo haré llegar en cuanto tengamos impreso el que entregaremos 
a todos los compañeros.

Carta de la Delegación para Isabelita: Por iniciativa de la compañera Elvira de 
Sosa Molina, se hizo la nota que le adjunto para Isabelita. Se demoró un poco en hacer-
les firmar a todos los compañeros. En la misma se le solicita que en su carácter de Pre-
sidente Honoraria de la Comisión, proponga la designación de los miembros titulares 
de las distintas Delegaciones del país, que juzgue conveniente y oportuno incorporar.

Carta del Dr. Edgar Sá: Para que tenga una idea de la seriedad y respon-
sabilidad con que estamos trabajando le adjunto a continuación una carta que he 
recibido del Dr. Sá, que es mi representante en el seno de la Delegación Nacional. 
Tendría infinidad de cartas para hacerle llegar, para que compruebe como voy lle-
vando todo esto, bajo sus sabias Directivas, pero no deseo cansarlo y solo le ruego 
que siga teniendo fe en nosotros que trabajamos con la mayor efectividad y con el 
mayor cariño.

CARTA DE ANA MACRI:
También entre las visitas de estos días, recibí la de la compañera Ana Macri 

que era integrante del Comando Táctico Nacional de la Rama Femenina, durante 
la gestión de Mabel Di Leo. Me pidió en forma muy especial que le hiciera llegar la 
carta adjunta, con las copias que van agregadas a la misma.

En una anterior mía le escribí a Usted y al Dr. Remorino advirtiéndole que 
esta compañera era la segunda de Mabel Di Leo y, en cierto modo, le expresaba 
mis temores de que estuviese influenciada por esta. Conversó largamente conmigo 
y veo que no es así; por el contrario, ha querido poner en conocimiento, de la nueva 
Conducción, como está organizada la Rama Femenina y creo que, si algo ha sido 
resistida por las Bases, ha sido simplemente por haber estado al lado de Mabel Di 
Leo. No podemos negarle que es una auténtica Peronista con Perón y que tiene los 
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valores que Usted dice en la lista de compañeras que le entregó al Dr. Remorino en 
oportunidad de su designación.

ÚNICA SOLUCIÓN - IMPORTANTE:
Mi General, hace ya unos cuantos días le mandé el Nº 12 de su periódico. 

Nada nos ha dicho si le ha agradado. Creo que nos vamos superando día a día. 
Mañana lanzamos el Nº 13 y, el próximo día 15, saldrá el NÚMERO PRIMER ANI-
VERSARIO —o sea el Nº 14— que, como verá, hemos comenzado a salir cada 15 
días, como nos habíamos propuesto. Veremos un poco más adelante si podemos 
salir semanalmente.

Como le había anticipado he reestructurado todo el equipo y ahora ya no he-
mos de cambiar más a los compañeros, que quedarán todos fijos, y están trabajan-
do con un tremendo entusiasmo, porque cada día va agradando más y penetrando 
más en las Bases.

Con la nota de Descartes, que saldrá en el Nº 13, nos hemos quedado sin una 
sola para publicar y Usted sabe que son el alma del periódico. LE RUEGO QUE ME 
HAGA LLEGAR, CUANTO ANTES, UNA O MÁS NOTAS DE “DESCARTES” CON LA 
MAYOR URGENCIA. Discúlpeme por el gran trabajo que le damos, pero sus notas 
son imprescindibles.

Además, mi General, si no fuera mucho pedirle, le rogaría UNAS LÍNEAS 
MANUSCRITAS SUYAS para hacer un cliché con un saludo suyo con motivo del 
Primer Aniversario de Única Solución, que es el próximo día 9 de junio y, como le 
digo más arriba, saldremos el día 15 de junio, pero necesitaría tener estas cosas a 
más tardar el día miércoles próximo, 12 de junio, así tenemos tiempo de publicar. 
Le ruego, mi General, hacer cualquier esfuerzo, porque será un gran estímulo para 
todos los compañeros que trabajan en el periódico y que lo hacen con el mayor ca-
riño hacia nuestro único Jefe y Conductor. En el caso que no accediera a las líneas 
manuscritas que le solicito, aunque sea, le ruego una fotografía autografiada con su 
saludo con motivo del Primer Aniversario. Por anticipado, infinitas gracias y nues-
tras disculpas por tanta molestia.

CARTA DE DARDO J. SALAS:
También, para su conocimiento, le adjunto una carta de este compañero que 

fue el que, en realidad, se lo presentó a FACUNDO SUÁREZ al Dr. Pedro Michelini 
y con quien se ve muy a menudo (con Facundo Suárez). Debo decirle que es este 
un hombre que en general se mueve mucho por todo el país y está bastante bien 
informado. Hace pocos días perdió a su hijo mayor de 31 años. Salas es un hombre 
relativamente joven, no creo que tenga más de 53 años.

CONGRESO DE LA C.G.T DE AZOPARDO:
Tal como estaba previsto los días 30, 31 y 1º/VI/68 se desarrolló el Congreso 

Ordinario de esta CGT, bajo el lema: “Por las libertades, salarios dignos, contra la 
desocupación y los monopolios”. De 620 delegados y 122 organizaciones, asistie-
ron 396 delegados y 51 organizaciones.

El resultado ha sido que ahora tenemos cuatro nucleamientos sindicales, que 
son: a) C.G.T. de los Argentinos de Ongaro; b) C.G.T. “dialoguista” —Vandor, Alonso, 
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Cavalli, Izetta, March, Cardozo el de la carne que salió en los diarios recién llegaba de 
Madrid, Rojas el de UTA, Elorza de gastronómicos, etc.—; c) una nueva fracción a la que 
se llama “Participacionista” con 18 sindicatos que durante este Congreso se abrieron de 
la de Azopardo —Taccone, Coria, Loholaberry, Peralta, etc.— y d) los independientes.

Secretariado y Consejo: Luego de algunos cabildeos se votó la lista única azul 
que salió, como era de suponer, elegida por 326 votos y que, para su conocimiento, 
se la agrego a la derecha, pues así quedaron integrados el secretariado y el consejo.

 [* título: La lista azul]

El gobierno no mandó contestación al telegrama que se le había mandado 
por lo que la CGT Azopardo teme que no será reconocida por la dictadura. Incluso 
se cree que esta mandará a Coria y otros de su talla a la OIT. En tal sentido, la Se-
cretaría de Trabajo mandó telegramas a algunos gremios para ver si aceptaban ir en 
representación de los trabajadores. La CGT de Azopardo ha sacado un comunicado 
diciendo que, si alguno concurre por esta situación al margen de ellos, será expul-
sado y descalificado por traidor.

No sé qué papel irá a hacer, en Ginebra, la dictadura frente a la situación que 
se le ha creado, por cuanto la CGT de Ongaro ya ha designado a los compañeros 
que han de representarla y que serán De Luca y Almozny y, en última instancia, si 
fuera necesario lo hará Ongaro. Por su parte la CGT de Azopardo ha designado a 
su propia Delegación que será integrada por el nuevo secretario general Vicente 
Roqué y como asesores Vandor, Alonso y March. Estos dijeron por los diarios que 
en caso de no contar con el reconocimiento del gobierno viajarán lo mismo.

De no estar presente el sector obrero, según lo determina la Carta Orgánica 
de la O.I.T., no podrá participar ni la representación estatal ni empresaria. Este año le 
tocaba presidir en Ginebra a Latinoamérica y dentro de esta, por acuerdos realizados, 
a la Argentina. Sin lugar a dudas ha sido esta una derrota para San Sebastián y la 
dictadura que ha de quedar en descubierto más de lo que está, ante el mundo entero.

Se hacen gestiones para acercamiento entre ambas CGT: En estos momentos 
el sector que indiqué en el inciso c) Taccone, Coria, Loholaberry, etc., están haciendo 
gestiones para tratar de lograr un acercamiento entre las dos CGT (Ongaro y Azo-
pardo), ya que una y otra se atribuyen la genuina representación del movimiento 
obrero. En este momento, son las cinco y media de la madrugada del día 3 de junio, 
faltando escasamente dos días para la asamblea de la OIT y no creo que ya haya 
tiempo de que se pongan de acuerdo, así que presumo se han de presentar repre-
sentantes de ambas CGT y veremos qué es lo que allá pasará.

Declaración y resolución del Congreso Extraordinario de Azopardo: Este se 
reunió el día primero y emitió la que le adjunto para su conocimiento y considera-
ción. Han aparecido además algunas solicitadas, una de las cuales también le ad-
junto para su conocimiento. Una va al reverso de esta hoja.
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ELECCIONES EN TEXTILES FUERON CONVALIDADAS:
Por reciente resolución, la Cámara Laboral convalidó el Congreso realizado 

en Córdoba y las últimas elecciones que consagraron a Loholaberry como secreta-
rio general de la A.O.T., con lo que Framini, ha quedado definitivamente liquidado 
por lo menos hasta las próximas elecciones.

U.C.R.P.:
En los últimos días ha intensificado su lucha con la realización de actos en 

varias partes de nuestro país, muchos de ellos, con la presencia del propio Dr. Illia.
En Mendoza, con la asistencia de Balbín, Leopoldo Suárez, León y Day, durante 

un almuerzo, se anunció un Congreso Partidario y Balbín dijo que no serían furgón de 
cola de ningún Movimiento. Sin lugar a dudas, se ha referido al Peronismo.

En el reverso le agrego otra nota donde podrá leer que lo detuvieron al joven 
abogado Dr. Hipólito Solari Yrigoyen, a quien Usted le ha escrito y me ha venido a 
ver algunas veces. Verá que se gritó “ONGANÍA AL PAREDÓN”.

 [* espacio en blanco con marcas de pegamento]

CARTA DEL DR. ALEJANDRO GÓMEZ:
También al reverso para su conocimiento le agrego recorte de La Razón del 

día 29 de mayo donde podrá leer algunos párrafos de la carta que el ex vice presi-
dente le mandó al Alm. Benigno Varela, con motivo del discurso que este pronun-
ciara, con motivo del día de la Armada, y que denunció que los buques nuestros 
solo podríamos utilizarlos con la autorización de USA.

Bueno, mi querido y gran amigo, no deseo fatigarlo tanto y es por ello que 
finalizo estas desordenadas líneas, que debo hacer siempre al correr de la máquina, 
porque siempre me falta tiempo para poder hacer un borrador como Usted merece. 
Yo le ruego que me disculpe si algunas veces mis cartas no son muy claras, es que 
generalmente debo hacerlas a altas horas de la noche luego de la fatiga de todo el 
día. Pero quiero que sepa, mi General, que todo lo hago con el mayor cariño y deseos 
de poder cumplir con Usted de la mejor manera y con la mayor lealtad y sinceridad.

Para matizar un poco. Días pasados me hicieron llegar un reportaje que le 
hicieron a HUGO DEL CARRIL en la revista Canal TV del 14/V/68. Le preguntaron: 
¿Sigue sustentando su posición ideológica, perdón, política de antes? Del Carril: “¡A 
pie firme! Inclusive creo que cada día que pasa le da más vigencia al peronismo. No 
lo pienso yo solamente, sino hombres más importantes en la vida nacional” ¿Cree 
en la vuelta de Perón?... “Creo que todas las cosas pueden ser posibles en esta vida”. 
Ahora sí, finalizo. Únicamente, me tomo el atrevimiento de rogarle que cuanto antes 
me haga llegar su contestación a la Carta mía Nº 258 en la que le informé del re-
sultado de mi viaje a Buenos Aires y antes del día miércoles 12 de junio UNA NOTA 
DE “DESCARTES” y OTRA CON UN SALUDO POR EL PRIMER ANIVERSARIO DE 
ÚNICA SOLUCIÓN de ser posible manuscrita y si no una foto suya autografiada, con 
un saludo por el primer aniversario. Perdone por tanto trabajo, mi General.
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Como siempre, quedo incondicionalmente a sus órdenes y le hago llegar el 
más sincero, leal y cariñoso abrazo de su siempre amigo, que le ruego hacer exten-
sivo a Isabelita. Otro abrazo para el compañero López Rega. Saludos de todos los 
míos, muy cariñosos, para Ustedes dos.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

 [agregado manuscrito: “Un cariñoso abrazo de todos los Peronistas que me escriben y visitan”]
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Carta de Dr. Edgar Sá42

[membrete: DR. EDGAR SA, ABOGADO - PARAGUAY 1866 42 - 3026]

Buenos Aires, 29 de mayo de 1968

Señor Mayor
Don Pablo Vicente
Montevideo

Querido y noble compañero y amigo:

Su carta de fecha 22 del cte. la recibí el día 24 a la noche. No pude saber cuál 
fue el portador, porque llegué un poco tarde ese día y, por cierto, nos desencon-
tramos. El siguiente día, fuimos invitados con mi esposa a pasar el día patrio en la 
Quinta del General Sosa Molina y Señora.

Fue una oportunidad para compartir, junto a tan digna y noble compañía, la fies-
ta de la Patria y la Fe, la Confianza y Recuerdo de nuestro Único Conductor el General 
Perón, así como a sus dignos y nobles compañeros de lucha, como Vd., que saben tra-
bajar por él y su SANTA CAUSA, como nuestro heroico pueblo lo exige y merece.

Le agradezco en nombre propio, de mi Señora, de todos mis hijos, en forma 
especial de mi hijo Tuly, sus nobles y generosas palabras. Su presencia en el seno 
de mi hogar nos honró a todos. Vd. por su hombría de bien y su LEALTAD TOTAL 
Y EJEMPLAR A PERÓN, merece mucho más de lo poco que se pudo hacer. Su sim-
pática esposa dejó entre todos la mejor impresión y el más grato recuerdo y cariño.

Debemos rogar al Señor, que todos sus afanes y el de los patriotas que se 
hallan empeñados, para que la Patria, retome la dinámica lozanía integral de la ERA 
JUSTICIALISTA, se concrete. Soñé dos días seguidos con el General Perón, que lo 
tenía igual que Vd. en mi casa. Cuánto me enorgullecería si ese sueño fuera una 
tangible realidad. Espero que todas las diligencias que se han hecho, tomen forma 
de realidad cuanto antes. Toda la gente que Vd. conoció, más algunos otros que 
están detrás, esperan que nuestros afanes se concreten pronto. Creo que todo está 
en manos del General.

Con respecto a su justa indignación frente a la publicación, creo que con su 
desmentido ya es más que suficiente. No puede y no debe dudar Vd. que el mali-
cioso epílogo de la crítica periodística del diario La Razón, no tuvo origen dentro de 

42. Anexo de carta nº 259.
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nuestra órbita interna. El periodista que, según tengo entendido, es el que atiende 
esa sección, no es hombre de mi amistad ni de mi conocimiento directo. No olvide 
querido amigo que, promediando octubre o noviembre del año pasado, en una mesa 
redonda que se llevó a cabo en un Club de acá, donde tuve participación personal,

[agregado manuscrito: Perdone que se agotó el espacio, pero el corazón está en plenitud como siem-
pre. Un fuerte abrazo. rúbrica] 

se tergiversó muy maliciosamente una parte de mi exposición. Para que no 
decir de quienes, luego de una trayectoria sin dobles, fuimos manejados por los 
propios satanases como desubicados. Pienso, noble amigo, que si nuestra conducta 
limpia, leal, correcta y pura no sirve para convencer a quienes servimos, como al 
pueblo que creemos representar con razón, resulta, no que hayamos fracasado, sino 
muy tremendamente doloroso.

Personalmente, lamento el disgusto que Vd. ha tenido, y espero que todo el 
cúmulo de sus inmensos méritos y sacrificios realizados, le den la fuerza suficiente 
para resarcirse de tales agravios que, de acuerdo a mi criterio, no le alcanzan.

Posiblemente, Vd. pudiera a través de algún otro medio realizar una investiga-
ción, que por lo demás creo no le será difícil, para averiguar cuál fue la fuente del infun-
dio. Si estuviera en mis manos, lo haría con gusto, sobre todo para darle a Vd. la tranqui-
lidad de conocer cuáles son sus verdaderos amigos y/o, por lo menos, cuáles no lo son.

Con respecto a la Comisión Pro Retorno, personalmente, estoy muy satisfe-
cho de todo lo realizado. Debe perseverarse con tenacidad y empeño. Todo el país 
ya la conoce y hoy no se habla de otra cosa. No le parece mucho que hemos salido 
a la palestra, con nuestros nombres; que se hayan realizado la reunión de Montevi-
deo, la de Buenos Aires, su visita etc., etc., etc. y los eternos gorilas pelados y pelu-
dos, los traidores, viles y cobardes de adentro y de afuera, los alacranes baratos que 
no abundan, pero, dañan; nadie, NADIE, NADIE, ¿emergió del vil fango en donde 
se mueven? NADIE se nos atravesó en el camino, en forma pública, para decir esta 
boca es mía. Y ello es fácil, la CAUSA que defendemos es justa, y los hombres que 
enarbolan en sus manos esas banderas son intocables por su moral, por su conse-
cuencia privada y pública y por insobornable lealtad a la Patria, al Pueblo y a Perón. 
Nosotros no estamos conformados de naturaleza despreciable, sino que late en 
nuestros corazones con dignidad, la esencia misma de la Patria grande por la cual 
trabajó Perón, así como todos los que, como nosotros, creen en él.

Yo recuerdo en este instante una frase de Gabriel D´Anunsio “… Un supremo 
impulso y la Campana Mayor, la Loba, se puso en Movimiento…” Este es nuestro 
secreto. Ya estamos a punto. Debemos no malograr ese momento. Algunos tienen 
un apuro sacrosanto, otros un apuro subalterno. En unidad de concepción y acción, 
que Dios nos ilumine.

Abrázole

[rúbrica]
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Carta de Dardo J. Salas43

Buenos Aires, mayo 18 de 1968

Mi dilecto amigo
Mayor Pablo Vicente
Montevideo

(INFORMACIÓN) Considero conveniente que esta carta sea comentada por 
Ud. al GENERAL PERÓN. No son momentos de perder tiempo con retóricas o es-
grimas pusilánimes o teatralidades quijotescas. YA ES HORA QUE EL PERONIS-
MO DEMUESTRE SU TEMPLE ACERADO Y SU VIGOR REVOLUCIONARIO MANE-
JANDO EL PROCESO POLÍTICO Y GREMIAL CON LIMPIO ACENTO PATRIÓTICO Y 
CON CLARA CONDUCTA DE RECTITUD MORAL EN SUS HOMBRES. Todo el país 
nos mira y nos está examinando en nuestros pasos. GRACIAS A DIOS QUE RAY-
MUNDO ONGARO YA MARCHA POR SENDAS DE LUZ Y DE HONOR. ONGARO, 
DIARIAMENTE, SUMA PUNTOS Y ABRE CAMINOS DE SEGURIDAD SOCIAL QUE 
FAVORECEN AL MOVIMIENTO.

Por La Razón de anoche se habrá enterado de la reunión realizada entre MI-
CHELINI, ALFONSÍN, TRÓCCOLI, MARINO, IVOUNE (dos Radicales del Pueblo, un 
UCRISTA y un socialista). De todos, el único que tiene representatividad popular es 
RAÚL ALFONSÍN, pues gana siempre en CHASCOMÚS, donde reside. Dentro de 
la UCRI lo que suma algunos votos es el Dr. OSCAR ALENDE. Después de Alende 
lo que tiene algo de personalidad política dentro de la UCRI es el Dr. HORACIO 
DOMINGORENA.

Nadie sabe de la existencia política del socialista IVOUNE. Tampoco el país 
sabe de la vigencia popular de los socialistas, pues ya hace muchos años que per-
dieron representatividad electoral en todo el país. Tampoco MICHELINI Y JAURE-
GUI son figuras representativas del caudal político del Peronismo. NINGUNO DE 
LOS DOS SUMA VOTOS. Pero, lo que yo quiero que Ud. examine, es lo siguiente:

RAÚL ALFONSÍN Y ANTONIO TRÓCCOLI son elementos que responden a 
muerte a Ricardo Balbín. Ya hace tiempo que Balbín pretende dejar a Raúl Alfonsín 
como heredero de la Jefatura del partido para promocionarlo en el ámbito nacional 
como líder indiscutido del Radicalismo del Pueblo. NO HA PODIDO CONTAR CON 
LA CONFORMIDAD DE CÓRDOBA, SANTA FE, ENTRE RÍOS, MENDOZA, donde 
ya han expresado sus deseos de producir un nuevo equipo nacional dentro del Co-
mité Nacional del Radicalismo y de terminar, definitivamente, con el CACIQUISMO 

43. Anexo de carta n.o 259.
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VITALICIO DE BALBÍN. ¿COMPRENDIDO?... Todo proceso revolucionario dentro del 
Radicalismo favorece a FACUNDO SUÁREZ y al GENERAL PERÓN, ¿COMPREN-
DIDO?… Por eso yo no he dado mi conformidad a las reiteradas sugerencias de 
Michelini para que se hiciera una reunión con ALFONSÍN Y TRÓCCOLI. Conozco 
de sobra que con Alfonsín y Tróccoli tendrá el control de todo lo realizado directa-
mente el Dr. Balbín. EN CAMBIO, CON FACUNDO SUÁREZ O ILLIA SIEMPRE ES 
EL GENERAL PERÓN QUIEN SIGUE TENIENDO EL CONTROL. ¿COMPRENDIDO?... 
Facundo procede con toda lealtad al General Perón y prácticamente ya ha copado, 
en todo el país, al radicalismo. Ha contado con la colaboración del propio Dr. Illia y 
de la totalidad de los hombres del interior para seguir adelante con sus pasos de 
INTEGRACIÓN NACIONAL.

Facundo ha penetrado dentro de los cuarteles llevando una voz de PACI-
FICACIÓN NACIONAL Y DE SENTIDO REVOLUCIONARIO PARA DERROTAR LO 
ANTINACIONAL. ¿Comprendido?

Toda reunión con gente del riñón de Balbín constituye un desacierto político 
que repercute fuertemente en la muchachada del Radicalismo que apoya los pasos 
de Facundo y de Salas. Yo he caminado por todo el país y puedo afirmar que tengo 
plafón político dentro y fuera del Peronismo. No es una compadrada manifestarlo. 
Lo digo por ser exacto. Yo lo conozco de memoria a Michelini. Sufre enormemente 
cuando su nombre no sale en los diarios o en las revistas. DEBILIDAD PUBLICITA-
RIA. Yo, en cambio, hago todo lo contrario y no le doy importancia a las revistas o 
bien a los periodistas. JAMÁS BUSCO PUBLICIDAD Y SOLAMENTE ME INTERESA 
SABER QUE CUANDO CAMINO, MARCHO HACIA ADELANTE. Hace pocos días 
esto mismo lo comentamos con Suárez viajando a Córdoba. IMPORTANTE SEGUIR 
AVANZANDO SIN PREOCUPACIONES DE PAVO REAL.

No he conversado aún con el Dr. Suárez, pues está en Mendoza y regresa el 
lunes. Pero comprendo perfectamente que su cara no será muy sonriente cuando 
se informe de la reunión de Michelini. Yo siempre tengo a mano argumentos convin-
centes para suavizar asperezas y procuraré persuadirlo de que en nada afecta sus 
contactos con la gente de los cuarteles, pues parecería que Perón se manejara con 
distintas riendas y esto crea cierta desconfianza. ¿Comprendido?

PALADINO: hoy me visitaron las compañeras Chata Carrilo, Verniche, Guidici, 
Guastavino, Fontán, excelentes mujeres del Movimiento por celosas en su lealtad 
al General Perón, y me han comentado que por todas partes se habla de Paladino 
como un VENDEDOR DE REVOLUCIONES. Dicen que ha ganado dinero fabricando 
revoluciones que bancaron JORGE A. y que su conducta, cuando estuvo preso, di-
fería mucho de las de otros compañeros. Pareciera que ha tomado muy en serio su 
cargo de SECRETARIO NACIONAL DEL MOVIMIENTO. Se hace esperar dos o tres 
días para conceder audiencias a gente que viene del interior. Tiene dos secretarios 
que van anotando los pedidos de audiencia, pues a todos siempre se les dice que 
está en alguna reunión y que tiene el tiempo ya comprometido. ¿QUÉ OPINA?…
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REMORINO: me dice Suárez que se maneja muy bien con los militares. Políti-
camente, habrá que asesorarlo con seriedad para que sea favorecido el movimiento. 
Supongo que oportunamente se tratará este tema en Montevideo y que Ud. decidi-
rá al respecto.

Un fuerte abrazo.

[rúbrica]
Dardo J. Salas
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Carta a Juan Domingo Perón44

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 260

Montevideo, junio 8 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Son las 5 y 30 de la madrugada de hoy. No deseo irme a dormir, aunque sean 
unas pocas horas, sin escribirle, aunque sean dos líneas para despacharle hoy mis-
mo y así le hago llegar la tranquilidad de que he recibido sus dos importantísimas 
cartas de fechas 28 y 29 de mayo de 1968, que son un verdadero documento para 
la historia.

Infinitas gracias, mi General. En mi próxima he de contestarle ambas. Creo 
que superan, sus palabras, todos los cálculos que había hecho. Todo esto, entiendo, 
que es más que satisfactorio y si ellos me dijeron que estaba en sus manos la solu-
ción, entiendo que ahora está en las de ellos y esperemos que sepan actuar con la 
misma grandeza y patriotismo que Usted lo hace en su carta. Podrán ver sus gran-
des deseos de encontrar la gran salida nacional, como asimismo en su carta se ve 
una gran franqueza. Si no saben aprovechar esta oportunidad que les brinda, sería 
verdaderamente lamentable.

Quiero creer que, con su importante documento, todo podrá solucionarse 
magníficamente. Totalmente de acuerdo con Usted en que el candidato propuesto 
para “líder del Movimiento” no es el más indicado. Creo que en esto no habrá nin-
guna dificultad, todo será superado.

Yo le agradezco desde lo más profundo de mi corazón, de que esté confor-
me con mi gestión tal como la realicé. Ahora, lo único que tendrán que hacer estos 
muchachos es pensar en designar a alguno de ellos, para que cuanto antes viaje a 
Madrid, para hablar con el único Jefe y Conductor del Movimiento y en esto no creo 
que tengamos ninguna dificultad. Ya lo tendré informado al detalle de todo.

44. Original incompleto, faltan anexos.
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No deseo dejar de expresarle que no dejo de reconocer y que no me canso de 
repetirle a todos los compañeros, el enorme trabajo que Usted desarrolla y con el 
gran cariño que hace todo, como me lo ha demostrado una vez más con esta magní-
fica carta, que es de una profundidad tremenda y de un contenido verdaderamente 
humano y realista. Es tremendo, mi querido y mejor amigo, como lo hacemos traba-
jar, muchas veces pienso que es un verdadero abuso, pero como digo siempre: SIN 
PERÓN NO HAY SOLUCIÓN y es por eso, tal vez, que lo hagamos trabajar tanto. 
Únicamente, en nombre de todos los compañeros Peronistas, le ruego que por ello 
nos perdone.

“LA HORA DE LOS PUEBLOS”:
Bueno, finalmente en la fecha me llegó la copia de su libro “La Hora de los 

Pueblos” de 194 páginas con su introducción y Prólogo. Honestamente le digo, aún 
no he podido leerlo, pero miré el índice y debe ser algo verdaderamente extraordi-
nario y muy especial para el momento que está viviendo la humanidad.

Le aseguro que estaba desesperado y en Buenos Aires he mandado varias 
veces a la casa del Dr. Saadi, a reclamar, y hasta ayer no había regresado a la Capi-
tal. Llegué a pensar que algo raro podría estar ocurriendo. Afortunadamente, en la 
fecha me llegó. Me lo trajo el compañero BERNABE CASTELLANOS de Concordia 
a quién —según él— Usted conoce muy bien.

Usted en sus dos últimas cartas me decía que quien me lo entregaría en pro-
pias manos sería el Doctor SAADI y por eso que tanto insistí ante la familia de él, 
pero ahora Castellanos me lo trajo con una carta suya y según la misma lo trajo de 
Madrid, el Dr. Ventura Malloral. Le rogaría que me aclare si es que el Dr. Saadi trajo 
otra copia del mismo libro, para entonces reclamarle o no, nuevamente.

Su carta tiene fecha 16 de mayo y en ella me dice que llegaría a Buenos Aires 
el domingo 19 a la tarde. El libro me llegó abierto, es decir, sin sobre y Castellanos 
me explicó que un poco de culpa en la tardanza de hacerme llegar la tiene él, por 
cuanto antes lo leyó. Le agradó mucho, dice que está magnífico.

No recuerdo si en alguna de mis anteriores le comenté que el compañero 
Castellanos vino a verme a mediados de mayo juntamente con otros dos compa-
ñeros Sarattini y Carlos González. Conversamos en aquella oportunidad muy ex-
tensamente. Me explicó que ellos estaban en la izquierda del Movimiento. Hones-
tamente, le digo, me agradó mucho el compañero Castellanos que fue quien habló 
más de los tres.

Hoy conversamos un largo rato, no pude conversar más, por cuanto hoy —
como todos los anteriores— ha sido un día de locura para mí, por la gran cantidad 
de compañeros que me vienen a ver y deseo poder cumplir con todos, a los que veo 
sumamente interesados en trabajar en la Comisión Pro Retorno. Es un entusiasmo 
indescriptible. Castellanos me explicó que trabaja, entre otros, con Guillán el de 
telefónicos, Ventura Malloral y Pini, y tienen conexiones con el interior del país. De-
sean trabajar coordinadamente con la Comisión. No les puse ningún inconveniente, 
muy por el contrario. Me dijo que como consecuencia de la visita de la vez pasada 
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había conversado con todos sus compañeros y que les había agradado mucho la 
conversación conmigo.

Volviendo a su libro. Ya algo he conversado con Erro. Creo que todo lo po-
dremos concretar muy bien. En otro orden de cosas, mi General, no tengo palabras 
para agradecerle tanta bondad de su parte para conmigo. Podrá imaginarse cuánto 
significa para mí este noble y amistoso gesto suyo que cada día me compromete 
más ante Usted, hasta —como muchas veces se lo he dicho— llegar a dar mi vida 
por Perón, como ya lo hice en varias oportunidades, porque Usted es merecedor de 
esto y mucho más, mi General. Cómo no voy a quererlo, mi querido amigo, cómo no 
voy a trabajar en la forma que lo hago y seguiré haciendo mientras tenga un poquito 
de sangre en mis venas. Mamá y Nelia algunas veces se ponen algo celosas con-
migo, pero en el fondo veo la satisfacción de ambas, porque dicen que lo quiero a 
Usted más que a ellas y yo, por mi parte, tengo el mismo problema con ellas porque 
a veces pienso que lo quieren a Usted más que a mí. Perdone por comentarle estas 
pequeñeces, que son reales y sinceras, pero necesitaba decírselas con la mayor 
sinceridad.

ADJUNTO Nº 13 DE ÚNICA SOLUCIÓN:
Tal como le venía prometiendo y como podrá apreciar, estamos comenzando 

a salir cada 15 días y creo que cada día nos vamos superando más y espero, nos 
sigamos superando. Los muchachos que colaboran conmigo en el periódico, son 
admirables y no tengo palabras para ponderar la labor de todos ellos, que son tan 
buenos y trabajadores. Le aseguro que hacen más de lo que realmente pueden. 
Saben que trabajan para el periódico de PERÓN y por eso lo hacen con tanto amor 
y dedicación.

Como ya le dije la vez pasada he puesto un equipo de trabajo fijo y, al frente 
del mismo, lo puse al compañero y amigo LUIS SORRENTINO y le di el cargo de “se-
cretario general”. Ya 10.000 ejemplares no nos alcanzan y desde el Nº 14 hemos de 
imprimir 12.000. Vamos de a poco para no fallar. Lamentablemente, tenemos algu-
nos malos pagadores y otros que no pagan, pero lo mismo seguimos adelante, cada 
día vamos mejorando más las finanzas, al punto de que ya salimos cada 15 días.

SOLICITO NOTA “DESCARTES”
Perdone por tanto trabajo que le doy, pero ya le dije que sin “Descartes” 

Única Solución no camina. Es por eso que en mis anteriores le vengo solicitando 
que me mande alguna nota suya, de ser posible, algo de actualidad. Para el Nº 14 
publicaremos “La Revolución Justicialista”, que Usted me mandó para Perteagudo, 
de la revista Imagen creo que era, y de la que saqué copia. Fue una suerte que lo 
haya hecho, caso contrario, en el próximo no tendríamos su nota.

En mi anterior Nº 259, me tomé el atrevimiento de molestarlo con este mismo 
asunto y le ruego me sepa disculpar que insista. Bueno, a lo mejor en la próxima 
semana me llega su nota y a lo mejor estamos en tiempo para alcanzar el Nº 14.

NÚMERO PRIMER ANIVERSARIO: Será el próximo número 14. También me 
tomé el atrevimiento de molestarlo para solicitarle, nos mandara una nota alusiva al 
mismo, con un saludo suyo. Le aseguro que sería un gran estímulo para todos noso-
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tros, especialmente para los compañeros que trabajan con tanto cariño en el perió-
dico. Le rogaba que en lo posible fuera manuscrita. Aunque sea breve, mi General. 
Caso contrario, aunque sea, una fotografía suya autografiada haciendo alusión al 
primer aniversario en la dedicatoria.

CONTENIDO DEL Nº 13:
Espero que le agrade la nota que hice y que salió como “editorial” y que titulé: 

“Nuestro pensamiento sobre - La Actual Situación Argentina - ¿Golpe de Estado?”. 
La base de toda esa nota la saqué de su carta del 23 de mayo y el resto lo agregué yo.

Luego, en la misma página, leerá otra que he titulado “Algunas Clases de 
Sacerdotes” y que saqué de una carta que Usted le mandó al compañero Bonino y 
que le entregué personalmente en esta.

Adhesión suya: me tomé el atrevimiento de hacer una nota, como si fuera 
suya, en adhesión al Movimiento del Nueve de junio de 1956. Espero que le agrade. 
Sabe que eso ha de caer muy bien en todo el Movimiento que recuerda con cariño 
esa fecha.

En la página 4 los muchachos hicieron una nota que titularon “VICENTE EN 
BUENOS AIRES” y que salió de ellos. Sin lugar a dudas han sido demasiado bon-
dadosos para con mi humilde persona, que lo único que hago es tratar de servir 
cada día mejor a PERÓN y a los compañeros que realmente quieren el Retorno de 
nuestro CONDUCTOR.

Luego, publicaron otras notas en la misma página 4, tratando de destruir la 
campaña de provocación que se intenta entre Remorino y yo. He querido que así 
sea, para echar por tierra todos esos infundios maliciosos.

Espero que le agrade la caricatura, sobre la lucha entre las dos C.G.T. Creo 
que tenemos un buen dibujante y que hace todo con mucho cariño. Vive acá en 
Montevideo. Le doy la idea y me agarra enseguida y muchas veces la mejora. Verá 
que hemos iniciado una sesión de CHISMOGRAFÍA y espero le agrade también.

Bueno, le escribo todas estas cosas y le aseguro que estoy un poco preo-
cupado, porque ya le mandé algunos números anteriores y no nos dice, como en 
otras oportunidades, que le agrada el periódico. Si ve algo mal, mi General, rétenos 
y hemos de enmendarnos. Nada debemos de hacer que no esté de acuerdo con su 
pensamiento y más cuando se trata del periódico del propio PERÓN.

ATENTADO KENNEDY:
Solo dos palabras sobre esto. Cuídese cada día más, mi General. De noche no 

deje de cerrar la persiana de su escritorio. Eso siempre me tiene muy preocupado.
REUNIÓN EN GINEBRA - O.I.T.:
Luego de todos los problemas que conocemos, han concurrido a la citada 

reunión —además del sector gubernamental y empresario— tres representaciones 
obreras. Por la CGT de Paseo Colón (Ongaro), el compañero Ricardo De Luca. Fue 
el primero en llegar. Dice Ongaro que solo concurrirá si De Luca lo manda a llamar. 
La CGT de Azopardo, finalmente, mandó dos representantes: Vicente Roqué que 
es el nuevo secretario general y Armando March, y la dictadura por decreto mandó 
a tres traidores: ISAAC RAFAEL NEGRETE (secretario general federación cuero), 
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como delegado, NESTOR MAZZA (municipales) y ALFREDO MALDONADO (pas-
teleros), suplente y consejero técnico respectivamente. Ambas CGT en Ginebra han 
de impugnarlos. La de Azopardo ya, incluso, mandó telegrama. Maldonado asistió 
al último Congreso de Azopardo.

En los últimos días están apareciendo en los diarios grandes solicitadas de 
diversos gremios fijando sus posiciones frente a ambas CGT, en otros casos funda-
mentando por qué han asistido a alguna de las dos CGT. Para que tenga una idea 
le adjunto dos de las aparecidas, por si desea leerlas, y de paso ve cual es el clima 
que se está respirando.

Bueno, mi querido General, perdóneme que sea breve, pero estoy algo con 
sueño. Gracias a Dios me siento con unas energías tremendas y cada día con más 
espíritu de lucha.

Olvidaba decirle que siguen la campaña en contra de los compañeros Remo-
rino y Paladino, la que sigue intensificándose. Como una manera de hacerlo quedar 
mal al Dr. Remorino, ahora le están inventando que anda en conversaciones con 
ARAMBURU. Verá algo al respecto en Prensa Confidencial del 28 de mayo.

Quedo a sus órdenes para lo que sea, mientras tanto, reciba mi mejor y más 
cariñoso abrazo, que le ruego hacer extensivo a su señora Isabelita. Otro abrazo 
para López Rega y Remorino. Los míos, para Ustedes dos, les hacen llegar todo su 
mejor cariño. Cariños de Perico. Hasta siempre. Mucha suerte en todo, mi General. 
Creo que cada día estamos más cerca de nuestra meta triunfal.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón45

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 261

Montevideo, junio 26 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido y gran amigo:

Seguramente, estará extrañado por mi tan prolongado silencio. Simplemente, 
lo que ha ocurrido que, a los pocos días de remitirle mi último informe, comenzaron 
acá una serie de huelgas tremendas y por supuesto que el correo, que creo tiene el 
récord de ellas, se plegó a la misma y recién antes de ayer lunes resolvieron volver 
al trabajo, que se reanudó ayer, y hoy tengo avión para Madrid y por eso tengo la 
gran alegría de poder escribirle y hacerle algunos comentarios sobre la marcha de 
nuestras cosas.

Comienzo por decirle para tranquilidad suya, que gracias a Dios recibo mag-
níficamente bien todas sus cartas. Ahora, le acuso recibo a sus dos últimas. La del 7 
de junio que me llegó el 11 y la del 9 que recién me entregaron ayer martes 25 de 
junio, por causa de la huelga. La primera con la nota de “Descartes”, “La Segunda 
Revolución Francesa” y la última con “La Revolución Universitaria”, que son ver-
daderamente magníficas y que sin lugar a dudas nos van sirviendo para actualizar 
nuestra Doctrina. Sin lugar a dudas, Perón, con su primera nota nos ha demostrado 
una vez más que es un verdadero Profeta. Es verdaderamente criminal que Argen-
tina esté desperdiciando su genio, mi General. ¡La falta que le hace a Latinoamérica 
su experiencia y sabiduría! Tengo fe de que pronto, Perón, podrá hacer en la parte 
Sud de nuestro Continente algo mucho mejor que el propio De Gaulle en Francia, 
que sin duda está cumpliendo con la “Segunda Revolución Francesa” y que según 
deduzco, por su aplastante triunfo en las recientes elecciones, servirá para conso-
lidar el “Tercer Mundo” y darle cada día más la razón a Perón, que fue su creador.

45. Original incompleto, falta anexo y artículos periodísticos. No transcribimos carta precede de Jerónimo 
Remorino a Pablo Vicente del 19 de junio de 1968, disponible en Archivo Hoover, Biblioteca del Congreso 
de la Nación.
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Le quedo sumamente agradecido por sus cartas y orientación tan imprescin-
dible para todos nosotros y sin las cuales todo nos resultaría mucho más difícil. Sus 
dos notas son fabulosas y es grandioso el enfoque que hace sobre La Revolución 
Universitaria, haremos que por medio de Única Solución llegue a todas las universi-
dades de nuestro país. Siempre me olvido de decirle que Única Solución la hacemos 
llegar a Brasil también por medio de nuestro común amigo el Ingeniero Brizola, a 
quien le hago llegar varios números gratis. Otra cantidad grande hago repartir acá 
en Montevideo y comenzaremos a mandar a Paraguay y luego a otros países Suda-
mericanos, ya que cada vez nos vamos organizando mejor.

INGENIERO BRIZOLA: (lo llamará por teléfono)
Hace pocos días he estado con nuestro común amigo, que fuera Gobernador 

del Estado de Río Grande en el Brasil y se despidió de mí, porque logró autorización 
para ir a Europa donde le han operado a un hijo que tenía un defecto en el creci-
miento y lo mandó con la Madre a un instituto especializado.

Me prometió que, probablemente, desde Inglaterra lo llamaría por teléfono. 
Se anunciará de parte mía. Incluso intentará visitarlo en Madrid, pero cree que eso 
le será más difícil. Le comunico, mi General, para que esté sobre aviso, pués sería 
muy interesante una entrevista entre Ustedes dos. Brizola es un hombre joven pero 
sumamente capaz y un gran y buen alumno suyo, que siente especial admiración 
por Usted. De vez en cuando mantenemos largas charlas. En su última conversa-
ción me explicó que ellos con respecto a nosotros están más atrasados, que están 
entre la época de Aramburu y la de Frondizi, pero más cerca de la primera. Que, 
no obstante, cuentan a su favor con un sector importante de la iglesia y lo veo con 
intenciones de hacer algunas tratativas con los militares.

GESTIONES MILITARES:
Las cosas siguen muy bien encaminadas, aunque algo lentas. Los muchachos 

militares con los que he conversado, me dan la impresión que se están inclinando 
más por la salida revolucionaria que por el famoso “esquema” del llamado a elec-
ciones. Como Usted muy bien sostiene, creo que es esto lo más serio que tenemos 
a la vista y bien podría llegar a ocurrir, lo que Usted dice, que se repita algo similar 
al 4 de junio de 1943.

Cada día en nuestro país las cosas están más graves en todo sentido. Me han 
hecho saber que durante la “famosa” reunión que mantuvo Onganía con los milita-
res, hace ya un tiempo, este les ofreció su renuncia, la que no fue rechazada como en 
oportunidades anteriores, manifestando los generales que “ese no era el momento 
oportuno”. Como la reunión terminó a la madrugada, esa misma mañana, el grupo 
de Generales le ofreció a Aramburu la Presidencia por un periodo provisional, has-
ta fin de año, “en que se realizaría una llamada a elecciones generales”. “Estas se 
efectuarían con un candidato único como presidente, Aramburu el fusilador o Mario 
Amadeo, entre los posibles, y se elegirían “libremente” diputados, senadores, etc.

Aramburu, dicen, que rechazó la propuesta porque adujo que el Presidente 
provisional no podría serlo constitucional. Por otra parte, Frondizi apoyaría la can-
didatura de Aramburu. ¡Sí que estaríamos lucidos con este gorila asesino! A este 
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bandido no le creo lo que prometa ni así jure por su Madre y estoy observando que 
se está levantando mucho malestar porque en la acción psicológica que realizan 
contra el Dr. Remorino, le atribuyen ciertos contactos con el fusilador. Sería conve-
niente que Remorino desmienta terminantemente esos contactos, porque le están 
haciendo un gran daño con esa campaña, que cada día se intensifica más.

En estos días estoy esperando la visita del Dr. Sá —probablemente esta mis-
ma semana— con más informaciones sobre nuestras gestiones con los militares 
que Usted conoce y de inmediato le haré conocer, pués entiendo que es funda-
mental que Usted conozca al detalle cuanto venimos realizando. Creo que vamos 
llevando muy bien todo esto.

COMISIÓN PRO RETORNO:
Podrá imaginar el gran estímulo que ha sido para todos nosotros recibir su 

felicitación en la carta del 7 de junio. Creo que pronto hemos de darle una sorpresa 
con esta organización. En cierto modo, lo que ocurre es que el compañero Dr. Re-
morino solo atiende las cuestiones extra partidarias y deriva todas las cuestiones 
relacionadas con el Movimiento a Paladino, con quien en general muchos dirigentes 
se resisten a tratar por sus antecedentes y eso hace que la masa del Movimiento 
se esté volcando a la Comisión Pro Retorno. Además, porque fundamentalmente la 
gente está comenzando a comprender que la única solución es el Retorno de Perón 
y esto es lo importante. Su Mensaje grabado, dirigido a la Comisión, que está circu-
lando por todo nuestro país, está convenciendo a los compañeros de que realmente 
Perón desea retornar y eso hace que se decidan a incorporarse a esta organización.

Estamos formando en todo el país los cuadros leales a Perón, desmantelan-
do la traición de tantos años. Estamos transformando la valla insalvable entre Pe-
rón y su Pueblo, en PUENTE ENTRE PERÓN Y SU PUEBLO, en cumplimiento de la 
misión específica, en la que ahora la masa comienza a creer, es decir, en su regreso. 
Todo esto ocurre porque no estamos actuando con criterio político, sino con sentido 
revolucionario.

Con poco tiempo más podrá comprobar, que la Comisión Pro Retorno “no 
ha de ser una organización más, sino la que promueva una actividad nueva en el 
Peronismo, que sacándolo de su actual estancamiento lo proyecte a la acción… “En 
tal sentido le estoy dando especial preponderancia a los compañeros del interior 
de nuestro país, haciendo que en el seno de la Delegación Nacional tengamos re-
presentantes de casi todas las provincias, como Delegados Nacionales también, ya 
que interpreto, las verdaderas reservas morales de nuestro Movimiento están en el 
interior de nuestro país. Además, es una cosa muy vieja ya, que la gente del interior 
está cansada que los de la Capital los utilicen para sus conveniencias personales. 
Los compañeros Delegados Nacionales que he designado en los últimos días del 
interior del país, están con un embale tremendo que le aseguro contagia y eso es 
muy saludable.

Ángel Ponce: Es un compañero sumamente trabajador y leal, pero me estaba 
creando, en el seno de la Delegación, infinidad de problemas con el resto de los De-
legados ya que había armado su propia “rosca” y con “roscas” no vamos a ninguna 
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parte. Eso hizo que el Gral. Sosa Molina se sintiera molesto por eso y porque con 
los “discursos” que se mandaba Ponce, nos estaba haciendo perder un tiempo pre-
cioso, que muy bien podría ser empleado en cosas más útiles. Incluso, el compañero 
Ponce, casi llegó a querer manejar él solo a toda la Delegación, para lo que se había 
fabricado un reglamento propio con el cargo de “secretario adjunto” que él llegó a 
ocupar. Todo esto no sería nada, sino que hasta pretendió llegar a desconocerme y 
los demás Delegados lo pararon y me solicitaron que dejara sin efecto el cargo de 
“secretario adjunto” y el “reglamento” inventado por Ponce imponiendo el “mando 
vertical”, como necesita esta organización.

Por supuesto que mientras Ponce se la pasaba con sus “discursos” yo no 
perdí un minuto de tiempo y emprendí la organización en el interior, lo que hoy está 
bastante adelantado y ya tenemos algunas provincias completamente organizadas 
y trabajando fuerte y con el mayor entusiasmo. Para que tenga una idea de cómo 
estamos trabajando le adjunto algunos recortes, por los que podrá deducir que es-
tamos trabajando en forma efectiva.

Donde más adelantados estamos [es] en Santa Fe y no le digo nada en Ro-
sario, la vieja Capital del Peronismo, que había dejado de serlo. Al compañero AL-
BERTO C. BONINO que lo he nombrado además de Delegado Nacional, Secretario 
del Interior, lo tengo vuelta a vuelta en Montevideo con nuevos progresos. Para que 
tenga una idea el domingo pasado, 23 de junio, se me presentó con Delegaciones 
de Corrientes, Formosa y Misiones, que ya se han ido embaladísimos a organizar las 
Delegaciones en aquellas zonas.

Hacía unos días, volvió a visitarme el compañero MARIO VILLALBA, con toda 
la documentación probatoria de la constitución de la Delegación del Chaco, que ya 
está en plena marcha. Convocó a una reunión con todos los sectores en que arbi-
trariamente se encuentra dividido el Peronismo, mejor dicho, que se encontraba y 
que Usted recordará se unieron Bittel, Pilatti Vergara, Gallardo (el ex gobernador) 
y Arias. Solo no concurrió Bittel, que según me voy enterando por otros lados, cada 
día va perdiendo predicamento, especialmente, por sus contactos con neo peronis-
tas. Casualmente, días antes me había visitado la compañera CARMEN ACEVEDO 
“Mayda” y me había dicho lo mismo. Isabelita la conoce. Es una de esas compañeras 
de las más activistas y que no para un minuto, es una especie de “Juana de Arco”, 
me solicitó en forma especial que le transmitiera que “Usted es un enviado de la 
Justicia de Dios”. Pobrecita, es una apasionada Peronista con Perón, una verdadera 
luchadora. Alberte la había nombrado “coordinadora de varias de esas provincias 
del Norte y luego la dejó pagando, porque como Alberte estaba en el Plan de ador-
mecer al peronismo, no le convenía esta compañera. A mí me tocó intervenir en este 
asunto, pero Alberte no entendió razones.

Plan General de Acción: Gracias a Dios ya lo hemos terminado y me lo remi-
tieron para mi aprobación. Le hice algunas observaciones y ya lo están imprimiendo 
a mimeógrafo. En cuanto tenga una copia se la haré llegar. Creo que será la primera 
vez en trece años que el Movimiento tendrá una cosa así, que le señale el camino a 
seguir. Fundamentalmente, será esto lo que ha de ofrecer esta Comisión. El mismo 
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se irá perfeccionando sobre la marcha, y en cada región se lo aplicará de acuerdo 
a las modalidades de cada zona. Por supuesto que no es perfecto y podrá tener 
algunas fallas, pero lo importante es que lo hemos logrado y ya pronto será puesto 
en marcha. Por ahora estamos cumpliendo la primera etapa, que es la más difícil: 
Devolver la fe a los compañeros que ya no creían más en el Retorno de Perón y lo 
vamos logrando.

Habrá leído los “nenes” que hemos nombrado como Delegados de Santa Fe. 
Luego, hemos de ir incorporando otros compañeros más de acuerdo al trabajo que 
cada uno realice. Al clero le hemos hecho un agujero tremendo, pués el Dr. Quiroga 
cena, algunas veces, nada menos que con Monseñor Corti que es “gorila”. Imhoff 
tiene un prestigio impresionante con el clero, con sacerdotes y obispos, lo mismo 
que Rapela. Los hemos frenado a los “gorilas clericales”, pués ninguno de ellos 
tiene prestigio suficiente como para decirles nada, ni profesionalmente, ni univer-
sitariamente. Además, se imagina el día que comencemos a armar los grandes líos 
—pués para eso en la misma Delegación hemos puesto ahora compañeros verda-
deramente activistas que se han sumado a los anteriores— y el gobernador quiera 
meter presa a esta Delegación, la que se va a armar en Santa Fe.

Bueno, debo agregarle que esa rueda de prensa que hicimos en Rosario tuvo 
una difusión tremenda por todos los medios de difusión, incluso canales de TV, que 
mandaron video a Buenos Aires. Creo que estamos haciendo las cosas muy bien y 
con gente que desea realmente el Retorno de Perón, como es por ejemplo el caso 
del compañero De Trizio, que es una fiera como trabaja.

“LA HORA DE LOS PUEBLOS”
Bueno, ya he quedado en claro que no era el Dr. Saadi, sino Ventura Mayoral, 

que luego de casi un mes me hizo llegar la copia de su libro. Al respecto, me han 
informado que un tal JORGE ÁLVAREZ, editor izquierdista de Argentina, viajó hace 
ya varios días, antes de recibir su libro, a Río de Janeiro y le ofreció a la Editorial 
Civilización su propio libro, incluso le quería vender los derechos de autor, lo que la 
editorial no aceptó por no tener la seguridad de que estuviese autorizado ese señor. 
Esta información me la proporcionó ENRIQUE ERRO, que vino a verme alarmado 
por lo sucedido.

En cuanto a la Editorial Diálogo, he podido comprobar que ha editado más li-
bros de los que nos informó Erro a nosotros y los ha estado vendiendo en la Argen-
tina. Por supuesto que Erro me lo niega. Es así que, frente a esta situación y antes 
de entregarle el libro suyo, le he solicitado que me hiciera el favor de entregarme 
una liquidación de lo que se lleva vendido. Ya lo he llamado varias veces y pareciera 
que se niega. El otro día fui a la Editorial y no lo encontré. Mañana volveré a ir por 
sorpresa para ver si lo encuentro.

Antes de que me llegara su libro conversé con Erro para ver la forma como 
íbamos a encarar la edición del mismo. Se me ocurrió decirle que, frente a las difi-
cultades que yo había tenido para poder introducir los que me había entregado a la 
Argentina, tal vez lo más conveniente sería imprimirlo en Argentina y por supuesto 
que en Montevideo también. No le agradó absolutamente nada la idea. Me dijo que 
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eso tenían que hacerlo ellos en la Argentina, porque les correspondía. Traté de ha-
cerle comprender, pero no atendió razones. Le dije que me dejara estudiar y pensar 
el asunto para resolver de la mejor forma. Luego, con el asunto de la liquidación, no 
lo pude ver más.

Como no creo conveniente de que ni Usted ni yo rompamos lazos con Erro, 
he pensado encargarlo al compañero y amigo PEDRO TESTA, que trate con Erro 
todo lo relacionado con la faz comercial, pués entiendo que políticamente no nos 
conviene a nosotros aparecer tratando un asunto tan duro como este. De esa ma-
nera, para el próximo libro, hemos de hacer todo por escrito y bajo contrato, pués 
según voy viendo nos va a costar un poco con este hombre poder controlar lo que 
imprime y no veo correcta la forma en que está procediendo. Espero que Usted no 
tenga inconveniente que proceda de esta forma. Las palabras se las lleva el viento, 
en cambio, un contrato ya es una cosa mucho más seria.

El amigo Testa me ha dicho que no tiene ningún inconveniente en intervenir en 
esta cuestión sin ningún interés de su parte. Ya se lo he nombrado en otras oportu-
nidades, que es un gran y leal amigo nuestro y por nosotros hace cualquier cosa. Me 
ha dicho que incluso si mañana lo tenemos que “quemar” a él, no tiene ningún incon-
veniente siempre que Usted sepa que él intervendrá para que nadie lo pase a Perón.

ME AMENAZARON DE MUERTE:
El día viernes pasado, 21 de junio a las 21.50 horas, recibí un llamado telefó-

nico en mi casa. Parecía que me hablaran muy cerca de casa, pués la voz se oía muy 
fuerte. Atendió mi Señora y cuando preguntó de parte de quien le dijo de ALBENIZ 
de la C.G.T. Cuando atendí yo me dijo lo mismo y luego de preguntarme si era yo 
realmente quien hablaba, me comenzó a tutear. Era tan fuerte la voz que mi señora, 
que se quedó a mi lado, escuchaba lo más bien.

Por supuesto que era una voz chillona y fingida. Me dijo que se iba para Cuba, 
pero que antes tenía la orden de matarme porque yo era un facista y que me avi-
saba para que me defendiera. Que de esta no me salvaría nadie, porque yo era un 
“tránsfuga”. Que él lamentaba mucho esa situación pero que era la orden que tenía 
y que la cumpliría antes de irse para Cuba. Indudablemente que ninguno de los 
datos que me dio deben ser ciertos y sí, más bien, me los dijo para tratar de des-
orientarme sobre el origen de esta cobardía.

Se imagina que ni bien corté lo tomé para la broma, pero mi patrona que 
es una valiente, me hizo notar que el tono de voz era de un hombre —perdone el 
término— “caliente”. Vea, mi General, la verdad es que no me extrañaría nada que 
algún día lo intentaran. Yo sé positivamente que Vicente les molesta a los traido-
res, porque desde hace muchos años que transmite el pensamiento real de Perón 
y porque Perón, vía Vicente, ha conocido siempre la realidad de cuanto sucede en 
el Movimiento, entonces “es necesario terminar de una vez por todas con Vicente”. 
Vicente es leal a muerte a Perón y a pesar de que ya lo han intentado varias veces 
nunca me he vendido ni me venderé JAMÁS.
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No se preocupe, mi querido General, que mi patrona y yo tenemos un revól-
ver cada uno y si vienen a mi casa no se la llevarán de arriba. Un revólver, le dije, 
me lo regaló el Ingeniero Brizola luego del atentado de Kelly y otro, me regalaron 
los compañeros de la “Confederación Gral. de Juventudes Peronistas”. Trataré de no 
recibir a más nadie que no venga con alguna presentación para evitarme cualquier 
disgusto. Cuando salgo a la calle trato de hacerlo siempre con mi Patrona, que le 
aseguro, es una verdadera esclava a mi lado. No sabe lo que es ir a un cine, una 
confitería ni nada por el estilo. Vive nada más que atendiendo su casa y tratando de 
cuidarme lo mejor posible. En tal sentido, le ruego una sola cosa mi General, que, 
si algo me llegara a pasar algún día, haga que le den una mano, pues la pobrecita 
quedaría en el medio de la calle y ya hace muchos años que está a mi lado, sufrien-
do junto conmigo, y sin quejarse jamás nunca por la vida esclava que debe hacer. 
La pobrecita es muy querida por todos los compañeros que vienen a verme, pués 
les hace unos cafecitos riquísimos, que el amigo López Rega tuvo oportunidad de 
probar cuando vino a Montevideo. Además, tiene una gran virtud, que no se mete 
para nada en mis asuntos del Movimiento, como así también no se mete para nada 
en las reuniones.

De lo que puede tener absoluta seguridad, mi General, es que proseguiré mi 
lucha hasta que tenga una gota de sangre, como siempre le he dicho, y mientras 
cuente con su leal amistad, de la que cada día me siento más honrado. Discúlpeme 
que le haya hecho perder tiempo leyendo estas cosas, pero deseaba tenerlo ente-
rado. De paso le recomiendo a Usted que cada día se cuide más y que no sea muy 
confiado tampoco.

El día de la amenaza a la tarde —antes del llamado— se me presentó un 
muchacho que se identificó como FLAVIO ROMERO. Yo no lo conocía. Únicamente 
me mostró una foto donde está con Usted e Isabelita y otras personas. Me dijo que 
había estado con Usted en Madrid durante noviembre y diciembre pasado. Como 
tenía que salir, solo lo atendí unos minutos. Volvió al día siguiente —según me dijo 
con la esposa, una chica joven— y me dijo que integraba el grupo de Juventud de 
Alejandro Álvarez de Guardia de Hierro. Afortunadamente, y como le desconfié, 
hice que unos compañeros que habían venido a verme esperaran del otro lado, por 
cualquier emergencia. Le hice escuchar el Mensaje grabado a la Comisión Pro Re-
torno y comprobé que hacía cualquier cosa menos escuchar. Solo miraba todos los 
detalles de mi modesto escritorio. En fin, puede que sea pura casualidad. La conver-
sación en general fue toda en tono amable y cordial. La verdad es que no sé a qué 
vino, pues me expresó que él estaba en contacto con Paladino y le dije que eso era 
lo que debían hacer. Fueron muy pocas las cosas que habló y por supuesto que la 
señora nada. No creo que haya venido con ninguna mala intención, pero me llamó 
la atención esta visita. Más bien pienso que podría venir del lado de Vandor, tal vez 
porque en el Nº 13 de Única Solución le di con un caño, como dicen los muchachos 
vulgarmente. Del lado de Kelly, no, porque los muchachos creo que le han parado el 
carro y nunca más me volvió a molestar, por supuesto que no debemos descartarlo 
porque este es un loco suelto.
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ÚNICA SOLUCIÓN:
Bueno, tengo que darle una buena noticia. Nos han concedido el registro de 

la propiedad intelectual que no sabe cuánto nos costó lograrlo. Por ese motivo es 
que hemos demorado unos días en lanzar el Nº 14, que lo sacaremos este fin de 
semana y creo que va a estar mejor que los anteriores.

Infinitas gracias, mi General, por la nota manuscrita que nos mandó para pu-
blicar con motivo del primer aniversario. Está fabulosa. Será un respaldo más para 
el periódico en el que ponemos nuestra mayor dedicación y entusiasmo, porque 
consideramos que el periódico de Perón debe salir cada día mejor. No sé si cada 
número que sacamos tiene tiempo de leerlo íntegramente. Mi General, ¿Usted no 
podría hacer que yo le pudiera mandar más ejemplares por medio de Iberia? Creo 
que sería muy bueno, así Usted le puede entregar a los compañeros que lo visitan. 
Todo sería cuestión que un amigo que me presentó un día en Madrid, el Dr. Valen-
zuela, que es un alto funcionario, diera la orden acá.

Lo que me vino en su carta fue el desmentido sobre las cartas que, dice MA-
TERA, recibió de Usted y con lo que anda especulando. Me dice en su carta que me 
lo adjunta, pero no me llegó y veo que sus cartas no llegan con signos de violación.

INFORME AGRUP. JUSTICIALISTA LUZ Y FUERZA:
También entre las numerosas visitas que recibo, que van siempre en aumen-

to, tuve la de los compañeros SPATARO y LAVABRE. Me trajeron el informe que le 
adjunto al final, para que Usted tenga una idea de cómo piensa esta gente. Hacen 
una crítica pretendiendo, tal vez, quedar excluidos de esa misma crítica.

Sin entrar a tomar posición sobre la C.G.T. de Ongaro es evidente que aho-
ra esta gente de Luz y Fuerza preconiza una nueva C.G.T. ¿Para qué? ¿Para que la 
dictadura demuestre al mundo que se maneja con una Central Obrera unida sola-
mente para sus fines y desunidas por las diferencias abismales en las concesiones 
políticas y sociales? Demuestran, además, que, si pretenden que Ongaro, a quien 
acatan, mejor dicho, atacan, integre esa unión, es que le están reconociendo una 
importante fuerza.

Le exponen un “Plan” —Entiendo que está invertido—. En el punto 3º habla 
de fijar un plan que tiene por objeto la unión de todos los trabajadores para conse-
guir la regularización social y el logro de objetivos políticos y económicos y que so-
lamente se conocieron en la época de Perón. Posteriormente a estos logros, hablan 
de revolución y, a posteriori de estas dos últimas cosas, de la vuelta del General 
Perón. ¡O son tontos o tremendamente incapaces o nos creen poseedores de esas 
dos condiciones!

La regularización social, política, económica y, en general, el logro de los 
grandes objetivos nacionales, podrán venir sólo a causa de una revolución y, una 
revolución, solo la podemos desencadenar a través de Perón. Quiere decir, en mi 
concepto, que han invertido el proceso. Las causas de todas las revoluciones se han 
dado a través de las crisis. Si ahora los desatinos de todos los gobiernos han provo-
cado este caos, de él solamente saldremos con Perón a la cabeza. Es probable que 
la dictadura se haya dado cuenta que deberá atemperar en algo la situación social, 
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devolviendo parte de lo que les quitó y que algún tonto o algunos tontos crean que 
nuevamente tendremos que permitirles manejar una Central Obrera, para seguir 
estirando la vida de esta dictadura.

Se me ocurre pensar que tácticamente y hasta que nos convenga lo contrario, 
es conveniente la división gremial en la faz de los dirigentes, pués de esta forma le 
podremos exigir a cada parte una mejor situación frente a nuestros planes. Después 
de la ruptura aparecen queriendo dialogar ahora con Perón, los que estaban dialo-
gando con la dictadura. Están más mansos ahora que no tienen la suma del “poder”, 
que cuando manejaban toda la CGT.

Entiendo que la unión tendremos que hacerla cuando nosotros podamos ma-
nejar un plan que realmente signifique una revolución y que, entre los primordiales 
objetivos, deberá estar su Retorno a la Patria.

En fin, mi General, Usted verá si conviene o no contestarles a estos compañe-
ros, a quienes probablemente Taccone tiene engañados, porque sin lugar a dudas 
es sumamente hábil y les hace ver las cosas de esta forma.

O.I.T.:
Bueno, ya en mi anterior le hice saber que concurrieron tres sectores de tra-

bajadores. Los traidores vendidos a la dictadura, los de Ongaro y los de Azopardo. 
De Luca sigue en Ginebra, en tanto que Roqué de Azopardo regresó a Buenos Aires. 
Argentina, por medio del sector gubernamental empresario, logró ser elegida para 
presidir. La CGT de Ongaro y de Azopardo, lograron que todo el bloque obrero de 
la O.I.T se abstuviera de votar por el Secretario de Trabajo, San Sebastián. Los diri-
gentes colaboracionistas que concurrieron, fueron sancionados por Azopardo como 
“traidores al Movimiento Obrero”.

CGT de ONGARO:
Organiza para pasado mañana, segundo aniversario de la llamada revolución 

argentina, un GRAN ACTO EN PLAZA ONCE a las 19.00 hs. para dar a conocer su 
posición en el actual panorama argentino. Escuché por radio hoy, que participaron 
de la misma, además, los principales partidos políticos disueltos. Ongaro, por su 
parte, recorre el interior procurando la adhesión de los trabajadores a su Central. 
Al anunciarse su presencia en Salta, el Ejército ordenó desplazamientos de efecti-
vos militares a esa zona, según informó radio Espectador de Montevideo, temiendo 
desórdenes.

Claro, Ongaro tropieza con el inconveniente de que, en esa Central, existen 
muchos izquierdistas y gremios de otros partidos e incluso, se dice, que los maneja 
Sánchez Sorondo. Como ve, es [un] contrasentido. Entiendo que lo importante es 
que le está haciendo la guerra a la dictadura. Lo importante será que Usted pueda 
mantener el control sobre Ongaro y que no se nos quiera ir de la mano, pués luego 
podría llegar a resultarnos otro Vandor o Alonso. Esperemos que no. Hasta hoy no 
tengo ninguna prueba al respecto.

Las otras noches me llamó Alberto Campos por teléfono que quería venir a 
verme, justo el domingo que mi casa fue un mundo de gente de Argentina. Le hice 
comprender que me era materialmente imposible ya que era casi toda gente del 
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interior que debía irse esa misma noche y así lo comprendió. Como él viaja todos los 
fines de semana o casi todos a su casa de Montevideo, prometió verme el próximo. 
No obstante, me dijo que Ongaro con su periódico CGT, estaba cumpliendo una 
acción nefasta contra la de Azopardo y que era muy bajo cuanto publicaba sobre 
Vandor y otros.

CGT de AZOPARDO:
Puso en marcha un “plan de restructuración y movilización” que consiste en 

la realización de reuniones en todos los niveles, en todo el país, para “informar a las 
bases” sobre los reales problemas políticos, económicos y sociales del país. Luego 
no hace otra cosa, por ahora.

CGT ÚNICA:
Siguen algunos gremios insistiendo sobre su formación. Entre ellos se en-

cuentran textiles, espectáculos públicos, etc., no recuerdo, pero creo, también, Luz y 
Fuerza, pero no encuentran mayor eco hasta ahora.

BLOQUE AGRUP. SINDICALES PERONISTAS:
En el curso de la semana pasada, quedó constituido el mismo y se pronuncia-

ron en apoyo de la CGT de Ongaro. Se reunieron en Sanidad y lo constituyeron bajo 
el nombre de Agrupaciones Gremiales Peronistas. Se integró una Mesa Directiva 
con representantes de Sanidad, Teléfonos, Gas del Estado, Ferroviarios y Plásticos. 
Además, Calzado, Fotia, Metalúrgicos (Massa, Baluch), Trabajadores del Estado y 
en su declaración dice —entre otras cosas— “que el peronismo rechaza el acuerdis-
mo y toda solución aristocratizante hecha entre dirigentes, al margen de la voluntad 
popular”. Ratifica su acatamiento al “Comando Superior”, no veo que diga, además, 
ni a Remorino ni Paladino, como debió haber sido. Le adjunto a la derecha algunas 
notas cortas.

 [* espacio en blanco con marcas de pegamento]

LEY DE ALQUILERES:
Al dictarse la nueva ley de alquileres, hace ya un tiempo, que permite el lan-

zamiento de los locales de comercio, se produjo en todo el país una gran reacción 
en el ámbito comercial e industrial, especialmente, en el Gran Bs.As., la que fue 
expresada con diversas medidas tomadas por las entidades que agrupan a estos 
sectores, y entre las más efectivas, figuraron un gran cierre general de todos esos 
locales, que rechazan dicha ley. Se llevó a cabo el día 18/VI y según algunos medios 
de difusión cerraron un millón de negocios. Algunas zonas aparecieron totalmente 
desiertas.

Se dispuso también el retiro de fondos bancarios hasta el 30 de este mes y 
suspensión de depósitos, suspensión de compras y recepción de mercaderías hasta 
la misma fecha y posible suspensión de toda publicidad comercial. Todo esto, no 
tengo noticias que aún haya sido muy efectivo. Aparentemente, la dictadura parece 
no estar dispuesta a echar máquina atrás y creo que esto seguirá trayendo cola, 
pués crea a los comerciantes e industriales una gravísima situación. Generalmente, 
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los más perjudicados son los boliches de almacén, que parece la dictadura desea 
sean todos cerrados, para dar paso a los supermercados.

ANIVERSARIO DE LA REFORMA UNIVERSITARIA:
Con motivo de los actos celebratorios del 50º aniversario de la misma, se 

produjeron en las más importantes ciudades de todo el país, graves desórdenes y 
una violenta represión policial, con numerosos detenidos y lastimados. En La Plata 
y Rosario los organizadores obtuvieron el respaldo de la Justicia para realizar los 
actos y la policía les negó, no obstante, autorización. Entonces, concurrieron los 
jueces, siendo también reprimidos por la policía. Los jueces impusieron arrestos a 
los altos jefes policiales responsables, pero tampoco fue acatado. Esto originó la re-
nuncia de algunos decanos. El resultado fue que la dictadura mandó la intervención 
al Poder Judicial de Santa Fe, Rosario.

Creo que ha sido este otro desatino de Onganía, pués ahora se ha echado a 
todos los abogados del país en contra, como así también a los profesores, que no 
se han de quedar muy quietos.

SEÑORA CORONEL PUIG:
Siempre me olvido de decirle que la Señora MECHA PUIG, hace un tiempo, 

me hizo llegar una conceptuosa carta dirigida a Usted, en la que le plantea el pro-
blema de que debe ir a cobrar una herencia a España. Mejor dicho, dice que tiene 
unas fincas en Asturias en condominio con las hermanas, que le dieron poder ge-
neral ante el consulado. Dice que no tiene la mínima idea de cuánto pueden valer 
y que por eso quiere viajar a reclamarlas. Que tiene el pasaje, que le pagan las 
hermanas, pero que le falta para la estadía y que, por tanto, desearía encontrar un 
trabajo para poder mantenerse ahí, hasta resolver su problema. Me tomé el atre-
vimiento de contestarle que me parecía muy difícil que Usted pudiera resolverle 
ese problema. Dice que ella le mandó una carta, por intermedio de Rubén Antonio, 
al hermano Jorge, pero que nunca tuvo contestación. Como Usted ve, mi General, 
como si tuviéramos pocos problemas, ahora también nos presentan de este tipo y 
no se imagina otros pedidos que me llegan algunas veces. Por ejemplo, hoy recibí 
una carta de una compañera que le dirige una carta a Usted desde Córdoba, dándo-
le una serie de detalles para que la recuerde, que tiene el esposo sumamente grave 
y con hijos pequeños que mantener y que están a la última miseria y desea poner 
una hostería, para lo cual le solicita un millón de pesos para luego devolverle. El 
relato que hace es desgarrador, pero de dónde saca Perón ese dinero, si sabemos 
que atraviesa dificultades. La compañera, que se ve es una señora ya grande, se 
llama OLLAR de REALE. Dice que fue Delegada Censista en Resistencia, Chaco. No 
se imagina algunas veces los pedidos que hacen.

Bueno, mi querido General y amigo, me voy a dormir un rato pués ya son las 
siete de la mañana de hoy miércoles 26 de junio y a las 11.30 tengo gente.

Una vez más, deseo agradecerle todas sus molestias y preocupaciones por 
mi humilde persona, como así también toda la confianza y lealtad que me dispensa, 
que trato de retribuirle con todos mis mejores sentimientos y trabajo a su exclusi-
vo servicio. Lamentablemente, cada día querría hacer un poco más y nunca estoy 
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conforme con cuanto realizo, siempre me parece que Usted merece mucho más de 
nuestra parte.

Quedo incondicionalmente a sus órdenes, mientras tanto, le hago llegar mi 
más grande y cariñoso abrazo. Lo seguiré teniendo al tanto de todo. Le reitero que 
recibo muy bien sus cartas y sin signos de violación de ninguna especie. Dios quiera 
podamos seguir siempre así. Un abrazo muy grande y sincero para Isabelita. Me 
olvidé decirle que cuando este invierno llegó mi pobre Madre a Las Termas de Río 
Hondo, se encontró con que le intentaron quemar una de sus casitas. Por suerte no 
fue mucho. La pobre no gana para disgustos. Mi Señora y mi Madre, para Ustedes 
dos, les hacen llegar su mejor cariño. Perico le manda muchos cariños. Mi General, 
¿cómo andan la Puchi y Tinola? Muchos cariños para ellas de mi parte y de mi des-
camisado Perico. Hasta siempre. Mucha suerte en todo.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

[agregado manuscrito: Un abrazo muy grande de todos los compañeros que me visitan o escriben. 
Especiales saludos para Isabelita. De mi parte, un fuerte abrazo a López Rega”]
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Carta a Juan Perón46

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 262

Montevideo, julio 1º de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Lamentablemente, mi carta Nº 261 del 26 de junio, no pudo salir ese mismo 
día, como consecuencia de que Air France no tiene más vuelos los miércoles desde 
Montevideo y por ese motivo salió recién antes de ayer, sábado 29. Podrá imaginar-
se cuál ha sido mi desesperación de todos esos días que estuve sin poder escribirle 
como consecuencia de la prolongada huelga de correos que hemos tenido. Me temo 
que pronto tengamos más huelgas, a pesar de las “medidas prontas de seguridad” 
(estado de sitio) implantadas en el Uruguay, como consecuencia del caos que nos 
toca vivir en este país. La semana pasada, a pesar de esas medidas, algunos gre-
mios fueron a la huelga.

Entiendo que en este país no hay solución hasta tanto la Argentina no se 
libere o por lo menos el Brasil. Entiendo que acá, los militares, si dieran el “golpe” 
nada podrían hacer y mucho menos cualquier fracción política que se decidiera a 
darlo. Quien intentara dar un golpe popular, inmediatamente, contaría con los ma-
rinos brasileños (que los tenemos sobre la frontera) o de lo contrario, los “marines” 
argentinos. Se me ocurre que los yanquis ni se molestarían, mandarían a los “mari-
nes” de cualquiera de esos dos países nombrados.

Tal vez, lo único que, tal vez podría dar una solución, sería que el Presidente 
Pacheco Areco cumpliera lo siguiente: 1º Disolución de las Cámaras (senadores y 
diputados); 2º Disolución de los consejos de municipalidades; 3º Terminación de la 
ley de lemas, para permitir la formación de un nuevo partido (algo similar a lo que 
se hizo en Argentina en 1945); 4º Llamado a elecciones en un plazo que no excedie-
ra de los 180 días; mientras tanto el gobierno continúa con las cuestiones de rutina. 

46. Original incompleto, faltan anexos y artículos periodísticos.
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Creo que en ese nuevo partido se alinearían todas las fuerzas populares, desde 
luego, tratando de impedir que el comunismo copase la situación.

Le aseguro que tal como van las cosas, no sé cómo irá terminar todo esto, 
porque ya no se puede vivir más en este país. Terminan de congelar los precios y sa-
larios, lo lamentable es que recién congelaron los precios luego de un alza del costo 
de la vida, creo sin precedentes en ningún otro país. En fin, ya veremos que pasará.

El día 26 de junio tuve la alegría de recibir dos cartas suyas juntas, una del 
día 13/VI/68 y otra sin fecha con una nueva de “Descartes” … “Vivir en la Argentina” 
que por un dato que figura en el artículo (21/VI/68) supongo que es posterior a esa 
fecha. La demora en llegarme no ha sido otra que la huelga. De manera que pue-
de quedar tranquilo que su correspondencia, gracias a Dios, hasta ahora, me llega 
sin ninguna dificultad y sin signos de violación de ninguna especie, que es lo que 
siempre me fijo más, para avisarle si así fuera. De cualquier manera, por si algún día 
llegáramos a tener dificultades, Usted ya tiene la dirección de la calle MASSOLLER, 
a la que en una o dos oportunidades —hace mucho— ya me mandó cartas y recibí 
muy bien. Por supuesto que me es más cómodo en mi casa, como hasta ahora. En 
Massoller son de mi más entera confianza.

En su carta del 13 de junio trata exclusivamente lo de su nuevo libro “La Hora 
de los Pueblos”. Parece, mi General, que hubiera habido transmisión de pensamien-
to, porque ya en mi anterior le hablo de este problema y yo veía la conveniencia de 
publicar en Argentina y que, a ERRO, no le agradó nada. Ya tomé contacto con la 
editorial Peña Lillo y estoy ahora esperando contestación, para que con la mayor ur-
gencia podamos publicar su libro, conforme son sus deseos expresados en su carta 
del 13 de junio. A mí me ha parecido magnífica su idea de que lo edite Peña Lillo, 
especialmente, por todo cuanto me explica. Además, mi General, Usted sabe que 
para mí sus deseos son órdenes y las cumplo con el mayor placer y más cuando, 
como en este caso, creo que es todo un acierto total con los datos que me da Usted.

Deje nomás por mi cuenta el problema con Enrique Erro de la Editorial Diálo-
go, que con Testa solucionaremos todo de la mejor manera y tendrán que pagar por 
lo menos lo que dicen que han impreso y que tengo entendido, es más.

Muy buena la nota “Vivir en la Argentina” que hemos de publicar en el Nº 15, 
porque el Nº 14 ya está completo. De cualquier manera, nos viene muy bien poder 
tener algunas notas de “Descartes” de reserva, por las dudas alguna vez Usted, por 
su intenso trabajo, se nos tenga que atrasar. Cada vez que esté a su alcance vaya 
remitiéndonos notas de reserva y estaremos más tranquilos.

CONTACTOS MILITARES:
Como consecuencia de los actos del 28 de junio por parte de la C.G.T. de 

Ongaro, en que la dictadura desde hacía unos días venía adoptando una serie de 
grandes medidas, nos hemos demorado un poco en las gestiones que tenemos 
entre manos, no por causa nuestra, sino de los militares con los cuales estamos en 
contacto, que como Usted sabe uno de ellos presta servicios alejado de la Capital 
Federal y por tanto no pudo ir a la Capital. Espero en esta semana que se inicia tener 
noticias. De inmediato le haré saber, pero todo sigue en pie y muy bien.
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VISITA CAPITÁN FARMACHE y otros compañeros de MENDOZA:
Ayer domingo tuve la grata visita —entre otros— del Capitán HORACIO 

FARMACHE, que vino acompañado de los compañeros ALBERTO MARTÍNEZ 
BACA —candidato a vice gobernador cuando Isabelita estuvo en Mendoza— y CÉ-
SAR MASINI, ex senador. El primero fue cadete mío en el Colegio Militar, cuando 
me desempeñé —siendo Tte. 1º en el año 1948— como Jefe de compañía. Él era 
cadete del último curso, curso al que, como era mi obligación, seguía más de cerca 
y por eso lo conocí muy bien. Sobresaliente muchacho. Se imaginará que hacía pila 
de años que no lo veía y fue para mí una gran alegría reencontrarme. A los otros dos 
compañeros no los conocía personalmente, pero sabía de la actuación de ambos y 
ellos la mía. Me causó gracia porque antes de venir a verme estuvieron buscando 
en Montevideo un fotógrafo, pués querían tomarse una foto conmigo para llevarse 
como recuerdo de la visita. Lamentablemente, como era domingo no les fue posible.

Recibí una inmejorable impresión de los tres. Pude enterarme por explicación 
de Farmache, que Martínez Baca está perdiendo la vista, me da la impresión de que 
es un proceso algo parecido al del General Sosa Molina. Sin lugar a dudas Martínez 
Baca evidencia un alto espíritu de lucha y fervor peronista, pués a pesar de ello 
sigue trabajando.

Me explicaron que el día jueves Farmache llamó a Buenos Aires para so-
licitar una audiencia con Paladino. Se le contestó que serían recibidos el viernes, 
no recuerdo a qué hora. El viernes concurrieron los tres y les comunicaron que los 
recibiría el sábado. Fueron el sábado y les contestaron que Paladino no los podía 
atender, pués estaba en otra reunión. De lo más preocupados vinieron a verme y me 
explicaron los motivos especiales de querer hablar, que fundamentalmente era in-
vitarlos a Remorino y Paladino a concurrir a Mendoza donde el día 9 de julio realiza-
rán un acto, que le explican en la carta que le adjunto de ellos, dirigida a Usted. Les 
aconsejé que antes de regresar a Mendoza intentaran verlo nuevamente a Paladino. 
Farmache me contestó que por razones de trabajo él y Masini debían regresar a 
Mendoza enseguida y les era imposible. Entonces, quedaron en que Martínez Baca 
tratara de verlo a Paladino en nombre de los tres.

Ya me habían llegado versiones en el mismo sentido de otros compañeros, 
pero nunca les quise dar crédito, pués pensé que era una campaña mal intencio-
nada en contra de Paladino. Pude ahora probar que algo de cierto ha de haber y 
es, verdaderamente, lamentable que sucedan esas cosas, pués los compañeros se 
desmoralizan y nuestros enemigos aprovechan esa situación, como imaginará.

Me explicaron todo el trabajo que llevan realizado en Mendoza y que sería 
una pena dejarlo sin efecto, especialmente, porque en los departamentos Farma-
che no hizo designaciones “digitadas” sino que fueron las propias bases quienes 
eligieron a sus autoridades. Bueno, pero he omitido decirle que Farmache fue de-
signado por Alberte, autoridad máxima del peronismo en aquella provincia, pocos 
días antes de renunciar a su cargo de “Secretario General” del Movimiento, porque 
el anterior Delegado Bernal, no había hecho absolutamente nada.
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Me explicó además Farmache que ni bien se hizo cargo el Dr. Remorino de 
sus funciones, concurrió a Buenos Aires a presentarle su renuncia —por una cues-
tión de ética— y que Remorino lo confirmó. Que luego, cuando el Dr. Remorino lo 
designó a Paladino, hizo lo mismo y Paladino le contestó que siguiera trabajando y 
así lo hizo con su mayor decisión y entusiasmo.

Sé, positivamente, que Farmache es un auténtico Peronista con Perón y muy 
trabajador y que en general goza de prestigio y además que no actúa “en militar”, 
sino con la clase que hace falta en nuestro Movimiento.

Los tres compañeros me explicaron que solo tenían un pequeño problema 
con el compañero RUIZ VILLANUEVA, que es amigo suyo, a quien lo invitaron a 
trabajar con ellos, pero que no aceptó porque dice que es su “Delegado Personal” 
en Mendoza. Lo ponderaron mucho al compañero Ruiz Villanueva por todas sus 
condiciones y por su verdadero peronismo, pero desearían les preste su colabora-
ción, caso contrario ellos aparecen como medio desautorizados. Sostienen que ellos 
le deben respeto y consideración al citado compañero y por ese motivo no desean 
chocar con él. En cuanto a Serú García ya la cosa cambia totalmente de aspecto, 
pués ya sabemos que “neo”. Creen que cada día este hombre tiene menor gravita-
ción y muy especialmente luego de las elecciones realizadas en aquella provincia y 
a las que concurrió Isabelita.

El compañero capitán Farmache ha comenzado a editar un periódico en Men-
doza que se llama: Tribuna Popular, para ello lo puso como Director a un compa-
ñero que hace tiempo viene sacando con ese título dos hojitas a mimeógrafo, como 
órgano de difusión peronista y que por tanto a este primer número le puso: Año III 
- Nº 19, siguiendo la numeración del anterior. Piensan seguirlo sacando todos los 
meses. Aplaudí la idea de ellos en este sentido, ya que publican todas cuestiones 
locales y palabras del Gral. Perón, lo que es muy necesario. Quedaron muy entu-
siasmados con Única Solución, que se comprometieron a distribuir en toda la pro-
vincia. Hasta ahora solo llegaban unos pocos números a Mendoza y ellos no tenían 
la seguridad que fuera el órgano oficial de difusión del Movimiento.

Bueno, creo que a pesar del revés que tuvieron en Buenos Aires, se fueron 
reconfortados y han de colaborar con todas sus fuerzas para que en Mendoza la 
Comisión Argentina Pro Retorno cada día marche mejor. Le ruego, mi General, que 
si tiene unos minutos de tiempo les conteste la carta de ellos, que le adjunto a la 
presente, y que Farmache personalmente hizo en máquina de escribir y que me 
solicitó lo excusara ante Usted, por los errores. Como es máquina eléctrica, resulta 
difícil manejarla al que no está acostumbrado. Me ofrecí yo para hacerle, pero prefi-
rió hacerla él personalmente consultando en cada caso a los otros dos compañeros.

ACTOS DEL 28 DE JUNIO ORGANIZADOS POR C.G.T. de ONGARO:
Tal como se venía anunciando por los diarios, el día 28 de junio se intentaron 

realizar en todo el país los actos programados por la C.G.T. “Opositora” o de los 
argentinos. Como es de imaginar, los mismos fueron prohibidos en todo el país. 
Durante los días previos el compañero Ongaro estuvo recorriendo el interior del 
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país con el fin de organizar todo, mientras tanto, en la Capital se hicieron todos los 
preparativos que imaginará. Así, por ejemplo, el día 25 de junio se realizará en el 
local de la citada Central Obrera una conferencia de prensa, para informar acerca de 
la “adhesión de ex agrupaciones políticas al acto público anunciado para el viernes 
próximo”. Le agrego a la derecha una nota de La Nación de Bs. As. del día 26/VI/68 
donde podrá ver todos los demás detalles, como así también y fundamentalmente, 
quienes prestaron su adhesión. La Nación destaca que Paladino hizo llegar su ad-
hesión por teléfono. Esto fue consecuencia de una pregunta que se hizo destacando 
la ausencia del Peronismo y de la UCRP.

[* espacio en blanco con marcas de pegamento]

Si bien es cierto ninguna de las concentraciones se pudo realizar, no es me-
nos cierto que todo el país se vio convulsionado y yo diría que fue un éxito sin 
precedente. Las radios uruguayas en sus informativos dijeron, en reiteradas oportu-
nidades, que jamás se había visto despliegue de fuerzas de seguridad igual en todo 
el país. Realmente, por las informaciones que he leído en los diarios y comentarios 
de compañeros que me han visitado en los últimos días, he comprobado que ha sido 
real la información de las radios uruguayas.

Por lo pronto, los diarios del Río de la Plata le han dado una difusión tre-
menda con grandes titulares. La Razón, La Nación y Clarín, que he tenido a mi vista, 
publicaron páginas enteras con fotografías incluso.

Bueno, según los diarios hubo grandes disturbios en Capital Federal, La Pla-
ta, Rosario, Córdoba, Tucumán, y luego, en menor escala en Salta y Jujuy.

Realmente considero que ha sido algo muy pero muy serio, a pesar de la 
tremenda represión policial que ha sido verdaderamente feroz con el Pueblo. Ni 
siquiera los fotógrafos y periodistas se salvaron de los palos. En Córdoba hubo un 
oficial de policía herido de bala. En la Capital Federal hasta le prendieron fuego un 
ómnibus cargado de policías en el Once. Los disturbios fueron en el Once, Congreso 
y algo en el centro. Hay una foto en La Razón en la que la policía lleva, práctica-
mente, en el aire a un compañero y dice al pie de la misma: “Todavía proclamando 
su filiación política con vivas al presidente depuesto en 1955, este ciudadano es 
reducido…”

Por el Congreso, encabezó una pequeña manifestación Ricardo Illia, hermano 
del ex presidente. Las bombas de estruendo estuvieron a la orden del día en todo 
el país, como así también algunas que causaron destrozos y no víctimas, afortuna-
damente. Hubo algunos disparos de armas y también infinidad de volantes. En al-
gunos puntos del país los actos duraron hasta las 3 de la mañana. Muchos afirman 
que la Argentina parecía una tierra ocupada por las fuerzas militares, por el gran 
despliegue que hicieron. Fue algo impresionante. Como le digo, nada de esto inti-
midó a la gente en ninguna parte de nuestro país, a pesar de la tremenda represión. 
En muchos casos lograron organizarse pequeñas manifestaciones, una de ellas, por 
ejemplo, fue encabezada por Lorenzo Pepe.
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Era tal el susto de la policía que a todos los que detenían, en algunos casos, 
directamente los metían en los coches policiales y en otros de cara a la pared con 
las manos en alto. En el subte del Once arrojaron bombas de humo a los participan-
tes del acto. Muchos de los detenidos eran conducidos esposados. Algunos fueron 
sorprendidos con armas, según dicen los partes policiales. No le digo nada de la 
cantidad de bares y confiterías que fueron invadidos por la policía. En las calles 
hubo muchos lesionados por la brutal represión, ya así, se ven fotos con compañe-
ros con la cabeza ensangrentada. En varios barrios de la Capital Federal siguieron 
los atentados, sin víctimas personales. No faltaron las “falsas alarmas” por denun-
cias de paquetes “conteniendo bombas explosivas” en distintos lugares que obliga-
ron la concurrencia de la policía especializada.

A infinidad de fotógrafos, aparte de darles soberanos palos, como ya le dije, 
les rompieron las cámaras fotográficas y en otros casos los llevaron detenidos “por 
desorden” o “desacato”.

En las facultades, gran vigilancia policial y gran ausentismo, especialmente, 
en la Capital Federal.

En general, esto mismo se repitió casi idéntico en todas las ciudades del inte-
rior que le mencioné más arriba y solo destacaré lo ocurrido en Tucumán y Córdoba.

Tucumán: Igual que en el resto del país, estudiantes, obreros y agrupaciones 
políticas de las ya mencionadas en el recorte que leyó más arriba, fueron múltiples 
los actos con gritos de protesta contra el régimen, como así también el vuelco de 
vehículos, en el edificio de la FOTIA se defendieron desde el interior contra la po-
licía. Este edificio tiene 10 pisos. Siete ocupados por departamentos con familias y 
tres por la FOTIA. Todos fueron presa de los gases arrojados por los esbirros y así 
relatan los diarios que familias con niños en brazos tuvieron que abandonar sus 
viviendas. La policía quería allanar, pero los jueces se negaban, finalmente, como 
a las tres de la mañana lo hicieron y hubo detenciones. También en el interior de 
Tucumán hubo actos similares.

Córdoba: Desde hacía unos días se encontraba en aquella ciudad RAYMUN-
DO ONGARO sin que la policía pudiera dar con su paradero. También llegó el Dr. 
ILLIA el día de los hechos, quien participó de algunos de ellos.

Declaraciones de Ongaro: Alrededor del mediodía, el secretario general de 
aquella regional de la CGT, compañero Miguel Correa convocó a una rueda de pren-
sa… “expresó que era inexacto que la concentración de la tarde estuviera destina-
da a un golpe de Estado, menos aún, que se hubieran introducido armas y que sí, 
solamente, tenía carácter de protesta”. En momentos que Correa hacía conocer las 
adhesiones, entró al salón el compañero ONGARO. La Nación dice, con respecto a 
las declaraciones, qué hizo este compañero: “Manifestó su extrañeza ante el des-
pliegue de las fuerzas policiales interrogándose si son sinceros los gobernantes 
que invocan a Dios, pero traen semejantes fuerzas para reprimir a los trabajadores 
que quieren expresarse en paz, sobre necesidades impostergables para vivir con 
dignidad. Además, argumentó —sigue diciendo La Nación— “Yo le pregunto a On-
ganía si es cristiano, si ha visto las ollas populares en Tucumán, que manda a Cór-
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doba policías con granadas de gases contra el Pueblo. Para ello no faltan fondos. 
¿Es que creen que vamos a tener miedo? Porque las subversiones no se declaran, se 
ejecutan. No tenemos ideas extrañas, son argentinas y bien nacionales, ni tenemos 
pactos ni arreglos extraños. Solo queremos seguir cantando criollo y hablando en 
castellano.

Manifestó Ongaro asimismo “que el acto se haría, pero si la fuerza es de tal 
magnitud que clausura las puertas y cierra el paso, será la fuerza quien pudo más 
que la voluntad. Pero el mundo debe saber que aquí no hay libertad, que impera 
el terror y el miedo” … “No queremos vivir como esclavos, en este Movimiento no 
estamos solos; hasta la masonería, que nunca abrió la boca, se ha pronunciado soli-
darizándose con nosotros”. Subrayó Ongaro, que “la única salida era el ejercicio del 
poder por el Pueblo y que es necesaria la vigencia total de la democracia”.

Los diarios de Montevideo, al día siguiente, publicaron que tanto el Dr. Illia 
como Ongaro, habían sido detenidos por la policía y en noticias de último momento 
lo confirmaban. Sin embargo, en los diarios de Argentina, no he visto que digan 
nada al respecto. Ongaro e Illia a la tarde, a las 16.40 estuvieron reunidos en la 
CGT Regional de Córdoba. Dice La Nación que Illia le dijo a Ongaro: “Nos sentimos 
hermanados con los objetivos de los trabajadores argentinos, quienes han enten-
dido que la libertad es la primera de las conquistas que debemos hacer”. Agregó 
Illia que “tenía el gran gusto de poder visitar nuevamente la CGT de Córdoba, como 
ciudadano argentino, y vengo a presentarles mi solidaridad con los móviles tan 
patrióticos y tan altruistas, por los cuales luchan Ustedes”. Ratificó “su completa 
y absoluta solidaridad en estos momentos y que felizmente este Movimiento está 
siendo entendido por todo el público”. Advirtió que todo debía hacerse “con sere-
nidad, reflexión y madurez, y finalizó exhortando a los trabajadores a tener ánimo 
para seguir sin vacilaciones esta lucha”.

En fin, mi General, creo que ha sido todo esto muy efectivo y que va contribu-
yendo a la caída de la dictadura. Olvidaba decirle que el Mayor Alberte anduvo por 
el Once y lo metieron preso junto con otros compañeros. Ya que hablamos de pre-
sos, digamos que según el parte policial HUBO 279 DETENIDOS, solo en la Capital 
Federal. En todo el país suman cientos. Muchos de los cuales continúan detenidos y 
se les ha iniciado expediente por “intimidación pública, otros por desórdenes y cinco 
tenían armas”.

El ministro Borda declaró al día siguiente que “los actos no alcanzaron la 
magnitud que sus promotores pensaban, que habían sido incidentes aislados” y les 
restó toda importancia. Sin embargo, mi General, todo el país se vio convulsionado, 
como creo hace mucho tiempo no se lo veía.

CGT de AZOPARDO, como ya se suponía, hizo buena letra y no intervino para 
nada en estos hechos y lo que no deberá extrañarnos es que cualquier día de estos 
salga censurando todo lo realizado.

Entiendo que si el Movimiento Peronista se hubiera plegado a estos HECHOS; 
la cosa hubiera sido mucho más seria aún y no sé en qué pudo haber terminado. 
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Algunos compañeros me han expresado su extrañeza por la falta de presencia de 
nuestro Movimiento —en su conjunto— en los actos del 28 de junio.

CELEBROSE 2º ANIVERSARIO “REVOLUCIÓN ARGENTINA”:
El día 29 de junio la llamada “revolución argentina” —que no es revolución, 

ni es argentina— celebró su segundo aniversario. Todo consistió en un “Mensaje” de 
Onganía “al país”. Una misa en la catedral adonde se trasladó en automóvil, desde 
la Casa de Gobierno, y el saludo de práctica para estos casos.

Bueno, el texto del llamado mensaje se lo agrego a continuación. Este Onga-
nía, da la impresión de que viviera en otro mundo por las cosas que dice. Es un cara-
dura, verdaderamente, o de lo contrario, no está en claro de lo que verdaderamente 
está pasando en nuestro país y nuestro Pueblo.

REFORMA MONETARIA EN LA ARGENTINA:
Se seguiría el ejemplo del franco francés. El dólar se cotizaría a $ 3,50. Esta 

reforma se concretaría hacia fin de año, incluso ya en la Casa de la Moneda se es-
tarían haciendo todos los preparativos para hacer la nueva moneda. Le agrego una 
nota de los diarios para su mejor ilustración.

GENERAL CÁNDIDO LÓPEZ:
El sábado 29 al mediodía llegó a Buenos Aires, procedente de Salta luego de 

haber permanecido unos días en aquella Ciudad, adonde fue a cumplir los últimos 
de sus 120 días de arresto, como consecuencia de una intervención quirúrgica que 
le hicieron a la Señora. Por supuesto que ya está nuevamente en libertad. Según 
los diarios, lo esperaban en el Aeroparque unas 200 personas que fueron a recibir-
lo. Había del peronismo, radicalismo y sectores nacionalistas. También lo recibió el 
Gral. Caro. Por la C.G.T. de Paseo Colón, fue a recibirlo Scipione. Bueno, en realidad, 
del peronismo lo fueron a recibir el Dr. Lascano ex secretario del Movimiento, Dr. 
Leopoldo Bravo y algunos activistas. Por la UCRP fueron Zavala Ortíz y Facundo 
Suárez.

Los periodistas le hicieron algunas preguntas: ¿Cuál es su actual situación 
General? ¿Podrá hablar, hacer política? ...Soy un oficial retirado. Lo que he dicho, 
seguiré afirmando. Espero gozar de las libertades que corresponden. ¿Qué opina 
de las manifestaciones de la CGT, estudiantes y políticos de anoche? No tengo al 
respecto una información exacta. Creo, sin embargo, que sin gente joven no vamos 
a llegar a ningún lado. ¿Cómo explica que dirigentes de distintos sectores políticos, 
inclusive el Dr. Zaval Ortíz, hayan venido a recibirlo? ¿Está en marcha el frente que 
Usted había anunciado? Interpreto que es una expresión de sentimientos nacio-
nales y populares. No sé si llamarlo Frente, que en esencia es un Frente Nacional 
y Popular y de hecho político. Entiendo, empero, que previa la salida electoral es 
necesario un periodo revolucionario.

“DOS CORRIENTES INTERNAS Y NO COINCIDENTES” EN EL GOBIERNO:
En la semana pasada presentó su renuncia, el Doctor RAÚL PUIGBO, a su 

cargo como Secretario de Promoción y Asistencia de la Comunidad y en una carta 
dirigida a Onganía, le denuncia la existencia de “dos corrientes internas en el go-
bierno que se orientan en direcciones contrarias y frenan el proceso revolucionario”.
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FRONDIZI HABLÓ ANTE LA PRENSA EXTRANJERA:
El pasado 25 de junio pronunció un discurso censurando en forma especial 

la política económica oficial de la dictadura y, por si le interesa, al final le adjunto lo 
publicado por Clarín del 26/VI/68.

NUEVO EMBAJADOR DE U.S.A. EN ARGENTINA:
Ha sido nombrado embajador en la Argentina CARTER BURGESS, que por 

las dudas le interese saber quién es y, por tanto, en qué manera podrá influir sobre 
la dictadura; le adjunto su “currículum”.

PUBLICARÁN SUS GRABACIONES: (¡OJO!)
El grupo de la Juventud Peronista de La Plata —sector de izquierda que pro-

pició Alberte— está haciendo imprimir, en un libro, todas sus últimas grabaciones 
dirigidas a los peronistas. Me apresuro a comunicarle, pués me temo que es algo 
que se hará sin su aprobación y que, tal vez, por el contenido de algunas de ellas 
podrían llegar a comprometerlo en su exilio. En tal caso, si no tienen su autorización, 
podría hacer que [el] Dr. Remorino hiciera dar la orden en contrario.

SOLICITUD DE RAMÓN LANDAJO:
En mi Carta Nº 256 pág. 7, le transmití una solicitud de Landajo para que lo 

autorizara a imprimir, en discos, cuatro grabaciones que mandó Usted hace un tiem-
po y que no tuve oportunidad de escuchar, que tengo entendido son de carácter 
doctrinario. Me pidió si le podía reiterar este pedido. Lo mismo, me insiste con res-
pecto a las dos esquelitas que en esa misma carta le menciono, una para CASOLLI 
y otra para ANTONIO DI ROCCO. A propósito de este último, le adjunto una foto 
donde saluda al Papa Paulo VI, que apareció en el periódico La Tierra del 9/V/68.

Bueno, mi querido y gran amigo, finalizo esta, rogándole sepa excusarme por 
tantos días que ha estado sin mis noticias, pero como le he dicho ha sido causa de 
la huelga, que temo en cualquier momento se repita. Esperemos que no. Yo jamás 
dejaré de escribirle a nuestro único Jefe y Conductor, con la mayor lealtad y objetivi-
dad. Cuando no le escribo o no recibo sus cartas me parece que me faltara algo muy 
grande. Sabe que le escribo siempre con mi mejor cariño y deseos de poder cumplir 
con Usted de la mejor manera. De forma tal que tenga seguridad que NUNCA DE-
JARÉ DE ESCRIBIRLE.

El Dr. García Mellid está de lo más tranquilo que Usted le haya escrito esa 
carta ya hace unos días y que me leyó partes por teléfono. Siempre me llama para 
transmitirme algunas informaciones y conceptos y a mí me conviene escucharlo, 
pués siempre es bueno oír todas las campanas para mejor poder informar y vivir la 
situación. Está algo enojado con Ongaro porque le tira mucho a Vandor y porque 
dice, está rodeado de comunistas. En otro orden de cosas, en Santa Fe renunció en 
[ilegible] la Corte Suprema de Justicia por los hechos ya conocidos de intervención 
al Poder Judicial. Latinoamérica es hoy un verdadero volcán. Entiendo que todo el 
proceso se va agudizando y que cada día nos encontramos más cerca del final de 
los “gorilas”. A Andrés Framini, la A.O.T. de Loholaberry, le exige la devolución de $ 
8.145.000 y un automóvil.
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Espero y confío en que haya recibido, cuando esta le llegue, mi anterior Nº 
261 con algunas noticias de interés. Le adjunto una nota del semanario Marcha de 
Montevideo del 14 de junio que, tal vez, le resulte de interés, se titula “La necesidad 
de una ideología”. Además, una nota de La Razón del día 27 de junio: “No hay duda 
que el mundo es de los jóvenes”, especialmente, por los datos estadísticos que da, 
por cualquier trabajo que tenga necesidad de hacer y que lleve números. Además, 
otra nota sobre Mons. CAGGIANO: “La Violencia no lleva a Justicia Social”. Que me 
dice, ¡Caggiano hablando de Justicia Social! Hoy todos “hablan” de ella, pero creo 
que son muy pocos los que la aplican.

Estoy muy contento por el triunfo rotundo del Gral. Charles de Gaulle porque 
una vez más este HECHO, tan positivo, le da la razón a Perón.

Hasta siempre, mi General. Cuídese mucho. Quedo, como de costumbre, a 
sus órdenes para todo cuanto necesite, mientras tanto reciba mi mejor, más cari-
ñoso y leal abrazo de su siempre incondicional amigo. Otro abrazo muy fuerte y 
sincero para Isabelita. Muchos cariños de mi Madre y mi Señora para Ustedes dos. 
Un abrazo al compañero López Rega. Cariños de Perico.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

 [agregado manuscrito: Un fuerte abrazo de los compañeros Peronistas.]
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Carta de Juan Domingo Perón

[membrete: Juan Perón]

Madrid, 5 de julio de 1968

Señor Mayor 
D. Pablo Vicente
Uruguay

Mi querido amigo:

A mi vuelta de una corta ausencia de Madrid me he encontrado con su carta 
del 10 de junio pasado que trae adjunto un artículo de Marca de Montevideo, muy 
interesante. Muchas gracias por todo, como deseo retribuir también, su amable sa-
ludo, con mi mayor afecto.

Aquí andamos más o menos bien, pero para poder disponer un poco de tiem-
po me tengo que escapar porque, de lo contrario, las visitas no me dejan ni un mi-
nuto libre. El año 1967 pasaron por España 70.000 argentinos: yo creo que la mitad 
me ha visitado. El que no me visita, me escribe. Desgraciadamente, yo solo contra 
todos no puedo.

La situación de la Argentina está bien reflejada en el artículo de Carlos Ma-
ría Gutiérrez: cada día la “quilombificación” es mayor y cada día los trabajadores la 
están pasando peor. El pueblo argentino, naturalmente, se queja continuamente, 
pero mostrando una flaqueza y apatía, cuesta mucho hacerlo reaccionar. Sin em-
bargo, como esa falta de entusiasmo se debe a la defección de algunos dirigentes, 
la aparición de otros jóvenes, que vienen empujando, están haciendo visible ya una 
demostración fehaciente de actividad opositora violenta.

El 17 de Octubre de 1945 fue posible merced a que disponíamos de una ju-
ventud maravillosa que se lanzó a la calle decidida y valientemente. No sé si ahora 
se podría repetir el Milagro. La juventud actual, aunque está toda con nosotros, no 
parece demostrar los valores que presenciamos en 1945. Todo se está iniciando, 
veremos cómo se desarrolla el futuro inmediato. Hay varias conspiraciones que to-
man todos los sectores civiles y militares, pero me parece, no existe aún quién en-
cabece una acción decisiva en nuestro favor. El tiempo y nuestra acción inmediata 
dirá. Por ahora, no tengo instrucciones para Usted, pero esté bien atento, mi Mayor, 
pues en cualquier momento salimos a la palestra con Usted y con Osinde, a quien 
he visto hace un mes aquí en Madrid y me contó de su reunión con él, secretamente 
en Buenos Aires. Cuídese Vicente, cuídese mucho que según Osinde le están si-
guiendo los pasos en Montevideo…
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Yo estoy trabajando ahora en lo que puedo: acabo de terminar un libro que se 
titula “La Hora de los Pueblos” que le haré mandar a Usted a Montevideo para su 
publicación. Todo este libro habla de la necesidad de la liberación, sin la cual nada 
se podrá hacer en el futuro, porque como factoría del imperialismo, no iremos muy 
lejos que digamos. Me interesaría que vea bien el libro y lo haga editar con quien 
ya Usted sabe, le ruego me avise por el canal usual si todo fue bien y cuando va a 
estar listo para su publicación.

Isabelita me encarga sus muy afectuosos saludos a los que me sumo para 
Usted y los suyos.

Un gran abrazo.

[firma autógrafa]
Juan Perón
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Carta a Juan Domingo Perón47

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 263

Montevideo, julio 8 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Sin ninguna para contestarle, como es lógico, por cuanto habrá pensado que 
no me llegaban sus cartas, por mi prolongado silencio, como consecuencia de la 
huelga del correo en esta, tengo la satisfacción de hacerle llegar algunas noticias 
que espero, le resulten de interés. Confío en que ya habrá recibido mis dos ante-
riores, como así también que hasta la fecha no se haya extraviado ninguna de mis 
cartas, lo que podrá comprobar por la numeración de mis cartas.

CONTACTOS MILITARES:
Como ya hacía varios días que no tenía contacto con el Dr. Sá, lo llamé por 

teléfono ayer a la noche, con el fin de poder hacerle llegar a Usted el estado actual 
de estas gestiones. Fue una larga conversación, por supuesto que con nombres en 
clave. La conversación que grabé, fue la siguiente: Me dijo Sá que le había remi-
tido a Usted directamente unas líneas, aprovechando el viaje de ocho universita-
rios, recientemente graduados, en la que hace saber del permanente contacto que 
mantiene conmigo y algunos otros pocos detalles —según me dijo— entre líneas. 
De paso, me agregó que de los ocho universitarios solo dos son de confianza, el de 
San Nicolás y el de Rosario, que los otros seis, no son militantes nuestros pero que 
expresaron el deseo de conocerlo. Prometió mandarme copia de la esquela. Le dije 
que no era preciso.

En lo específico de este tema me dijo, textualmente, lo siguiente —lógica-
mente, con interrupciones mías— y que le transcribo: “No ha intervenido ningún 
factor de carácter negativo. Todo lo conversado está absolutamente firme. Yo man-

47. Original incompleto, falta anexo y artículos periodísticos. No transcribimos carta precede de Jerónimo 
Remorino a Pablo Vicente del 19 de junio de 1968, disponible en Archivo Hoover, Biblioteca del Congreso 
de la Nación.
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tengo conversaciones y he transmitido la mejor buena voluntad del General Perón” 
(sin dar por teléfono su nombre).

Ante una interrupción mía de que entendía que las gestiones marchaban algo 
lentas, con relación al apuro que habían manifestado los militares, me dijo: “Este es 
un hecho de carácter sorpresivo; ¡esto es un proceso! No se ha paralizado. Acá lo 
que interesaba era una sola cosa: Que Perón aprobara sus gestiones; nada más. 
Oportunamente, en base a lo que Usted me dijo (es decir, lo que yo le transmití 
cuando recibí su histórica carta del 28 de junio) comuniqué textualmente a los mi-
litares. ESTO ESTÁ ABSOLUTAMENTE FIRME. Todo dependía de que el Gral. Pe-
rón aprobara sus gestiones, para que esto prosiguiera en el proceso que está”. Me 
sigue diciendo el compañero Dr. Sá: Si Usted lee entre líneas todo lo que está pa-
sando, verá que hay un hilo que determina una homogeneidad y una coincidencia. 
Una coincidencia sobre todo lo conversado. Después existen otros problemas y que 
debo tratarlos personalmente con Usted en Montevideo, lo que con gran seguridad 
trataré de hacer él fin de semana que iniciamos mañana (por hoy lunes).

El Gral. BENGOA (en clave) me ha venido a ver personalmente y tengo un 
mensaje para Usted que le transmitiré personalmente. Bueno, mi General, Usted 
sabrá que Bengoa es muy amigo de Sá, pero ya veremos más adelante cómo neu-
tralizamos este problema, que realmente no nos agrada nada y más cuando existen 
otros militares, en los cuales podremos confiar mucho más, por más que Sá nos 
diga que Bengoa es el hombre y que está de vuelta. Sé que los muchachos militares 
no pondrán objeción de designar a otro militar, que lo más práctico será que sea uno 
de ellos mismos y ya por medio seguro y cuando llegue el momento, le haré conocer 
a Usted algunos candidatos con sus antecedentes, para su consideración y estudio, 
a fin de que pueda resolver, por supuesto que ni Cándido López ni Caro.

Siguió diciéndome el Dr. Sá: No se olvide que está planteada la visita a Ma-
drid, que se hará y esto está todo previsto, todo está marchando sobre los plazos 
establecidos, que están corriendo desde su visita a Buenos Aires en que se entre-
vistó con ellos. Como le digo, todo esto está firme y es esto lo único posible. JUÉ-
GUESE ENTERO FRENTE AL GENERAL PERÓN. No se ha modificado un átomo, 
nada, todo sigue en pie. Soy muy optimista en este problema, me siguió diciendo.

Luego, me hizo algunas consideraciones sobre cómo está procediendo Onga-
nía y se refirió concretamente a dos asuntos. El Mensaje que dio Onganía con motivo 
del segundo aniversario de la llamada “revolución argentina” … “está muy claro, habla 
de los resentidos, o sea, de la UCRP y de las ideologías foráneas, a los peronistas no 
nos toca para [nada], no hay alusión que nos pueda menoscabar en absoluto”.

Habrá leído que, en el discurso pronunciado a las Fuerzas Armadas con mo-
tivo de la comida anual de camaradería, al final habla que todo se hará sin exclusio-
nes. Esto para mí tiene un gran significado. Cuando hablamos de exclusiones, de-
bemos entenderlo con un sentido literal. La colaboración de todos. Entonces, Usted 
ve —me siguió diciendo— que va cambiando la tónica de la época de Frondizi, que 
nos metía mandoble. Acá lo interrumpí y le dije que el actual gobierno nos seguía 
haciendo lo mismo, tal como había sucedido, por ejemplo, el 28 de junio cuando los 
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actos en todo el país, desarrollados por el plan de la C.G.T. de Ongaro. Me contestó 
que eso no era netamente peronista y que por ello habían procedido así. Que muy 
pronto, cuando comencemos a realizar los actos de la Comisión Pro Retorno en todo 
el país, podríamos comprobarlo mejor.

“Hay buena predisposición hacia nosotros que constituimos la gran fuerza 
nacional. Esto es como la pera que va a caer en nuestra boca tranquilamente, no en 
el orden personal, sino nacional y como argentinos. ¡Podríamos decir que el porve-
nir es nuestro! ¡Será dentro de un mes, de dos, de tres o de cinco meses, pero esto 
es un callejón sin salida! Aquí tenemos que realizar el gran y verdadero reencuen-
tro nacional con todos ellos. En la Facultad de Derecho se terminan de reincorporar 
profesores peronistas y ya están dictando cátedras, entre ellos AFTALEON que es 
uno de los más grandes juristas nacionales y que había sido liquidado por peronista 
también. Es decir que se va cambiando la tónica de la persecución y de la represión”. 
Preferí no hacerle notar que entonces estos “señores profesores” eran unos vulga-
res colaboracionistas y que por tanto iban contra lo determinado por el Comando 
Superior Peronista, pués yo sé cómo llevarlo a Sá, para que nos rinda de la mejor 
forma a los fines que perseguimos.

“Su viaje a Buenos Aires (por el mío) ha sido tema de conversación en los 
círculos familiares (digo militares para que esté más claro para Usted) y sin sentido 
de repulsa. De manera que, si las cosas siguen así, dentro de poco, lo tendremos al 
Gral. Perón acá y como ha venido el Mayor Vicente”.

Por último, volvió a repetirme que a fines de la presente semana tratará de 
venir a Montevideo, para completarme el cuadro de la situación. Por mi parte, y 
en forma directa, sé que las gestiones que he cumplido en Buenos Aires van muy 
bien encaminadas y todo será cuestión que Dios nos ayude un poco. Entiendo que 
de cualquier manera nosotros debemos seguir nuestra lucha, algo así como lo que 
está sucediendo en las conversaciones “de paz” de Vietnam en Francia, que mien-
tras ellos negocian, allá se siguen matando. Vale decir que no tenemos que bajar 
la guardia.

LIBRO “LA HORA DE LOS PUEBLOS”:
Tal como le anticipara en mi anterior ya tomé contacto con la Editorial PEÑA 

LILLO, quien el sábado me hizo llegar un proyecto de contrato y otras indicaciones, 
de las que he sacado copia y le adjunto para su conocimiento. Peña Lillo me ha pro-
metido venir el próximo miércoles, pasado mañana.

Luego de haber leído el proyecto de contrato, seguramente que no habrá 
quedado muy conforme, como tampoco quedé yo y otros puntos que en él figuran, 
como ser lo de las ediciones en otros idiomas, hemos de suprimirlo, por cuanto se-
gún Usted me dice tiene ya un compromiso con Francia, para ese idioma, italiano, 
alemán e inglés. Probablemente, si Usted no indicara lo contrario, ¿podríamos au-
torizarle en otros idiomas que no fueran estos? 

En mi próxima le haré llegar la copia del contrato que le presentaré al Señor 
Peña Lillo y tengo seguridad que hemos de llegar a un acuerdo, especialmente, 
porque luego de su carta, he podido recoger muy buenas informaciones sobre esta 
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Editorial, en todo sentido, por cuyo motivo no debemos perder la oportunidad de 
que sean ellos quienes editen este magnífico libro. Lo que buscaré, además, por 
todos los medios, es de ver que nos acorte el tiempo que él indica de 45 a 60 días, 
para lanzarlo a la venta. Veremos si es posible. De lo que puede estar tranquilo es 
que todo saldrá de la mejor manera y como Usted desea, mi General. Es una lástima 
que el Dr. Ventura Mayoral nos haya hecho perder casi un mes.

COMISIÓN PRO RETORNO:
Seguimos trabajando aceleradamente y creo que todo va marchando muy 

bien. Con el fin de acelerar la organización de la provincia de Buenos Aires, la he-
mos dividido en seis zonas, con cabeceras en las siguientes ciudades. La Plata, Mer-
cedes, Junín, Olavarría, Bahía Blanca y Mar del Plata. El Gran Bs. As. Lo hemos 
considerado aparte, como una Delegación más.

El próximo 9 de julio hemos de realizar un acto importante en San Miguel, en 
la quinta del General Arnaldo Sosa Molina. Días pasados, omití adjuntarle la Decla-
ración que se dio en Rosario, donde le dan un poco “con un caño” a los marxistas. Se 
la adjunto ahora para su consideración. Va al reverso de esta hoja.

MENSAJE DE PERÓN A MENDOZA:
Me pidieron, la vez pasada, cuando me visitaron los compañeros Farmache, 

Martínez Boca y Masini, que tratara de lograr de Usted, un Mensaje de adhesión a 
los actos que piensan realizar mañana 9 de julio. Por lo menos la contestación a la 
carta que ellos le remitieron por mi intermedio. Luego que vi, no había tiempo ma-
terial para que llegara su contestación; inventé un Mensaje de Perón a los compa-
ñeros peronistas mendocinos que le agrego al final copia del mismo. Piensan leerlo 
en los actos que realicen.

C.G.T. de los argentinos:
Algunos sectores quieren restarle importancia a los actos que desarrollaron 

el último 28 de junio y otros sostienen que no ha sido un hecho peronista, por las 
diversas corrientes, los realizaron en todo el país. Además, y como Usted sabe, 
porque dicen que tiene prevalencia la izquierda y que por ese motivo es que no se 
le sumó el resto del Movimiento Peronista. No obstante, entiendo que ha sido un 
hecho sumamente positivo y la enorme cantidad de detenidos que hubo en todo 
el país, muchos cientos de ellos, como así también el gran despliegue y tremenda 
represión policial, nos está indicando que todo ha sido muy importante.

El próximo miércoles se reunirá el Consejo Directivo para hacer un análisis de 
las conclusiones vinculadas a dichos actos. Se evaluará la participación de fuerzas 
que se adhirieron a la movilización convocada por esta CGT y se delinearán nuevas 
estrategias para llevar adelante el programa de reivindicaciones sociales, gremiales 
y económicas.

Por su parte, el compañero De Luca informó a la prensa sobre la reunión de 
la O.I.T, señalando que la abstención masiva del sector obrero en la elección de 
presidente, constituyó una repulsa a la política sindical de la dictadura. Denunció, 
además, que el discurso pronunciado por el “delegado obrero” argentino, Negrete, 
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había sido hecho por el subsecretario de trabajo argentino Dr. Villaveirán y dio de-
talles de esta comprobación.

[* título: Acerca del retorno de Perón se dio a conocer una nota]

MOVIMIENTO PERONISTA:
Hasta el momento no se nota ninguna clase de actividad en lo que hace a la 

organización en sí del Movimiento. Paladino confirmó a casi todos los Delegados 
provinciales que existían. Seguramente, habrá sido para, mientras tanto, ir estu-
diando otras formas de organización. Mientras tanto, continúa en forma intensa la 
guerra psicológica contra el Dr. Remorino y Paladino, notándose en la última sema-
na un centro de gravedad sobre el compañero Remorino en lo que hace a la llevada 
a cabo por la prensa.

En la semana pasada Paladino dio a conocer el comunicado que le agrego 
a la derecha, desmintiendo la existencia de pactos, uniones o convenios con otros 
partidos. Además, se dio otro comunicado sobre el problema de las locaciones ur-
banas, que también le agrego a la derecha y más abajo.

[* título: Desmiente el Comando del Peronismo la Existencia de Pactos, Uniones o Convenios con 
Otros Partidos agregado manuscrito: La Razón, 4/VII/68]

“Remorino - Aramburu: “Siguen haciéndole la guerra al Dr. Remorino en el 
sentido de que ha mantenido conversaciones con el asesino Aramburu. Se puede 
imaginar que por más que vivimos diciendo que son estas, campañas de la prensa, 
muchos —seguramente, mal intencionados— “lo creen” y lo divulgan. Entiendo, 
sería necesario que el propio Dr. Remorino desmintiese especialmente. Se imagina 
que la sola mención del nombre de Aramburu en estas circunstancias cae como una 
bomba en el Peronismo y le hace daño a Remorino. Para que tome idea sobre este 
mismo asunto, también le adjunto un recorte del inmundo y bajo pasquín de Prensa 
Confidencial del 2 de julio de 1968.

[* título: REMORINO - ARAMBURU agregado manuscrito: Prensa Confidencial 2/VII/68]

[* título: Trata el Justicialismo el Candente Problema de Locaciones Urbanas agregado manuscrito: 4/
VII/68]

“Novedades en el Peronismo”:
A continuación de esta hoja le agrego una nota que sacó La Razón de Buenos 

Aires del día 6 de julio, transcribiendo una noticia de la Agencia Saporiti, y si bien 
existe una gran dosis de veneno y mala leche, algunas cosas que relata son reales. 
Incluso verá que hasta habla de una posible renuncia de Remorino. Creo que a pe-
sar de todo cuanto sabemos de la forma como se hacen estas noticias, no debiera 
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dejar de leerla, ya que, por otra parte, queramos o no, estas noticias se leen en toda 
la Argentina, pués La Razón llega a todas las provincias argentinas.

Correo de la Tarde:
A continuación de la nota de La Razón, le adjunto lo que publica este pasquín 

gorila sobre el Movimiento. Es de fecha 25 de junio al 1º de julio.
COMIDA DE CAMARADERÍA FF.AA.: Discurso de Onganía:
Como es tradicional se realizó esta vez en el Ministerio de Ejército, con la asis-

tencia de 600 comensales, entre militares en actividad y retiro. 300 Ejército, 150 Ma-
rino y 150 Aeronáutica. Entre los retirados estuvo Carlos Severo Toranzo Montero.

Es un extenso discurso, al que Onganía, bueno, que va a escribir Onganía 
este discurso. Se lo han hecho y no me extrañaría que haya sido el propio Estado 
Mayor del Ejército que capitanea Alzogaray. Le decía, al que se le ha querido dar 
el carácter del “Mensaje Anual Presidencial” que se leía todos los días 1º de mayo. 
Hace una reseña de las “obras realizadas” y, honestamente, es para reírse en este 
aspecto, por cuanto no han hecho nada importante. Luego es una expresión de de-
seos, que no creo puedan llegar a cumplir.

Seguramente, ya se lo habrán hecho llegar y por ello no lo agrego a la pre-
sente carta para no hacerle pesada de más, porque es larguísimo y quién sabe si 
tendrá tiempo de leerlo todo. No obstante, le agrego a continuación de esta hoja, 
los “Puntos Básicos”, de acuerdo a lo que dice el diario La Nación del día 6 de julio.

OCUPACIÓN DE LA UNIVERSIDAD DE LA PLATA:
Durante la semana pasada los estudiantes la ocuparon como protesta por la 

clausura de la Facultad de Arquitectura y ofrecieron resistencia, al punto que, según 
la policía, hubo diez policías heridos o con quemaduras. La Nación dice que durante 
la ocupación se destruyeron obras de gran valor. La verdad es que los muchachos 
se mandaron el gran escándalo de la semana, que conmovió a todo el país. Fíjese 
que hubo cerca de 500 detenidos.

Al día siguiente, el Juez ordenó la inmediata libertad de todos, por cuanto dijo 
era imposible individualizar a los responsables y, según los diarios, fueron puestos 
todos en libertad. Prometen seguir estos líos.

DERIVACIONES INTERVENCIÓN PODER JUDICIAL STA. FE:
En Tucumán, 101 abogados dieron una declaración firmada de censura muy 

dura, por esa intervención y a raíz de esto dejaron cesantes a algunos abogados 
empleados en puestos públicos, en aquella Ciudad. Por su parte, se confirma en 
Santa Fe el cierre de los estudios jurídicos y que no habrá actividad en el foro de esa 
provincia, en protesta por la intervención. Como ve, mi General, la cosa va bien. Vale 
decir, que el proceso general de nuestro Pueblo no se ha detenido. Desde luego que 
existen infinidad de episodios más, que para no fatigarlo no le relato, pero por todos 
lados hay infinidad de problemas que se van agravando día a día.

PLATOS VOLADORES:
Perdone que le haga perder tiempo leyendo esto, pero es que realmente en 

la Argentina se está produciendo una extraordinaria intensificación de hechos, que 
son confirmados por distintas vías, con relatos concretos, donde no solo es una 
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persona, sino que, en muchos casos, varias. Podría decirse que es una cuestión de 
psicosis colectiva, pero creo que algo de real debe haber en todo esto, al punto tal 
que el Cte. en Jefe de la Armada, Almirante Benigno Varela, en una conferencia de 
prensa, en la que se refirió también a otros temas, dijo que la marina registra las 
denuncias serias que se hacen en torno a los platos voladores.

JUVENTUD PARTIDO CONSERVADOR:
Es gente de 23 a 28 años, entre ellos abogados, médicos, etc. —todos pro-

fesionales— que han montado su organización en todo el país. Tienen muy buenos 
contactos en el campo militar. SUMAN DOS MIL los que han comprometido su soli-
daridad en torno a grandes ideas de recuperación del ser nacional en lo económico, 
político, militar y cultural. Ya han perdido de vista a los Hardoy, Berges, Solano 
Lima, Aguirrecámara, Vicchi, etc. Están en otra cosa. Dicen que no quieren ser cóm-
plices con la decadencia y con la ineptitud de las viejas figuras del conservadurismo.

Bueno, mi General, me voy a dormir pués estuve con compañeros hasta ano-
che, domingo tarde, con algunos compañeros que me vinieron a ver y ahora son las 
seis de la mañana de hoy lunes 8 de julio y a las 11 tengo gente a verme. Le ruego 
me disculpe por lo breve.

Como de costumbre, incondicionalmente, a la orden para lo que desee de mí. 
No tiene más que decirme lo que quiera y se hará.

Reciba mi incondicional, leal y sincero abrazo de su siempre amigo de todas 
las horas. Un abrazo muy fuerte y sincero para Isabelita. Cariñosos saludos de los 
míos para Ustedes dos y cariños de mi Perico, que en el Movimiento Peronista ya es 
más conocido que la ruda porque está siempre a mi lado cuando recibo a los com-
pañeros. Es un plato porque, algunas veces, algún compañero se me acerca para 
mostrarme algún documento o algo y don Perico se les va al humo, como se dice 
vulgarmente. Mejor así. Hasta siempre mi querido General.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

 [agregado manuscrito: Infinidad de abrazos de los compañeros Peronistas. Vale]
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Mensaje de Juan Domingo Perón48

Montevideo, julio 5 de 1968

MENSAJE DEL GENERAL JUAN PERÓN

A LOS COMPAÑEROS PERONISTAS MENDOCINOS

Con motivo del 152º Aniversario del 9 de julio 1816 y
21º Aniversario del 9 de julio de 1947.

Enterado nuestro único Jefe y Conductor, el General PERÓN, de los actos que 
proyecten realizar el día 9 de julio 1968 ante el monumento al General Don JOSÉ 
DE SAN MARTÍN, en la Ciudad de Mendoza, por comunicación que le hicieron llegar 
los compañeros capitán HORACIO FARMACHE, Delegado Provincial, ALBERTO 
MARTÍNEZ BACA y CÉSAR MASINI, desde la Ciudad de Montevideo, en la fecha, he 
recibido una comunicación del JEFE DEL MOVIMIENTO PERONISTA, en la que me 
indica les transmita a los compañeros peronistas de la Provincia de Mendoza lo sig.:

1º) Ruega que se lo tenga por presente junto a todos Ustedes, para ofrecer su 
homenaje a la Patria y a todos aquellos dignos ciudadanos que a través de nuestra 
historia y hasta nuestros días, se hayan hecho acreedores al respeto y consideración 
del Pueblo Argentino, por su permanente accionar en defensa de la Soberanía y de 
la liberación de nuestra Patria y nuestro Pueblo.

2º) Que tenemos el deber de restablecer la INDEPENDENCIA ECONÓMICA, 
que conquistamos y declaramos hace 21 años y realizamos durante nuestro Go-
bierno, para poder hacer efectivos los principios de nuestra libertad.

3º) Recordarles que la Patria tiene en este momento una Causa Justa por la 
que luchar y objetivos que alcanzar. Que este debe ser el significado de esa llama 
de la argentinidad, que podríamos hoy fijar, como causa de nuestra Revolución que 
deberá salvar la nacionalidad.

4º) Les hace saber de su irrenunciable derecho y decisión inquebrantable de 
regresar a la Argentina, para poder abrazarles allí, con la sinceridad con que abra-
zaría nuestra bandera, encarnada y humanizada por todos Ustedes, para que todos 
juntos podamos reiniciar el camino interrumpido, pero no abandonado, hacia UNA 
NACIÓN GRANDE Y UN PUEBLO FELIZ.

5º) Finalmente, les hace llegar su mejor recuerdo a los compañeros mendoci-
nos, junto con un gran abrazo.

Pablo Vicente
DELEGADO COMANDO SUPERIOR

48. Anexo de carta n.o 263.
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Carta a Juan Domingo Perón49

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 264

Montevideo, julio 13 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Esta semana he tenido la gran alegría de recibir su importante carta del 4 
de julio de 1968, juntamente con la credencial manuscrita suya, que me autoriza a 
actuar en su nombre y representación en todo lo relacionado con su nuevo libro “La 
Hora de los Pueblos”. Es esta una nueva demostración de su gran confianza hacia 
mi humilde persona, de tal forma que cada día me siento más comprometido ante 
Usted y nuestros compañeros a quienes JAMÁS podré, ni deberé defraudar y muy 
especialmente a Usted, nuestro único Jefe y Conductor. Infinitas gracias mi General 
y amigo leal y sincero.

Como siempre le digo, me parece que siempre hago demasiado poco para 
poder servirlo a Usted, y como se merece de nuestra parte. Cada día trato de hacer 
un poco más. Me estimula a ello su infinita confianza, fundamentalmente, y la que 
me dispensan los compañeros Peronistas, cuyas cartas y visitas a Montevideo si-
guen en aumento.

Comparto totalmente todos y cada uno de los comentarios que me hace en 
su carta con respecto a las “Gestiones Militares”. Es que soy un convencido de que 
los militares si realmente desean algo positivo para el país y nuestro Pueblo, debe-
rán proceder como Usted indica. Desde luego que hemos de tener que convencerlos 
que el camino que señala en su carta del 28 de mayo y en esta del 4 de julio, deberá 
ser el único por el cual tendrán que transitar si no desean fracasar y repetir cuanto 
venimos soportando en estos trece años y por más vueltas que le quieran dar, nece-
sitan de Perón y su Movimiento. Afortunadamente, todos los días voy comprobando 
que así lo entienden, pero lo que ahora deseo es que cuanto antes se concrete el 
viaje a Madrid, que será lo único que hará viable cuanto venimos conversando. En-

49. Original incompleto, faltan anexos.
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tiendo que es hora que se termine con todas estas conversaciones y se decidan de 
una vez por todas a dar este paso decisivo. ¿A qué seguir perdiendo más tiempo?

Respecto a Bengoa, ya le hice mis comentarios en mi anterior, que se ha cru-
zado con la suya y por tanto habrá deducido que estoy totalmente de acuerdo con 
Usted, en que este no puede ser el candidato. Nuestro Pueblo quiere caras nuevas 
y Bengoa es cara vieja y, además, todo cuanto Usted sostiene. Desde luego que al-
gunos lo siguen promocionando, pero entiendo que son los que están en la defensa 
de los intereses personales y de círculo, que no son los nuestros que están muy por 
encima de estos, caso contrario fracasaríamos.

Bueno, y ya que estamos hablando de los militares, ayer me visitó BENITO 
LLAMBI y me transmitió sus impresiones personales sobre todo este asunto, ya que 
como le he informado en otras oportunidades, él también está en contacto con el 
grupo de coroneles, lo que me ha permitido ratificar muchos de los puntos que le 
transmití en mi Carta Nº 258 del 24 de mayo. Solo me llamó la atención que, según 
él, el Coronel, a quien bauticé con el nombre de GONZÁLEZ, en mi Nº 258 (pág. 4), 
está en contacto con Onganía y que obraría por indicaciones de este. Sin embargo, 
luego me dijo que “incluso algunos de los militares que Onganía tiene a su lado en la 
Presidencia, se le están dando vuelta”. En fin, he creído prudente transmitirle esto y 
que nosotros trataremos de tener en cuenta, ya que en esta vida todo es posible. Por 
ahora, no me inclino a creer que el Cnel. González obre por indicaciones de Onganía.

LIBRO “LA HORA DE LOS PUEBLOS”:
El domingo pasado vino a verme ALBERTO CAMPOS. Me preguntó si yo no 

había considerado la posibilidad de ceder sus derechos de autor, por una cifra glo-
bal, por un número limitado de ejemplares en cantidades más o menos importantes. 
Honestamente, mi General, no lo había considerado. Me solicitó si yo le autorizaba 
a hacer algunas gestiones en este sentido. Lo autoricé y el resultado lo explicaré 
más abajo.

Antes es conveniente hacer algunas consideraciones que seguramente para 
Usted no han de ser ninguna novedad, pero que necesito transmitirle. Como es lógi-
co, luego de haber comenzado a andar en esto, he ido tomando alguna experiencia, 
especialmente, porque tratando de servirlo mejor, me he estado informando por 
medio de algunos autores y escritores amigos, entre ellos le menciono al Dr. Ati-
lio García Mellid, con quien he cambiado muchas impresiones e incluso le solicité 
me hiciera un modelo de contrato, a lo que gustoso accedió. La experiencia indica 
que, en materia de pago de derechos de autor, resulta más que imposible poder 
controlar realmente la cantidad de ejemplares que imprimen o, mejor dicho, hacen 
imprimir los editores por más serios y responsables que sean y de ahí que al autor le 
pueden decir que han editado —por ejemplo— 10.000 ejemplares cuando en reali-
dad han sido 20.000 y, en consecuencia, pagan derechos por los 10.000 solamente.

Luego sabemos, por la experiencia que hemos recogido con Latinoamérica 
Ahora o Nunca, que inmediatamente aparecen ediciones piratas, que nadie puede 
controlar, especialmente cuando no tienen pie de imprenta real y entonces no hay 
forma de perseguirlos y más cuando se trata de un libro de Perón, que no hay ne-
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cesidad de vender exclusivamente en las casas de libros, ya que los venden incluso 
hasta en puestos de canillitas.

Además, y como habrá comprobado por el modelo de contrato que me hizo 
llegar Peña Lillo, al autor le comienzan a pagar sus derechos a los 90 días, subsi-
guientes 180, etc. En cierto modo, el autor va cobrando algo así como con cuenta-
gotas, en tanto todos los demás se hacen ricos a costillas del autor.

Al amigo Testa y al Dr. García Mellid les llamó la atención que Peña Lillo nos 
hiciera llegar un proyecto de contrato para un libro, nada menos que de Perón, por 
solo 5.000 ejemplares. Esta semana vino a Montevideo Peña Lillo y con algo de 
esfuerzo logré que elevase esa cifra a 10.000 ejemplares. Tengamos en cuenta que 
tomaría a su cargo, según él desea, todos los países de habla castellana. A pesar de 
todo, me impresionó bien el señor Peña Lillo, en el orden general.

Pués bien, mi General, como es un asunto tan serio y a fin de tenerlo perfec-
tamente informado de todas mis gestiones, a continuación, le hago saber la situa-
ción actual:

OFERTA DE PEÑA LILLO: Usted ya la conoce, por cuanto le remití en mi an-
terior copia del proyecto de contrato. Se modificaría la cantidad, que la elevamos 
a 10.000 ejemplares, y luego una serie de reaseguros que le hemos agregado al 
contrato.

Le pregunté cuál era su oferta de acuerdo al Anexo 3 que le remití a Usted de 
él (copia) en su apartado 3º. Me dijo que pagaría $ 600.000 argentinos por 10.000 
ejemplares. Entregando $ 150.000 contra entrega del libro suyo y luego el resto en 
tres partes iguales cada tres meses, es decir 150.000 por vez.

Me agregó que, si incluimos en idioma portugués, elevaría la cifra a $ 
1.000.000 (un millón).

Nuestra entrevista fue el miércoles a las 19.00 horas y finalizamos cuando 
ya no tenía medio de transporte para Buenos Aires. Entonces quedamos en vernos 
al día siguiente, jueves a las 11.00 hs para firmar el contrato y llevarse el libro a 
Buenos Aires.

Esa misma noche lo llamé a Campos por teléfono a Buenos Aires para ver 
si se había ocupado de lo que me había prometido y recibí la gran sorpresa de que 
sí, que tenía todo perfectamente encaminado, pero que aún no podía hacerme una 
oferta en firme pués le faltaban algunos detalles. Le expliqué que al día siguiente 
vendría un editor para firmar contrato y yo no podía demorar más allá del mediodía.

Campos me dijo que, por favor, no cerrara contrato antes de hablar con él 
nuevamente, al día siguiente, ya que había estado moviéndose con gente muy seria 
y tenía plena fe en poder hacer una oferta buena. Le hice comprender que para mí 
era una situación difícil no firmar el contrato al día siguiente con el editor que esta-
ba acá y que, por ello, deseaba tener las máximas seguridades de la seriedad que 
tendría la oferta de él y fue así que le indiqué algunas seguridades que deseábamos 
tener sobre la operación.

Me reiteró, varias veces, que por nada del mundo fuera a firmar el contrato sin 
antes hablar nuevamente con él, que me llamaría.
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Se imaginará que situación difícil para mí, al día siguiente, por cuanto cuan-
do Peña Lillo llegó a casa, Campos aún no había llamado. Antes de que él llegara 
estuve pensando que hacer para no firmar ese día el contrato, ya que el anterior 
le había dicho que lo firmaríamos. Bueno, inventé una mentira piadosa. Que antes 
de él llegar a casa, (para lo cual previamente le hice decir con mi Señora que yo 
había ido a otro teléfono y por tanto se postergó para más tarde nuestra visita, 
mejor dicho, entrevista) había recibido una comunicación de la telefonista que me 
llamaban de Madrid, que a lo mejor se trataba de una llamada suya, pero que no 
tenía seguridad por cuanto fue imposible establecer la comunicación. Que pensaba, 
a lo mejor a Usted, se le podría haber ocurrido alguna modificación a las cláusulas 
del contrato que él me había hecho llegar y que copia le remití a Usted, que lo más 
prudente era esperar hasta recibir comunicación. La verdad que no puso el menor 
reparo y le pareció lo más natural al punto tal que me regaló un librito para Usted, 
escrito por él “Los Encantadores de Serpientes - Mundo y Submundo del Libro” y 
se lo dedicó y otro me regaló a mí, dedicado también. Este librito se lo remitiré por 
barco, mi General.

Quedamos, con Peña Lillo, en que yo lo llamaría el próximo martes, para 
hacerle saber si había algún inconveniente o, mejor dicho, alguna modificación al 
contrato.

Como entiendo que acá de lo que se trata es defender sus intereses de la 
mejor forma y tratar de lograr cuanto antes la mayor difusión de su libro, entiendo 
que todo cuanto yo pueda hacer al respecto, será mejor.

OFERTA DE ALBERTO CAMPOS: (IMPORTANTE)
Bueno, según me ha dicho, no es precisamente de él sino de gente importan-

te, seria y responsable y que están dispuestos a llevar adelante esta empresa. La 
oferta es la siguiente:

1º) Ofrecen UN MILLÓN DE PESOS por 50.000 ejemplares exclusivamente 
para Argentina. El resto queda a nuestra disposición, para negociarlo como mejor 
creamos.

2º) Forma de pago: $ 250.000 en el momento que yo les entregue el libro 
suyo, resto $ 750.000 a los 60 días;

3º) Garantía: Es decir, le dije, qué seguridad tendríamos de que luego se cum-
pliría con el resto. Esto ya se lo había adelantado, el día anterior, por medio de algu-
nas bases que le establecí. Me contestó que, las garantías, podrían ofrecer las que 
nosotros exigiéramos.

Le contesté, a Campos, que estaría de acuerdo con una entrega inicial del 50 
%, vale decir, MEDIO MILLÓN DE PESOS argentinos, en el momento de la entrega 
del libro de Perón. Me contestó que, tal vez, no habría problema. Le agregué que 
tenía una oferta que nos ofrecía algunas ventajas más que la de él y que, por tanto, 
le rogaba que considerara con sus amigos elevar el precio de un millón. Me contestó 
que esto, lo veía poco probable pero que, de acuerdo a mi pedido, lo intentaría.

4º) Luego, por otros 50.000 ejemplares, ofrecían pagar el 10 % del valor de 
tapa, una vez que se agotara la anterior edición.
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Entre las bases que le di a Campos, establecí que su libro no tendría que 
llevar ningún agregado, vale decir, palabras previas, advertencias, etc. Absoluta-
mente, nada. Además, que no podría ser lanzado a la venta por ningún político ni 
gremialista, por cuanto podría ser un problema, en razón de los sectores en que 
arbitrariamente se encuentra dividido nuestro Movimiento. Además, que el libro 
tendría que ser lanzado a la venta en un plazo máximo de 45 días desde el mo-
mento que se le entregase el original y, en fin, otra serie de detalles con los que no 
deseo fatigarlo.

Había omitido decirle que, cuando el domingo pasado conversé con Campos, 
hicimos algunos números y yo había pedido cinco millones de pesos por cien mil 
ejemplares. Como vemos, de acuerdo a lo expresado eso no caminó, lo que le hice 
notar a Campos, pero me dio miles de argumentos que lo hacían imposible, entre 
ellos la posibilidad de un secuestro.

Quedamos en que Campos me llamará el lunes próximo a la noche para dar-
me la contestación definitiva en base a las dos fundamentales solicitudes que le 
hice. Vale decir: a) aumentar el precio y b) 50 % al contado a lo que él piensa, no 
habrá inconveniente.

SOLUCIÓN MÁS CONVENIENTE:
Salvo mejor opinión suya, mi General, entiendo que la oferta más convenien-

te es la que nos hace Campos por intermedio de la gente que él conversó y que, 
hasta ahora, no me dio nombres, ni le he querido preguntar, hasta tanto no llegue 
el momento de concretar la operación, por medio de un contrato. Las ventajas, en-
tiendo, que son las siguientes:

1º) Perón recibiría una suma de dinero mayor, la semana que viene, que la 
que ofrece Peña Lillo. Vale decir: Campos $ 250.000 que, tal vez, si acceden a mi 
demanda, podrían ser $ 500.000, en tanto Peña Lillo 150.000 pesos.

2º) Campos, a los 60 días, completaría el millón de pesos; en tanto, Peña Lillo 
tardaría nueve meses.

3º) Campos solo se haría cargo, con su gente, de la distribución en la Argen-
tina y me mandaría a Uruguay, para distribuir acá. Peña Lillo exige toda Latinoamé-
rica e incluso me pidió, lo consultara, si podría vender a España.

4º) Al hacerse Campos cargo solo de Argentina, nos queda la posibilidad de 
imprimir en Méjico, también, para que desde ahí se distribuya a todo Centro Amé-
rica, U.S.A. y países sudamericanos. Vale decir, que por esta parte también Perón 
podría obtener beneficios por su libro.

5º) La gente de Campos nos permite establecer todos los controles que crea-
mos convenientes en la impresión y distribución del libro, para que podamos tener 
la garantía de que no nos meterán el perro como vulgarmente se dice. Peña Lillo, 
ante una insinuación mía, me dijo que eso era materialmente imposible.

6º) Campos, según me explicó, no solo venderán en las librerías, sino por me-
dio de los distribuidores de diarios y revistas en todo el país, como así también en 
los gremios y de esto no tengo ninguna duda, que por lo menos en los gremios van-
doristas lo comprarán, porque Usted sabe cómo es el Negro Campos, como le dicen.
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A Testa, Hnaituk, García Mellid y a mí, nos llamó la atención que de un libro 
tan extraordinario como es La Hora de los Pueblos; Peña Lillo solo nos haya pro-
puesto imprimir 10.000 luego de mi especial indicación al respecto, ya que en el 
contrato original solo ofrecía 5.000.

Se imagina que responsabilidad tremenda para mí tener que resolver este 
problema, de manera de poder mejor cumplir con Perón, primero en lo político, de 
manera que llegue a todos los rincones y luego, que económicamente le resulte 
más conveniente. Además, la necesidad de que el libro salga a la venta lo antes 
posible y, por tanto, no debo perder mucho tiempo más, que ya bastante llevamos 
perdido.

Frente a todo esto, mi General, procederé de la siguiente forma. Como esta 
carta, seguramente, le ha de llegar a Usted el próximo día martes a Madrid, espera-
ré hasta el miércoles su opinión (17/VII/68).

Si el miércoles a la noche no recibo un llamado telefónico suyo o un cable, 
cerraremos contrato con Campos. Por si me hace cable, estableceremos las siguien-
tes fórmulas:

a) Si Usted acepta la proposición de Alberto Campos y su gente, me podría 
mandar un cable así:

Vicemon (recordará que es mi dirección cablegráfica)
Montevideo
Acepto oferta Campos y compañía
b) Si acepta la oferta de Peña Lillo, podrían ser dos fórmulas distintas: 1º) 

Para el caso que se incline por el 10 % del valor de tapa y 2º) para el caso de ceder-
le todo Latinoamérica, incluso en portugués, y entonces tendríamos los cables así:

Para el caso 1º
Vicemon - Montevideo
Acepto oferta Peña

Para el 2º caso
Vicemon - Montevideo
Acepto oferta completa

Bueno, ahora que leo lo que escribí y como ya estoy medio dormido, pués son 
las 5 de la mañana de hoy 13 de junio, veo que, de acuerdo a lo que expreso más 
arriba, si acepta la oferta de Campos no hace falta que me mande ningún cable, mi 
General.

Con Peña Lillo no hemos de quedar mal, por cuanto le haré comprender que 
como es mi deber defender los intereses del General Perón de la mejor y más ven-
tajosa manera, frente a una oferta como la de Campos debo inclinarme por esta y 
por supuesto que se la haré conocer, una vez que tenga la más absoluta seguridad 
que nada ha de fallar. Espero, mi General, que esté conforme con esta solución, 
que entiendo es la que más le aseguraría sus derechos de autor, con las ventajas 
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que le he señalado. Le agrego que en todo esto no estoy solo, sino que soy asistido 
por Testa, en forma especial, y con quien seguimos al detalle y al minuto todo esto. 
García Mellid también está de acuerdo con la proposición de Campos.

Bueno, discúlpeme por lo extenso de todo esto, pero defender los intereses 
del Gral. Perón no es moco de pavo, como se dice, y además asegurarnos una muy 
buena distribución, que también nos interesa mucho.

CICLO SOBRE “REVISIONISMO HISTÓRICO” CON INTERVENCIÓN DE PE-
RÓN EN CANAL TV:

MUY IMPORTANTE: URGENTE: El primer lunes del próximo mes de agosto 
de 1968 (5/VIII), en el programa televisivo Conozca su Derecho, se iniciará el ciclo 
denominado “Revisionismo Histórico”.

Esto tendrá lugar en el Canal 12 de TV uruguaya, donde el compañero y 
amigo Araújo se desempeña como subgerente general del mismo y así que, aprove-
chando esta circunstancia, hemos logrado lo siguiente: Que sea el General PERÓN 
quien comande la polémica de dicho ciclo, que es de ocho programas de una hora 
y media de duración cada uno, donde estarán presentes, entre otros: Jauretche, Dr. 
Baldrich, Pepe Rosa, García Mellid, Haedo y otros, que estamos estudiando, y que 
si Usted desea, podría proponer más. En posición contraria el Dr. González Conci, de 
quien Usted ya tiene mentas, porque se lo mencioné el año pasado a propósito de 
otras tele audiciones iguales, junto con otros semejantes ejemplares.

De más está decirle que no ha sido fácil lograr la aprobación de su interven-
ción en este programa periodístico, que EN EL URUGUAY ES EL DE MAYOR AU-
DIENCIA sin lugar a dudas. Hace muchos meses que se intentaba lo que hoy hemos 
podido lograr y el momento es el más oportuno, y que Usted podrá imaginar. Las 
razones, Usted las conoce. El Gobierno uruguayo intentó calcar las medidas econó-
mico-sociales de Krieger Vasena y quizás por primera vez se ve en el Uruguay con 
mayor claridad su destino y [el] del resto de Latinoamérica. Le puedo asegurar que 
nunca en este país hubo tantas simpatías para con Perón y el Peronismo, en el seno 
de su Pueblo y de algunos políticos bien intencionados.

Este programa lo conduce un joven abogado, el Doctor EDUARDO REISH 
SINTAS (que no es compañero y que aparece como un individuo indefinido, pero 
que, no obstante, el año pasado comprobé que era muy imparcial). El programa 
se inicia con una pequeña síntesis que realiza el coordinador (Reish Sintas) sobre 
el tema a tratar e inmediatamente después se brinda la palabra al invitado espe-
cial, o sea a aquel participante que significa una autoridad en la materia a estudio. 
Como es de imaginar, con Araújo hemos logrado que el INVITADO ESPECIAL SEA 
EL GRAL. PERÓN, a través de una grabación que saldría al aire por el canal 12 TV. 
Posteriormente, los distintos participantes entran al debate del tema (un pequeño 
parlamento con doce participantes).

Si bien el tema es concreto, no habrá inconveniente en que Usted derive a 
otros enfoques que considere importantes, ya que como le expreso más arriba, lo-
grar esto no ha sido tarea sencilla, asique una vez que lo hemos conseguido, sería 
importante que lo aprovechara al máximo, sin que esto signifique cerrar una puerta. 
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Es una magnífica tribuna para hablarle al Pueblo uruguayo y, aunque parezca men-
tira, también al Pueblo Argentino, porque la promoción de este programa, si Usted 
lo aprueba, se va a realizar sobre su participación en el mismo. Van a ser invitados, 
como observadores, periodistas argentinos y de agencias internacionales de noti-
cias. Vale decir, que será de enorme trascendencia y repercusión en la Argentina.

Como imaginará, si en el Canal 12 se conociera exactamente la posición de 
Araújo con respecto a nosotros, esto no ocurriría, y todo se ha podido lograr sobre la 
base de una seudo objetividad. Araújo me pide que le solicite a Usted si nos quiere 
hacer llegar el nombre de algún argentino opuesto a nuestro pensamiento, para po-
der invitarlo a participar en la “defensa” de la entrega. Desde luego que no creo que 
Usted recuerde ninguno, pero le hacemos este pedido por las dudas. Nosotros que 
queremos que este individuo, además de “Vendepatria”, tenga pinta de vendepatria, 
hable como tal y dé una pésima imagen. En otras palabras, que sea un gran cretino. 
De esta manera, aparecerán las dos posiciones, aunque todos van a ignorar que el 
enemigo fue elegido por Usted.

ESTE PROGRAMA NO SERÁ ARMADO HASTA TANTO NO SE RECIBA SU 
APROBACIÓN Y GRABACIÓN. Es decir, que queda en sus manos —en caso de 
aceptar— el camino que quiera darle, al tema. Podrá hacer una grabación de quince 
minutos de duración, aproximadamente, dando su enfoque general. Esta grabación 
será escuchada al comienzo del programa que se haga el primer día. Luego, podrá 
ir haciendo otras grabaciones de 8 a 10 minutos, sobre temas más concretos, para 
sucesivos programas, también a su elección. De cualquier manera, apenas termina-
do el programa, nosotros le vamos a hacer llegar una síntesis breve de lo dicho por 
los otros participantes para que Usted de inmediato pueda grabar sus respuestas. 
Estos programas son los días lunes solamente, de manera que el miércoles a las 9 
de la mañana yo le remitiría mi carta, que estaría en su poder el viernes o sábado, 
en Madrid, a más tardar. Si diera la casualidad que tuviera alguien que viajara el 
domingo, el lunes a la tarde yo tendría su grabación acá.

Su introducción deberá versar sobre Revisionismo Histórico, sin que esto ten-
ga limitaciones, aun cuando el período que se quiere analizar con mayor detalle, es 
el que va DESDE LA GUERRA GRANDE hasta LA GUERRA DEL PARAGUAY.

Me ha solicitado Araújo que en ningún caso en la grabación vaya a mencionar 
el nombre de él, para que no se sepa la conexión que tiene conmigo. Me dijo que 
convenía, SÍ, que en la grabación Usted diga, que interviene en este ciclo a solicitud 
del Dr. REISH Sintas (perdón me salió minúscula SINTAS). Convendría, también, si 
lo cree conveniente, algo así como felicitar al Canal 12 de Televisión del Uruguay, 
por la iniciativa en el tratamiento de problemas tan importantes para América Lati-
na. Debo recordarle que los dueños del Canal 12, son los mismos dueños del diario 
El País, blancos del sector enemigo a nosotros.

Con la infinidad de problemas que Usted debe tener en su cabeza, me tomo 
el atrevimiento de recordarle que, cuando en algún momento deba referirse a la 
R.O del Uruguay, será bueno no olvidar resaltar la figura de ARTIGAS, la más im-
portante. De más está recordarle que hay muchos Riberistas, que no saben quién 
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fue Rivera. La historia patria que acá se enseñó habla de tres Héroes: ARTIGAS, 
LAVALLEJA y Rivera y, por tanto, es necesario tener mucho cuidado, cuando se ha-
ble de este último, porque la gente puede no entender, a menos que al calificarlo 
se expresen claramente los motivos, que es precisamente lo bueno que podrá traer 
este ciclo. ORIBE, ha sido un postergado cuando se escribió la historia de este País 
y, evidentemente, es necesario situarlo como corresponde. Si me tomo el enorme 
atrevimiento de decirle todas estas cosas, es para que más o menos tenga una idea 
de la mentalidad reinante en algunos sectores del Pueblo Oriental. Resumiendo: 
ARTIGAS por las nubes. Rivera destrozarlo sí, pero con la clase que solo Usted lo 
sabe hacer, de lo contrario, a este último, no tocarlo. Usted verá.

Me decía Araújo, que es más que importante que Usted trace, en uno de sus 
capítulos —si lo cree conveniente—, el paralelismo entre el Rosismo y el Peronismo.

Importante: A medida que se vaya escuchando su grabación, EN LAS PAN-
TALLAS DE LOS TELEVISORES IRÁN APARECIENDO FOTOGRAFÍAS SUYAS y, me 
dice Araújo, que sería IMPORTANTÍSIMO si Usted me pudiera mandar una película 
de cine o más si tiene, para ir pasando. Creo que todo esto sería maravilloso y le 
aseguro que los lunes se vendrían compañeros de Argentina a ver el Canal 12. Vale 
decir, mi General, que entonces le rogaría hacerme llegar todas las fotografías que 
pueda y una o más películas de cine, para pasar por el 12 Canal.

Aun cuando es otro atrevimiento de mi parte, le recuerdo que sería conve-
niente, dirigiera un breve saludo o palabras apropiadas de acuerdo [a] las circuns-
tancias, al Pueblo uruguayo u Oriental, como a Usted más le agrade decir. Caería 
muy bien.

ESPECIE DE REPORTAJE AL GRAL. PERÓN:
En la revista Primera Plana del 25 de junio, salió una nota titulada “Cuerda 

para Cien Años” de una conversación que mantuvo con Usted ARMANDO PUENTE, 
a quien me parece haber conocido en Madrid en mi primer viaje, en el año 1961. Le 
adjunto al final, por si no le llegó.

RAYMUNDO ONGARO:
Este compañero sigue desplegando una intensa actividad en todo el país y en 

una actitud de lucha y total enfrentamiento a la dictadura, a la que no pierde opor-
tunidad para castigar con la mayor dureza. Esto cae muy bien en las bases. Desde 
luego que, dentro de nuestro propio Movimiento, algunos sectores desarrollan una 
intensa acción psicológica en su contra, al punto que ahora lo quieren hacer apare-
cer como que “no es peronista”. No obstante, los independientes lo castigaron fuer-
te en el seno de su propia C.G.T. —ya hace un tiempo— por haberse pronunciado a 
favor de Perón. Claro, se le critica que, en lugar de decir algunas veces compañeros, 
dice “hermano” y otras pavadas.

Existen varios indicios que están indicando que no existen buenas y sinceras 
relaciones entre Ongaro, Paladino y Remorino, al punto que ya algunas revistas co-
mienzan a señalarlo y son varios los compañeros que así me lo manifiestan, lo que 
trato de negar siempre, pués no conviene “echarles pasto a las fieras”.
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Estas y otras muchas cosas, hacen que me lleguen numerosas consultas en 
el sentido de si, el Gral. Perón, ordena o no, apoyar a Ongaro y la C.G.T. de los ar-
gentinos. Yo, de acuerdo al comunicado que dimos desde Montevideo, contesto que 
sí, que el Gral. Perón apoya al compañero Ongaro y a la C.G.T. de los argentinos y le 
rogaría me haga saber si ha habido alguna variante en este sentido, para mejor po-
der orientar a los compañeros. Verá que más abajo le hablaré de unos compañeros 
petroleros que vinieron a verme y me entregaron un informe para Usted, en el que 
le solicitan les aclare esto mismo.

Ahora están apareciendo comentarios que tratan de restarle importancia a 
los actos que realizó la C.G.T. de los argentinos, el día 28 de junio, y entre otros, que 
Ongaro, en lugar de quedarse en la Capital, se mandó a mudar al interior. Bueno, 
esto es real, pero lo positivo es que con ello consiguió una acción uniforme en las 
acciones en el interior del país y en Córdoba, la cosa fue seria, que fue precisamente 
donde estuvo Ongaro. Le agrego algunas pocas notas sobre esta C.G.T.

[* título: Renovó autoridades la CGT platense y en el acto habló R. Ongaro; CRISIS EN LA FOTIA; 
Campaña de 60 días en la CGT cordobesa para aliviar a los tucumanos; Una declaración sobre la 
libertad de prensa dará la CGT opositora. La Razón, viernes 12 de julio de 1968.]

C.G.T. AZOPARDO:
Una de sus últimas resoluciones fue la de proseguir las conversaciones con un 

grupo de economistas y sociólogos, encaminadas a preparar conferencias y mesas 
redondas sobre temas vinculados con la economía nacional y el movimiento obrero.

En otro orden de cosas, termina de dar su apoyo al paro que realizará el Fri-
gorífico Lisandro de la Torre, por 48 horas, desde el domingo a las 20 horas, hasta 
el martes a las 18 horas.

DESFILE DEL 9 DE JUNIO:
Son varios los compañeros que me comentan que hubo menos gente que en 

años anteriores y, por supuesto, que no hubo desórdenes, como así tampoco nada 
que perturbara.

INFORME DEL SINDICATO FLOTA PETROLERA DEL ESTADO - SUPE (Con-
tra Cavalli)

Esta semana vinieron a visitarme también, los compañeros HERIBERTO TO-
RRES, que recordará vino a verme antes de las elecciones de SUPE y donde me cupo 
una especial participación, pués prácticamente estaba acéfala la conducción por la 
situación que se había creado el propio Alberte. Podríamos decir que TORRES, con 
SANDOVAL, LUJAN y otros, fueron los que organizaron, a último momento, por así 
decirlo, el “Movimiento de Unidad Nacional de Agrupaciones” SUPE. Además de 
Torres, vinieron ALFREDO MEZA Secretario Adjunto del Sindicato Flota Petrolera 
del Estado SUPE y RODOLFO SANTUCHO Secretario General, Filial Taller Naval 
Ensenada SUPE. Estos dos últimos son muchachos jóvenes que podríamos decir de 
la nueva generación de dirigentes peronistas, con lo que vamos comprobando, se 
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está cumpliendo el “trasvasamiento generacional”. Por supuesto que los tres son 
Peronistas con Perón.

Los tres me entregaron informes para Usted y en términos generales, tratan 
los mismos puntos. Por ese motivo es que solo le adjunto uno de ellos, caso contra-
rio esta carta me saldría un kilo. Del informe dejo en casa una planilla muy pesada 
y los periódicos. Verá que en la nota de elevación le justifican por qué se lo mandan 
por mí intermedio y no por la conducción. Esto está en la nota de elevación a mí.

Le ruego que no deje de leer este informe, mi General. Le he marcado con rojo 
una consulta que le hacen y ellos desean conocer de boca suya.

CARTA COMPAÑEROS DE ROSARIO: (MARIO DI TRIZIO y VARIOS)
Como siempre le digo recibo cartas para remitirle a Usted, pero en la gene-

ralidad de los casos no le remito, para no fatigarlo demasiado y, además, porque ya 
hace tiempo, me dijo, no le remitiera. No obstante, le adjunto ahora dos cartas, que 
considero conveniente que lea, para ver cómo piensan algunos compañeros sobre 
la actual situación.

BAUTISMO HIJITO COMPAÑERO HNATIUK:
Hace ya unos pocos meses le informé del nacimiento del hijo del compañe-

ro ROLANDO HNATIUK que vive en Montevideo y que colabora conmigo en todo 
cuanto le solicito con la mayor y mejor buena voluntad y, en base al pedido que él le 
hiciera por mi intermedio, Usted accedió a salir como Padrino. Le decía, además, que 
no mandara el poder correspondiente, pués no sabían dónde la bautizarían. Ahora, 
este buen matrimonio, ha decidido bautizarlo en Montevideo en los primeros días 
del mes que viene.

Me solicita Hnatiuk, que le ruegue, si puede acceder a mandar la credencial 
o poder en la que Usted designe su Representante en esta, para poder presentar 
en la Iglesia y cumplir con la ceremonia religiosa y, por anticipado, le hace llegar su 
mayor agradecimiento, lo mismo que el de la Esposa. El bebé se llama JUAN MA-
NUEL HNATIUK. La mamá GLORIA PÉREZ de, y él, ROLANDO HNATIUK.

De más está que le diga que podrá disponer de mí sin ningún problema y 
como es mi obligación y lo que será un gran honor para mí. El matrimonio Hnatiuk, 
le hace llegar a Usted e Isabelita su mejor recuerdo.

CARTA DE MANUEL DOBARRO: Recordará que es el compañero del P.V.P. que 
hace unos días me ha hecho llegar una carta, en la que me hace conocer de sus acti-
vidades y algunos inconvenientes que ha tenido, pero que sigue adelante en la lucha.

Bueno, mi querido General y amigo, me parece que le he dado una larga 
lata y temo fatigarlo demasiado, por ello finalizo. Antes, y a manera de resumen, 
le recuerdo:

1º) Asunto libro, si está de acuerdo con mi resolución, no me manda el cable. 
Si no está de acuerdo, me hace llegar el cable en la forma indicada o como Usted 
crea más conveniente o me llama por teléfono.

2º) Canal 12 de TV. Ver si accede a participar. En ese caso, le ruego hacerme 
saber, cuanto antes, para poder contestar al Canal.

3º) Poder para el bautismo del hijo de Hnatiuk, Juan Manuel.
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4º) Ver, si tiene tiempo, contestar a estos compañeros de SUPE.
5º) Ídem compañeros de Rosario.
Hasta siempre. Incondicionalmente a la orden para lo que sea. Infinitas gra-

cias por toda su confianza.
Reciba mi más leal y sincero abrazo de su amigo por siempre. Otro muy gran-

de y fuerte para Isabelita. Cariñosos recuerdos de mi Madre y Señora para Ustedes 
dos, que ahora que le dije que Usted la felicitaba, está más leona que nunca para 
cuidarme y le hace llegar todo su mayor agradecimiento. Cariños de Perico.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón50

[membrete: Pablo Vicente]

Montevideo, julio 18 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Hoy aprovecho para despacharle algunos materiales que tengo para Usted y 
que me hacen llegar distintos compañeros para Usted y que, siempre, por una cosa 
u otra, se me van quedando.

Junto con esta le despacho los últimos ejemplares del periódico que edita el 
compañero Antonio Valerga, El Puente. Van diciembre 67 y febrero a julio del 68 
ambos inclusive.

Además, el periódico que comenzó a sacar el compañero Capitán Farmache y 
que le expliqué, en una de mis anteriores, que salía como hoja a mimeógrafo y que 
le han puesto por nombre Tribuna Popular.

Luego, le agrego un pergamino de los compañeros de Santa Fe Norte que 
trabajan con el compañero ALBERTO C. BONINO.

Por separado le remito el libro del editor PEÑA LILLO y, también por sepa-
rado, el libro “Baldomero” del Dr. Roberto L. Fossati, que fuera Director de uno de 
nuestros Hospitales en la Argentina.

Todo esto lo remito a la Quinta 17 de Octubre y va certificado de manera que, 
me pueda asegurar, que llegue a su poder.

Pasado mañana le haré mi habitual informe y además que, como esta irá por 
vapor, tardará mucho en llegar y todo cuanto le comentara perdería actualidad.

Reciba mi mejor y más sincero abrazo de su siempre incondicional amigo.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

50. Original incompleto, faltan anexos.
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Carta a Juan Domingo Perón51

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 265

Montevideo, julio 20 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Me queda apenas una hora para el cierre del correo de Iberia y no deseo dejar 
de acusarle recibo —aunque sea muy brevemente— a su carta del 10 de julio que 
me llegó sin ninguna dificultad y que le contestaré con más detenimiento.

Es imposible de creer la cantidad de compañeros que viajan a Montevideo, 
como consecuencia de la conducción que se realiza en la Argentina. Aquello no 
marcha, mi querido General. Luego podré darle más detalles.

FIRMÉ CONTRATO “LA HORA DE LOS PUEBLOS”:
Ayer, sábado, firmé el correspondiente contrato para la edición de su libro —

en su nombre y representación— con el compañero ALBERTO CAMPOS. Le adjunto 
copia del mismo para su conocimiento, como así también la boleta de la Casa Piano 
Nº 200068. Corresponde al cambio que le solicité a Campos que hiciera, en Buenos 
Aires, del primer medio millón de pesos a dólares. Es mejor así. Caso contrario, acá 
primero, me hubieran cambiado el peso argentino a uruguayos y luego recién a 
dólares, con lo que se hubieran perdido unos dólares. Como verá ahí, en la boleta, 
cambió a $ 352 por dólar, que es el paralelo, el oficial está a $ 350.

Tengo en mi poder, por tanto, u$s 1.420 (mil cuatrocientos veinte dólares) de 
los cuales, de acuerdo a sus instrucciones, deduciría un 20 % a mi favor. Le ruego 
que me haga saber en qué forma desea, le haga llegar el resto a Madrid. Podría 
ser por medio de un cheque a su nombre, que le mandaría por correo certificado. 
Luego, averiguaré si hay otra forma mejor o, de lo contrario, como Usted me indique 
especialmente. Espero sus instrucciones y, una vez más, le hago llegar mi mayor 
agradecimiento por su tan noble gesto para conmigo.

51. Original incompleto, faltan anexos.
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Con PEÑA LILLO hemos quedado de lo más amigos y ya en mi próxima, le 
daré más detalles sobre la forma como todo se resolvió.

ÚNICA SOLUCIÓN Nº 14 Y 15:
Mi General, ya hace algunos días que me vengo olvidando remitirle estos dos 

números. El Nº 14 es una “muletilla”, o como queramos llamar, y que tuvimos que 
hacerlo para que nos concedieran el Registro de la Propiedad Intelectual que, como 
verá en el Nº 15, nos dieron el Nº 969.605. En el Nº 14 hemos puesto un “aviso” de 
Olivetti que ocupa toda una página, como una manera de llenar espacio. De más 
está decir que este número no se distribuyó entre el Movimiento y las notas que 
pusimos dicen cualquier cosa.

En cuanto al Nº 15 creo que ha salido mejor que los anteriores y le ruego no 
dejar de leer ninguna nota, pués están todas muy buenas, según me parece, y podrá 
obtener así, además, algunas informaciones. Hemos comenzado a publicar “Vida y 
Obra del Gral. Perón”. Hice publicar algunas notas que he sacado de cartas suyas: 
“Pensamiento del Gral. Perón sobre nacionalismo”; “El Congreso de la CGT de la 
calle Azopardo”, al que le agregué algunas cositas; “Comentario de Perón sobre 
los 700 millones de dólares”. Verá que publicamos dos notas de Descartes que son 
magníficas y, además, su carta manuscrita, que ha sido un gran estímulo para todos 
los que participamos en la edición de su diario.

Bueno, mi General, finalizo para poder alcanzar el correo. En los últimos días, 
en Argentina, algunos diarios y revistas están haciendo una campaña afirmando 
que el Dr. REMORINO “ha presentado su renuncia a Perón”, por su desacuerdo con 
el compañero ONGARO, a quien el Gral. Perón apoya. Según he podido averiguar, 
hasta ahora, no hay tal renuncia. Lo que sí hubo, es que Remorino ha estado muy 
enfermo, pero me aseguran que ya está bien, nuevamente.

Según voy apreciando, va aumentando el descontento contra Remorino y Pa-
ladino, lo que se ve intensificado, por una intensa acción psicológica, en contra de 
ambos.

Sigo, intensamente, las gestiones militares y antes de ayer mantuve una im-
portante reunión, cuyos resultados espero tenerlos la próxima semana. Le infor-
maré todo en detalle en mi próxima carta, que espero Dios mediante poder hacerle 
mañana, domingo a la noche.

Hasta siempre, mi querido y leal amigo. Reciba mi mejor y más sincero abrazo 
de su siempre incondicional amigo. Otro cariñoso abrazo para Isabelita. Un cariñoso 
recuerdo de mi Madre y de mi Patrona para Ustedes dos. Todos los Peronistas le 
hacen llegar siempre grandes abrazos. Cariños de Perico.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

[agregado manuscrito: A pesar del plazo que figura en el contrato que le adjunto, Campos me ha 
prometido que en un plazo máximo de 30 días lanzará “La Hora de los Pueblos” a la venta. Vale]
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Convenio de edición de La Hora de los Pueblos52

Capital Federal, 19 de julio de 1968

CONVENIO DE EDICIÓN

Entre el ex Mayor del Ejército Argentino Don PABLO VICENTE, en adelante 
“REPRESENTANTE DEL AUTOR”, con domicilio legal en la calle Paraguay 1866 de 
la Capital Federal, República Argentina y Don ALBERTO MANUEL CAMPOS, en 
adelante “EL EDITOR”, con domicilio legal en Colegio Militar 152, Villa Ballester, 
Provincia de Buenos Aires, República Argentina, se convienen las siguientes cláu-
sulas para la edición de la obra titulada “LA HORA DE LOS PUEBLOS” de la que el 
autor el Señor General DON JUAN DOMINGO PERÓN, quien ha facultado a estos 
efectos al nombrado ex mayor PABLO VICENTE, que actúa con la plenitud de títu-
los y derechos que le ha acordado su Representado, como lo acredita la fotocopia 
de la autorización adjunta:

1º) El Representante del Autor cede al Editor el derecho exclusivo para la 
publicación en la República Argentina, de la obra “LA HORA DE LOS PUEBLOS”, 
declarando que no existe otro compromiso, gravamen, ni limitación de ninguna es-
pecie que se oponga a las estipulaciones del presente contrato.

2º) El Editor acepta la cesión indicada en el artículo precedente y acuerda 
efectuar por su cuenta y riesgo, con su pie editorial, una primera edición de 50.000 
(cincuenta mil) ejemplares, destinados al comercio y una segunda de 50.000 (cin-
cuenta mil) ejemplares.

3º) En concepto de derechos de autor el Editor abonará al Representante del 
Autor, por esta primera edición $ 1.000.000 (UN MILLÓN DE PESOS), en dos entre-
gas: la primera en la fecha; previa entrega del texto de la obra citada por parte del 
Representante del Autor, que es de Quinientos mil pesos ($ 500.000) y la segunda 
a los sesenta días de esta primera entrega. El Editor entrega al Representante del 
Autor el cheque Nº 0243328 serie C del Banco Internacional, Sucursal Buenos Ai-
res por los $ 500.000 (Quinientos mil pesos) restantes, que deberá ser cobrado no 
antes del día 19 de setiembre de 1968. Para la segunda edición el Editor abonará al 
Representante del Autor el 10 % sobre el precio de venta al público (valor de tapa) 
del ejemplar, con liquidaciones a los noventa días de aparecida la segunda edición 
y así sucesivamente cada noventa días transcurridos desde la liquidación anterior.

4º) El representante del Autor autoriza al Editor a imprimir un excedente de 
200 (doscientos) ejemplares, sobre el tiraje comercial fijado en el artículo 2º), los cua-
les serán rotulados “fuera de comercio” y se destinarán 50 (cincuenta) ejemplares sin 

52. Anexo de carta n.º 265.
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cargo al Representante del Autor y los restantes 150 ejemplares al Editor para com-
pensar deterioros de imprenta o encuadernación, servicio de prensa, propaganda, etc.

5º) El presente contrato tendrá una duración de un año, a partir de la fecha de hoy.
6º) El Representante del Autor podrá adquirir los ejemplares que desee de 

la tirada comercial de la obra, con el 50 % de descuento sobre el precio de tapa, 
descontándose dichos ejemplares de las liquidaciones de derechos de autor.

7º) El Editor se responsabiliza de que esta obra “LA HORA DE LOS PUE-
BLOS”, no sea publicada ni lanzada a la venta, ni promocionada, por persona o 
personas físicas o jurídicas de actuación política y/o gremial, como así mismo por 
ningún sector, grupo o agremiación política o gremial. El incumplimiento de esta 
cláusula dará derecho al Representante del Autor, a rescindir este contrato con un 
simple aviso por telegrama colacionado, sin perjuicio de cobrar el saldo que se pue-
da adeudar y una multa adicional de UN MILLÓN DE PESOS, que será ejecutado sin 
necesidad de apelación judicial o extrajudicial.

8º) En caso de secuestro u otra medida violenta que impida la edición y/o distri-
bución y venta de esta obra “LA HORA DE LOS PUEBLOS”, el presente contrato podrá 
quedar anulado automáticamente por la sola voluntad del Representante del Autor.

9º) El Editor se compromete a lanzar a la venta esta obra “LA HORA DE LOS 
PUEBLOS”, en un plazo máximo de 60 (sesenta) días a contar de la fecha. De no 
hacerlo así, el Representante del Autor podrá rescindir este contrato por su sola 
voluntad, que será comunicada por telegrama colacionado.

10º) El editor se obliga a comunicar al Representante del Autor, el precio de venta 
al público, fijado al ejemplar y toda variación de precio que pueda operarse en el futuro.

11º) El Editor se compromete a que la presente obra no lleve ninguna clase 
de agregados al libro “LA HORA DE LOS PUEBLOS”.

12º) A pedido del Editor, el Representante del Autor podrá en cualquier mo-
mento efectuar un control a su entera satisfacción sobre la impresión y distribución 
de la obra “LA HORA DE LOS PUEBLOS”. Para tal fin el Representante del Autor 
extenderá a la persona que designe una autorización expresa por escrito, para ser 
presentada al Editor.

13º) Este contrato obliga tanto a las partes contratantes como a sus herede-
ros, sucesores o derechohabientes y podrá ser elevado a escritura pública, a peti-
ción de cualquiera de ellas y a su costa.

14º) En prueba de conformidad, ambas partes firman este convenio en tres 
copias (una para el autor, el Señor General Don JUAN DOMINGO PERÓN, otra para 
el Representante del Autor y una tercera para el Editor), a un solo efecto, en la Capi-
tal Federal de la República Argentina a los diecinueve días del mes de julio del año 
mil novecientos sesenta y ocho.

Página 2 entre líneas “podrá” y “quedar anulado” VALE.

 [firma autógrafa:] [firma autógrafa:]
 Alberto M. Campos Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón53

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 266

Montevideo, julio 21 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Ayer a la mañana le hice llegar unas pocas líneas, con la noticia de que ya 
firmé el contrato para la edición de su libro “La Hora de los Pueblos”, con el compa-
ñero Alberto Campos, adjuntándole copia del mismo, como así también que recibí 
el dinero convenido para la primera entrega de medio millón de pesos argentinos 
y un cheque por la misma cantidad para cobrar el 19 de setiembre, vale decir, a los 
60 días. Le adjunté además los Nº 14 y 15 de Única Solución, todo lo cual espero, 
ya se encuentre en su poder.

También le acusé recibo, muy brevemente, a la última carta que recibí suya del 
10 de julio, prometiéndole hacer algunos comentarios en esta. Muy de acuerdo con su 
comentario de que la situación actual no difiere mucho de la que se nos presentó el 
17 de octubre de 1945 y, especialmente, que lo veo a Usted conforme con la actitud 
asumida por la CGT de Ongaro, que fue el único acto importante de los últimos tiem-
pos y que, sin lugar a dudas, ha conmovido a todo el país. A los compañeros que me 
visitan trato de inculcarles que actos como estos debemos comenzar a repetir más a 
menudo como única forma de ir ganando la calle, pero les agrego que debemos irnos 
preparando a los efectos de que luego se continúen los mismos hasta que caiga la 
dictadura. Vale decir que acá ya no se trata de organizar un acto como el del 28 de ju-
nio y luego esperar, por ejemplo, recién hasta el próximo 17 de octubre y que lo ideal 
sería que llegásemos a esta fecha y pudiéramos continuar el 18, 19, 20, por ejemplo; 
si no logramos el objetivo, volver a las casas, reagrupar las fuerzas y lanzarnos nue-
vamente el 23, 24, etc. hasta terminar con los gorilas para siempre.

Es tan bueno este párrafo de su carta, que me he permitido hacer una nota para 
Única Solución Nº 16, en la que transcribo casi textualmente y solo le [he] agregado 
algunas pequeñas cuestiones. La he titulado: “Se avecinan Días de Decisión - El 

53. Original incompleto, faltan artículos periodísticos y anexos.
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Peronismo ha vencido en la calle y no en los bufetes de los políticos”. Como ya habrá 
ido apreciando en todos los números anteriores, hago lo mismo con muchas cartas 
suyas. En el futuro, a todas estas notas, las hemos de firmar como “JUAN PUEBLO” y 
haremos correr la voz, entre los compañeros de confianza, que son conceptos suyos, 
así, las tienen más en cuenta. Luego hice otra nota, que saqué de una carta suya de 
hace un tiempo y que considero mantiene plena vigencia. La titulé: “La Calle es la 
Palestra de los Pueblos - No debemos practicar la política criolla”.

Me advierte Usted con su proverbial gentileza que tenga cuidado con la Co-
misión Pro Retorno, que no se vayan a producir rozamientos con la conducción, 
especialmente, a espaldas mías. Imaginará que es esto lo que más, siempre, he 
tratado de cuidar y hacer que la Comisión se dedique concretamente a su misión es-
pecífica. La verdad, mi General, que esos rozamientos, podría llegar a asegurar que 
no parten de la Comisión. Ya en mi carta Nº 256 del 12 de mayo, pág. 3, 5º párrafo le 
comenté los comentarios que me hizo Paladino el día que me visitó, donde me decía 
que iba a mantener una reunión con la Delegación Nacional y que, seguramente, 
luego me vendrían con quejas porque “los iba a poner en situación”.

De más está que le diga que, inmediatamente que recibí esta carta suya, hice 
llegar su advertencia a la Delegación Nacional, porque nunca está de más insistir 
sobre este asunto, de no provocar rozamientos. Únicamente, puedo decirle que muy 
pronto Usted comenzará a percibir la labor efectiva de la Comisión Argentina Pro 
Retorno del Gral. Perón en todo el país, que entiendo es lo único efectivo que se 
está realizando en nuestro Movimiento, que prácticamente está paralizado en lo 
que hace a las actividades que debiera estar haciendo cumplir la conducción. Por lo 
menos, hasta el momento, no hay señales de vida. Ya más abajo he de referirme a 
la Conducción.

CONTRATO “LA HORA DE LOS PUEBLOS”:
Espero que lo haya podido leer todo y que en general esté de acuerdo con 

el mismo. Verá que logré, finalmente, que en lugar de 25 % nos dieran el 50 % en 
la primera entrega. Lo que no conseguí fue que aumentara el millón de pesos. De 
cualquier manera, entiendo que se venderá a pastos esta magnífica obra y que muy 
pronto se agotará la primera edición y, en consecuencia, ya con la segunda edición, 
que será de otros 50.000 ejemplares y cuyo precio de venta lo calculan, por ahora, 
entre $ 500 y 600; podrá sacar de dos y medio a tres millones de pesos más.

Como habrá podido apreciar le puse una cláusula especial en el artículo 7º), a 
fín de evitar que su libro pueda llegar a ser promocionado por Vandor o algunos de 
ellos que son tan amigos de Campos. Este comprendió que realmente no convenía 
que ningún grupo del Movimiento se capitalizara con su libro.

Además, y ante la posibilidad de que secuestraran su libro, he tomado un se-
guro para poder hacerlo publicar en cualquier otra parte, con lo que nos hemos de 
asegurar que se cumplirá lo que Usted más desea como es su pronta divulgación. 
Es en tal sentido que ya me estoy poniendo en contacto con Méjico y Brasil, para ver 
que también con esos países se pueda obtener algún beneficio.
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Campos me ha solicitado que le recalque que él ha sido el autor del artículo 
12º, en el sentido que nosotros le controlemos la impresión y difusión, pués dice 
que tiene experiencia de las calumnias, así luego nadie podrá decir que ha impreso 
más de lo que ha dicho.

He conversado sobre la forma [de] cómo piensa encarar todo esto, por su-
puesto que antes de la firma del convenio. Me da la impresión de que sabrá hacer 
muy bien las cosas y en la forma más práctica. Desde luego que, como son 50.000 
ejemplares los que se imprimirán, no será una impresión de primera y tampoco de 
muy buena calidad, especialmente también para cumplir con sus deseos de que 
esté al alcance del Pueblo. Me ha prometido que hará una linda tapa plastificada y 
me hará llegar —según me prometió— algunos bocetos. El tipo de letra será cuerpo 
10, que es muy buena para la lectura cómoda. Será papel de diario alisado. No re-
cordaba bien las medidas, pero cree que será 14 x 20 cm. Tiene la casi seguridad de 
que en no más de 30 días lo podrá lanzar a la venta, vale decir, que sería el próximo 
19 de agosto que es un lunes.

CORRECCIONES AL LIBRO “LA HORA DE LOS …”
Mi General, he ido leyendo la copia del original que Usted me remitió, a me-

dida que con Hnatiuk contralábamos la copia que hice en mi casa, para poder en-
tregarle a Campos, ya que también tendré que entregar a Méjico y Brasil, si en-
contramos quienes nos impriman. Encontré, al parecer, algunos errores que Usted 
determinará si son o no tales en algunos casos. Ellos son: Página 60, antepenúltima 
línea, dice: “Se produce primero” entiendo que debiera ser: Se procede. Pág. 84, 
tercer párrafo, 5a. línea, dice: “intervención” ¿no corresponde inversión? Pág. 88, al 
final, donde habla de la C.I.E.S., en lugar de “O.A.S” ¿no será… O.E.A.?

Pág. 158, línea séptima dice: “incruento” ¿no será cruento? Pág. 180, penúl-
tima línea, figura “capitalismo” ¿no será… capitalista? Luego, hay dos más que no 
son de importancia y que, seguramente, cuando se corrijan las pruebas de galera 
serán arregladas. Ellas son: pág. 42, figura Philps Pteroleum, debe ser Petroleum 
y 184 figura contumaNcia, debe ser “contumacia” y en pág. 88, al hablar del Banco 
Centroamericano de Fomento, la sigla está así “Bcaf” y creo debiera ser BCAF.

POSIBLE COPIA SU LIBRO MANOS AJENAS:
Me preguntó Campos si tenía seguridad que nadie tenga en su poder copia 

de su libro “La Hora de los Pueblos”, que se tomase el atrevimiento de sacar un libro 
por su cuenta. Le dije cómo había llegado a mis manos. Es decir, que lo trajo el Dr. 
Ventura Mayoral y que este se lo entregó a Bernabé Castellanos, quien —según me 
dijo—, luego de leerlo, me lo trajo a mí, abierto. Vale decir, que no me había llegado 
en sobre cerrado por el propio Gral. Perón, pero que de cualquier manera entendía 
que ninguno de los dos se atrevería a semejante barbaridad y espero que así será.

EDITOR PEÑA LILLO - SOLICITUD QUE LE HACE:
Como le adelanté en mi anterior, le hice conocer a Peña Lillo, antes de cerrar 

contrato con Campos, las condiciones que había convenido con este. Antes de ello 
Peña Lillo volvió a hacerme una oferta que consistía en lo siguiente. Hacer contrato 
por 10.000, con opción a 50.000 ejemplares. Entregarme por los primeros 10.000 
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tres documentos por valor de $ 200.000 cada uno, a descontar a los 90, 180 y 270 
días y luego ir repitiendo con las otras posibles ediciones que siguiera editando. 
Sin lugar a dudas, siguió siendo más conveniente la oferta de Campos, porque no 
sabemos si la moneda argentina no puede llegar a sufrir una nueva desvalorización 
en los próximos meses y al convertir en dólares, hubiera sido menor cantidad aún.

De cualquier manera, mi General, Peña Lillo entendió razones y, como le de-
cía, hemos quedado en muy cordiales relaciones, al punto tal que me pidió que le 
solicitara a Usted que me concediera un documento, mediante el cual yo —en su 
nombre y representación— LE DIERA AUTORIZACIÓN PARA HACER UNA NUE-
VA EDICIÓN DE:

“LA FUERZA ES EL DERECHO DE LAS BESTIAS” y

“VENDEPATRIA”, mejor dicho: “LOS VENDEPATRIA”

Sería una especie de edición oficial y definitiva, por cuanto él sostiene que 
mucha gente tiene dudas sobre la autenticidad de ambas obras. Para ello, al co-
mienzo de cada uno de estos dos libros, podrían ir unas breves palabras suyas ma-
nuscritas, como “Palabras Previas” o como Usted creyera mejor.

Si Usted accediera a éste pedido no tendría más que mandarme la corres-
pondiente autorización suya manuscrita, como hizo para su último libro y haría un 
contrato con Peña Lillo en su nombre y representación, como así también lo que le 
solicito en el párrafo anterior, que él considera indispensables.

ADVERTENCIA PARA LA HORA DE LOS PUEBLOS:
Mi General, Peña Lillo me había solicitado que para el caso de editar él esta 

obra suya, hubiera querido una nota manuscrita suya, como “Advertencia” en la que, 
entre otras cosas que Usted quisiera, dijera más o menos: …que es este su pensa-
miento totalizador (no me agrada este término) sobre Latinoamérica …que algunos 
de estos capítulos ya fueron anticipados en Latinoamérica Ahora o Nunca. Funda-
mentalmente, lo que buscaba era que nadie fuera a pensar que su editorial repetía 
el anterior libro, con título distinto. Creo que la idea no es mala. Si Usted desea, 
podría hacerlo y se lo hago llegar a Campos y a las otras editoriales que logremos 
lo impriman, para lo cual yo sacaría fotocopia del original que Usted me mandase, 
como hago cuando me manda algún manuscrito para Única Solución.

ENRIQUE ERRO:
Dos o tres días antes de cerrar contrato con Campos, lo invité a Erro a que 

viniera a casa. Lo impuse de que tenía una oferta de Argentina para editar su libro 
“por dos millones de pesos” por cincuenta mil ejemplares. Omití decirle que antes 
que nada le pregunté si ya me había averiguado cuantos libros se habían vendido 
en el Uruguay. Nuevamente, me dijo que no recordaba y que se había “olvidado”. 
Le dije que, aunque fuera una idea. Contestó que le era imposible. Le dije que sabía 
que, en el puesto de venta de libros, frente al Sorocabana, se habían vendido mu-



328

chos libros. Me dijo que no… que estaba equivocado, que solo habían vendido unos 
400 ejemplares.

Le volví a decir que, en Argentina, por todas partes, se vendía Latinoamérica 
Ahora o Nunca. Me negó, terminantemente, que fueran de la Editorial Diálogo. Le 
dije que precisamente los informes que me llegaban eran que, precisamente, tenían 
esa Editorial. Sostiene que es una falsificación. En fin, que como vemos, este hom-
bre no nos ha jugado limpio.

Por suerte, hace un mes, más o menos, he conseguido comenzar a mandar 
algunos de los libros que tengo en casa y que él me remitió para que yo mandara a 
la Argentina. Llevo remitidos 2.000 y el dinero me lo mandarán a mi casa, así que 
de ahí podremos cobrar los derechos de autor que le corresponden a Usted. Todavía 
me quedan en casa 3.000, que no deseo seguir mandando, hasta tanto no tenga la 
seguridad que se venden en Argentina.

Bueno, volviendo a lo que le comento al principio de esta hoja, le pregunté 
si ellos podrían mejorar la oferta que teníamos, a lo que me respondió que no, que 
evidentemente no estaban en condiciones, por cuanto no les había ido bien con 
Latinoamérica Ahora o Nunca. Luego me preguntó si ellos no tendrían ningún de-
recho sobre “La Hora de los Pueblos”. Le contesté que entendía que ninguno, por 
cuanto no teníamos ningún compromiso con ellos. Intentó afirmar lo contrario, que 
él entendía que esta era una continuación de Latinoamérica Ahora o Nunca, etc., 
etc. En fín, a qué hacerle perder más tiempo, mi General, con este problema. Que 
trataremos que este señor no nos jorobe y que hemos de cobrarle lo que a Usted le 
corresponde, para lo que estoy haciendo una investigación, para por lo menos saber 
cuántos libros ha vendido acá.

GESTIONES MILITARES:
Como imaginará es esta una de mis principales preocupaciones, no porque 

nos podamos hacer muchas ilusiones, pero, porque como Usted dice… “siempre es 
conveniente escuchar, porque donde menos se piensa, suele saltar la liebre”, ade-
más, porque observo preocupación por parte de los militares en concretar una ac-
ción de fondo con Perón y su Movimiento.

Visita del Doctor Edgar Sá: Tal como me lo había prometido, el domingo pa-
sado recibí su visita. Conversamos, fundamentalmente, sobre las gestiones milita-
res. Le solicité que hiciéramos a máquina un informe para hacerle llegar a Usted. 
Fue así que me senté a la máquina e hice que el Dr. Sá me dictara lo que creyera 
más conveniente y a continuación se lo transcribo: (textualmente)

1º) Los contactos que continúo manteniendo con el Grupo de Coroneles, re-
presentado por el Cnel. … (González como lo bauticé) y, a su vez, en forma indirecta, 
con el de los Mayores, tengo la más absoluta convicción de que se sigue trabajando 
intensamente con el objeto de obtener una decisión o una salida que responda a las 
preocupaciones nacionales, que fueron esbozadas y sintetizadas en el informe que 
el Mayor Vicente elevó al Gral. Perón inmediatamente después de su viaje a Buenos 
Aires (se refiere a mi carta Nº 258).
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2º) Que, según referencias de militares que están en la preocupación mani-
festada, la acción prosigue en forma intensa y se presume o se espera que dentro 
de un plazo breve exista o se produzca un desenlace favorable a las preocupaciones 
manifestadas.

3º) Con respecto a este proceso o forma de salida, está encarado de la si-
guiente forma:

O un golpe que elimine directamente al Gral. Onganía y, consecuentemente, 
el copamiento del gobierno por el grupo de Coroneles o una presión sobre el go-
bierno de Onganía, a los efectos de provocar una salida electoral dentro de un plazo 
prudencial que podríamos considerarlo inmediato, 180 días a un año.

En cualquiera de estas dos formas de salida tendría vigencia el “esquema” 
que oportunamente se le ha elevado al Gral. Perón en forma literal.

4º) El Gral. Bengoa estuvo en dos oportunidades visitándome. La semana 
pasada y la anterior. Vino a mi casa y me dijo que, a pedido del Cnel. González, su-
gería la necesidad de mantener en la mayor reserva la sugerencia que se ha dado 
con respecto a la posibilidad de la postulación de su nombre. Ello está determinado 
por razones que pueden comprenderse perfectamente, ya que de ponerse de mani-
fiesto esta situación, podría malograr el éxito de esta operación.

5º) Sobre la base de la contestación del Gral. Perón, del 28 de mayo a Vi-
cente, que le fue informada al suscripto y transmitida en forma personal y directa 
al Cnel. González, este consideró que esta actitud del Gral. Perón era suficiente y 
en virtud de ella se trabaja en forma activa para producir el golpe que se considera 
inminente.

6º) En los distintos sectores que trabajan con los objetivos propuestos e indi-
cados en el punto anterior, existe una coincidencia hasta la fecha, que es unánime, 
con respecto al Gral. Bengoa.

7º) Se considera que el proceso podría desarrollarse coincidiendo con Perón 
en su carta del 28 de mayo, que se dé en dos tiempos. El primero, el proceso revolu-
cionario y el segundo, la institucionalización del mismo. Creemos —siguió diciendo 
el Dr. Sá— que en una de las dos etapas podría actuar el Gral. Bengoa.

* * * * * *

Le reiteré, al Dr. Sá, sobre la inconveniencia de tomar a Bengoa como “líder 
prefabricado” por todas las razones conocidas y, en forma especial, porque Usted 
veía algunos inconvenientes con esta designación, no por Usted en sí, sino por lo 
que Bengoa representaba para la masa Peronista, incluso le dije que Usted era par-
tidario de un Coronel o Teniente Coronel, con las condiciones por Usted apuntadas.

Me dice Sá que Bengoa podrá ser fácilmente manejado por él en cualquier 
sentido y, fundamentalmente, en cumplir con el Gral. Perón. Además, que a esta 
altura de los acontecimientos ya no es posible designar a otro. Como imaginará, mi 
General, estoy tratando de confirmar esta información por otras vías, de lo que más 
abajo he de informarle.
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Entiendo que el Dr. Sá apoya tanto a Bengoa, porque según me ha dicho, él 
sería el segundo de Bengoa. Este manejaría la parte militar y Sá la parte civil en 
base a sus directivas e instrucciones, según me ha dicho. Me agregó Sá, que nada 
haría que no cuente con su consentimiento, para lo cual, si el golpe se produjera 
antes de nuestro viaje a Madrid, inmediatamente, se pondrá en contacto con usted 
por mi intermedio, en forma personal o telefónica.

Una vez que yo tenga la confirmación sobre la realidad de que no hay ya 
tiempo material de cambiar a Bengoa, es decir, si esto llega a ser real; creo que ten-
dríamos que pensar nuestra táctica dentro de las posibilidades y acontecimientos. 
Claro que si Usted, terminantemente, y a pesar de todos los pesares indicara que 
de ninguna forma fuera Bengoa, ni siquiera transitoriamente, de inmediato se lo 
transmitiría a Sá, quien en ese caso sabrá a qué atenerse.

Según he podido comprobar, el Dr. Sá no ha transmitido a los militares la 
opinión de Perón sobre Bengoa y le hice notar que no había procedido conveniente-
mente. Me explicó que no lo había hecho para no echar todo a perder y que una vez 
dado el golpe y Perón reivindicado, todo podría tener solución, como Perón quisiera.

Sá me insiste que Bengoa, a su leal entender, no es nocivo y que sigue ade-
lante por entender que es la única solución inmediata y a mano. Yo tengo mis dudas 
sobre esto, a pesar que me dice el Dr. Sá que hasta el propio Gral. Sosa Molina 
coincide con su pensamiento, lo que también estoy tratando de comprobar, sin que 
el compañero Sá se vaya a molestar. Yo, a Perón, deseo transmitirle la realidad de 
la situación.

Antes de ayer viernes a la noche el Dr. Sá ha vuelto a estar con el Cnel. Gon-
zález, según me dijo anoche por teléfono, y todo sigue marchando aceleradamente 
y con grandes perspectivas de éxito. Volvió a insistirme que hemos de tratar de 
viajar a Madrid antes del golpe, para conversar con Usted. Yo le insisto que quien 
es fundamental que viaje, es un representante de los Coroneles y Mayores y que yo 
pueda tener la absoluta certeza que así es, lo que deberé previamente comprobar, 
para que Perón tenga seguridad de saber con quién estará conversando.

Me agregó Sá que si fuera después del golpe viajaríamos de inmediato a Ma-
drid en avión especial a verlo a Usted. En este caso, yo iría si tuviera instrucciones 
suyas en este sentido, pués no me agradaría estar dando al Pueblo Argentino una 
impresión de apoyo al golpe, mientras no se hayan pactado con Usted las condicio-
nes con toda la claridad que debemos exigir.

La apreciación del Dr. Sá, es que los militares se sienten en potencia para dar 
el golpe incluso sin el apoyo de Perón y de ahí pudo haber sido todo el tiempo que 
tardó en venir a verme después de mi viaje a la Argentina y de haberle transmitido 
su contestación del 28 de mayo. También, saben que luego no podrán marchar sin el 
apoyo del Gral. Perón. Esto mismo lo reconoce el Dr. Sá y quienes conversan con él.

Mi opinión es que debemos tratar de utilizarlos sin que ellos nos utilicen a 
nosotros, que creo sería lo más grave, pero también creo que ya a esta altura estas 
cosas no podrán ocurrir más, pués bastantes nos han hecho. Hasta ahora, el Dr. Sá, 
me da la impresión que está actuando con lealtad a Perón y así sé que lo hace, en 
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Buenos Aires, en todo lugar y frente a cualquiera. De todos modos, lo tengo siem-
pre marcado de cerca con la mayor prudencia, “uno nunca sabe por dónde puede 
saltar la liebre”.

Tcnl. Ríos: Así hemos de llamarle en el futuro al Tcnl. Retirado, con el que 
hablé dos veces en Bs.As., y que le comenté en mi Nº 258. En aquella oportunidad, 
delante del Dr. Sá, me pidió que le escribiera. Así lo hice. A continuación de esta 
hoja le agrego copia de la carta que le remití. Como verá, la hice en términos más o 
menos comerciales, pero tengo seguridad que Usted deducirá todo cuanto le digo.

Ayer sábado recibí su contestación. Considero que debe también conocerla y 
por eso le agregaré a continuación de la copia anterior. También, leerá la contesta-
ción que le remití de inmediato.

Como verá, trato de asegurarme por todos los medios posibles, evitar de 
venderle un tranvía a Perón y especialmente por tratarse de algo sumamente serio 
y porque no deseo que sean, como los he bautizado yo, “Operativos de Distracción”. 
En el caso particular que estamos tratando, me inclino a pensar que no, que todo 
esto es real y creo que podrá llegar a ser positivo, según como nosotros nos mane-
jemos.

El mismo día de ayer, cuando me llamó Sá, le hice saber que había recibido 
carta del Tcnl. Ríos y que percibía en él una gran intranquilidad por la falta de no-
ticias y que, por tanto, incluso, ya le había escrito. Le dije, estudiara, viajásemos de 
inmediato adonde está Ríos. Me explicó que en estos momentos estaba impedido, 
pero que trataría de cumplir con mis deseos cuanto antes, que estaba de acuerdo 
conmigo.
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Carta a Tcnl Ríos54

[agregado manuscrito: Copia de la carta que le remití al Tcnl Ríos]

Montevideo, junio 25 de 1968

Señor Tcnl.
Don (RÍOS, de acuerdo a cómo hemos de llamarle y que, como le dije, es pieza 
sustancial)
Río de Janeiro

Estimado amigo:

Estoy en deuda con Usted por no haberle escrito antes, de acuerdo a sus de-
seos expresados personalmente en la casa de nuestro común y gran amigo, y es por 
ese motivo que no deseo dejar pasar más tiempo sin hacerle llegar estas sinceras 
líneas, lo que puedo hacer recién hoy, por haber estado en huelga el correo.

Créame que tenía un altísimo concepto de Usted, por todo cuanto me había 
comentado nuestro común amigo, pero luego de haber tenido el grato placer de co-
nocerlo y conversar con Usted, el mismo se ha visto reforzado, por haber comproba-
do, una vez más, sus muy buenas intenciones para contribuir a que esta operación 
comercial se pueda concretar a la mayor brevedad.

Estará enterado, por intermedio de nuestro común amigo, que remití a mi 
Casa Central en Europa un extenso informe de fecha 24 de mayo y el mismo día 28 
de ese mes, me hizo llegar su apreciación sobre este negocio.

Como apreciará nuestra firma respondió a nuestra propuesta con la urgencia 
que requiere la operación y le ha asignado, a nuestras gestiones, LA MAYOR IM-
PORTANCIA, SERIEDAD Y RESPONSABILIDAD. Las instrucciones que recibí de la 
Casa Central son completísimas y tienen seis carillas.

Decíamos, en nuestras conversaciones, que estaba en las manos de la Casa 
Central en Europa, resolver esta operación. Puedo garantirle que ahora está en las 
manos de la firma de Ustedes. Nuestra firma ha puesto la mayor buena voluntad 
para encontrar una solución, al punto tal que me expresan, que tienen seguridad 
que viajando uno de Ustedes a Europa, con las debidas plenipotencias, en tres días, 
podríamos dejar concretado el negocio.

En fín, por carta resulta sumamente difícil poder explicar lo exitoso de estas 
gestiones. Le he explicado a nuestro común amigo de Buenos Aires, que trate de 

54. Anexo de carta n.o 266.
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acelerar al máximo sus gestiones en Argentina, pués temo que la casa Central, al 
ver que [de] nuestra parte no damos ningún paso concreto, llegara a pensar que 
Ustedes no tienen en sus manos la “llave” del importante negocio para cerrarlo.

Entiendo que el paso más difícil ya está dado y sería una verdadera pena que 
todo quedara en la nada y muy especialmente porque yo quedaría ante la Casa 
Central, como que mis gestiones no fueron de lo más serias. Entiendo que se im-
pone, con la mayor urgencia, volver a mantener una nueva reunión nosotros tres, 
por lo menos, y podrá ser acá, en Montevideo. Estas operaciones por carta resultan 
difíciles de llevar adelante, especialmente, por las gestiones que tendremos que 
seguir cumpliendo ante los bancos, aduanas, etc.

Hace ya unos días que nuestro común amigo de Buenos Aires me está pro-
metiendo viajar a Montevideo, pero me da la impresión que estuviera tropezando 
con algunos inconvenientes. Sé que él pone toda su mejor buena voluntad, capaci-
dad y decisión, como ha sido siempre su norma y, además, porque es un gran amigo 
sincero y leal a ambas partes.

Espero sus urgentes noticias, para tener la seguridad que esta ha llegado a 
su poder. Reciba un muy fuerte y sincero abrazo.
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Carta de Tcnl. Ríos55

[agregado manuscrito: Copia de la carta que me contestó Tcnl. Ríos]

Río de Janeiro, 10 de julio de 1968

Sr. My. D. P. Vicente
Montevideo

Estimado amigo:

Su carta del 25-6-68, que recibí hace 10 minutos, me ha producido una sa-
tisfacción mucho más grande de lo que Usted pudiera imaginar. Máxime cuando, en 
el trasfondo, andaba percibiendo ya un cierto dejo de desazón. No por Usted sino 
por los amigos de Buenos Aires quienes, a veces, parecen llevar los negocios con 
alguna parsimonia. Esto, claro está, sin que yo deje de tener presente la diligencia 
habitual de ellos, pero es que la distancia y el silencio no son, evidentemente, alen-
tadores. Fíjese que yo partí de Bs. As. el 4-6-68 y, un rato antes, nuestro amigo abo-
gado me informó de la conversación telefónica con Usted, diciéndome que Usted 
le había enviado una carta en donde le transcribía buena parte de una correspon-
dencia de Casa Central. Que, además, se pondría ya a preparar su viaje a Europa, 
posiblemente con Usted, y que harían una estancia por acá. De todo esto, quedó en 
hacerme llegar las precisiones esenciales, a fin de que vayamos puliendo las ideas. 
Le insistí que me adelantara todo esto con urgencia. Pués bien: hasta ahora, no he 
recibido NADA. Yo no soy impaciente porque sí, sino cuando hay razones para serlo. 
Y en este caso, a mí me parece que una semana de desconexión, deteriora las es-
tructuras activas y paraliza toda la operación.

A esta altura del negocio, y si Casa Central lo apoya, yo creo que nosotros 
tendríamos ya el apremio de dos misiones concretas y que no podemos seguir cru-
zados de brazos: 1) Hablar con el Presidente del Directorio, en Europa y 2) Constituir 
las Comisiones de trabajo y producir, directa e inmediatamente, el alumbramiento 
de la empresa. Para esto último, yo quise enrolar a algunos hombres importantes 
cuya participación potencial conozco, pero nuestros amigos me dijeron que eso se 
haría “más adelante”, después de la entrevista previa en 1). Pués bien, como le digo, 
han pasado 36 días en blanco.

Sobre su idea de una entrevista previa entre nosotros tres, le diré que me pa-
recería imperdonable que no se realizara. Solo está el detalle, que le expliqué en Bs. 
As., de que hasta setiembre yo no podría moverme de aquí, sin que apareciera como 

55. Anexo de carta n.º 266.
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forzando, abusivamente, ciertas situaciones. Lo que es tanto más inconveniente, 
cuanto más aconsejable resulta reservar esa chance, para un desplazamiento even-
tual mío hacia Casa Central.

¿No piensan anticipar Ustedes un viaje a casa Central? En caso de que se lo 
propongan, podríamos hacer una reunión previa aquí, quedando yo entonces listo 
para setiembre. Pero, de cualquier forma, aquí los espero. No olvide que yo ya hice 
cuatro viajes con este mismo fin y uno de ellos para que el Dr. Bernárdez (se refiere 
al Mayor Alberte) me deje caer en el vacío.

En fin, creo importante que tome contacto con el amigo Edgardo (se refiere 
al Dr. Sá) y se larguen para acá, a fin de que yo, entre otras cosas, le dé a él cartas 
para hombres solventes, que son nuestros clientes en ciernes. El nivel del tiempo ya 
ha madurado ¿qué más vamos a esperar? Le aclaro que yo llevo varios años en eso 
y nunca me apuré, porque no teníamos en la mano ciertos factores indispensables. 
Hoy hay que apurarse, pués solo falta nuestra decisión la que, si la regateamos en 
esta hora crucial, nos dará largos días de tribulación.

Por último, tendría que contarle algo sobre el próximo viaje de un alto ejecu-
tivo hacia acá.

Como ve, mi amigo, si sentimos el peso de nuestra responsabilidad, no fal-
tan motivos de preocupación. No podemos darnos el lujo de vacaciones de invier-
no tan largas.

Un gran abrazo de quien le desea e intuye un futuro promisorio.

Firma mi General, el Tcnl. Ríos.
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Carta al Tcnl. Ríos56

[agregado manuscrito: Copia carta remití al Tcnl. Ríos]

Montevideo, julio 20 de 1968

Señor Tcnl.
D.
Río de Janeiro

Estimado amigo:

Hace diez minutos recibí su esperada carta. Veo con preocupación el tiempo 
enorme que tardó la mía en llegar a su poder, ya que incluso la llevé personalmente 
a Varig, con lo que pensaba ganar tiempo. La suya demoró 10 días en llegar a mi 
poder. Parece que estuviéramos en el tiempo de la carreta. En fin, lo importante es 
que hemos podido conectarnos en forma directa y entiendo debemos seguir hacién-
dolo con la mayor frecuencia.

Percibo su inquietud, que intuye que alguna cosa puede no estar marchando 
como debiera, por lo menos en lo que a Usted respeta.

Yo aquí considero que pueden existir algunos aspectos que tampoco están de 
acuerdo con la claridad de los conceptos y esquemas que sobre este negocio tiene 
Usted y que, en general, los avala mi Casa Central en Europa.

Usted, si ya no está informado por nuestro amigo el abogado de la empre-
sa en Buenos Aires, seguramente se enterará a través de él, que la firma europea 
considera factible el negocio en líneas generales, pero que hace una serie de suge-
rencias que deben tenerse en cuenta. En forma especial cree que la persona para 
dirigir comercialmente la nueva sociedad en Argentina, no es conveniente que sea 
la que se ha indicado y creo que, precisamente, es este el punto neurálgico de todo 
el negocio.

Al respecto, considera mi Casa Central que ejecutivos nuevos, deben ser los 
que monten esta empresa que tiene que ser dinámica y adaptada a las nuevas for-
mas comerciales y que en manera alguna debe repetirse con “ejecutivos” que ya han 
fracasado. Entiende, así mismo, que el Grupo de Ejecutivos deberá elegirse entre 
personas como Usted y otros amigos con un “grado” similar de experiencia comer-
cial y que, dentro de estos, luego, podremos elegir al Presidente del Directorio.

56. Anexo de carta n.º 266.
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Igual que Usted, considero que es imprescindible viajar a Europa cuanto an-
tes, pués podría ocurrir que en Argentina nuestro amigo, el abogado, efectúe com-
promisos que luego no puedan ser aceptados por mi Casa Central. Ya esto se lo he 
dicho, pero me temo que no haya sido tomado en la forma que corresponde.

Me ha dicho el abogado amigo, que el ingeniero de Junín desearía volver a 
conversar conmigo, pero él entiende que no es necesario y tampoco conveniente. 
Incluso no he querido decirle que mi Casa Central pone reparos a la elección y apro-
bación del futuro Presidente del Directorio propuesto, o sea el Doctor JUSTO, pués 
teme que esto pueda llegar a hacer fracasar las negociaciones.

Mi Casa Central, incluso, aceptaría como candidato a Presidente del Directo-
rio al ingeniero de Junín. Vale decir, que en Europa se inclinan más por la elección de 
un candidato del grado de experiencia comercial de la suya o del Ingeniero de Junín, 
con lo que podríamos llegar a muy buen fin.

Nuestro amigo el abogado insiste en la aprobación del Doctor JUSTO, pués 
dice que ya es tarde para elegir a otro. Tengo seguridad que él ha de escribirle a 
Usted sobre todos estos temas, por cuanto termina de llamarme por teléfono, des-
de Buenos Aires, y lo he impuesto en términos generales del contenido de su carta, 
como así también que le estoy contestando a Usted. Me dice que en los actuales 
momentos le resulta materialmente imposible viajar a Río por cuanto lo tienen ata-
do a Buenos Aires algunos asuntos de orden económico que está resolviendo y que, 
en cuanto ello ocurriera, viajaríamos de inmediato y luego a Europa.

Entiendo que Usted debiera hacer cualquier esfuerzo, para un fin de semana 
llegarse a Montevideo y en ese caso haría que viniera el abogado amigo también y 
coordinaríamos todo cuanto fuera preciso, sin dejar pasar más tiempo, todo lo cual 
puede ser perjudicial para el mejor éxito de la operación.

Desde luego que lo fundamental de todo esto, es el viaje a Europa a la mayor 
brevedad posible y para ello será preciso hacer lo imposible. Percibo en Usted la 
misma urgencia que tenemos nosotros y que debieran tener todos, si es que real-
mente se quiere una buena operación.

En el caso que Usted no pudiese viajar de inmediato a Montevideo, se me 
ocurre que debiera estudiar que lo hiciera otra persona de su especialidad, debida-
mente avalada por Usted y el Doctor de Junín, para poder acelerar todo esto; sobre 
las más firmes bases.

Considero que Usted, desde ya, debe ejercer una acción clarificadora y recto-
ra en esta negociación, como sé lo ha venido haciendo con tan buenos resultados 
frente a los comerciantes de su Ramo. Todo cuanto le he expresado, entiendo que 
Usted comprenderá, que debe quedar en el más absoluto de los absolutos de los 
silencios y Usted deberá manejarse como por intuición, para que todo pueda prose-
guir con éxito y sin que se nos creen problemas de ninguna especie.

Para su conocimiento debo hacerle saber que mi Casa Central sigue interesa-
da en la concreción de esta tan importante operación, según lo puedo establecer a 
través de diferentes cartas que sigo recibiendo, en las que me solicita lo tengamos 
al tanto de nuestras gestiones. Desde luego que para ello tendremos que seguir 
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negociando sobre las bases que hemos establecido en la conversación que hemos 
mantenido en Buenos Aires con Usted y los demás amigos.

Finalmente, debo expresarle que estoy completamente de acuerdo con todas 
las apreciaciones que me hace llegar en su importante carta del 10 de julio y solo si 
procedemos de esa forma podremos tener éxito. Vale decir que es fundamental el 
viaje a Europa para tratar todo esto con la mayor grandeza, seriedad y responsabi-
lidad, entre ambas partes.

Otro asunto importante es que podamos establecer buenos y rápidos enla-
ces y comunicaciones entre todas las partes, para que todo esto no se siga dilatan-
do por más tiempo.

Le estoy escribiendo y pienso que, si se pudiera concretar su viaje a Montevi-
deo a la mayor brevedad, no estaría de más hacer venir también a algún represen-
tante de la Sociedad del ingeniero de Junín, así ganamos tiempo y no nos vemos 
obligados a nuevas consultas. Desde luego que, inmediatamente de la reunión que 
realizáramos en esta, sería preciso viajar a Europa. Para el caso que Usted se deci-
da a viajar a Montevideo, le ruego hacerme saber con algo de anticipación para no 
tomar otros compromisos con compañeros que vienen a verme de Argentina, todos 
los días, y que son muy numerosos.

Por último, no está de más que le recalque que nuestro común y gran amigo, 
el abogado de Buenos Aires, tiene la impresión de que estamos muy cerca de los 
acontecimientos necesarios para que se concrete esta operación. En algún momen-
to llegó a decirme que bien podría llegar a concretarse dentro de un mes, mes y 
medio. Esto me lo dijo acá, en casa, el día domingo 14 de julio. Como podrá apreciar 
el tiempo urge.

Espero sus prontas noticias, mientras tanto aprovecho para hacerle llegar un 
gran abrazo.

NOTA: Me dice Usted que tendría que contarme algo sobre el próximo viaje 
de un alto ejecutivo hacia Río. Muy de acuerdo en que lo haga, cuanto Usted dis-
ponga. VALE.

Ya en mi Nº 258 le expliqué muy bien quién es el Tcnl Ríos, cuyos compañe-
ros de promoción son hoy Generales de Brigada, como así también que hasta ahora 
se ha venido cumpliendo y desarrollando todo, de acuerdo a cuanto Ríos ha venido 
sosteniendo.

VISITA CAPITÁN RUSO Y GUTIÉRREZ HERRERO:
Estuvieron a verme estos dos compañeros. Ruso me expresó su gran preocu-

pación por la forma como se iban desarrollando las cosas en nuestro Movimiento, 
que consideraba iban de mal en peor, con la actual conducción, y que entendía era 
un deber de su parte hacerle conocer por mi intermedio. Creo haberle informado 
en otras oportunidades que Ruso viaja frecuentemente a nuestro país, lo mismo 
Gutiérrez Herrero.
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Luego comenzaron a hablar sobre la situación militar. Comprobé que ellos 
también están en contacto con militares en actividad. Casualmente, Ruso terminaba 
de mantener una entrevista con un Brigadier con mando de tropa y todos están con 
la misma inquietud, sobre el curso que va siguiendo nuestra Patria. Dejé que fueran 
ellos los que hablaran primero. Luego les hice conocer su pensamiento sobre las 
gestiones con los militares e incluso les dije que nosotros también nos mantenía-
mos en contacto con militares.

En algunos casos mantienen contacto con algunos de los que yo hablé en 
Buenos Aires. Me preguntaron si yo no tendría [problema] en conversar con un re-
presentante del grupo militar acá en Montevideo. Les contesté que, muy por el con-
trario. Es así que Ruso viajó ayer sábado a la noche a Buenos Aires y, según ambos 
han prometido, harán las gestiones necesarias para que esa entrevista se concrete 
en Montevideo.

Como imaginará nada les dije del Gral. JUSTO…, en el sentido de que era el 
hombre que nos habían propuesto, por cuanto el Teniente Coronel Ríos, Cnel. Gon-
zález —como recordará— me pidieron absoluto secreto sobre este nombre. Única-
mente les dije que su idea era la de encontrar una figura no gastada, preferente-
mente, entre los Tcnl. y Coroneles.

Si dicha entrevista se concreta, nos servirá para ratificar o rectificar cuanto le 
he venido informando y de inmediato le haré saber. Ruso y G. Herrero, sostienen 
que acá la única solución es la revolucionaria y en los dos tiempos que Usted señala 
en su importante carta del 28 de mayo, con la que coinciden totalmente. Consideran 
que Onganía no aceptará ninguna clase de planteos por parte de persona alguna 
y que por ello debemos ir directamente a la revolución, con el apoyo de Perón y su 
Movimiento.

Como le digo tendremos que esperar si se concreta esta entrevista y luego, 
de inmediato, le haré saber hasta el último detalle. Dios quiera que todo salga bien 
y que de una vez por todas podamos liberar a nuestra Patria y nuestro Pueblo.

MOVIMIENTO PERONISTA:
Tal como le anticipé en mi anterior de ayer, las cosas no marchan con la actual 

conducción. Entiendo que el gran error cometido por el Dr. Remorino ha sido nom-
brarlo a Paladino como Secretario General del Movimiento. Esto le ha hecho perder 
jerarquía a él y al Movimiento. Creo haberle dicho que es mucha la gente que no 
quiere hablar con Paladino, por sus malos antecedentes peronistas.

Por otra parte, Remorino no atiende a los Peronistas, los deriva a todos a 
Paladino, y este señor se da el lujo de no atenderlos, en algunos casos, y en otros 
les fija “audiencia” para luego de algunas amansadoras no recibirlos o la gente se 
cansa y se va y pierde interés.

Le aseguro que todo esto me preocupa mucho y creo que no puedo ni debo 
ocultarle lo que está sucediendo y por ello le he hecho estos comentarios. Mi casa 
es un desfile incesante de compañeros con quejas similares. Siguen a continuación 
dos cartas para que tome una idea de lo que está ocurriendo.
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Carta de compañero de Sec. 12° 57

Buenos Aires 27 de junio de 1968

Señor Mayor Pablo Vicente:

Querido amigo: me es muy grato volver a estar en contacto con Ud. después 
de lo conversado y de haber recibido sus directivas, traté de comunicarme por inter-
medio de su carta de presentación, con el Dr. Remorino, cosa que fue imposible por 
cuanto no atiende a nadie, todo está en manos del compañero Paladino, enseguida 
solicité una audiencia, que me dieron para 5 días después, miércoles a las 18 y 30 
hs. concurrí a la misma con cinco compañeros de la Sec. 12º, ya me había anticipado 
el señor Lastieri, que hace de secretario, que no llevara mayor número de personas 
por el lugar reducido, así lo hice, y llegué a la hora indicada.

Me encontré en ese momento con el Dr. Remorino, que acompañaba al perio-
dista Neustadt hasta el ascensor, lo saludé y le dije que había estado en Montevideo, 
con el Mayor Vicente, impresión que yo juzgué, que no le dio mayor importancia.

Después de esperar desde la hora indicada 18 y 30 hasta las 20 y 30 horas 
y había otras delegaciones para ser atendidas, le hicimos presente que nos íbamos 
a retirar y nos dijo que el lunes volviéramos a solicitar nueva audiencia, los que 
habíamos concurrido a la misma, resolvimos que, si nos necesitan, que nos avisen.

Le hicimos presente al Sr. Lastieri que no traemos ningún problema ni venía-
mos a pedir cargos, si no, como siempre, la Sec. 12 se ponía a su entera disposición 
para lo que fuera necesario, también, le hice conocer al señor que nos atendía, que 
muchos dirigentes pensaban del Dr. Remorino, que al tomar la resolución de no 
atender a nadie, se le consideraba un oligarca más de los que tiene nuestro movi-
miento, si bien sabemos perfectamente sus grandes problemas que tiene a resolver 
para el bien de la patria y del movimiento, si Perón hacía un lugarcito de tiempo, él 
también lo podía hacer y los muy dirigentes, como el Dr. Remorino en este momen-
to representa, como delegado, a Perón en la Argentina, todos con la palabra de él, 
iban a trabajar con más entusiasmo y cariño para el movimiento.

Bueno, querido amigo, debo decirle que también cumplí con la misión para el 
Coronel, pero ese día no vino a su casa, quedó en el cuartel, usted se dará cuenta el 
motivo; también estuvo conversando con el Dr. Sá, referente al retorno de nuestro 
Jefe, tengo la impresión que todo marcha muy bien. Apreciado amigo, no quiero ex-
tenderme más porque conozco sus grandes problemas que usted tiene, solamente 
la sec. 12 espera sus directivas para saber el camino a seguir.

Como siempre un gran abrazo del suscripto y de los compañeros de la sec. 
12, extensivo a su digna y leal compañera.

[rúbrica]
[agregado manuscrito: sigue a la vuelta]

57. Anexo de carta n.º 266. No se identifica quien escribe.
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Querido amigo58:
Esperando el llamado del compañero Sorrentino, que había prometido llamar-

me por teléfono para llevarme la carta personalmente, a ello se debe mi demora.
Debo informarle que el Secretario General de la C.G.T., compañero Ongaro, 

ya rompió lazos con el Dr. Remorino. Ya oportunamente le daré más informaciones

Un gran abrazo
[rúbrica]

Amigo Pablo, me llegó una encomienda con libros, colección Despertar de 
América, le agradecería que me comunique urgente el precio que debo vender cada 
ejemplar.

Gracias
[rúbrica]

No deseo, mi General, que piense que hablo en el aire. He de citarle a conti-
nuación dos casos que me han comunicado personalmente:

1º) El 18 de junio, tres días antes de la convocatoria de la Junta Directiva Cen-
tral de SUPE, fueron a verlo a Paladino los compañeros CESAR BERON, secretario 
general Sindicato Flota de SUPE, RODOLFO SANTUCHO, secretario general Sindi-
cato Filial Taller Naval y ERCOLANO. Le explicaron que era esa la oportunidad para 
liquidar a ADOLFO CAVALLI y su banda, para lo cual era imprescindible que Pala-
dino llamara a los compañeros IBAÑEZ, secretario general de Supe Mar del Plata, 
SPERON mismo cargo de Plaza Huincul, BIANCHI de Resistencia, ARGUELLO de 
Rosario, con todos los cuales ellos habían conversado previamente y que, como 
integran la Junta Directiva Central de SUPE, tienen especial preponderancia en las 
resoluciones y en forma muy especial BIANCHI, que fue elegido —no recuerdo bien 
como es el cargo— si Secretario General o Presidente, de la citada Junta. Si Pala-
dino les decía que era necesario terminar con Cavalli, esos compañeros hubieran 
planteado, en el seno de la Junta, las cosas de forma tal de poder terminar cuanto 
antes con Cavalli, siguiendo los pasos que marcan las reglamentaciones de ellos.

El primer paso que querían dar era hacer que Cavalli saliera de la C.G.T. de 
Azopardo y luego seguirían los otros que le digo más arriba. Incluso me dijeron 
que le propusieron que, por medio de Facundo Suárez, se los hablara a los 4 que 
integran la Lista Azul y que también forman parte de la Junta. Me informaron, los 
compañeros citados en primer término, que Paladino no llamó a ninguno, según ex-
presaron los compañeros Zamora de la Lista Azul y Cominoti —que omití arriba— y 
que otro tanto informó Bianchi.

58. Anexo de carta n.o 266. Mensajes manuscritos.
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2º) Los compañeros de la Agrupación Nacional Renovadora “Lista Azul” de los 
Trabajadores de Obras Sanitarias, concurrieron tres veces a entrevistar a Paladino, 
previo pedido de audiencia. Nunca pudieron entrevistarlo. Me explican estos compa-
ñeros que el gremio se mantiene en una actitud dubitativa con respecto a cuál de las 
dos CGT plegarse y que a pesar de tener intenciones de inclinarse por la de Ongaro, 
querían conocer el pensamiento del Comando Superior por intermedio de Paladino, 
antes de adoptar resolución definitiva. Como le digo, nada lograron saber.

No dejo de reconocer y comprender que esta situación le crea un grave pro-
blema a Usted frente al Dr. Remorino, ya que no es posible en este momento estar 
cambiando de conducción al Movimiento, porque todo parecería poco serio. Entien-
do que todo será cuestión de que sigamos atentos un tiempo más para ver qué 
curso siguen las cosas, para recién luego adoptar resolución.

Puedo garantirle que una buena parte de nuestro Movimiento, cuando recién 
se lo designó al Dr. Remorino, en general quedó conforme, pero, no fue más que de-
signara a Paladino, para que la moral se viniese abajo y todo eso lo ha rozado a Re-
morino. Como imaginará, los enemigos de afuera y de adentro del Movimiento han 
aprovechado, con esa designación, para hacerle muy mal ambiente a Remorino, del 
que hacen correr los peores comentarios que hasta es indigno comentar por carta.

Debo confesarle que fui el primer sorprendido cuando me enteré que Remo-
rino lo había designado a Paladino Secretario General, por cuanto, cuando conver-
samos en Montevideo, quedamos en que iba a nombrar un Comando integrado por 
25 compañeros más o menos, ya que la experiencia nos ha demostrado que nuestro 
Movimiento no puede ser manejado por un Secretario General. En fin, mi General, 
que observo muchas cosas raras y por eso será preciso que estemos sumamente 
atentos y alertas.

Termino de recibir una carta de DARDO SALAS en la que, entre otras cosas, 
me dice textualmente: “Dentro del Peronismo ha causado estupor una reunión o 
una cena presidida por el Señor PALADINO y donde habrían concurrido ALBRIEU, 
COLOM, ROCAMORA, BUSTOS FIERRO, CIPRIANO REYES, etc.; yo les he dicho 
que son cosas de Paladino y en las cuales no interviene el Gral. Perón. Para mucha 
gente, los nombrados, no arriman nada en favor del Peronismo. CARTAS DEMA-
SIADO DESPRESTIGIADAS. Me dicen que Bustos Fierro, Rocamora y Cipriano Re-
yes vendieron TRES VECES al Partido Laborista. Que en el “negocio” intervinieron 
los amigos de Aramburu. Creo que algo hay de cierto. En cuanto a COLOM lo lle-
varon a Mendoza en apoyo de Serú García cuando Isabelita visitó Mendoza. No fue 
muy caballero con sus palabras por televisión, cuando hizo referencia a la Esposa 
del Gral. Perón. En el auditorio estaban VANDOR, SERÚ GARCÍA, LUCCO, TECE-
RA DEL FRANCO, BRAMUGLIA, IZETTA, VENTURA GONZÁLEZ, SAPAG, varios 
legisladores nacionales del neoperonismo y ninguno se levantó para romperle la 
boca a COLOM. Todos asintieron. ¿AHORA SON LOS QUE REGRESAN PIDIENDO 
LA UNIDAD? Creo amigo Pablo, que estas cosas no ayudan a levantar la moral del 
Peronismo. NO NECESITAMOS ESA GENTE. Preferible que se queden dentro del 
“COMUNITARISMO”. Nosotros tenemos suficiente caudal electoral para ser ma-



343

yoría en las urnas. Tenemos una figura de ámbito nacional. JUAN PERÓN. Todo lo 
demás, no suma votos”.

REMORINO: Mientras él busca la BOLA DE CRISTAL, en Europa, para que lo 
ilumine, yo sigo trabajando día y noche junto al Pueblo que sigue leal al pensamien-
to del Gral. Perón. Pero también no pierdo tiempo cuando se trata de ganar nuevos 
amigos para sumarlos al esfuerzo.

Quizás convendría que cuando se gaste la carta de Remorino, se estudie con 
mayor detenimiento la formación del elenco representativo, a fin de ya incluir lo que 
seriamente pueda conducir al Movimiento hacia la victoria nacional. Por supuesto 
que, en ese elenco, no pueden figurar los muchachos de los mandados por más 
buena voluntad que ellos mismos ponen para que los nombren. Mientras tanto, si el 
Gral. Perón lo entiende así, se tratará de seguir fortaleciendo a Remorino. Pero hay 
que obligarlo a mejorar un poco la puntería con sus “asesores”. EN EL INTERIOR 
DEL PAÍS NO LO TOMAN EN CUENTA. NUESTRO PAÍS HA CRECIDO MENTAL-
MENTE DESDE 1955 a la fecha. Esto no hay que descuidarlo. Tenemos otro Pueblo 
dentro del sentir nacional. Ya son muchos los que saben que los aplausos no son 
razones. Toda multitud carece de sentir filosófico. Las grandes muchedumbres de 
ayer, ya no llenan el ámbito nacional con la Doctrina Peronista. TOMAN LA BAN-
DERA DE PERÓN, con sentir REVOLUCIONARIO, para enarbolar sus ideales de 
PATRIA GRANDE, pero no aceptan exclusiones cuando los protagonistas son hom-
bres de verdadera AUTENTICIDAD NACIONAL. ¿Entendido?

Hay una nueva muchachada que llena el ámbito nacional con su pureza pa-
triótica. Reconocen GRANDEZA HISTÓRICA en el gran esfuerzo DEL GENERAL PE-
RÓN, pero no apoyan un pasado sucio y mezquino de los hombres que dentro del 
peronismo no supieron defender lo que el GOBIERNO DE PERÓN les había dado 
en bienestar social y en dignidad humana. La nueva muchachada sabe hacer el 
distingo entre lo que sirve y lo que ya está podrido. Yo pienso que el Gral. Perón y 
Usted me interpretan cabalmente en lo que quiero destacar para que se haga más 
profundo el análisis. ¿VERDAD?

Necesitamos de la nueva sangre para revitalizar el proceso glorioso. Ya sabe-
mos que esa sangre nueva tiene que ser REVOLUCIONARIA, PATRIOTA, HONES-
TA, SENSATA. El país no quiere más tilingos prolíficos, sean radicales, peronistas, 
conservadores o socialistas. Prefiere, sobre el escenario nacional, los rostros duros 
del hombre sufrido, con agallas de macho para la lucha, al hipócrita aventurero, si-
mulador y genuflexo que, luciendo su angelical ternura, regalando escapularios, se 
devora todo el patrimonio económico del país para complacer gulas imperialistas o 
para pagar sus trampas de paniaguados plutocráticos.

Con esto quiero significar al buen amigo lo siguiente: VAMOS A SOSTENER 
Y A DEFENDER AL GENERAL PERÓN SIN CAER DENTRO DEL POZO CIEGO DE 
LAS TRAMPAS POLÍTICAS YA SEA QUE LAS HAYAN PREPARADO LOS GORILAS 
O LOS MISMO PERONISTAS. Por eso, Usted nunca me habrá encontrado dentro de 
las listas de pago. Siempre he sido un poquito altivo en la defensa de mis ideales 
y muy serio en la conducta moral del hombre político. A la larga, siempre la buena 
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conducta política ofrece hermosas satisfacciones permitiendo caminar con soltura 
sin el miedo de que alguna piedra le rompa la cabeza.

Como verá, el compañero Salas, que recordará es muy amigo de Facundo 
Suárez, ya va observando lo que efectivamente se comienza a vislumbrar, de que 
muchos están preparándose para una posible trampa electoral que pudiera llegar 
a ofrecer la dictadura, pero que, según voy observando, nunca sería para elecciones 
presidenciales.

SOLICITUD CANAL 12 DE TV DE MONTEVIDEO:
Le ruego, mi General, que no se olvide de contestarme lo que le consulto en 

mi anterior Nº 264, pág. 5 a 7, en el sentido de si accederá o no a participar, por 
medio de grabaciones, en el ciclo de “Revisionismo Histórico”, que sería verdadera-
mente sensacional si Usted accediera. Si así fuera, le recomiendo muy especialmen-
te que no se olvide de mandarme fotografías suyas y una o dos películas de cine 
donde aparezca Usted, para poder pasar por la pantalla de televisión, mientras se 
escucha su palabra.

¿NUEVA DEVALUACIÓN PESO ARGENTINO?
Ayer Radio Carve de Montevideo anunció que nuevamente será devaluado el 

peso argentino y que no se permitirá el nuevo tipo de moneda que tenía proyectada ha-
cer la dictadura. Que todo esto era una imposición del Fondo Monetario Internacional.

ESTALLÓ BOMBA MUNICIPALIDAD SAN FERNANDO:
El sábado a la madrugada hicieron estallar una bomba que causó ligeros da-

ños en puertas y vidrios y se dejó un mensaje cuyo texto decía: “A la oligarquía que 
gobierna esta casa, el Pueblo contesta así. Mueran los traidores. Patria sí. Colonia 
no”. No hubo víctimas.

Bueno, mi querido General, me parece que ya he abusado un poco de su 
atención y es por ello que finalizo estas líneas, aguardando sus instrucciones para 
remitirle los dólares que tengo de la primera entrega que nos hizo el compañero 
Campos por los derechos de autor.

Le adjunto, además, algunos recortes de diarios con noticias que pueden re-
sultarle de interés, como ser las declaraciones que hizo el secretario de la CGT de 
Azopardo, Vicente Roqué, en Tucumán hace muy pocos días. Además, unas decla-
raciones que hizo Matera sobre el momento político y el liberalismo. Como verá el 
Dr. Gómez Morales abandonó la presidencia del CISA, que pasó a ocuparla Matera. 
Luego va un comentario de la situación sindical argentina que hace La Nación, que 
como siempre sabemos cómo actúa, y el “Pacto de 32 Obispos Brasileños” y el 
“Pulso de la Semana” de La Razón.

FOTOGRAFÍAS PARA COMPAÑEROS: Mi General, hace muchísimo tiempo 
que no lo molesto con esta clase de pedidos y por eso lo hago en la fecha. Jamás 
podrá Usted imaginar lo que significan para nosotros los peronistas sus fotografías 
autografiadas y es por ello que LE RUEGO, A ESTE MI PEDIDO. Le adjunto la lista 
en la hoja que sigue con algunos antecedentes de cada compañero.

Disponga de mí para todo cuanto crea conveniente, que sabe cumpliré con el 
mayor gusto cuanto me ordene.
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Quedo a su entera disposición, mientras tanto aprovecho para hacerle llegar 
mi más sincero y leal abrazo. Otro muy fuerte y sincero para Isabelita. Un cariñoso 
recuerdo de mi Madre y Señora para Ustedes dos. Cariños de Perico. Infinidad de 
abrazos de todos los compañeros Peronistas que me escriben o visitan. Espero, le 
haya agradado el Nº 15 de ÚNICA SOLUCIÓN.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

LISTA DE FOTOGRAFÍAS AUTOGRAFIADAS SOLICITADAS:

Compañero HUGO MALDONADO Secretario General de A.T.E. de La  
       Plata

Niñito JUAN MANUEL HNATIUK  Próximo ahijado suyo en Uruguay.  
       Sería un lindo regalo para los Pa- 
       dres por parte suya.

Doctor JULIO C. GONZÁLEZ  Gran colaborador mío, Profesor Fa- 
       cultad Derecho Bs. As. y ex solda- 
       do mío.

Compañero INOCENCIO PADULA Gran colaborador mío.
“      HECTOR BASUALDO    Gran colaborador nuestro en   

       Única Solución.
“ RAUL STRAUSS   “
“ LEANDRO LEDESMA   “ “
“ JUAN C. MARIANI   “ “
“ VICENTE A. SANSEVERINO  “ “
“ RENE RESTELLI   “ “
“ BEATRIZ ANDRADE   “ “
“ ALFREDO LEHRNER   “ “
“ DR. NÉSTOR RODRÍGUEZ BRUNENGO

ALEJANDRO GIOVENCO Y SRA.  El primero preso en Ushuaia por
      “Operativo Cóndor”.
Señor ERNESTO R. PÉREZ  Director del diario La Idea de Paso de los  

  Toros en Uruguay. Gran amigo nuestro, 
  defensor suyo con su diario y ferviente  

  admirador de Perón.
Señor JUAN B. RIBICIC  Oriental y gran peronista de Perón. Es 
     cajero en el Banco de la Nación Argentina  

      en Uruguay.
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Compañeros de la “CONFEDERACIÓN GENERAL DE JUVENTUDES
PERONISTAS”, están trabajando muy bien y muy activos colaboradores del 

periódico Única Solución, para su distribución. Le ruego no dejar de mandarles, 
también, una foto suya. Será un gran estímulo para todos ellos.

Compañero ALBERTO C. BONINO Gran colaborador mío y sumamen- 
       te trabajador.

Compañero MARIO J. DE TRIZIO     Gran colaborador mío y muy 
      trabajador.
 “  MARIO VILLALBA  Gran Peronista y muy activo, actual  

       Secr. Gral. Textiles en Resistencia  
       Chaco.

Compañera CARMEN ACEVEDO            “Mayda” Extraordinaria Peronista
Compañero AMADEO BLATTER  Gran Peronista de María Juana 
      Santa Fe
Compañero FERNANDO ETCHEGOYEN  Gran Peronista Oriental

LE RUEGO MI GENERAL HACER UN ESFUERZO Y MANDARME ESTAS FOTOS

EN NOMBRE DE TODOS ELLOS INFINITAS GRACIAS
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Carta a Juan Domingo Perón59

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 267

Montevideo, julio 26 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Al comienzo de esta semana recibí su carta del 17 pasado y, esta mañana, la 
del 22 de este mismo mes, con tantas bondadosas palabras hacia mí, que cada día 
me hacen sentir más orgulloso de poder ser su amigo y humilde colaborador y por 
eso cada día trato de hacer más y mejor —dentro de mis posibilidades— para poder 
seguir haciéndome acreedor a tanta infinita confianza y bondad de su parte.

Podrá imaginar la gran tranquilidad que recibí con sus palabras, al saber que 
quedó conforme con la resolución que adopté en su nombre, con respecto a su obra 
“La Hora de los Pueblos”. Ahora solo espero sus instrucciones para poder remitirle 
el dinero.

Respecto al ciclo sobre “Revisionismo Histórico”, en la fecha conversé unos 
minutos con Araújo, porque tenía muchos compañeros en casa para atender, y lo 
impuse de su contestación. Comprendió que es razonable cuanto Usted dice, pero 
por supuesto que, lo mismo, lamentó mucho. Quedamos en volver a vernos para ver 
si podemos hacer que se difundan algunos de los temas que usted indica. Desde 
luego que es más difícil. Lo tendré informado.

Quedo en claro de todas sus instrucciones, que las iré comentando en el 
transcurso de esta carta y paso a referirme a un tema bastante escabroso, que es-
pero poder hacer con la mayor claridad.

ALEJAMIENTO DR. REMORINO - CRISIS DE CONDUCCIÓN TÁCTICA: (MUY 
IMPORTANTE)

Por sus noticias, veo que se confirman las noticias que en los últimos días 
me han llegado, con respecto al “alejamiento” del Dr. Remorino, a quien cada día 
estaban castigando más fuerte, por ser la cabeza visible del Peronismo y por cuanto 

59. Original incompleto, falta anexo.
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le he venido informando, casi, desde el mismo momento que se hizo cargo de su 
puesto. Causalmente, en mi última carta, le hacía conocer mi opinión con respecto a 
la “conducción” realizada por Remorino y Paladino.

Realmente, mi General, no existe ninguna clase de conducción en todo el 
país, precisamente, lo que tenemos, es un “vacío de conducción”.

En su última carta me dice que le informe “cómo van las cosas” y “la opinión 
general que el Peronismo se forma sobre la conducción de Paladino”. Gracias a 
Dios, por la infinita confianza que Usted me viene dispensando a lo largo de todos 
estos años, Montevideo se ha convertido en algo así como el “paño de lágrimas” de 
nuestro Movimiento, a la vez que hemos podido formar un verdadero servicio de 
informaciones de Perón, que provienen de todo nuestro país y, como si fuera poco, 
cuando los compañeros realmente quieren saber que dice o que piensa Perón, con-
curren a Montevideo, porque todos ya saben que acá jamás se ha ocultado una or-
den del General o se la ha cambiado, le guste o no le guste a Vicente o a sus amigos. 
Además, y como siempre le digo, Montevideo es el “termómetro del Movimiento”. 
Cuando vienen pocos compañeros es que no sube de los 37 grados. Hoy el termó-
metro está llegando a los 41 grados. Pués bien, paso a cumplir con sus deseos, que 
para mí constituyen una orden.

Desde hace mucho tiempo, tal vez, desde el comienzo de nuestra lucha, que 
sin lugar a dudas ha sido incesante desde el 16 de setiembre de 1955; he pensado 
que todo hombre designado para conducir al Movimiento Peronista en la Argentina, 
está inexorablemente destinado al fracaso.

¿Habrán sido malos todos los Delegados o como se hayan llamado en cada 
caso? No lo sé, pero sí sé que su común denominador fue el fracaso. Sin embargo, 
no todos han sido “negados”. ¿Por qué fracasaron?

La Revolución Peronista, en mi concepto, ha tenido y tiene cada día más adep-
tos. Pero… ¿cuántos saben qué es el Peronismo?, o más bien, ¿cuántos saben hacia 
dónde va el Peronismo? Sabemos que existen compañeros de derecha (nacionalis-
tas y a veces no), compañeros de izquierda, algunos incluso que llegan a declararse 
marxistas y que esperan de Perón la prosecución de las reformas sociales. Algunos 
militares realmente patriotas, pero socialmente desubicados, intelectuales que han 
visto en Usted al hombre indiscutido, como lo es, pero todos desde distintos as-
pectos. Creo que es esta una de las causas de las dificultades y los fracasos de los 
“conductores” de turno que hemos tenido.

Es evidente que hemos tenido hasta hoy dirigentes con la flexibilidad y la 
capacidad de dirección para afrontar cada situación aunando esfuerzos. Unos han 
venido del sector gremial, otros del político, unos de izquierda, otros aparentemen-
te de derecha, unos con el afán desmedido del “mando”, a otros se les fueron los 
“piolines” de la mano.

Pero si hubiera existido el hombre intelectualmente capaz, sagaz, inteligen-
te y que hubiera tenido todas las condiciones morales e intelectuales necesarias; 
¿hubiera triunfado? Pienso que no. Hubiera tratado de ubicarse, de contemporizar, 
de desarmar roscas, pero, de todas formas, creo que al final, se hubiera “quemado”.
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Como Usted muy bien dice, el Peronismo, para llegar a institucionalizarse, 
todavía tiene que andar un muy buen rato. Sin lugar a dudas, dirigirlo en estos mo-
mentos, es tarea para un “CAUDILLO” y acá el único Caudillo, Líder y Conductor in-
discutido, se llama JUAN PERÓN. Por eso tenemos que convencernos, que mientras 
Usted no vuelva, no hay allí Conductor posible.

Creo que, para conducir en estos momentos, en que incluso hay que actua-
lizar al Justicialismo, es necesaria la fe ciega en quien dirige, pero esto debemos 
quitárnoslo de la cabeza. No lo conseguiremos a menos que Perón regrese.

Por eso entiendo que, para ahora dirigir, la primera meta debe ser su Retor-
no, claro que sin descuidar las circunstancias y los problemas. En aquello todos los 
verdaderos Peronistas tienen que estar de acuerdo. En los demás aspectos van a 
discrepar y, algunas veces, violentamente. En una palabra. Esto no se arregla sin 
Perón. “Hay que traer a Perón”. PERO, ¿QUÉ HACER MIENTRAS TANTO? ¿QUÉ 
HACER AHORA?

Coincido, totalmente, con Usted en no nombrar Delegado en la Argentina. 
Está muy al alcance de todos y eso es malo, porque indiscutiblemente se ve arras-
trado a la lucha interna, como nos ha ocurrido todas las veces.

Por su carta última, veo que tiene la intención de dejarlo a Paladino al frente 
de todo el Movimiento. Haré cumplir lo que Usted ordene, pero antes me tomaré 
el gran atrevimiento de hacerle algunas consideraciones y espero que por ello me 
sepa perdonar y tenga la seguridad, más absoluta, que lo hago interpretando el 
sentir de la masa de nuestro Movimiento. En mi anterior —sin conocer aún que su 
intención es dejarlo a Paladino— le decía: que el Dr. Remorino al haberlo designa-
do a Paladino había creado un gran problema al Movimiento. Las causas…entiendo 
que, en esta oportunidad, se las debo recordar o, mejor dicho, poner en su conoci-
miento (las fundamentales):

1°) No tiene ninguna jerarquía, predicamento y, mucho menos, prestigio de 
ninguna especie y es desconocido en el orden nacional. Los hechos nos demues-
tran que desde que Paladino está como Secretario General, no ha logrado conducir 
nada.

2°) Sabemos que en nuestro Movimiento tenemos muchos dirigentes de cier-
to prestigio, jerarquía y significación, que no aceptan subordinarse a un compañero 
como Paladino y creo que eso resiente la conducción. Además, que no se lo respeta.

3°) Existe un hecho que, entiendo, es sumamente grave. En el año 1960, 
cuando durante 30 noches seguidas me torturaron, cuando me aplicaban la picana 
eléctrica, antes de que me tocara el turno oía las declaraciones que les arrancaban 
a otros compañeros con ese infernal aparato. Infinidad de ellos acusaban a Paladi-
no de haberles hecho colocar tal o cual bomba y otra serie de cosas. Luego, todos 
pudimos comprobar, que mientras a nosotros nos mataban a palos o estábamos al 
borde de la muerte por la picana, Paladino se paseaba por la calle Santa Fe, en un 
impala, y que no lo detuvieron un solo minuto ni siquiera lo molestaron. Se ganó 
fama de “entregador”. Esto lo sabe el Movimiento. Yo no se lo puedo ocultar. En mi 
Carta N° 259, pág. 2, algo le insinuaba. En mi N° 256 pág. 4, le comenté que uno 
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de los hombres de más confianza de Paladino, desde que comenzó a actuar y aho-
ra también, es ANDRÉS FRANCO, de la madera, que me entregó preso en el año 
1959. Imagine, mi General, que esta gente pueda tener en sus manos los secretos 
del Gral. Perón, en lo que hace a la conducción.

En fin, mi querido General, no deseo fatigarlo con toda la “historia” de Pa-
ladino porque podría comentarle infinidad de HECHOS graves, que conocían los 
compañeros de la resistencia, a quienes tanto daño les hizo Paladino y que, imagina 
lo que es nuestro Movimiento, no fue más que lo pusieran “en la vidriera” para que 
se desparramaran y eso ha llegado a los oídos de todos. Es incesante el desfile de 
compañeros, por Montevideo, para que le advierta a Usted de quién es Paladino y 
el peligro que significa para nuestro Movimiento.

Se comenta en nuestro Movimiento: “No se ha logrado la unidad para enfren-
tar al gobierno, pero sí para ir contra Remorino y Paladino”.

Ese vacío de conducción de que le hablo al comienzo, ha hecho que comien-
cen a moverse activamente dos grupos, que tratan de capitalizar el descontento del 
Movimiento:

a) Matera con su gente —que ya estaba terminado, prácticamente— agluti-
nándose para hacer una declaración que permita reunir a dirigentes políticos de Ca-
pital Federal e Interior, decididos a actuar en forma independiente de todo el mun-
do, para llenar ese “vacío de conducción” del Peronismo. Podrá no reunir a mucha 
gente. De acuerdo. Pero esto crea problemas y Matera aprovecha el descontento de 
la gente, para capitalizarlo a su favor, con la “camiseta de Perón”.

b) Los “neos” están logrando reunir a dirigentes que no se quieren subordinar 
a Paladino como Secretario General y concurren a aquellos peronistas de las más 
variadas orientaciones.

Con seguridad se seguirán formando infinidad de grupos más, donde cada 
uno agarrará por su cuenta cualquier dirección y, cada día, tendremos mayor des-
orientación en la masa y pesimismo del que, cada día, será más difícil salir.

Espero, mi General, que me sepa perdonar por haberle hablado con tanta 
claridad, pero no quedaría tranquilo con mi conciencia si le ocultara todo esto y 
dejaría de cumplir con todos los compañeros que se llegan a Montevideo para ad-
vertirle, a Usted, del peligro que se cierne sobre nuestro Movimiento. Usted sabe 
muy bien que siempre mi mayor deseo es no darle disgustos y mucho menos crearle 
problemas, pero entiendo que debo hacerle conocer la actual situación, para como 
Usted muy bien me dice en su última carta, no podemos equivocarnos de nuevo.

UNA SOLUCIÓN QUE LE PROPONGO:
1°) Que el Movimiento Peronista, en su conjunto, no quede en manos de una 

sola persona, por todas las razones que le expuse al comienzo de esta carta.
2°) Que se forme, en la Argentina, una “Secretaría” —cuya denominación ya 

estudiaríamos— que estuviera integrada por representantes de los sectores más 
importantes, pero no demasiado numerosa. Buscaríamos de esta manera que los 
sectores allí representados, aunque no en forma ciega, tuvieran por lo menos fe en 
quienes los representan.
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Evidentemente, que lo difícil será imponer a esa Secretaría que actúe como 
Cuerpo unificado. Es decir que, si tuviéramos un compañero Pérez, González o como 
se llamase, de “enlace” con la parte gremial, no por eso Pérez tendría toda la res-
ponsabilidad de lo gremial y solo a eso se dedicaría, sino que el aspecto gremial 
debería ser sincronizado por todos, DENTRO DE UN PLAN GENERAL BÁSICO a 
establecerse de antemano, por parte de esa Secretaría. Lo mismo, para todas las 
demás Ramas.

Lo importante será lograr compañeros que se compenetren de esto con la al-
tura y el desprendimiento necesario y que estén juramentados a proseguir, hasta el 
fín, los lineamientos centrales fijados. No creo —a los efectos de limar asperezas— 
que los compañeros que actúen como “enlaces” o representando, por su calidad 
moral, intelectual, etc., a los diversos sectores; que necesariamente deban provenir 
de ellos y, tal vez, a lo mejor, que ni siquiera estén en actividad. Tal vez, por ejemplo, 
podría organizarse así:

a) Un enlace con la parte gremial —es esta la más difícil— con la suficiente 
capacidad como para poder juntar en lugar de dividir. Qué se yo, en este momento, 
se me ocurre, podría ser el capitán HECTOR RUSSO u otro que Usted indicara o que 
ya veríamos, porque tal vez tendríamos que buscar a algún compañero que tuviera 
matices más cercanos a la C.G.T. de los argentinos, concretamente, a Ongaro. Es 
evidente que lo nuevo, lo importante y lo que parece más renacer de la época suya, 
es el Movimiento que está encabezando Ongaro. Claro; debemos tenerlo cortito, 
creo que no es de dejar “con las riendas en el suelo”, pero tenemos que alentarlo.

b) Un enlace con la parte política: Podría ser un político de reserva, que esté 
en la línea del combate.

En fin, mi General, a qué cansarlo sobre cómo podría hacerse. Más como 
cuando en este caso le estoy escribiendo al correr de la máquina y medio sin haber 
meditado mucho, por cuanto recién hoy recibí su carta con su intención de dejarlo a 
Paladino solo al frente de todo el Movimiento.

3°) Luego, esa secretaría o como le lleguemos a llamar, tendría que formar 
infinidad de equipos asesores o como le queramos llamar, de manera que nadie se 
sienta desplazado y todos tengan tareas a cumplir y que todos se sientan impor-
tantes.

4°) Creo que esa Secretaría debiera tener como primordial función conducir, 
sobre la Base del Plan General Básico, marcándole a todo el Movimiento en su 
conjunto el camino a seguir para alcanzar nuestros objetivos y, fundamentalmente, 
establecer un muy buen plan de enlaces y comunicaciones con todo el país, de ma-
nera que lleguemos a estar en condiciones de transmitir una orden de Perón a todo 
el país, en un plazo máximo de 6 a 12 horas.

Fíjese, mi General, que no le he dicho organizar, sino conducir. Y por qué digo 
esto. Porque en trece años siempre ha ocurrido lo mismo. Se nombra una conduc-
ción y esta enseguida comienza a nombrar a todos sus amiguitos. Entonces, lógico. 
Los que ya tienen algo organizado, se sienten desplazados y ya mismo comienza la 
“guerra” contra la nueva conducción. De esta forma, podríamos dar la mayor libertad 
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de acción e iniciativa a todo el Movimiento y todo aquel que quiera “manija” que se la 
gane con la lucha efectiva y no con conversaciones o “en los bufetes de los políticos”.

Buscaríamos darle especial significación al interior de nuestro país, para que 
participara en la conducción nacional y, entonces, tal vez, podríamos lograr que vinie-
ra la lucha desde el interior a la Capital, como una fuerza arrolladora, y los porteños 
ya no podrían seguir “utilizado” a los provincianos, como ocurre hasta el presente.

5°) A esa Secretaría, que le vengo diciendo, tendríamos que formar con el nom-
bre que ya se estudiaría, como es ya norma, se le daría toda la autoridad y jerarquía, 
pero también toda la responsabilidad de cuanto fuese capaz de concebir y realizar.

OTRA SOLUCIÓN:
La realidad es que no tenemos elecciones a la vista y si la actual dictadura, 

algún día, lo llegara a hacer, lo más probable sería que fueran similares a las de 
Brasil, Bolivia, etc. Además, ¿por qué en nuestro Movimiento no hemos podido, has-
ta ahora, lograr las condiciones para el Retorno de Perón? Simplemente, porque se 
ha vivido pensando en el golpe de estado de turno, en una revolución que nunca se 
conreta, digo concreta, etc., etc. ¿Por qué, por primera vez en trece años, no cumpli-
mos con lo que dice el Gral. PERÓN en su Mensaje grabado dirigido a la Comisión 
Pro Retorno? : “Por eso, la Comisión Pro Retorno no ha de ser una Comisión más, 
sino la que promueva UNA ACTIVIDAD NUEVA en el Peronismo, que sacándolo de 
la incertidumbre y la apatía con que defiende su actual inoperancia, los proyecte a 
la acción por una causa —cualquiera que sea (dice Usted, pero esa causa no debe 
ser otra que el Retorno de Perón)— pero que lo levante de su actual letargo suici-
da”. Dice luego, Perón: “Si el Retorno de Perón sirve para ello, NADA SERÁ MÁS 
IMPORTANTE PARA REALIZAR EN LOS ACTUALES MOMENTOS”.

¿Imagina Usted, mi General, lo que pasaría en el Movimiento, y en el país, si el 
Comando Superior dispusiera algo así como que el único organismo de Conducción 
será, a partir de tal momento, la Comisión Pro Retorno? Por supuesto que en este 
caso se podría formar una Delegación Nacional mucho más importante, con todos 
los equipos asesores, etc., necesarios para poder conducir a todo el Movimiento.

En fin, mi General, que no deseo molestarlo más con todas estas considera-
ciones que, como le digo, realizo al correr de la máquina, porque no sé si Usted de-
cidirá seguir manteniendo a Paladino como Secretario General y autoridad máxima 
del Peronismo, o no. Si resolviera no mantenerlo, y si Usted me autorizara conve-
nientemente, yo podría convocar de inmediato acá a una reunión, con compañeros 
de prestigio, jerarquía y significación para, en un plazo no mayor de 30 días, dejar 
constituida esa nueva Secretaría, con compañeros cuya nómina le haría llegar a Us-
ted para su aprobación y designación, para que quitara o agregara los compañeros 
que creyera más conveniente. En una palabra, que se haría algo como Usted merece 
y desea, para bien del Movimiento y como para poder alcanzar el objetivo. Espero 
sus instrucciones y se hará lo que Usted disponga, como le corresponde a todo Jefe 
de Estado Mayor, que es verdaderamente leal a su Comandante.



353

CARTA DE PERÓN A PALADINO:
Frente a todo cuanto termino de expresarle, me tomaré el gran atrevimiento 

de retener la carta que Usted me mandó para Paladino, hasta que reciba contesta-
ción a esta carta en que me ordenará si se la hago llegar o no. Qué sé yo, mi General, 
espero que no tome a mal. Lo hago con la mejor buena intención. Descarte que, 
si resuelve mantener a Paladino, cumpliré fielmente con cuanto Usted disponga, 
porque el Movimiento Peronista tiene un solo Jefe y Conductor que se llama JUAN 
PERÓN y nosotros debemos hacer lo que él disponga, porque sabe lo que hace y 
por qué lo hace.

ONGARO ME LLAMÓ POR TELÉFONO: (Por supuesto que sin dar su nombre)
El jueves pasado, 25 de julio, me llamó. Me preguntó qué me parecía la ac-

tuación de ellos. Les dije que me parecía muy buena y que recibía muy buenos co-
mentarios sobre la misma. En síntesis, me dijo: “Seguimos y seguiremos adelante” 
…“está todo muy movido”…“esto es maravilloso en todo sentido”…“sigo el rumbo 
recto como siempre”…“gran entusiasmo”…“esto ya está siendo incontenible”.

Se tiró, violentamente, contra Remorino y Paladino. “Me hacen una guerra 
despiadada, pero no tendrán suerte”…“Nosotros estamos con Perón y por eso triun-
fará el Pueblo sobre la oligarquía”.

Me adelantó que, pasado mañana lunes, vendrá a verme Hugo Ferrara Sarlin-
ga, que es su hombre de más confianza y quien ya vino a verme una vez, antes de que 
fuera Ongaro designado Secretario General de la C.G.T. de los argentinos. Creo que le 
comenté que fue aquel compañero que me dijo: “Yo no soy Peronista… soy aspirante a 
Peronista, porque aún es mucho lo que tengo que hacer por y para Perón”.

ME VISITÓ ANDRÉS FRAMINI:
Desde que estuvimos presos juntos, la última vez, que no lo veía a Framini. 

De eso hace más de siete años. Vino a transmitirme el malestar que se nota en el 
Movimiento por la presencia de Paladino y a ponerse a disposición suya.

Le pregunté por qué había perdido el gremio. Bueno, Usted ya está enterado. 
Dice él que fue por la acción del gobierno. Que no quiso venderse, como lo hizo 
Loholaberry, que está completamente entregado. En fin, que fue un tonto Framini 
por haber perdido su gremio y creo que esto, en parte, le pasó por haberse dormido. 
Creo que ahora, está muy despierto.

Le hice escuchar la grabación de Perón a la Comisión Pro Retorno. Cuando 
terminó de escucharla. Se paró y dijo: Este es el único objetivo. Si Perón no pone in-
convenientes deseo ingresar en la Delegación Nacional. No quise contestarle ense-
guida, pués prefiero estudiar un poco más este caso. Claro, ahora que se ve perdido 
está hecho un guerrero tremendo. Podría ser que ahora, luchara verdaderamente. 
Condiciones tiene y en general, en las bases, se sigue teniendo buena imagen. Por 
lo menos, no se lo considera un traidor como a muchos otros dirigentes sindicales. 
Me pidió, en forma especial, que le hiciera llegar un abrazo en su nombre.

TCNL; JORGE OSINDE:
Bueno, también, entre las numerosas visitas tuve la de Osinde. Me adelantó 

que el Dr. Saadi estaba por viajar a Madrid para verlo a Usted. Tal vez, según lo que 
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me dijo, cuando esta le llegue a Usted, ya esté ahí. Bueno, igual que todos en cuanto 
a Remorino y Paladino. El también ve la necesidad de la formación de un equipo de 
conducción y no un solo hombre.

COMISIÓN ARGENTINA POR RETORNO:
Seguimos avanzando y se nota gran entusiasmo en las bases. Le adjunto la 

declaración que se dio en Mar del Plata, con motivo de haber quedado organizada 
la Delegación Bs. As. Zona II:

Mi General: si puede le ruego leer la Declaración. Asistieron, en representa-
ción de la Delegación Nacional, el Gral. Yriberri y el Dr. Sá.

[* título: Dio una declaración el Movimiento Peronista Pro Retorno, cuyos directivos organizan un 
Congreso y admiten haber sostenido contactos con autoridades, agregado manuscrito: La Razón, 26/
VII/68]

COMISIÓN PRO RETORNO EN U.S.A.:
Se dirigieron por nota a mí, explicándome el deseo de trabajar por el Retor-

no, los compañeros Peronistas que se encuentran radicados en Nueva York. Uno 
de ellos es el Tte. 1° Borzaga, a quien creo Usted conoce, perdió las piernas en la 
montaña.

Piensan hacer una intensa campaña por medio de todos los diarios Latinoa-
mericanos, con respecto al Retorno de Perón. Los autoricé y les hice llegar algunas 
bases y materiales para que vayan trabajando. Entre ellos Única Solución y su libro 
“Latinoamérica Ahora o Nunca”.

Les mandé a preguntar si piensan trabajar con la sigla que tienen que es: 
CÍRCULO AZUL Y BLANCO DE LOS ESTADOS UNIDOS DE NORTEAMÉRICA” o 
bien si como Comisión Pro Retorno. Dejé que ellos resolvieran. Me solicitaron que 
le transmitiera a Usted algunos de estos detalles y por eso lo hago.

GESTIONES MILITARES:
En los primeros días de esta semana me llamó el capitán Russo por teléfono, 

para decirme que había estado en Buenos Aires, de acuerdo a lo que le anticipé a 
Usted en mi última. Vino muy conforme.

Me adelantó que, mañana sábado, vendría a entrevistarse un “Representan-
te” del grupo militar conmigo y que será acompañado por él y Gutiérrez Herrero. Me 
dijo, además, que los militares le expresaron preocupación por la actual conducción 
del Movimiento en la Argentina “ante la actual falta de coherencia”. Que me fuera 
preparando qué contestarles.

Veremos qué pasa. Que nos dicen. Qué conexiones tienen con el grupo del 
Cnel. González o si son del mismo grupo o no y enseguida le informaré.

MISAS EN HOMENAJE A EVA PERÓN:
En la fecha se realizan varias misas en todo el país. A ninguna de ellas con-

currió ni Paladino ni Remorino. Lo importante es que las bases no permitieron que 
se pasara por algo esta fecha. He ledio, digo leído, en La Razón de esta noche que 
Usted e Isabelita hicieron rezar una misa en homenaje a Evita, en la Iglesia del 
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Convento de las Madres Mercedarias y que los acompañaron Jorge Antonio, Pavón 
Pereyra, Miel Azquía, Rodolfo Schiammarella, “y otros”, según dice el diario.

FOTOGRAFÍAS SOLICITADAS:
Mi General, le ruego, si no es mucha molestia, agregar a la lista que le mandé 

el otro día una fotografía para:
General ALBERTO MORELLO
Compañera ELVIRA de MORELLO
Bueno, mi General, espero que no se enoje por no mandarle aún la carta a 

Paladino, hasta tanto Usted no me indique expresamente.
Si acepta en principio, mi proposición de que le organice la nueva conducción, 

le ruego me mande una credencial de puño y letra con tal fin y creo que le saca-
remos algo bueno y que podrá caminar. Sé que encontraré apoyo para tal fin y lo 
haríamos, dentro de lo posible, en un plazo no mayor de 30 días. En este caso, me 
encargaría de llamarlo a Paladino y con la mayor cordialidad le explicaría que, al ha-
ber renunciado el Dr. Remorino, el Comando Superior había dispuesto la formación 
de un EQUIPO de conducción, tarea que estaría a cargo del Delegado del Comando 
Superior de Montevideo, por cuanto así, él seguía tratando de mantener las cuestio-
nes de rutina, hasta tanto la nueva conducción se hiciese cargo. O de lo contrario, le 
diría lo que Usted creyera más conveniente. Claro, tal vez, lo más conveniente sería 
que dejara enseguida ese cargo y, según lo que Usted resolviera con respecto a cuál 
de las dos soluciones que le propongo acepta; la Comisión Pro Retorno llenara, pro-
visoriamente, la ausencia de la conducción por renuncia de Paladino.

En fin, Usted es un Maestro para estas cosas y no puedo ni debo ser yo el que 
le diga. Solo me limitaré a cumplir al pie de la letra lo que Usted ordene.

Hasta siempre, mi General. Reciba mi mejor y más sincero abrazo de su siem-
pre incondicional amigo. Otro abrazo muy grande y sincero para Isabelita. Un cari-
ñoso saludo de mi Madre y mi Señora para Ustedes dos. Cariños de Perico, el perro 
más afortunado del mundo y más orgulloso de recibir sus cariños. Le ruego hacerle 
llegar un abrazo a Miel Azquía.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

[agregado manuscrito: Un abrazo de todos los compañeros]
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Carta a Juan Domingo Perón

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 268

Montevideo, agosto 1º de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Conforme le anticipara en mi Nº 265, tengo el muy grato placer de adjuntarle 
un cheque del Banco de Cobranzas de Montevideo, por la suma de UN MIL CIEN-
TO CUARENTA DÓLARES U.S.A. (u$s 1.140), pagadero sobre un banco de Nueva 
York, pero que puede negociar, tranquilamente, en cualquier banco de Madrid, en la 
forma corriente y que Usted debe conocer mejor que yo.

Le ruego, mi General, acusarme recibo cuanto antes, para poder quedarme 
tranquilo de que ha recibido.

Reciba mi mejor y más sincero abrazo, que le ruego hacer extensivo a Isabelita.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón60

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 269

Montevideo, agosto 2 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Esta semana he tenido la alegría de recibir dos cartas suyas. Una del 23 y 
otra, muy breve, del 25 de julio, ambas con las dos notas de Descartes, una de las 
cuales nos llegó muy a tiempo para el Nº 16, que según me han dicho, salía en la 
fecha de la imprenta. La otra, o sea, “La Guerra de Vietnam”, hemos de publicarla en 
el próximo número o de lo contrario, si me sigue mandando —lo que siempre viene 
muy bien— la tendremos como reserva porque no pierde actualidad. En el Nº 16 
publicaremos “La Revolución” y “Vivir en la Argentina”.

Infinitas gracias por sus orientaciones, que cada día me son más necesarias, 
por cuanto el “termómetro” sigue marcando los 41º y se sigue agravando. Me ha 
causado gran tranquilidad saber que le haya gustado el contrato que hice para su 
libro, aunque haya sido un tanto “leonino”. A mí, lo que me interesa, es cuidar los 
intereses de nuestro único Jefe y Conductor. Magnífica su idea de haber comenzado 
a escribir un nuevo libro, como así también lo de mantenerlo en secreto, así se podrá 
vender bien, primero, “La Hora de los Pueblos”. Por lo que me comenta, entiendo 
que será un libro que causará verdadera sensación y lo que será más importan-
te que nuestros enemigos, cuando escriban la historia —si es que pueden llegar 
a hacerlo—, tendrán siempre como freno su testimonio que será algo irrebatible. 
Además, que esto era algo imprescindible que se hiciera y nadie mejor que el propio 
General PERÓN. Nuestros enemigos podrán, seguramente, encontrar en él muchas 
explicaciones.

Como Usted es un verdadero Maestro para escribir y hablar el lenguaje del 
Pueblo tengo seguridad que saldrá algo excepcional y especialmente por su gran 
poder de síntesis que, en una obra tan extensa, como será esta seguramente, es 

60. Original incompleto, faltan anexos.



358

muy importante. Creo que, para este nuevo libro, podré hacer las cosas mejor aún, 
por cuanto ahora ya he adquirido experiencia de cómo deben manejarse estos ne-
gocios y trataremos de sacar mayores ventajas aún.

REMITÍ CHEQUE A MADRID:
En el día de ayer le envié, por carta certificada Nº 198715 letra “R”, directa-

mente a la Quinta 17 de Octubre y a su nombre, mi carta Nº 268, conteniendo en 
su interior un cheque a la orden de JUAN DOMINGO PERÓN, por la suma de U$S 
1.140,00 (UN MIL CIENTO CUARENTA DÓLARES USA), emitido por el “Banco de 
Cobranzas” de Montevideo, pagadero por “Banco Irving Trust Company” de New 
York, pero negociable en Madrid. El cheque lo hice emitir el día 31 de julio de 1968. 
Como lo despaché ayer, seguramente, como va por carta certificada, que siempre 
demora un poco más; lo recibirá junto con esta o al día siguiente. Le ruego, mi Ge-
neral, hacerme saber enseguida que lo reciba, para quedarme tranquilo, caso con-
trario, de inmediato lo haría anular, para que ninguna otra persona pueda llegar a 
cobrarlo.

C.G.T. de los ARGENTINOS: (Entrevista conmigo)
De acuerdo a lo que me había anticipado Ongaro personalmente y por telé-

fono, la semana pasada; el lunes 29 y martes 30 de julio, conversé en esta con el 
compañero FERRARO SARLINGA que vino a verme en nombre y representación de 
ONGARO y de la propia C.G.T. de los argentinos, según carta que le extendieron 
para que me entregara. Por otros conductos, he podido comprobar que Ongaro y 
Ferraro Sarlinga son una sola persona. Además, sin lugar a dudas, ambos hablan 
el mismo idioma.

Durante nuestra conversación tuve en cuenta lo que Usted dice, para mi me-
jor gobierno, de que no ha de ser oro todo lo que reluce y por ello traté de no dejar-
me deslumbrar. No obstante, tomé todo con la mayor seriedad, responsabilidad y 
objetividad para mejor poderle informar a Usted. En síntesis, Ongaro, por interme-
dio de Ferraro Sarlinga, le manda a decir lo siguiente:

“Somos conscientes de nuestra condición de peones, pero la lucha que es-
tamos desarrollando en todo el país, con el látigo de Perón, contra los mercaderes, 
nos ha llevado a la actual situación en que tememos no poder llegar a controlar al 
Pueblo, que en el interior del país ya comienza a levantarse”.

“Nosotros, permanentemente, hablamos en nombre de Perón y en torno a 
Ongaro lo ven a Perón y por eso los compañeros nos acompañan y estimulan a se-
guir adelante. Si nos llegara a faltar Perón todo esto se vendría abajo y no recupe-
raríamos, por muchos años más, el clima que se ha logrado formar en todo el país”.

Dígale al Gral. Perón que nos use hasta la muerte, que no nos desaproveche. 
El destino nos ha llevado a esta situación, en la que notamos un fervor tremendo 
para reeditar el 17 de Octubre. Los tucumanos nos han pedido que le digamos a 
Perón que aterrice en aquella provincia que, para vencerlos, tendrán que matar a 
todo el Pueblo.

Acá, quien tendrá que conducirnos, deberá ser Perón. Quien tendrá que decir 
el momento, deberá ser Perón. El Pueblo ya está en condiciones, pero nos falta el 
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Hombre…PERÓN…incluso contra todas las armas. Estamos dispuestos a morir. El 
Pueblo está esperando una sola palabra…la de Perón.

Bastará un solo signo de Perón para que nosotros dejemos todo en manos 
de quién el General indique. Deseamos que no nos mistifiquen las órdenes del Ge-
neral. Que nos dejen trabajar. REMORINO y PALADINO nos han atacado y atacan 
despiadadamente. Por todos los medios intentan destruir lo que nosotros vamos 
logrando, pero no podrán, salvo que Perón así lo determine expresamente. 

PALADINO lo que está armando es una logia no peronista destinada a corroer 
los cimientos peronistas. En cuanto a REMORINO, que hasta es muy mal patrón con 
los obreros de la Ley, nos ha hecho la vida imposible desde el mismo momento que 
se hizo cargo como Delegado de Perón.

Nosotros ya no podemos entendernos más con Paladino, como tampo-
co nunca hemos podido hacerlo y, por eso, recurrimos a Perón por su intermedio. 
Será inútil cuanto hemos hecho e intentemos hacer de acá en adelante SI NO HAY 
COORDINACIÓN. Es eso lo que vinimos a pedirle al General.

Si no se organiza, cuanto antes, la parte política del Movimiento es mejor que 
el General nos reemplace, porque no podemos seguir con un enemigo al frente y 
otro atrás que se encuentra en nuestro propio Movimiento.

Los compañeros ya no creían más en los dirigentes porque todos los han ven-
dido a los gobiernos que hemos soportado. Todo el interior quiere el retorno de Perón.

Situación interna de la C.G.T. de los argentinos: Llévele al General Perón la 
seguridad de que en la CGT no hay comunismo ni podrá haberlo, porque en el se-
cretariado tenemos mayoría Peronista con Perón. Tampoco somos marxistas.

EN CUANTO A LOS GREMIOS QUE ESTÁN CON AZOPARDO, los tenemos 
minados en las bases y sus dirigentes cada día están más desprestigiados. Les 
hemos hecho decir que únicamente aceptaríamos la UNIDAD DE LAS DOS CGT 
cuando todos sus dirigentes hagan una declaración de bienes, lo que sabemos, 
nunca podrán hacer.

En lo extrapartidario: Nosotros no hemos ido a buscar a nadie fuera del Pero-
nismo. Lo que ha ocurrido es que se nos han acercado y no tenemos dudas de que, 
incluso, intenten utilizarnos, pero creemos que somos nosotros los que nos hemos 
aprovechado de ellos, especialmente, en los primeros momentos de nuestra lucha, 
en que nos encontrábamos prácticamente solos, sin apoyo alguno de la conducción 
del Movimiento Peronista en el país. Jamás hemos hecho pactos ni alianzas de nin-
guna especie con nadie, ni tampoco lo haremos, salvo que Perón así lo ordene.

Respecto a los radicales, aceptaron intercambiar a nuestro Líder Perón con 
Yrigoyen, especialmente, en sectores estudiantiles, sindicales, clubs, etc., etc. que 
tienen gravitación. Conseguimos destapar la olla y terminar con Balbín y su camari-
lla, a quienes ya les queda poca vida. No podemos negar que hay una juventud que 
lo sigue a Illia y que se caracteriza por su cohesión, lo mismo que en la clase media. 
Se mueven en toda la República y creemos, los podemos utilizar. Incluso están pro-
duciendo algunos hechos de agitación en los que en cierta medida trabajan con la 
camiseta Peronista y el escudo radical.
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En lo universitario, existen un ala izquierda, otra de derecha y vamos pene-
trando nosotros también. Los que militan en el radicalismo también acá han des-
echado a Balbín y están con Illia en una tónica nacional, al nivel de las actuales 
circunstancias. Únicamente, tememos en este campo que nos puedan comer, en 
nombre y con las banderas de Perón. TODO ESTO OCURRE PORQUE NO TENE-
MOS EN LO TÁCTICO CONDUCCIÓN POLÍTICA. Es así que todo lo que correspon-
de a la conducción política va a una vía muerta.

ESPERAMOS INSTRUCCIONES DEL GENERAL PERÓN, por su intermedio, 
las que nos son indispensables para poder seguir conduciendo la lucha, especial-
mente, en lo que se refiere a los contactos extrapartidarios y a la juventud. Esta, 
dentro de nuestro Movimiento, ha sido completamente abandonada. Si Perón indica 
que abandonemos estos contactos, hemos de hacerlo.

NECESIDADES PARA PODER CONDUCIR AL MOVIMIENTO: Lo que necesi-
tamos es un Estado Mayor gremial y uno político con apoyo logístico pero combati-
vo, donde esté en forma permanente la imagen de Perón y que solo sean transmi-
sores de sus órdenes. Que sea un equipo.

En fin, mi General, que ha sido tanto lo que conversamos y que me comentó, 
que necesitaría escribirle un verdadero libro. Están convencidos que, si el gobierno 
llegara a dar elecciones, tenemos que convencernos que no será esa la salida, por 
cuanto serán fraudulentas. Me agregó que Ongaro mantiene muy buenas relacio-
nes con viejos y jóvenes sacerdotes, en los que encuentra el mayor apoyo.

Me sacó el comentario que lo habían criticado a Ongaro porque algunas ve-
ces decía “hermanos” en lugar de compañeros. Me explicó que tuvo que decir así 
porque antes que él, habían llegado a los trabajadores 700 dirigentes que les de-
cían “compañeros” y luego, invariablemente, los vendían a los gobiernos o a los 
patrones. “El único que dijo compañeros con propiedad ha sido Perón”.

Me explicó, además, los grandes sacrificios de todo orden que tenían que ha-
cer para poder moverse por todo el país, que incluso con grandes esfuerzos estaban 
pagando entre todos ellos el pasaje de Ongaro a Madrid y que la compañera Alicia 
Vondevilla, era la que llevaba la cuenta y pagaba las cuotas.

PROPIA OPINIÓN:
Entiendo que estos compañeros están cumpliendo realmente una etapa su-

mamente importante y que, si podemos sospechar en algo de todo cuanto pudiera 
haber en el fondo de todo esto, es simplemente porque muchos Peronistas “ortodo-
xos” los han dejado solos en la lucha a estos compañeros, a quienes la conducción 
táctica, en nuestro país, jamás apoyó. Es así que muchos gremios podrían hoy estar 
en la C.G.T. de los argentinos, pero nunca han recibido una indicación en tal sentido 
de la Conducción Táctica que, Usted recordará, incluso llegó a negarle la autentici-
dad al comunicado que di desde Montevideo en su nombre y en apoyo de esta CGT.

A poco que la conducción táctica en el país se pronuncie en apoyo de la C.G.T. 
de los argentinos, tengo seguridad, que en su seno tendremos una inmensa mayo-
ría y nada ni nadie podría pararlos.
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Desde luego que, con la experiencia que ya tenemos de cuanto nos ha veni-
do ocurriendo en estos trece años que llevamos de lucha, será conveniente ajustar 
todo convenientemente, para que no lleguemos a crear un nuevo Vandor.

Creo, además, que Ongaro ha logrado neutralizar totalmente la acción de los 
vandores, los alonsos, etc. de los cuales ya es poco lo que se habla y con su accio-
nar cada día deteriora más la imagen de cada uno de ellos, haciendo que la CGT 
de Azopardo cada día tenga menor influencia, en tanto se va fortificando la de los 
argentinos, lo que considero, es un gran paso en nuestra lucha.

Por otra parte, nadie en todo el país puede tener duda de la política de total 
enfrentamiento que está llevando a cabo Ongaro.

Entiendo que frente al panorama que presenta el país y nuestro Movimiento 
y en especial una parte del Movimiento Sindical Argentino; nadie ha hecho tanto, en 
tan poco tiempo, en procura de nuestros objetivos.

Por todo cuanto llevo conversado con Ongaro y con Ferraro Sarlinga, más las 
informaciones que voy recogiendo por otras vías, aprecio que Ongaro está actuando 
con lealtad a Perón y que con su accionar ha creado una situación muy importante, 
que ya comienza a sobrepasarlo al propio Ongaro y, por eso, reclama su ayuda, 
orientación y consejo, pués así me lo han dicho.

CARTA DE ONGARO AL GRAL. PERÓN:
Le adjunto al final una carta que me trajo Ferraro Sarlinga, del compañero 

Ongaro, para Usted y que entiendo, de que a pesar que Usted me dice no le mande 
cartas, esta no puedo ni debo dejar de remitirle por su importancia.

LLAMADO TELEFÓNICO DE ONGARO:
En la fecha, me llamó por teléfono el compañero Ongaro. Se identificó con su 

nombre y apellido y a mí también me nombró cuando se inició la comunicación. Se-
guramente, ha perseguido un fin especial, por cuanto ya sabemos que la CGT tiene 
sus teléfonos intervenidos. Además, que voy viendo que se van precipitando los 
acontecimientos en nuestro país y este llamado podría contribuir a desatar alguna 
determinada situación, que ya hemos de apreciar en los próximos días. Le adjunto 
al final copia textual de nuestra conversación, que le grabé. Le ruego que no deje de 
leerla. Es muy importante. También, me habló luego de Ongaro, el Dr. CONRADO 
ORTIGOSA, que es el asesor legal de la C.G.T. de los argentinos.

GESTIONES MILITARES:
Mi General. Se concretó la entrevista que le anuncié en mi anterior. Todo 

sumamente positivo y, por este lado, también se precipitan los acontecimientos. En 
este momento son las 10.30 de la mañana del día sábado 3 de agosto. Me pasé 
toda la noche copiando la grabación de la conversación con Ongaro, que me llamó 
a las 22.00 horas, aproximadamente, de ayer y como dentro de una hora sale el 
correo, debo finalizar. Además, porque le confieso —y le ruego me perdone— estoy 
medio dormido y deseo hacerle un buen informe sobre lo tratado en lo militar. De 
cualquier manera, el próximo martes 6 de agosto, vienen a verme nuevamente, con 
nuevos detalles. Todo he de transmitirle. Están preocupados porque saben que Pa-
ladino no puede conducir al Movimiento Peronista.
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Respecto a la situación del Dr. Remorino, todos los medios de información 
lo dan como que ha renunciado y, ya que Usted recibe todas las revistas y diarios, 
habrá visto la intensa campaña que se está haciendo al respecto.

Bueno, mi querido General, quedo a la espera de sus importantes noticias en 
estos momentos en que, podríamos decir, el país entero está pendiente de su reso-
lución, con respecto al futuro de la conducción de nuestro Movimiento.

Quedo en esta a su más entera disposición, mientras tanto, aprovecho para 
hacerle llegar mi mejor y más sincero abrazo, que le ruego hacer extensivo a Isabelita. 
Muchos y afectuosos saludos de los míos para Ustedes dos. Un abrazo muy fuerte de 
todos los compañeros Peronistas de Argentina y Uruguay. Cariños de Perico.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón61

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 270

Montevideo, agosto 5 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

En la esperanza de que haya recibido todas mis anteriores, le escribo ahora, 
solo dos líneas, pocos minutos antes de cerrar Air France el correo, para adjuntarle 
un recorte de La Razón del sábado 3/VIII/68, con unas DECLARACIONES DEL DR. 
REMORINO, que considero Usted debe conocer con la urgencia que las circuns-
tancias requieren, especialmente, frente a momentos de verdadera decisión para 
Usted, en lo que hace el futuro de nuestro Movimiento.

Sé, positivamente, que Usted podrá sacar muchas y más importantes con-
clusiones que todos nosotros, con respeto a las citadas declaraciones, que no han 
caído nada bien en las filas de nuestro Movimiento, al que ni siquiera Remorino de-
signa como Movimiento Peronista o por lo menos Justicialista, como le llaman ellos. 
PERÓN, no figura para nada. Desde luego que estas no son todas las conclusiones, 
sino que están las de fondo, que las dejo a su cargo.

He pasado un fin de semana de locura, con mi casa llena de peronistas con 
todas las inquietudes que Usted imagina, por todo cuanto está ocurriendo.

Dios quiera que hoy pueda recibir noticias suyas, que nos puedan orientar de 
la mejor manera, con respecto al futuro del Movimiento Peronista.

Reciba mi mejor y más sincero abrazo, extensivo a Isabelita.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

61. Original incompleto, falta artículo periodístico.
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NOTA: Mañana tengo la reunión relacionada con las gestiones militares. Le 
estoy debiendo este informe, que le completaré mejor, con las noticias que reciba 
mañana. VALE.

OTRA: Mi General, mi anterior Nº 269, se la mandé con la dirección suya en 
el sobre al apartado de correo, en forma manuscrita y no a máquina para mayor se-
guridad de que no fuesen a individualizar mi carta, por la escritura de mi máquina. 
Le ruego no dejar de leer esa carta, pués contiene informaciones que considero muy 
importantes.

 [agregado manuscrito: Vale]
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Carta a Juan Domingo Perón

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 271

Montevideo, agosto 10 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

El pasado lunes 5 tuve el agrado de recibir su carta del 30 de julio, con al-
gunos comentarios, pero que fundamentalmente nos trajo la tranquilidad de saber 
que Usted se encuentra muy bien y trabajando fuerte como de costumbre.

Me alegró mucho comprobar que estuvo de acuerdo con la resolución que ha-
bía tomado de no remitir la carta a Paladino, pués le aseguro llegué a temer que no 
le hubiese agradado. Creo que ha sido sumamente acertada su aprobación y nos ha 
liberado de posibles graves consecuencias para la marcha de nuestro Movimiento.

Únicamente, mi General, omitió agregarme la autorización manuscrita suya 
para la edición de sus dos libros. En su carta me dice que me la adjunta, pero no ha 
sido así. Le ruego que me la haga llegar, así le puedo exhibir a Peña Lillo, que se 
pondrá muy contento.

REMORINO A MADRID:
La Razón del miércoles 7 publicó una muy pequeña nota dando cuenta que el 

Dr. Remorino viajaba a Montevideo para, desde acá, seguir viaje a Madrid. Agrega: 
“Trascendió que ha sido invitado a viajar, urgentemente, por Perón”. Le tocó hacer el 
viaje hasta Montevideo sentado al lado de un compañero que me vino a visitar. Al 
llegar, este le dio mi número de teléfono, el que fue anotado por el Doctor, quien le 
prometió llamarme. La verdad que no me llamó para nada. Remorino, a algunas per-
sonas en Bs. As., les dijo que viajaría a Estados Unidos. Solo Usted sabrá si realmente 
viajó o no a Madrid. Rogamos todos de que Usted haya podido superar este problema 
sin mayores inconvenientes, para bien del Movimiento, lo que le permitirá así que 
podamos reorganizar la conducción en nuestro país y sin equivocarnos nuevamente.

Ha sido una verdadera pena que no se haya podido cumplir con lo que Usted 
se había propuesto con respecto a la renuncia del Dr. Remorino y que era lo más 
acertado. Es decir, como si no hubiera pasado nada y que todo se atribuyese a la 
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enfermedad del Doctor. Lamentablemente, Remorino con su declaración a la pren-
sa vino a confirmar la infinidad de comentarios que, durante varios días, hicieron 
los diversos medios de difusión y que Usted ya habrá leído y que no nos ha hecho 
ningún bien. Pero…así son los hombres y con ellos debemos manejarnos.

REORGANIZACIÓN CONDUCCIÓN TÁCTICA:
Quedo en claro de cuanto me dice y esperaré sus instrucciones para poder 

proceder con el mayor acierto y midiendo muy bien cada paso que dé, para que no 
vayamos a fracasar, especialmente, porque tal como se van presentando las cosas 
creo que NOS VAMOS ACERCANDO A MOMENTOS DE VERDADERA DECISIÓN y 
para ello tendremos que estar preparados.

Tendremos que demostrar que no es Perón el que quema o que “usa” a los 
dirigentes y luego los tira, sino que son ellos mismos los que se queman, por sus 
malos procedimientos. Es esta una imagen que pretenden crear nuestros enemigos, 
con el fin de que grandes valores —que los tenemos— no acepten colaborar.

Creo que con la nueva reorganización será necesario no volver a resucitar a 
Vandor, Alonso y compañía, tal vez, se podrá buscar la forma de utilizarlos y hacer 
que trabajen, pero evitando que ellos se vuelvan a servir del Movimiento. Otro tan-
to podríamos decir con respecto a todos los viejos dirigentes de todos los pelos, a 
todos los cuales será necesario buscar la forma de neutralizarlos.

Fundamentalmente, será necesario devolver la fe a las bases, que ya no creen 
en nada ni en nadie, hoy solamente creemos en Perón. También será importante no 
“matar” la iniciativa de la masa, a la que muchas veces los dirigentes no la dejan 
expresarse.

Tendremos que tomar medidas para que no se tergiversen las órdenes de 
Perón y, fundamentalmente, que lleguen a las bases. Bueno, ya esto es algo más 
difícil que lo puedan hacer, porque para eso Usted lo tiene a Vicente que ha pasado 
a ser una especie de reaseguro y porque, como ya le he dicho algunas veces, cuando 
los compañeros desean saber realmente lo que quiere o piensa Perón, se vienen a 
Montevideo o me escriben.

Hará falta también poner orden, en el sentido de que cada uno atienda lo 
suyo. Así, por ejemplo, que lo sindical actúe en su campo, lo político en el suyo y los 
militares en su función. Todo así se podrá acelerar.

En fin, que lo mejor será esperar a que Usted me haga llegar sus instruccio-
nes y sobre la base de ellas hemos de proceder con la mayor habilidad y, dentro de 
lo posible, con la mayor inteligencia, para lo cual no he de estar solo, sino que ya 
incluso estamos haciendo algunos estudios.

GESTIONES MILITARES:
Tal como le anticipara, los días 28 y 30 de julio mantuve reuniones prolonga-

das, con el representante del Grupo militar encabezado por el Coronel “González”. 
El proceso que se siguió fue el siguiente. El Capitán viajó a Buenos Aires. Se entre-
vistó con el Cnel. González. Este le dijo que no podía mandar a ningún representan-
te a hablar conmigo, si previamente no consultaba con su grupo. Así lo hizo, y este 
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grupo aprobó el viaje a Montevideo. Puedo ahora contestar las dos preguntas que 
me hace en su carta del 25 de julio:

¿Qué dicen?: Hasta octubre o noviembre del año pasado, hubo tensión que 
encontraba su principal intérprete —quizá por vacío de jefatura— en el Gral. Cándi-
do López, que prometía una salida revolucionaria, de la que era su segundo militar, 
el Coronel “González”.

En los primeros meses de este año se producen las entrevistas de tipo parti-
dista, que intentaban dar encuadre político al operativo militar y que, por reticencias 
y pretendidas hegemonías de los partidos tradicionales, llevaron a un callejón sin 
salida. Estas entrevistas —según lo explicaban los oficiales— se debían hacer y se 
hicieron con cinco grupos que eran: Democracia Cristiana, por medio de sus cuadros 
jóvenes que no tienen la estructura del partido, es decir, al margen del mismo. Los 
radicales del Pueblo a través de Acuña y Facundo Suárez, que obraban sin mandato 
expreso de las viejas figuras del partido. El grupo nacionalista con Sánchez Soron-
do y los hombres que lo secundan en azul y blanco. La izquierda Nacional, en sus 
representativos más jóvenes y el Peronismo en contactos con Matera, Leopoldo 
Bravo, Sapag y el Dr. Edgar Sá.

Luego de la frustración de este nuevo paso, el Cnel. “González” entiende que 
es necesaria una gran salida nacional, a través de un proceso revolucionario dinámi-
co con base en los “jóvenes patriotas” del Ejército y los sectores populares.

Sostiene, el Cnel. González, que el Peronismo debe jugar un papel esencial, 
como que ha sido y es la gran fuerza nacional.

¿Qué hacen?: Se encuentran en la etapa de completamiento de la organiza-
ción conspirativa, dentro del aparato militar, que se traduce en contactos con los 
oficiales de las “Guarniciones claves”.

Están convencidos que militarmente se sienten en fuerza, para dar el paso, 
ajustando algunos detalles.

Están decididos por la salida revolucionaria, pero tienen dudas de cómo se 
desarrollará lo militar con lo civil. Se sienten huérfanos en lograr este apoyo orga-
nizado. PIDEN UN PLAN DE AGITACIÓN.

Al margen de lo puramente militar, viven tomando contacto con infinidad de 
grupos peronistas algunos, incluso, con casi o ninguna importancia.

Bueno, mi General, sería interminable si le redactara todo cuanto hemos con-
versado. Lo fundamental:

HEMOS COORDINADO:
1º) Que pondremos un poco de orden en el sentido de que los militares se 

dediquen a lo suyo específico, porque les hice comprender que donde las bases 
comprobaran que el Cnel. González se la pasa hablando con infinidad de grupos 
peronistas a la luz del día y el gobierno no lo releva o lo mete preso; comenzaran a 
desconfiar.

2º) Que el Movimiento Peronista sea solo manejado y conducido por el Gral. 
Perón, por medio de las autoridades que él designe, a las que oportunamente les 
hará llegar la orden de apoyar o no al Movimiento militar.
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3º) Les solicité que los militares nos hagan llegar cuáles son sus necesidades, 
dentro del Plan de Agitación que solicitan.

4º) El Representante regresó a Buenos Aires para reunirse con el grupo mi-
litar, a fin de ELABORAR UNA RESOLUCIÓN DEL GRUPO, EN UN COMPROMISO 
DE REIVINDICACIONES, que no sea un cheque en blanco para nadie, de 10 o 12 
puntos.

5º) El Representante tenía la intención de regresar con ese compromiso el 
martes pasado, pero se han retrasado y me prometieron que llegará acá entre hoy 
sábado y mañana domingo.

6º) De inmediato le remitiré a Usted ese proyecto de compromiso, para su 
consideración, estudio y modificaciones que considere más convenientes.

7º) Usted me lo remite. Lo hago llegar al grupo militar y, si todo queda apro-
bado o no, se realiza el viaje a Madrid, que ya está anunciado.

En fin, mi General, que esperemos se cumpla todo lo previsto y que no surjan 
impedimentos o no sea todo esto puro bla, bla, como Usted dice. Ya a esta altura 
tenemos que comenzar a pedir concretos, pués las conversaciones comienzan a 
estar de más. Nada perdemos con seguir adelante, como hasta ahora, con todo esto 
y mientras tanto nosotros seguir adelante en nuestra lucha, como si nada militar 
llegara a ocurrir.

ENTREVISTA AL CAPITÁN FARMACHE:
El domingo volví a recibir la visita de este compañero que vino acompañado 

de otros dos mendocinos Peronistas más, que Farmache quería, me conocieran. No 
fueron los dos mismos de la vez pasada. Me comentó que los actos que realizaron el 
9 de julio, y que le anticipé, fueron todo un éxito. Les agradó mucho el Mensaje del 
Gral. Perón que me tomé el atrevimiento de redactar en su nombre. Dicen que los 
emocionó hasta las lágrimas a muchos de ellos, que el Gral. Perón hubiese remitido 
un Mensaje a los Peronistas mendocinos. Fue tal la cosa, que publicaron en el diario 
de ellos fotocopia del Mensaje.

Me explicaron que el Cnel. Pedro Lucero y Ruiz Villanueva, siguen perturban-
do a la conducción que ellos están realizando y que ya se va extendiendo a toda la 
provincia. Realmente, mi General, creo que estos compañeros están trabajando con 
una gran seriedad y responsabilidad y, especialmente, con un gran fervor peronista 
con Perón, que es lo que más debe interesarnos, frente a tanto dirigente tránsfuga 
que tenemos en el Movimiento.

REUNIÓN CON GRAL.CÁNDIDO LÓPEZ:
A pesar de sus indicaciones, me tomo el atrevimiento de adjuntarle un infor-

me que le entregó el Capitán Farmache a Paladino, por considerar de suma impor-
tancia que Usted lo lea a fondo, para que vea cómo se están conduciendo algunos 
hombres, tales como el propio FACUNDO SUÁREZ, PÉREZ PARDO —a quien Us-
ted conoce muy bien— FARIAS y el propio Gral. López. Verá cómo toda esa gente lo 
único que busca es utilizarnos y servirse de Perón, lo que el Capitán Farmache, muy 
valientemente, y en forma muy hábil, puso muy bien de manifiesto. Le ruego que no 
deje de leerlo, porque es sumamente importante.
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Como imaginará, Pérez Pardo y su Señora, han dejado de pertenecer a la 
Comisión Pro Retorno, lo que no había podido hacer antes por la oposición del com-
pañero ÁNGEL PONCE, que lo defendía a muerte, y para no crearnos problemas lo 
había dejado. Con esto ya ha colmado la medida.

C.G.T. de ONGARO:
Bueno, hasta el momento no se ha concretado la intervención que él me ha-

bía anunciado, pero sí, en cambio, el Fiscal Federal inició una querella contra miem-
bros de esa Central Obrera. El fiscal Dr. Silvano R. Becerra, inició la causa basándola 
en la violación de los artículos 209, 213, 221 y 226 del Código Penal, configurando 
los delitos de instigación a cometer actos delictuosos, apología del crimen, ofensas 
al Jefe de Estado de una Nación Amiga (Uruguay) y rebelión. Ya por medio del Dr. 
Achával, secretario del Juzgado, notificó de la misma a los dirigentes de la CGT de 
los Argentinos.

Únicamente, puedo informarle que cada día esta CGT va tomando mayor 
prestigio y predicamento en las bases y, de todo el país, concurren a pedirle socorro 
y apoyo organizaciones de las más diversas, a la vez que, todos los días, sigue 
recibiendo nuevas adhesiones de todas partes y no le digo nada, ahora que ha 
renunciado Remorino, lo que podrá llegar a esta Central Obrera, pués ya ahora se 
podrá clarificar a todos los gremios sobre el pensamiento del Comando Superior.

Ayer me llamó por teléfono Ongaro, para anunciarme de que hoy vendrá a 
verme, nuevamente, el compañero FIERRO (Ferraro Sarlinga), con otro compañero 
más que pasará a integrar la Delegación Nacional de la Comisión Pro Retorno, en 
representación de la CGT de los Argentinos.

En cuanto a la CGT de Azopardo, sigue haciendo “buena letra”, ahora termi-
nan de solicitarle una audiencia a Onganía y a San Sebastián. Se cree que no les 
será concedida, por no haber sido reconocida por la dictadura.

DR. ALLENDE VISITÓ A PERÓN:
En La Razón del día de antes de ayer jueves, se publicó una nota: “Regresó el 

Dr. Allende que estuvo con Perón” y dice algunas cosas. Entre otras, le hicieron los 
periodistas, las siguientes preguntas: ¿Usted estuvo en España? Así es, y adivino su 
pregunta. Fui a saludarlo a Perón a quien no conocía, como un argentino saluda a 
un ex Presidente, pero sin ninguna relación con acuerdos, conversaciones o pactos 
políticos electorales. ¿Cuál es el pensamiento de Perón? Hablamos en términos ge-
nerales. Pienso que él reclama elecciones rápidas. Yo no creo que ello pueda hacer-
se en la Argentina. Previo a todo, debe analizarse y reformarse el aparato político 
- jurídico - institucional para establecer, luego, cuál es la Argentina que queremos. 
Volviendo a Perón ¿Cómo lo encontró? Lúcido. Con plenas facultades físicas e inte-
lectuales.

“EL PENSAMIENTO DE PERÓN” Primera Plana - M. Grondona: En el último 
número de esta revista, que espero reciba, sale toda una hoja con este título, según 
se dice, resultado de una entrevista del citado periodista con Usted, la semana pa-
sada en Madrid. Por algunos conceptos que allí se esbozan, pareciera que ha sido 
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real esta entrevista. Convendría me lo haga saber, pués enseguida comienzan las 
consultas de los peronistas.

RENUNCIA DE ALZOGARAY:
Seguramente, estará enterado que ha renunciado el capitán ingeniero conejo 

Alzogaray. Ahora, su hermano, el Gral. Comandante en Jefe, se ha apresurado a 
declarar que no renunciará a su actual cargo. Además, descarta toda posibilidad de 
elecciones próximas, para luego agregar … “la situación del país no es demasiado 
grave y si bien es cierto que algunos sectores están obligados a hacer sacrificios, 
el fin justifica los medios y el país enfrenta una crisis de la que hay que salir, aún a 
costa de soportar muchos inconvenientes…”.

DIJO JUAN JOSÉ TACCONE:
En la conferencia con que se clausuró el coloquio internacional, sobre la es-

trategia del desarrollo en América Latina, que se realizó en la Universidad del Sal-
vador, con el auspicio de la Fundación Empresaria, dijo, entre otras cosas: La par-
ticipación permite reemplazar el aislamiento de los grupos sociales e integrarlos a 
la comunidad. La lucha por la participación va a ser muy dura porque tiene muchos 
enemigos, particularmente, entre los sectores de privilegio. Si no hay participación 
obrera, iremos a la anarquía y de ahí a la guerra. La juventud y los trabajadores con 
los grupos marginados. No habrá Justicia Social mientras las sociedades interme-
dias no asuman y participen de la responsabilidad de conducir a los Pueblos. Si 
continúa la injusticia social habrá que esperar inevitables violencias. El desarrollo 
debe darse en el marco de la evolución o de la revolución. La integración regional 
de naciones débiles sólo conviene a los grandes monopolios internacionales que de 
tal manera dominarían.

RENUNCIÓ CARMELO SPATARO DE LUZ Y FUERZA:
El compañero Carmelo Spataro, a quien ya Usted conoce por algunas referen-

cias mías y que siempre estuvo junto a Taccone, presentó su renuncia como Secre-
tario General de la Agrupación Justicialista de Luz y Fuerza “como homenaje a EVA 
PERÓN”, porque en las organizaciones gremiales y políticas, doctrinalmente, nadie 
representa a nadie, excepto Perón y temen hablar del Peronismo. Invita a imitarlo, a 
muchos dirigentes políticos o gremiales, para dar paso a la nueva generación.

GASTRONÓMICOS - NUEVA FRACCIÓN:
Quiero darle la buena nueva de que el día 6 de agosto se constituyó la Agru-

pación Nacional Gastronómica 2 de agosto, en contra de la actual conducción que 
preside ELORZA y que responde, ciegamente, a Vandor. Ha sido un acto verdade-
ramente trascendente y que ha agrupado a organizaciones gastronómicas de casi 
todo nuestro país. Con anterioridad, vino a verme el compañero HÉCTOR DENAPO-
LE, Secretario General de Gastronómicos de la Plata. Me preguntó cuál era mi opi-
nión al respecto, por saber que le transmitiría el pensamiento real de Perón. Le dije 
que le metieran adelante y ya se hizo. Denápole salió electo candidato a secretario 
general de la Unión de Trabajadores Gastronómicos de la República Argentina.
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Bueno, mi querido General y amigo, me voy a dormir un rato. Únicamente, le 
ruego que se me haga saber si ya recibió el cheque, pués estoy algo intranquilo de 
no saber. Acá, en Uruguay, las cosas se están poniendo cada día más graves. Temo 
quedarme sin correspondencia con Usted por alguna huelga de correos. Dios quiera 
que así no sea. Reciba lo mejor de mi amistad y lealtad en un muy fuerte sincero y 
cariñoso abrazo. Otro muy fuerte y sincero para Isabelita. Cariños de mi Madre y mi 
Señora para Ustedes dos. Cariños de Perico.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta de Horacio Alberto Farmache y otros a Jorge Daniel 
Paladino62

[membrete: MOVIMIENTO NACIONAL JUSTICIALISTA SECRETARIA GENERAL. DELEGACIÓN MENDOZA]

Mendoza, 31 de julio de 1968

Al Secretario General del 
MOVIMIENTO NACIONAL JUSTICIALISTA
D. Jorge Daniel Paladino
Presente

De mi mayor consideración:

Cumplo en informarle que el día viernes 26 de julio ppdo., fui invitado por in-
termedio de un compañero peronista, el Sr. JULIO CESAR ORTIZ, a participar de una 
reunión privada con el General ADOLFO CÁNDIDO LÓPEZ, oportunidad en que el 
citado militar haría conocer sus puntos de vista sobre la situación del País y la forma 
en que él considera que deben resolverse los problemas nacionales.

En principio acepté, considerando que una charla informativa, era siempre útil 
para ambas partes. Esa misma tarde, apenas recibida la invitación, traté de comuni-
carme con usted telefónicamente para informarle y recibir instrucciones, y al mismo 
tiempo para consultar sobre la opinión que a la conducción nacional le merecía un 
contacto de esta naturaleza. No lo logré, porque el teléfono de su despacho no con-
testó a las reiteradas llamadas que se concretaron.

Ante esta circunstancia, asumí la responsabilidad que me cabe y confirmé mi 
asistencia, para lo cual invité a cinco compañeros que participan de la conducción, 
para que me acompañaran en la entrevista; ellos fueron: ELADIO LORENTE (Secre-
tario de Organización), Coronel (R.E.) JUAN BAUTISTA BARBOZA (Secretario de 
Finanzas), MANUEL CORTEZ ARRISTA (Secretario de Información), ENRIQUE PE-
DRANI y HERIBERTO LUCAS PALACIOS (ambos integrantes del Comando Táctico 
y activos dirigentes de la Provincia).

La reunión se formalizó a las 22 hs., del día ya indicado, en el despacho del 
Dr. FACUNDO SUAREZ, y a la misma asistieron, además de las personas mencio-
nadas en el párrafo anterior, los señores JULIO CÉSAR ORTIZ (quien hizo las veces 
de enlace entre el Dr. Suarez, promotor de la reunión, y nosotros) y el Dr. EDGARDO 
BERNAL, ambos peronistas, y un grupo de dirigentes radicales encabezados por el 

62. Anexo de carta n.o 271.
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citado Dr. Suarez. Además, asistieron el Sr. Eduardo Farías y el Dr. Pérez Pardo, que 
se titulan peronistas y que acompañaron al General López desde Buenos Aires.

EL General López inició su exposición hablando, durante unos quince minu-
tos, sobre la situación general del País y expresando que la solución de los proble-
mas nacionales solamente se encontraría cuando el Gobierno Nacional, interpretara 
al Pueblo y contara con su aval para realizar la “Revolución Argentina” con un signo 
distinto al actual.

Expuesto ese pensamiento en forma muy genérica, comenzó un diálogo con 
los presentes, que le pidieron precisara la forma en que él consideraba que debería 
producirse ese cambio en la actual conducción del País. A ello respondió, también, 
sin mucha precisión, que el Pueblo debía gritar su rebeldía para que las F.F.A.A., 
que no están conformes con lo que está ocurriendo, se sintieran impelidas a produ-
cir un cambio en el elenco gubernativo. De todos modos, reiteró, que la “revolución 
nunca la podrán producir las Instituciones Militares, sino que tendrá que hacerse, 
exclusivamente, con el Pueblo”.

Cabe destacar, que en ese aspecto el General López no tiene una concepción 
muy clara del problema, o por lo menos, no define muy coherentemente su pensa-
miento. Por ejemplo, habla de que hay que continuar con la “Revolución Argentina”, 
con el apoyo del Pueblo y con otras figuras en el Gobierno. Pero, al mismo tiempo, 
dice que debe existir un periodo de transición, antes de convocar al Pueblo, para 
que este elija sus gobernantes. En ese período sólo se llamaría al Pueblo para otor-
gar su opinión a través de plebiscitos.

En este aspecto tan determinante del problema que vive la Nación, los pre-
sentes nos quedamos con un concepto poco claro de lo que el General López pre-
tende. Incluso, consideramos que tampoco los dirigentes radicales allí presentes, 
quedaron satisfechos con la explicación, a excepción del Dr. Suarez, que como pro-
motor de la visita del referido militar, trató en variadas formas de completar la ex-
plicación dada por este.

En tal oportunidad, efectué una pregunta que no podía marginar, ni debía ha-
cerlo, por convicción propia y porque así lo requerían los compañeros que estaban 
presentes conmigo. En forma serena, amistosa y cordial, le pregunté qué pensaba 
él con respecto al retorno del General Perón a la Patria. A partir de ese momento 
se inició un intercambio de ideas, que duró aproximadamente una hora y media, 
tratando exclusivamente ese tema, que, por supuesto, superó lo específico de la 
pregunta para extenderse al planteo que en forma precisa y concreta hace nuestro 
Movimiento sobre la situación del País y la participación que a nosotros nos corres-
ponde como fuerza mayoritaria.

Como síntesis de esa larga conversación, a veces muy animada, porque fue 
un duelo verbal, siempre correcto y amistoso, entre el General López y el Dr. Suarez, 
por una parte, y el que expone por la otra, debo expresar:

1) El General López, en un comienzo, manifestó que él consideraba que a 
Perón hay que reivindicarlo, pero que ese no era un problema fundamental dentro 
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de la situación general del País. Inmediatamente, le expresé que estaba en un equí-
voco por las siguientes circunstancias:

Que a Perón no había que reivindicarlo, porque la infamia de quienes lo di-
famaron después de la caída de su gobierno, había quedado desvirtuada por la 
realidad de estos trece años posteriores, donde todo le ha dado la razón y ha de-
mostrado la felonía de los intereses que lo calumniaron.

Que tuviera la certeza de que el Pueblo Peronista no prestaría su apoyo a quienes 
no definieran, en forma precisa, que aceptan y postulan el regreso de Perón a la Patria.

Que estas premisas no sólo eran producto de convicciones personales, sino que 
era una forma honrada de expresarle una verdad que él debía conocer, para que no se 
frustre en sus intenciones de contribuir a salvar el destino nacional tan comprometido.

2) El General López contestó a estas observaciones que, cuando él habla 
de reivindicación, se refiere a reintegrarle a Perón su grado militar. Que además le 
extrañaba mi planteo, porque él había hablado con muchos dirigentes peronistas, 
y salvo algunos pocos, la mayoría no había hecho hincapié en el retorno de Perón, 
como una condición indispensable para encontrar la salida conveniente y necesaria. 
A esto le contesté:

Que la restitución del grado militar a Perón, era lo anecdótico e intrascenden-
te, dentro del enfoque real que el peronismo le da a la figura y a la presencia del 
Jefe del Movimiento.

Que los dirigentes que no hablan con claridad sobre el retorno, es porque 
no son auténticos ni sinceros, y que lo único que buscan es congraciarse con él, 
sin cumplir con la necesidad de instruirlo debidamente sobre la realidad de lo que 
siente y quiere el peronismo de las bases.

3) En este punto, intervino el Dr. Suarez expresando que los radicales y los 
peronistas teníamos que acostumbrarnos a la idea de que debemos olvidarnos de 
Illia y de Perón, para lograr la unidad de acción necesaria para salvar a la Patria en 
la actual encrucijada en que se encuentra.

A esto contesté así:
Que, si los radicales querían olvidarse de Illia, era un problema de ellos. En 

cuanto a nosotros no estábamos dispuestos a hacerlo así con Perón, porque no esta-
ríamos interpretando el sentir del Pueblo, conducción básica de un político auténtico.

Que entendía que la unión de los sectores populares, que militan en distin-
tas siglas, se haría mucho más expeditiva y cierta si se apoya en los dirigentes que 
realmente las representan, como en este caso Perón e Illia, que queriéndolo hacer 
al margen de ellos.

4) Insistió, el Dr. Suarez, diciendo que el problema de la presencia de Perón, o 
el de anunciar su retorno, radica en los militares, que no lo toleran. Que, en ese caso, 
lo único que lograríamos es promoverlo al General Lanusse como comandante en 
Jefe. Citó como ejemplo que cuando Perón llegó al Brasil en viaje a la Argentina 
en 1965, el dilema de Illia fue que los militares lo quisieron matar a Perón, incluso 
atacando el avión comercial en que viajaba (a esto, El Gral. López acotó, que eso era 
relativo, que había “mucho jarabe de pico” en esa afirmación). A ello contesté:
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Que yo, como militar, y de acuerdo al conocimiento actual que tengo del estado 
anímico de mis camaradas, podía afirmar que en el Ejército no hay ese sentimiento 
de aversión a Perón. Puede eso ocurrir en tres o cuatro generales, que pueden seguir 
siendo “gorilas”, porque lo fueron también en 1955. Pero que el resto del Ejército, de 
los que actualmente están en actividad el 90 % de ellos, había sido leal al gobierno 
constitucional del General Perón, así que no podían sentirse ahora tan antiperonistas, 
tal cual lo señala el Dr. Suarez. Lo que pasa es que mientras desde arriba se bate el 
parche del antiperonismo, o el temor del regreso de Perón, prédica que es orquestada 
por determinados intereses, y en cierta medida “aprovechada” por algunos políticos, 
que como Frondizi, nos usaron para llegar al Gobierno, los militares por comodidad, 
conveniencia o especulación, dicen pensar así también. Por eso es importante que las 
figuras de relieve en el orden político, militar, que estén dispuestas a servir al Pueblo, 
se definan sobre este problema, para así romper una imagen equivocada o “fabrica-
da” a propósito, dentro del Ejército, sobre la personalidad de Perón.

Que, como aval de esta opinión, está el hecho de que, en las últimas 
elecciones, en la Guarnición de “Campo Los Andes”, sobre 1.050 votos emitidos, 
hubo mil peronistas. Y en esa guarnición, no hay población civil, toda es militar. Y 
esa Guarnición no podía ser una excepción a la regla.

Que, en última instancia, si el General López y el Dr. Suarez sostienen que es 
necesario que el Pueblo vuelva a ser actor y único depositario de la soberanía nacio-
nal, no podemos seguir aceptando que se piense que Perón no puede volver porque 
los militares no lo quieren. Habría una dualidad en el pensamiento que se sostiene.

5) El General López, argumentó a continuación que los peronistas teníamos 
que pensar de una buena vez de que no somos los únicos habitantes del País. Que 
también hay antiperonistas, y que para estos la persona de Perón era “irritante”. Que, 
por tal circunstancia, no podía comprometerse en el planteo en que se encuentra, a 
poner como punto de coincidencia, el retorno de nuestro Jefe. A ese punto contesté:

Los que se irritan por la presencia de Perón, son los que sirven intereses con-
trarios al sentir del Pueblo y de la Nación. Si el Sr. General López, insiste en servir al 
Pueblo, él también va a resultar, en muy poco tiempo, irritante para tales sectores.

Que, en estos trece años, son los antiperonistas los que han demostrado 
desconocer al peronismo; nosotros por nuestra cuenta hemos hecho todo tipo de 
sacrificios, aún en el terreno personal, para convivir en un ambiente que ha querido 
asfixiarnos políticamente.

A esta altura del diálogo, un dirigente radical, dijo así: Me voy a identificar, 
soy radical. Pero el Sr. Capitán Farmache tiene razón. El Peronismo está cansado 
de que se lo use, se lo trampee y se lo engañe. Por eso el Pueblo no cree más en 
vendedores de ilusiones.63

7) El General López acusó esa opinión, y dijo que él no tenía inconveniente 
en que nosotros siguiéramos trabajando por el retorno de Perón, pero él no podía 
comprometerse en asegurar su regreso.
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Estos fueron los términos en que se desarrolló el diálogo al que aludimos, y 
que como expresamos anteriormente fue el tema que acaparó la mayor parte de la 
conversación.

Mi opinión personal sobre el General López, de acuerdo a lo que he escucha-
do, es la siguiente:

1) Debe estar respaldado por algún sector militar. Si así no fuera, su forma de 
actuar, un poco sobreestimándose en sus posibilidades de cambiar las estructuras 
del actual Gobierno, pecarían de una gran ingenuidad.

2) Sus opiniones sobre la participación del Pueblo en el quehacer nacional, 
sin pensar que no sean sinceras, creo que adolecen de una falla fundamental: no 
sabe lo que es el Pueblo, en su real significado social y político.

3) No creo que pueda tener aptitudes personales para encabezar un Gobierno 
que enfrente con éxito a los intereses de la extranjería y de la oligarquía vernácula. 
Le falta la capacidad de estadista, la personalidad del caudillo y el conocimiento a 
fondo del sentir del hombre común.

4) Si estuviera bien respaldado militarmente, puede llegar a tomar la Casa 
de Gobierno. Pero no creo que ello pueda ser realmente trascendente para el País. 
Sería un nuevo estado de transición.

5) La opinión de las bases del peronismo, por lo menos en Mendoza, lo miran 
con absoluta desconfianza y poco interés.

Al despedirse de mí, el General López me expresó que iba a tener muy en 
cuenta todo lo que yo le había dicho con tanta sinceridad.

Avalando todo lo aquí expresado, especialmente, lo relatado con respecto al 
tenor de las conversaciones mantenidas, firman los compañeros integrantes de la 
conducción que me acompañaron en esa oportunidad.

Saludo al Señor Secretario General, con mi mayor estima.

[rúbrica]
HORACIO ALBERTO FARMACHE

Delegado Provincial

 [rúbrica] [rúbrica] [rúbrica]

 ELADIO LORENTE Cnel. (R.E.) J.B. BARBOZA MANUEL CORTEZ A.

 [rúbrica] [rúbrica]

 ENRIQUE PEDRANI HERIBERTO L. PALACIOS
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Carta de Fernández Benítez, Carbajo, Marini y Noriega

Santa Fe, 16 de agosto de 1968

Señor
Delegado del Comando Superior
y Secretario General de la Comisión
Argentina Pro Retorno del General Perón
Mayor Pablo Vicente - Montevideo

Con nuestra mayor distinción.

Aprovechando que el compañero Delegado Nacional de la Comisión Argen-
tina Pro Retorno del General Perón y Secretario del Interior le escribe, los aseso-
res Jurídicos del Movimiento Peronista en Santa Fe (Norte) Doctor Celestino Ángel 
Marini, Doctor Enrique Carbajo, Escribano-Procurador, Juan José Noriega y Doctor 
Omir Fernández Benítez, le hacen llegar los afectuosos saludos y el incondicional 
acatamiento a las directivas emanadas de nuestro único Jefe, el General Juan Do-
mingo Perón, por su intermedio.

Al mismo tiempo se permiten sugerir que posterior de organizada en la Pro-
vincia de Santiago del Estero la Comisión Argentina Pro Retorno del General Perón, 
adonde acompañaremos como en otras Provincias al compañero Bonino se efectúe 
en todo el territorio de la República una convención a nivel de Abogados y Procura-
dores Peronistas, a los efectos de fijar la posición en el aspecto Jurídico sobre esta 
Dictadura Militar.

En el Norte de Santa Fe, ya efectuamos una reunión con la asistencia de 
los siguientes Abogados y Procuradores que con seguridad asistirán a la reunión, 
Procurador José Abad Lemos, Doctor Tercise Esteban, Doctor Norberto Berlanga 
García, Doctor Álvaro Gonzales, Doctor Enrique Carbajo, Procurador Juan José No-
riega, Doctor Jorge Crinoglino, Doctor Celestino Ángel Marini, Procurador Héctor 
Conessa, Doctor Omir Fernández Benítez, Doctor Francisco Luque López, Doctor 
Ramón Puch, Doctor Enrique Rulet, Doctor Eduardo Marín, adonde con la presen-
cia del compañero Bonino fijamos la posición referente a la Intervención del Poder 
Judicial en Santa Fe.

Visto el éxito de esta reunión, adonde definió en el Colegio de Abogados y 
Procuradores la posición que tuvo que adoptar este, que fue la que resolvieron los 
Peronistas del Norte de Santa Fe, es que sugerimos la necesidad de una reunión 
nacional, donde con seguridad asistirán de todas las Provincias, por lo menos, mil 
abogados y procuradores, considerando que si en la Provincia de Santa Fe, se pue-
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den reunir a más de cincuenta, es de esperar que todos los Delegados, en todas las 
Provincias, puedan hacer lo mismo que hizo Bonino en el Norte de Santa Fe.

Nuestro pedido se basa en que, después del triunfo en el Colegio de Aboga-
dos y Procuradores, salimos muy animosos y con entusiasmo, además de la lógica 
unidad de los profesionales mencionados en torno al Delegado del Movimiento 
Peronista.

A sugerencia del compañero Bonino, solicitamos que nuestro pedido vaya 
en consulta a nuestro consultor máximo, dejándole aclarado que en lo que podría-
mos llamar CONGRESO DE ABOGADOS Y PROCURADORES PERONISTAS de la 
República Argentina se trate, escribiremos un libro que difundiremos en todos los 
países adonde pueda llegar nuestra correspondencia, además de toda la Repú-
blica Argentina, el costo de dicho libro será muy insignificante ya que el diario La 
Opinión, propiedad del compañero Don Rafael Actis, lo imprimiría a poco más que 
el costo de material y las recaudaciones de la o las ediciones que se editen serán 
fondos para el Movimiento Peronista.

Lógico, que en este futuro libro, las primeras palabras deben ser del General 
Perón como Jefe único del Movimiento, y posterior, las suyas como Delegado del 
Comando Superior.

Con todo respeto hacemos este pedido en que la reunión sea de carácter na-
cional, pero si no fuera aceptada se nos permita hacer, en menos escala, en la Pro-
vincia de Santa Fe, por lo menos el Norte adonde hay organización y Provincias del 
Nordeste que terminamos de visitar con nuestro compañero y común amigo Bonino.

Al reiterarle nuestra incondicional adhesión a vuestro trabajo y acatamiento 
a las directivas de la conducción del General Perón, lo saludamos con nuestra más 
alta estima.

 [rúbrica]  [rúbrica]
 Doctor Omir Fernández Benítez Doctor Enrique Carbajo

 [rúbrica] [rúbrica]
 Doctor. Celestino Ángel Marini Escribano-Procurador Juan. J. Noriega

P/S. - Si no hallara en Santa Fe, el Delegado Bonino, la correspondencia, rogamos 
enviarla al Dr. Marini en L. de la Torre 2837 - Santa Fe o Doctor Benítez - Colón 
1224 - Firmat.
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Carta a Juan Domingo Perón63

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 272

Montevideo, agosto 17 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Sumamente preocupado por la falta de noticias suyas, ya que desde el 30 de 
julio no recibo carta suya, le hago llegar estas pocas líneas con algunas pocas infor-
maciones porque cada día es mayor la cantidad de compañeros que vienen a verme 
y no me dejan un minuto libre. Estoy, además, especialmente preocupado, porque 
no sé si ha recibido o no el cheque [que] le remití por el importe de los derechos de 
autor de su libro “La Hora de los Pueblos”. A propósito de esto, me ha hecho saber 
Campos, que ya está en la imprenta, así que creo, en pocos días más, lo tendremos 
en la calle.

FUTURA CONDUCCIÓN:
Como imaginará, allá en la Argentina, se corren toda clase de versiones al 

respecto y ya en algunos casos hasta dan nombres, formas, etc. Se me ocurre pen-
sar que no será conveniente dilatar por mucho tiempo más la solución de este pro-
blema, porque se está creando un poco de anarquía. Además, y fundamentalmente 
porque ante la falta de conducción táctica la gente concurre a Ongaro, especial-
mente, la considerada línea izquierda del Movimiento, por cuanto los “ortodoxos”, 
lo siguen observando con algo de recelo, por el mal ambiente que le ha creado la 
conducción anterior, hasta la renuncia del Dr. Remorino.

Creo que el momento es propicio para que encaremos este problema tratan-
do de encontrar una solución de fondo y que deje conforme a la masa de los dirigen-
tes, pero fundamentalmente a las Bases a las que tendremos que hacer, recuperen 
la confianza y se decidan a lanzarse a la lucha definitiva, lo que creo, cada día está 
más cerca, porque los acontecimientos se están precipitando. Además, debemos 

63. Original incompleto, faltan anexos.
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tener en cuenta que nos vamos acercando al 17 de octubre y podríamos decir que 
ya, prácticamente, estamos sobre esa fecha.

Por otra parte, da la impresión que el golpe militar se va acercando a su 
definición y para ese momento será conveniente que contemos con un equipo de 
conducción que pueda actuar en la emergencia, ya sea para apoyar o para que el 
Movimiento no lo siga. Creo que todo se va precipitando.

C.G.T. de ONGARO:
El sábado y domingo pasado me vinieron a ver “FIERRO” y otro compañero 

más. Los dos hombres de más confianza de Ongaro. Como imaginará conversamos 
extensamente y de todo. Están trabajando muy bien. Únicamente están pendien-
tes de su contestación a la carta que le mandó Ongaro, por mi intermedio, y que le 
remití con mi Nº 269, como así también, de su opinión sobre todo cuanto conversó 
telefónicamente Ongaro conmigo y que le remití, textualmente, de la copia que sa-
qué de la grabación que le tomé y que le adjunté en esa misma carta.

Mientras tanto la CGT de Ongaro sigue progresando día a día y cada vez con 
mayor espíritu de lucha. No faltan los que ven con cierto recelo la actuación de este 
compañero. Hoy viene a verme, nuevamente, el compañero que estuvo la semana 
pasada acá, junto con FIERRO. Seguramente, deben tener novedades que desearán 
hacerme saber para que le transmita a Usted. Veremos qué pasa.

Ongaro y su gente están a muerte en contra de Frondizi y Frigerio y me pre-
guntaron cuál era su opinión al respecto. Les contesté que estaban muy bien orien-
tados en este sentido.

Me hicieron saber que están teniendo algunas dificultades con el periódico 
que ellos sacan, CGT, porque los compañeros no lo quieren pagar. Es mas o menos 
la misma dificultad que tenemos con Única Solución, pero que, por ahora, gracias a 
Dios, nosotros nos vamos imponiendo poco a poco.

Nº 16 DE ÚNICA SOLUCIÓN
Le adjunto este número, que espero sea de su agrado. De paso podrá reírse 

un poco con las dos caricaturas que le hicimos. La de la última página es de Onga-
nía durmiendo y le hacemos hacer propaganda a él mismo con nuestro periódico. 
Espero que esté de acuerdo con las dos notas de “JUAN PUEBLO” y que ya sabe de 
dónde las saco.

Podría irnos preparando una nota para el próximo número, de cualquier tema 
de actualidad. No sé si podrá servirle de algo lo que le haré notar.

En estos días la policía de Montevideo hirió gravemente a un estudiante co-
munista en proximidades de la Facultad de Veterinaria, que falleció a los dos días a 
pesar de todos los cuidados que se le brindaron. El estudiante en cuestión se llama 
LIBER ARCE y no sé si habrá notado que se lee LIBERARCE. Vale decir, que parece 
hubiera estado la mano de Dios en esto, pués su nombre es la consigna para todos 
los Pueblos Latinoamericanos que tratan de lograr su liberación. No le doy los de-
más detalles, porque tengo seguridad allí los diarios le habrán dado amplia difusión 
a esta noticia. Únicamente, podría decirle que se calcula en 150.000 personas las 
que asistieron a su velatorio y que según comentarios de algunos diarios nunca se 
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había visto nada semejante, lo que se toma como expresión de repudio al Presiden-
te, Señor Pacheco Areco. Luego del sepelio se produjeron serios desmanes y hay 
aún un clima de tensión. No sé cómo podrá terminar todo esto.

C.G.T. de AZOPARDO:
La dictadura les negó la audiencia que habían solicitado y, según han hecho 

público, parece que se van a decidir a luchar. Veremos si es cierto. Esto nos ha veni-
do muy bien, porque es un nuevo desprestigio para los dirigentes que la encabezan. 
De paso, le digo que cada vez va teniendo menor gravitación toda esa gama de 
dirigentes.

VISITA DR. WALTER BEVERAGGI ALLENDE:
Esta semana también me visitó este hombre, que me cayó por sorpresa. Todo 

fue en tono muy cordial. En el momento que llegó estaba conmigo el escribano de 
Rosario, De Trizio, que había venido a verme y no tuvo ningún reparo —luego de 
enterarse que era un peronista— en decirme, en síntesis, lo siguiente para que le 
transmitiera a Usted:

El “esquema” se recompuso sobre bases nuevas con “capitanejos” de “mon-
toneros”. Todo se amalgama a través de una junta totalmente excluida [a] cualquier 
salida partidista. Que lo habían excluido totalmente a Sánchez Sorondo, porque 
había hecho fracasar lo anterior de fines del año pasado. Que, en cambio, seguía 
con ellos el ex senador ACUÑA, pero sin aparecer en las primeras líneas y que este 
también entendía, no había salida laboral y sí solo revolucionaria.

Que todo se ha ido acelerando y liberando de elementos viejos, actuando con 
jóvenes integrantes de las FF.AA. todos nacionalistas, de las tres armas. Es esto lo 
que se ha dado en llamar la “revolución de los mayores”.

“No se puede crear una conciencia revolucionaria sin justicia revolucionaria”. 
El Jefe de esto saldrá en la lucha misma.

B. Allende podneró, digo ponderó, mucho la actuación de Ongaro, con quien 
me dijo están en estrecho contacto. Que este en la CGT hace una política de “puer-
tas abiertas” y está sumando a gente de otros partidos para la lucha revolucionaria.

Me dijo, le expresara a Usted, que esta lucha se desatará antes de los 40 días 
a partir del día de ayer y que tal vez antes, por cuanto el panorama no podía ser más 
alentador. La semana próxima prometió venir a verme nuevamente. No sé con se-
guridad si lo hará, pero así me dijo. Seguramente, no quiso hablar otras cosas, que 
seguramente vendría a decirme, pero como tenía que regresar urgente a Buenos 
Aires, no pudo continuar.

No tuvo empacho en decir delante Di Trizio: “Nos hemos reconciliado con 
Perón, porque no hago de esto cuestión partidista”.

LO VISITARÁ COMP. RAÚL GARCÍA:
Los compañeros de FOETRA me lo mandaron al compañero Raúl García, 

que hoy viajó con destino a Praga, donde permanecerá unos diez días —según me 
dijo— para luego ir a Madrid para tratar de verlo a Usted. Le entregué una carta de 
presentación mía, para ver si Usted lo puede recibir. Es un compañero joven, actual 
secretario de asuntos profesionales de FOETRA, Capital Federal. Le entregué una 
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colección completa del periódico Única Solución, por las dudas Usted la quiera te-
ner. Además, le agregué otra colección completa del periódico CGT que me trajeron 
la semana pasada, los muchachos de Ongaro, para que le hiciera llegar a Usted.

Le rogaría, mi General, que si desea mandarme algo por intermedio de Gar-
cía lo haga, que me prometió, a su regreso, pasar nuevamente por Montevideo. Le 
recuerdo las fotografías que le solicité en mis cartas Nº 267 y 266. Le ruego acceda 
a este pedido, mi General.

S.U.P.E LISTA VERDE DE CAVALLI:
Están comenzando a venir a verme compañeros que votaron por Cavalli en 

las últimas elecciones. No son mandados por Cavalli, sino por compañeros auténti-
camente peronistas a los que conozco muy bien y que les trabajan la moral a aque-
llos y vienen a ver cuál es el pensamiento real de Perón sobre Cavalli. Creo que, a 
este, cada día se le comienza a poner más fea la cosa. Vale decir, que está al borde 
de ser liquidado.

Bueno, mi querido General, lo dejo, pués son las 6.30 horas de hoy sábado y 
a las 11.30 hs. lo tengo al compañero HÉCTOR FLORES, uno de los tres que está 
al frente [de] la Escuela Superior Peronista, que me viene a ver, y que ayer me fue 
materialmente imposible atenderlo porque había otros compañeros antes que él.

Le digo que estoy muy preocupado por la falta de sus noticias y le ruego, 
hacerme, aunque sean dos líneas, para tener la seguridad que ha recibido todas mis 
anteriores cartas, pués temo que no le estuviesen llegando.

Un abrazo muy grande de todos los peronistas y otro muy fuerte leal y sin-
cero de su soldado y amigo y que sabe, espero sus órdenes, para lo que sea. Otro 
abrazo para Isabelita y cariños de los míos para Ustedes dos. Cariños de Perico.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

CARTA DEL CAPITÁN FARMACHE: Aun cuando me ha dicho que no le man-
de cartas de otros, como sé que Farmache, Usted lo conoce, le adjunto una que me 
hizo llegar para Usted

 [agregado manuscrito: Vale]
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Carta de Héctor Alberto Flores64

Montevideo, 17 de agosto de 1968

Al compañero Delegado del
Comando Superior Peronista
Sr. Mayor D. Pablo Vicente:

Para ser elevado al Decano de la Escuela Superior
de Conducción Política del Movimiento Peronista y

Jefe Supremo del Movimiento, Gral. D. JUAN PERÓN.

MOTIVO: Informar de las actividades realizadas por la ESCP. del MP.

Resumen:
Habiendo realizado el acto de inauguración de los cursos de formación de la 

Escuela Superior de la Capital, se truncó la continuidad de los mismos, debido a la 
ocupación del local por grupos adictos a la C.G.T. de Azopardo y a la intervención 
policial.

Es destacable que pese a todos los esfuerzos que se han realizado y que se 
realizan, resulta, ante la carencia absoluta de recursos y de apoyo, prácticamente 
imposible organizar en el ámbito capitalino, los cursos de la Escuela Superior. Debe 
sumarse a los inconvenientes materiales, la anarquía reinante, la falta de entusias-
mo y el ataque de grupos ajenos al sentir Nacional, Socialista, Revolucionario y 
Cristiano del Movimiento, que obstaculizan la labor de la institución en el cum-
plimiento de su cometido, o acusan de pertenecer a las más variadas ideologías 
a los que luchamos desde la Escuela por la Causa de la Patria y del Pueblo. Ante 
esta lamentable realidad, la Secretaría General Nacional de la Escuela, resuelve 
intensificar su labor en el interior del país, procediendo a la reorganización de las 
Escuelas existentes y a la creación de otras nuevas; teniendo siempre en cuenta las 
realidades de los ámbitos respectivos de trabajo. En cumplimiento de lo antedicho, 
el que suscribe realiza durante abril y mayo un viaje a la provincia de Córdoba, don-
de durante 1967 se realizaron cursos de adoctrinamiento y capacitación, salvando 
grandes dificultades de todo orden, lográndose 50 egresados. En esa provincia se 
realizaron contactos con numerosos grupos y organizaciones, juveniles, gremiales 
y políticas del Movimiento. Realizándose finalmente una restructuración total a la 
Escuela Superior de Conducción Política de Córdoba, tanto en su faz orgánica como 

64. Original incompleto, falta anexo.
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en sus cuadros dirigentes; quedando constituido el Secretariado Provincial de la 
siguiente manera:

- Secretario General: Dr. Carlos Berardo.
- Secretaría Docente: Ing. Julio Muhana y Dr. Antenor Carreras Allende.
-        “        Administrativa: Comp. Ernesto Madoery.
-        “        Prensa: Prof. Rodríguez.
-        “        Promoción, Interior y asuntos gremiales: Dr. Enrique Alinari.
-        “        Finanzas: Compañeros, Celis Díaz y Oscar Buetto.
- Jefe del Seminarios de Estudios Dr. Carlos Maldonado.
- Director del centro de Investigación Sociales: Dr. Carlos Cottonaro.

Colaboraron así mismo, un numeroso grupo de activistas y jóvenes peronis-
tas, en labores administrativas y docentes.

A partir del 1º de junio del corriente año, se dictan clases en esa provincia, en 
el Sindicato de la Madera, con una concurrencia aproximada [de] entre 150 y 200 
alumnos, de todos los sectores y ramas del Movimiento. Así mismo, a través de la 
Secretaría de Promoción, Interior y asuntos gremiales de esa provincia, se están 
organizando Centros de Difusión y Doctrina, a cargo de Promotores Zonales depen-
dientes de la Secretaría Provincial. Dicha Escuela mantiene estrecho contacto con 
la Regional de la C.G.T. Rebelde de Córdoba, algunos de cuyos dirigentes asisten a 
los cursos y colaboran con la actividad de esa Escuela Superior.

La Escuela Superior Peronista de MENDOZA, continúa normalmente sus ta-
reas de adoctrinamiento, capacitación y selección. En enero del corriente año, el 
que suscribe, entregó en una reunión que se realizó al efecto, 5 libros de Conduc-
ción Política de JUAN PERÓN, a los 5 compañeros que obtuvieron promedio 10, en 
los cursos de formación del pasado año; entre ellos se encontraban el Compañe-
ro Florentino Cortez del Gremio ferroviario, actual Secretario de la C.G.T. Rebelde 
de Mendoza, un Compañero ex suboficial, y tres jóvenes estudiantes universitarios 
mendocinos; a la comida realizada con ese motivo concurrieron unas 120 personas, 
delegados y promotores zonales de la Escuela Superior, todo su cuerpo directivo, 
los egresados, y un grupo de invitados especiales: Dr. Edgardo Bernal, Capitán H. 
Farmache, Mayor O. Flores, el Delegado Coordinador de San Juan D. Eloy Camus, 
Gremialistas y miembros de la Juventud Sanjuanina, el Delegado de la Juventud Pe-
ronista de Mendoza, Comp. Héctor Gallardo, etc. El Secretario General de la Escuela 
Superior de Mendoza, Comp. Luis A. Barrosse, ha sido encargado de la promoción 
y organización de la institución en todo Cuyo. Cabe destacar el trabajo realizado 
por este compañero, verdadero apóstol de nuestra Causa, luchador infatigable y de 
grandes méritos. Lo acompañan un grupo de magníficos Compañeros: Dr. Julio Po-
blet Villegas, D. Eladio Lorente, Ángel Daffunchio, Comisario (R) Mantován, Miguel 
A. Gutiérrez (Jefe de la Agrupación Universitaria Peronista), Ángel Carmona, etc. En 
síntesis, dentro de las posibilidades la Escuela Superior de Mendoza cumple muy 
eficazmente su cometido.
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En Rosario se ha encargado al Escribano Mario Jorge De Trizio, la Promoción 
de la Escuela, habiendo realizado este Compañero, una tarea de nucleamiento de 
gente joven y capacitada; y comenzando a dictar clases en el local de la A.O.T.A. en 
base a los Fundamentos de Doctrina Nacional Justicialista.

En Sta. Rosa (Prov. Eva Perón) ha comenzado a funcionar una nueva Escuela 
a cargo del Compañero Domingo Fernández, a quien hemos remitido material doc-
trinario y planes docentes y de trabajo.

Así mismo, se están organizando nuevas Escuela en La Rioja (Saúl Menen), 
Santa Cruz (Compañero Cepernik), Río Negro, en Villa Regina Compañero Franco y 
en Viedma al Compañero Antonio Perón; en Salta (Dr. Bravo Herrera), en Mar del 
Plata, donde viajó el Compañero Zaguir para proceder a su reestructuración, (Comp. 
Leopoldo Frenkel).

En el Gran Buenos Aires se ha distribuido material a través de Promotores en: 
Avellaneda, Quilmes, Lomas de Zamora, Merlo, y Gral. Sarmiento. En la Matanza, 
se ha comenzado a montar la Escuela, a cargo del Compañero Carlos Domínguez, 
quien ha realizado ya varios impresos doctrinarios y organizado el dictado de cur-
sillos básicos.

En La Plata se han dictado en el Sindicato A.T.E. cursos de capacitación a un 
interesante grupo de jóvenes, con la participación del Dr. Carlos Disandro, bajo la 
supervisión del Compañero Otto Burgos, a quién secunda el Compañero Cartier.

ACTIVIDADES PROYECTADAS:
a) Realización de Jornadas de Juventudes Argentinas, donde se realizarán 

exposiciones de temas doctrinarios y de actualidad a cargo de los Compañeros in-
tegrantes del Cuerpo Docente de la ESCP. Participarán en ellas Jóvenes no agrupa-
dos, especialmente, del ámbito universitario.

b) Solicitar al Compañero Delegado del Comando Superior Peronista Sr. Ma-
yor D. Pablo Vicente, la autorización correspondiente para colaborar en la redacción 
del periódico Única Solución, y proceder a su distribución a través de las Escuelas 
del Interior y de los Promotores Zonales.

c) Colaborar activamente con las Comisiones Pro Retorno, en Capital e in-
terior, destacando a un representante de la institución en todos los niveles en que 
aquella se hubiera organizado y haciendo participar a los alumnos y egresados en 
las tareas a realizarse con ese motivo.

d) Se está elaborando un libro sobre el tema “El Socialismo Nacional en la 
Argentina”, siendo los responsables de su contenido los Compañeros: Dr. Luis Gui-
sández, Dr. Jorge Sulé y el que esto suscribe, una vez terminado se lo enviará al 
Gral. Perón para su aprobación y en caso de ser aceptado para la redacción del 
Prólogo.

OTRAS ACTIVIDADES:
Se ha publicado el Nº 1 del Boletín de Doctrina Nacional (uno de cuyos ejem-

plares, adjunto), con el fin de llegar por escrito a todos los puntos del interior del 
país con una palabra de ortodoxia doctrinaria —tan necesaria en los momentos de 
confusión y tergiversaciones ideológicas en que vivimos—. Debe destacarse que el 
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Compañero Jorge Paladino, luego de haberse comprometido ante cuatro miembros 
de la Escuela a adquirir 500 ejemplares del Boletín, se negó, luego de habérselos 
entregado, a abonarlos (16 mil pesos), aduciendo no tener dinero; esta inverosímil 
aseveración y actitud retardó y dificultó la distribución del Boletín.

AL COMPAÑERO DECANO DE LA ESCUELA SUPERIOR DE CONDUCCIÓN 
POLÍTICA DEL M.P. GRAL. D. JUAN PERÓN:

Se solicita al Sr. Decano tenga a bien rectificar o ratificar el accionar desarro-
llado por la Secretaría General Nacional de la Institución, de cuyo manejo y resul-
tados nos hacemos totalmente responsables. Si bien la tarea cumplida es ínfima y 
posiblemente deficiente, reclamamos el derecho de decir que todo cuanto hemos 
hecho, ha sido realizado con la más absoluta lealtad, sinceridad y ortodoxia para 
con el Conductor y para con la Doctrina. Todo nuestro esfuerzo y empeño ha esta-
do dirigido a servir, en la medida de nuestras posibilidades, a la Patria y a nuestro 
Pueblo, militando activamente en esta Causa de Liberación que hoy ya excede los 
límites fronterizos para convertirse en una verdadera Cruzada Iberoamericana.

De ser posible agradeceríamos nos enviara una cinta magnetofónica sobre la 
realidad de la Política Internacional en estos momentos.

Sin otro motivo, aprovecho para hacer llegar en mi nombre y en el de todos 
los Compañeros, que a nuestro lado o desde lejanas provincias trabajan por La Pa-
tria y el Movimiento desde esta Escuela Superior de Conducción Política, trinchera 
de la autenticidad doctrinaria; un fuerte y sincero abrazo, con el ferviente deseo 
que muy pronto podáis tomar personalmente la Conducción de nuestro Pueblo, del 
Movimiento y de esta institución en nuestra querida Patria.

Por la Secretaría General Nacional:

[rúbrica]
Héctor A. Flores
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Carta a Juan Domingo Perón

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 273

Montevideo, agosto 19 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Sumamente preocupado por no tener noticias suyas desde el 30 de julio, que 
es la fecha de su última carta, le hago llegar estas muy pocas líneas, para transmi-
tirle una importante novedad:

COMPAÑERO ONA DETENIDO EN EZEIZA:
Termina de llamarme el compañero FIERRO por teléfono de parte de ONGA-

RO, para hacerme saber que al llegar al aeropuerto de Ezeiza el compañero ONA, 
fue inmediatamente detenido con importante documentación que traía de Madrid. 
Me agregó que se lo sospechó de haber estado detrás de la Cortina (en otros térmi-
nos), pero que lo grave era que había caído toda la documentación, que según me 
dijo eran directivas del Comando Superior, ya que Ona era un emisario de ellos y lo 
estaban esperando.

Es una verdadera pena que Ona no haya pasado previamente por Montevi-
deo, como hacen muchos compañeros, a los cuales luego yo les hago llegar toda 
la documentación que traen y como Usted conoce. En fin, no nos queda ahora más 
remedio que esperar a ver qué pasa y que, Dios quiera, no sea una complicación 
para el Comando Superior.

Como consecuencia del “vacío de conducción” que existe en nuestro Movi-
miento, mi casa es una verdadera romería de compañeros y las cartas que me llegan 
de Argentina ya me están tapando. Todos están inquietos por saber que resuelve el 
Comando Superior. Para que tenga una idea del clima que están queriendo formar 
algunos; en La Nación de hoy salió un inmenso aviso que dice: “PERÓN acosado 
por el Peronismo” - Exige definiciones, programas y acción. El hábil caudillo elude 
el compromiso. Reparte cartas, cintas y abrazos de sentido contradictorio. La encru-
cijada: urnas o revolución, agita a las bases. Infórmese: “Por qué la imagen del líder 
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se deteriora, aunque sigue siendo jefe indiscutido”. Es un aviso que corresponde a 
la revista Panorama.

Me dijo FIERRO, de parte de Ongaro en ese llamado telefónico, que, a pe-
sar de no haber llegado las Directivas del Comando Superior, nos conviene seguir 
adelante en la lucha que se ha emprendido. Conociendo yo que lo que el Comando 
Superior desea es que se gane la calle, le dije que le sigan metiendo, que van bien.

En fin, mi querido General, que me son imprescindibles directivas e instruc-
ciones del Comando Superior. Creo que no tenemos mucho tiempo que perder, es-
pecialmente teniendo en cuenta de que ya estamos prácticamente sobre el próximo 
17 de octubre. Me agregó FIERRO, que a partir del 1 de setiembre la CGT de los 
Argentinos, comenzará a realizar una serie de actos callejeros contra la dictadura.

Como imaginará tengo infinidad de cosas para comentarle, pero deseo que 
esta le salga inmediatamente para allá, para que esté en conocimiento de lo de 
Ona. Reciba mi mejor, más sincero y leal abrazo. Espero sus instrucciones. Otro 
abrazo muy fuerte y cariñoso para Isabelita. Cariñosos saludos de los míos.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Fernández Benítez, Carbajo, Marini y Noriega

Montevideo, agosto 26 de 1968

A los compañeros peronistas
Doctor D. Omir Fernández Benítez
Doctor D. Enrique Carbajo
Doctor D. Celestino Ángel Marini y
Escribano Procurador D. Juan J. Noriega
Prov. de Santa Fe - R. Argentina

Queridos compañeros:

Tengo el muy grato placer de acusarles recibo a la nota que tuvieron la gen-
tileza de hacerme llegar de fecha 16 de agosto de 1968, por intermedio del compa-
ñero y amigo D. ALBERTO C. BONINO, sugiriendo la realización de un “CONGRESO 
NACIONAL DE ABOGADOS Y PROCURADORES PERONISTAS” DE LA REPÚ-
BLICA ARGENTINA, como así también la ratificación al incondicional acatamiento 
a las directivas de nuestro único Jefe y Conductor, el General JUAN PERÓN, junto 
con vuestro saludo y adhesión a mi humilde gestión al servicio exclusivo de nuestro 
Conductor y nuestra sagrada Causa, todo lo cual les retribuyo con mi mayor afecto 
y solidaridad Peronista.

Tan magnífica sugerencia sobre las bases generales que me hacen saber, 
está perfectamente encuadrada dentro de las directivas e instrucciones generales 
de carácter operativo, impartidas por el Comando Superior Peronista y es por tanto 
que, en nombre y representación del citado Comando, les hago saber que, a partir 
de este momento y en la oportunidad que Ustedes lo resuelvan, QUEDAN AUTO-
RIZADOS para la realización de tan importante como trascendente iniciativa.

Tengo esperanzas de que el éxito pleno ha de acompañarlos, porque no-
sotros los Peronistas estamos en condiciones de desafiar cualquier contingencia 
favorable o adversa, porque poseemos y defendemos una verdad sólida para toda 
la vida, como es la de luchar por la felicidad del Pueblo y la grandeza de la Nación.

“Sabemos que estamos combatiendo contra fuerzas poderosas, nunca más 
poderosas que hoy porque nunca fueron más ricas. Pero combatimos con armas 
leales y de frente contra toda especulación, contra todos los que venden y com-
pran nuestro país, buscando que el futuro de la Patria se asegure con la honradez 
política, con la honradez económica y con la equidad de la distribución social de la 
riqueza” …dijo el Gral. PERÓN, el 3 de octubre de 1945. Esta verdad que ha queda-
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do incorporada a nuestra Doctrina sigue teniendo plena vigencia y podrá servirles 
como una de las bases para el desarrollo de este Congreso.

Magnífica también la iniciativa de imprimir un libro en el que se refleje todo 
cuanto se haya tratado y resuelto y de acuerdo a vuestros deseos solicitaré, opor-
tunamente, las palabras que solicitan de nuestro único Jefe y Conductor, el Gral. 
PERÓN. En otro orden de cosas, considero que al llevar las palabras de nuestro 
Maestro de Maestros; no será necesario que lleve las mías.

Los felicito en nombre del Comando Superior Peronista, por la reunión que 
realizaron con la presidencia del compañero BONINO y la asistencia de los compa-
ñeros peronistas abogados y procuradores, en la que fijaron posición con respecto 
a la intervención del Poder Judicial en Santa Fe. Les ruego hacer extensivo a todos 
los participantes.

A los compañeros peronistas
Doctores O. F. Benítez, E. Carbajo
C. A. Marini y escribano J. J. Noriega - Sta. Fe   26/VIII/68
--------------------------------------------------------------------------------------

Me tomo el atrevimiento de sugerirles que traten de concretar esta iniciativa 
dentro del más breve plazo y que tomen todas las medidas que consideren más 
convenientes, para asegurarse que nada ni nadie pueda impedir la realización del 
citado Congreso.

Hago votos por el total éxito de cuanto se han propuesto y quedo en esta a 
la entera disposición de todos Ustedes.

Les hago llegar “un gran abrazo” del General PERÓN y otro muy fuerte y muy 
grande de mi parte, para Ustedes y los demás compañeros que luchen en forma 
real y decidida por el impostergable e incondicional Retorno de nuestro único Jefe y 
Conductor el Gral. PERÓN.

DELEGADO COMANDO SUPERIOR
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Carta a Juan Domingo Perón65

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 274

Montevideo, agosto 31 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Salvo mi anterior —que fue muy breve— hacía 14 días que no podía escribir-
le, porque le aseguro que todas las madrugadas termino bastante cansado luego 
de todo un día de intensísima actividad atendiendo compañeros que vienen de Ar-
gentina. Ahora son las 2 y 30 de la madrugada y como ayer pude dormir bastante 
me pongo a escribirle. Gracias a Dios la salud me ayuda muy bien y cada día me 
siento con mayores energías para seguir adelante en nuestra lucha.

LLAMADO TELEFÓNICO MÍO A PERÓN:
Podrá imaginar la enorme preocupación que tenía de no haber recibido cartas 

suyas desde el 30 de julio y, especialmente, porque en su última me anunciaba que 
me haría llegar todas las instrucciones para la futura conducción, en base a cuanto 
le había comentado y a las proposiciones que le había hecho llegar al respecto. Gra-
cias a Dios veo que se encuentra Usted muy bien y lo noté contento y con grandes 
energías.

Su voz ha sido para mí una inyección de optimismo y entusiasmo y la forma 
como me habló una nueva demostración de su infinita confianza hacia mí, lo que 
nunca podré agradecerle suficientemente. Lo que lamento es que se hayan extra-
viado las cinco cartas que me ha mandado, entre las que seguramente vendrían las 
instrucciones para la nueva conducción, que todo nuestro Movimiento está pen-
diente de ellas. Es decir, que nos hemos perdido un mes de trabajo, que trataremos 
de recuperar de la mejor manera.

Hasta el momento no han llegado las instrucciones que, dijo por teléfono, 
me mandaría a la mano. Dios quiera, lleguen cuanto antes, pués entiendo que todo 
nuestro proceso se va acelerando día a día.

65. Original incompleto, faltan anexos.
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ACEFALÍA CONDUCCIÓN TÁCTICA - PALADINO:
Si durante el tiempo que estuvo el Dr. Remorino al frente del Movimiento 

NO PASABA NADA, ahora que ha quedado Paladino, pasa mucho menos, pués 
nadie le lleva el apunte. Para que tenga una idea de que es real el desconocimiento 
que existe hacia Paladino, le agrego a la derecha un recorte del diario La Razón de 
Bs.As. del 23 de agosto de 1968, en el que da cuenta de una misa que hizo oficiar 
Paladino con motivo del “Día del Renunciamiento” de EVA PERÓN, a la que sola-
mente concurrieron cincuenta personas. ESTO ME LO HA CONFIRMADO el propio 
Framini, López Cristi y Bernal y como imaginará no nos hace ningún bien que ocu-
rran hechos como estos.

 [* espacio en blanco, marca de pegamento]

Entiendo que esto el Movimiento lo hace como señal de repudio a Paladino, 
al que no aceptan que esté al frente del Movimiento, por todo cuanto le he comen-
tado y muchas otras cosas más. Remorino no se da cuenta del daño tremendo que 
nos ha hecho con esta designación. Afortunadamente, ya el Movimiento sabe que 
la designación de Paladino no ha sido por iniciativa suya.

En fin, mi General, que Dios quiera sus Directivas para la reorganización me 
puedan llegar lo antes posible, porque mientras siga Paladino figurando como que 
está al frente del Movimiento Peronista, seguirá el desprestigio para nuestro Mo-
vimiento, que cada día se pone más difícil para ser conducido y que ya no acepta 
que sea cualquiera quien esté a su frente. Lo menos que exige es que quien esté 
al frente sea un hombre, o mejor dicho, —de acuerdo a sus deseos, un equipo de 
hombres, que hayan tenido una clara línea de conducta y lealtad peronista, que es 
precisamente de lo que adolece Paladino—Bueno, para qué hacerle perder más 
tiempo con este asunto, que creo ya por suerte muy pronto quedará superado con 
sus nuevas instrucciones.

FUTURA CONDUCCIÓN:
De acuerdo a la situación actual de nuestro Movimiento, entiendo que todo 

deberá hacerse más que sobre la base de designaciones, sobre la base de una “De-
claración de Principios”, “Convocatoria”, o como le queramos llamar, dirigida al Mo-
vimiento Peronista y al Pueblo Argentino en general, con el agregado de un Plan 
General de Acción, que le señale a todo el mundo el camino a seguir para lograr 
la liberación de nuestra Patria y nuestro Pueblo. Vale decir, crear un HECHO NUE-
VO, algo que despierte la fe, la confianza y la esperanza y que clarifique a todo el 
Pueblo, que sin lucha no tendremos nunca liberación. Bueno, ya cuando reciba sus 
instrucciones verá con toda claridad lo que quiero explicarle.

COMISIÓN PRO RETORNO:

[* título: Dice la Comisión Pro Retorno de Perón que no tiene fin político agregado manuscrito: La 
(ilegible) VIII/68]
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Yo no sé si será por el vacío de conducción táctica o si realmente porque re-
cién ahora la gente comienza a creer en el Retorno de Perón, que hemos dado un 
gran paso adelante y que ahora ya esto va caminando sobre ruedas y sin mayores 
dificultades y estamos logrando una gran movilización en todo el país.

Ahora, todos quieren pasar a integrar la Comisión Pro Retorno y a todos les 
estamos dando tareas para cumplir. Ya hemos incorporado, a la Delegación Nacio-
nal, a varios Delegados designados por las propias bases en las provincias, que 
comienzan a despertar y a las cuales la conducción tenía olvidadas.

CONTACTOS MILITARES:
Bueno, hasta el momento no me han hecho llegar lo que me habían prometido 

y que le mandé a decir en una de mis anteriores, pero, en cambio, me mandaron a decir 
que se estaba a la espera de acontecimientos importantes. Ahora vemos que los mis-
mos no han sido otra cosa que el RELEVO DE LOS TRES COMANDANTES EN JEFE.

Me agregaron, en la comunicación, que “podría ocurrir que el reloj YA ESTÉ 
POR FUNCIONAR”. Que ya casi no podemos hablar de meses, sino tal vez de días. 
De cualquier manera, mi General, entiendo que aún debemos exigir ver las cosas 
mucho más claras, no sea cuestión que nos quieran jugar y luego nos ocurra lo de 
siempre, que, tomado el poder, nos ignoran olímpicamente.

Las radios y diarios del Río de la Plata de la fecha, le han dado amplia reper-
cusión, mejor dicho, difusión a las declaraciones formuladas por el Gral. Alzogaray, 
que se tiró violentamente contra Onganía a quien acusó de haber quedado con todo 
el poder en la mano él solo. Por considerar que estará interesado en conocer, lo 
antes posible, las declaraciones completas, se las adjunto al final.

Insistentemente, se habló de aceptación de renuncias a los ministros. Fue 
desmentido en la fecha por los cinco ministros. No obstante, se insiste en que sería 
“renunciado” el del Interior, Borda.

Del nuevo Cte. en Jefe Usted debe tener muchas mejores referencias de las 
que tengo yo, pués es suficientemente conocido. Es el entonces capitán que el 28 de 
junio de 1951 tomó la puerta 8 de Campo de Mayo y cumplió una condena de cua-
tro años. Es compañero de promoción mío, lo mismo que el nuevo Jefe del Estado 
Mayor Gral. Ej. Gral. Sánchez Almeyra. Este último nunca fue gorila.

COMPAÑERO ONA:
Hace unos días me avisó Ongaro que fue puesto en libertad y al parecer, por 

lo que me dijo, parece que no le tocaron la correspondencia que llevó.
DR. PABLO MANGUEL:
Esta semana vino a verme a mi casa el Dr. Manguel. Me dijo que estaba tra-

tando de concretar un asunto de unas concesiones de petróleo, de las que Usted 
tenía conocimiento, y que estaba todo muy bien orientado. Que le escribiría al res-
pecto para tenerlo informado. Fue una conversación sumamente cordial. Hacía mu-
cho que no lo veía.

Me explicó sus temores por la designación de los nuevos comandantes en 
Jefe, que uno de ellos era muy antisemita.
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CONGRESO NACIONAL ABOGADOS PERONISTAS:
El compañero BONINO de Santa Fe que viene a verme periódicamente, me 

trajo una nota cuya copia le adjunto. En síntesis, proyectan realizar un Congreso 
Nacional de abogados y procuradores de toda la República y por supuesto que pe-
ronistas, a los efectos de FIJAR LA POSICIÓN EN EL ASPECTO JURÍDICO SOBRE 
ESTA DICTADURA MILITAR.

A fín de ganar tiempo y sobre la base de lo que Usted le decía en la carta a 
Paladino “Cada peronista tiene derecho a proceder dentro del Movimiento en la forma 
que lo crea oportuno y nosotros no podemos tener la pretensión de someterlo a una 
obediencia ciega ni a un silencio de claustro. Al contrario de silenciarlo o desautorizarlo, 
debemos aprovecharlo”; les mandé una nota autorizándolos para que lo realicen cuanto 
antes. Seguramente, esto causará un gran impacto que incluso va a trascender las fron-
teras de nuestra Patria. Una vez que la organización del mismo ya esté adelantada, les 
hice decir a los compañeros que le iba a solicitar una nota suya para el citado Congreso, 
pero con el compromiso de que con la misma no le fuéramos a crear una perturbación 
a Usted, sino que supieran hacer uso prudente de la misma, sin sacar fotocopia de la 
misma, ni darla a conocer a la prensa, salvo que el Gral. Perón lo autorizara.

ESCUELA SUPERIOR DE CONDUCCIÓN POLÍTICA:
También entre los muchos visitantes, lo he tenido en los últimos días al com-

pañero HÉCTOR FLORES que es uno de los tres secretarios nacionales, actualmen-
te, al frente de la misma. Me hizo un informe para ser elevado a Usted. Algo están 
haciendo los muchachos y podrá verlo en la nota. 

Le solicitan que Usted rectifique o ratifique cuanto ahí le informan sobre la 
marcha que llevan y lo que tienen proyectado hacer.

También, le solicitan una cinta grabada sobre la realidad de la política inter-
nacional en estos momentos.

LUIS CARNEVALE A MADRID:
Estuvo también este compañero, que como recordará hace tiempo fue desig-

nado por la conducción de Alberte, Delegado Político en Córdoba y que lo sigue 
siendo, pués fue confirmado por Paladino y que recordará fue Carnevale, propuesto 
por AUNTUN, digo ANTUN.

Bueno, luego de decirme que estaban sin directivas de la conducción, me 
expresó que los compañeros de Córdoba habían decidido que él viajase a Madrid y 
que lo haría a mediados de setiembre para entrevistarse con Usted.

LIBRO “LA HORA DE LOS PUEBLOS”
Anoche me llamó por teléfono Alberto Campos, para decirme que vendría a 

verme mañana, para informarme detalladamente sobre la forma como iba marchan-
do este asunto. Me adelantó lo siguiente. Que habían tenido algunas dificultades de 
orden financiero, pero que ya las había superado y que eso los había demorado un 
poco. Además, lo siguiente:

1º) Que el libro estará listo para el día 12 de setiembre, es decir, dentro de 12 
días, pero que lo lanzarán a la venta el día 16 de setiembre de exprofeso, al cum-
plirse un nuevo aniversario de la “revolución fusiladora”.
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2º) Que, en lugar de hacerlo en rotativa, lo hacían en sistema “offset”, que 
sale mucho mejor impreso.

3º) Que harían 200 ejemplares de lujo, para entregar a determinadas personas.
4º) Que lo lanzarían a la venta, con una gran promoción, el día 16, para lo cual 

amanecería la Capital Federal llena de murales con slogans, haciendo la presenta-
ción de su libro.

5º) Además, sacarán avisos en La Razón, Crónica, Clarín y algunas revistas.
6º) En los quioscos de ventas de diarios y revistas de todo el país, colocarán 

un cartelito de propaganda, anunciando la venta de “La Hora de los Pueblos”. Ya 
mañana me dará otros detalles.

NOTA SOBRE EL TERCER MUNDO:
Acá en el Uruguay me han sugerido que le solicite a Usted una nota para ser 

publicada en el semanario Marcha, que ya sabe tiene gran difusión en Latinoaméri-
ca y especialmente en Uruguay, sobre el “Tercer Mundo” relacionándolo con lo que 
está ocurriendo en Checoeslovaquia, porque en este país “todo el mundo ha queda-
do desorientado” y vendría muy bien la orientación de Perón al respecto.

Se me ocurre que esa misma nota podríamos aprovecharla para el periódico 
Única Solución, que espero ya haya recibido el Nº 16, que le mandé hace pocos días, 
como así también que le haya agradado. Día a día vamos penetrando más en las 
bases, a pesar de no haber contado con el apoyo de la conducción en el país.

LUIS MARÍA BARREIRO DE RAFAELA - STA FE:
Me solicitaron, los compañeros santafecinos, que lo alertase a Usted sobre 

el compañero Barreiro que ES COLABORADOR DEL GOBIERNO DE ONGANÍA. 
Los datos que me dieron fueron los siguientes. Que le dio la bienvenida a Onga-
nía cuando fue a Santa Fe en la Cooperativa Sangol. Actual asesor del intendente 
municipal Muriel de Rafaela. A los médicos les dice que tiene una carta del Gral. 
Perón en la que les dice que no piensa regresar a la Argentina, que deben apoyar a 
Onganía hasta que sé [sic] elecciones. Que esto último lo manifestó además en una 
reunión, en la que estuvo presente el Dr. SANTIAGO SARICH, que es primo herma-
no de Barreiro y a quien se lo puede consultar, sobre la veracidad de la misma. Tra-
taré de confirmar por otras vías, pués no podemos dejarnos llevar de comentarios, 
a pesar que la información me la brindó el compañero Bonino que es hombre muy 
serio y que nunca me vino con chismes, salvo esta información.

GRAL. CÁNDIDO LÓPEZ:
Está desplegando una intensa actividad y tratando [de] embarcar a compa-

ñeros peronistas en todas las provincias. Hoy, casualmente, vino a verme el compa-
ñero escribano ARTURO GAUNA, Delegado Nacional de la Comisión Pro Retorno 
por Corrientes, quien me explicó de las declaraciones que termina de hacer Cándido 
López en aquella provincia, donde dijo que Perón no debe regresar por todos los 
problemas que le crearía al país.

C.G.T. de los ARGENTINOS:
Bueno, podemos decir que siguen tratando de actuar con la mayor decisión 

en el enfrentamiento a la dictadura y que día a día va logrando más adhesiones. 
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Además, ante el “vacío de la conducción” táctica existente en el Movimiento, son 
muchos los peronistas que concurren a esta Central en busca de orientaciones y ya 
Ongaro, no solo está atendiendo lo sindical, sino que en cierto modo está entrando 
en lo político y, ya le decía, que debemos tenerlo cortito y que no era de dejar con 
las riendas sueltas, no sea cosa que luego tengamos problemas. Por hoy no existe 
ese peligro y lo veo sumamente respetuoso a Perón y a sus directivas. En cuanto 
logremos formar la nueva conducción, lo podremos tener mejor controlado.

Declaraciones de Ongaro: Las realizó antes de ayer jueves en Córdoba, adon-
de concurrió acompañado por Sciopione, el ferroviario. En síntesis, expresó que hoy 
gobierna al país una dictadura, pero que el país alienta una esperanza de liberación, 
diciendo más adelante que los actuales gobernantes no representan a nadie y se 
preguntó ¿Quién es Onganía?, respondiéndose: el presidente de turno. El diario La 
Razón sigue diciendo: que la organización sindical está siendo aventada por el mo-
vimiento que él dirige y que el país está manejado por una minoría y que la lucha 
recién comienza.

Al preguntársele su opinión sobre el Gral. Cándido López, expresó: “López, 
luego de haber sido partícipe del movimiento militar de junio de 1966, expresó que 
el pueblo ha sido burlado y esto ya había sido dicho por nosotros. La C.G.T. no se-
guirá ni a López ni a nadie, si antes no se logra la fuerza popular representativa de 
la evolución social”.

Actividades: El lunes 2 de setiembre habrá una reunión de secretarios gene-
rales, el martes deliberarán los secretarios regionales, el miércoles las agrupacio-
nes adheridas y el jueves habrá una reunión de secretarios de previsión, para tratar 
el problema de los jubilados, que concurrieron a esta CGT en demanda de apoyo a 
sus reclamaciones al gobierno. Entre el 10 y el 20 se concretarán las convocatorias 
a asambleas de profesionales.

Denuncia de De Luca: Los diarios de hoy le dieron bastante difusión a una de-
nuncia del secretario de prensa de esta CGT. Se trata del obrero de la construcción 
Avalle, digo Avella, que luego de haber hecho una denuncia que apareció publicada 
en el periódico CGT, según la cual se robaban materiales de construcción en las 
obras que se están haciendo en el teatro Cervantes, fue despedido y luego detenido 
por la policía de la provincia, que lo torturó y, luego de hacerle proceso por tratante 
de blancas, el juez lo puso en libertad. Avella mostró las cicatrices de tajos de 20 
centímetros que le hizo producir la policía.

CGT AZOPARDO
A pesar de que la dictadura les negó el pedido de audiencia, ahora han hecho 

una nueva presentación reiterando el mismo.
VANDOR en la Casa de Gobierno de Córdoba: El jueves Vandor fue recibido 

por el gobernador Caballero de aquella provincia, al que le expusieron con otros 
gremialistas, el problema de las quitas zonales. Vandor expresó que habían sido 
atendidos deferentemente por el gobernador. Como Usted ve, esta gente sigue ha-
ciendo buena letra.
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ESTADO ASAMBLEA PARA LOS GREMIOS:
Insistentes versiones dicen que se declararían a los gremios en estado de 

asamblea, lo que estaría a estudio de la dictadura. Se haría una depuración de pa-
drones, luego de lo cual se convocaría a elecciones en todo el ámbito nacional. Los 
dirigentes sindicales desmintieron que existiera tal propósito, pero hasta ahora el 
gobierno no desmintió.

ING. ALZOGARAY - CAFIERO:
Me comentó Campos que Caffiero que ha regresado de USA, le dijo que es-

tuvo con Alzogaray en aquel país del Norte y que este le había dicho en voz alta y 
escuchando otras personas “¿Qué esperan Ustedes los peronistas para echar a ese 
h… de p… de Onganía?”. Ya que hablamos de Alzogaray, me han dicho que vendría a 
la Argentina como representante de la banca americana y que ha de estrangularlo 
a Onganía, económicamente. Veremos qué hay de cierto con el tiempo.

PEÑA LILLO - AUTORIZACIÓN:
Mi General, en mi carta Nº 266, pág. 3, le decía que Peña Lillo tenía deseos 

de publicar: “La Fuerza es el Derecho de las Bestias” y “Vendepatria” y que para ello 
le solicitaba a Usted, por mi intermedio, que me hiciera llegar una nota manuscrita 
suya, para que yo en su nombre y representación le diera a él la autorización para 
publicar esas dos obras suyas. Seguramente, me la debe haber mandado en alguna 
de esas cinco cartas que se han extraviado. Le ruego que, si su tiempo se lo permite, 
me mande esa autorización y así firmamos el correspondiente contrato.

NUEVA DIRECCIÓN MÍA:
Me refiero a la postal, porque sigo viviendo en el mismo apartamento. Vere-

mos si así me pueden llegar sus cartas sin dificultades. Es la casa de un matrimonio 
uruguayo al que hace ya muchos años que conocemos y que son grandes peronis-
tas. El marido es dentista y ambos, muy peronistas.

Señor
D. Carlos Burgueño Rocco
Bulevar España 2417
Esquina B. Artigas
Montevideo - R.O. del Uruguay

Bueno, mi General, con la inmensa alegría y agradecimiento de haberlo es-
cuchado por teléfono y en el deseo de que siga muy bien, me despido de Usted con 
mi leal y sincero más fuerte abrazo, que le ruego hacer extensivo a Isabelita. Un 
cariñoso saludo de Mamá y mi Señora para Ustedes dos. Cariños de Perico. Hasta 
siempre, espero sus imprescindibles noticias.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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NOTA: En todo caso, si quisiera, podría hacer el sobre con otra máquina dife-
rente a la suya. [Agregado manuscrito: Vale]
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Carta a Juan Domingo Perón66

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 276

Montevideo, setiembre 20 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

A pesar que Usted le puso “urgente” a su carta del 25 de agosto, recién la 
recibí el día 6 de setiembre. Paladino me la hizo llegar a la mano por medio de uno 
de los compañeros que colaboran conmigo en la Argentina y a quien se la entregó 
el día 5, junto con una breve esquela de él, fechada este último día. Luego, el día 
11 de setiembre el compañero García, que lo visitó a Usted en Madrid, me trajo su 
esquela del día 5 junto con el “Memorándum”. Luego, más abajo, he de contestar 
punto por punto a su carta del 25 de agosto.

Nunca mejor que ahora me ha venido su temporal ausencia de Madrid, por-
que mientras he calculado la fecha de su retorno a Madrid, también he tenido tiem-
po —aunque no sé si suficiente— para pensar, meditar y no dormir con respecto a 
lo que pasa con el Peronismo en la Argentina, con el Gral. Perón y con alguna gente 
que pueda encontrarse en Madrid.

La verdad es que no sé por dónde comenzar, pero por algún lado será y me 
es difícil, porque me ha sido muy difícil contestarme a mí mismo. No, porque ideoló-
gicamente no esté claro a esta altura de la situación, sino porque procuraba decirle 
algo a Usted, quizá que sin decirlo. Algo así como la táctica a seguir, pero al diablo 
con la táctica. A Usted le diré lo que siento porque soy su amigo leal y sincero y si 
me equivoco tendré la conciencia tranquila de que me equivoqué a favor de Perón.

Dicen las sagradas escrituras, que el sonso dice todo lo que piensa y el cuer-
po piensa todo lo que dice. No sé si con la máxima cordura, pero sí después de ha-
berlo pensado mucho, tengo que decirle no solo lo que pienso, sino lo que piensa el 
enorme aluvión de compañeros que estos días, como por arte de magia, parece que 

66. Original incompleto, falta anexo y artículo periodístico.
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vienen a mí a que les diga algo distinto a lo que saben. Creo, mi General que en esta 
hora no existen los resignados (esos no sirven). Quizá que existan disconformes, 
desubicados, desalentados, pero dispuestos a encontrar de una vez por todas la 
falla de nuestro Movimiento en los últimos trece años o más. Si esta disposición de 
ánimos hubiera existido en 1955, seguramente que otro hubiera sido nuestro desti-
no y la Revolución, por Usted comenzada, no se hubiera interrumpido así porque sí.

Yo le remití mi carta del 5 de setiembre —la anterior a esta—antes de haber 
recibido la suya del 25 de agosto y me felicito que así haya sido, pués habrá podido 
advertir en la misma un estado de ánimo casi explosivo, que de haber recibido la 
suya antes, quizá, que por no causarle un mal rato, hubiera redactado sin la crudeza 
y espontaneidad que la escribí. Pero creo que ha sido mejor así. De esa manera sabe 
ya lo que pienso sin presiones sentimentales.

En los días posteriores a recibir su carta con noticias que luego me ente-
ré ya circulaban en los “círculos bien informados”; he recibido enorme cantidad de 
compañeros, para comprobar si tales noticias eran ciertas o no. Le aclaro que los 
compañeros siguen aumentando en lo que respecta a visitas, cartas y llamados 
telefónicos de todo nuestro país, todo con el mismo fin. Todo esto, aunque muy 
molesto para mí, me ha ayudado a pensar y clarificarme en cuanto al PANORAMA 
QUE DEBO PRESENTARLE A USTED.

No puedo engañarlo, la reacción Peronista (no sé si ya ha llegado a Madrid) 
es beneficiosa, ante algo que consideran imposible. La conciencia revolucionaria 
que Usted logró despertar en una generación de politiqueros, parece que ahora, en 
las nuevas generaciones y en los viejos y auténticos militares, está tomando cuerpo 
y me temo que los pollos empiecen a cantar como los gallos.

Si yo fuera un mero calculista, optaría por ponerme como dirigente de esta 
reacción, que seguramente Usted siempre estuvo esperando “con los dirigentes a la 
cabeza o con la cabeza de los dirigentes” y sé que no puedo ni debo hacerlo porque 
es necesario que en el Movimiento haya un hombre que diga fielmente cuál es el 
pensamiento real de Perón en cada oportunidad, como lo he venido haciendo hasta 
este momento y deberé seguirlo haciendo. Pero, también, debo seguir diciéndole 
siempre, al General Perón, cuál es el sentir de la masa de nuestro Movimiento y eso 
es lo que hice en mi carta del 5 de setiembre y hago ahora también.

Aunque no me he puesto a calcular porque no soy dirigente, tampoco quiero 
ser dirigente en contra de la masa, pués, aunque creo que no estará en el día del 
triunfo como dirigente visible, menos quisiera estar con mi cabeza en una pica, aun-
que más no fuera en el sentido figurado.

Usted me pide que me quede quieto y que me quede tranquilo. Para estar 
tranquilo lo primero que hace falta es estar tranquilo consigo mismo y la mejor 
forma de estar tranquilo, es afrontando la responsabilidad que los compañeros de 
tantos años de lucha, y de las nuevas generaciones, ME ESTÁN IMPONIENDO como 
consecuencia de mi inquebrantable lealtad hacia Usted y de su confianza hacia mí.

Parece que estas dos situaciones tuvieran que tomárselas a las patadas, pero 
Usted sabe muy bien, mi General, que cuando ha sido necesario que yo le dijera la 
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verdad de lo que pasa en el Movimiento lo he hecho siempre a riesgo de que Usted 
se enojase conmigo, precisamente, por mi concepto total de lo que significa LEAL-
TAD. Una de mis modestas condiciones ha sido siempre ser leal, primero, conmigo 
mismo y por eso tengo necesidad de ser leal con mi mejor y más grande amigo, 
Perón, y no recuerdo bien si es San Pablo quien decía más o menos: amigo es aquel 
que te hace ver los defectos y no aquel que te los alaba, y si yo no procediera así 
estaría traicionando al Gral. Perón, a los compañeros que han muerto en mis brazos, 
a los que sufrieron torturas y cárceles conmigo y a los que son hoy auténticos lucha-
dores por su retorno y por la liberación de nuestra Patria y nuestro Pueblo.

Perdóneme, mi General, pero me parece que en estos momentos Usted se 
ha tenido que manejar con el peronismo de Remorino, de Paladino y con todos sus 
acólitos de políticos liberales y golpistas de ocasión, con los que tienen dinero para 
poder viajar a Madrid y distorsionan las cosas. Que distinto sería todo si pudieran 
viajar a Madrid nuestros muchachos de bases, los que realmente quieren el retorno 
de Perón, los que sufren hambre y miseria, muchos de los cuales se llegan a Mon-
tevideo privándose de un pedazo de pan, para poder llegar a Vicente, que saben 
ellos, yo no le oculto nada a Perón y confían, por tanto, que yo transmitiré a Usted 
el sentir de todos ellos.

Estoy recibiendo el pensamiento de cientos de compañeros que, durante lar-
gos años de una dirección política dentro del Movimiento, generalmente liberal, 
estaban intuyendo que llegaba el momento de una liberación de los politiqueros y 
entregados de turno y que AHORA, SE SIENTEN DESALENTADOS. La reacción de 
unos es abandonar, la de otros desconocer. Sobre actitudes de estas últimas tenga 
la seguridad que existe efervescencia que creo puede llegar a límites incontrolables.

Releo el “Memorándum” en su apartado 22 y estoy totalmente de acuerdo 
que LA AUTORIDAD TIENE QUE SER CONSENTIDA Y NO IMPUESTA. Nuestro 
Movimiento parece que ya no consiente más a los liberales y menos de la talla 
de Remorino, quien no cree —de acuerdo a las declaraciones que hizo a la prensa 
cuando renunció— en una salida impuesta por el Pueblo. Si a Perón lo impuso el 
Pueblo, sólo él lo devolverá al Poder. Lo demás son trece años de politiqueros, de 
marchas y contramarchas, en las que han pasado cosas que socialmente debían 
habernos fortalecido, pero que por inoperancia hemos dejado frustrar, creando un 
peligroso escepticismo. Para colmo, le repito, que de Paladino —a quien no se le 
tiene en cuenta— solamente se recuerda que ha sido un entregador, en una lucha 
donde muchos nos hemos jugado la vida y la cabeza. Casualmente, esta semana 
me trajeron una nota firmada por más de cincuenta dirigentes medios, entre mu-
chas cosas dicen cosas como estas: … “Ninguno perderá más tiempo con directivas 
de Paladino y Remorino…” Dirigentes de Capital Federal me decían, días pasados: … 
“Para el juego grande de la política nacional será necesario terminar con Paladino 
y Remorino”.

 Perdone, mi General, que tenga que hablarle de esta forma, pero no quiero 
que el día de mañana la masa me diga que he traicionado al Gral. Perón, que no 
le he transmitido el verdadero sentir de la masa de nuestro Movimiento. No quiero 
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morir colgado de un árbol por desleal a Perón. Para mí sería fácil callarle todas es-
tas cosas, pero mi conciencia no me dejaría dormir tranquilo y no sé con qué cara me 
presentaría luego ante los compañeros que confían ciegamente en que transmitiré 
a Usted todas estas cosas. Debo confesarle que algunos se llegan a mí para repro-
charme, porque creen que no le he hecho conocer el sentir de las bases con respec-
to a Remorino y Paladino y, créame, que me cuesta convencerlos de lo contrario.

MANSILLA DE LOS SERVICIOS DE INFORMACIONES:
Este sujeto, cuyo verdadero nombre es FEDERICO FERNANDO MANES 

MANSILLA, efectivamente pertenece a los servicios de informaciones. Lo descubri-
mos antes que Alberte se hiciera cargo de la conducción del Movimiento. Pero, por 
lo menos, tenemos la seguridad que pertenece a tales servicios y entonces lo po-
demos utilizar como corresponde. Él se hace llamar FEDERICO MANSILLA y trata 
de infiltrarse en muchos lados. Cuando yo viajé a Buenos Aires, me vino a ver unos 
minutos con gente de Vandor. Como imaginará, lo recibí. Lo contrario hubiera sido 
contraproducente.

Creo que no escapa a su muy buen criterio que es preferible tener a este 
“infiltrado” entre nosotros y no que nos metan a otro que no sepamos que es de 
los servicios, como ocurriría, si a este lo rechazamos. Mi General, a esta altura del 
partido no somos tan ángeles.

Ahora bien, ES TOTALMENTE FALSO QUE MANSILLA VIAJE A MONTEVI-
DEO, como también es totalmente falso que yo me maneje por intermedio de este 
sujeto y por tanto es esta una calumnia.

Hace muchos años ya que estoy a su incondicional servicio. Han pasado por 
mis manos asuntos verdaderamente secretos y JAMÁS HA TRASCENDIDO NIN-
GUNO. Jamás, en trece años de lucha, ha ido a parar a la cárcel un compañero por 
mi culpa o por una imprudencia mía, lo que significa que sé seleccionar muy bien a 
los hombres de confianza.

QUIEN RECIBE MI CORRESPONDENCIA EN BUENOS AIRES:
Hace ya mucho tiempo tenía tres compañeros a los que les remitía mi corres-

pondencia para repartir. Alberto Novelle, Inocencio Padula y López Cristi. Pongo 
por ellos las manos en el fuego sin temor a quemarme. Pero ocurre que desde hace 
más de un año que no me es necesario utilizarlos, porque es tanta la gente que 
viene todos los días de Argentina, que cuando tengo necesidad de mandar alguna 
carta, lo hago por intermedio de los de más confianza que me visitan y que se la 
llevan directamente a cada destinatario a la mano. Entonces es imposible que “toda 
mi correspondencia pase previamente por Coordinación Federal”.

NO RESUCITAR A VANDOR:
Qué sé yo, mi General, todo esto me parece una verdadera pesadilla. Leo 

y releo mil veces su carta y no puedo convencerme que vayamos a revivir nueva-
mente a Vandor y su pandilla, precisamente, cuando ya el Movimiento comienza a 
liberarse de los tránsfugas y traidores.
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No me explico cómo Paladino y Remorino pueden haber aconsejado seme-
jante cosa. Desde luego que no nos queda ninguna duda que así ha sido, por las 
frecuentes reuniones que han mantenido con Vandor, que según se dice, hace unos 
quince días habría sido visto por Madrid.

Todo esto hubiese sido más rápido y sencillo, si Remorino y Paladino no le 
hubieran hecho la guerra a RAYMUNDO ONGARO con la representación que invis-
ten suya y a quien han tratado de destruir, porque es el hombre que está llamando 
a la lucha y encuentra eco en las bases, como lo compruebo todos los días desde un 
extremo al otro de nuestro país.

Acá hay una realidad. Hace trece años que los vandores, los alonsos, los ca-
vallis, etc., están al frente de sus gremios y en determinados momentos han tenido 
en sus manos, la conducción total del Movimiento, prácticamente. ¿Qué han hecho 
para terminar con el actual estado de cosas? ¿Qué han hecho por el incondicional 
Retorno de Perón? Son los mariscales de la derrota, como tantas veces se les ha di-
cho. Con esta gente gravitando en nuestra lucha, deberemos pasar otros trece años 
de derrotas. Estos son traidores natos, que se han vendido a todos los gobiernos 
de turno y que han vendido a sus compañeros y, por este lado, jamás alcanzaremos 
nuestros objetivos.

Por momentos quiero pensar que Usted, esa carta del 25 de agosto, me la 
mandó vía Paladino, para que él la leyera y de esa forma ni Remorino ni Paladino, 
le creen más problemas a Usted, que imagino los momentos de violencia que es-
tará pasando con toda esta grave situación. Solo encuentro esta explicación a todo 
cuanto está ocurriendo. 

“PALADINO ESTA PROCEDIENDO BIEN”: (me dice Usted)
Perdone, mi General, pero creo todo lo contrario, e incluso, que lo están enga-

ñando. Estos son rosqueros viejos. Recuerde la “rosca” que me hizo Remorino el día 
que vino a verme a Montevideo, haciéndome firmar el comunicado que hice a favor de 
Ongaro, como Comando Superior Peronista y que luego él con sus hechos desvirtuó, 
combatiendo a este dirigente que está surgiendo de las nuevas generaciones.

Paladino le dice más o menos que está de acuerdo con Ongaro y que sigue 
sus indicaciones. Por el propio compañero Ongaro, que seguramente a estas horas 
estará conversando con Usted en Madrid, comprobará que no hay nada más fal-
so y que según me dice el propio Ongaro, no quiere saber nada ni con Remorino 
ni Paladino, porque él está interpretando el verdadero sentir de las bases con las 
cuales está en contacto. Por otra parte, si el compañero Ongaro se llevase bien con 
Paladino, no estaría en permanente contacto conmigo y no coordinaría con nosotros 
la futura acción.

Es que Paladino no ha procedido nunca correctamente en su vida. Yo solo le 
he comentado algunos de sus terribles procedimientos. Tendría muchos más para 
comentarle que lo pintan de cuerpo entero.

Observe, por ejemplo, un hecho grave que ha producido Paladino no hace 
muchos días. Recordará que en mí anterior le comenté una DENUNCIA CONTRA 
PALADINO y que se realizaría una:
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ASAMBLEA DELEGADOS Y ACTIVISTAS DE LA PROV. BUENOS AIRES:
La misma se llevó a cabo con la asistencia de 500 compañeros. Entre ellos 

estuvo el compañero Carlos Alberto IMPERATRICE, Néstor GABINO que se salvó 
de ser asesinado en los basurales de León Suárez e infinidad de dirigentes más, 
algunos sindicales.

Recordará que le dije que me habían venido a ver y solicitado mi opinión con 
respecto a una Declaración que habían elaborado y que era netamente revoluciona-
ria. Incluso me solicitaron una nota y no tuve inconveniente en entregarles porque 
sabía que, o, mejor dicho, creía que ya Paladino no tenía más nada que ver con el 
Movimiento y, en consecuencia, consideré un deber de mi parte hacerlo.

El día anterior a la reunión citada, salió en La Razón una pequeña noticia en 
la que PALADINO LE ACEPTABA LA RENUNCIA al Delegado de la Provincia de 
Buenos Aires, Doctor Osvaldo A. BRACCHI.

El Dr. Bracchi estuvo a verme luego de la citada Asamblea y me comentó 
que él se enteró de la aceptación de su renuncia el mismo día de realización de la 
Asamblea y en momentos que concurría a la misma.

“La Asamblea interpretó que la separación decretada por el señor Paladino 
no estaba destinada esencialmente al suscripto (Bracchi), sino a desaprobar el do-
cumento antes referido…”. Vale decir, a la Declaración que yo le hice llegar a Usted 
con mi anterior carta. Es un documento revolucionario que incluso, y según le ade-
lanté a Usted, iba contra las declaraciones de Remorino.

CÓMO SURGIÓ EL DR. BRACCHI: No sé si es de su conocimiento que el Dr. 
Bracchi fue elegido Presidente del Partido Justicialista, durante el tiempo que estu-
vo el gobierno de Illia, por una convención provincial cuyos Convencionales fueron 
elegidos por las Bases. Al caer el Dr. Illia, la Junta Provincial eligió a Bracchi como 
Delegado de la Provincia de Buenos Aires y luego, Alberte lo confirmó y, según me 
dicen, Paladino también, cuando Bracchi al principio le ofreció su renuncia.

Grabación de la Asamblea: Bracchi, que vino acompañado de otros compañe-
ros más a Montevideo, luego de la asamblea, me trajo la grabación de todo cuanto 
se había dicho, para que se la mande a Usted. Lamentablemente, no he podido 
hacerlo, porque Ongaro que antes de ir a Madrid tenía la intención de pasar por 
Montevideo; me llamó por teléfono el día anterior para decirme que le iba a ser 
materialmente imposible, porque el avión no pasaba por Montevideo y además y, 
fundamentalmente, porque no era conveniente para evitarse problemas con la po-
licía. Prometió hacerlo a su regreso de Madrid. No obstante, iban a tratar de que le 
llevara una copia de la misma el compañero DE LA GARMA, que me había solicita-
do una nota de presentación para visitarlo a Usted.

Yo le rogaría que, si le ha llegado, no deje de escucharla como la he escucha-
do yo, porque eso podrá darle una idea aproximada del clima que se vive en nuestro 
país, contra Paladino y Remorino; además que reafirma cuanto acá le expreso y le 
expresará, seguramente, Ongaro personalmente. Le transcribo algunos conceptos 
que se manejaron en esa Asamblea y que Usted podrá escuchar de viva voz:
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Secr. Gral. Construcción zona N. compañero Hereñú: por supuesto que está 
en la fracción contra Coria. Dijo: “Paladino ha traicionado al Movimiento y lo digo 
con toda la voz”.

Amerisse: (Coordinador del Cordón Gran Bs.As.) “Desconocemos la resolu-
ción de Paladino de separar al compañero Bracchi, hasta que el Gral. Perón resuelva 
lo contrario, pero en cambio, le solicitamos a Perón que por inoperancia e incapa-
cidad de Paladino LO DESTITUYA DE SU CARGO”. (Aclamaciones).

Cicigliano: “A Paladino se le fueron con hechos concretos y no nos hizo caso, 
en lo que hace a la lucha que debemos realizar”.

Rolando: (de La Pampa) “Nosotros no le echamos la culpa a Paladino, sino a 
Remorino que lo designó”.

Gabino: (Que asumió la defensa del compañero Ongaro, al igual que otros 
compañeros) “Hemos visitado a Paladino, incansablemente, pidiendo directivas y 
nunca nos dió”.

Juan Grass: (de Moreno) Al apoyar, como todos los anteriores, la expulsión de 
Paladino, manifestó refiriéndose a él: “No nos vamos dejar manosear por cualquier 
mequetrefe”.

Rodríguez: (de Lanús) “Venimos con siete compañeros leales. Estamos con 
Usted Bracchi, porque lo sabemos leal a Perón y al instante que no lo sepamos leal, 
le vamos a dar el sablazo, como se lo estamos dando a Paladino”.

Imperatrice: “A partir de esta asamblea, propongo no se lleve el apunte a 
ninguna directiva de Paladino, sino a las que salgan de la actual conducción de la 
Prov. de Buenos Aires” (por Bracchi).

Piperno: HACER UN EXPRESO PEDIDO AL GRAL. PERÓN, como resolución 
de esta asamblea, una expresión de deseos:

1º) Total acatamiento a la Declaración de Buenos Aires (Aclamaciones)
2º) Solicitar el Gral. Perón el relevo de Paladino (Aclamaciones)
López Remigio: (Deleg. Gral. Sarmiento) “Nos adherimos al documento. Brac-

chi debe desconocer la resolución de Paladino”.
Cano: (Delegado Coordinador de La Plata, Berisso y Ensenada) Apoya 

íntegramente.
Dr. Bracchi: Me enteré en mi viaje hacia acá que había sido separado de mi 

cargo. No me preocupa mi separación, sino las horas que estamos viviendo. Yo no 
vengo a buscar ningún título. Que tomen la conducción las bases mismas.

La Plata: Insiste en su moción de relevo de Paladino.
En fin, mi General, seguramente ya a estas horas Usted habrá escuchado esta 

grabación y conocerá todo perfectamente. Habrá escuchado también que se hizo 
una moción que fue aprobada, para que tres compañeros vinieran a verme a Mon-
tevideo para traerme la grabación, así se la remitía a Usted para su conocimiento. 
Acá, me dijeron cosas como estas:

1º) El Movimiento está en manos de nuestros peores enemigos.
2º) Queremos crear una conducción mínima porque ni Paladino ni Remorino 

conducen al Movimiento. Dicen que no hay nada organizado Y ESTO NO ES VERDAD.
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3º) Necesitamos una conducción que sepa interpretarnos.
4º) Nosotros no podemos volver atrás, se debe quebrar esta seudoconduc-

ción de Paladino y Remorino.
CREO, MI GENERAL, QUE VIVIMOS UNO DE LOS MOMENTOS MÁS GRA-

VES DE LA CONDUCCIÓN DEL PERONISMO POR LA PRESENCIA DE REMO-
RINO Y PALADINO. El tiempo lo dirá; lamentablemente que habremos perdido 
mucho y cada día se apoderará más el desaliento en los peronistas si no se los 
interpreta.

CARTA DEL DOCTOR BRACCHI AL GRAL. PERÓN:
Me encargó en forma especial que le hiciera llegar la carta, que le adjunto al 

final de él, para Usted.
PUBLICACIÓN DE LA DECLARACIÓN EN LA RAZÓN:
Me explicaron que antes de llegar a mi casa habían pasado por las agen-

cias de noticias internacionales, para dar a conocer la “Declaración” aprobada en la 
asamblea, por cuanto en Buenos Aires habían convocado a una rueda de prensa y 
no les habían querido publicar. Me dijeron que convocaron en la calle Lavalle 1632 
de la Capital Federal, el lunes 9 de setiembre.

La citada Declaración fue transmitida por la United Press y publicada, entre 
otros diarios, en La Razón del miércoles 11 de setiembre de 1968.

En la misma noticia de La Razón dicen que encontraron dificultades para pu-
blicarla allá y yo le marqué con rojo.

 [* título: Adoptó decisiones un sector peronista y envió datos a Madrid]

Paladino designó al Dr. Sainz, en reemplazo del Dr. Bracchi, como Delegado 
por la provincia de Buenos Aires.

Actualmente, esta gente que hizo la Declaración, está tomando contactos 
con varias provincias, para hacer conocer la resolución que han adoptado y, además, 
han comenzado a producir algunos hechos de los que dice el “Memorándum”, que 
me anticiparon en Montevideo y que seguramente Usted ya estará leyendo en los 
diarios que le hacen llegar desde Buenos Aires. Piensan seguir. Son de los que co-
rresponden a la “Guerra Fantasma”.

COMUNICADO FIRMADO POR EL DOCTOR EDGAR SÁ:
Hace ya varios días en La Razón de Buenos Aires, salió un comunicado a raíz 

del relevo del Gral. Alzogaray y de su hermanito, el embajador en U.S.A., al que 
solamente al final le faltaba agregar: “viva Onganía”. Sá me llamó por teléfono de 
inmediato para decirme que él no había firmado semejante cosa. Incluso me pidió 
para sacar un desmentido en Única Solución, lo que le acepté de inmediato. Le dije 
que lo que correspondía era que lo hubiese desmentido de inmediato por todos los 
diarios y me dio una serie de explicaciones que no me llenaron mucho, diría nada.

Sá me jura y perjura que no ha firmado el citado comunicado y que todo ha 
sido una infamia con el fin de confundir a los peronistas. En fin…
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SALIÓ “LA HORA DE LOS PUEBLOS”:
Ayer jueves salió a la venta su nuevo libro “La Hora de los Pueblos”, que se-

gún le adelanté se venderá a $ 500 argentinos. Antes de ayer, miércoles, hice una 
conferencia de prensa a pedido de Campos haciendo la presentación de su libro. 
Lamentablemente, ese día se produjeron acá una serie de líos, lo que hizo que la 
noticia pasara a segundo término para las agencias internacionales de noticias, y 
como ayer acá secuestraron todos los diarios provenientes de Argentina, no sé si 
habrán recogido la información.

Ayer, jueves, le remití un ejemplar de su nuevo libro por carta certificada Nº 
306371 letra R y que espero reciba sin ninguna clase de dificultades. Se lo mandé 
directamente a la Quinta 17 de Octubre, para mayor seguridad y para no “quemar” 
la casilla. Campos le hará llegar más ejemplares a Ud.

También, ayer 19 de setiembre, debimos haber cobrado el cheque que tengo 
en mi poder por MEDIO MILLÓN DE PESOS argentinos, pero el compañero Campos 
me solicitó si podíamos dejar pasar unos días más, por cuanto se le había atrasado 
la edición del libro en un mes. Conociendo de su bondad me tomé el atrevimiento 
de decirle que pondría esto en su conocimiento, pero que en principio consideraba 
que no habría ningún problema en demorar unos días más. Espero que Usted esté 
de acuerdo y no haya inconveniente en tal sentido.

COMP. RAYMUNDO ONGARO VIAJÓ A MADRID:
Tal como le adelanto más arriba, el compañero Ongaro viajó el lunes pasado 

a Madrid, para tratar de entrevistarse con Usted. Ambos estamos en permanente 
contacto para desarrollar esta lucha en la que nos encontramos empeñados y que 
cada día se nos hace más difícil y más cuesta arriba, como consecuencia de todo 
cuanto le he comentado y vengo comentando en mis anteriores cartas. No obstante, 
y como puede apreciar, seguimos adelante, hasta que nos queden fuerzas.

Compañero Ona no viajó a Madrid en representación de Ongaro: Usted me 
decía que había solucionado la situación entre Ongaro y Remorino, en una reunión 
que mantuvo en Madrid con Ona y Remorino. Por lo que nos dice Ongaro, Ona ac-
tuó por su propia cuenta y por tanto ese arreglo que se hizo, pareciera que no tiene 
ningún valor. Me decía el propio Ongaro, que ni siquiera le había entregado una 
tarjetita de él, ni una sola línea a Ona de presentación ni siquiera de saludo y que 
por tanto ellos no podían aceptar los compromisos que hubiera contraído Ona con 
Remorino.

Contra todo lo que puedan decir Paladino y Remorino, puedo asegurarle que 
el compañero Ongaro cada día encuentra más apoyo en las bases de nuestro Mo-
vimiento, porque comprueban que es el único que está verdaderamente en la lucha 
contra la dictadura y no está en acuerdos con Aramburu.

En fín, como espero que Usted haya podido recibirlo a Ongaro, él habrá co-
mentado con Usted todas estas cosas y por ello no deseo fatigarlo con más comen-
tarios al respecto. Únicamente, puedo y debo agregarle que estamos en un perfecto 
acuerdo y entendimiento con el compañero Ongaro que contra todo lo que se quiera 
decir, es un auténtico Peronista con Perón.
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Yo espero y confío, mi querido General, que Usted lo escuche muy atenta-
mente a Ongaro, que le lleva la realidad de lo que está pasando en el país y en el 
Movimiento. Dios quiera que nadie le ponga obstáculos para llegar a Usted.

En su última conversación conmigo, Ongaro me decía —entre otras cosas— 
lo siguiente: La situación es insostenible. Nuestro peor retardatorio son las fuerzas 
políticas. No esperábamos semejantes actitudes, seguramente por la confirmación 
de Remorino y Paladino. Se han hecho ensayos de movilización en nuestro país y ha 
salido todo perfecto y están todos dispuestos. Tenemos levantado al país, pero con 
Perón en la Argentina. Si Usted, Vicente, va a la Argentina y entra en la C.G.T. de 
los argentinos, sale con nosotros con una cortapluma a hacer la revolución. Luego, 
me hizo saber el tenor de alguna conversación que había mantenido Ongaro con 
Remorino, cuando este recién se hizo cargo de su puesto como Delegado y que 
espero se las repita a Usted y que entiendo es un asunto grave, para nuestra lucha. 
Bueno, y por qué no le voy a decir a Usted. Me dijo textualmente por teléfono el 
día 12/IX/68: … “cuando yo pueda decir lo que conozco acá de él (de Remorino), en 
Buenos Aires, opinando sobre el amigo (sobre Perón) es algo terrible. Él me decía 
a mí, en aquellos otros tiempos, un poco atrás…aquel (por Perón) tiene quórum en 
la sucursal de él, pero esta vez se lo voy a romper yo el quórum. Él se burló de no-
sotros. Ahora me voy a burlar yo (Remorino) de él”. Esto lo tengo todo grabado, mi 
General, de manera que si tuviese alguna duda no tiene más que mandarme a pedir 
y le remito la grabación.

Temo cansarlo con estas cosas, mi General, pero creo que estamos frente a 
una situación gravísima con la presencia de Remorino y Paladino, que son capaces 
de cualquier cosa y esto así también lo piensa todo el Movimiento, que ya no sabe 
más que pensar sobre esto que nos toca vivir.

Tengo fe, mi General, que por otros conductos Usted reciba un panorama 
similar al que le estoy presentando y eso me da tranquilidad, caso contrario, no me 
animaría a comentarle todas estas cosas ante el temor que Usted no me creyera.

ÚNICAMENTE, LE RUEGO MI GENERAL, QUE REFLEXIONE EN EL SENTIDO 
DE QUE VICENTE NO LO HA TRAICIONADO JAMÁS Y QUE SIEMPRE LE HE IDO 
DICIENDO LA VERDAD DE CUANTO NOS HA VENIDO OCURRIENDO EN EL 
MOVIMIENTO Y CON EL TIEMPO, SIEMPRE, LOS HECHOS ME HAN DADO LA 
RAZÓN. Tengo absoluta fe que en esta oportunidad nos ocurrirá lo mismo.

GUERRILLEROS DETENIDOS EN TUCUMÁN:
Le adjunto al final un recorte del diario Clarín de la fecha, de la Ciudad de 

Buenos Aires, donde podrá enterarse de los detalles. En total FUERON DETENI-
DOS TRECE GUERRILLEROS, entre ellos una compañera de apellido PERALTA, 
que cuando los camarógrafos y fotógrafos apuntaban sus objetivos, esta con abso-
luta tranquilidad les dijo: por lo menos digan que somos Peronistas.

También entre los detenidos se encuentra el compañero ENVAR EL KADRE, 
a quien seguramente Usted debe conocer. Parece que todo fue producto de una 
delación. Dos lograron escapar y no sé si a estas horas habrán logrado apresarlos. 
También en Salta hay brotes de guerrilleros.
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Bueno, ahora confirman que eran cuatro los que se fugaron y también han 
sido detenidos. Según las noticias de los diarios, estaban muy bien armados y ves-
tidos disponiendo de víveres para seis meses y se les encontró $ 500.000 en efec-
tivo. Les secuestraron 5 fusiles automáticos Fal 7,62 del Ejército, 4 carabinas au-
tomáticas Berreta, 4 carabinas 7,65 tipo máuser, un fusil ametrallador Madsen de 
los que nosotros utilizábamos en el Ejército con un cañón de repuesto, 3 carabinas 
automáticas calibre 22, una pistola ametralladora de la policía de Bs. As. y un colt 
38, además de 14 mochilas nuevas.

El gobernador Avellaneda declaró: “No es una cosa sin importancia, tiene 
cierta magnitud”. Dicen los diarios que se cree que hay más guerrilleros ocultos en 
otras zonas del país.

Por todas las noticias que nos llegan, todo hace presumir que se trata de una 
muy buena organización, ya que incluso los pobladores de la zona declararon que 
se veía aterrizar a un helicóptero en las zonas donde estaban los muchachos. Todas 
las noticias confirman que son Peronistas. Además, se les encontró una bandera 
argentina con su correspondiente sol y dos estrellas federales rojas.

CARTA DE CARLOS SUÁREZ del M.J.R.:
Este compañero, que ya lo ha visitado a Usted en otras oportunidades y que 

pertenece al Movimiento de la Juventud Radical, le hace llegar por mi intermedio 
unas líneas que firma él juntamente con Guillermo Tello Rosas. Le hace saber que 
han constituido la “Coordinadora de Organizaciones Nacionales Revolucionarias”. 
Están en contacto con la C.G.T. de los argentinos y están iniciando una serie de 
actos callejeros que piensan culminar el 17 de Octubre. Le solicitan un Mensaje 
suyo, para un periódico que han sacado: Coincidencia Popular y me hicieron llegar 
algunos ejemplares. Está muy bueno. Le remito uno por separado a la Quinta 17 de 
Octubre, como impreso diferido y espero que le llegue porque además, lo mandaré 
certificado. El Director es el compañero Carlos Suárez que le firma la carta. En la 
primera página aparece una foto suya hablando frente a un micrófono y debajo una 
del Señor Doctor D. Hipólito Yrigoyen, el ex Presidente. Ambos encabezan un artí-
culo titulado: “A Elegir: O los yanquis o Nosotros”.

Me solicitan que les dé mi opinión y me anuncian que vendrán a verme en los 
próximos días, seguramente será para poder coordinar juntamente con todas las 
demás fuerzas que se están moviendo en la Argentina, los actos que desarrollare-
mos en el mes de octubre y que esperemos no culminen el 17 de octubre, sino que 
puedan continuar todo lo más posible. Ya veremos. En eso estamos.

COMISIÓN ARGENTINA PRO RETORNO:
Esto sigue adelante, mi General, y no se ha de detener. El día 16 de setiem-

bre hemos impartido el Comunicado Nº 1 que hemos titulado: “Operativo Retorno 
- Segunda Etapa: Movilización”. Se está trabajando con enorme entusiasmo en la 
preparación de los actos del mes de octubre, en todo el país y no sabemos en qué 
podrá terminar todo esto.



410

Todos los días estoy recibiendo compañeros del interior de nuestro país es-
pecialmente. Mañana vienen a verme dos compañeros de la provincia de Córdoba, 
para coordinar. Hemos dividido al país en ocho regiones, agrupando en cada una de 
ellas a varias provincias. Tratamos de esta forma ir previendo que, ante la represión, 
cada Región actúe como mejor pueda en coordinación con las provincias vecinas y 
con total independencia llegado el caso.

CÓNDOR: (importante)
Le ruego, mi General, que se grabe este nombre, que significa “Comando 

Ortodoxo Nacional Del Operativo Retorno”. Actúa como una colateral de la Comi-
sión Argentina Pro Retorno y solo uno de sus Delegados Nacionales, conoce de su 
existencia. El resto no sabe nada.

JUAN GARONE de A.T.L.A.S.:
Que es además Delegado Nacional de la Comisión Pro Retorno, vino a ver-

me juntamente con otros Delegados el pasado fin de semana y luego de coordinar 
toda la acción futura de esta Organización, me explicó Garone que sigue siempre 
trabajando con ATLAS. Me explicó que jamás Vandor, Alonso, ni ninguno de ellos le 
dieron ninguna clase de apoyo, pero que, siguiendo sus indicaciones, en cartas que 
Usted le remitió hace ya tiempo y que me las dio a leer, ha seguido adelante. In-
cluso me trajo una voluminosa correspondencia que mantiene con los otros países, 
incluso algunos ejemplares del periódico de ellos que también se llama ATLAS. Me 
ha solicitado en forma especial que le haga llegar su saludo junto con un abrazo. 
Garone está trabajando con todas sus energías en la Comisión, al igual que muchos 
otros compañeros más, y tanto él como todos los demás Delegados Nacionales, es-
tán dispuestos a seguir adelante contra viento y marea, más cuando cada día la Co-
misión Pro Retorno encuentra más eco en las bases, e incluso en muchos dirigentes.

FALLECIÓ JOHN COOKE:
Ayer a la madrugada falleció el compañero Cooke, luego de una prolongada 

dolencia provocada por un cáncer en los dos pulmones. Lo grave de todo esto es 
que hacía ya tiempo que el compañero Cooke sabía de su estado de salud y tomó 
todo esto con una gran entereza. A todos sus amigos les decía cuánto tiempo le iba 
quedando de vida. Como se imaginará se hicieron todos los esfuerzos para salvarle 
la vida, pero, lamentablemente, nada hay hasta la fecha que la medicina pueda ha-
cer en tal sentido.

Puedo garantizarle que era el comentario de todo el mundo, con el gran valor 
y el alto espíritu que fue sobreviviendo a esa fatal enfermedad. Me dicen que a su 
médico le escribió una carta donando todos sus órganos por si podían servir para 
algún otro paciente. En fin, que Dios le dé albergue y a sus familiares les dé la for-
taleza necesaria.

Los diarios se han hecho eco de su fallecimiento y si bien es cierto no le han 
dedicado grandes espacios, por lo menos han dado la noticia. Dice La Razón de esta 
noche, en un título a una columna: “Fueron cremados los restos del Dr. Cooke hoy 
y hubo discursos”.
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El Dr. Cerrutti Costa, que habló en primer término y que recordará fue mi-
nistro de trabajo de Lonardi, entre otras cosas, luego de mencionar la amistad que 
tenían ambos, manifestó que Cooke se había sentido sugestionado “por esa mara-
villosa revolución cubana para señalar caminos que hoy recorremos”, “Pienso que 
esos chicos que ayer cayeron (se refiere a los guerrilleros) presos y creo que ellos 
estaban haciendo el mejor homenaje que quería Cooke, cantos con tableteos de 
ametralladoras y nuevos gritos revolucionarios”.

Habló también Alicia Eguren: “Lo que más le dolía a Cooke era la medio-
cridad ambiente: que fue un precursor y que como tal fue asediado por envidias y 
resentimientos, pero lo importante es que el camino está abierto y que los que ven-
gan lo podrán hacer, si es posible, mejor, para que surja una verdadera vanguardia 
capaz de sacar al pueblo de su atonía”.

Honestamente, le digo, mi General, de que a pesar que tuve grandes desinte-
ligencias con Cooke, me siento consternado y lo lamento verdaderamente.

NOTICIAS SOBRE REMORINO Y PALADINO:
A partir del día 7 de setiembre los diarios dieron cuenta de la confirmación 

por parte suya de Paladino y Remorino. De esto último, que llegaría al país con am-
plios poderes para instaurar definitivamente UN FRENTE POPULAR Y ESENCIAL-
MENTE NACIONAL con sectores similares del país.

En la hoja que sigue le agrego la noticia que al respecto publicó La Razón del 
día 7 de setiembre de 1968, con algunas otras noticias y comentarios al respecto.

Congreso Nacional, luego, el mismo diario del 10 de setiembre dio la noticia 
que Paladino prepara un gran Congreso Nacional para el día 8 de octubre, día de 
su cumpleaños.

En otro orden de cosas, Paladino reconoció como estructura política de la 
rama gremial, a las Agrupaciones Gremiales Peronistas, en reemplazo de las “62 
Organizaciones Únicas”.

Paladino creó, además, según los diarios, la subsecretaría de la Rama Juven-
tud, a cuyo frente lo puso a HÉCTOR TRISTAN, un compañero del que no se tienen 
muy buenas referencias y que ya muchos sectores de juventud comienzan a resistir.

“MEMORÁNDUM” del Cdo. Superior:
Es magnífico, y lo que estaba haciendo falta al Movimiento, especialmente, el 

apartado Nº 14 y que es precisamente lo que ha comenzado a hacer Cóndor y que la 
prensa silencia, como silenció hasta último momento la captura de los guerrilleros y 
sigue silenciando muchas cosas más que están ocurriendo en nuestro país de este 
tipo y desde hace tiempo, todos los días.

NOTA DE “DESCARTES”:
Mi General, le ruego que cuando se haga un poco de tiempo nos mande alguna 

nota de Descartes para Única Solución, que nos está haciendo falta, para publicar.
AUTORIZACIÓN PARA PEÑA LILLO:
En otra anterior, Usted me dijo que me mandaba la autorización para que yo 

le hiciera el contrato con el editor Peña Lillo, para la publicación de sus libros: La 
Fuerza es el Derecho de las Bestias y Vendepatrias, pero no vino con su carta. Los 
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detalles se los di en mi carta Nº 266, pág. 3 y es necesario leerla antes de extender-
me la credencial o mejor dicho autorización suya, ya que Peña Lillo solicita además 
unas “Palabras Previas” suyas, manuscritas, para cada libro, para una especie de 
edición definitiva y como auténtica, ya que existen muchas veces dudas, sobre cuá-
les son sus libros auténticos.

MENSAJE GRABADO PARA EL PRÓXIMO 17 de OCTUBRE:
Diversas organizaciones me piden que interceda ante Usted para solicitarle un 

Mensaje grabado suyo para ser difundido entre las bases el próximo mes de octubre, 
durante todo el mes, en reuniones de bases y donde Usted se dirija a las bases más 
que a los dirigentes y que incluso alguna alusión haga a su retorno a la Patria.

Haríamos cientos de copias que difundiríamos por todo el país, para ir crean-
do el clima, para que este no sea un 17 de Octubre más, sino algo completamente 
diferente a los trece años que venimos celebrando, porque incluso ya algunos —di-
ría muchos— compañeros manifiestan que nuestra fecha se ve desvirtuada, cada 
año más, y por eso quieren que sea para circularlo entre las bases y veremos así si 
logramos que este sea el último que Perón pase fuera de su tierra.

PROPOSICIÓN DEL DIARIO EL DEBATE:
Esta semana gestionaron una entrevista conmigo, en mi casa, los directivos 

del diario El Debate de Montevideo, que recordará era del Caudillo uruguayo Don 
LUIS ALBERTO HERRERA.

Me expresaron que se encontraban frente a una situación económica desas-
trosa y que se encontraban próximos a tener que cerrar por no poder ya soportar 
más los pagos de sueldos del personal, ya que no es este un diario comercial, sino 
eminentemente político.

Usted conoce mejor que yo que es un diario muy antiguo en el Uruguay y que 
tiene su gravitación y se lo escucha mucho, a pesar de no tener un gran tiraje. Me 
decían que contempláramos, nosotros los peronistas, la posibilidad de prestarles 
una ayuda económica, para que el diario no se cerrase y nos cederían a nosotros la 
cantidad de páginas que quisiéramos, para publicar lo que creyéramos más conve-
niente, bajo la dirección del Gral. PERÓN. Me hicieron notar que, así como entran 
otros diarios uruguayos a la Argentina, se podría hacer entrar a El Debate, pero ya 
con noticias peronistas. Que nos serviría además para desatar, en el Uruguay, una 
campaña intensa a favor del Retorno de Perón a la Argentina, pero fundamental-
mente para que se le permita entrar al Uruguay y eso se podría lograr con una con-
veniente campaña de prensa.

Como era de imaginar luego vino lo doloroso. Necesitarían un aporte del pe-
ronismo del orden de los VEINTE MIL DÓLARES, para poder seguir luego sin ningu-
na clase de dificultades, a la vez que mejorando considerablemente el diario.

Me agregaron que previo a este planteo, se habían reunido los directivos de 
El Debate, para hacernos este ofrecimiento, antes de tener que entregarse a otras 
fuentes, que les crean a ellos algunas trabas, que hasta el presente nunca habían 
tenido. Me agregaron además que las máquinas y el edificio son propiedad del dia-
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rio y que las máquinas están en inmejorables condiciones, para poder seguir funcio-
nando por varios años más.

Les hice comprender que el nuestro era un Movimiento con escasos recur-
sos económicos y que por ese motivo era que precisamente nuestra lucha lleva ya 
tantos años de duración. Lo mismo me insistieron para que le transmitiera a Usted, 
para ver si por medio de alguna otra persona se pudiera llegar a concretar. Sin lu-
gar a dudas, ellos quieren referirse a Jorge Antonio, ya que incluso me mostraron 
una pequeña esquela membretada Jorge Antonio, con una rúbrica, en la que se le 
solicita a El Debate, que le remitan todos los números que vayan saliendo y que 
se le mande la factura. Me dijeron que se lo estaban mandando, pero que nunca le 
habían querido mandar la cuenta porque entendían que no correspondía.

Ellos necesitan una contestación para antes del próximo día 8 de octubre, ya 
que el día 10 se les crea la perspectiva de tener que cerrar el diario. Me solicitaron 
que le hiciera llegar a Usted un saludo muy especial de todos ellos.

ANIVERSARIO REVOLUCIÓN FUSILADORA:
Como todos los años, se hicieron algunos actos que no tuvieron mayor en-

vergadura, pero sí en los discursos, le dieron fuerte a la dictadura, especialmente el 
enano Rojas. En La Plata y en Rosario hubo algunos hechos en contra de la misma. 
En esta última Ciudad, los muchachos de Cóndor hicieron volar un auto y provoca-
ron un pequeño incendio.

Bueno, mi General, me parece que ya me he extendido un poco de más y no 
deseo hacerle tan pesada la lectura de esta carta. Digamos que el Gral. Cándido 
López sigue sus giras por todo el país acompañado siempre por Facundo Suárez y 
Leopoldo Bravo, el de San Juan. Sigue manteniendo conversaciones con dirigentes 
de todos los partidos, incluso siguen concurriendo algunos peronistas que van para 
quedar bien con el General de Turno, como ha sido, por ejemplo, en Corrientes con 
Julio Romero de Unión Popular, a quien censuraron los auténticos peronistas por 
ese motivo. La dictadura está desatando un gran plan de obras en todo el país, 
mientras vende todos los bancos argentinos al extranjero, destruye la industria me-
diana y la pesada, la entrega a los grandes consorcios internacionales. Dentro de 
poco no nos quedará nada argentino si seguimos así.

QUEDE TRANQUILO QUE ME CUIDO Y SEGUIRÉ CUIDANDO HASTA DE MI 
PROPIA SOMBRA como Usted me aconseja. Si por algo me caracterizo es por ser 
demasiado desconfiado, pero también le ruego a Usted, mi General, que se cuide 
hasta de su propia sombra, especialmente en los actuales momentos.

Mi General, Usted me indica que le mande toda la correspondencia vía Pala-
dino. Yo le ruego que me comprenda y me disculpe. No puedo ni debo hacerlo. Ya le 
he explicado cuales son los motivos en mis anteriores cartas. Nosotros no podemos 
confiar en Paladino. Créale a su mejor y más leal amigo Vicente, el Vicente que 
siempre ha estado y estará a su lado en las horas más difíciles que a Usted le han 
tocado pasar en su vida. Sigo y seguiré siendo el mismo de siempre, mi General, a 
pesar de todo lo que quieran inventar los Remorinos y Paladinos. Le ruego, que no 
tome a mal ninguna de estas cosas, mi General. Le ruego que nos sepa comprender 
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a los auténticos y leales Peronistas con Perón. Nosotros no cenamos con Aramburu, 
porque Aramburu fusiló a nuestros mejores compañeros y amigos. Nosotros no po-
demos admitir a Vandor y su Pandilla. Vandor no podrá luchar contra la dictadura 
por más que quiera, porque si lo hace, la dictadura lo mete preso por la muerte de 
Rosendo García y entonces con Vandor en nuestras filas nuestra lucha se seguirá 
prolongando y cada día serán menos los compañeros dispuestos a dar sus vidas, 
cuando comprueban cosas así.

Le ruego, mi General, que comprenda cuál es nuestro estado de ánimo en los 
actuales momentos.

Le dije por teléfono que para mí sus cartas me dan vida. Se lo reitero nueva-
mente. Espero que no me prive nunca de esa vida que necesito y que son sus cartas.

Como de costumbre, quedo incondicionalmente a sus órdenes y Dios quiera 
que pueda seguir colaborando con Usted hasta mis últimos días, como lo vengo 
haciendo hasta hoy y siempre.

Reciba mi mejor y más sincero abrazo con toda mi mayor amistad. Otro 
abrazo cariñoso para Isabelita. De mi Madre y mi Señora, para Usted e Isabelita, 
el más cariñoso saludo. Muchos cariños de mi Perico, que lo tengo siempre a mi 
lado. Hasta siempre.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

 [agregado manuscrito: Un abrazo muy grande de todos los compañeros. Vale]
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Carta a Juan Domingo Perón67

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 277

Montevideo, octubre 2 de 1968

Señor General 
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Estoy en deuda con Usted por cuanto hace ya doce días que no puedo hacerle 
llegar una sola línea mía. Ello no indica que nos hemos parado. Muy por el contrario. 
Seguimos trabajando intensamente. Mi casa sigue siendo un desfile incesante de 
compañeros que vienen de todo el país. El compañero CAMPOS portador de estas 
líneas, algo podrá decirle al respecto.

Hoy seré sumamente breve, pués aprovechando del gentil ofrecimiento que 
me hizo el amigo CAMPOS, le hago llegar por su intermedio algunas cosas que re-
sultan algo pesadas para mandar por correo y, sin falta, el próximo viernes le haré 
un informe completo y detallado de la marcha de nuestra lucha. Hoy solo he de 
referirme a las cosas más urgentes.

COMPAÑERO ONGARO EN MONTEVIDEO:
El pasado viernes 27 de setiembre a la mañana llegó, procedente de Madrid, 

el compañero RAYMUNDO ONGARO, con quien conversamos hasta las 21.30 ho-
ras de ese mismo día. Me informó detalladamente de los resultados de su viaje, que 
según he podido apreciar fue altamente beneficioso, lo que incluso pude comprobar 
por la correspondencia que trajo suya y que hemos leído juntos para que yo queda-
ra más en claro de todo.

Como podrá imaginar regresó sumamente animado y con unos deseos de 
seguir luchando que no se puede describir. Ya en mi próxima, con más tiempo, 
he de referirle todo cuanto hemos conversado. Volvió a Buenos Aires sin ningún 
inconveniente y para ello mandé a un compañero de mi más entera confianza a 
Buenos Aires, que al día siguiente le llevó toda la correspondencia para mayor 
seguridad.

67. Original incompleto, faltan anexos.
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URGENTE SOLICITUD COMP. PETROLEROS (MUY IMPORTANTE) URGENTE:
Hoy a las tres de la madrugada me llamaron los compañeros de la Destilería 

de La Plata, por teléfono, para hacerme saber cómo iban marchando las cosas en el 
actual grave conflicto, que no sabemos aún en qué puede derivar. Ellos siguen para 
adelante y cada día va aumentando el Movimiento que han iniciado, al punto que ya 
no lo pueden detener, porque como estará enterado hace ya varios días pararon o, 
mejor dicho, apagaron los fuegos de la destilería.

La C.G.T. de los argentinos constituyó el secretariado en la Ciudad de La Plata 
en señal de apoyo y adhesión a los compañeros petroleros y el próximo viernes harán 
un plenario para decidir un paro general de los trabajadores que agrupa esa Central.

Como grabé dicha conversación, se la transcribo textualmente: (lo más im-
portante) “la gente se pregunta cómo después de tantos días y de dos años, que no 
había una cosa así tan contundente…el General, no diga nada ni una sola palabra 
de aliento. Si Perón no dice nada es que no está de acuerdo con todo lo que se está 
haciendo, con todos los riesgos, implicancias para el país y las cosas que estamos 
soportando”.

“Nos llama más la atención de que le mandamos con PIERINI una carta por 
intermedio del Dr. GERMADE al Gral. Perón, con la última información y no hubo 
una respuesta, dirigida a la C.G.T. de los argentinos, a Usted, a nosotros o a quien 
sea, del Gral. PERÓN, que nos dé dos palabras de estímulo, lo que nos ayudaría 
muchísimo y tendríamos el triunfo asegurado, especialmente, porque todo esto irá 
derivando con ese apoyo en cosas mayores aún”.

Esta conversación telefónica conmigo, la sostuvieron después de haber ha-
blado, Pierini y otros compañeros, con el compañero ONGARO, que sigue al minuto 
todas estas alternativas.

Me agregaron que tienen suma urgencia en recibir unas líneas suyas al res-
pecto que incluso si Usted me llamase por teléfono o me mandara un cable, que yo 
luego les pusiera en conocimiento de ello, para no complicarlo demasiado a Usted. 
Desde luego y que, como comprenderá, lo más efectivo y positivo para ellos, serían 
unas líneas dirigidas a los muchachos petroleros que están en esta lucha y que no 
son, precisamente, los de Cavalli.

CARTA COMP. LUIS CARNEVALE:
Entre otros muchos compañeros vino a visitarme el compañero Carnevale 

de Córdoba, que como Usted sabe, era el Delegado por aquella provincia, hasta 
que hace pocos días fue Paladino a aquella Ciudad y luego del tremendo lío que se 
armó, le aceptó la renuncia y nombró a un compañero, Washington González.

Me trajo una extensa carta para Usted, que se la adjunto a la presente, donde 
le explica pormenorizadamente cómo se presentaron las cosas y creo interesante 
Usted la lea, para tener una idea de cómo han quedado las cosas. Usted recordará 
que Carnevale es hombre del grupo del Dr. ANTUN que probablemente es el más 
numeroso de Córdoba.
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GRABACIÓN ASAMBLEA BUENOS AIRES:
Aprovechando de la gentileza del compañero CAMPOS, le adjunto dos rollos 

de grabación a la velocidad 4.75, que le ruego escuchar, aunque le haga perder 
algunas horas. Entiendo que no será pérdida de tiempo, porque le permitirá pulsar 
el clima que se vive en nuestro Movimiento y le permitirá sacar muchas cosas en 
claro. Ya en otra, con más tiempo podré ampliarle, pués ya debo despachar esta 
para Campos a Buenos Aires, que sale mañana.

PERIÓDICO CON TODO:
Con Bernardo Alberte como Director salió el N° 0 del periódico Con 

Todo, que según me explicaron se reparte internamente dentro del Movi-
miento, pero que seguramente podrá llegar a los servicios de informaciones, 
lo que podrá llegar a crearle un grave problema a Usted, por cuanto en la 
página central aparece el “Memorándum” con el título “Mensaje del Gral. 
Perón” fechado en setiembre de 1966. [agregado manuscrito: se lo adjunto]

N° 17 DE ÚNICA SOLUCIÓN:
Le adjunto tres ejemplares de nuestro periódico Única Solución, que espero 

sea de su agrado. Aprovecho para rogarle que CON LA MAYOR URGENCIA me re-
mita alguna nota de Descartes para publicar en el próximo número.

PERIÓDICO DE C.G.T.
Le adjunto los dos últimos números. En el N° 21 habla de la unidad de las dos 

CGT y en qué condiciones o bajo qué condiciones se la haría solamente.
IMPORTANTE REUNIÓN EN CORRIENTES:
El próximo domingo 6 de octubre realizamos con la Comisión Argentina Pro 

Retorno una importante reunión para acelerar nuestra tarea, con la participación de 
varias provincias. Creo que ha de ser todo un verdadero éxito, por todo cuanto se 
está preparando.

Una vez realizada, le haré llegar los resultados de los hechos que se cumplan 
y de todo lo que se planifique.

Mi querido General, debo finalizar pués si no pierdo el correo. Reciba mi me-
jor, más sincero y leal abrazo y deseos que se encuentre muy bien. Un cariñoso 
saludo de mi Madre, que viene a verme mañana, y de mi Señora. Hasta siempre y a 
la orden para todo.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón68

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 278

Montevideo, octubre 6 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

En la conversación telefónica, que tuve el gran honor de mantener con Usted 
el 26 de agosto de este año, le decía que para mí sus cartas me son imprescindibles 
y que son las que verdaderamente me dan vida y se lo reiteré en una de mis últimas. 
Lo vuelvo a decir ahora y no creo que sea una exageración. Cuando no las recibo, a 
pesar de que sigo luchando como un león, me siento completamente deprimido y 
peor que si me faltase el agua.

No tengo cartas suyas desde el 5 de setiembre, en que recibí una muy breve 
esquela suya manuscrita, en la que me decía que se iba al Norte de España. Yo le 
ruego que me disculpe, por el enorme trabajo que le doy al rogarle que no deje de 
escribirme y hacerme llegar todas sus orientaciones, pero, fundamentalmente, que 
me sigue dispensando su infinita confianza de tantos años que llevamos juntos en 
esta interminable lucha, que muchas veces me sentí impulsado a abandonar y sus 
cartas han sido las que siempre me han dado la fortaleza necesaria para no desma-
yar y seguir adelante, con mi inquebrantable lealtad de siempre hacia nuestro único 
Jefe y Conductor.

Claro que Usted me podrá decir que en los últimos tiempos le he escrito 
poco. Es verdad, mi General, pero lo que ocurre es que a pesar que dedico, término 
medio, 18 horas por día al Movimiento, siempre el tiempo me resulta escaso para 
poder atender a todo lo que deba exclusivamente a nuestra lucha, porque como 
siempre le digo mi casa es un incesante desfile de compañeros que vienen de todo 
nuestro país y cuando me siento a escribirle a Usted, deseo hacerlo con lo mejor que 
pueda dar de mí y termino todos los días agotado.

68. Original incompleto, faltan anexos y artículos periodísticos.
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Podrá imaginar que mis cartas no traducen la más mínima parte de todo 
cuanto estamos realizando, que le puedo asegurar es mucho y muy efectivo; y cuyos 
resultados estamos viendo a cada paso.

LLAMADO TELEFÓNICO DE VICENTE AL GRAL. PERÓN:
Ayer sábado me tomé el gran atrevimiento de volverlo a llamar y no sabe 

cuánto le agradezco que me haya atendido. Comprendo que para Usted debe ser 
una gran molestia cada vez que lo llamo, especialmente, por lo dificultosas que 
son las llamadas, pero dejan siempre un saldo sumamente positivo, especialmente, 
porque las grabo y luego las escucho una y mil veces. Puedo asegurarle que luego 
de escuchar su voz, he vuelto a vivir y sus palabras me han devuelto toda la ener-
gía que necesito para poder seguir luchando, con todas mis fuerzas. Jamás podrá 
imaginar la enorme emoción que es para mí escuchar su voz. No solo para mí, sino 
que para mi Madre y mi Señora que cuando escucharon la grabación se pusieron a 
llorar. Es algo increíble. Ambas se abrazaron a mí y lloraron de alegría, por haberlo 
escuchado a Usted tan cariñoso conmigo. Infinitas gracias, mi General.

Tal como le había anticipado, en la carta que le llevó el compañero Campos, 
los compañeros de los tres Sindicatos que están en la lucha de SUPE (Destilería 
La Plata, Taller Naval y Flota), querían conocer su opinión sobre la gran lucha que 
están realizando, sin más apoyo que el de sus propios compañeros, pero les faltaba 
lo más importante de todo. La palabra de nuestro único Jefe y Conductor y por ese 
motivo es que vinieron a verme para poder hablar por teléfono con Usted.

Como probablemente no habrá entendido bien por teléfono, vinieron a verme 
el Secretario Adjunto de la Destilería de La Plata, compañero THOMAS CHAPA-
RRO y el Presidente del IV Congreso Extraordinario de Flota Petrolera del Estado 
en sesión permanente, compañero HÉCTOR MEZA. Lo hicieron en nombre y repre-
sentación de cada uno de sus sindicatos y además de Taller Naval, que luego de 
las correspondientes reuniones y consultas, decidieron que viajaran estos dos com-
pañeros a Montevideo para conversar conmigo y ver si se podía lograr una media 
palabra del Jefe de Nuestro Movimiento.

Por ese motivo es que lo hemos llamado por teléfono y a pesar de que mu-
chas de sus palabras se perdieron —por las interferencias— hubo una que Usted 
dijo dos veces: … “métanle”…acompañada de otros conceptos, que fue más que su-
ficiente para todos ellos, que se fueron completamente reconfortados y animados 
para intensificar esta lucha, en la que se encontraban huérfanos del apoyo nece-
sario por parte de la Conducción Táctica, lo que hubiera sido muy importante para 
ellos si lo hubieran tenido desde el primer momento.

Este Movimiento que ya lleva más de doce días de duración, poco a poco va 
recibiendo la adhesión de toda clase de sectores, incluso hasta la UCRP. Desde 
luego que quienes más los estimularon, han sido los compañeros de la C.G.T. de los 
argentinos, que se han jugado enteros junto con ellos. Ahora que tuvieron su pala-
bra, se han ido a Mendoza para lograr más de lo que ya habían logrado y esto puede 
ser más decisivo aún, para todo este importante proceso que bien puede llegar a ser 
la “chispa” que necesitamos para terminar con el régimen. Entiendo que ahora, con 
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su palabra de aliento, todo esto puede llegar a tomar derivaciones insospechadas. 
Por supuesto que les he advertido de la necesidad de hacer uso de lo más prudente 
de su apoyo, para no complicarlo en su exilio y así me lo han prometido.

A riesgo de fatigarlo demasiado me tomo el atrevimiento de adjuntarle la 
nota que me han hecho llegar los Secretarios Generales de los tres Sindicatos y le 
ruego no dejar de leerla, porque de ahí podrá sacar muy importantes conclusiones. 
Debo agregarle que conozco desde hace tiempo a los tres compañeros que integran 
la nueva generación de dirigentes sindicales y que están dispuestos a terminar con 
ADOLFO CAVALLI, porque ha vivido traicionando al SUPE y al Movimiento Obre-
ro, creo que este es un gran paso para terminar definitivamente con Cavalli y su 
pandilla y entonces podremos recuperar uno de los gremios importantes, para el 
Gral. Perón. Solo ahora necesitamos la ayuda de Dios. Yo le ruego me disculpe, mi 
General, si los compañeros de SUPE, que están en esta lucha, hacen solo confianza 
en Usted y en mi humilde persona y es por ello que, desde hace tiempo Usted está 
enterado, recurren siempre a mí y a ningún otro dirigente de los que tenemos en el 
país. Todo esto ha sido lento, pero creo que estamos muy cerca del triunfo final en 
SUPE, porque ya estos muchachos no piensan detenerse.

También le adjunto a continuación otros antecedentes que hacen a la lucha 
que están cumpliendo estos valerosos compañeros, que se están jugando entero y 
que le permitirá a Usted completar el cuadro de la situación que tenga sobre cuanto 
está ocurriendo.

En la nota que me remiten a mí, en la página 2, me dicen textualmente: … 
“Nos hubiese parecido oportuno, en este sentido, una adhesión expresa de la Con-
ducción local nacional del Movimiento Peronista, lo que lamentablemente no pode-
mos computar porque no ha ocurrido hasta el presente”...

De lo que no debe tener ninguna duda, es de que son todos estos compañe-
ros auténticamente Peronistas con Perón y que triunfaron en sus respectivos Sin-
dicatos en contra de la Lista Verde de Cavalli, de lo que ya algo le he informado en 
oportunidad de las últimas elecciones del SUPE y por ese motivo merecen todo 
nuestro más decidido apoyo. Se me ocurre pensar que, si Usted les hiciera llegar 
unas líneas de apoyo y estímulo, sería el verdadero remate de toda esta importan-
te operación que están realizando y que hasta este momento va en pleno tren de 
triunfar definitivamente y que, como le digo, sumada a otras acciones que estamos 
llevando a cabo, podría ser incluso el final de la dictadura.

CORONEL (R) MARIANO GARCÍA A MADRID:
Hace infinidad de años no lo veo al Cnel. García, que probablemente Usted 

lo conozca porque siempre ha sido un gran peronista. Esta semana me llamó el 
Tcnl. JORGE OSINDE para anunciarme que este Coronel, el próximo jueves, viaja-
ría a Madrid para entrevistarse con Usted y me solicitó que yo le diera una carta 
de presentación para Usted. Entiendo que sería importante pudiera conversar con 
Usted, especialmente, porque Usted ya recordará que es un hombre sumamente 
inteligente.



421

No sé cuál será el motivo real de su entrevista, porque por teléfono no es 
mucho lo que se puede decir. Únicamente como orientación puedo decirle que es 
íntimo amigo del Tcnl. Osinde y que están siempre juntos y Usted ya más o menos 
por informes anteriores míos, conoce la posición del amigo Osinde.

El próximo jueves me veré con el Cnel. Mariano García acá en Montevideo, en 
su paso hacia Madrid, y ahí recién podré tener una idea de los motivos de su viaje. 
Sé que Usted lo escuchará y de inmediato podrá darse cuenta cuáles son los móvi-
les de su viaje y sacará sus propias conclusiones.

Le diré que se anuncie previamente por teléfono, en cuanto llegue, a fín de 
solicitarle una entrevista a Usted. Lo llamará de parte mía y llevará además una 
carta de presentación mía, así que no habrá problemas de que se pueda meter otro 
en lugar de él. Mi carta irá en papel más grueso con membrete mío del que Usted 
ya conoce.

CONVERSACIÓN CON RAYMUNDO ONGARO:
Como le anticipara en mi anterior, a su regreso de Madrid lo fui a buscar al 

Aeropuerto de Carrasco, porque el día anterior recibí un cable firmado por Jorge 
Antonio, en el que me solicitaba lo fuera a esperar a Ongaro. Luego, vinimos a mi 
casa y conversamos todo el día.

Me puso en antecedentes de infinidad de cosas que están ocurriendo y que, 
como imaginará, me han preocupado mucho y hacen que cada día tengamos que 
luchar con mayor energía y decisión por la causa que defendemos y, fundamental-
mente, por nuestro único Jefe y Conductor el Gral. Perón.

Incluso me dijo que si yo lo creía conveniente podría mandar mis cartas por 
intermedio de Jorge Antonio, que este se las llevaría a su propia casa y se las entre-
garía en propias manos. Solo en el caso que no reciba contestación a esta utilizaré 
esa vía, porque lo mejor, entiendo, es que yo tenga vía directa a Usted, como ha sido 
hasta ahora. Desde luego que, si no recibiera contestación, entonces significaría que 
mis cartas están siendo interferidas, lo que me parece difícil, especialmente, porque 
yo siempre numero mis cartas y en cuanto le faltase una carta mía Usted se daría 
cuenta y me haría saber. Desde luego que, si Usted prefiriese que le mande vía 
Jorge Antonio, no tendría ningún inconveniente en hacerlo y siempre le mandaría, 
como ahora, mis cartas numeradas.

En mi anterior le decía que le informaría detalladamente todo cuanto me co-
mentó Ongaro, pero entiendo que no es conveniente por carta, por la gran profun-
didad de los temas que me comentó y que debo tomar como ciertos y que me dan 
mucho optimismo en un sentido y gran preocupación en lo que hace a su situación 
personal, que es lo que más debe preocuparnos a nosotros los peronistas. Solo 
tenemos que pedir que Dios nos ayude y nos ampare y todo será superado a muy 
breve plazo.

Cuando le faltaban a Ongaro dos horas para tomar su avión a Buenos Aires, 
llegó a mi casa el compañero LUIS CARNEVALE, a quien le comentó algunos por-
menores de sus entrevistas con Usted. Carnevale es el compañero Delegado de 
Córdoba a quien Paladino le aceptó la renuncia. Carnevale le solicitó a Ongaro en 
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mi casa que le grabara algunas palabras para los compañeros peronistas cordobe-
ses. Así lo hizo y les mandó una verdadera inyección de fe, confianza y optimismo, 
llamando a la lucha. Luego me solicitó que yo le agregara unas palabras mías, in-
vitando a los cordobeses a incorporarse a la Comisión Pro Retorno. Le grabé y se 
llevó; y está trabajando como un león en Córdoba.

COMISIÓN PRO RETORNO:
Jamás podrá imaginarse como estamos trabajando con esta Organización, 

que cada día encuentra eco más favorable en todo nuestro país. El Dr. Miel Azquía 
a su regreso de Madrid se ha incorporado nuevamente a la Delegación Nacional, 
según me han hecho saber.

Importante: Reunión realizada en Corrientes: Hoy a la noche me llamó desde 
la Ciudad de Corrientes el compañero ALBERTO C. BONINO y me hizo hablar con 
otros compañeros que participaron del gran acto que se realizó en aquella Ciudad 
en la mañana de hoy.

FUE TODO UN ÉXITO. Concurrieron Delegaciones de varias provincias, entre 
ellas Corrientes, Chaco, Formosa, Misiones, Santa Fe, Córdoba, etc. según textuales 
palabras de Bonino: “Nunca se hará nada tan extraordinario como esto”.

La reunión duró siete horas y los resultados alcanzados son magníficos, según 
me dijeron los compañeros que me hablaron. Me explicaron que tenían programado 
hacerla en un local mismo en la Ciudad de Corrientes, pero que lamentablemente 
la noche anterior, es decir ayer sábado, se enteraron que el “gobierno” prohibiría la 
reunión. Entonces, consiguieron autorización para hacerla en una Iglesia de curitas 
peronistas, que está en plena construcción, en las afueras de la Ciudad y que es 
muy amplia y ahí la realizaron con la presencia de infinidad de curitas, para los cua-
les me solicitaron que les mande una carta de agradecimiento. Así lo haré.

Me comentaron que esta mañana aparecieron en el lugar donde se realizaría 
la reunión, mejor dicho, donde tenían programado hacer la reunión inicialmente; 
carros de asalto y fuerzas de represión mandadas por el Ministro de Gobierno, Co-
modoro SOTO, que Usted recordará, en una época fue peronista y que incluso, creo, 
fue el que salió el 28 de setiembre de 1951 con los gloster a reprimir a Menendez. 
Podrá imaginar que se llevaron el chasco del siglo los gorilas del gobierno. Me 
dijeron los muchachos que fue un verdadero golpe de sorpresa y que el miércoles 
vendrá a verme Bonino con las grabaciones que tomaron de la reunión.

El compañero Bonino y los que organizaron esta reunión, con anticipación me 
solicitaron que les mandara una grabación mía. Luego de mucho insistir tuve que 
acceder, aún cuando comienzo diciendo que “nada ni nadie podrá reemplazar jamás 
la palabra del Gral. Perón” y los pongo a todos los compañeros en situación de lo 
que es preciso realizar en los actuales momentos. Me dijeron los compañeros que 
me hablaron que esa grabación los había dejado a todos satisfechos y muy confor-
mes para continuar la lucha. Que fue una verdadera inyección de fe y optimismo. Si 
el Cnel. Mariano García se anima se la mandaré a esta grabación, por intermedio de 
él, para que Usted la escuche si su tiempo se lo permite. Dura media hora.
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Cuando venga Bonino, el próximo miércoles, me traerá mayores detalles y le 
haré conocer de manera que Usted pueda apreciar cómo va avanzando la Comisión 
Pro Retorno, que ahora hasta se nos ha incorporado como Delegado Nacional en 
representación de la provincia de JUJUY, el ex senador peronista, ingeniero CARLOS 
SNOPEK, que casualmente estuvo conmigo el domingo pasado. Creo que debe re-
cordarlo porque me tocó intervenir en este asunto, cuando las elecciones en aquella 
provincia, que lo molesté a Usted por teléfono.

Le agrego a continuación una nueva declaración emitida por la Comisión Ar-
gentina Pro Retorno de Rosario y que apareció publicada en el diario La Capital de 
aquella Ciudad el día 27/IX/68. Además, un telegrama que me hizo llegar el Dr. 
MARINI de Santa Fe, el viernes pasado, en el que me dice textualmente: “Bonino 
desde martes recorriendo provincias aseguran éxitos reunión Corrientes”. Segura-
mente, al Dr. Marini debe conocerlo porque ha tenido destacada actuación en todos 
estos años y forma parte de la Comisión Pro Retorno en Santa Fe.

 [* título: Dio una declaración la Comisión pro Retorno de Perón]

CONGRESO PERONISTA 8 DE OCTUBRE:
Según me anuncian pasado mañana, martes, Paladino realizará en la Capital 

Federal el Congreso Nacional que él ha convocado y se dice que surgirían como au-
toridades ARES, VACA y MARATEA. Aún no se lo ha realizado y ya han comenzado 
los comentarios desfavorables, porque se habrían marginado a los más importantes 
sectores de nuestro Movimiento. En fin, habrá que esperar, porque en estas cosas 
conviene regirse por los hechos y no por los comentarios, que normalmente son 
siempre interesados y más frente al clima que se respira en nuestro Movimiento.

Lo ideal sería que en ese Congreso se lanzara a la lucha a todo nuestro Movi-
miento, que en el fondo está organizado y solo hace falta que se reconozcan a todos 
los sectores en que arbitrariamente está dividido nuestro Movimiento y nada más. 
Que se les dé un plan a cumplir y todo lo demás vendrá solo. Hacer lo que hemos 
hecho en la Comisión Pro Retorno, que todo el [que] quiera “manija” que se la gane 
en la lucha con los hechos positivos reales y concretos.

¿VIAJE DE PERÓN?:
En La Razón del jueves 26 de setiembre apareció una noticia con ese tí-

tulo y que fue lanzada por la Agencia Saporiti. Como imaginará causó un gran 
revuelo, especialmente, porque todo parecía indicar que era una promoción para 
el “lobo” Vandor.

Luego, al día siguiente, llegó Ongaro y le pregunté qué había de cierto. Me 
dijo que absolutamente nada por esa vía, ya que, de hacerse la unidad de ambas 
CGT, sería sobre la base del paso atrás de los vandores, alonsos, caballis y compa-
ñía y eso nos tranquilizó a todos muchísimo.

Por supuesto que nos dio pena saber que no era verdad lo de su viaje al Para-
guay, que le puedo garantir, si ello ocurriera, los gorilas salen disparando y nuestro 
Pueblo entero no repetiría lo del 2 de diciembre de 1964, porque ahora sí, se lanza-
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ría a la calle sin esperar órdenes de ningún dirigente, pués para eso con la Comisión 
Pro Retorno estamos indicando cómo tendrá que proceder la masa Peronista. Creo, 
no obstante, mi General, que poco a poco nos vamos acercando a su regreso y Dios 
quiera que en este mes de octubre podamos crear las condiciones necesarias, por lo 
menos, de acá a diciembre de este año.

 [* título: ¿VIAJE DE PERÓN?, La Razón]

CARTA DE JORGE ANTONIO A VICENTE:
Después de dos años que no tenía contacto con el amigo Jorge Antonio, On-

garo me trajo una carta de él sumamente afectuosa y con algunos comentarios, 
que le he contestado y cuya copia le agrego a Usted a continuación de esta para su 
conocimiento. Según me dice Ongaro, el compañero Antonio anda en muy buenas 
relaciones con Usted y por eso le contesto, pués creo es mejor así, especialmente, 
frente a lo complicado de la situación general en nuestro Movimiento, en que nece-
sitamos del concurso de todos para poder librar nuestra batalla final.
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Carta a Jorge Antonio69

Montevideo, octubre 4 de 1968

Señor
D. Jorge Antonio
Madrid

Mi querido amigo:

De manos del compañero O. recibí el viernes pasado su afectuosa carta del 
26 de setiembre y, el día anterior, un cable en el que me anunciaba su llegada, por 
todo lo cual le hago llegar mi mayor agradecimiento, como así también mi recono-
cimiento por su grato recuerdo.

Con el amigo O. conversamos todo el día viernes hasta la noche, en que re-
gresó a nuestra querida tierra sin ninguna clase de dificultades. Hace ya tiempo que 
ambos estamos en contacto y trabajamos coordinadamente, fundamentalmente, 
porque está en la lucha real y efectiva y no con las promesas, a las que nos tienen 
acostumbrados los colaboracionistas, que cada día son más repudiados por la masa 
del Movimiento y a quienes, entiendo, no se los podrá resucitar por más que se lo 
quiera y desee, por parte de los “viscosos”.

Hace ya diez días se ha encendido en la Argentina una llama de esperanza, 
que los enemigos de la Patria y del Pueblo intentan apagar. Me estoy refiriendo a la 
lucha que han desatado los compañeros de la Destilería de La Plata, Flota y Taller 
Naval. A propósito, estoy en permanente contacto con ellos y antes de ayer me 
llamaron por teléfono, para decirme que habían remitido al Gral. Perón una carta 
de PIERINI en nombre de todos ellos, por intermedio del Dr. GERMADE y que les 
extrañaba no haber tenido una sola palabra de aliento y estímulo por parte de él, 
que la necesitan muy especialmente, para que esto no se vaya a apagar. Esto mismo 
termino de mandarle a decir al General en mi Carta Nº 277, que le mandé por medio 
de ALBERTO CAMPOS que viajó a esa y hoy viernes llegaba a Madrid. Dentro de 
un rato viene a verme una Delegación de los compañeros de La Plata y Berisso que 
previamente conversaron con O. con quien están en permanente comunicación y 
de quien reciben todo el apoyo. Es probable que lo llamemos por teléfono al Gral. 
Perón y le soliciten su apoyo. Veremos qué pasa.

En otro orden de cosas, hace unos días vinieron a verme los dueños del diario 
El Debate de Montevideo, quienes me exhibieron una esquela con membrete suyo, 
con la inicial de alguno de sus secretarios, en la que les solicitaban que le remitieran 

69. Anexo de carta n.º 278
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a Usted El Debate y que luego le hicieran llegar a Madrid la factura. Desde luego 
que me aclararon, nunca lo hicieron, porque entendían no correspondía, pero que sí 
le estaban remitiendo el diario.

Están atravesando una situación económica muy grave que podría originar 
el cierre del diario o, de lo contrario, aceptar la ayuda de fuerzas económicas que 
para ellos podría significarles algunos contratiempos. Por ese motivo recurrieron a 
mí, para que le planteara este problema al Gral. Perón, para ver si entre sus amigos 
podría lograr una ayuda económica del orden de los 20.000 (veinte mil) dólares, 
con lo que superarían ampliamente el problema y en ese caso ponían a El Debate 
a la entera disposición del Movimiento, haciendo que llegara luego a la Argentina 
apoyando nuestra lucha. Que esta suma les permitiría, incluso, mejorar el diario mu-
chísimo. Hace pocos días puse esto en conocimiento del Gral. PERÓN y estoy ahora 
esperando contestación, salvo que mi carta no le hubiese llegado. No sé si Usted 
algo podrá hacer en este sentido, si así fuera le ruego hacerme saber a la mayor bre-
vedad, pués a ellos el tiempo les apremia. Me refiero a la gente de El Debate. Debo 
aclararle que el dinero no lo recibirían como préstamo, sino como aporte de Capital. 
El edificio es de ellos, lo mismo que las máquinas que están en perfecto estado.

En cuanto a la situación de nuestro país y nuestro Movimiento, soy optimista 
a pesar de todo cuanto conocemos y que tanto daño nos hace, pero nosotros lo 
mismo seguimos adelante con la mayor decisión, porque sabemos que esta lucha 
únicamente la hemos de ganar con acción y combate y estamos encontrando eco 
favorable en todas partes, a pesar de todos los obstáculos que nos quieren meter 
en el camino.

Pasado mañana, domingo 6 de octubre, la Comisión Argentina Pro Retorno 
del Gral. Perón, realizará con mi aprobación una gran asamblea en la Ciudad de Co-
rrientes con la participación de varias provincias vecinas. Hemos querido hacer que 
todo esto venga avanzando desde el interior del país hacia la Capital Federal, para 
ver si la podemos sacar del letargo suicida en que se encuentra la Capital y creo 
que hemos de lograrlo. Esta Comisión Pro Retorno cada día encuentra más eco en 
todas partes por las razones que Usted imaginará. Estamos ahora haciendo verda-
deros puntales de esta Comisión en las provincias de Buenos Aires y Córdoba, que 
entiendo son las dos más importantes de nuestro país.

Estamos impulsando a los compañeros a la lucha y al combate tratando de 
que se termine con los papelitos y las declamaciones que de nada nos han servido 
en trece años. Además, estamos estimulando para que surjan nuevos dirigentes, 
porque sin lugar a dudas los que hemos tenido al frente del Movimiento en trece 
años, han demostrado que no son capaces de tomar en sus manos las banderas de 
la redención y la liberación, que sólo lograremos con el incondicional e imposterga-
ble retorno del Gral. Perón. Esto, en parte, es consecuencia también de que ya las 
bases toman y aceptan como dirigentes, a los hombres que han mantenido conduc-
ta, sacrificio, solidaridad, renunciamiento y lucha permanente.

Hace ya muchísimo tiempo que mi casa es una verdadera romería de com-
pañeros que vienen a conocer cuál es el pensamiento real del Gral. Perón y es de 
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esa forma que hemos logrado formar en todo el país, desde un extremo al otro, una 
nueva conciencia, una nueva tónica, que es la que se está imponiendo en el Mo-
vimiento Peronista, que ya no se deja vender más ilusiones ni buzones y se están 
decidiendo a luchar.

Es nuestra obligación hacer todo aquello que no pueda ni deba el General 
Perón, por múltiples razones y, además, porque también debe estar un poco can-
sado de tantas promesas y solo debe estar creyendo en los HECHOS y eso es lo 
que estamos produciendo en todo el país, con todas las grandes dificultades que 
podrá Usted imaginar, de todo orden. A las dificultades les oponemos trabajo, fe y 
decisión en seguir adelante.

Hace unos días que no tengo contestación del Gral. Perón a mis dos últimas 
cartas y estoy temiendo que no le estén llegando, de manera que, si en el curso de 
los próximos días no recibo contestación, me veré obligado a molestarlo a Usted 
para ver si tiene la gentileza de hacerle llegar mi correspondencia. Eso sí, le rogaría 
que me hiciera llegar algún nombre distinto al suyo para dirigirle la corresponden-
cia, como medida de seguridad ya que acá las cosas también se están poniendo 
algo difíciles. Le ruego que cuando Usted me escriba, en el sobre, en lugar de poner 
mi nombre y apellido ponga: GANACOR S.R.L. y la misma dirección. También podrá 
utilizar el siguiente nombre y dirección:

Señorita
Rita Carbajal Espinosa B (favor no olvidarse poner esa letra B final)
San José 856
Montevideo – Uruguay

Le ruego, además, tomar nota de mi dirección cablegráfica que es la siguiente: 
VICEMON - Montevideo. No hará falta que pongan ningún otro dato, pués me llega a 
mi casa directamente. Sigo manteniendo siempre el mismo teléfono: 98 25 87.

Espero sus noticias, mientras tanto aprovecho para hacerle llegar un abrazo 
muy fuerte y mis respetos para todos los suyos.70

“LA HORA DE LOS PUEBLOS”:
Me dio una gran tranquilidad cuando por teléfono me dijo que el compañero 

ALBERTO CAMPOS le había llevado el dinero correspondiente a la última entrega, 
especialmente porque el próximo sábado se vencía el valor legal del cheque que 
tengo de él por $ 500.000 y que, si no se presentaba antes de esa fecha, perdía valor.

Yo no quería, en esta oportunidad, aceptar el 20 % que Usted había dispues-
to, porque me dijo Ongaro de su difícil situación económica, pero veo que Usted ha 
insistido en ello, cuando me dijo: “un pacto entre nosotros es permanente”. El único 
pacto que yo debo tener con Usted, mi General, es el de mi inquebrantable lealtad 
hacia Usted, que será hasta la muerte. En lo comercial, primero, están sus necesi-
dades, que para mi son sagradas y que me tienen permanentemente preocupado 
y que me agradaría poder encontrarle una solución algún día, pués los peronistas 

70. Fin de la carta anexada.
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que se han llenado de plata durante su Gobierno, debieran considerar un deber, 
hacer que Usted nunca tuviera un solo problema económico. Lamentablemente, son 
hombres ingratos.

Podrá imaginar lo infinitamente agradecido que le quedo por su noble gesto 
hacia mí, que me compromete cada vez más a no descuidar un solo minuto esta 
lucha interminable. Su inestimable ayuda me llega en momentos económicos su-
mamente graves en el Uruguay, donde cada día la vida está más cara y ya no hay 
dinero que alcance, por más que no sé lo que es ir a un cine ni a una confitería. 
Bueno, aunque lo quisiera no podría por la cantidad de tareas que cumplo al ser-
vicio de nuestro Movimiento con todo mi mayor cariño. Una vez más, mi General, 
muchísimas gracias.

Seguramente, ya el compañero Campos le habrá informado con todo detalle, 
todos los esfuerzos que debió realizar para poder sacar “La Hora de los Pueblos”, en 
que tropezó —según me ha dicho— con infinidad de inconvenientes y dificultades. 
Creo que el libro ha salido muy lindo y está al alcance de nuestro Pueblo. Ha hecho 
la distribución por medio de los puestos de canillitas y ya está en casi todo nuestro 
país en venta.

Me comentan los compañeros que en varios lugares de la Capital Federal 
se han pegado los afiches en las paredes, que les llevó Campos y que están muy 
lindos. Lo más curioso es que muchos no han sido tocados por los gorilas y se man-
tienen ahí. Fue un verdadero impacto. Sin lugar a dudas Campos ha realizado un 
magnífico trabajo, digno del mayor elogio. Espero que Usted haya recibido el ejem-
plar que le mandé, por correo certificado, directamente a la Quinta 17 de Octubre.

No sé si Campos le habrá dicho que presentó su libro ante el Registro Nacio-
nal de la Propiedad Intelectual, con el formulario correspondiente haciendo constar 
el nombre de JUAN PERÓN como autor y como dirección dio la suya de Madrid. 
Luego, mandó una nota al gorila asqueroso de Jorge Luis Borges, Director de la 
Biblioteca Nacional —como corresponde— en la que le dice: Tenemos el agrado de 
adjuntar a la presente, de acuerdo a lo establecido por la Ley, cinco ejemplares del 
libro “LA HORA DE LOS PUEBLOS”, del que es autor el más ilustre de los argenti-
nos de este siglo, el ex Presidente de la Nación, Señor General Don JUAN PERÓN”. 
Imagino la rabieta que se habrá llevado este gorila asesino.

Algún canalla ha querido empañar la maravillosa labor que cumplió Campos, 
he hizo sacar en el diario La Razón de Buenos Aires, del día 21 de setiembre, una 
nota que se la adjunto a continuación y que creo es una verdadera infamia, para 
tratar de sabotear al libro, pués lo hacen aparecer a Vandor como que ha sido quien 
puso el dinero para el pago de los derechos de autor. Campos me prometió que 
trataría de averiguar quién ha sido el autor de tan insólita nota.

Por mi parte, y de acuerdo a la solicitud que me hizo Campos, hice una rueda 
de prensa en Montevideo, el día 18 de setiembre, en la que presenté a la prensa su 
nuevo libro y que, aunque modestamente, contribuyó a dársele mayor difusión. Los 
que salieron magníficos fueron los avisos aparecidos en La Razón que Campos ya 
le habrá mostrado y comentado que en otros diarios y revistas no quisieron publicar 
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e incluso creo que, de Clarín, le devolvieron el dinero después de haberle aceptado. 
¡Qué gorilas…!

CONFLICTO CON EDITORIAL DIÁLOGO:
Le he solicitado a Campos que le explicara algunos detalles del conflicto que 

estoy manteniendo con los de la Editorial Diálogo, que nos han resultado unos per-
fectos sinvergüenzas a pesar que me los presentó el Ingeniero Brizola, con quien iré 
a conversar esta semana para ponerlo en antecedentes.

Estos señores de la editorial, luego que sacaron a la venta el libro, hicieron un 
compromiso conmigo, para que nosotros nos encargáramos de distribuir a Latinoa-
mérica Ahora o Nunca en la Argentina.

Les acepté, siempre y cuando ellos no mandaran o hicieran imprimir un solo 
ejemplar en la Argentina.

Cuando yo comencé a mandar sus libros, la plaza Argentina estaba invadida 
de libros. Los llamé y les dije lo que estaba ocurriendo y me dijeron que no eran de 
ellos. Afortunadamente, Campos me ha hecho llegar un ejemplar que compró en 
plena calle Florida con distinta tapa, pero que es el mismo impreso por ellos, pués 
las planchas de la imprenta son las mismas y además lleva como Editorial Diálogo 
por pie de imprenta. Incluso, me han hecho llegar libros exactamente iguales a los 
que me entregaron a mí que también mandaron ellos a vender.

En otra oportunidad, me enteré que un tal CARBONE andaba ofreciendo en 
los gremios el libro impreso acá. Les dije a los de Diálogo y me contestaron que, 
efectivamente, era un hombre que les había ido a comprar a ellos en la editorial una 
cantidad más o menos grande, pero que no sabían que Carbone los iba a vender a 
la Argentina, lo que no es verdad porque Carbone es hombre de la amistad de ellos.

La cuestión es que ahora tengo todavía para mandar como tres mil ejempla-
res y me faltan cobrar de los que mandé a la Argentina unos mil ejemplares, que 
voy cobrando de a poco. Estos quieren que yo les pague los tres mil que tengo en 
casa, más otros tres mil que ellos tienen en la editorial y que no les quiero recibir. Ya 
he hablado con mi abogado y con García Mellid y nada de eso he de hacer. Tratare-
mos de ir vendiendo lo que podamos y como podamos.

En una oportunidad les pregunté cuántos libros se habían impreso y me con-
testaron que 10.000 en total. Luego, en la última reunión, me aceptaron que habían 
impreso 15.000 por evidencias que les di. Les pregunté infinidad de veces cuantos 
se habían vendido en Uruguay y me dijeron que en total no llegaban a mil y yo he 
averiguado que, solo en el puesto de Sorocabana, se vendieron 1.000. Como podrá 
apreciar es gente que está procediendo de mala fe.

La gran bronca de esta gente es que no les he dado el libro a ellos. Me refiero 
a La Hora de los Pueblos. Creo que ha sido todo un acierto, especialmente, luego 
de esta experiencia. Me quisieron amenazar que tenían derecho de hacer cuestiones 
porque no se les entregó a ellos La Hora de los Pueblos, ya que Perón les había 
prometido a ellos. Afortunadamente, saqué fotocopia de una carta que Usted les 
mandó a ellos, por mi intermedio, y la hemos analizado con García Mellid, Testa y mi 
abogado y Usted, por esa carta, no adquiere ninguna clase de compromisos. Luego, 
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me dijeron que ellos podrían hacer cuestión porque en el nuevo libro aparecen capí-
tulos de Latinoamérica. En fin, que no se preocupe porque acá haremos una defensa 
tenaz y nada podrán hacer, que lo pueda perjudicar a Usted. Además, que como le 
digo, hablaré con Brizola y lo pondré en antecedentes de todo esto y él podrá frenar 
también a esta gente que exige cosas que no les corresponden.

PRÓXIMO 17 DE OCTUBRE:
Estamos trabajando intensamente en la preparación del próximo 17 de Oc-

tubre, con la tónica de que este no debe ser uno más de los tantos que hemos ce-
lebrado. Así, por ejemplo, hace unos días vinieron a verme los compañeros MASSA 
(metalúrgico que Usted conoce) y HERACLIO SOSA de ATE y me comunicaron que 
se había realizado una reunión-plenario de las Agrupaciones Gremiales Peronistas, 
a la que habían invitado a Paladino. Que se resolvió iniciar un plan de agitación y 
movilización en todo el país, antes y después del 17 de Octubre y hacer pública la 
adhesión a los guerrilleros de Tucumán y Río Gallegos. Que Paladino, a pesar de 
haber sido invitado a asistir, no concurrió.

A esto estamos sumando una serie de hechos más que, esperamos, comien-
cen a culminar en la semana del 17 de Octubre y para ello hemos coordinado inclu-
so con el compañero Raymundo Ongaro, Comisión Pro Retorno y Delegados renun-
ciados por Paladino. Creo que algo importante hemos de poder hacer y el clima se 
va creando muy bueno con lo que están realizando los compañeros de la Destilería 
de La Plata, Flota y Taller Naval.

Con motivo de todo cuanto conocemos y la proximidad del 17 de Octubre, mi 
casa es un aluvión de gente que viene de todo nuestro país. La mayoría, dirigentes 
que quieren sumarme cada uno para su lado. En el único lado que estoy sumado, 
es en el de Perón. Por lo tanto, mantengo su línea y su objetivo encarnado actual-
mente en el “Memorándum” y en el trabajo constante en razón directa de crear el 
espíritu y la conciencia de su efectivo regreso.

Entiendo que debemos trabajar en forma coordinada con quienes luchen de-
cididamente en estos momentos, sin hacer bloques ni componendas. Todos estamos 
en claro sobre lo que está pasando en el Peronismo y por eso se sigue adelante, más 
luego de haber tomado conocimiento de su Memorándum y del Secreto Nº 1 que trajo 
Ongaro, que leí rápidamente porque tenía que mandárselo a Buenos Aires, y funda-
mentalmente por todas las instrucciones verbales que me transmitió este compañero 
que, en cierto modo, van un poco más allá de los referidos documentos.

Lo que debemos lograr, fundamentalmente, es que compañeros y grupos im-
portantes no se vayan de la acción, porque la conducción prescinda de ellos “manu 
militari”, porque los mismos o bien no le tienen confianza o bien discrepan con sus 
procedimientos. A todos estos estamos tratando de conducirlos en una acción co-
mún, dentro del “pacto de no agresión” que Usted, con muy buen criterio, ha deter-
minado. Están trabajando muy bien todos.

VICENTE EN PANAMÁ:
Me comentó Ongaro que había dicho Remorino que mis afirmaciones sobre 

Paladino eran inciertas porque, cuando las torturas, Pablo Vicente estaba en Pana-



431

má. Usted sabe muy bien, mi General, que yo jamás estuve en Panamá, más que 
un solo día y cuando a nosotros nos torturaron fue en el año 1960 en pleno Plan 
Conintes. Vale decir, que yo NO estaba en Panamá y los diarios de nuestro país co-
mentaron, documentadamente, el caso mío.

Para que pueda comprobar es verdad cuanto le digo, le agrego a la derecha 
un viejo recorte, cuya fecha escrita de puño y letra de mi Madre, podrá leer a reverso 
de la nota que es del 21 de marzo de 1960.

 [* título: Gestiona una madre, sin fecha]

Disculpe, mi General, que haya vuelto sobre este asunto, pero es simplemen-
te para que Usted pueda seguir confiando siempre en su gran y verdadero amigo 
Vicente, pués para mí sería el más grande y tremendo dolor que Usted tuviese du-
das sobre mis afirmaciones.

LOS GUERRILLEROS:
Ya llega a más de veinte el número de guerrilleros detenidos en la Argentina, 

a los que se les han secuestrado abundantes armas y municiones y se siguen las 
investigaciones, con la práctica de gran cantidad de allanamientos en todo el país.

Muchos de ellos “se han declarado” responsables de gran cantidad de asaltos y 
muertes de personas en cuyo momento los diarios dieron amplia difusión. La policía ase-
gura que no son peronistas y sí marxistas y comunistas. La C.G.T. de los argentinos se 
declaró solidarios con todos ellos y puso abogados a disposición de todos los detenidos.

CONTACTOS MILITARES:
Me mandó a decir el Coronel “González” que había salido en gira y logrado 

nuevas adhesiones. Que no debíamos impacientarnos porque esto se demorase un 
poco. Que vendrían a verme lo antes posible para luego concretar el viaje a Madrid.

Creo haberle informado que debí tomar algunas medidas, para evitar que se 
sigan haciendo reuniones con dirigentes peronistas por parte de los militares. Al 
respecto hice publicar en el Nº 17 de Única Solución, una nota firmada por JUAN 
PUEBLO, que seguramente Usted habrá leído y que aclara muy bien esta situación, 
para que no sean engañados los peronistas, creyendo que los militares tienen todo 
el apoyo del Gral. Perón. Acá, tenemos que hacer que los militares se convenzan 
que el Movimiento tiene un solo JEFE, que se llama PERÓN.

Sigo pensando que nosotros los peronistas tenemos que confiar en nuestras 
propias fuerzas, caso contrario, nunca alcanzaremos nuestros objetivos. El descon-
tento en nuestro país, con la dictadura, es cada día mayor y si el Movimiento aún 
no ha alcanzado su objetivo, es simplemente por la acción nefasta de muchos de 
nuestros dirigentes, a los que no tengo duda, en un plazo no muy lejano, la masa 
pondrá en vereda como corresponde.

Bueno, mi querido General, me parece que ya le he dado bastante lata y es 
por ello que finalizo, agregándole que los asaltos importantes continúan en nuestro 
país a la orden del día; hace pocos días, en el Banco de la Nación de Rosario, ro-
baron cuarenta millones de pesos. Los desfalcos de funcionarios, negociados, etc. 
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continúan a la orden del día, lo que demuestra la gran deshonestidad administrativa 
reinante en nuestro país. En los últimos tiempos ha recrudecido la campaña antise-
mita, al punto que les prendieron fuego a la Exposición Israelí, con una pérdida cal-
culada en los mil millones de pesos. Esto es realizado por un sector de la dictadura 
y los judíos tienen un susto tremendo.

Días pasados han liberado el precio de la leche. Continúa el aumento de pre-
cio de los remedios “asunto que preocupa al gobierno y no hay solución”. Ahora, con 
motivo del paro de los compañeros anti caballistas de SUPE, se habla de importar 
nafta a la Argentina. Esto le dará una idea de la gravedad del conflicto.

Esta semana me llamaron por teléfono el Dr. BRACCHI, ex Delegado de la 
provincia de Buenos Aires, para ver si Usted me había mandado contestación a la 
grabación y a la carta que le mandé de ellos, hace pocos días. La grabación se la 
llevó Campos y la carta se la mandé con mi Nº 276, en la que le trasncribía algunos 
pasajes de la grabación que le hablo. También me llamó LUIS CARNEVALE, ex De-
legado de Córdoba, para ver si ya me había llegado contestación a la carta que le 
mandó, por mi intermedio, y que yo le remití con mi Nº 277.

Mi General, le ruego que en cuanto se haga un momento libre, me mande al-
guna nota de “Descartes” para Única Solución, que ya no tengo ninguna de reserva 
para publicar.

Le reitero mi mayor agradecimiento por haberme atendido por teléfono ayer, 
como así también, por su noble gesto de hacerme llegar ese dinero por medio del 
compañero Campos, que le agradeceré por toda mi vida. Reciba mi mejor e incon-
dicional abrazo y en nombre de todos los compañeros MUY FELÍZ CUMPLEAÑOS. 
Mi Madre y Señora le hacen llegar su cariñoso saludo. Cariños de Perico. Hasta 
siempre. Espero sus noticias. Muchas gracias.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 279

Montevideo, octubre 10 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

De acuerdo a lo que le anticipo en mi anterior N° 278, tengo el muy grato 
placer de presentarle al portador Señor Coronel D. MARIANO GARCÍA, que viaja a 
esa para poder conversar con Usted.

Me tomo el atrevimiento de sugerirle que, si tiene necesidad de mandar algo 
para la Argentina o para acá, lo haga por intermedio del Cnel. García que es de 
nuestra confianza y podrá hacerlo sin ningún inconveniente.

Hubiera sido mi mayor deseo poder remitirle por medio de él nuevas infor-
maciones que me están llegando y que van acelerando todo este proceso, pero, 
lamentablemente, mi casa sigue siendo un desfile incesante de compañeros que 
vienen de todo nuestro país y que ya no me dejan ni respirar. Trataré de hacerlo lo 
antes posible.

En síntesis, puedo decirle que los compañeros de la Destilería de La Plata, 
Flota Petrolera y Taller Naval, siguen adelante y cada día con mayor fuerza y deci-
sión, recibiendo nuevos apoyos y adhesiones de todo nuestro país.

Estamos trabajando, activísimamente, para el próximo 17 de Octubre en todo 
el país, que podríamos decir ya prácticamente ha comenzado y esperamos que no 
termine ese mismo 17, sino que continúe hasta que podamos y, de ser posible, 
hasta su regreso. Todo dependerá que podamos cumplir con todo cuanto tenemos 
programado y que hemos coordinado debidamente con el compañero Ongaro y la 
mayoría de los sectores del Movimiento.

Antes de ayer se realizó el Congreso Nacional organizado por Paladino. En 
lugar de los 2.000 (dos mil) congresales que, estaba anunciado, iban a concurrir, 
solo asistieron unos 200. Los diarios le dieron amplísima difusión antes, durante 
y después de su realización, indicando incluso el lugar donde se realizó (club Ha-
rrods Gath y Chaves de Nuñez). El gobierno no los molestó en lo más mínimo, por 
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el contrario. Esto ha llamado la atención, lo mismo que la gran difusión que se le 
ha dado por la prensa. Estoy recibiendo toda clase de quejas sobre su preparación 
y realización. Una vez que todo se clarifique más podré informarle, objetivamente, 
la realidad de la situación. Lo que más se ha confirmado es la falta de representa-
tividad de los congresales y la participación de “neos” entre los que contamos, por 
ejemplo, a Bittel del Chaco, que hace pocos días lo estuvo homenajeando al Gral. 
Cándido López en su provincia. Ha llamado la atención también la muy poca concu-
rrencia, 200 compañeros.

Bueno, mi General, soy breve pués ya salgo para el Aeropuerto para encon-
trarme con el Cnel. García. Espero y deseo que haya tenido y pasado un muy feliz 
cumpleaños y que el próximo ya lo pueda cumplir en nuestra querida Patria. Como 
de costumbre, quedo en esta a su más entera disposición, mientras tanto aprovecho 
para hacerle llegar mi mejor y más leal abrazo. Hasta siempre.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón71

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 280

Montevideo, octubre 19 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Como podrá imaginar un poco bastante con la moral por el suelo, por la falta 
de correspondencia suya, que como siempre le digo sus cartas son las que me dan 
vida, me alientan y estimulan a seguir adelante en esta larga e ingrata lucha, que 
parece no terminar nunca. La última suya que recibí fue una breve esquela manus-
crita del 5 de setiembre.

A pesar de esto no me queda más remedio que seguir luchando con todas 
mis mayores fuerzas y sin bajar la guardia para nada, a lo que en cierto modo me 
veo obligado por la cantidad interminable de compañeros que vienen a verme todos 
los santos días desde un extremo al otro de nuestro país, me escriben o llaman por 
teléfono. Aunque, muy lamentablemente, me veo privado de su gran estímulo y su 
palabra orientadora; saco fuerzas de no sé dónde e impulso a la lucha y al combate 
a infinidad de compañeros que están queriendo bajar la guardia por todo cuanto le 
he venido informando y que no se pueden convencer, pasen estas cosas en nuestro 
Movimiento.

JORGE ANTONIO ENTREVISTA CON VICENTE:
Ayer a la tarde tuve la gran sorpresa de la presencia de Jorge en Montevi-

deo. Conversamos extensamente. Me aseguró de mil formas que el Gral. Perón me 
seguía dispensando toda su máxima confianza. Que Usted quería seguir recibiendo 
mis informes, los que esperaba con gran interés. Por mi parte, le expresé que en 
cierto modo ya casi ni me animaba a seguirle informando, por temor a que ni leyera 
más mis cartas, por la falta de contestación a las mismas. Me explicó que él muchas 
veces había leído y comentado con Usted. Que el General siempre tenía muy en 
cuenta mis informes.

71. Original incompleto, faltan artículos periodísticos y anexos.
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Me dijo que no debíamos preocuparnos por la presencia de Paladino y Remo-
rino al frente de la Conducción del Movimiento. Que era deber de todos nosotros los 
peronistas, seguir luchando con todas nuestras fuerzas, sin ni siquiera detenernos 
a considerar la presencia de estos dos señores. Le hice ver que no era tan fácil, por 
cuanto eran ellos los que tenían las orientaciones e instrucciones del Gral. Perón, 
que es lo único que tiene valor en nuestro Movimiento. Que, si nosotros no las po-
seemos, todo se nos hace mucho más difícil y muchas veces no sé qué contestarles 
a los peronistas cuando me vienen a consultar.

A él le confesé que frente a su silencio me sentía muy desmoralizado y que 
en algunos momentos se apoderaba en mí, el deseo de abandonar la lucha y dedi-
carme —por primera vez en trece años— a rehacer mi vida, que la tengo comple-
tamente destruida, en que he llegado a los 52 años y no tengo, ni siquiera, donde 
caerme muerto. Que no podía comprender cómo era posible que triunfase en nues-
tro Movimiento la deshonestidad, sobre la honradez y la clara línea de conducta, e 
inquebrantable lealtad a Perón. Antonio me contestó que no era así, que muy por 
el contrario. Que trabaje seguro y tranquilo como lo había venido haciendo hasta el 
presente, en íntimo y estrecho contacto con su mejor amigo, el Gral. Perón. Podrá 
imaginar la emoción que me causó esto, pero luego entré a meditar si Jorge no me 
habría dicho esto para estimularme y hacer que siga en la lucha. Debo confesarle 
que en mi fuero íntimo hay un algo que me dice que el Gral. Perón sigue y seguirá 
siendo por toda la vida mi mejor y más sincero amigo y deseo morir con esta idea.

La tengo desde hace unos días a mi Madre pasando en casa y tanto ella 
como mi Señora, lo que no recibo sus cartas, están tan o más tristes que yo. Como 
imaginará trato de conformarlas diciéndoles que no deben preocuparse, que lo que 
ocurre es que Usted tendrá mucha tarea y asuntos que resolver, pero no las conven-
zo con nada. En fín, perdóneme por estas pequeñeces que le comento, pero así me 
desahogo con quien considero mi Padre y mejor amigo.

Al verme tan preocupado, Jorge me comentó infinidad de cosas que están 
pasando en Madrid y que son entonces la explicación de todo cuanto pasa y que 
creo no conviene comentar por carta y que viene a confirmar, entonces, cuanto me 
dijo Ongaro a su regreso de Madrid. Veo entonces que, si yo estoy preocupado y 
apenado, Usted también lo estará y por ello hoy, más que nunca, deseo ratificarle 
que debe seguir contando con su mejor y más leal amigo Vicente, hasta que me 
quede una gota de sangre.

Quedamos con Jorge en volver a vernos antes que regrese a Madrid y me 
pidió que yo le entregase a él una carta para Usted, que le entregaría personal-
mente, por las dudas Usted no estuviera recibiendo las mías. Que esto lo hacía para 
dejarme tranquilo a mí, pero que tenía seguridad que Usted recibe todas mis cartas, 
porque así se lo había comentado.

HUELGA DESTILERÍA DE LA PLATA (IMPORTANTE):
Cada día estoy más conforme y satisfecho de haber intervenido y seguir in-

terviniendo en este importante y trascendente HECHO, que ya lleva 24 días y va en 
aumento. Estamos en permanente contacto y me tienen informado —por así decir-
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lo— al segundo de todo cuanto van haciendo. Los muchachos siguen esta lucha con 
la moral cada día más en alto y muy especialmente luego del llamado telefónico 
que le hicimos el día 5 de octubre.

El gobierno de la dictadura hace unos días nombró un interventor que “or-
denó levantar la huelga”. Para ello, previamente, se hizo un despliegue de fuerzas 
policiales tremendo, como para atemorizar a los compañeros. Resultado: la dictadu-
ra pasó el papelón del siglo, porque nadie cumplió la “orden”. Muy por el contrario.

Todos los días desde un extremo al otro de nuestro país, se producen adhesio-
nes y manifestaciones de apoyo a los muchachos de YPF de La Plata. Incluso de orga-
nizaciones y sectores que no son peronistas ni por las tapas. Desde luego que la única 
adhesión que no han recibido, es la de la Conducción local del Peronismo (llámese 
Paladino). Creo que a esta altura ya ni la desean. Les ha sido más que suficiente la del 
Gral. Perón, que luego que la recibieron me dijeron “ahora ya no nos parará nadie”.

Como podrá imaginar, los diarios le asignan especial importancia a la huelga 
y todos los días, todos los diarios, comentan las alternativas de este conflicto, en 
algunos casos con títulos importantes y destacados. Para que tenga una idea, al 
final le adjunto algunos recortes de diarios.

Por supuesto que la dictadura trata de restarle importancia, pero lo positi-
vo es que de una producción diaria —en tiempos normales— de 22.000 metros 
cúbicos de crudo, los diarios dicen por las informaciones que da la dictadura, que 
están produciendo 12/13.000. Los muchachos que estuvieron hace dos días, me 
dicen que no llegan a los 7.000 metros cúbicos. De 7.000 hombres que trabajan 
normalmente, me dijeron que sólo trabajan unos 400, de los cuales están incluidos 
150 que corresponden a la vigilancia y que es personal que no pertenece al gremio. 
Se han adherido además los jefes y segundos jefes de plantas, que son los que 
verdaderamente hacen marchar. Que los técnicos, por más esfuerzos que hacen, no 
pueden hacer marchar bien las cosas. Que todos los días se les producen inconve-
nientes y que se están estropeando maquinarias, por falta de conocimiento de las 
características especiales de cada una de ellas.

Esta semana vinieron a Montevideo representantes de los compañeros de 
YPF de La Plata, para conversar con la gente de ANCAP (es una especie de YPF 
nuestro), a fin de lograr el apoyo de ellos ante algunas gestiones que está haciendo 
la dictadura argentina, ante el gobierno uruguayo, a fin de importar combustibles 
de este país. Me informaron, los muchachos, que recibieron el más amplio apoyo y 
se fueron muy conformes.

Solidaridad venezolana: Fíjese las proporciones que estará tomando esto, 
que los petroleros venezolanos declararon su solidaridad también.

Terminación de Adolfo Cavalli: Según me explican los compañeros, este es 
el final de Cavalli y su pandilla. Actualmente, quienes están en algunas tratativas 
son los representantes de las Destilerías de Comodoro Rivadavia, Santa Cruz y 
Mendoza del SUPE, en lugar de Cavalli, porque los compañeros de La Plata no han 
aceptado que fuera Cavalli. Los diarios de hoy informan que se desvanecieron las 
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fórmulas de entendimientos posibles con la empresa, que se habían alentado y que 
se puede decir que el conflicto está a la altura del primer día.

Entre los recortes que le adjunto al final, le ruego no dejar de leer las decla-
raciones que hizo en Córdoba el compañero HÉCTOR MEZA, que fue uno de los dos 
que habló por teléfono con Usted y que son muy interesantes. Entre otras cosas, 
dice: “esta huelga es santa, porque vamos a romper el mito del gobierno fuerte”.

Debo agregarle, además, que todos los días se están produciendo desórde-
nes en apoyo del conflicto de estos compañeros. Además, el día 15, la CGT de los 
Argentinos, realizó actos en señal de apoyo en todo el país, que obligaron a un gran 
despliegue policial, impidiendo, en muchos casos, demostraciones.

En fin, mi General, no deseo seguirlo fatigando con más detalles. Únicamente 
le digo que se ha encendido una llama grande de esperanza de que todo esto pueda 
seguir en aumento y no sabemos en que podrá llegar a terminar.

No faltan quienes dicen que esta fue una huelga desatada por el propio Ca-
valli, con el fin de lograr que la dictadura interviniese a esos tres sindicatos que le 
hacen una guerra despiadada a Cavalli y entonces él sacarse de encima un gran 
problema que le hacía peligrar su estabilidad como secretario general. Le puedo 
asegurar que le ha salido el tiro por la culata y veremos, cuando todo esto termine, 
como termina Cavalli. En toda forma, va a terminar muy mal y eso será un gran 
triunfo para el Gral. Perón, que se habrá podido sacar de encima a uno de los más 
grandes y repudiados traidores y por supuesto que para Vandor será una tremenda 
pérdida, por el gran aliado que perderá.

“CONGRESO NACIONAL” DE PALADINO:
Seguramente a estas horas Paladino ya le habrá dado “su versión” sobre el 

mismo. Es natural que le habrá dicho que ha sido un hecho extraordinario. Desde 
luego que no piensa lo mismo la masa del Movimiento Peronista, en el que se es-
cuchan afirmaciones como estas “fue un verdadero sainete”, “ha sido algo escan-
daloso” (no en el sentido de escándalo). Algunas revistas han sacado comentarios 
jocosos sobre el mismo. Otros dicen: “concurrió toda la resaca del Movimiento”.

Luego del citado Congreso, mi casa ha sido un mundo de gente que aún sigue 
viniendo, de lo más confundida. Una de las preguntas más frecuentes es que, como 
consecuencia del virtual consentimiento de la dictadura para su realización, que 
entonces es real que Perón está en el acuerdo con el gobierno. Que, si es así, cómo 
les pedimos Guerra Fantasma, etc., etc.

Le aseguro que le estoy escribiendo estas cosas y de momento me dan de-
seos de sacar la hoja y más vale no comentar nada de esto, por temor a que Usted 
tome a mal, que le informe todas estas cosas, más cuando temo que pueda ser yo 
solo quien le informe sobre este Congreso Nacional, ya que todos los compañeros, 
al concurrir a mí, no le escriben y se quedan tranquilos de que yo he de informarle y 
por ese motivo creo que es un deber moral de mi parte hacerlo.

En general, la opinión de muchos es la siguiente. Que Paladino estuvo meses 
sin poder organizar nada y que de alguna manera tenía que justificarse ante Usted, 
produciendo algo. Haciéndole creer a Perón que ha hecho bien las cosas. Se le 
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niega representatividad al Congreso y se dice que la inmensa mayoría de los que 
concurrieron se representan a ellos mismos o a Paladino o Remorino. Que en nues-
tro Movimiento no se hace difícil reunir a 200 peronistas. Que eso lo puede hacer 
cualquiera y más cuando se cuenta con el virtual apoyo del gobierno y de la prensa, 
como ha sido en este caso.

Que ha contado con el apoyo de la dictadura, nadie tiene dudas, por cuanto 
a él hasta se lo protegió, mientras al resto del Pueblo se le dan palos y se cita el 
Congreso realizado por la Comisión Pro Retorno en Corrientes, el 6 de octubre, o el 
acto de los radicales del Pueblo, el día 12 de octubre, que fueron a rendir homenaje 
al ex Presidente Yrigoyen y los molieron a palos, etc., etc.

Luego, otro de los comentarios que se hacen, es que la resolución más impor-
tante ha sido la virtual disolución de la Comisión Argentina Pro Retorno —que es la 
única existente, a pesar que en el Congreso se dijo las “distintas comisiones”— pa-
sando a depender de Paladino y su gente. Esto nos está demostrando que es lo úni-
co verdaderamente organizado que existe en el país. Caso contrario ni siquiera se 
hubieran ocupado de este asunto. Como podrá imaginar, para nosotros ha sido una 
gran satisfacción comprobar que algo hemos logrado después de tantos esfuerzos.

Opinión de la Delegación Nacional de la Comisión Pro Retorno sobre esta 
“resolución”: 

Los compañeros Delegados Nacionales me hicieron llegar la siguiente: El 
Congreso realizado tiene dos aspectos fundamentales dignos de ser considerados: 
el político, como hecho concretado por la conducción local del Movimiento Pero-
nista, por un lado. Por otro, la resolución hecha pública de tomar a cargo de la con-
ducción el “Operativo Retorno” con recomendación de hacer depender de ella todo 
organismo creado a ese fin.

La opinión sobre el Congreso, sus antecedentes, la conducta de sus orga-
nizadores y la honestidad de procedimientos para realizarlo, no es a juicio de esta 
Delegación Nacional, tema que deba ser considerado por la Comisión Argentina Pro 
Retorno del Gral. Perón. En primer lugar, porque fue organizado y convocado por 
el Secretario General del Movimiento Peronista, quien goza hasta estos momentos 
con el aval de su Conductor el Gral. Perón. En segundo lugar, porque esta Comisión 
orienta su acción hacia un objetivo decidido y preciso, que, si bien es patrimonio de 
todos los peronistas, mantiene absoluta prescindencia de todo lo que signifique 
lucha por posiciones de sectores, líneas o grupos dentro del Movimiento.

Solo queremos el retorno del Gral. Perón y debemos acudir a todos los pero-
nistas, reconociendo las diferencias que existen en el Movimiento. Dichas diferen-
cias, si bien son ciertas e imperan en el nivel político y sindical, deben ser obviadas. 
Nada mejor que la prédica por el retorno, para lograr las voluntades necesarias y 
por lo tanto esta Comisión debe mantener una actitud de prescindencia, de otra 
manera se contaminaría del mal que nos informan.

Respecto de la resolución adoptada por el Congreso, realizado el 8 de octubre, 
en el sentido de que “todas las Comisiones Pro Retorno” dependieran de la conduc-
ción local del Movimiento; esta Delegación Nacional emite el siguiente juicio:
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1º) Que el Movimiento Peronista se ha caracterizado, en lo que hace a la con-
ducción, por la canalización de su organización a través de dos vías fundamentales: 
la gremial y la política. Con ello Perón ha cubierto todas las posibilidades de llegar 
a los diferentes estamentos de la sociedad.

2º) La Conducción Peronista está deteriorada a causa del desgaste de los hom-
bres, el cansancio espiritual que origina la lucha de tantos años, etc. El sector gremial, 
copado en sus grandes sindicatos por la entrega, la deslealtad y la corrupción.

3º) Queda entonces la posibilidad de mantener un organismo alejado de esas 
luchas de intereses que puedan arrastrar consigo la voluntad de unos y de otros, 
no mostrando jamás la imagen de ambición, ni de la especulación. Esa organización 
puede ser la Comisión Argentina Pro Retorno.

4º) Si el “Operativo Retorno” cae bajo la égida de la Conducción del Movi-
miento, quedará sujeta a los cambios que, frecuente y necesariamente, practica el 
Comando Superior, con lo que su orientación y gobierno, serán cambiantes y objeto 
de manoseos políticos innecesarios.

5º) Además, siendo el Gral. Perón el que conduce el Movimiento a nivel po-
lítico, si la Comisión Pro Retorno cae bajo el control de la Conducción, ESTARÁ 
PRÁCTICAMENTE DIRIGIDA POR PERÓN, COSA QUE EL GENERAL HA DICHO 
QUE NO ACEPTA POR UNA RAZÓN DE ÉTICA ELEMENTAL.

De todo lo expuesto consideramos que no es conveniente que la Comisión 
Pro Retorno se fusione con el Movimiento a través de su Conducción oficial.

Sostenemos, además, todos los Delegados Nacionales, que lo importante es 
mantener a la Comisión y darle el mayor oxígeno posible a su accionar, muy espe-
cialmente, en los actuales momentos.

Yo, mi General, les he dicho a los Delegados Nacionales y varios Delegados 
Provinciales que vinieron a verme, que siguieran trabajando tranquilos, porque un 
caso similar se había presentado cuando el Mayor Alberte era Secretario General y 
que Usted me había contestado textualmente: “A mí jamás se me ocurriría disolver 
a la Comisión Pro Retorno”.

He visto, además, en el ánimo de todos ellos, la poca o ninguna voluntad 
de trabajar con Paladino y en los actuales momentos en que son muchos los com-
pañeros que se encuentran bastante decepcionados por las cosas que ocurren en 
nuestro Movimiento, no creo que nos convenga ir restando cada vez más gente.

Yo ruego a Dios, mi General, que Usted no haya dado curso a la proposición 
que le ha llevado Paladino con respecto a la Comisión Pro Retorno. Sé que con esto 
le sumamos un problema más, a los muchos que yo sé que Usted tiene, pero entien-
do que sería lo más conveniente para nuestra lucha.

Usted debe seguir manteniendo este “reaseguro” de la Comisión Argentina 
Pro Retorno y nunca se arrepentirá, mi General. Podrá dormir mucho más tranquilo 
y seguro de que nadie podrá trampearlo mientras tenga a esta Comisión.

ACTOS 17 DE OCTUBRE:
Bueno, este sí que es un hueso duro de pelar. Comencemos diciendo que 

en el Congreso de Paladino se resolvió celebrar el 17 de Octubre con una concen-
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tración en la Plaza de Once. Incluso se dio la lista de oradores, que serían Juanita 
Larrauri, Paladino, Ongaro y otro, cuyo nombre no recuerdo ahora.

Debo decirle que ni bien salió esa noticia en los diarios, me llamó Ongaro por 
teléfono para decirme que él jamás hablaría en una tribuna con Paladino.

Pocos días antes del 17, Paladino se manda a mudar a Madrid. Al respecto 
dice el diario de mayor circulación en todo nuestro país, La Razón, que llega a todas 
las provincias: “No es habitual que en oportunidad de estas celebraciones la autori-
dad máxima se ausente”. Imagina la pésima impresión que ha causado esta actitud. 
Creo que ha venido a rematar todo lo anterior.

Luego aparece en varios diarios una solicitada del “COMANDO SUPERIOR”, 
firmada por Remorino.

[* título: SOLICITADA. EX MOVIMIENTO NACIONAL JUSTICIALISTA. Comando Superior - Jerónimo 
Remorino, Delegado.]

En la misma se le manda al Movimiento a rendir homenajes a las tumbas. 
Usted que ya conoce a nuestro Movimiento, sabe cómo cayó esto.

Se imagina, además, la gran desorientación que trajeron todas estas cosas 
tan raras, que nunca, en trece años, se vieron en el Peronismo.

Sin lugar a dudas la conducción queda muy mal parada. Se ve falta de coordi-
nación o que ellos saben que no pueden conducir la lucha. Los “representantes” que 
asistieron al Congreso ya lo están demostrando. No debemos olvidar que no estu-
vieron representados el Gran Buenos Aires, ni Capital Federal, ni otras importantes 
provincias. Se ve con claridad que ellos no pueden dominar la situación.

A pesar de todo esto, en todo el país, se produjeron actos celebratorios, que 
fueron desde la colocación de bombas, hasta las concentraciones y manifestacio-
nes, a pesar de la prohibición del gobierno y del gran despliegue policial que se hizo 
en todo el país. Como todos los 17 de Octubre hubo detenidos.

LLAMADO DE ONGARO:
Antes del 17 de Octubre me llamó Ongaro y conversamos brevemente. La 

síntesis para decirme que los actos del día 15 habían sido muy buenos, que, hasta 
la gente de los balcones, los aplaudían. Que las actitudes de la Conducción estaban 
creando gran confusionismo. Que ellos estaban produciendo HECHOS en todo el 
país y que no les interesaba si se los adjudicaba Paladino, que ellos ya podrían de-
mostrar, quienes son los que producen hechos. Que les cuesta mucho más corregir 
los desaciertos de la Conducción que lo que hacía el enemigo de afuera. Que en-
contraban trabas de Paladino por todas partes, que esperaban superar muy pronto.

PARÍS: NOTICIA DE PERÓN
Al final le adjunto una nota del diario La Razón, que apareció en casi todos 

los diarios, que da cuenta de una noticia transmitida desde París según la cual el 
Grl. Perón dispuso reorganizar los gremios y unificar el Movimiento Obrero bajo su 
hegemonía. Será interesante que la lea, mi General. Se la marqué con lápiz verde. 
Habla de una fotocopia de una carta suya con la orden y se nombran, designados 
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por Usted, a Bernabé Castellanos y Armando Cabo, dejando el tercero librado a la 
elección por parte del Delegado del Comando Superior en la Argentina.

Además, en esa misma nota, se da cuenta de un llamado telefónico entre Us-
ted y Juanita Larrauri, en el que Usted ordenaba suspender los actos celebratorios 
del 17 de Octubre. Luego leerá, además, un Comunicado (síntesis) de la Comisión 
Argentina Pro Retorno.

COMISIÓN PRO RETORNO:
Le agrego, también, al final, una fotocopia de publicaciones del Chaco, de 

los diarios Norte y del Territorio, dando cuenta de la reunión que se llevó a cabo el 
6 de Octubre, en Corrientes, por parte de esta Comisión. También, va una letra de 
una marcha que hicieron los muchachos de la Delegación de la Prov. de Formosa, 
alusiva a su Retorno que titularon: “A PERÓN YA LO TRAEREMOS”.

También, le adjunto uno de los volantes que arrojó la Comisión, en la Capital 
Federal, el día de su cumpleaños.

CARTA DR. RODRÍGUEZ BRUNENGO:
Mi General, para que tenga una idea de lo que le digo más arriba, le ruego 

leer una de las tantas cartas que recibo de compañeros de Argentina, sobre la si-
tuación que se vive en nuestro Movimiento. Esta corresponde a un joven y prestigio-
so abogado, muy peronista, que escribe algunas notas para Única Solución.

CARTA DE DARDO SALAS:
También, para que tome el pulso, le agrego esta. Tendría para mandarle cien-

tos de cartas que me están llegando, a muchas de las cuales no puedo contestar por 
falta de tiempo, porque todo lo hago personalmente. Por supuesto que no comparto 
todos esos juicios, pero de esa manera ve distintas maneras de pensar y de opinar.

ARTÍCULOS DE “DESCARTES”:
Perdone, mi General, que sea tan molesto, pero ya no tenemos un solo artí-

culo de Descartes para publicar, por eso le ruego que haga cualquier esfuerzo y nos 
mande, por lo menos, uno ahora y luego más.

Bueno, mi querido General y amigo, hago votos para que Dios nos ayude y 
muy especialmente a Usted que tanto lo merece. Olvidaba un asunto IMPORTAN-
TE. En mi Carta Nº 278, le adjunté una carta que me mandaron los tres secretarios 
generales de los sindicatos de La Plata firmada por ellos. Entiendo que sería muy 
importante que Usted les mandase, aunque fuera un saludo.

Como de costumbre, quedo incondicionalmente a sus órdenes. Espero con an-
siedad unas líneas suyas, mientras tanto, le hago llegar mi acostumbrado fuerte sin-
cero y leal abrazo. Mi Madre y mi Señora le mandan un cariñoso saludo. Cariños de mi 
Perico, que parece que, al verme triste a mí, también lo estuviese él. Hasta siempre.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

 [agregado manuscrito: Un abrazo muy fuerte de todos los compañeros.]
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Carta de Néstor Miguel Rodríguez Brunengo72

[membrete: NÉSTOR MIGUEL RODRÍGUEZ BRUNENGO ABOGADO]

Bánfield, octubre 13 de 1968

Señor Delegado Personal
del Comando Superior Peronista
en América del Sur
Mayor D. Pablo Vicente
S/D________________________

Apreciado Amigo y Compañero:

Tengo el honor de dirigirme a Usted, rogándole quiera tener a bien hacerme 
llegar algunas indicaciones respecto a cómo es conveniente manejarse frente a la 
ola de rumores contradictorios que corre en el Movimiento y fuera de él.

A principios de agosto tuve el agrado de dirigirle una carta, de la que no recibí 
respuesta suya, y luego conversamos telefónicamente.

A principios de setiembre envié a Usted otra carta, acompañando copia de un 
proyecto de artículo para Única Solución (que hace tiempo que no sale), sin obtener 
tampoco respuesta.

Ahora, le envío personalmente esta, por medio de un amigo brasileño de 
mi confianza (las anteriores fueron por el “Expreso Rioplatense”), preocupado por 
las versiones contradictorias que circulan. Dado que yo acaté las instrucciones de 
enfrentamiento contra el gobierno y contra el vandorismo, me alejé de las organi-
zaciones sindicales que estaban en esa corriente, y me plegué a las formaciones de 
la C.G.T. de Paseo Colón —inclusive asistí a la constitución de la Regional de Lomas 
de Zamora, donde anuncié un saludo suyo (adjunto recorte)— ganándome la ene-
mistad de los dirigentes gremiales de la zona que fueron mis amigos durante años 
y están en la otra corriente, quiero saber si me he jugado en falso o no, ya que corre 
la versión de que el Comando Superior habría ordenado volver a unificarse con el 
vandorismo.

También se dice que el Congreso realizado con la presidencia de Paladino —y 
al que también se comenta que concurrió toda la resaca del Movimiento— sin que 
la policía lo molestara, significa que hay un acuerdo con el gobierno.

72. Anexo de carta n.º 280. Original incompleto, falta artículo periodístico.
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Pienso que Usted habrá estado muy atareado con la edición del libro del 
General, “La Hora de los Pueblos” (cuyos derechos compró Vandor), y por eso no 
contestó mis anteriores, pero le ruego me indique si debo seguir en una rígida acti-
tud opositora, y aconsejando a los militantes gremiales y políticos, a quienes estoy 
vinculado y me consultan, un enfrentamiento al vandorismo o no.

Con ese motivo, saludo a Usted muy afectuosamente, y le ruego transmita 
a su señora esposa los saludos más cordiales de la mía y propios, y quedo a sus 
gratas órdenes.

Bánfield, 13-X-68

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta de Dardo J. Salas73

Buenos Aires, octubre 14 de 1968

Mayor Pablo Vicente

Mi buen amigo.

Contesto a su carta del día 7 del corriente. Lo sabía muy atareado con las 
visitas que diariamente llegan a Montevideo.

Única Solución; sigue haciendo circular el periódico por muchas provincias.
COMANDO SUPERIOR: Siempre he sostenido que las resoluciones del Co-

mando Superior se deciden en cumplimiento de incuestionables razones de interés 
táctico para la buena orientación partidaria. Por eso trato de que estas directivas 
cuenten con la mayor voluntad dentro del Movimiento.

Me agrada la reunión de Corrientes. El recio espíritu montaraz ayuda mucho 
más que la molicie capitolina. Muy difícil que los estudios jurídicos del ámbito Capi-
tolino no trabajen en contacto con las sucursales de la banca internacional. A veces 
con el dinero de los banqueros internacionales se fabrican falsos nacionalismos. 
Esto lo sabe el general Perón y Ud. no podrá ignorarlo si ha estudiado la técnica de 
los imperialismos.

AHORA BIEN: cuando yo informé sobre la posibilidad de una convocatoria 
electoral no estoy convalidando el pensamiento político del gobierno. Tampoco sig-
nifica consentir o aprobar los planes tácticos del gobierno militar. No soy PARTICI-
PACIONISTA O COLABORACIONISTA: SOY OPOSITOR. Ser opositor no significa 
pretender destruir el poder militar golpeando con la cabeza los muros de la Casa 
Rosada.

Yo me manejo con mi propio pensamiento político y soy muy respetuoso de 
todo lo que ayude a formar una conciencia nacional de probado sentido ético-moral 
en beneficio de los que luchan y sufren. Puede Ud. tener la seguridad de que mi 
apoyo político nunca será favorable para quienes ultrajan, escarnecen y vilipendian 
la dignidad democrática del país. Me siento honrosamente hermanado con todo lo 
que sea CÚSPIDE GLORIOSA DEL PENSAMIENTO POLÍTICO DE MI PATRIA EN 
APOYO DE GRANDES IDEALES DE LIBERACIÓN SOCIAL Y DE PLENITUD CONS-
TITUCIONAL.

Ni débil, ni timorato, ni calculador. Soy hombre de LUCHA abierta y franca, 
CONTUNDENTE EN SU ACENTO MORAL, sin claudicaciones en su pensamiento 
ideológico, camino hacia adelante pletórico de nobles altiveces, sin detenerme a 

73. Anexo de carta n.º 280.
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meditar sobre las contingencias desfavorables que a veces castigan el lomo de los 
que son INCORRUPTIBLES en la defensa del ser nacional. No me gustan las “TEA-
TRALIDADES” de los que publicitan su “MACHISMO”. Me encanta y me entusiasma 
el hombre de temple acerado, de potente vigor mental para marchar delante de la 
columna revolucionaria, lo apoyo y lo cuido con orgullo de saberme su compañero 
de lucha. Pero jamás hago punta luciendo el plumaje de “pavo real” para encandilar 
con destellos efímeros. Por respeto a mi propia conducta política rechazo todo lo 
que sea “bosta de paloma”. De algo estoy muy seguro; TRIUNFARÁ EL PAÍS CON 
SU HISTORIA GRANDE; NUNCA SERÉ CÓMPLICE CON EL CIPAYISMO: JAMÁS 
TENDRÁ MI APOYO POLÍTICO LO QUE NO TENGA GENUINIDAD PATRIÓTICA.

Le digo estas palabras para que Ud. se sienta seguro de contar con una cola-
boración de ALTIVO SENTIR JUSTICIALISTA.

(CONGRESO JUSTICIALISTA) Lo que se comenta a “sotto-vocce”; NEUTRA-
LIZAR LA PRESENCIA DE PABLO VICENTE. Quieren quedar solos con las riendas 
del movimiento en manos de Paladino. ¿Qué es lo que buscan? ¿Qué es lo que 
quieren? ¿Qué están por resolver que les hace falta contar con todo el poder de la 
conducción?

¿Revivir acaso al neoperonismo? ¿Otra UNIÓN POPULAR? ¿OTRO PARTIDO 
LABORISTA? ¿Nuevos “negociadores” para beneficiarse con las trampas electorales?

Considero que no es correcto pretender darle viabilidad de CONGRESO JUS-
TICIALISTA a una reunión sin representatividad popular. No entro en el análisis de 
otros detalles que son comentario público y que desgraciadamente perjudican al 
Peronismo.

(REVOLUCIÓN NACIONAL) Por eso y para eso nos enrolamos en las filas del 
Peronismo. Por eso somos cuidadosos del acervo histórico cuando sostenemos los 
principios proclamados en las tribunas de 1946.

Comparto totalmente su pensamiento cuando sostiene la necesidad de lograr 
las nobles reivindicaciones populares por el camino REVOLUCIONARIO. TODO O 
NADA. Así debe ser todo revolucionario auténtico. Por eso, yo le he dicho que la 
política no es PARA COMERCIAR NI PARA COMERCIANTES.

Yo creo que se necesita que la autoridad del COMANDO SUPERIOR exami-
ne todo lo actuado desde 1945 a la fecha. HAY QUE HACERLO CON SUPREMA 
SUBLIMIDAD PATRIÓTICA. NO ES LA PRIMERA VEZ QUE EN PLENO COMBATE 
ES NECESARIO REVISAR LA ESTRATEGIA PARA EVITAR UNA DERROTA. Siem-
pre llega el momento que nada se resuelve con la hábil dialéctica de querer pintar 
de blanco lo que inconfundiblemente es NEGRO. ¿Comprendido?... La maduración 
mental del país ya le [ha] dado otra fisonomía al quehacer político. No piense Ud. 
que todos los fracasos se producen por las genuflexiones del hombre político. Fue-
ron los sacrificios heroicos del hombre político los que posibilitaron la glorificación 
del nombre del Coronel Perón. NO SON LOS POLÍTICOS LOS QUE TIENEN AL 
GENERAL PERÓN EN EL EXILIO. SON LOS MILITARES. SON LOS MILITARES LOS 
QUE ATARON AL PAÍS A LA POLÍTICA DEL PENTÁGONO. SON LOS MILITARES 
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LOS QUE VAN DESTRUYENDO LOS PEDESTALES HUMANOS DE CIVILIZACIÓN 
DEMOCRÁTICA DENTRO DEL CONTINENTE AMERICANO.

El hombre político no ha podido contener el desborde pretoriano y con do-
lor ha visto como el sable opresor masacra las instituciones jurídicas y arremete 
con furia incontrolada contra todo el andamiaje Constitucional, derribando hasta 
las glorias sagradas del pensamiento patriótico. PARECIERA QUE TODO EL CO-
RAJE PATRIÓTICO DE NUESTROS MILITARES SÓLO SIRVIERA PARA DEGOLLAR 
EL PENSAMIENTO POPULAR DEL PROPIO PAÍS. SIEMPRE LLEGAN AL PODER 
PROCLAMANDO SUS RESPETOS A LA VOLUNTAD POPULAR. Después le me-
ten uniforme al pensamiento político de la República. Pero lo grave de todas estas 
extraversiones militares, ha sido lo siguiente: EN CADA GOBIERNO MILITAR SU-
CEDIDO DESPUÉS DE 1955, LOS BANQUEROS INTERNACIONALES HAN CON-
TADO CON EL APOYO DEL SABLE PARA AYUDARNOS CON PRÉSTAMOS QUE 
NOS HUNDEN EN EL HAMBRE Y EN LA DESOCUPACIÓN. En cada gobierno mili-
tar aparecen en escena figuras que jamás podrían ser ministros, gobernadores, por 
el voto del pueblo. ALSOGARAY, AMADEO, MENDEZ DELFINO, COSTA MÉNDEZ, 
AGUIRRE LEGARRETA, SAN SEBASTIÁN, GOTELLI, BRUNELLA, IMAZ, BLANCO, 
VÁZQUEZ, LABORDA IBARRA, FAVRE, IRICIBAR, ETCHEVARNE; ¿ALGUNO DE 
ESTOS SEÑORES PODRÍA SER MINISTRO, GOBERNADOR, EMBAJADOR, CON-
TANDO CON LA VOLUNTAD MAYORITARIA DEL PAÍS?

Me dice Ud. que sería interesante verme sumado a las filas de los que en-
fáticamente proclaman su fervor revolucionario. Comprendo su inquietud y mucho 
valoro el sentido heroico de su militancia justicialista. No ignoro que todo el proceso 
socio-político de LATINO AMÉRICA necesita una definición de carácter revolucio-
nario. PERO EL GRAN EJÉRCITO EMANCIPADOR DE AMÉRICA DEL SUR NO LO 
VAMOS A FORMAR CON EL DINERO DEL JUDAÍSMO-MARXISTA.

Sinceramente, cuando lo veo a Ud. tan vibrante, acuñado en virtudes que 
caracterizan la jerarquía de hombre DIGNO, me duele que los badulaques del Pe-
ronismo quieran anularlo o “jabonarle el piso” para producir su desmoronamiento. 
Ya sabe Ud. que dentro de todo partido político hay de todo; estiércol, piojos, barro, 
grandeza, abnegación, idealismo. Los largos años de lucha enseñan a saber distin-
guir lo que tiene médula moral y lo que está relleno de basura.

La infatigable tarea revolucionaria se cumple con eficiencia cuando diaria-
mente se gana voluntad popular para derrotar a la internacional del dinero del ju-
daísmo-marxista. YO SOY HOMBRE DE AUTENTICIDAD REVOLUCIONARIA. La 
PATRIA GRANDE no la vamos a construir con la baba de los imperialismos, ya sean 
estos de ORIENTE O DE OCCIDENTE. TAMPOCO VAMOS A LIBERAR DEL HAM-
BRE AL CONTINENTE IBEROAMERICANO ESPARCIENDO EL INCIENSO DE LAS 
ENCÍCLICAS PAPALES.

No se trata de destruir a la Iglesia, ni de negar su vigencia moral en la for-
mación del hombre y de la familia. Pero tenemos que obligar a la Iglesia a ser más 
consecuente con la doctrina de Cristo. SIGUIENDO EL CAMINO TEOLÓGICO SIEM-
PRE DESEMBOCAREMOS EN LAS GARRAS DE LOS IMPERIALISMOS. A LOS TE-
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NEBROSOS DEL CAPITALISMO INHUMANO NO LE PODEMOS PONER LA OTRA 
MEJILLA.

Tampoco vamos a sacudir el alma revolucionaria del Continente Iberoame-
ricano apilando escombros en las directivas de los grandes partidos políticos. EL 
PARTIDO PERONISTA PUEDE SER RECTOR DE UNA POLÍTICA DE EMANCIPA-
CIÓN SOCIO-ECONÓMICA DENTRO DEL CONTINENTE LATINO AMERICANO SI 
SE DECIDE A SER UNA POTENCIA MORAL DE TRASCENDENTE ACENTO DEMO-
CRÁTICO Y DE INTACHABLE JERARQUÍA DOCTRINARIA EN SU ESTRUCTURA 
PARTIDARIA. Ya sabemos que nadie cuestiona la presencia popular del insigne 
CAUDILLO al frente del partido. Pero junto al CAUDILLO tienen que estar las mejo-
res espadas y los más empinados soldados del sentir justicialista.

Yo tengo los contactos para lo trascendente dentro de un proceso de AUTEN-
TICIDAD NACIONAL. No llevará mucho tiempo en formar los cuadros de la victoria. 
Solo hace falta manejar el lenguaje revolucionario con intachable acento patriótico. 
PERO EL PERONISMO NO PUEDE SEGUIR MÁS TIEMPO ENSAYANDO ESTRATE-
GIAS QUE SOLAMENTE FAVORECEN AL PODER MILITAR. (PENTÁGONO)

Como político estoy actualizado con el pensamiento universal. POR ESO NO 
PUEDO IGNORAR QUE HASTA AHORA LOS BANQUEROS INTERNACIONALES 
HAN DEMOSTRADO TENER SUFICIENTE PODER PARA FIJAR EL RUMBO POLÍ-
TICO DE LOS PUEBLOS DONDE ELLOS HAN METIDO SUS CAPITALES. Ni siquiera 
la Iglesia ha podido escapar al poder de la internacional del dinero. Por eso, en los 
pueblos dominados por el capitalismo internacional, sigue en aumento la mortali-
dad infantil, cada día son más los afectados por tuberculosis, cada día hay menos 
pan y cada día resulta más temible el poder de los imperialismos.

HUELGA PETROLERA; ayer he visitado a gente amiga de LA PLATA que tra-
baja en la destilería. MUCHO CONFUSIONISMO. Se sigue manteniendo la huelga. 
Mi amigo ha colaborado en todo lo que ha podido para cumplir con el pensamiento 
del General Perón. Pareciera que el responsable directo de esta huelga es: CAVA-
LLI. CAVALLI Y SU GENTE DEL SINDICATO DEL S.U.P.E.

NOVEDADES: se habla de posibles cambios en el gabinete nacional. Los RA-
DICALES DEL PUEBLO han ganado la calle. Hacen ruido, mucho ruido. Son siempre 
las mismas caras. SON MACANUDOS EN LA RESISTENCIA. PERO SON UNA CA-
LAMIDAD GOBERNANDO. Si quieren retornar al poder político tendrán que reno-
var sus cuadros directivos. EN LA ARGENTINA DE 1968 YA NO QUEDA TIEMPO 
PARA PERDERLO CON POLÍTICOS APOLILLADOS; GENTE DE MUSEO: La mucha-
chada quiere rostros nuevos y es ella la que tiene fuerza moral para construir los 
grandes pedestales del quehacer patriótico. SOPLAN VIENTOS DE FRONDA. LAS 
RAMAS SECAS NO VAN A PODER SOSTENERSE.

 [agregado manuscrito: Un abrazo]

[rúbrica]
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Carta a Juan Domingo Perón74

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 283

Montevideo, noviembre 8 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Aun cuando no tengo seguridad que mis cartas lleguen a su poder, porque 
sigo sin recibir sus noticias desde el 5 de setiembre, lo mismo tengo la gran sa-
tisfacción de hacerle llegar mis noticias con algunas informaciones que espero le 
resulten de interés y que siempre siga pensando que mis informaciones son reales 
y fehacientes, como ha sido siempre mi norma. Le ruego, mi General, que siga te-
niendo fe que así es. El tiempo se lo ha de demostrar. Yo no puedo mentirle a Perón. 
JAMÁS lo he hecho ni podré hacer, porque además sería un verdadero tonto.

Las visitas de compañeros, cartas y llamados telefónicos de Argentina van 
siempre en aumento. Vienen en busca de orientaciones. Vienen a buscar la palabra 
de Perón. Como siempre le he dicho, Montevideo ha sido siempre un poco el paño 
de lágrimas de nuestro Movimiento. Por todos los medios trato de hacerles com-
prender, (ante las quejas contra Remorino y Paladino) que es necesario terminar 
con las críticas a la conducción de Argentina, que por ese camino nada lograremos. 
Intento que vayan a verlo a Paladino. Nada quieren saber con esto. No hay forma de 
convencerlos. Insisto en la necesidad de poner en práctica el “pacto de no agresión” 
ordenado por Perón.

La mayoría se queja de que no hay directivas ni instrucciones para cumplir y 
que cada día es más lo que se destruye que lo que se construye. En fin, a que seguir-
lo cansando siempre con lo mismo. El termómetro de Montevideo ha sobrepasado 
los 42 grados. Creo que con esto está todo dicho.

No puedo ocultarle que cada día se apodera mayor desaliento y desagrado 
por todo y que algunos prefieren irse a sus casas, porque no pueden entender todo 
esto, por más explicaciones y justificaciones que uno les dé, sobre la estrategia de 

74. Original incompleto, faltan anexos y artículo periodístico.
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Perón. Todo esto hace que cada día la Comisión Argentina Pro Retorno del Gral. 
Perón vaya encontrando más eco en todo el país y en eso es en lo que más me estoy 
moviendo, sin interferir para nada en la conducción.

GRAL. PERÓN PADRINO DE BAUTISMO EN MONTEVIDEO:
El compañero HNATIUK, finalmente, resolvió bautizar a su hijito JUAN MA-

NUEL. Eso ocurrió el lunes pasado en la Iglesia Catedral de Montevideo. Fue todo 
un verdadero éxito. La prensa del Uruguay le dio gran difusión, lo mismo que las 
radios y la TV que en sus informativos pasaron las películas que tomaron durante 
la ceremonia.

Hnatiuk, aprovechando que se encuentra aún en esta Jorge Antonio, lo invitó 
y asistió a la ceremonia. Les hizo entrega a los padres, en nombre y representación 
de Perón, de una hermosa cadena y cruz de oro, que ya luce en su pechito.

Le agrego a continuación una breve carta del compañero HNATIUK que le 
hace llegar a Usted, por mi intermedio, con todo su mayor agradecimiento, como así 
también dos fotografías como recuerdo de ese día inolvidable para este matrimonio 
auténticamente peronista con Perón.
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Carta de Rolando Oscar Hnatiuk a Juan Domingo Perón75

Montevideo, 7 de noviembre de 1968

Sr. General
D. Juan Domingo Perón
Madrid

Querido General:

Con inocultable alegría y la satisfacción más profunda, hágole llegar estas 
líneas, para expresarle el agradecimiento de mi esposa y el mío propio, al habernos 
brindado la oportunidad de que nuestro hijo JUAN MANUEL luzca con orgullo el 
preciado título de ahijado del General PERÓN.

En el anhelado instante del bautismo, sentimos todos los que nos reunimos 
en esta ocasión, como si Ud. estuviera presente entre nosotros y nos trajera el cá-
lido afecto que siempre brindó a su pueblo, afecto que no estará plenamente retri-
buido hasta que ese pueblo, por el que Ud. tanto ha hecho, no protagonice la gesta 
heroica de traerlo a nuestra Patria para ponerlo de nuevo frente a su destino, que es 
el de otorgar grandeza y felicidad a todos los argentinos.

Me es particularmente grato destacarle mi reconocimiento por la designa-
ción, para que lo representara en este acto, del compañero y amigo Mayor Pablo 
Vicente, quien en todo momento estuvo a la altura de tan digna representación, 
cumpliendo con la elevada jerarquía que destaca su personalidad.

Asimismo, manifiéstole mi gratitud por la atención de habernos hecho llegar 
por intermedio del Comp. Jorge Antonio, el fino obsequio que él personalmente nos 
entregó, al honrarnos con su presencia en esta grata circunstancia.

Reiterándole la esperanza de ver concretado su pronto retorno a la Patria 
querida, hago propicia la ocasión para estrecharlo en un fuerte abrazo.

[rúbrica]
Rolando Oscar Hnatiuk

75. Anexo de carta n.º 283.
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CARTA COMPAÑERO ROBERTO JUÁREZ:
Es este un periodista que le hacía, hasta pocos meses atrás, la revista Pe-

tróleo al Supe de Adolfo Cavalli. Milita en nuestras filas desde hace muchos años. 
Probablemente, Usted lo conozca o lo haya sentido nombrar. Por supuesto que 
Usted sabe lo que son los periodistas y cómo se manejan siempre. No obstante, he 
considerado importante adjuntarle la carta de él, de fecha 4 de noviembre, porque 
entiendo que es objetiva y le podrá reflejar el verdadero y real clima que se vive en 
nuestro Movimiento en los actuales momentos.

Leerá que en la misma me dice —entre otras cosas— lo siguiente: … “el perió-
dico del Señor Kelly acaba de publicar el texto de una presunta carta del General a 
Minichillo en la que hay una frase donde le dice” … “los acontecimientos han demos-
trado que Usted tenía razón”. Francamente, querido amigo, si la carta es auténtica 
(si no lo es, desde ya, le solicito que lo desmienta con un comunicado suyo a los 
diarios de aquí) es para amargarse hasta las heces. ¿Y los sacrificios de la gente? 
¿Y los militantes auténticos, sinceros, incansables que en estos años han arrojado 
—y perdido— todo; trabajo, tranquilidad, familia, profesión y hasta situaciones per-
sonales promisorias? ¿No se piensa en el respeto que le debemos a los militantes, 
al Pueblo todo, que con estas cosas se confunde y desorienta y no tiene otra salida 
que replegarse en el escepticismo y la desconfianza? Y la verdad del Movimien-
to, ¿cuando ha repudiado y expulsado a estos elementos trepadores y falsarios? 
¿Cómo haremos la revolución con estos métodos?

Será conveniente que la lea, mi General, porque hay cosas más graves aún 
y que entiendo que Usted debe conocer. Como siempre le digo, no debo ocultarle 
estas cosas. Yo sé que todas sus resoluciones tienen una razón de ser, pero ya la 
masa no lo entiende así.

Además, mi General, que ahora la gente se hace reflexiones como estas. 
Vandor y compañía, que realmente han vivido traicionando a Perón y al Movimiento, 
ahora se los perdona e intenta llevar nuevamente al primer plano del Movimiento y 
en momentos que están, prácticamente, terminados ante la masa. “¿De que nos ha 
valido entonces ser leales a Perón y sus Directivas y habernos jugado contra todos 
esos traidores?”. “¿Es que se está premiando a la traición?”.

COMUNICADO DE REMORINO:
Por las dudas no le haya llegado aún, le adjunto el comunicado que dio Re-

morino a su llegada de Madrid. Previamente, había anunciado que daría una con-
ferencia de prensa que fue postergando y hasta la fecha no se ha realizado. Se 
comunicó que estaba “enfermo”.

 [* espacio en blanco con marcas de pegamento]

En el citado comunicado le carga la culpa al Comando Superior, de haber 
ordenado la suspensión de los actos programados para el 17 de Octubre. El Movi-
miento sabe que el Comando Superior es únicamente Perón, por más que él aclara 
que también pertenece al citado Comando.
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Puedo asegurarle que esto ha creado malestar, porque aun cuando hubiese 
sido real que Perón suspendiese los actos, la responsabilidad debió asumirla solo 
Remorino, como corresponde, sin necesidad de complicar a Perón en esa resolución, 
que como habrá leído en varias publicaciones se ha prestado para reafirmar que Pe-
rón está en el acuerdo con Onganía, caso contrario no hubiera ordenado suspender 
los actos.

Estará enterado que, a pesar de la suspensión, se realizaron en todo el país 
actos de conmemoración a tan magna fecha y que nosotros nunca dejaremos de 
celebrar, por supuesto que, no llevando flores a nuestros muertos, porque si se le-
vantaran de sus tumbas, tengo seguridad, nos matarían.

JORGE ANTONIO:
Aún permanece en Montevideo. Ya ha postergado varias veces su partida. Sé 

que está desplegando intensa actividad, pués vienen muchos compañeros de Argen-
tina a visitarlo, muchos de los cuales, también, me vienen a ver a mí. A todos los es-
timula a seguir la lucha y ante las quejas contra Remorino y Paladino, sé que les dice 
que no se ocupen de ese problema. Que el Gral. Perón sabe lo que hace y que todo 
tiene su razón de ser. Que Perón es el verdadero estratega y siempre, al final, tienen 
razón todas sus resoluciones que apuntan al más allá. En fin, trata de conformarlos.

Acá mantiene vinculaciones con infinidad de autoridades uruguayas. Hoy, 
luego de algunos días que no lo hacía, he vuelto a verlo y me mostró una fotografía 
de una recepción que tuvo en la embajada rusa. Está fotografiado con el vicepresi-
dente Abdala. En otra, con el Ministro de Hacienda Charlone. En fín, seguramente, 
cuando regrese a Madrid se las ha de mostrar a todos y explicará más en detalle.

Diarios y revistas de nuestro país le han hecho reportajes, que seguramente 
Usted ya habrá recibido por varias vías y por ello no se las comento. En La Razón 
de esta noche salieron unas declaraciones de Antonio que podrá leer a la izquierda.

[* título: Jorge Antonio dice que no se puede negar a Perón el retorno, viernes 8 de noviembre de 1968]

Lo veo a Jorge sumamente optimista con respecto al desenlace de toda esta 
situación e irradia su optimismo.

Hace ya unos días La Razón del 30 de octubre sacó las “Versiones”, que tam-
bién le adjunto, de la Agencia Saporiti, en la que materializa que existen, en nuestro 
Movimiento, dos grupos. Uno en el que está Remorino “con el aval de Perón”. Lo 
muestra, prácticamente, solo y luego, otro grupo, encabezado por Jorge Antonio, al 
que le suma a varios dirigentes, entre ellos, a Ongaro, Matera, Alberte, etc. y por 
cuenta y riesgo de la Agencia me suma a mí también, cuando todo el mundo sabe 
que yo solo pertenezco al grupo de Perón, sin que ello descarte que mantenga 
cordiales relaciones con Jorge, que está cumpliendo instrucciones de Perón, y que 
Primera Plana pone como “Inspector”… “Veedor” y que no ha sido desmentido por 
nadie, por lo que debe ser verdad.

 [* título: Versiones, agregado manuscrito: La Razón 30/X/68]
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Con Testa le hemos entregado a Jorge un proyecto para la construcción en 
una pequeña Isla en la Playa Malvín, de un complejo turístico que incluye la cons-
trucción de Casino, hotel, restaurante, boite, etc. para el que hace falta financiación. 
Prometió ocuparse de este asunto cuando llegue a España. Veremos si tenemos 
suerte, porque es un verdadero negocio de gran envergadura, en el que, a los tres 
años como máximo, se recupera todo el capital invertido. Es una inversión para el 
Municipio de Montevideo y que cuenta con su pleno respaldo.

No conozco todas las gestiones que cumple Jorge Antonio en Montevideo y 
tampoco le pregunto, pués no me gusta meterme donde no me llaman. Sé que está 
relacionado con mucha gente uruguaya que le está prestando toda su mayor cola-
boración y que, según me entero, andan detrás de él. Entiendo que será en busca 
de posibles negocios. En otros casos son vinculaciones políticas de futuro y para 
un posible acercamiento de Perón al Uruguay. En tal sentido me comentó hoy que 
ayer estuvo conversando con el Comandante en Jefe del Ejército uruguayo, a quien 
encontró muy bien predispuesto para que Perón pueda venir a este hospitalario 
país. Incluso comentó que pondría las tropas a disposición. No me extraña que así 
sea, pués cada día, en este país, existe clima más favorable hacia Perón. Esto ya 
hace tiempo que viene ocurriendo. Trataré de tocar este tema más a fondo con Jorge 
Antonio, pués podríamos sumar, a las gestiones que él haya hecho, las que yo tengo 
realizadas entre algunos senadores y diputados y todo podría ser más fácil.

Comprendo la reflexión que Usted se hará de que el Presidente Pacheco Are-
co está muy vinculado a Onganía y eso haría materialmente imposible su viaje a 
Montevideo. No debemos olvidar que es este un país con características muy espe-
ciales y que no podrá abandonar muy fácilmente. En fín, veremos qué pueda pasar 
sobre todo esto. Dios quiera todo sea favorable.

Únicamente, me resta decirle que Jorge Antonio se manifiesta siempre muy 
respetuoso al Gral. Perón y con un gran cariño. Esto es lo que observo y que tras-
ciende por las entrevistas que él mantiene y Dios quiera que todo sea para bien.

VISITA COMPAÑERO ONGARO:
A mediados de la semana pasada vino a verme el compañero Ongaro y luego 

nos reunimos con Jorge. Este le ratificó que trabajara tranquilo, que seguía contando 
con el pleno aval del Gral. Perón. Que no hiciera caso a todas las publicaciones que 
están saliendo; lo hacen aparecer como que Perón le ha perdido toda confianza. 
Que eso es falso. Ongaro estaba muy preocupado y todo eso le aseguro que lo 
perturba bastante en su lucha.

Ya Jorge le comentará el resultado de esta entrevista. Además, Ongaro es-
cribió, acá en mi casa, una carta para Usted de fecha 29 de octubre, que por error 
fechó en Buenos Aires y que yo no me dí, en ese momento, cuenta. Se la agrego al 
final. Creo, mi General, que será conveniente que la lea y se la conteste. Ongaro es 
un auténtico Peronista con Perón.

Me solicitó que les hiciera una carta mía dirigida a los compañeros de la C.G.T. 
de los argentinos. Accedí a su pedido y sé que ha causado muy buena impresión en-
tre los compañeros de esa Central. Seguramente, les está haciendo falta que se les 
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contrarreste, de alguna manera, la gran campaña psicológica, que realizan todos los 
medios de difusión en contra de Ongaro y en apoyo de los traidores, al Movimiento 
sindical argentino.

En la fecha recibí una carta de Ongaro con fecha de hoy mismo, 8 de no-
viembre, en la que me dice, textualmente, (le remitiré fotocopia en mi próximo in-
forme) “Querido Vicente: Se han reunido las Agrupaciones Gremiales Peronistas y 
por abrumadora mayoría resolvieron la unidad con Perón, sin traidores y sin nego-
ciadores”. “El clima general es de total repudio a unirse con criminales, ladrones y 
con individuos que parecen odiar nuestra posición social cristiana que es la esencia 
de nuestra Doctrina”. “No obstante, hay sufrimiento intenso en muchos militantes 
que, naturalmente, no comprenden que están destinados al fracaso los pactos que 
intentan los incapaces que creen que Perón se va a rendir a Onganía y a este go-
bierno maldecido por todo el mundo”. “El compañero HORVATH secretario general 
de ATE, un gremio valiente y digno y además con las convicciones espirituales que 
reafirman nuestros postulados nacionales, se ha definido en el sentido de que, pese 
a que ha recibido una pequeña nota de Perón, no puede, jamás, ir a la unidad con los 
simuladores” “Es por ello que piensa viajar a Madrid a la brevedad. Creo que Usted, 
Don Pablo, debe asesorarlo y hacer una conversación en conjunto con Jorge, para 
aclarar cosas y para saber si el General, en los próximos días, estará o no en España. 
Usted sabrá exponerle bien la situación y darle las sugerencias que un hombre de 
su probada lealtad a Perón puede hacer en casos como el presente. Un gran abrazo 
para Usted, saludos para su Esposa. Fdo. Raymundo Ongaro”.

VIAJE A MADRID DEL COMP. HORVATH:
En la fecha recibí, entre otras, la visita del compañero JUAN ROBERTO HOR-

VATH, Secretario General del Consejo Directivo Central de A.T.E. (Asociación de 
Trabajadores del Estado) que agrupa a más de CIEN MIL TRABAJADORES en todo 
nuestro país.

Él me trajo la carta de Ongaro y me explicó que había recibido una esquela 
suya en la que le solicita la unidad con la otra C.G.T. Hicieron una reunión del 
Consejo y resolvieron, ante su pedido, que Horvath viajase a Madrid para conversar 
con Usted al respecto. Lo hará el próximo sábado 16 de noviembre. Le he entregado 
unas líneas mías de presentación, en papel membretado mío grueso, y le dí su 
número de teléfono.

HORVATH es un compañero que pertenece a la nueva generación de dirigen-
tes. Tiene 31 años y está conceptuado como un muy buen dirigente a pesar de su 
poca edad. Tiene gran prestigio ante su gremio, en todo el país, y es un muchacho 
que promete mucho.

Lo conozco hace varios años. Es de Berisso. Puedo asegurarle que es autén-
ticamente Peronista con Perón y que no está “contaminado” con nada. Ha actuado 
siempre en una línea de total independencia con respecto al resto de los dirigen-
tes. Jamás se ha subordinado a ninguno de ellos. Puedo asegurarle que no tiene 
compromisos con nadie, y que tampoco los tendrá, más que con Perón. Tal como le 
reiteró a Jorge Antonio en mi presencia.
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Trazó un panorama completo de la actual situación sindical peronista, en lo 
que hace especialmente a la orden de unidad. Expresó que él no podía rebelarse 
ante Perón, a quien considera el único Jefe del Movimiento, pero que su gremio no 
aceptaba esa orden de unidad con los que han traicionado y que, por ese motivo, 
se había resuelto que él viajara a conversar con Usted, para hacerle conocer la real 
situación que se vive en el Movimiento sindical Peronista y cuál es el sentir de las 
bases. Me pareció entender que le iría, incluso, a ofrecerle su renuncia a Usted antes 
que desobedecerlo.

Verá que es un compañero sumamente serio y responsable y de una gran 
personalidad. Entiendo que es un gran valor para nuestro Movimiento y que no nos 
conviene perderlo. También, comprobará que es sumamente respetuoso y a pesar 
de su juventud no es impetuoso ni un ingenuo. No en vano ha llegado a ocupar tan 
destacado cargo por elección de las bases de tan importante gremio, con ramifica-
ciones en toda la República, como Usted muy bien conoce. Sabe, además, que es el 
gremio más peronista que tenemos en los actuales momentos, por su importancia y 
gravitación. Es el gremio que más servicios viene prestando a nuestro Movimiento, 
en la medida de sus posibilidades, ya que está levantando una deuda de 29 millo-
nes de pesos y con una administración ejemplar.

VISITA DR. SOLARI YRIGOYEN: (UCRP)
Recordará que este joven abogado vino a verme, hace ya varios meses, con-

juntamente con otros jóvenes radicales del Pueblo (Asseff, Gauna, etc.). Vino muy 
preocupado por el curso que iba tomando el Movimiento Peronista (acuerdo de 
Perón con Onganía y unidad con Vandor y compañía). Conversamos por espacio de 
una hora y media. Le hice comprender, y él lo comprobó, que tenía muchos compa-
ñeros para atender. Me explicó la extrañeza de ellos por pertenecer a la generación 
joven de la UCRP y no haber tenido más respuesta de Perón.

Ellos entienden que esta unidad sindical es para neutralizar y frenar la ac-
ción. Que si esto fuera real, significaría el triunfo de la oligarquía y la lucha se vería 
postergada por muchos años más. Además, me trajo la resolución de las delibe-
raciones que realizaron ellos en Santa Fe durante los días 1, 2 y 3 de noviembre y 
cuya síntesis está en La Razón, del día 4 de noviembre de 1968, y que le adjunto 
a continuación. Le dije que no era real lo del acuerdo de Perón con Onganía y eso 
lo tranquilizó un tanto. Me preguntó si le podría mandar una carta a Usted por mi 
intermedio. Le contesté que sí y quedó en mandarme la próxima semana. En cuanto 
la tenga se la remitiré.

[* título: La juventud Radical deliberó en Santa Fe y aprobó iniciativas, agregado manuscrito: 4/XI/68, 
Importante Leer]

COMISIÓN PRO RETORNO
Como le digo, como consecuencia de la situación imperante en nuestro Movi-

miento, cada día vamos encontrando más eco en todo el país. MAÑANA REALIZA-
REMOS UN “PLENARIO NACIONAL” con Delegados Nacionales de todo nuestro 
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país e invitados especiales. Me solicitaron que les mandara unas palabras mías 
grabadas. Así lo hice, y mañana serán escuchadas.

Puedo garantizarle que se está trabajando muy bien, dentro del Plan general 
de acción que nos hemos trazado y que hace tiempo he aprobado y que me fue pro-
puesto por la Delegación Nacional. El próximo 23 de noviembre realizaremos otro 
Congreso en la provincia de Misiones.

Cada día noto mayor armonía y unidad en el seno de la Delegación Nacio-
nal y deseos de trabajar intensamente en forma real por su retorno. Le adjunto los 
Comunicados Nº 1 y 2 que hemos distribuído por las Delegaciones Provinciales ya 
constituídas. Verá que se hace especial hincapié en que la Comisión no debe inter-
ferir en la conducción del Movimiento. Se lo he subrayado con rojo. Están hechos a 
mimeógrafo y se los adjunto al final para su conocimiento.

Le adjunto, además, una carta de los compañeros de Corrientes que se tiran 
violentamente contra Julio ROMERO, a quien Usted seguramente conoce. Exponen, 
concretamente, qué cargos tienen contra él. Objetan que haya sido designado para 
el Congreso de Paladino como representante de aquella provincia y me solicitan 
que ponga todo eso en su conocimiento. Por eso le adjunto, al final, esta carta.

FRAMINI RENUNCIÓ A PALADINO:
Andrés Framini había sido designado por Paladino, como Delegado Coordi-

nador del Gran Bs.As. en reemplazo de Amerisse. Estuvo pocos días en el cargo y, 
cuando vió como se iban presentando las cosas, le presentó la renuncia a Paladino.

COMP. PAFUNDI: (Importante)
Hace ya varios días también recibí la visita del compañero AMANCIO PAFUN-

DI, Secretario Adjunto del Gremio Personal Civil de la Nación. Gremio que ha estado 
siendo manejado, dictatorialmente, por su secretario general SOTO. Usted sabe que 
es este un gremio de características muy especiales y que nunca sale a la lucha.

El compañero Pafundi juntamente con otros Secretarios Generales de otras 
seccionales (dos de ellas muy importantes: Obras Públicas y Vialidad Nacional), 
han resuelto formar una agrupación para las próximas elecciones con el fin de en-
frentar a SOTO. Me explicó que ellos, si ganan, desean hacer un cambio de fondo 
para que esta organización se convierta en un verdadero gremio para la lucha y no 
como es en la actualidad. Que de nada sirve.

Le prometen, a Usted, que si ganan dejarán de pertenecer al sector “indepen-
diente”, del que forman parte actualmente, y para ello, así, han formado la lista con 
compañeros Peronistas. Tienen grandes esperanzas de poder ganar en las próxi-
mas elecciones con un pequeño apoyo moral que les preste el Gral. Perón y para 
ello solicitan su aval, ya sea directo o por medio de la conducción en el país. Ellos 
están junto a Ongaro. Le adjunto alguna documentación que me han hecho llegar 
especialmente para Usted, a fin de que pueda tomar mejor conocimiento de todo 
esto. Va al final.
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VISITA DOCTOR EDGAR SÁ:
Después de algún tiempo que no venía a verme, lo hizo el domingo pasado. 

Indudablemente es este un compañero que día a día va adquiriendo más prestigio 
en nuestro Movimiento y, en general, es respetado por todos los sectores. Molina 
sigue en contacto con él, pero Sá ha llegado a la conclusión que Molina ya no podrá 
encabezar ese Movimiento. Afortunadamente, se convenció que Bengoa no podrá 
ser. Ha pasado a encabezar este Movimiento un General en actividad, con el que 
conversé durante mi estadía en Buenos Aires, y que seguramente Usted recordará.

Antes que Sá, vino a verme el Tcnl. JORGE OSINDE. Está en marcha ahora un 
Movimiento integrado por Tcnl. en actividad con mando de tropa, que sostienen que 
no debe quedar nada más que un solo General y es precisamente el que le digo más 
arriba. Según Oside, está todo muy adelantado y no le doy por carta más detalles 
porque lo considero más conveniente. Cuando tengamos más concretos le haré co-
nocer. Los militares lo mandaron expresamente a conversar conmigo. Nada quieren 
saber con Onganía, al que consideran terminado a corto plazo. Veremos que pasa y 
lo tendré informado.

La información de Sá, en cierto modo, coincide con la de Osinde, pero, le re-
pito, queremos más concretos, para no perder más tiempo. Aceptan perfectamente 
al Gral. Perón, incluso su regreso.

HUELGA DE S.U.P.E YPF:
Los muchachos aún continúan en huelga. Comodoro Rivadavía levantó hace 

varios días el paro. Se están haciendo algunas tratativas para el levantamiento de 
tan prolongada huelga. Como imaginará, los muchachos están de lo más desalenta-
dos por la falta total de apoyo por parte de la conducción, que con poco que hubiera 
hecho, todo hubiera resultado diferente, por lo menos, como dicen, que Paladino no 
hubiese interferido, eso ya hubiera sido mucho y un total éxito.

Era esta la verdadera oportunidad para la unidad sindical. Haciendo que to-
dos los gremios se sumaran a esa huelga y ya Onganía estaría mucho más que en 
la cuerda floja de lo que está actualmente.

R.R.R.:
Le ruego grabarse estas tres letras, mi General. Así me lo han solicitado des-

de Argentina y que, por ahora, no nos pueden dar más detalles. Que ya los verá por 
los diarios.

SOLICITUD DE TCNL. OSINDE:
En forma especial Osinde le solicita dos fotografías SUYAS autografiadas. 

Son para:
GENERAL D. ALBERTO MORELLO y otra para
Compañera ELVIRA de MORELLO (es la esposa del Gral.)
Tienen yernos que son Jefes de Unidades y PERONISTAS CON PERÓN. No 

conviene que le diga por carta a qué unidades pertenecen. Se las podría mandar por 
intermedio del Cnel. Mariano García que, seguramente, todavía estará en Madrid.
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Bueno, mi querido General, como tiene material para leer en pila, no deseo 
abusar de su paciencia. Tendría infinidad de cosas más para comentarle, pero deseo 
irme a dormir un rato porque son las 5.30 de hoy 9 de noviembre.

Espero siempre sus noticias y quedo, como de costumbre, incondicionalmen-
te a sus órdenes para lo que necesite, con la inquebrantable lealtad y cariño de 
siempre. Reciba mi mejor y más sincero abrazo. De parte de mi Señora y mi Madre 
un cariñoso saludo, y que no las haga sufrir por no escribirme. Cariños de mi Perico 
que también está triste, por la falta de noticias de su Jefe.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón

[membrete: Pablo Vicente]

Montevideo, noviembre 8 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

De acuerdo a lo que le anticipo en mi Carta Nº 283, tengo el muy grato placer 
de presentarle al portador, compañero D. JUAN ROBERTO HORVATH, actual Se-
cretario General del Consejo Directivo Central de A.T.E. (Asociación de Trabajadores 
del Estado).

Como le digo en la citada carta el viajará el próximo sábado 16 de noviembre 
a Madrid y lo hace especialmente para poder conversar con Usted. Lo hace en nom-
bre y por resolución de todo su Gremio.

Hace ya mucho tiempo que lo conozco al compañero Horvath, por su inque-
brantable lealtad al Movimiento y fundamentalmente a Perón. Tiene, entre otros 
muchos, el gran mérito de haber surgido auténticamente de las Bases, cumpliéndo-
se, en este caso, con el “trasvasamiento generacional”.

Como le digo en mi anterior es un compañero de la más entera confianza y ya 
en otras oportunidades me he referido a él en comentarios que le he remitido sobre 
su brillante actuación al frente de su importante Gremio.

Como de costumbre, quedo incondicionalmente a sus órdenes y espero que 
siga recibiendo todas mis cartas sin ninguna dificultad.

Reciba todo mi mayor afecto en mi mejor y más sincero abrazo.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón76

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 287

Montevideo, diciembre 13 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Algo preocupado por no haberle podido hacer llegar antes mis noticias, lo 
hago ahora, aunque sea brevemente, ya que mi casa sigue siendo una verdadera 
romería de compañeros que se llegan de todo nuestro país y a todos los cuales 
debo atender como es mi deber.

En lo que hace a la situación general de nuestro país, aquello sigue de mal 
en peor y no hay soluciones de fondo a la vista. Nuevamente, han comenzado a cir-
cular las versiones de “golpe de estado”. Como ocurre siempre en estos casos, está 
anunciado entre el 8 y el 21 de diciembre. Claro que tendremos que adivinar de qué 
año. Se dice que se han unido todos los militares retirados y también con mando de 
tropa, cuyos nombres ya hace mucho se mencionan y que Usted conoce mejor que 
yo. Nadie ya da cinco por Onganía.

También, en los últimos días, se ha hablado de renuncias de Ministros que, 
por supuesto de inmediato, fueron desmentidas por los propios interesados. A pe-
sar de todo ello, Onganía sigue como si nada pasara, como si nuestro Pueblo fuera 
feliz y nuestra Nación soberana, cuando muy bien sabemos que es todo lo contrario. 
Días pasados el desgobierno mantuvo una importante reunión con el secretario de 
difusión, con el fin de hacer algo similar a lo que hizo su Gobierno, por medio de la 
Secretaría de Prensa y Difusión. Vale decir, que están montando una buena máqui-
na de propaganda.

PALADINO VERSUS COMISIÓN PRO RETORNO:
A su llegada de Madrid, Paladino, por su cuenta y riesgo dió un comunicado, 

el que podrá leer a la derecha, que apareció en el diario Crónica del viernes pasado, 

76. Original incompleto, faltan artículos periodísticos y anexos.
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6 de diciembre, cuya principal “resolución” fue la de INCORPORAR AL MOVIMIEN-
TO a la “Comisión Argentina Pro Retorno del General Perón”.

 [* espacio en blanco con marcas de pegamento]

Al día siguiente de aparecer el comunicado, lo mandó a llamar al compañero 
ANGEL L. PONCE, Delegado Nacional y Secretario Administrativo de esta Comisión, 
a quien le notificó de la resolución de él, de hacer que la misma pasara a depender 
de él. Ponce le dijo que a toda la Delegación le había llamado la atención haber to-
mado conocimiento por los diarios y que la Delegación entendía que a quien debía 
dirigirse Paladino era al Mayor Vicente. Ponce le preguntó si tenía alguna resolu-
ción por escrito del General Perón, en la que concretamente determinase que la 
Comisión Pro Retorno pasaba a depender de Paladino. Este le mostró una pequeña 
esquela del Gral. Perón manuscrita, pero en la que nada se dice de la Comisión.

De inmediato se reunió la Delegación Nacional y luego de un extenso aná-
lisis; resolvió: 1º) Cursar a Paladino la nota que le agrego a continuación, 2º) Dis-
poner que el Consejo Ejecutivo Nacional se trasladara a Montevideo a conversar 
conmigo a fin de adoptar resoluciones.



463

Carta de Angel L. Ponce a Jorge D. Paladin77

Buenos Aires, diciembre 9 de 1968

Señor. Srio. General del
Movimiento Justicialista
Comp. Jorge D. Paladino
Tucumán 1.625 P 3º
Capital Federal

De mi mayor consideración y alta estima peronista.

Por encargo de la Delegación Nacional de la C.A.P.R. del General Perón, ten-
go el agrado de dirigirme a usted a fin de acusar recibo de vuestra nota, informativa 
de la resolución adoptada con respeto a esta Comisión.

Comunico a usted que se RESOLVIÓ:
Tomar conocimiento de la misma y dar traslado a nuestro Secretario General 

Mayor Don Pablo Vicente y miembro integrante del Comando Superior Peronista.
Dada la verticalidad de nuestro Movimiento y de nuestra Comisión; espe-

ramos instrucciones sobre el particular; y oportunamente volveremos haciéndole 
conocer lo resuelto.

Mientras tanto, hago propicia la oportunidad, para enviarle en nombre de la 
Comisión nuestros cordiales saludos.

POR LA COMISIÓN

[rúbrica]
Angel L. Ponce

Secretario Administrativo

[sello: COMISIÓN ARGENTINA Delegación Nacional PRO RETORNO GENERAL PERÓN]

77. Anexo de carta n.º 287.



464

COMUNICADO DE VICENTE:
Tal como le había anticipado en mi anterior del 1º de diciembre y sin conocer 

la arbitraria resolución de Paladino; el día 5 de diciembre a la tarde, difundí el co-
municado que le agrego a la derecha y que fue muy bien recibido, según comunica-
ciones que sigo recibiendo de todas partes.

[* título: RETORNO]

Por supuesto que es la síntesis. El comunicado completo se lo agrego a con-
tinuación de esta página, para su mejor conocimiento.

REUNIÓN CONSEJO EJECUTIVO NAC. CON VICENTE:
Antes de ayer miércoles, se trasladó a Montevideo el Consejo Ejecutivo Na-

cional de la Comisión Argentina Pro Retorno del Gral. Perón para entrevistarse con-
migo y realizamos una “sesión extraordinaria”.

Como podrá imaginar analizamos, exhaustivamente, la situación que nos 
había creado Paladino y llegamos a la conclusión de que era una arbitraria “re-
solución” de Paladino, la de incorporar a la Comisión bajo su mando, por cuanto 
teníamos suficientes demostraciones y elementos de juicio de parte del Gral. Perón, 
en el sentido de que Usted no desea intervenir directamente en la conducción del 
“Operativo Retorno” por una cuestión de ética y delicadeza personal y, además, por 
cuanto expresa en su Mensaje grabado dirigido a la Comisión hace unos meses.

La Delegación Nacional no ha hecho otra cosa que tratar de mantener, en 
todo momento, las mejores y más cordiales relaciones con Remorino —en su mo-
mento— y también con Paladino, a quienes se les ha vivido cursando notas con 
nuestras actividades y se los ha invitado a concurrir a reuniones y plenarios, no 
habiendo obtenido jamás una sola contestación. En oportunidad de la muerte de 
Remorino, las dos coronas más grandes fueron la que remitió el General Perón y 
luego la de la Comisión.

Por otro lado, sabemos la resistencia tremenda que existe hacia Paladino, en 
tanto que la Comisión cada día encuentra más eco en todas partes y cada día mar-
cha mejor y más orgánicamente y no deseamos que todo este intenso y tesonero 
trabajo que hemos venido realizando hasta el presente se vea destruido.

Tenemos seguridad, además, que esa ha sido una resolución de Paladino y 
NO del Gral. Perón y por esas y muchas otras razones más, es que en la reunión que 
realizamos acá antes de ayer, dimos a conocer un nuevo comunicado, con la resolu-
ción que leerá en el mismo y que también va a continuación de esta página, para su 
conocimiento, y que los diarios de Argentina publicaron, en síntesis.

La resolución más importante ha sido la de la realización de un CONGRESO 
NACIONAL DE LA COMISIÓN ARGENTINA PRO RETORNO, cuyos preparativos 
hace ya un tiempo venimos realizando, para que sea algo verdaderamente serio y 
responsable y como merece nuestro Movimiento.
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Comunicado78

Montevideo, diciembre 11 de 1968

COMUNICADO

El “Consejo Ejecutivo Nacional” de la “COMISIÓN ARGENTINA PRO RETOR-
NO DEL GENERAL PERÓN”, reunido en sesión extraordinaria en la Ciudad de Mon-
tevideo, bajo la presidencia de su secretario general Mayor Don PABLO VICENTE, 
y; CONSIDERANDO:

1º) Que el retorno del General JUAN PERÓN a la República Argentina, signi-
fica un auténtico mensaje de paz, de unidad, de verdadera grandeza y de solidari-
dad del Pueblo Argentino, que se encuentra empeñado en retomar el camino de la 
Justicia Social, La Independencia Económica y la Soberanía Política, y;

2º) Que su regreso constituye el objetivo más trascendente para los inte-
grantes del Movimiento Peronista, así como de todo el Pueblo Argentino, que ve en 
el Gral. PERÓN al artífice máximo de la Patria liberada de los factores de presión 
interna e internacional, y;

3º) Que desde su fundación la “Comisión Argentina Pro Retorno” ha mante-
nido una línea prescindente de los vaivenes políticos y/o gremiales, que ha debido 
soportar el Movimiento Peronista por distintas razones y en distintas formas, y;

4º) Que, en virtud de esa prescindencia, además ha llevado paralelamente la 
consigna de interpretar a las Bases, permitiendo formar así un verdadero organismo 
a nivel nacional, que CUENTA CON EL TOTAL RESPALDO Y APOYO MORAL DEL 
GENERAL PERÓN, y;

5º) Que, por las razones de ética y delicadeza personal expuestas en diversas 
y distintas formas por el General Perón, en el sentido de que él no debe dirigir su 
propio retorno, y;

6º) Que, nuestra actitud siempre recta y prescindente, ha dado frutos por los 
cuales prácticamente las fuerzas sanas del Movimiento están convencidas que por 
nuestra acción constante y cada vez más contundente, será posible desencadenar 
las condiciones y acciones para el retorno del General PERÓN en forma inmediata, y;

7º) Atento a que las fuerzas vivas y verdaderas de las Bases, en los últimos 
días, nos están impulsando para acelerar el proceso y para disipar cualquier tipo de 
dudas; RESUELVE:

78. Anexo de carta n.º 287.
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a) Reiterar la decisión del Gral. PERÓN quien, por una cuestión de ética y de-
licadeza personal, además de otras razones, ha dispuesto que esta Comisión actúe 
al márgen de la Conducción Táctica del Movimiento, pués, de lo contrario, él mismo 
estaría dirigiendo su propio regreso.

b) Convocar a un Congreso Nacional que se realizará próximamente en la 
República Argentina, con el objeto de tomar decisiones definitivas con respecto al 
“Operativo Retorno”.

c) En virtud de ello se procederá a citar a todos los Delegados Nacionales, 
Provinciales, Capital Federal y Gran Buenos Aires, de esta Comisión.

d) Reactivar en todo el territorio de la Nación, las tareas fijadas en oportuni-
dad y agradecer toda la colaboración prestada y muestras de solidaridad recibidas, 
en los últimos días, sin distingos de banderías políticas y muy especialmente a los 
integrantes del Movimiento Peronista en todos sus órdenes.

e) Recordar que esta organización está representando no solo el pensamien-
to y el deseo del Peronismo, sino de la masa del Pueblo Argentino y por lo tanto sus 
obligaciones son irrenunciables e imprescriptibles.

f) Hacer conocer este comunicado, por todos los medios de difusión posibles, 
de orden internacional, provinciales y nacionales.

[rúbrica]
Pablo Vicente

DELEGADO COMANDO SUPERIOR

NOTA: Participaron de esta sesión extraordinaria, los siguientes Delegados Nacionales:

ex diputado nacional Dr. Edgar Sá  Escribano Hermenegildo Torralba
Don Hugo Maldonado  Don Ángel Lozada
ex diputado nacional D. José E. Visca  Gral. Pedro N. Iriberry
Doctor Antonio Tumilasci  Señora Luisa C. Lemos de Casares
ex diputado nacional Ángel Miel Azquia  Mayor Pablo Vicente
ex diputado nacional Ángel L. Ponce
Escribano Mario J. De Trizio
Ingeniero Belisario Carrillo
ex diputado nacional Dr. F. Rodríguez Vigil
Don Pedro Piñero79

79. Fin de anexo.
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Puedo asegurarle, mi General, que si llegáramos a acceder a las pretensiones 
de Paladino de incorporar a la Comisión a la “conducción”; sería mucha la gente que 
se iría a sus casas y, tal como se presentan las cosas en nuestro Movimiento, no creo 
que sea lo más conveniente, por el contrario, lo que debemos tratar es que cada día 
se incorpore más gente a nuestra lucha y le aseguro que con la Comisión estamos 
devolviendo la fe a los compañeros, infinidad de ellos que hacía años no querían 
saber más nada de seguir la lucha.

CONGRESO EN MISIONES DÍAS 14 Y 15 DICIEMBRE:
Tal como lo venimos haciendo, el próximo sábado y domingo realizaremos 

un nuevo Congreso Regional de la Comisión Argentina Pro Retorno, que promete 
ser todo un éxito y para el que me solicitaron una nueva grabación mía, ante la im-
posibilidad de recibir sus palabras. Dicha grabación la mandé hace tres días y ya a 
estas horas estará en poder de los organizadores, que están trabajando con el ma-
yor entusiasmo, según comunicación telefónica que recibí desde aquella provincia 
antes de ayer.

CONGRESO BUENOS AIRES DÍA 21 DICIEMBRE:
El sábado 21 de diciembre realizaremos otro Congreso Regional de esta Co-

misión en Azul, Provincia de Buenos Aires, y corresponde a la Segunda Región de 
esta Organización. Se está trabajando activamente en tal sentido.

COMENTARIO DE PRIMERA PLANA:
A raíz de la “resolución” de Paladino, en el Nº 311 de la revista Primera Plana 

del 10-16/XII/68 en su página 13, salió el siguiente comentario: “El peronismo, por su 
parte, seguía entregado a sus habituales boberías: solo un necio puede atribuir im-
portancia nacional a las minúsculas rencillas entre Paladino, Vandor, Chocha Nicolini 
o Guardo, que Perón fomenta. La semana pasada, la novedad interna más importante 
fue el retorno de Paladino desde Madrid, donde fue confirmado en la regencia del 
Movimiento. Su primera maniobra: incorporar la Comisión Pro Retorno de Perón —
que sesionaba en Montevideo bajo la égida de Pablo Vicente como una suerte de 
comando paralelo— a la estructura general del Movimiento. Así, de un golpe, en el 
conventillo peronista, Paladino silenció a un vecino demasiado molesto”.

Sin lugar a dudas, mi General, lo único más o menos serio y responsable que 
tenemos organizado en nuestro Movimiento, es la Comisión Pro Retorno y eso que 
desde que Paladino se hizo cargo nos ha venido creando problemas y desautorizan-
do. De parte de la Comisión nunca recibió un solo ataque, por el contrario, siempre 
se lo ha tratado de respetar y se le han cursado varias notas haciéndoles conocer 
nuestras actividades. En repetidas oportunidades la Comisión se ha solidarizado 
con él públicamente por medio de comunicados, algunos de los cuales le he remi-
tido. En oportunidad del Congreso que realizó Paladino se le remitió una nota de 
adhesión y apoyo, que tampoco nunca contestó.

Sería conveniente, mi General, que le dijera a Paladino que no nos moleste 
y nos deje trabajar tranquilos, que permita que esta organización siga adelante, ya 
que él nada puede organizar a la altura y jerarquía que merece nuestro Movimiento. 
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Dejemos que la Comisión siga adelante. Usted habrá podido comprobar que en la 
Comisión tenemos compañeros en la Delegación Nacional y provinciales que están 
trabajando con la mayor decisión, que tienen jerarquía, responsabilidad, seriedad, 
etc. y con los cuales no se puede ni debe jugar, porque cada uno está dando lo mejor 
de sí y no podemos dejar que los manoseen porque sí.

Usted no se haga problema, mi General, que ya bastantes tiene para resol-
ver y no debemos venir a complicarle más la vida. Este es un asunto que nosotros 
estamos resolviendo con trabajo y con hechos que son un verdadero ejemplo para 
todo el Movimiento. El nuestro es un trabajo lento y silencioso, pero muy positivo.

Mucho nos ha alentado a seguir adelante, las palabras que Usted le dijo al 
compañero JUAN BELLIA, hace poco tiempo, cuando lo visitó en Madrid y que él nos 
hizo conocer y luego repitió en Rosario, con respecto a su opinión sobre la Comisión 
Pro Retorno. Sus palabras fueron una nueva inyección de fe confianza y optimismo 
para seguir adelante, en la forma que lo hemos venido haciendo. El compañero 
Bellia, incluso, me hizo llegar un informe con el resultado de su visita a Perón y 
como podrá imaginar llegó a Rosario con un espíritu de lucha tremendo luego de 
haber hablado con Usted. Entre otras cosas me dice: “Con respecto a la Comisión 
Pro Retorno, dijo: Esa gente hace verdadero peronismo, sin ambiciones personales 
y se han acordado de hacer lo que sus críticos no hicieron nunca”. Esté seguro, mi 
general, que ha hecho Usted Justicia con los compañeros que integran esta Orga-
nización y quede tranquilo que no lo hemos de defraudar jamás. Tenga seguridad 
que la Comisión Pro Retorno es el verdadero REASEGURO QUE TIENE PERÓN y 
que, por eso, desde que existe, los traidores están bien vigilados y deben cuidarse 
mucho. Por eso, siempre nos han combatido y lo seguirán haciendo, pero a pesar de 
ello nosotros no desmayamos ni nos desanimamos.

El compañero Bellia me ha solicitado, además, que le diga a Usted: “No deje 
de mandarle un gran saludo al General cuando le escriba, diciéndole que, con toda 
mi dedicación, estoy cumpliendo “con el favor que me pidiera” con un éxito, por de-
más, satisfactorio”.

COMPAÑERO JOSÉ EMILIO VISCA:
Como Usted sabe es uno de los Delegados Nacionales e integrante del Con-

sejo Ejecutivo Nacional de la Comisión Pro Retorno. No lo conocía personalmente. 
Vino esta semana, junto con los demás integrantes del Consejo. Todos los demás 
Delegados, cuando lo incorporé, se sintieron muy satisfechos. Otros me dicen que 
es un “tanque” como trabaja. No sé si en otras oportunidades le he dicho que se 
está recorriendo gran parte de nuestro país trabajando para la Comisión.

Es un hombre de una memoria privilegiada, con una gran experiencia y mayor 
habilidad para el trabajo, sabiendo mantener cordiales relaciones con todos los sec-
tores. Bueno, Usted lo debe conocer mucho mejor que yo, porque trabajó durante su 
gobierno muy cerca suyo, en épocas que había que hacer, y Visca HIZO. No repre-
senta la edad que tiene. Sigue aún interdicto y por tanto su situación económica no 
es muy cómoda, pero se defiende y trabaja como un jóven.
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En un aparte, me ha dicho que JUÁREZ el de Santiago del Estero, le había 
manifestado que estaban organizando un grupo con VANDOR y reuniendo mucho 
dinero y que tenían seguridad, coparían ellos la conducción del Movimiento. Que esto 
lo dicen en voz en cuello, en cuanto lugar se les presenta. Visca sostiene que toda esa 
gente está en “otra cosa” y que son un peligro. Que se los debe utilizar, pero sabiendo 
muy bien lo que son. Visca me ha solicitado en forma especial que le haga llegar un 
gran abrazo de parte de él y de la Señora, que es una luchadora también.

GENERAL CÁNDIDO LÓPEZ:
Seguramente, ya a estas horas estará o habrá conversado con Usted en Ma-

drid. La prensa le ha dado bastante difusión a este viaje. Veo que Cándido López no 
echó en saco roto mi consejo de ir a verlo a Perón directamente. Espero que así haya 
sido y que no se trate solo de publicidad y promoción para él. No sea cuestión que 
no hable con Usted y luego regrese a la Argentina diciendo que lo hizo y así, intente 
engañar a los peronistas. Tendremos que tener la seguridad de si habló o no y que 
logró de Perón.

Algunas publicaciones dijeron que había sido llamado por el Gral. Perón. Us-
ted sabrá qué habrá de real sobre eso, pero lo importante es que Usted conozca 
lo que se dice y cómo se va manejando la información, por ello a continuación le 
adjunto algunas notas al respecto.

DR. F. SPAGNUOLO A MADRID:
Recordará que en una de mis anteriores le dije que el Dr. Fernando S. Spag-

nuolo me había venido a ver en nombre del Gral. Cándido López. Ahora, me hizo 
llamar para avisarme que había viajado a Madrid para poder conversar con Usted 
y que yo le hiciera saber en mi primera carta y es lo que hago ahora, por medio de 
estas líneas.

VERSIÓN SOBRE JORGE ANTONIO:
A la derecha le agrego una nota aparecida en La Razón de Buenos Aires del 

10/XII/68, en la que podrá leerla.

[* título: Circuló la versión no confirmada de que estaría en B. Aires Jorge Antonio agregado manus-
crito: LA RAZÓN 10/XII/68]

Le he subrayado un comentario que el periodista hace por su cuenta y que no 
está muy lejos de la realidad, especialmente, lo subrayado en color verde.

Verá que se sigue insistiendo sobre la posibilidad de que Isabelita vuelva a la 
Argentina e incluso de que sería muy pronto y, tal vez, para actuar en el Movimiento.

Si yo le agrego todas estas notas, mi General, es porque La Razón se lee en 
todo el país y es conveniente Usted esté en claro de lo que dicen, en muchos casos, 
por su cuenta.

CARTA DEL COMPAÑERO R. ONGARO:
Esta semana he vuelto a recibir carta del compañero Raymundo Ongaro y le he 

sacado una fotocopia para Usted, pués considero conveniente la lea. Con todo cuanto 
está pasando en nuestro Movimiento, lo noto un poco preocupado. He de contestarle 
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lo antes posible, dándole un poco de ánimo, pués creo que no nos conviene que estos 
muchachos pierdan el espíritu de lucha que necesitamos. Creo que sería lamentable 
que este compañero llegara a malograrse. No tengo dudas de que todos estos golpes 
le darán una gran experiencia y, en el futuro, le permitirá actuar con mayor efectividad 
y objetividad. Creo que Ongaro merece seguir contando con nuestra confianza, por lo 
menos hasta ahora, no hay nada que me indique lo contrario.

ACTOS PROGRAMADOS POR CGT de los ARGENTINOS:
Tal como lo habían resuelto, el día 10, se hicieron algunos actos. No han te-

nido la proyección que, seguramente, sus organizadores esperaban. No es menos 
cierto que siempre los diarios tratan de restar importancia, pero por informaciones 
que me han llegado, muchos fallaron. De cualquier manera, algo han hecho y siem-
pre en algo ayudan a nuestra lucha.

Le adjunto a continuación algunas publicaciones, para que pueda tener una 
pequeña idea, de algo de lo realizado.

GUILLERMO PATRICIO KELLY:
Días pasados, en oportunidad de trasladarse los restos del Gral. Arturo Os-

sorio Arana a un mausoleo en la Recoleta, hizo uso de la palabra el gorila Aramburu, 
que fue una crítica a la actual dictadura. Lo curioso del caso es que asistieron los 
tres Comandantes en Jefe de las FF.AA. ¿Qué significa esto? ¿Están contra Onganía? 
Antes del discurso ya se sabía que sería de censura a la dictadura y, lo mismo, los 
tres Ctes. asistieron.

Bueno, al finalizar sus palabras la “vaca”; desde lo alto de la Iglesia, Kelly, 
comenzó a gritar más o menos lo siguiente: asesinos… muera Rojas… muera Aram-
buru. Se imagina el revuelo que se armó. Corrieron hacia la Iglesia infinidad de gori-
las y lo tomaron por su cuenta a Kelly y Guidi, que recordará, este último, vino a mi 
casa con los otros tres matones a intentar liquidarme. Había otros dos que, cuando 
vieron venir a los gorilas, se escaparon en un taxi. A Kelly y a Guidi les dieron una 
paliza que los dejaron irreconocibles. A Kelly lo llegaron a colgar de una soga para 
ahorcarlo, pero la soga se rompió. Ambos sufrieron desmayos.

Kelly y Guidi fueron detenidos y hace pocos días declararon ante el juez, 
quien los mandó a Villa Devoto. No me explico cómo se han animado a hacer una 
cosa así, sin haber tomado algunas medidas para, por lo menos, defenderse hasta 
la llegada de la policía. Sin lugar a dudas, fue una actitud valiente la de Kelly, pero 
más creo que ha sido producto de su inconsciencia.

CARTA DE FLAVIO ROMERO:
Para que tenga una idea de las inquietudes actuales de nuestro Movimiento, 

le adjunto una carta del compañero Flavio Romero a quien Usted conoce. En el se-
gundo párrafo, menciona a la Señora Isabel. Se trata de la actual Delegada Femeni-
na de la provincia de Buenos Aires, compañera Isabel de Ydiazabal.

CARTA DE DARDO SALAS:
También le adjunto una carta de este compañero, que contiene algunas infor-

maciones que le pueden completar el cuadro de la situación.
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VIAJE MÍO A MADRID:
Como según todo parece indicar, Usted habría confirmado a Paladino, no 

creemos conveniente, en este mismo momento, mi viaje, para conversar con Usted 
y preferimos entonces hacerlo en enero, incluso, llevándole soluciones más de fon-
do. Por otra parte, ya se avecinan las fiestas. Enero se prestará más para cualquier 
cambio de fondo en el Movimiento. Tengo seguridad que podremos llevarle algo 
concreto, serio y responsable, que termine con todos los fracasos que hemos tenido 
con la conducción de tantos años. Será algo nuevo y más de acuerdo con la real 
situación de nuestro Movimiento.

ANDRÉS FRAMINI: Le adjunto, también, un recorte donde transcriben parte 
de una carta de Framini, con motivo de una detención que le hicieron y que lo acu-
saron de estar ebrio. Creo que la aclaración es peor que la misma noticia que dieron. 
Yo no sé qué le pasa a Andrés. Es una verdadera pena como se ha malogrado este 
compañero.

Bueno, mi querido General y amigo, una vez más le ruego nos haga llegar 
alguna nota de “DESCARTES” para Única Solución. Le ruego que haga cualquier 
esfuerzo. Necesitamos sus notas.

Quedo, como de costumbre, completamente a su entera disposición, mien-
tras tanto, le hago llegar mi mejor y más sincero abrazo, con lo mejor de mi lealtad y 
amistad. Para Isabelita, otro abrazo muy fuerte y grande. De mis familiares, el más 
cariñoso recuerdo para Ustedes dos. Cariños de mi Perico.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón80

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.º 288

Montevideo, diciembre 16 de 1968

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Mucho más que a la gran carrera, para poder alcanzar un avión que sale den-
tro de un rato, le hago llegar estas pocas líneas, que tienen por principal objetivo, 
hacerle llegar una carta del compañero JOSÉ EMILIO VISCA, a quien Usted [debe] 
conocer muy bien, por haber sido uno de sus mejores diputados y más leales hom-
bres de su Gobierno.

Visca me ha solicitado que le agregue, además, varias cartas (copias) que 
ha remitido a compañeros a los cuales invitó a integrar la Comisión Pro Retorno y 
sobre los que hace algunas consideraciones en la carta que le remite a Usted, por 
mi intermedio.

Pase Usted por alto, lo que el compañero Visca dice sobre mi humilde perso-
na. Es demasiado. Aún es mucho lo que me falta hacer, para poder cumplir con Pe-
rón y con los compañeros que luchan leal y, realmente, por su incondicional regreso.

No deje de leer copia de una carta que Visca le mandó al Gral. Cándido López, 
que también le adjunto. Puede serle de interés en estos momentos, que según los 
diarios Cándido López ya ha conversado con Usted y “LLEGARON A UN ACUER-
DO”. A nosotros los peronistas nos será de interés conocer qué hay de cierto al 
respecto.

Le adjunto, además, otra carta que el escribano MARIO J. DI TRIZIO, le remi-
tió al compañero VISCA. Le ruego leerla. También está relacionada con la arbitraria 
medida de Paladino de pretender incorporar a la Comisión Pro Retorno bajo su égida.

Esta medida de Paladino nos ha creado un problema tremendo. Si el General 
PERÓN hubiera dado esa orden; Paladino se hubiera dirigido a Vicente, en primer 

80. Original incompleto, faltan anexos.
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término, con una orden concreta del Gral. Perón. No ha sido así. Ya le expliqué que 
nos enteramos de la resolución de Paladino por medio de los diarios.

La Delegación Nacional me hará llegar otra nota, que le remitiré a Usted, más 
o menos del mismo tenor que la de Visca, según me han anticipado. En cuanto la 
tenga en mi poder se la haré llegar.

Le adjunto un telegrama que recibí de Posadas Misiones, en el que me hacen 
saber que el Congreso realizado antes de ayer ha sido “TODO UN ÉXITO”. Es el 
Congreso de la Comisión Pro Retorno, que le anticipé en mis anteriores.

Nosotros seguiremos trabajando con la Comisión Argentina Pro Retorno en 
la misma forma que lo hemos venido haciendo hasta el presente. Deseo aclarar-
le que en todo nuestro país EXISTE UNA SOLA COMISIÓN PRO RETORNO y no, 
como dice Paladino en su “resolución” … “y a todas las comisiones y subcomisiones 
afines existentes”.

Lo dejo, mi querido General y amigo, para poder alcanzar el avión. Reciba 
todo lo mejor de mi amistad y lealtad en un muy fuerte y sincero abrazo. Hasta 
siempre.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta de Di Trizzio a José Emilio Visca

[agregado mecanografiado en margen izquierdo: Nota: Debemos comunicar a Paladino: QUE NO LE VA-
MOS A DAR PELOTA, y que cuando se meta con nosotros le VAMOS A ROMPER LA CABEZA, y QUE NO 
ADMITIREMOS DIRECTIVAS DE PALADINO. Vicente simplemente debe comunicar a Perón, las actitudes 
disolventes, de ENFRENTAMIENTO, DE PALADINO. Cuando Paladino comunique algo, le diremos que se 
dirija a nuestro Secretario. Y le diremos todo esto.]

[agregado manuscrito: Esc. Di Trizzio Rosario]

Rosario, diciembre 10 de 1968

Estimado compañero Visca:

El viernes estaré en esa, pero le envío mi opinión por escrito y que entiendo, 
es la que corresponde, pués ha llegado el momento de tomar el toro por las astas, 
y en términos y actitudes VIOLENTAS.

1°) Este problema es de una simpleza DECEPCIONANTE.
 Nosotros NO DEPENDEMOS DEL COMANDO SUPERIOR. En consecuencia, 

el Sr. PALADINO carece de JURISDICCIÓN SOBRE NUESTRA ORGANIZACIÓN.
Contamos con la autorización del Gral. Perón, y nuestro Secretario General es 

el Mayor Pablo Vicente, y no el Sr. Paladino.
Dependemos de las disposiciones de Paladino, los que tienen una actividad 

política o sindical, y con respecto a los organismos políticos o sindicales. En esa 
esfera solamente.

Debemos enviarle una nota que publicaremos en todos los diarios llamando 
a las cosas por su nombre.

1°) Desconocemos autoridad y jurisdicción sobre la Comisión Argentina Pro 
Retorno al Señor Paladino.

2°) Ni acataremos su decreto ni sus órdenes, en función de la Comisión Pro 
Retorno, aunque sí, individualmente, como peronistas, según sean los organismos 
que actuemos. Pués hay muchos que no actúan en ninguno.

3°) Señalar la labor obstruccionista, y de sabotaje al Retorno de Perón, del 
Propio Delegado, expresando, que nosotros no nos hemos metido con nadie, y él 
hace rato que se está metiendo con nosotros y que ya perdimos la paciencia.

4°) Que, cuando nadie se acordaba en el país de promover el retorno de Perón 
lo hicimos nosotros formando una Comisión al respecto, interpretando el sentir del 
pueblo que es la obligación de todo dirigente; realizando un Congreso en Montevi-
deo, que el Gral Perón, nos felicita y nos autoriza, y nombramos nuestro Secretario 
General, el Mayor Pablo Vicente, que es a la vez Delegado del Comando Superior.
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Nuestra Presidenta es la Sra. Isabel Martínez de Perón, y después de haber 
organizado el país a ese solo efecto, y de haber impuesto el objetivo. Ahora, quienes 
no tienen jurisdicción, [a] quienes nunca se les había ocurrido que el único objetivo 
del movimiento es luchar por el retorno de Perón; pretenden apropiarse de una 
comisión QUE NADA TIENE QUE VER CON LA CONDUCCIÓN OFICIAL DEL MO-
VIMIENTO en el país.

Pués es lógico, que ya que los distintos representantes de Perón, no promo-
vieron con éxito su retorno, por cuanto Perón no puede promover su propio retorno.

Nosotros empezamos el movimiento popular por su retorno, QUE ES AUTÓ-
NOMO, pués es el sentir del pueblo. La obligación de los dirigentes es INTERPRE-
TAR EL SENTIR DEL PUEBLO, así lo hicimos nosotros.

En consecuencia, no es suficiente tener una representación y lanzar decretos. 
Hay que tener jurisdicción, y verdadera calidad de dirigente.

Dejar constancia que nosotros no nos metimos con nadie, ni hemos agredido 
a nadie y que solamente tenemos que adoptar esta actitud, ante la persistencia del 
Señor Paladino que, habiendo fracasado como representante político, quiera apro-
piarse de lo que no le pertenece a él, sino AL PUEBLO Y A PERÓN.

Atte. amigo y hasta el viernes.

[rúbrica]

Nota: le envío copia para Pablo

Pido autorización para enviarle una nota personal, DICIÉNDOLE A ESTE HIJO 
DE PUTA, que DEFENDEMOS LA COMISIÓN EN EL TERRENO QUE A ÉL LE GUSTE.

ESTA VEZ, NI LO TRAICIONARÁN NI LO VENDERÁN A PERÓN QUIENES 
QUIEREN HEREDAR LA ROPA DEL MUERTO… y que los va a enterrar a todos.

[rúbrica]
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